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Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

22 февраля 2022 года. 12 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день, уважаемые колле�
ги! 12.00 — просьба зарегистрироваться.

Уважаемые коллеги, идёт регистрация. Пожалуйста, заре�
гистрируйтесь.

Включите режим регистрации.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (12 час. 00 мин. 45 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел..  .  .  .  .  . 87,8 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 55 чел..  .  .  .  .  . 12,2 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 55 чел..  .  .  .  .  . 12,2 %
Результат: кворум есть

В зале присутствует 395 депутатов. Кворум есть.
Уважаемые коллеги, нам необходимо принять за основу

проект порядка работы.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 01 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Принимается за основу единогласно проект порядка ра�
боты.
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Уважаемые депутаты, давайте обсудим порядок работы на
сегодняшний день. Какие будут замечания, предложения?
Есть предложения.

Включите режим записи.
Покажите список.
Крашенинников Павел Владимирович.
Крашенинников П. В., председатель Комитета Государ�

ственной Думы по государственному строительству и законо�
дательству, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
У нас по 23�му и 24�му вопросам — мы их рассматриваем вме�
сте — содокладчиком будет выступать Панькина Ирина Алек�
сандровна.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается ваше предложение.
Пожалуйста, Качкаев Павел Рюрикович.
Качкаев П. Р., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

По 11�му вопросу поступило письмо от Виктора Владиславо�
вича Зубарева: не сможет он выступить сегодня по законопро�
екту; выступит Светлана Викторовна Разворотнева — и по за�
конопроекту, и от комитета.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается.

Пожалуйста, Останина...
Что?
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Законодательное Собрание там.
Николай Васильевич, вы тогда нажмите, пожалуйста,

кнопку "По ведению".
Пожалуйста, Останина Нина Александровна.
Останина Н. А., председатель Комитета Государственной

Думы по вопросам семьи, женщин и детей, фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Обращение от имени профильного комитета — Комитета по
вопросам семьи, женщин и детей.

Сегодня нам предстоит принять историческое решение —
признать братские народные республики, ратифицировать два
международных договора, которые внесены президентом.
И очень символично, что мы делаем это в преддверии государ�
ственного праздника — Дня защитника Отечества, который,
кстати, был возвращён в качестве праздника государственного
депутатами Государственной Думы второго созыва по инициа�
тиве фракции КПРФ...

Из зала. (Не слышно.)
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Останина Н. А. Государственной Думы второго созыва —
1995 год.

Это день мужества, мужчин, которые призваны защищать
и сохранять мир на земле. И я уверена, что сегодня все мужчи�
ны — депутаты Государственной Думы, депутаты всех фракций
поддержат международные договоры и покажут не только сво�
им родным и близким в нашем Отечестве, но и всему миру, как
умеем мы защищать своих граждан.

С праздником! (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо, Нина Александровна.
Пожалуйста, Николай Васильевич Коломейцев.
Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Извините, вы же новую раздали, а у меня вчерашняя, там

это 10�й вопрос.
Председательствующий. Так у нас и бывает.
Уважаемые коллеги, ставится на голосование: принять по�

рядок работы в целом с учётом принятых решений.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 05 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Порядок работы на сегодняшний день принят единогласно.
Уважаемые коллеги, приступаем с рассмотрению блока

вопросов, связанных с ратификацией международных догово�
ров Российской Федерации.

2�й вопрос, о проекте федерального закона "О ратифика�
ции Договора о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи
между Российской Федерацией и Донецкой Народной Респуб�
ликой". Доклад официального представителя Президента Рос�
сийской Федерации заместителя министра иностранных дел
Российской Федерации Андрея Юрьевича Руденко.

Уважаемые коллеги, мы договорились, что будут сделаны
доклады и содоклады по двум вопросам. Первый вопрос я вам
зачитал. Второй вопрос, по которому будет сделан единый док�
лад, а затем содоклады, — это 3�й вопрос нашей повестки,
о проекте федерального закона "О ратификации Договора
о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Россий�
ской Федерацией и Луганской Народной Республикой".

Пожалуйста, Андрей Юрьевич.
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Руденко А. Ю., официальный представитель Президента
Российской Федерации, заместитель министра иностранных
дел Российской Федерации.

Спасибо большое.
Сегодня очень важный и торжественный день, можно ска�

зать, исторический день в истории России.
Последние восемь лет после кровавого государственного

переворота в Киеве все мы были свидетелями трагических со�
бытий в Донбассе. Несмотря на обязательства по минскому
комплексу мер, Украина продолжала постоянно обстреливать
гражданские объекты, саботировала переговоры в рамках трёх�
сторонней контактной группы и "нормандского формата"
и фактически вышла из этих минских договорённостей. В по�
следние дни ситуация резко обострилась: территории ДНР
и ЛНР подверглись массированному обстрелу, были нанесены
артиллерийские удары по Донецку и Луганску. Результатом
стали человеческие жертвы и разрушение инфраструктуры:
прекратилось водо�, газо� и электроснабжение многих населён�
ных пунктов. Жители региона были вынуждены покинуть до�
ма, в рамках эвакуации в Российскую Федерацию уже выехало
более 80 тысяч человек. Мы оказались на пороге возобновле�
ния крупномасштабных боевых действий, грозящих потерями
тысяч человеческих жизней.

Чтобы не допустить такого развития событий, вчера,
21 февраля 2022 года, Президентом Российской Федерации
Владимиром Владимировичем Путиным было принято реше�
ние положительно отреагировать на обращение Государствен�
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации
и призывы в его адрес со стороны руководителей ДНР и ЛНР.
Как вы знаете, были подписаны указы о признании Донецкой
Народной Республики и о признании Луганской Народной
Республики. Также главой Российского государства и глава�
ми республик Пушилиным и Пасечником были подписаны
договоры о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи. (Ап�
лодисменты.)

Заключение договоров о дружбе и сотрудничестве являет�
ся традиционной практикой при признании независимости от�
дельных государств и установлении с ними дипломатических
отношений. Кстати, такой же договор был подписан с Украи�
ной 31 мая 1997 года, однако в 2018 году Киев в одностороннем
порядке его расторг, после чего договор официально прекратил
своё действие с 1 апреля 2019 года. Подобные документы, по
практике, носят рамочный характер, их основная цель — это
определение условий для создания дальнейшей договор�
но�правовой базы отношений между государствами, их отдель�
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ными ведомствами и министерствами. Об этом свидетельству�
ют сама структура и содержание подписанных Россией догово�
ров с ДНР и ЛНР, которые, я уверен, вы уже успели просмот�
реть. Каждый из них содержит 31 статью.

Договоры определяют, что договаривающиеся стороны
строят свои отношения как дружественные государства, после�
довательно руководствуясь принципами взаимного уважения
государственного суверенитета и территориальной целостно�
сти, мирного урегулирования споров и неприменения силы
или угрозы силой, а также другими общепризнанными прин�
ципами и нормами международного права.

Важный момент. Договоры оговаривают намерение сторон
взаимодействовать в области внешней политики в деле защиты
суверенитета, территориальной целостности и обеспечения
безопасности, в том числе путём оказания друг другу необхо�
димой помощи, включая военную, а также предоставления
права на строительство, использование и совершенствование
военной инфраструктуры и военных баз на своей территории.
Предусмотрено заключение отдельных соглашений о военном
сотрудничестве. Договаривающиеся стороны берут на себя
обязательство не участвовать в каких�либо блоках или союзах,
направленных против любой из них.

Зафиксирована необходимость заключения отдельных
соглашений об установлении государственной границы и её
охраны. Оговорены вопросы урегулирования двойного граж�
данства, признания документов на въезд, выезд и передвиже�
ние по территории сторон, а также принятия мер по защите
граждан за рубежом и на их территориях. Гарантируется за�
щита этнической, языковой, культурной и религиозной само�
бытности национальных меньшинств на их территориях,
а также установлен правовой режим государственного иму�
щества, имущества юридических лиц и граждан сторон на тер�
ритории друг друга.

Определены ключевые принципы развития торгово�эко�
номических отношений, в том числе посредством обеспечения
благоприятных экономических, финансовых и правовых усло�
вий для предпринимательской и иной хозяйственной деятель�
ности. Предусмотрено принятие Российской Федерацией эф�
фективных мер для поддержания и функционирования финан�
совых и банковских систем республик — и ДНР, и ЛНР, — ис�
ходя из того что платёжным средством на территории
республик является российский рубль.

Согласно положениям договоров стороны оказывают друг
другу содействие при возникновении чрезвычайных ситуаций,
развивают сотрудничество в следующих областях: культура,
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искусство, образование, туризм и спорт, здравоохранение, в со�
циальной и гуманитарных сферах, в области науки и техники,
в борьбе с преступностью, терроризмом и иными насильствен�
ными проявлениями экстремизма, незаконным оборотом нар�
котиков и незаконной миграцией.

Принимаются меры по унификации законодательства, ре�
гулирующего хозяйственную деятельность, осуществляется
регулярный обмен информацией о разработке, принятии
и применении правовых актов и международно�правовых до�
кументов.

Договоры заключаются на срок десять лет с возможностью
автоматического продления на пятилетние периоды, подлежат
ратификации и вступают в силу в день опубликования зако�
нов. Договоры могут быть изменены и дополнены при обоюд�
ном согласии сторон по инициативе любой стороны. Все споры
относительно толкования и применения положений договоров
решаются путём переговоров.

Уважаемые депутаты, договоры о дружбе, сотрудничестве
и взаимной помощи между Российской Федерацией и Донец�
кой Народной Республикой, а также между Российской Феде�
рацией и Луганской Народной Республикой выносятся сего�
дня на ваше рассмотрение. Следующий этап, который состоит�
ся буквально через пару часов, — это ратификация в Совете
Федерации. Как представляется, ратификация данных между�
народно�правовых инструментов, данный шаг позволит обес�
печить безопасность республик, их экономическое и социаль�
ное развитие, а также в полной мере защитить права и интере�
сы проживающего в республиках населения, включая граждан
Российской Федерации. Спасибо большое. Прошу вас поддер�
жать данные законопроекты.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Юрьевич.
Слово для содоклада предоставляется председателю Ко�

митета по международным делам Леониду Эдуардовичу Слуц�
кому.

Пожалуйста, Леонид Эдуардович.
Подготовиться Калашникову.
Слуцкий Л. Э., председатель Комитета Государственной

Думы по международным делам, фракция ЛДПР.
Спасибо.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Сегодня действительно исторический день, и он напоминает
такой же день семь лет назад, когда на политической карте ми�
ра произошли изменения: Крым и Севастополь вернулись
в родную гавань, в состав Российской Федерации. И сегодня на
политической карте мира отныне и навсегда появляются два
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новых независимых, суверенных государства — Донецкая На�
родная Республика и Луганская Народная Республика.

Ситуацию и наши позитивные, безусловно, эмоции от
мудрого, своевременного и единственно верного решения, при�
нятого Президентом России вчера, 21 февраля, омрачает то,
что, к великому сожалению, Киев начал военную экспансию на
территорию Донецкой и Луганской народных республик, по�
гибли люди. И для нас в любой ситуации нет более важной
ценности, чем человеческая жизнь.

Конечно, мы осознаём: ратификация данных договоров
повлечёт некое напряжение на международных площадках, мо�
гут быть санкции, могут быть какие�то другие, непростые для
нас ситуации. Но мы готовы к разрешению любых вопросов
и точек напряжения, как это было и по крымскому досье — как
показывает опыт последних семи лет, весьма успешному, —
и в связи с ратификацией этих важнейших договоров. Важно
то, что мы защитим мужественных людей, которые за то, чтобы
оставаться частицей великого Русского мира, растить детей
и учить их на родном русском языке, последние годы попросту
отдавали свои жизни. Более 10 тысяч человек погибло в ре�
зультате провокационных вторжений со стороны вооружён�
ных сил Украины, в ходе атак, где применялись снаряды с над�
писью: "Детям Донбасса". И эти невероятные, чудовищные ве�
щи происходили и продолжают происходить при не только по�
пустительстве, но и поддержке западного истеблишмента,
средств массовой информации Запада.

И мы видим невиданное торжество двойных стандартов,
применяемых против нашей страны. Нас обвиняют во втор�
жении на Украину. Мы уже проходили эту ситуацию в августе
2008 года, тогда в течение полутора лет, пока в Европейском
союзе не вышел доклад Хайди Тальявини, мировое сообщест�
во в значительной своей части считало, что Россия напала на
маленькую Грузию, хотя на самом деле вероломным образом
в дни олимпийского перемирия режим Саакашвили, созда�
вавший до этого годами центробежные тенденции для Юж�
ной Осетии, напал на Цхинвал (вероломно, в дни олимпий�
ского перемирия!), погибли российские миротворцы, дети,
женщины, люди старшего возраста. Здесь мы видим ту же си�
туацию, но в гораздо большем масштабе. Вчера на заседании
Совета Безопасности министр обороны России Сергей Кужу�
гетович Шойгу поделился информацией, что количество ле�
тального оружия, поставленного в том числе в последние ме�
сяцы, когда эти поставки приобрели поистине невиданный
масштаб, достигло цифр больших, чем количество этого смер�
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тельного оружия в ряде государств — членов Североатланти�
ческого альянса.

И это невиданное напряжение, создаваемое совершенно
неоправданным, вывихнутым образом, всё это происходит для
того, чтобы затем деформировать образ России в мире. Наших
"стратегических друзей" не устраивает, что роль России в фор�
мировании мирной, стабильной и безопасной архитектуры
XXI столетия возрастает, что сама Россия, как когда�то гово�
рил канцлер Горчаков, сосредотачивается силами, что Прези�
дент России, несмотря на все попытки деформации и демони�
зации России в западных СМИ, является самым авторитетным
мировым лидером.

И в этот раз попытки Запада провалились. Мы сумели
в очередной раз защитить наших сограждан, мы сумели защи�
тить тех, кто готов своей жизнью, ещё раз повторюсь, защитить
право своих детей говорить по�русски. И безусловно, мы суме�
ем справиться, защитить и на уровне официальной диплома�
тии — совсем недавно, 26 января, мы поддержали в этом зале
Сергея Викторовича Лаврова, — и в сфере и плоскости нашей
с вами парламентской дипломатии молодые суверенные госу�
дарства.

Ещё раз подчеркну, что, конечно, будут проблемы, будут
провокации. Нас и сегодня подвергают в Евросовете санкциям
за то, что мы якобы не выполняем минские договорённости. На
самом деле, к великому сожалению, Киев отрёкся от этих дого�
ворённостей как базиса, который мог бы решить проблемы на
Украине, а мы не являемся стороной этих соглашений. Мы яв�
ляемся их инициатором и гарантом, но мы не являемся их сто�
роной и, следовательно, не можем их исполнить.

Дорогие коллеги, надеюсь на единогласную ратификацию.
И у нас с Леонидом Ивановичем Калашниковым маленькая
поправка: чтобы оба закона вступили в силу с момента опубли�
кования, то есть сегодня.

Спасибо огромное, и прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Леонид Эдуардович.
Слово для содоклада предоставляется председателю Ко�

митета по делам Содружества Независимых Государств, евра�
зийской интеграции и связям с соотечественниками Леониду
Ивановичу Калашникову.

Пожалуйста, Леонид Иванович.
Калашников Л. И., председатель Комитета Государст�

венной Думы по делам Содружества Независимых Государств,
евразийской интеграции и связям с соотечественниками, фрак�
ция КПРФ.

Спасибо.
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Уважаемые коллеги, уважаемый Вячеслав Викторович!
Мы с вами в этом зале неделю назад, 15 февраля, обсуждали
все аспекты нашего обращения, которые вчера лаконично, но
очень точно изложил Председатель Государственной Думы,
и совершенно недвусмысленно он рекомендовал президенту на
Совете Безопасности мнение нашей Государственной Думы
для последующего принятия решения. Конечно, нас с вами это
порадовало, и я должен поблагодарить за эту недвусмыслен�
ность и совершенно чёткое изложение вас, Вячеслав Викторо�
вич, и моих коллег, которые всё�таки настояли неделю назад на
таком решении.

Это было непросто и для нашего комитета, и для тех по�
литических партий, которые тогда определялись в этой "до�
рожной карте". Мы тогда говорили, что это обращение даёт
шанс украинским властям — ещё неделю назад, 15 февраля! —
одуматься, принять решение деэскалировать ситуацию и при�
ступить к выполнению хотя бы одного пункта Минских со�
глашений.

Я разговаривал с представителем нашим, который был
в Париже на переговорах советников лидеров стран — участ�
ниц "нормандского формата", которые девять часов говорили
там: ни на один вопрос не получил никакого ответа, никакого!
Не буду сейчас повторяться, вы вчера слышали выступление
Козака. И думаю, нет никакого смысла друг друга убеждать
в том, что не мы нарушили эти Минские соглашения и не вы�
полняли, просто нам повесили эту гирю на плечи и говорили:
"Для нас — мир, для Донецка — война, и для России — санк�
ции". Вот в чём заключаются Минские соглашения, и поэтому
даже нет смысла сейчас говорить о том, кто их, эти Минские со�
глашения, прекращает.

Я сегодня, выступая в этом зале, вспоминаю людей, кото�
рые ушли от нас, которых я считал своими старшими товари�
щами, они меня считали своим младшим другом, например
покойных Говорухина и Кобзона, который вообще родом из
Донецка. Он — мы с ним много мероприятий провели — все�
гда проводил эти мероприятия и мечтал о возвращении До�
нецка и Луганска в орбиту либо самостоятельности, либо
с Россией. Они вместе с живущими сегодня и ныне поддержи�
вающими эту традицию организовали фонд "Дети Донбасса",
и несколько тысяч этих детей... С Геннадием Андреевичем
Зюгановым вместе финансировали и привлекали деньги, во�
зили сюда детей, давали им возможность остыть от этих воен�
ных событий.

Сегодня я вместе с вами вспоминаю не только их, но и За�
харченко Сашу, своего товарища, друга, товарища нашей фрак�
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ции. Мы с ним вместе как раз и 100�летие комсомола отмечали
и тогда, когда с юбилейным концертом Кобзон выступал, обсу�
ждали эти перспективы — с Захарченко, с его товарищами,
о которых сегодня вспоминают, это Гиви, Моторола. Они не до�
жили до этих дней, но я вспоминаю и о тех, кто дожил благода�
ря мудрому решению. Я вспоминаю об Аксёнове, который се�
годня утром выступил в Крыму, о севастопольцах, о многих,
многих друзьях моих, которые живут в Крыму и живы благода�
ря своевременному решению России. Мы с вами тогда отправ�
ляли депутатские группы... Это было ещё до референдума. Вот
я тогда был там, Геннадий Андреевич поручил мне возглавлять
эту группу, это были очень горячие дни. Это было очень ответ�
ственное решение. Толя Локоть, Тетёкин, вот Ющенко здесь
сидит, был со мной вместе, — мы тогда выступали и говорили
с людьми, которые собрались на севастопольской площади
у народного мэра Чалого и требовали у нас ответа: что вы при�
мете, почему вы нас не слышите? Приняли быстро, своевре�
менно, и не только ни один руководитель, но и почти ни один
рядовой гражданин практически не пострадал от этой "весны",
а мы, Россия, только приобрели.

Можно много рассуждать о том, к чему нас приведут эти
решения, но мы сделали наверняка не последний шаг. Прези�
дент вчера в своём выступлении — некоторые его называют
пространным, но я считаю совершенно точным в некоторых его
аспектах — говорил о возможных последующих шагах или под�
разумевал их. Я думаю, что сейчас фракции и их представители
могут предложить и уточнить, потому что действительно
и ядерный шантаж, и национализм... Государство, которое ря�
дом с нами находится, не может быть враждебным по отноше�
нию к нам, потому что все те угрозы, о которых вчера Путин
Владимир Владимирович говорил с точки зрения освоения
этой территории как территории НАТО, остаются, к сожале�
нию. Но мы, решая сегодняшнюю задачу по соглашению, реша�
ем ближайшие задачи, о которых Руденко Андрей Юрьевич
рассказал, упомянул. Эти ратификационные процедуры пред�
полагают необходимые вопросы, которые предстоит решать
уже завтра, — вопросы прежде всего безопасности, финансово�
го, экономического, разного другого сосуществования. И к ос�
тальным вопросам, которые будут поступать нам по мере того,
как будут созревать, мы с вами будем возвращаться. Вот я вам
напомню: мы только две недели тому назад ратифицировали
очередные соглашения с Абхазией и с Южной Осетией. Десят�
ки таких соглашений мы с вами вместе ратифицировали, в раз�
ных сферах, и будем этим заниматься и в дальнейшем.
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Сегодня я хочу вас, дорогие мои коллеги, призвать обсу�
дить внимательно, обозначить проблемы, и вопросы предстоя�
щего сосуществования, и решения на Украине и ратифициро�
вать эти соглашения, принять те два законопроекта, в которые
мы предложили юридико�техническую поправку.

Спасибо вам за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Леонид Иванович.
Уважаемые коллеги, Советом Государственной Думы

и профильными комитетами предложено рассмотреть вопрос
в следующем порядке: учитывая, что у всех была позиция
о поддержке данной ратификации, есть предложение высту�
пить от политических фракций. Нет возражений? Нет возра�
жений. Соответственно, мы с вами этим ограничим процедуру,
потому что до этого все вопросы звучали, рассматривались
скрупулёзно, тем более мы с вами инициировали обращение.
Если нет замечаний, предлагается согласиться с предложенной
процедурой.

Слово предоставляется руководителю фракции КПРФ
в Государственной Думе Зюганову Геннадию Андреевичу.

Подготовиться фракции ЛДПР, Луговому.
Зюганов Г. А., руководитель фракции КПРФ.
Уважаемые коллеги, наша фракция, партия и левопатрио�

тические силы очень активно поддерживали идею признания
народных республик — именно народных, потому что народ
там реально восстал против нацистско�бандеровской власти,
которая насильно оккупировала Украину, захватила Киев
и продолжает издеваться над братским народом, — мы и на
съезде, и на пленумах, и на встречах проводили эту линию.
И я вчера с огромным интересом смотрел и слушал выступле�
ния всех членов Совета Безопасности. Я благодарю президен�
та, что он дал прямой эфир: была ясна позиция каждого. Исхо�
дя из своей зоны ответственности все без исключения сказали:
да, назрело. Более того, президент в самом конце выступления
сказал: этот вопрос давно назрел. Если бы мы приняли это ре�
шение пять лет тому назад, ситуация была бы на порядок более
благоприятная — и в мирном плане, и с точки зрения поддерж�
ки наших соотечественников.

Я хочу высказать ряд главных выводов, которые обязаны
сделать Государственная Дума и Совет Федерации из сложив�
шейся ситуации.

Первое. Мы разделяли всегда и разделяем историческую
Украину и нацистско�бандеровскую власть. В передачах без
конца склоняют Украину — я считаю, это абсолютно неверный
подход, ибо украинский народ сам больше всего страдает от
этой оккупации. На Украине был 51 миллион населения, стра�
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на входила в десятку самых развитых стран мира по потенциа�
лу, Украина производила 50 миллионов тонн хлеба и получала
из общесоюзного котла 50 миллионов тонн нефти — она была
исключительно эффективной республикой в рамках великого
Советского Союза. Что касается нацистско�бандеровского ре�
жима, это выкормыши американских спецслужб, это воспитан�
ники натовской наглости, и мы должны всё сделать для того,
чтобы помочь украинскому народу скинуть это ярмо, которое
полностью парализовало все демократические институты и не
даёт развиваться братской республике.

Второе. НАТО нас взяло за горло — если мы это до конца
не поймём, то будет только хуже. То, что говорят их руководи�
тели, их ставленники, абсолютно нестерпимо. Это полная на�
глость и безумие: Столтенберг заявляет, что НАТО будет ещё
ближе, если мы признаем республики, — некуда ближе!
И я удовлетворён, потому что я не раз выступал с тем, что если
под Харьковом натовцы разместят ракетно�космические силы,
то новые виды ракет до управления в Кремле будут лететь че�
тыре�пять минут. Вчера президент впервые об этом сказал пре�
дельно жёстко: это совершенно недопустимо, мы не примем та�
кую точку зрения и используем все возможности, для того что�
бы такие объекты на сопредельной территории не появились.
Мы обязаны это сказать громко и во всеуслышание. Не случай�
но, считаю, Макрон сказал, что НАТО потеряло мозги, — да,
оно потеряло мозги, им руководят американские подразделе�
ния, глобалисты, и в данном случае американцы не очень забо�
тятся о состоянии своих союзников в Европе.

Третье. США будут нас душить и далее, и мы должны пре�
красно понимать суть их стратегии. На Первой мировой войне
они стали великой державой, после Второй мировой войны на
каждом нашем убитом они "заработали" по 200 долларов, со�
средоточили 50 процентов золотовалютных запасов мира
и продиктовали свои условия всей мировой экономике — им не
хочется терять эти позиции, поэтому они будут всё делать для
того, чтобы разжигать на нашей территории очередной очаг
войны, а сейчас самое время. Только мерзавцы могут собрать
на одной площадке под Донбассом войско в 130 тысяч на ли�
нии 50—60 километров без воздушного прикрытия. Это они
пригнали туда украинский народ на убой! Просто законченные
мерзавцы! И мы должны разъяснить украинцам, всем нашим
друзьям, близким и братьям, что это преступление против на�
ших народов, и не допустить развития военного конфликта.
Что касается в целом стратегии американцев, они давно объя�
вили Китай и его компартию врагом номер один, но для того,
чтобы обезопасить себя, будут всё делать, чтобы удушить и нас,
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ибо ракетным встречным ударом только мы в состоянии их на�
казать, они это прекрасно понимают. Что касается Европы, они
и дальше будут из неё выкачивать ресурсы, для того чтобы ещё
одного конкурента убрать с экономической сцены, и делать это
беспощадно. Посмотрите, что делают с той же мощной немец�
кой экономикой: если заставят покупать свой дорогой сжижен�
ный газ, немецкая промышленность будет неконкурентоспо�
собной, продавать свои товары не только в Европе, но и в мире
им будет крайне сложно.

Четвёртое. Мы делали всё для мирного решения этой про�
блемы. Я благодарю своих товарищей, благодарю особо нашу
команду, Кашина, который вместе с друзьями отправил гума�
нитарных 93 конвоя, — прежде всего отправляли учебники, ле�
карства, многое другое, 12 тысяч тонн отправляли каждый раз
и сейчас готовим. Благодарю всех, кто вместе с Кобзоном соз�
давал движение "Дети России — детям Донбасса". Мы приняли
10 тысяч детей сейчас, у нас в "Снегирях" отдыхает 150 ребяти�
шек. Чудные дети, прекрасно знают русский язык, украинскую
мову, настоящие интернационалисты, и мы гордимся этим.
Я благодарю Тайсаева, который вместе с нашей командой регу�
лярно выезжал и всё делал для того, чтобы протянуть руку
дружбы, наше женское движение под руководством Остани�
ной, которое направило только к Новому году 150 тысяч по�
дарков, а Коломейцев из одной Ростовской области — почти
50 тысяч, и сейчас они повсеместно создали штабы и оказыва�
ют реальную помощь беженцам. Для нас это вопрос принципа,
и мы будем его реализовывать.

Я хотел бы ещё раз обратиться к президенту. Левопатрио�
тические силы поддержали нас по Крыму, по Севастополю, по
Донбассу, по Южной Осетии, по Абхазии — 132 делегации.
И надо, выступая, помнить о том, что сегодня главные союзни�
ки в борьбе с нацизмом и фашизмом — это прежде всего комму�
нисты, во всех странах мира они первые поднимались для того,
чтобы восстать против этой коричневой чумы. Сегодня, нака�
нуне 23 Февраля — великого дня Красной Армии и защитника
Отечества, надо напомнить, что Берлин штурмовали войска,
в которых две трети были коммунистами и комсомольцами, все
командующие фронтами были коммунистами, и надо отделять
предателей и перевёртышей от тех, кто верой и правдой всегда
служил, сражался за нашу великую державу. Советую почитать
статью нашего генерала Соболева, она сегодня вышла в газете
"Правда".

И пятое. Мы обязаны защищать Русский мир. Без Русско�
го мира — обращаюсь к националам — вы все пропадёте. Рус�
ский мир собирался тысячу лет. Русский мир — это русские,
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украинцы, белорусы, одна вера, одни победы, одна культура,
один язык, и запрещать человеку говорить на родном языке —
это главное преступление. Не зря Донбасс поднялся! Когда мы
с Харитоновым приехали отбиваться от натовцев в Феодосию
в 2008 году, мы собрали 10 тысяч, мы впервые выкинули натов�
цев оттуда, проявив волю и характер. Поэтому для нас народ�
ные республики, их признание и поддержка имеют исключи�
тельно принципиальное значение.

Ну и фашизация режима: мы всё должны сделать, чтобы
остановить это на Украине. У нас есть возможность поднять
мировое движение против нацизма и фашизма. Европа встаёт
и аплодирует Зеленскому пять минут — за что? Средней руки
актёр, которому стоять за седьмой кулисой с алебардой и выхо�
дить в третьем отделении. А ему аплодируют, после того как
в Донбассе убили десятки тысяч людей! Это свидетельствует
о полном моральном разложении, и никаких тут прав человека
не было и быть не может.

У нас с вами есть потрясающий опыт, я просто напомню.
Добавьте одну минуту.
Председательствующий. Добавьте.
Зюганов Г. А. Я разговаривал со всеми членами Совета

Безопасности. Слава богу, выслушали и читали мой материал
"Русский мир на двух осях". Вчера, беседуя с Медведевым,
я напомнил ему. Когда загорелась Южная Осетия, было сто
американцев, три генерала командовали этой операцией, на�
поили пойлом, от которого теряются, уходят чувство страха
и боль, это натовская армия давно использует. Я с президентом
говорил: у нас с вами есть два часа на это решение; если сейчас
в Рокский тоннель (он 4 километра) загонят два танка и по�
дожгут, нам нельзя, нечем будет прикрыть, а у каждого челове�
ка на Кавказе есть родственники в Абхазии и Южной Осе�
тии — они все возьмутся за оружие, они нам подожгут весь
Кавказ и рядом. Надо отдать должное Медведеву, он тогда
в срочном порядке принял решение, и оно было абсолютно вер�
ным. Что сделали те под руководством мерзавца и американ�
цев? Убили всех наших миротворцев и 49 школ из 50 расстре�
ляли.

То же самое у нас было бы и в Крыму, правильно Калашни�
ков подчеркнул, стоило нам задержаться на сутки. Мы с Мель�
никовым принимали Константинова, и, когда он сказал, что
в мае будет референдум, я ему ответил: "Вас в мае никого не бу�
дет тут, вас в асфальт закатают!" В военно�политической облас�
ти надо принимать решения тогда, когда они дают наивысший
эффект.
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Президент вчера принял очень важное решение. Но чтобы
сплотить общество, надо убрать антисоветчину, убрать анти�
коммунизм, убрать русофобию, и прежде всего в пределах Са�
дового кольца. Я некоторые радиостанции слушаю — они хуже
натовцев по содержанию. И надо закончить преследование на�
ших товарищей: оно продолжается и в Подмосковье, и в связи
с "Совхозом имени Ленина" — закончить! Страна требует спло�
чения и единства на фоне тех вызовов, которые есть реально.
Наша партия, наша команда к этому готова.

Мы приветствуем это решение.
Председательствующий. Спасибо, Геннадий Андреевич.
Уважаемые коллеги, Геннадий Андреевич сделал доклад,

он касался и экскурса в нашу историю, в события более далё�
кие, чем сегодняшний день. Но совершенно очевидно, что те
решения, которые были приняты, не могли бы состояться, если
бы не политическая воля главы государства. Президент нашей
страны принял решение, сделал всё для того, чтобы спасти лю�
дей. (Аплодисменты.)

Давайте мы с вами поблагодарим президента за мужество,
за ответственную позицию, потому что, коллеги, мы должны по�
нимать, что это непросто. Страна разрушилась, потому что пра�
вящая элита предала свой народ. Это было в нашей истории.
К чему это привело, мы с вами видим и ощущаем до сегодняш�
него дня. Несмотря на то что России сложно, непросто, вы види�
те, насколько изменилось многое с 2000 года. С нашей страной
стали считаться, нашу страну стали уважать, наша страна стала
развиваться. Это не нравится, поэтому санкции и всё то, что тво�
рят власти Соединённых Штатов Америки и их сателлиты, с од�
ной целью — остановить развитие России. Вот несмотря на то,
что здесь, в этом зале, представители пяти политических фрак�
ций и у нас разные убеждения, у нас разные идеологии, страна
у нас одна, и именно президент нашей огромной страны вчера
принял решение признать суверенитет. Мы много заявлений
можем принимать, но, если не будет такого решения, всё это бу�
дет только в виде заявлений, сотрясания воздуха, поэтому очень
важно, что глава государства слышит людей, находится в посто�
янном диалоге с лидерами фракций.

Вот сегодня нет среди нас Владимира Вольфовича Жири�
новского. Я с ним вчера разговаривал, ему намного лучше, он
очень хотел сегодня выступить, но врачи не отпускают. Наде�
юсь, мы его увидим в зале уже в ходе мартовских заседаний. Он
делегировал для выступления нашего коллегу Лугового, мы
сейчас его заслушаем.

Коллеги, ещё раз хочу подчеркнуть, что это стратегическое
решение не только для нашей страны, но и для всего мира. Вче�
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рашним решением наш президент остановил войну, гуманитар�
ную катастрофу, бойню. И здесь вопрос не в территориях, это
вопрос жизни и здоровья миллионов граждан. И когда речь
идёт о санкциях... Да, санкции мешают нам развиваться, но они
по�любому были бы. Вот сейчас нам будут говорить: признали
ДНР, ЛНР — вот вам санкции! Да они были бы так же, если бы
этого решения не состоялось, если бы его не было, но тогда бы�
ла бы другая проблема, куда более серьёзная. Поэтому сегодня
мы с вами обсуждаем действительно судьбоносное решение.
И в связи с этим хочется ещё раз призвать, чтобы мы сплоти�
лись и чтобы такие решения принимались при поддержке всех
политических партий и фракций.

Слово предоставляется Луговому Андрею Константино�
вичу, фракция ЛДПР. Подготовиться Миронову Сергею Ми�
хайловичу.

Пожалуйста, Андрей Константинович.
Луговой А. К., фракция ЛДПР.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Прошу обратить внимание на экран*.
Уважаемые коллеги, сразу начну с того, что ЛДПР полно�

стью поддерживает решение о признании Луганской и Донец�
кой народных республик. ЛДПР призывала к новой политике
более 30 лет, и сегодняшний день, 22 февраля, конечно, стал
персональным триумфом в том числе Владимира Вольфовича
Жириновского, который предупреждал, чем всё это закончит�
ся. Наконец настало время решительных и быстрых действий.
Ещё будучи кандидатом в президенты в 1991 году, он прямо
призвал к защите интересов и прав русских, проживающих
в национальных республиках, в странах, ранее входивших в со�
став СССР. Работа с соотечественниками и защита Русского
мира — это наша позиция, занимающая приоритетное место
в нашей политической программе и полностью совпадающая
с позицией главы государства. Мы всегда говорили о том, что
Ленин искусственно присоединил Донбасс к Украине с целью
укрепить большевистскую власть и тем самым допустил гру�
бейшую геополитическую ошибку. И сегодня мы, конечно, не
можем возвращаться к истории.
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* Текст выступления руководителя фракции ЛДПР В. В. Жириновского, ко�
торое прозвучало при демонстрации видеоматериала: "Отказываетесь — тогда
мы можем принять другую программу, а какую — вы почувствуете в 4 часа утра
22 февраля. Я бы хотел, чтобы 2022 год был годом мирным, но я люблю правду.
75 лет говорю правду! Это будет год не мирный, это будет год, когда наконец
Россия станет снова великой страной, и все должны заткнуться и уважать
нашу страну! Иначе они нам заткнут рот и будут истреблять русских сперва
в Донбассе, а потом в западной России. Поэтому давайте в этом плане поддер�
жим новое направление во внешней политике России".



Мы последние несколько лет наблюдали, что киевские
власти делали всё, чтобы ЛНР и ДНР приняли то решение, ко�
торое было принято. На сегодняшний день Минские соглаше�
ния не просто не соблюдаются — это стало неким провокацион�
ным инструментом в руках Запада и киевских властей. Посто�
янными провокациями, заявлениями и заигрыванием с Запа�
дом Украина испытывала наше терпение, раскачивала
ситуацию и проверяла на прочность. Вчерашнее решение, при�
нятое главой государства, показало, что как никогда мы проч�
ны и едины в своём решении. Зеленский в силу своей наивно�
сти и отсутствия опыта, политического опыта, напоминает ма�
ленького ребёнка, который играет со спичками и не понимает
опасности сложившейся ситуации. Я бы даже сказал больше,
он скорее напоминает обезьяну с гранатой, с гранатой игру�
шечной, потому что другой у него нет, но его западные партнё�
ры эту гранату постоянно пытаются подменить на что�то более
серьёзное. Я хочу, обращаясь к господину Зеленскому, сказать,
что пожарная команда приезжает не всегда — остановитесь, ха�
та гореть будет быстро.

Мы выражаем искреннюю надежду, что ратификация до�
говоров сегодня, 22 февраля, — это начало возвращения всей
Украины в её историческое лоно. Несмотря на то что, без пре�
увеличения, это триумфальные для России дни, нашлись те,
кто, конечно, будет стонать из�за принятых решений. А нам
плевать на мнение стонущих, на мнение Запада и на мнение
США, потому что сейчас стоит вопрос о сохранении России.
Я думаю, сегодня, 22 февраля, — это день, когда устанавливает�
ся новый миропорядок. Мы строим для них газопровод в Евро�
пе, а они нас обвиняют в раздувании цен — разве это не униже�
ние? Они говорят нам, что НАТО — это оборонительный союз,
и подтягивают ударные вооружения к нашим границам. Для
них мы всегда будем крайними и виноватыми. Такими темпа�
ми, естественно, мы никуда не уйдём. Убеждён, что сегодня мы
с вами становимся свидетелями важных исторических реше�
ний, скажу даже больше, очевидцами восстановления истори�
ческой справедливости, исправления грубой геополитической
ошибки партии большевиков, обернувшейся кровавыми по�
следствиями для русского народа, свидетелями защиты эле�
ментарных прав простых граждан на жизнь и свободу.

Мы все вчера смотрели внимательно выступление прези�
дента. Это был подробнейший анализ, скажу даже больше, урок
мировой и отечественной истории по русско�украинскому во�
просу, это было чёткое обоснование продуманных и взвешенных
решений главы государства о признании суверенитета Донец�
кой Народной Республики и Луганской Народной Республики.
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Глава государства дал здравую оценку прошлому и назвал нако�
нец�то вещи своими именами. В 1917 году большевики позорно
вышли из Первой мировой войны, нарезали Россию на нацио�
нальные клетки, отдав половину западных территорий. В конце
80�х коммунисты доверились США и сдали Восточную Европу
и Советский Союз. В итоге ХХ век стал для нас веком стратеги�
ческих ошибок. В 90�е годы мы еле сохранили страну, а всё из�за
политики задабривания хищников. Несложно предугадать, чем
всё закончилось бы в XXI веке, прими мы другую линию. Хочет�
ся вспомнить слова известного антисоветчика, противника Рос�
сии Збигнева Бжезинского, который в своей известной книге
"Великая шахматная доска" прямо говорил, что России, чтобы
вернуть свои имперские амбиции, надо присоединить Украину.
Они узколобо продолжают думать исключительно о каких�то
наших мифических имперских амбициях, а мы всего лишь хо�
тим обеспечить безопасность своей стране, своим семьям, своим
детям, не более того.

По факту, когда мы говорим о признании ЛНР и ДНР, мы
с вами прямо заявляем о стремлении защитить Славянский мир
от возрождения фашизма и национализма, и не в Европе, а у нас,
здесь, на границах, на территориях, наиболее пострадавших
в ходе Второй мировой войны. Сегодня мы с вами имеем дело не
просто с попыткой формирования самосознания украинской
нации, а фактически с новым, закамуфлированным приходом
фашистов к власти, чего мы допустить не должны. Я уверен, что
22 февраля, сегодняшний день, станет памятной датой наравне
с 9 Мая, когда мы победили Гитлера, и наравне с 18 марта, когда
мы воссоединились с Крымом.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Константи�

нович.
Фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВ�

ДУ" — Миронов Сергей Михайлович.
Пожалуйста, Сергей Михайлович.
Подготовиться Даванкову.
Миронов С. М., руководитель фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые, дорогие

коллеги! Сегодня действительно исторический день, потому
что вчера, 21 февраля 2022 года, Президент Российской Феде�
рации после очень символического и запоминающегося заседа�
ния Совета Безопасности принял решение о признании Рос�
сийской Федерацией Донецкой Народной и Луганской Народ�
ной республик. Я с большим удовольствием поздравляю всех
нас и наших братьев в Донбассе с этим знаковым событием!
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Это единственно правильное и взвешенное решение, потому
что в условиях, когда за восемь лет ни один из 13 пунктов Мин�
ских соглашений Украиной не был выполнен, когда совершен�
но очевидно, что нет и желания никакого их выполнять, и когда
в третий раз развязывается настоящая бойня и продолжается
геноцид наших братьев в Донбассе, Россия в лице нашего пре�
зидента сделала то, что должна была сделать и чего очень долго
ждали наши братья в Донбассе. Я сегодня утром получил ин�
формацию из Центра защиты прав граждан, который находит�
ся в Донецке. Центр возглавляет депутат Народного Совета
Донецкой Народной Республики Алексей Жигулин, и он рас�
сказал, какое ликование было в Донецке этой ночью, правда, до
23.00, потому что комендантский час никто не отменял. Люди
действительно праздновали, и праздновали они спасение, по�
тому что понимали (не случайно уже десятки тысяч беженцев,
женщин и детей, выехали с территории этих республик на тер�
риторию Российской Федерации), что иначе эти господа, неза�
конно присвоившие себе право называться правителями Ук�
раины и Киева, ни перед чем бы не остановились. Сегодня они
вынуждены остановиться.

Сейчас они будут придумывать и рассказывать различные
сказки, и господин Зеленский уже выступил и сказал что�то.
Знаете, иногда, правильно говорят, лучше молчать, чем гово�
рить. Господин Зеленский, он трус, он лжец и он подлец. Трус,
потому что он, президент — якобы президент страны, — боится
фашистов и неонацистов в собственной стране больше всего на
свете, он боится, что, если он немножко, как он считает, слаби�
ну даст, его тут же просто свергнут, а то ещё и убьют, он просто
боится и полностью потакает этим фашистским прихвостням.
Он лжец, потому что, когда он шёл на выборы, он обещал, что
вернёт мир на юго�восток Украины, — и он обманул. И он под�
лец, потому что все эти годы он проводил политику геноцида
по отношению к собственному народу: почти 4 миллиона граж�
дан Украины (на тот момент) подвергались настоящему гено�
циду. Более того, он в своём выступлении умудрился сказать
о том, что Украина готова обладать ядерным оружием. Это что
же получается, господин Зеленский хочет доделать то, что Гит�
лер не успел, за несколько месяцев? Хочет, чтобы в центре Ев�
ропы появился зародыш третьей мировой войны? Он думает
вообще, о чём говорит, этот комик?! Я ещё раз хочу сказать, что
этот человек — трус, лжец и подлец. И я нисколько не сомнева�
юсь в том, что, как у нас на Руси говорят, сколько верёвочке ни
виться, а концу быть и рано или поздно его же народ, наш брат�
ский украинский народ, будет его судить — за предательство
всего Славянского мира, за предательство православия и за по�

21



такание своим западным хозяевам, за предательство народа
и всех идеалов. Я уверен, что это обязательно случится.

Сегодня наши братья в Донбассе празднуют и очень ждут
сегодняшнего решения о ратификации от Государственной Ду�
мы и Совета Федерации. И они — и мы, конечно же, — вспоми�
нают тех, кто не дожил, тех героев Донбасса, которые положи�
ли свою жизнь за право говорить на русском, родном языке, за
право чтить настоящих героев Великой Отечественной войны,
а не этих бандеровцев, за право жить так, как они считают нуж�
ным. Мы помним и Александра Захарченко, и Алексея Мозго�
вого, и Арсения Павлова, и Михаила Толстых, и тысячи других
героев Донбасса, которые положили свои головы за право, за
то, чтобы народ жил так, как считает нужным. Они погибли не
напрасно, мы их помним и никогда не забудем.

Мои коллеги уже говорили, что буквально на днях в этом
зале мы приняли решение и обратились к президенту с предло�
жением признать Донецкую и Луганскую народные республи�
ки. Наша фракция голосовала, естественно, за, и сегодня мы на
заседании фракции приняли решение консолидированно голо�
совать за ратификацию этих очень важных договоров. Мы
очень рады тому, что сегодня выполняется одно из программ�
ных положений нашей партии: признав специальным решени�
ем президиума Центрального совета нашей партии в мае 2014 го�
да Донецкую и Луганскую народные республики, мы внесли
это в программу нашей партии, и сегодня мы очень рады, что
один из этих пунктов наконец�то реализуется.

Решение Президента Российской Федерации выверенное,
правильное, выстраданное. Оно на самом деле разрубает гор�
диев узел очень многих проблем — не только связанных
с юго�востоком Украины и Украиной в целом, но и очень мно�
гих мировых проблем. Я абсолютно убеждён, что этим решени�
ем решается целый комплекс проблем.

Первое — это, конечно, то, что мы прекращаем страдания
и гарантируем безопасность и наших граждан, и наших братьев
в Донбассе, это самое важное.

Второе, мы этим решением принуждаем Запад во главе
с Соединёнными Штатами Америки всерьёз задуматься над
реальными и конкретными предложениями России по всему
комплексу обеспечения европейской безопасности и безопас�
ности во всём мире.

Третье, мы остужаем те самые горячие головы в Киеве, ко�
торые теперь прекрасно понимают, с чем они столкнутся, если
они продолжат желать силой решить так называемый донбас�
ский вопрос.
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Четвёртое, мы заставляем западных политиков убедиться
в том, что Россия до конца будет отстаивать свои националь�
ные интересы и никому никогда не позволит преступить крас�
ную черту, красные черты, о которых неоднократно говорил
наш президент.

Ну и наконец, пятое, мы показываем тем самым всему ми�
ру, что Россия — государство, с которым можно и нужно дого�
вариваться, Россия всегда соблюдала все международные обя�
зательства и всегда держала своё слово несмотря ни на что.

Сегодня, когда мы принимаем такое решение, мы должны
обязательно подумать о том, что вот сейчас наши братья, мож�
но сказать, возвращаются домой — но мы же должны обеспе�
чить достойную жизнь гражданам Российской Федерации. Мы
неоднократно говорили, наша партия говорила, что не может
быть бедным работающий человек в России, а сегодня с этой
трибуны я говорю: патриот России не может быть бедным!
И в связи с этим я обращаюсь, Вячеслав Викторович, к вам и ко
всей Государственной Думе: нам нужно пересмотреть повестку
весенней сессии, нам нужно сформировать законы особого пе�
риода, потому что мы должны решать проблемы наших граж�
дан, проблемы бедности, проблемы ценообразования, чтобы не
было спекуляций с нашей национальной валютой. И я ещё раз
призываю Центральный банк к разумным действиям в пользу
граждан нашей страны, а не в пользу Международного валют�
ного фонда. Я уверен, что нам нужно это делать, и уже на сле�
дующем заседании, в марте, наша фракция вынесет на рассмот�
рение Государственной Думы пакет первоочередных законо�
проектов, которые необходимо рассматривать, и чем скорее мы
это сделаем, тем будет лучше.

То, что сегодня наши братья в Донбассе демонстрируют, —
это ведь не случайно: Донбасс не впервые встаёт на защиту
Славянского мира и противостоит фашизму, больше всего Ге�
роев Советского Союза было именно из Ворошиловградской
(Луганской) области — 315 человек, ни один регион Советско�
го Союза не мог таким похвастаться. И сегодня мы с ними! Се�
годня мы говорим нашим братьям: добро пожаловать в нашу
славянскую семью, в Россию; простите, что немножко долго
пришлось этого ждать, но тем не менее слово сказано. И я уве�
рен, что сегодняшнее решение Государственной Думы обяза�
тельно поддержит весь народ Российской Федерации.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович.
Фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ" — Даванков Владислав Анд�

реевич.
Подготовиться Васильеву Владимиру Абдуалиевичу.
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Даванков В. А., заместитель Председателя Государст�
венной Думы, фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Действительно, на сегодняшний день, несмотря на все усилия
наших дипломатов, переговорный процесс просто зашёл в ту�
пик, и президент принял верное решение — о признании До�
нецкой и Луганской народных республик.

Ну и о чём мы говорим? Демократия — это когда мы обсу�
ждаем, дискутируем до принятия решения, но, когда решение
принято, нужно действовать, причём действовать всем фрак�
циям, и особенно важно действовать правительству. Так, на�
пример, наша фракция уже сейчас, после этого заседания, вы�
езжает в приграничные регионы. Мы уже обратились к пред�
принимателям, с тем чтобы была оказана помощь, и думаю, что
все фракции также это делают. И может быть, нам стоит поду�
мать о том, чтобы вместе создать рабочую группу по поддержке
людей, которые сейчас в трудной ситуации, помочь им, потому
что для людей самое важное — вернуться домой, но, пока они
этого не сделали, важно поддержать их здесь, в том числе
и в образовании. Это большая нагрузка на все социальные
службы. Но особенно важны на сегодняшний день решитель�
ные и быстрые действия правительства, потому что мы точно
понимаем, что санкции только усилятся, курс доллара вырас�
тет, станет сложнее, и в связи с этим правительство должно
реагировать быстро, решительно. И в этом смысле мы их долж�
ны поддержать, особенно в той части, которая касается борьбы
с бедностью и роста доходов наших граждан. Мы считаем, что
эти договоры, договоры о сотрудничестве — это реально новая
возможность для нашей страны, потому что Донецкая Народ�
ная Республика и Луганская Народная Республика — очень
мощные индустриальные регионы, у них очень высокий потен�
циал, и у нас высокий потенциал для сотрудничества с ними.

Мы поддерживаем ратификацию этих договоров.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Владислав Андреевич.
Слово предоставляется руководителю фракции "ЕДИ�

НАЯ РОССИЯ" Васильеву Владимиру Абдуалиевичу.
Пожалуйста, Владимир Абдуалиевич.
Васильев В. А., руководитель фракции "ЕДИНАЯ РОС�

СИЯ".
Большое спасибо.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги,

президиум! Сегодня исторический день. Мы все ждали этого,
каждый, конечно, по�своему, я говорю сейчас и о фракциях,
и о присутствующих здесь депутатах. Сегодня можно говорить
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о том, что вчера президент Владимир Владимирович Путин,
подписав указы о признании Донецкой и Луганской народных
республик, совершил историческое событие. Сегодня многие
коллеги высказывались, и нет необходимости разъяснять, чем
оно так важно.

Нам предстоит принять решение о ратификации догово�
ров о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи. Это, конеч�
но же, меняет конфигурацию на политической арене и, как
здесь говорили мои коллеги, заставит задуматься наших запад�
ных партнёров о последствиях своих действий и, самое глав�
ное, военщину Украины — об ответственности и об адекватном
ответе, который она получит, в случае если будет продолжать
обстрелы и агрессию.

Решение о признании независимости ДНР и ЛНР далось
нелегко. Восемь лет Россия последовательно призывала к вы�
полнению Минских соглашений, пытаясь привлечь внимание
мировой общественности к ситуации в Донбассе, который при
этом, надо сказать, оставался в осадном положении. Мы исчер�
пали практически все возможности, но ситуация в рамках вот
этой площадки международного права — Минских соглашений
никак не двигалась, законсервировалась, при этом Украина, ос�
новной нарушитель этих соглашений, поддерживалась креди�
тами западными, вооружением, что, конечно же, приводило
к всё большему и большему распоясыванию военщины в отно�
шении жителей Донбасса. Людей методично ограничивали
в жизненных правах, уничтожали, наносили ущерб их здоро�
вью и имуществу, отключали воду, газ, и сегодня ситуация та�
кова. И то, что мы сейчас фиксируем количество беженцев на
территории нашей страны около 80 тысяч человек, говорит об
очень многом. Это женщины, дети, люди пожилого возраста,
которые не могут самостоятельно обеспечивать себя.

Сегодня вспоминали о Крыме. Я вот сейчас видел высту�
пающих моих коллег, с которыми мы были в ту "крымскую вес�
ну" в Симферополе, в Севастополе. Мы хорошо помним, как
люди подходили к нам (а мы на площади, помню, меняли кол�
лег из КПРФ или они нас, уже не могу точно сказать) и, вду�
майтесь в это, просили: заберите нас отсюда! Никогда не забуду
глаза женщины, которая бежала за нашим микроавтобусом
и просила: заберите нас отсюда! Почему люди бежали оттуда?
Потому что столкнулись с грабежами, насилием, игнорирова�
нием их прав элементарных, национализмом, неонационализ�
мом, который моментально расцвёл на Украине. И тогда тоже
было принято непростое решение. Но посмотрите, в каком со�
стоянии Крым и в каком состоянии Донбасс, Украина.
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Здесь говорили о том, что с Соединёнными Штатами Аме�
рики всё чётко и понятно, и я разделяю позицию, которая была
изложена: чем хуже у нас, чем хуже в Европе, тем лучше в Со�
единённых Штатах. Это очевидный вывод из всего, что проис�
ходит. Тот же пример с "Северным потоком" — яркое тому сви�
детельство: подорвать экономику Европы, подорвать экономи�
ку России, усилить экономику Соединённых Штатов. Цинич�
но, этого никто и не... И для этого нужны, конечно же,
исполнители, и сегодняшнее руководство Украины, как нико�
гда, подходит на эту роль, демонстрируя это постоянно своими
конкретными действиями.

Здесь говорили о Русском мире — это огромная ценность,
которая... Президент вчера, на мой взгляд, продемонстрировал
не только миру, но и нам очень хороший пример — пример от�
ношения к происходящему с точки зрения истории, ответст�
венности за то, что происходит сегодня, в перспективе. И что
ещё очень важно, президент показал такой стиль работы, кото�
рого я просто не припомню где бы то ни было раньше, — заседа�
ние Совета Безопасности проходило в открытом режиме. Это
огромное уважение к народу России, к нам с вами, к политиче�
ским партиям, к тем, кто занимается политикой. Такого рода
открытость подразумевает и то, о чём мы с вами сегодня тоже
говорили: когда мы едины, мы непобедимы. И вот те непростые
вопросы, которые стоят сегодня на повестке, о которых уже го�
ворили мои коллеги, я считаю, будут решены.

И самое главное. Нет ничего хуже, чем политика проволо�
чек и ожидания, особенно со стороны партнёров, которые оче�
видно морочат голову и совершенно не хотят положительных
решений. Мы это видели восемь лет с этими Минскими согла�
шениями, помните? И мы принимали решения, и мы пытались
как�то вразумить, и мы здесь вели дебаты. Одни из наших кол�
лег занимали более радикальную позицию, требуя сделать это
ещё раньше, но слишком высока была цена — нужно было ис�
пользовать все возможности для мирного решения вопроса.
Президент, Министерство иностранных дел постоянно предла�
гали нашим западным партнёрам пойти по пути как раз деэска�
лации процесса. Вместо этого мы видели другое: наращивание
поставок вооружения, угрозы санкций и давление на ДНР
и ЛНР со стороны военщины Украины. Решение принято,
и можно сказать, что это решение мобилизовало, мобилизова�
ло народ России, — ну как вот не помочь людям, которые оказа�
лись в очень трудном положении? Здесь говорили о тысячах,
о десятках тысяч погибших, раненых за эти годы конфликта.
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Смотрите, мы защищаем ведь не только Русский мир, русскую
культуру, наших соседей, как говорил президент, наших близ�
ких родственников, кстати, сослуживцев, знакомых. Мы один
народ, и президент вчера на этом сделал акцент, и сидящие
в этом зале, и я лично хорошо это знаем, потому что имеем кон�
кретные примеры в своей семье, на работе и во многих других
сферах взаимодействия и плоскостях. И вот в этих условиях
мы ещё должны и поддержать, и защитить наших граждан. На�
зывались цифры (вдумайтесь в это!): 4 миллиона населения,
где�то 800 тысяч уже являются гражданами России, 1,2 мил�
лиона — в стадии оформления гражданства. Вот простые люди
всё давно поняли: они поняли, что мир, спокойствие (кстати,
Крым тому хороший пример, и не только Крым, сегодня об
этом говорили коллеги)... И в этой ситуации они обратились за
российским гражданством, понимая, что только в России мож�
но спокойно растить детей, работать, жить, любить, видеть бу�
дущее.

Мы, я думаю, сегодня примем здесь решение, которое оче�
видно, которое высказано президентом. Наша фракция в этом
плане едина. И мне ещё, наверное, хотелось бы сказать о том,
о чём говорили и мои коллеги, и в первую очередь поблагода�
рить — поблагодарить за ту работу, которую вели. Да, мы порой
спорили, да, кто�то кого�то обгонял, но в этом и есть особенно�
сти каждой политической партии, и сегодня об этом говорил
и Сергей Михайлович... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте время.
Васильев В. А. ...есть программные требования, у одних

одни, у других другие. Но мне кажется, что сейчас самое глав�
ное (я уже говорил об этом с трибуны и хочу повторить) нам
понимать, что та народная программа, которая есть, — это осно�
ва и надо её ценить и беречь. Мы её заявили людям, они её под�
держали, и наш долг — выполнять её с учётом обстоятельств.
И я убеждён, что наш диалог станет более наполненным, более
ответственным, а самое главное — менее политизированным
и уж точно не популистским. Мы будем решать задачи исходя
из сегодняшней обстановки и ответственности, которая лежит
на нас с вами, она огромная, это тоже историческая ответствен�
ность — как фракции, так и каждого депутата. Я желаю нам
всем, чтобы мы выполнили достойно этот долг перед нашим
народом, он этого заслуживает.

Мы сегодня собрались в преддверии Дня защитника Оте�
чества. Не могу не поздравить всех, кто защищал нашу страну,
в том числе и от полчищ международных террористов на Се�
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верном Кавказе, и во все времена. Низкий поклон им. Спасибо
большое. (Аплодисменты.) Мы умеем защищать. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо, Владимир Абдуа�
лиевич.

Заключительное слово. Докладчик?
Андрей Юрьевич, пожалуйста.
Руденко А. Ю. Спасибо большое.
Сегодня действительно очень торжественный день не

только для тех, кто находится в зале, но и для всей нашей стра�
ны, для всего нашего народа. Я благодарен депутатам Государ�
ственной Думы не только за отношение к просьбе президен�
та — я уверен, из состоявшейся дискуссии можно сделать одно�
значный вывод, что сегодняшнее предложение, просьба, обра�
щение президента будет поддержано, — сама дискуссия,
которая сегодня прошла в этом зале, показывает, что по этому
вопросу у нас в стране сложился консенсус, пусть это ино�
странное слово, но тем не менее мы одинаково относимся к тем
проблемам и процессам, которые существуют.

Министерство иностранных дел всегда выступает за мир�
ное разрешение любых конфликтов, в том числе конфликта на
юго�востоке Украины. И нам представляется, что сегодняшнее
решение будет способствовать именно такому мирному сцена�
рию, мы надеемся на это.

Ещё раз спасибо за принятое решение. Благодарю вас.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Юрьевич.
Пожалуйста, заключительное слово, Леонид Эдуардович

Слуцкий, есть желание? Нет. Калашников? Нет.
Уважаемые коллеги, нам необходимо определиться с про�

цедурой. Вы уже слышали, что была предложена поправка. Её
суть заключается в том, что, если мы её примем, данный закон
о ратификации вступит в силу уже с момента опубликования,
а это значит, возможно, уже сегодня, если данная ратификация
будет одобрена и Государственной Думой, и Советом Федера�
ции, и затем закон будет подписан президентом, потому что
статья 2 предполагает, что настоящий федеральный закон всту�
пает в силу со дня его официального опубликования. В против�
ном случае — в течение десяти дней, да, Леонид Иванович?
Можете прокомментировать?

Коллеги, если вы не возражаете, давайте мы таким обра�
зом поступим: вначале примем решение о ратификации Догово�
ра о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Рос�
сийской Федерацией и Донецкой Народной Республикой, за�
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тем примем поправку и затем проголосуем в целом за закон.
Так, Леонид Иванович?

Пожалуйста, включите Калашникову микрофон или
Слуцкому.

Калашников Л. И. В первом чтении, потом поправку, а за�
тем во втором и в третьем чтениях, во втором и в третьем.

Председательствующий. Понятно.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Ну, по процедуре он правильно

сказал. В принципе законопроекты о ратификации — в одном
чтении, но, так как поступила поправка, мы принимаем внача�
ле законопроект о ратификации, по сути, в первом чтении, за�
тем вносим поправку, и потом у нас уже принятие в целом.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Для того чтобы поправку при�

нимать, необходимо принять в первом чтении.
Коллеги, у нас есть профильные комитеты, которые готови�

ли этот вопрос, и, если необходимы консультации, мы это можем
сделать с комиссией по Регламенту. Но процедура такая: вначале
мы принимаем по факту в первом, потом во втором, ну и затем
уже в третьем.

Итак, ставится на голосование проект федерального закона
"О ратификации Договора о дружбе, сотрудничестве и взаим�
ной помощи между Российской Федерацией и Донецкой На�
родной Республикой", 2�й вопрос. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 21 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

За — 400, против — нет, воздержавшихся нет.
Уважаемые коллеги, поздравляем. (Аплодисменты.)
А теперь нам необходимо соотнестись с поправкой, кото�

рая внесена, роздана в зале. Смысл её, как я уже говорил, за�
ключается в том, чтобы данный закон о ратификации вступил
в силу как можно быстрее, и здесь, надеюсь, все разделяют та�
кой подход.

Коллеги, ставится на голосование внесённая поправка.
Кто за?

Включите режим голосования.
Идёт голосование по поправке.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 22 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

За — 400, против — нет, воздержавшихся нет. Коллеги, по�
здравляю!

Андрей Юрьевич, Министерство иностранных дел мы по�
правили, желая одного: чтобы как можно быстрее закон всту�
пил в действие. Со всем остальным согласились.

А теперь, уважаемые коллеги, процедура второго чтения.
С учётом принятой поправки ставится на голосование проект
федерального закона "О ратификации Договора о дружбе, со�
трудничестве и взаимной помощи между Российской Федера�
цией и Донецкой Народной Республикой", 2�й вопрос.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 23 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел..  .  .  .  .  . 88,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 52 чел..  .  .  .  .  . 11,6 %
Результат: принято

Принято единогласно. Уважаемые коллеги, поздравляю
вас! (Все встают. Продолжительные аплодисменты.)

Коллеги, нам необходимо рассмотреть ещё один законопро�
ект о ратификации. Это 3�й вопрос, о проекте федерального за�
кона "О ратификации Договора о дружбе, сотрудничестве и вза�
имной помощи между Российской Федерацией и Луганской
Народной Республикой". Мы этот вопрос обсудили в рамках
сделанных единых докладов и содокладов.

Уважаемые коллеги из Министерства иностранных дел,
уполномоченный по правам человека, подождите, присядьте.
Мы ещё не завершили принятие решений, а вы уже приступи�
ли к радостному событию.

Коллеги, нам необходимо также, исходя из принятого
решения, внести поправку в данный законопроект о ратифи�
кации, рассмотреть в первом чтении по факту, затем поправ�
ку принять, и потом процедура фактически третьего чтения.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О ратификации Договора о дружбе, сотрудничестве и взаим�
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ной помощи между Российской Федерацией и Луганской На�
родной Республикой", 3�й вопрос. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 26 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 51 чел..  .  .  .  .  . 11,3 %
Результат: принято

За — 399.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Коллеги, за — 399. Мы с вами

прошли процедуру первого чтения.
Дальше соответственно выносится на голосование по�

правка — статья 2. Текст роздан вам. Голосуем по поправке.
Ставится на голосование поправка.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 27 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

Принимается поправка. (Аплодисменты.)
А, вы ищете, кто у вас?.. Понятно тогда.
Из зала. Нашёлся! Это Толстой. Переголосуем! (Оживле�

ние в зале, смех.)
Председательствующий. Ну, коллеги, нам придётся тогда

переголосовать предыдущий законопроект...
Итак, коллеги, мы с вами приняли решение по поправке.
Ставится на голосование законопроект, 3�й вопрос, в про�

цедуре второго чтения. Кто за?
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 28 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

Законопроект принят в процедуре второго чтения.
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А сейчас переходим к голосованию в процедуре третьего
чтения.

3�й вопрос, о проекте федерального закона "О ратифика�
ции Договора о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи
между Российской Федерацией и Луганской Народной Рес�
публикой". Третье чтение.

Включите режим голосования.
Коллеги, повнимательнее. Напряжение достигло макси�

мума. Идёт голосование.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 29 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 51 чел..  .  .  .  .  . 11,3 %
Результат: принято

За — 399, против — нет, воздержавшихся нет. Федераль�
ный закон принят единогласно.

Коллеги, давайте поздравим друг друга с принятием зако�
на о ратификации Договора о дружбе, сотрудничестве и взаим�
ной помощи между Российской Федерацией и Луганской На�
родной Республикой. (Все встают. Продолжительные апло�
дисменты.) Спасибо, коллеги.

Коллеги, мне вот подсказывают, что мы с вами по 2�му
вопросу завершили только второе чтение, необходимо про�
голосовать в целом, поэтому ставится на голосование проект
федерального закона "О ратификации Договора о дружбе,
сотрудничестве и взаимной помощи между Российской Фе�
дерацией и Донецкой Народной Республикой", 2�й вопрос,
третье чтение.

Коллеги, пожалуйста...
Включите режим голосования.

Из зала. Мы после рассмотрения поправки голосовали
только во втором чтении.

Председательствующий. Разобрался Коломейцев сразу.
Коллеги...

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Да подождите вы! Тому, кто не
успел, потом дадим возможность.

Идёт голосование.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 30 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

За — 400, против — нет, воздержавшихся нет. "За" нашёл�
ся! (Оживление в зале, смех.)

Таким образом, у нас с вами закон о ратификации принят
и в рамках рассмотрения 2�го вопроса, "О ратификации Догово�
ра о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Рос�
сийской Федерацией и Донецкой Народной Республикой".

Уважаемые коллеги, мы с вами рассмотрели 2�й и 3�й во�
просы нашей повестки. Законопроекты направляются в Совет
Федерации для рассмотрения нашими коллегами — сенатора�
ми, ну а дальше судьбу законов о ратификации определит пре�
зидент. Всех, коллеги, поздравляем!

Пожалуйста, Смолин Олег Николаевич.
Включите микрофон.
Смолин О. Н., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, при голосовании по за�

конопроекту о договоре с Луганской Народной Республикой во
втором чтении я задел сенсорный экран, поэтому прошу зафик�
сировать, что по всем этим вопросам я последовательно голосо�
вал за. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо, Олег Николаевич.
Просьба к секретариату учесть.
Получается, с учётом заявления Олега Николаевича Смо�

лина 400 голосов поддержки получила ратификация договора
с Донецкой Народной Республикой и 400 голосов поддержки
получила ратификация договора с Луганской Народной Рес�
публикой. Правильно, Иван Иванович? Правильно.

Коллеги, мы рассмотрели два вопроса, хорошо. Мы скру�
пулёзно отнеслись к этому.

4�й вопрос нашей повестки...
Пожалуйста, Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Спасибо.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Не хотел рушить идиллию с самого начала. Здесь вот 55�й во�
прос по 118�й статье поставлен вопреки решению фракции.
Мы просим снять его с рассмотрения по 118�й статье и рас�
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сматривать в нормальном режиме. Это проект антиофшорного
закона, и мне непонятно, кому он мешает. Он сейчас как раз
в самый раз!

Председательствующий. Уважаемые коллеги, Александр
Дмитриевич предлагает согласиться, тем более что мы такое
правило ввели: на Совете Думы, конечно, надо обсуждать это
всё. Нет возражений? Нет.

Тогда ставится на голосование предложение Коломейцева
снять с рассмотрения 55�й вопрос. Просьба поддержать.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 33 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 349 чел..  .  .  .  .  . 77,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 349 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 101 чел..  .  .  .  .  . 22,4 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Вы говорите: чтобы не нарушать идиллию — видите, идил�

лия продолжается.
Уважаемые коллеги, переходим к 4�му вопросу. О проекте

федерального закона "О ратификации протоколов о внесении
изменений в российско�кубинские межправительственные
кредитные соглашения". Доклад официального представителя
Правительства Российской Федерации заместителя министра
финансов Российской Федерации Тимура Игоревича Макси�
мова.

Пожалуйста, Тимур Игоревич.
Максимов Т. И., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, заместитель министра финансов
Российской Федерации.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
На ваше рассмотрение выносится проект федерального закона
"О ратификации протоколов о внесении изменений в россий�
ско�кубинские межправительственные кредитные соглаше�
ния". Данные протоколы предусматривают реструктуризацию
кубинской задолженности перед Российской Федерацией по
четырём межправительственным кредитным соглашениям.

С начала 2020 года Республика Куба фактически прекра�
тила выплаты по предоставленным Россией государственным
кредитам и в сентябре 2020 года обратилась с просьбой о рест�
руктуризации. 7 августа 2021 года подписаны протоколы о вне�
сении изменений в российско�кубинские межправсоглашения,
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предусматривающие следующие основные условия реструкту�
ризации: первое — перенос платежей в обслуживание и пога�
шение срочной задолженности в 2020 и 2021 годах на период
с 2022 по 2027 год; второе — начисление на консолидирован�
ные суммы процентов по ставкам действующих соглашений.
Реструктуризация проведена в рамках подхода, одобренного
Президентом Российской Федерации, — распространения на
Кубу многосторонней инициативы по облегчению долговой
нагрузки бедных стран, принятой в апреле 2020 года странами
"Группы двадцати". Протоколы имеют положения о временном
применении со дня, следующего за днём их подписания.

Кроме того, один из протоколов, а конкретно протокол об
изменении соглашения о предоставлении государственного
кредита на цели модернизации металлургического завода "Ан�
тильяна де Асеро...", предусматривает ещё ряд особенностей:
первое, продление периода использования кредита на три года;
второе, уплата кубинской стороной комиссии в размере 1 про�
цента неиспользованной суммы кредита; третье, погашение
суммы кредита, использованного в 2020—2022 годах, в течение
семи лет начиная с 2023 года, то есть в пределах периода пога�
шения кредита, предусмотренного первоначальным соглаше�
нием.

По состоянию на 15 февраля общая сумма задолженно�
сти Кубы перед Российской Федерацией составляет 471 мил�
лион долларов. Указанная сумма включает в себя просрочен�
ные дебитором с начала 2022 года платежи в общей сумме
около 7 миллионов долларов, которые не были включены
в объём задолженности Кубы, реструктурированной данными
протоколами. С учётом низкой платёжной дисциплины ку�
бинской стороны накапливаемая просроченная задолжен�
ность вряд ли будет погашена дебитором добровольно и, по
всей вероятности, в будущем может потребовать дополни�
тельной реструктуризации.

Реализация протоколов не потребует дополнительных
расходов федерального бюджета, однако повлечёт финансовые
последствия для Российской Федерации в виде выпадающих
доходов в объёме порядка 57 миллионов долларов, которые
должны быть восполнены в период с 2022 по 2027 год с учётом
изменения условий соглашений.

Протоколы предусматривают изменение условий погаше�
ния задолженностей и в соответствии со статьёй 127 Бюджет�
ного кодекса подлежат ратификации. Просим поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
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Содоклад Розы Басировны Чемерис.
Пожалуйста, Роза Басировна.
Чемерис Р. Б., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Надо сказать, что Комитет Государственной Думы по междуна�
родным делам рассмотрел проект федерального закона "О ра�
тификации протоколов о внесении изменений в российско�ку�
бинские межправительственные кредитные соглашения", вне�
сённый в Государственную Думу Правительством Российской
Федерации 14 февраля текущего года.

Данным законопроектом предлагается ратифицировать
четыре протокола, целью которых является создание правовой
основы для предоставления Кубе отсрочки платежей по межго�
сударственным кредитам, так называемых кредитных каникул,
более чем на два года. Коллеги, данные протоколы определяют
новый порядок погашения задолженности Республики Куба
перед Российской Федерацией. В графике данного погашения
задолженности объективно учитываются текущие платёжные
возможности Кубы.

Протоколы временно применяются со следующего дня по�
сле подписания, то есть с 8 августа 2021 года. В связи с этим ко�
митет обращает внимание Правительства Российской Федера�
ции, внёсшего данный законопроект о ратификации протоко�
лов, на несоблюдение положения пункта 2 статьи 23 Федераль�
ного закона "О международных договорах Российской
Федерации", в соответствии с которым представление в Госу�
дарственную Думу временно применяемого договора, подле�
жащего ратификации, должно быть осуществлено в срок, не
превышающий шести месяцев с даты начала его временного
применения.

Коллеги, ратификация указанных протоколов отвечает
интересам Российской Федерации и будет способствовать раз�
витию и укреплению торгово�экономических связей между на�
шей страной и Республикой Куба, а также развитию благопри�
ятного инвестиционного климата в российско�кубинских от�
ношениях.

Уважаемые коллеги, в связи с изложенным прошу поддер�
жать ратификацию указанных протоколов.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, вопросы, коллеги? Нет вопросов. Кто хотел

бы выступить? Нет желающих выступить. Заключительное
слово докладчика? Нет. Содокладчика? Нет. Полномочный
представитель президента? Правительства? Нет.
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Ставится на голосование законопроект, 4�й вопрос.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 40 мин. 33 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел..  .  .  .  .  . 86,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 61 чел..  .  .  .  .  . 13,6 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Уважаемые коллеги, переходим к законопроектам третье�

го чтения.
5�й вопрос повестки, о проекте федерального закона

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", о цифровизации. Доклад Евгения
Сергеевича Москвичёва.

Пожалуйста, Евгений Сергеевич.

Москвичёв Е. С., председатель Комитета Государствен�
ной Думы по транспорту и развитию транспортной инфра�
структуры, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Законопроект полностью подготовлен к рассмотрению в треть�
ем чтении, прошёл все экспертизы.

Хочу напомнить, что в данном законопроекте предусмат�
ривается создание электронной системы контроля за расходо�
ванием денежных средств дорожных фондов. Сегодня есть бу�
мажная программа, но мы её не видим. Граждане России нам
задают вопросы: а как по целевому назначению используются
денежные средства на дороги федеральные, региональные, му�
ниципальные? Вот в этом законопроекте определяется, что все
дороги, на которые выделяются денежные средства, будут вид�
ны: когда будут использованы, кто конкурс выиграл, когда ре�
монтируют, в какой год капитальный ремонт.

А также дополнительно в этом законопроекте мы указыва�
ем, что с 2023 года все путевые листы, товарно�транспортные на�
кладные в области автомобильного транспорта будут формиро�
ваться тоже в электронном виде. Мы увидим, будем делать сты�
ковку доходов, одним словом, будет видно, работает ли наш биз�
нес, наши автотранспортные предприятия всерую. Уважаемые
коллеги, прошу поддержать принятие в третьем чтении. Закон
нужен, необходим сегодня нашей отрасли.
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Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо, Евгений Сергеевич.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 42 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 66 чел..  .  .  .  .  . 14,7 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
Переходим к законопроектам второго чтения.
6�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статьи 20 и 23 Уголовно�процессуального кодекса
Российской Федерации". Докладывает Ирина Александровна
Панькина.

Панькина И. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проектом органам предварительного расследования предос�
тавляется право возбуждать уголовное дело без заявления по�
терпевшей стороны, в случае если речь идёт о реализации госу�
дарственного оборонного заказа или национальных проектов.
Всего ко второму чтению в комитет поступило четыре поправ�
ки, две из которых расположены в таблице поправок, рекомен�
дованных к принятию, и две — к отклонению. Комитет реко�
мендует утвердить таблицы поправок и поддержать законо�
проект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Ирина Александровна.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 44 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 347 чел..  .  .  .  .  . 77,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 13 чел. .  .  .  .  .  . 2,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел..  .  .  .  .  . 20,0 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.

38



Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 44 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 270 чел..  .  .  .  .  . 60,0 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 13 чел. .  .  .  .  .  . 2,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 284 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 166 чел..  .  .  .  .  . 36,9 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 45 мин. 03 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел..  .  .  .  .  . 81,8 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 13 чел. .  .  .  .  .  . 2,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 68 чел..  .  .  .  .  . 15,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
7�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статьи 6 и 18 Федерального закона "О пожарной
безопасности". Докладывает Василий Иванович Пискарёв.

Пискарёв В. И., председатель Комитета Государственной
Думы по безопасности и противодействию коррупции, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Пред�
ложенный вашему вниманию законопроект принят нами
в первом чтении 8 июня прошлого года. Напомню, что в зако�
нопроекте идёт речь о дальнейшем совершенствовании и по�
вышении эффективности деятельности органов государст�
венного пожарного надзора МЧС России, более чётко пропи�
саны не только полномочия, но и ответственность главного
государственного инспектора Российской Федерации по по�
жарному надзору. При подготовке законопроекта ко второму
чтению поступила одна редакционная поправка, она рекомен�
дована профильным комитетом к принятию. Правовое управ�
ление Аппарата Государственной Думы замечаний по законо�
проекту не имеет. Иных поправок не поступило.

Уважаемые коллеги, просим поддержать решение про�
фильного комитета, утвердить таблицу поправок и принять за�
конопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Василий Иванович.
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Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 46 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел..  .  .  .  .  . 85,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел..  .  .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 47 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 65 чел..  .  .  .  .  . 14,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Спасибо.
8�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статьи 5 и 201 Федерального закона "Об основах
государственного регулирования торговой деятельности
в Российской Федерации" и о признании утратившими силу
отдельных положений законодательных актов Российской Фе�
дерации". Докладывает Александр Николаевич Козловский.

Козловский А. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Напом�

ню, законопроект был принят Государственной Думой в пер�
вом чтении 15 декабря 2021 года. Законопроектом уточняются
полномочия федеральных органов исполнительной власти
в сфере обязательной маркировки товаров средствами иденти�
фикации. В комитет поступило три поправки юридико�техни�
ческого характера, все поправки рекомендованы комитетом
к принятию. У Правового управления Аппарата Государствен�
ной Думы замечаний по тексту нет. Государственно�правовым
управлением Президента Российской Федерации законопро�
ект тоже поддержан. Прошу принять таблицу поправок № 1,
рекомендованных комитетом к принятию, и принять законо�
проект во втором чтении. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Александр Николаевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.

40



Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 48 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел..  .  .  .  .  . 80,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 365 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 85 чел..  .  .  .  .  . 18,9 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 49 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел..  .  .  .  .  . 84,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел..  .  .  .  .  . 16,0 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно. Спасибо.
9�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О воинской обязанности
и военной службе". Докладывает Андрей Леонидович Красов.

Красов А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект в первом чтении был принят в апреле 2018 года. В ходе
его подготовки ко второму чтению была создана специальная
межведомственная группа. Законопроект очень непростой,
и работу по его подготовке ко второму чтению мы выполнили
очень серьёзную. В ходе подготовки ко второму чтению были
учтены замечания ГПУ Президента Российской Федерации,
Правительства Российской Федерации, уполномоченного по
правам человека и Верховного Суда Российской Федерации.
Законопроект готов ко второму чтению. К нему поступило
пять поправок, все они рекомендованы комитетом к принятию
и учтены в таблице поправок № 1. У Правового управления
Аппарата Государственной Думы замечаний к законопроекту
не имеется.

Уважаемые коллеги, Комитет по обороне рекомендует Го�
сударственной Думе принять таблицу поправок № 1 и законо�
проект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Леонидович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 50 мин. 55 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 288 чел..  .  .  .  .  . 64,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 6 чел. .  .  .  .  .  . 1,3 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 294 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 156 чел..  .  .  .  .  . 34,7 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Ставится на голосование законопроект во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 51 мин. 27 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 275 чел..  .  .  .  .  . 61,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 275 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 175 чел..  .  .  .  .  . 38,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Андрей Леонидович, у нас по третьему чтению вопрос: мы

законопроект не рассматриваем сегодня в третьем?
Красов А. Л. Нет, на следующем пленарном заседании.
Председательствующий. Хорошо.
Так, коллеги, рассмотрели законопроект и приняли его во

втором чтении. Мы предварительно говорили о возможности
его принятия в третьем чтении, но комитет предлагает его при�
нять позже, на следующем заседании.

Переходим к рассмотрению законопроектов в первом
чтении.

10�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении
изменения в статью 8 Федерального закона "О правовом поло�
жении иностранных граждан в Российской Федерации". Док�
ладывает официальный представитель правительства
статс�секретарь — заместитель министра внутренних дел
Игорь Николаевич Зубов.

Пожалуйста, Игорь Николаевич.
Зубов И. Н., официальный представитель Правительства

Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель ми�
нистра внутренних дел Российской Федерации.

Добрый день, уважаемые депутаты!
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Выне�

сенный на ваше рассмотрение законопроект разработан по по�
ручению Президента Российской Федерации. Предлагается
распространить упрощённый порядок получения вида на жи�
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тельство, минуя разрешение на временное проживание, на ино�
странных граждан, ставших финалистами или победителями
общероссийских конкурсов, проводимых автономной неком�
мерческой организацией "Россия — страна возможностей".
Предлагаемые преференции повысят привлекательность этого
конкурса и создадут новые возможности для привлечения
в Россию иностранных граждан, являющихся квалифициро�
ванными специалистами, владеющих русским языком и же�
лающих работать и жить в нашей стране.

Реализация закона не потребует дополнительных бюджет�
ных ассигнований и увеличения штатной численности. Име�
ются все необходимые согласования. Прошу поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Игорь Николаевич.
С содокладом выступает Артём Викторович Туров.
Туров А. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Как со�

общил в своём выступлении статс�секретарь — заместитель
министра внутренних дел России Игорь Николаевич Зубов,
рассматриваемый сегодня законопроект очень важен, он на�
правлен на упрощение порядка получения вида на жительст�
во в Российской Федерации иностранными гражданами, яв�
ляющимися финалистами и победителями общероссийских
конкурсов платформы "Россия — страна возможностей". Соз�
дание дополнительных благоприятных условий для привле�
чения в Российскую Федерацию специалистов в различных
областях обусловливает необходимость совершенствования
миграционного законодательства в части привлечения в стра�
ну иностранных специалистов высокой квалификации, в том
числе талантливых и неординарных личностей, лиц с высо�
ким потенциалом самореализации и развития. Предлагаемые
в законопроекте преференции предлагается распространить
на финалистов и победителей всех конкурсов, проводимых
автономной некоммерческой организацией "Россия — страна
возможностей", что позволит упростить процедуру получе�
ния вида на жительство для указанной категории иностран�
ных граждан, вовлечь в процесс натурализации иностранных
граждан, владеющих русским языком и желающих жить и ра�
ботать в Российской Федерации, способных интегрироваться
в российское общество.

Законопроект отвечает интересам Российской Федера�
ции, поскольку его принятие будет способствовать увеличе�
нию качественного прироста населения Российской Федера�
ции за счёт лиц активного, трудоспособного возраста, обладаю�
щих высокими квалификационными характеристиками, что

43



наиболее важно в условиях нарастания естественной убыли
и сокращения численности населения России.

Положения законопроекта соответствуют Конституции
Российской Федерации, общепризнанным принципам и нор�
мам международного права, федеральным и федеральным кон�
ституционным законам. Законопроект не затрагивает положе�
ний Договора о Евразийском экономическом союзе. Реализа�
ция мер, предусмотренных проектом федерального закона, не
повлияет на достижение целей государственных программ
страны. Дополнительных бюджетных ассигнований из феде�
рального бюджета не требуется. Кроме того, не требуется при�
знания утратившими силу, приостановления, изменения или
принятия других актов федерального законодательства, за ис�
ключением принятия новой редакции Административного рег�
ламента МВД России.

Правовое управление Аппарата Государственной Думы не
имеет принципиальных замечаний по законопроекту. Комитет
Совета Федерации по конституционному законодательству
и государственному строительству также поддерживает зако�
нопроект. Замечаний и предложений законодательных, пред�
ставительных и высших исполнительных органов госвласти
субъектов Российской Федерации не имеется. Замечаний
и предложений Верховного Суда России также не имеется.

Прошу поддержать принятие законопроекта в первом
чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Артём Викторович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Артём Викторович, задержитесь тогда.
Покажите список.
Три человека записались на вопросы.
Спиридонов Александр Юрьевич, пожалуйста.
Спиридонов А. Ю., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Будьте добры, ответьте на такой вопрос: имеются в виду

все конкурсы, проводимые организацией "Россия — страна
возможностей"? Всё. Спасибо.

Туров А. В. Да, все. Их 11, этих конкурсов.
Председательствующий. Спасибо.
Делягин Михаил Геннадьевич, пожалуйста.
Делягин М. Г., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА

ПРАВДУ".
Уважаемый Артём Викторович, вы сказали интересную

вещь: предполагается этим законом решать демографическую
проблему. Вот какова цель этого закона — привлечь к нам наи�
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более талантливых людей из других стран или заместить граж�
дан Российской Федерации гражданами других стран? Какова
цель?

Туров А. В. Повторю своё выступление: самая главная
цель — привлечь наших соотечественников и тех лиц, ино�
странных граждан, которые хотели бы здесь жить, которые ви�
дят своё будущее в нашей стране и которые участвовали в кон�
курсах этой платформы и стали победителями или финалиста�
ми, то есть в первую очередь это привлечение талантливых
и перспективных кадров в нашу страну.

Председательствующий. Спасибо.
Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Вопрос Игорю Николаевичу Зубову.
Уважаемый Игорь Николаевич, и из вашего доклада, и из

содоклада у меня, по сути дела, выводы те же, что и у коллеги
Делягина.

Ну, первое. Единственная цель, получается, прикладная —
увеличение качественного прироста населения за счёт созда�
ния благоприятных условий для той молодёжи, которая приез�
жает к нам из�за рубежа. Тогда вопрос в том, что у нашей моло�
дёжи это вызывает раздражение, потому что мы благоприят�
ные условия для нашей молодёжи создавать, получается, не
очень�то хотим. Это первое.

Второе, критерии отбора. А что, только одна НКО прово�
дит конкурсы? У нас есть замечательная организация — Ле�
нинский коммунистический союз молодёжи, девять конкур�
сов: "Земля талантов", "Юные герои Отечества"... Скажите, мо�
жем ли мы внести поправки в этот законопроект, присоединив
ещё и другие молодёжные общественные организации, кото�
рые тоже проводят такого рода международные конкурсы?

Зубов И. Н. Уважаемая Нина Александровна, прежде все�
го я хотел бы пояснить, что данный конкурс и данная програм�
ма не направлены на решение демографической ситуации.
Речь идёт об отборе наиболее талантливых людей, которые
имеют высокую квалификацию и готовы работать в Россий�
ской Федерации, знают русский язык, кстати. Чтобы было по�
нимание: в 2011 году из 150 государств было подано 11 тысяч
заявок, а финалистов было 136, то есть речь идёт о том, что
в год мы планируем дать не гражданство, а вид на жительство
136 специалистам. Кстати, хотел бы заметить, что многие стра�
ны более широко подходят к этому, там речь идёт о тысячах, де�
сятках тысяч конкурсов подобного рода. Мы пока, в том числе
по причине такого, скажем так, настороженного отношения ко
всем видам миграционных вопросов, двигаемся в этом направ�
лении. И это конкурс президентский — конкурс, который тща�
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тельно подготовлен, организаторы которого имеют заключён�
ные договоры с ведущими корпорациями, научными учрежде�
ниями, государственными учреждениями о том, что финали�
сты потом будут участвовать и работать в этих организациях
(что касается иностранцев, с учётом, конечно, всех ограниче�
ний). Ну вот посмотрите, какие награды для победителей:
грант 1 миллион рублей и год работы консультантом в круп�
нейших корпорациях, для определённой категории людей —
в государственных учреждениях. То есть, понятно, если ино�
странный гражданин выиграл, его могут пригласить в крупней�
шую корпорацию или дадут ему этот миллион рублей на учё�
бу — но он не сможет учиться, потому что у него нет для этого
возможности, статус надо приобретать; он не сможет работать,
потому что у него статуса этого нет. Вот мы и просим решить
этот вопрос. А дальше будем развиваться — почему нет? Будет
общественный запрос — будем ставить вопросы.

Председательствующий. Спасибо.
Спасибо, Артём Викторович.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 01 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел..  .  .  .  .  . 82,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел..  .  .  .  .  . 17,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
11�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации".
Представит законопроект и выскажет мнение комитета Свет�
лана Викторовна Разворотнева.

Разворотнева С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В на�

стоящее время выбор управляющей компании осуществляется
при условии, что в общем собрании собственников приняли
участие 50 процентов собственников и из них 50 процентов
плюс один голос проголосовали за избрание управляющей
компании, то есть фактически избрание и переизбрание управ�
ляющей компании осуществляется 25 процентами голосов.
Это приводит к тому, что в доме может появиться несколько
различных групп, каждая из которых будет выбирать свою
управляющую компанию, тем более что сделать она это может
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практически в любой момент. Такое несовершенство законода�
тельства используется в том числе недобросовестными пред�
принимателями для рейдерских захватов домов.

Законопроект, внесённый Законодательным Собранием
Красноярского края, предлагает увеличить кворум общего соб�
рания при принятии решения по данному вопросу до 50 про�
центов голосов плюс один голос от общего числа собственни�
ков. Аналогичная норма уже действует при создании ТСЖ
и доказала свою эффективность.

Комитет предлагает поддержать данный законопроект.
Получен положительный отзыв от правительства. Дополни�
тельных финансовых средств из федерального бюджета не по�
требуется.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Светлана Викторовна.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Сулейманов Ренат Исмаилович.
Сулейманов Р. И., фракция КПРФ.
Добрый день! Очень хороший законопроект, давно его не�

обходимо было бы принять, но вопрос следующий. У нас много
обращений о том, что на самом деле подделывают документы,
подделывают, так сказать, результаты голосований, меняют, за�
хватывают управление домами. Не считаете ли вы необходи�
мым ужесточить или ввести какую�то ответственность вот за
факты подделки таких протоколов?

Разворотнева С. В. Уважаемый Ренат Исмаилович, вы со�
вершенно правы, подделка протоколов общих собраний — это
бич нашей страны. На самом деле мною и группой единомыш�
ленников уже подготовлен проект соответствующего закона —
надеюсь, что в ближайшее время мы его вынесем на рассмотре�
ние Государственной Думы.

Председательствующий. Спасибо.
Алёхин Андрей Анатольевич.
Алёхин А. А., фракция КПРФ.
Уважаемая Светлана Викторовна, два вопроса.
Ну, сейчас собрания проходят в очно�заочной форме, и, ес�

ли мы откажемся от заочной формы, тогда, на мой взгляд, чис�
ло фальсификаций будет значительно меньше, потому что, как
правило, они происходят именно там. Это первый вопрос.

И второй вопрос. На мой взгляд, более остро стоит вопрос
о брошенных домах, которые отказывается обслуживать
управляющая компания. У нас в Омске таких домов более сот�
ни. Не пора ли законодательно обязать муниципалитеты об�
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служивать указанные дома через создание муниципальных
управляющих компаний? Вопрос, по�моему, перезрел.

Разворотнева С. В. Уважаемый Андрей Анатольевич, ну,
данные вопросы относятся не совсем к тому законопроекту,
который мы рассматриваем. Тем не менее я хочу обратить
внимание, что благодаря Государственной Думе, например,
в 2020 году был принят закон о возможности голосования он�
лайн, что в период пандемии, безусловно, сыграло свою роль.
У нас действительно меняются обстоятельства, многие люди,
к сожалению, не живут по месту регистрации, и в связи с этим
совсем отказаться от заочного голосования было бы, на мой
взгляд, неправильно. Но это действительно тема, требующая
обсуждения.

Что касается брошенных домов, вот мы недавно здесь слу�
шали Хуснуллина, он говорил о том, что в ближайшее время
стратегия развития строительной отрасли и ЖКХ будет внесе�
на в правительство. В этой стратегии есть положение о созда�
нии даже не муниципальных, а региональных управляющих
компаний (по аналогии с гарантирующими поставщиками
в сфере поставки коммунальных ресурсов), которые должны
будут подхватывать эти дома. Минстрой нам обещал, что все
эти нормы будут обсуждаться максимально публично, поэтому
я надеюсь, что мы очень подробно обсудим, как это будет функ�
ционировать и приведёт ли это к желаемому результату.

Председательствующий. Спасибо.
Кузнецов Андрей Анатольевич, пожалуйста.
Кузнецов А. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Уважаемая Светлана Викторовна, вот вы предлагаете уве�

личить, так скажем, объём для тех, кто хочет договориться, сре�
ди собственников жилья. Но практика показывает, что вот этот
актив всё равно, как правило, меньше половины. Это значит,
что люди не будут приходить к единому мнению, и решение бу�
дет в соответствии с законом принимать всё�таки администра�
ция, например, по установлению ставки на содержание жилья
или по ряду других вопросов. Нужно ли это вот в такой форме
делать? Может быть, действительно всё�таки следует прислу�
шаться к тому, что сложно сегодня найти консенсус с собствен�
ником жилья?

Разворотнева С. В. Да, Андрей Анатольевич, вы совер�
шенно правы. Решения по управлению многоквартирным до�
мом у нас принимаются сложно; действительно, во многих слу�
чаях решения за собственников принимают органы местного
самоуправления. Но я хочу обратить ваше внимание на то, что
многие нормы принимаются двумя третями голосов от всего
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количества собственников жилых и нежилых помещений, на�
пример, связанные с проведением планового капремонта в до�
ме, ещё вот такой важный вопрос, как смена управляющей ком�
пании. Всё�таки здесь большинство должно принимать реше�
ние, а не группа граждан, ну, поэтому наш комитет всё�таки
и поддержал, вот с учётом именно этого основания, этот зако�
нопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Новичков Николай Владимирович. Заключительный во�

прос.
Новичков Н. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Уважаемая Светлана Викторовна, я выражаю некоторую

озабоченность от имени собственников апартаментов. Я пони�
маю, что мы о Жилищном кодексе говорим, а апартаменты не
регулируются Жилищным кодексом, но просто, может, имеет
смысл данную норму распространить на все ТСН и на все объ�
екты, которые управляются коллективной волей, где есть, где
создаются товарищества собственников недвижимости, апар�
таменты в том числе?

Разворотнева С. В. Уважаемый Николай Владимирович,
действительно, нашим комитетом был поддержан законопро�
ект об апартаментах, вы помните, тем не менее его судьба сло�
жилась драматично: он был снят с рассмотрения. Вот в том за�
конопроекте, внесённом рядом сенаторов, как раз были нормы
о процедуре голосования владельцев помещений в апартамен�
тах. Я думаю, мы вернёмся к его рассмотрению и, конечно, там
этот вопрос обязательно рассмотрим.

Председательствующий. Спасибо, Светлана Викторовна.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 10 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел..  .  .  .  .  . 85,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел..  .  .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
Спасибо.
12�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 11.17 Кодекса Российской Федерации об
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административных правонарушениях". Докладывает Анато�
лий Борисович Выборный.

Выборный А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! На ваше

рассмотрение представлен проект федерального закона, кото�
рым предлагается усилить карательную политику государства
в рамках административного законодательства, речь идёт
о том, чтобы за, как в народе говорят, зацепинг установить ад�
министративный штраф в размере от 2 тысяч до 4 тысяч руб�
лей. Напомню, что в настоящее время ответственность за дан�
ное административное правонарушение — которая, отдельно
подчеркну, не менялась более 20 лет — установлена в виде ад�
министративного штрафа в размере ровно 100 рублей. Проек�
тируемые новеллы обусловлены рядом причин, и прежде всего
количеством совершённых административных правонаруше�
ний данной категории (порядка тысячи в год), участием в них,
как правило, несовершеннолетних, а главное — последствиями
этих правонарушений. Вы представьте себе, что только в тече�
ние первого года занятия зацепингом травмируются и даже
гибнут две трети подростков�экстремалов.

Конечно же, с учётом таких обстоятельств мы просто обя�
заны выработать действенную превенцию. Знаете, даже право�
применители отмечают, что административный штраф в раз�
мере 100 рублей настолько мал, что он вообще никого не оста�
навливает. И в итоге получается такая картина: де�юре админи�
стративная ответственность есть, но де�факто можно сказать,
что её нет, поскольку она вообще не работает. Административ�
ный штраф в размере 100 рублей не только явно несоразмерен
степени общественной опасности, но и, можно сказать, даже
в какой�то степени подталкивает подростка к совершению по�
добного правонарушения. Одним словом, административный
штраф в размере 100 рублей — это не сдерживающий фактор,
это не препятствие, это вообще не превенция. В итоге правона�
рушитель, даже получив нагоняй от полицейского, даже запла�
тив административный штраф в размере 100 рублей, который
кратно меньше даже стоимости проезда на пригородной элек�
тричке... Вы только вдумайтесь, уважаемые коллеги, вот судите
сами: стоимость проезда на пригородной электричке кратно
больше стоимости самого административного штрафа! Напри�
мер, проезд от Дмитрова до Москвы составляет 189 рублей,
а штраф — всего лишь 100 рублей.

С учётом того что карательная политика государства даже
в рамках административного законодательства является эф�
фективным лекарством от подобных правонарушений и силь�
ным сдерживающим фактором, при условии, конечно, соизме�
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римости правонарушения и административной ответственно�
сти, проектом федерального закона предлагается установить
административный штраф за данные правонарушения в разме�
ре от 2 тысяч до 4 тысяч рублей вместо, подчеркну, сегодняш�
них 100 рублей, которые вообще не работают. Прошу данный
проект федерального закона поддержать и принять в первом
чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
С содокладом выступает Дмитрий Фёдорович Вяткин.
Вяткин Д. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Комитет

рассмотрел указанный законопроект, проблема представляет�
ся нам актуальной. Действительно, те размеры штрафов, кото�
рые установлены не только по этому составу административ�
ного правонарушения, но и по многим другим, не менялись —
некоторые из них даже с момента принятия Кодекса об адми�
нистративных правонарушениях и дальнейшего перевода, на�
помню, минимального размера оплаты труда в твёрдые суммы,
то есть счёт идёт уже на многие и многие годы. И естественно,
общественный вред и опасность последствий по многим право�
нарушениям совершенно не соответствуют размерам санкций.
Увеличивая санкции, мы, естественно, предполагаем, что это
может стать и превентивной мерой, но и отдельно отмечаем,
что в концепции нового Кодекса об административных право�
нарушениях записано то же самое: все эти сторублёвые, трёхсо�
трублёвые штрафы, конечно, должны уйти в прошлое, потому
что они совершенно не соответствуют действительности и ни�
кого не могут остановить.

Концепция законопроекта представляется нам заслужи�
вающей внимания и одобрения, и мы, комитет, рекомендуем
принять данный законопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Фёдорович.
Вопросы есть? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Дмитрий Фёдорович, вы с места будете отвечать? Хорошо.
Покажите список.
Останина Нина Александровна, пожалуйста.
Останина Н. А. Вопрос авторам.
Уважаемый Анатолий Борисович, ну, разделяю абсолютно

озабоченность, потому что понятно, о ком идёт речь: это дети,
подростки. Я сожалею, что здесь ограничились только стати�
стическими данными по Центральному федеральному округу,
где за 2020 год 11 детей пострадали, из них — 4 смертельных
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случая. Понятно, что в целом это гораздо более впечатляющая
и очень тяжёлая статистика.

Но это подростки: вы говорите, что штраф 100 рублей они
не осознаю�т, а 2 тысячи рублей осозна�ют, — не осозна�ют, пото�
му что этот штраф платят не сами подростки, а их родители.
И правительство упрекает вас в том, что это единственная ка�
рательная мера, которая, собственно, не приведёт к желаемому
результату. Скажите, пожалуйста, не считаете ли вы нужным
расширить комплекс этих мер и что вы можете предложить для
того, чтобы вот это печальное, страшное явление, которое при�
водит к гибели детей, всё�таки остановить?

Председательствующий. Депутату Выборному включите
микрофон.

Выборный А. Б. Спасибо, Нина Александровна, за во�
просы.

Ну, во�первых, рад, что вы разделяете такую озабочен�
ность, это действительно очень серьёзный вопрос, поскольку
касается прежде всего несовершеннолетних, детей. Мы по�
смотрели статистику, действительно она пугающая, поскольку
основу данного движения, данного вида экстремальной дея�
тельности составляют несовершеннолетние, это даже не шест�
надцатилетние, это тринадцати�, четырнадцати�, пятнадцати�
летние подростки, которые действительно не осознают ни сте�
пени опасности, ни... они не могут, конечно же, просчитать по�
следствия таких правонарушений, а последствия крайне
трагичны, как мы видим. Только за последние годы в органы
внутренних дел было доставлено порядка 1700 несовершенно�
летних. Да, мы посмотрели статистику в Центральном феде�
ральном округе: только за семь месяцев — вы только представь�
те себе! — получили травмы 11 подростков, четверо из них по�
гибли. И даже если данный проект федерального закона оста�
новит... а он точно кого�то остановит, и даже если мы спасём
одну, две, не важно, сколько жизней, его надо принимать.

Что же касается вашей озабоченности в целом, того, что
необходимо сделать (если я правильно понимаю ваш вопрос),
чтобы такое правонарушение, как зацепинг, ушло в прошлое,
ушло в небытие, здесь необходим комплексный, системный
подход. Мы усиливаем карательную политику в рамках адми�
нистративного законодательства, поскольку правопримените�
ли говорят, что это вообще никого не останавливает, тем более
подростков, которые не достигли 16 лет; среди совершающих
данное правонарушение есть подростки, которым 16, 17, 18 лет
и которые подлежат административной ответственности, так
что это нужно делать, это сильный сдерживающий фактор. На�
ряду с этим мы позаботились и о том — и сегодня это начинает
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работать, — чтобы на всех станциях... в принципе сейчас идёт
речь о том, чтобы установить современную систему видеонаб�
людения и в вагонах, и внутри, и вне, чтобы она сигнализиро�
вала, фиксировала подобные правонарушения. Необходимо
поставить на всех станциях — и мы видим, что это уже работа�
ет, — турникеты и усилить работу подразделений транспорт�
ной безопасности наряду с органами внутренних дел на транс�
порте. И конечно же, сегодня идёт работа с нашими конструк�
торами, которые озабочены тем, чтобы новые вагоны, новые со�
ставы были оборудованы таким образом, чтобы у зацеперов не
было ни одного шанса покататься на подножке поезда или кры�
ше вагона.

Председательствующий. Спасибо.
Леонов Олег Юрьевич, пожалуйста.
Леонов О. Ю., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Вопрос автору законопроекта.
Анатолий Борисович, действительно, инициатива важная,

зацепинг калечит и убивает детей, подростков, здесь вы абсо�
лютно правы, но, так как это их увлечение, повышение штра�
фов, с одной стороны, мера правильная, а с другой стороны,
действительно никого не остановит, просто повысит стоимость
увлечения для детей. Возможно, имеет смысл взять и увели�
чить наказание, не обязательно штраф, а административное на�
казание за повторное нарушение?

Председательствующий. Депутату Выборному включите
микрофон.

Выборный А. Б. Олег Юрьевич, спасибо за вопрос. Во�
прос правильный, по существу.

Именно поэтому мы в рамках санкционной части устанав�
ливаем от 2 тысяч до 4 тысяч рублей, чтобы была соответст�
вующая вариативность у правоприменителя. Если человек
впервые совершает данное правонарушение, допустим, проезд
на подножке вагона или крыше вагона, то можно назначить ему
административный штраф 2 тысячи рублей. Если же идёт речь
о системном подходе, неоднократности, резком торможении
без необходимости и так далее, то, конечно же, правопримени�
тель имеет право установить административный штраф 3 ты�
сячи рублей, 4 тысячи рублей и так далее.

Но я хотел бы в развитие вашего вопроса — это очень пра�
вильный вопрос — сказать, что, конечно же, на этом нельзя ос�
танавливаться, это только первый шаг в решении данной про�
блемы, представьте себе, что за 20 лет мы впервые коснулись
данной темы. Необходимо учитывать, что основу движения со�
ставляют действительно несовершеннолетние, которым 13, 14,
15, 16 лет, но, самое главное, идеологами данной субкультуры
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являются не тринадцатилетние, а тридцатилетние зацеперы,
это они убеждают, вовлекают в это дело несовершеннолетних,
которые потом совершают правонарушения с непоправимыми
последствиями и для себя, и для родных и близких, и для наше�
го государства. Конечно, на этом нельзя останавливаться, это
первый шаг в данном направлении.

Председательствующий. Спасибо.
Делягин Михаил Геннадьевич, пожалуйста.
Делягин М. Г. Анатолий Борисович, когда�то 100 рублей

были запретительной суммой, чудовищной. К сожалению, есть
такое явление, как рост цен. Вот для того, чтобы через пять, че�
рез десять, через двадцать лет не пришлось возвращаться
к этой же теме, может быть, привязать штраф к размеру
МРОТ? Это первое.

И второе. Может быть, руководителей, этих идеологов
движений приравнять к главарям организованных преступных
группировок, потому что они таковыми и являются, по сути де�
ла, а этим несчастным детям организовывать экскурсии, ну, ес�
ли не в морг, то хотя бы в травму, а совершеннолетних обязы�
вать там неделю отработать, в травме, в травмпунктах, чтобы
они посмотрели, что такое человек без руки?

Председательствующий. Депутату Выборному включите
микрофон.

Выборный А. Б. Спасибо, Михаил Геннадьевич.
Очень правильные вопросы, по большому счёту, могу мно�

гие поддержать. Но многие касаются не только законодатель�
ных инициатив, но и качества работы правоприменителей, и не
только подразделений транспортной безопасности, транспорт�
ной полиции, но и управления по работе с так называемым ин�
тернет�правом, чтобы так называемые киберполицейские свое�
временно выявляли правонарушителей, которые распростра�
няют подобные видеоролики и так далее в сети "Интернет".

Конечно, со всем этим надо работать очень системно, ком�
плексно, для того чтобы мы перевернули данную страницу
в нашей истории и забыли о таком явлении, как зацепинг. Но
необходимо смотреть в корень проблемы, понимать, почему
молодёжь увлекается зацепингом. Одни это делают для того,
чтобы стать популярными, чтобы набрать как можно больше
лайков в сети "Интернет", другие, например, чтобы таким обра�
зом проверить свои силы, реализовать, выразить себя, третьи —
чтобы достичь цели "путешествие бесплатно", а четвёртые —
чтобы таким образом испытать аффект эйфории. У всех
по�разному, но со всем этим необходимо работать.

Что же касается уголовной ответственности, да, я глубоко
убеждён в том, что нам необходимо пересмотреть действующее
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законодательство в рамках уголовного права — для организа�
торов таких групп субкультуры необходимо устанавливать не
действующий сегодня штраф 100 тысяч рублей или три года
лишения свободы максимум, когда дети гибнут от такого заня�
тия, а, например, 10—15 лет лишения свободы в случаях, когда
в результате таких действий погибли дети. Но это вопросы
в том числе и тех инициатив, о которых вы говорите, это вопро�
сы второго чтения, и давайте — вы тоже законодатели — вместе
поработаем над данным проектом федерального закона во вто�
ром чтении.

Председательствующий. Включите микрофон депутату
Вяткину, содокладчику.

Вяткин Д. Ф. Вот Михаил Геннадьевич задал вопрос
о привязке штрафов к минимальному размеру оплаты труда.
В своё время мы ушли сознательно от этого по одной простой
причине: любое увеличение МРОТ влекло увеличение штра�
фов, что представлялось и тогда, и сейчас представляется со�
вершенно необоснованным, поэтому возврата к прежней прак�
тике нет и быть не может.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 25 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел..  .  .  .  .  . 84,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел..  .  .  .  .  . 16,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
Коллеги, 13�й и 14�й вопросы мы рассматриваем одновре�

менно.
13�й вопрос, о проекте федерального конституционного

закона "О внесении изменений в отдельные федеральные кон�
ституционные законы в части обеспечения служебным обмун�
дированием работников аппаратов судов судебной системы
Российской Федерации", и 14�й вопрос, проект федерального
закона "О внесении изменений в отдельные законодательные
акты Российской Федерации в части обеспечения мантиями
и служебным обмундированием судей и работников аппаратов
судов судебной системы Российской Федерации и системы
Судебного департамента при Верховном Суде Российской Фе�
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дерации". Представит законопроекты и выскажет мнение ко�
митета Даниил Владимирович Бессарабов.

Бессарабов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Верхов�

ный Суд предложил нашему вниманию простые по своей сути
и по концепции законопроекты, объединённые одной мыс�
лью — навести порядок в вопросах мантий судейских, служеб�
ного обмундирования и установить единые для всей страны на
уровне закона, федерального конституционного закона и феде�
ральных законов, требования к внешнему облику судей, осу�
ществляющих правосудие, работников аппаратов, которые при
этом задействованы, сотрудников Судебного департамента.
Именно с этой целью и федеральный конституционный закон,
и федеральные законы прописывают нормы, устанавливающие
порядок обеспечения мантиями и служебным обмундировани�
ем, нормы этого обеспечения, случаи и порядок использования
этой служебной одежды, ну и случаи обязательного ношения
мантий и служебного обмундирования, а также требования по
его ношению, и прописываются также полномочия органов, ко�
торые эти нормы закрепляют в конкретных случаях. Кроме то�
го, критерии, описание соответствующих моделей мантий и та�
кого служебного обмундирования тоже устанавливаются нор�
мами этих законопроектов.

Я хотел бы отметить, что у комитета есть юридико�техни�
ческие замечания, аналогичные замечания высказаны и прави�
тельством, и нашими иными коллегами по законотворческому
процессу, но они не препятствуют тому, чтобы мы рассмотрели
эти законопроекты сегодня, поддержали в первом чтении. До�
работаем ко второму.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Даниил Владимирович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Марченко Евгений Евгеньевич.
Марченко Е. Е., депутат Государственной Думы, не вхо�

дящий во фракцию.
Даниил Владимирович, у меня вопрос следующего поряд�

ка. Ну, если с судьями всё понятно, то есть, да, они должны
быть в мантии, это всё правильно, то вот что касается сотруд�
ников аппаратов судов... У сотрудников аппаратов судов очень
маленькая заработная плата. В принципе им всегда давали
компенсацию на форму, ну, это порядка 6—8 тысяч, в каких�то
регионах они могли пойти в магазин, купить что�то к своей
обычной одежде, какой�то элемент, где�то деньги им выделяли.
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А сейчас, по вашим законопроектам, их всех фактически как
бы оденут вот в эту униформу. То есть люди потеряют, так ска�
зать, вот эти деньги, а зарплата у них порядка, ну, я не знаю,
15—20 тысяч, 25 тысяч. Как вы считаете, может быть, для нача�
ла нужно им повысить зарплаты в аппаратах судов?

Бессарабов Д. В. Евгений Евгеньевич, спасибо. Ну, мы
этим занимались, и мы знаем, что зарплата сотрудников судов
была проиндексирована, это принималось в федеральном
бюджете, в проекте федерального бюджета. Это с одной сто�
роны. С другой стороны, хотел бы подчеркнуть ещё такой мо�
мент: обеспечение форменным обмундированием осуществ�
ляется тоже за счёт федерального бюджета, на это заложены
деньги. На конкретные законы дополнительных средств не
потребуется, поскольку это будет осуществляться из текуще�
го финансирования, из тех средств, которые доведены до су�
дебной системы.

Кроме того, просил бы вас обратить внимание на нормы
законопроекта, который мы сегодня рассматриваем. Вдобавок
ещё речь идёт о сотрудниках аппаратов, имеющих классные чи�
ны, и случаи, когда для них обязательно ношение, тоже преду�
смотрены: они участвуют в судебном заседании либо непосред�
ственно взаимодействуют при осуществлении вопросов, свя�
занных с правосудием, с гражданами или организациями, обра�
тившимися в судебные инстанции. Вот об этом идёт речь
в законопроектах. Более того, по факту это и сегодня так, но
чёткие критерии, требования к форме, к мантиям, к служебно�
му обмундированию, случаи обязательного его ношения не ус�
тановлены законом. Надо навести порядок, потому что страна
большая и каждый судья по своему усмотрению не может дей�
ствовать.

Председательствующий. Спасибо.
Мархаев Вячеслав Михайлович, пожалуйста.
Мархаев В. М., фракция КПРФ.
Вопрос вам либо представителю Верховного Суда.
Вообще, не избыточно ли то, что внесены две законода�

тельные инициативы? Нельзя было поглотить одной?
Бессарабов Д. В. Спасибо за вопрос. Здесь прежде всего

вопрос юридической техники, поскольку мы отдельно вносим
поправки в федеральные конституционные законы и в феде�
ральные законы: у них разный формат принятия и разное ко�
личество голосов, которое потребуется, — первые мы по про�
цедуре одобряем, а вторые принимаем. Здесь исключительно
вот такие моменты. Но я в самом начале своего выступления
подчеркнул, что законопроекты объединены единой целью
и единой концепцией.
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Председательствующий. Спасибо, присаживайтесь, Да�
ниил Владимирович.

Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Переходим к голосованию. Ставится на голосование про�

ект федерального конституционного закона, 13�й вопрос.
Включите режим голосования.
Будьте внимательны, пожалуйста, коллеги.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 31 мин. 49 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел..  .  .  .  .  . 83,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 76 чел..  .  .  .  .  . 16,9 %
Результат: принято

Законопроект одобрен в первом чтении. Спасибо.
Ставится на голосование проект федерального закона,

14�й вопрос порядка работы.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 32 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
15�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 13.1 Федерального закона "Об отходах
производства и потребления". Докладывает Андрей Констан�
тинович Луговой.

Луговой А. К. Уважаемые коллеги, проект федерального
закона "О внесении изменений в статью 13.1 Федерального за�
кона "Об отходах производства и потребления" направлен на
совершенствование регулирования оборота отходов производ�
ства и потребления в части осуществления расчётов за сдавае�
мые металлургическим предприятиям и заготовительным ор�
ганизациям лом и отходы цветных и чёрных металлов. Проект
предусматривает установление безналичной формы расчётов
при осуществлении деятельности по приёму у физических лиц
лома и отходов цветных и чёрных металлов.

На сегодняшний день деятельность по обращению с ло�
мом и отходами металлов — это отдельная значимая отрасль
экономики России, отвечающая за сырьевую безопасность ме�
таллургии. Действующая государственная политика направле�
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на на всестороннее развитие отрасли. Вместе с тем в настоящее
время в данной отрасли сохраняется ряд проблем, препятст�
вующих её эффективному развитию. Одной из таких проблем
является осуществление расчётов в наличной форме в случае
приобретения лома. По статистике, объём наличного оборота
составляет 95 процентов. Участники отрасли сбора и перера�
ботки лома исторически снимают значительные объёмы на�
личных денежных средств с банковских счетов в целях осуще�
ствления расчётов с продавцами лома. При этом неконтроли�
руемый вывод наличных денежных средств стимулирует раз�
витие теневых схем и вызывает повышенное внимание
и недоверие со стороны контролирующих органов, что нега�
тивно отражается на добросовестных участниках.

Привычный подход не позволяет подтвердить целевое
распределение снятых юридическими лицами наличных де�
нежных средств, обоснованность объёмов выплат как с точки
зрения рыночной стоимости лома, так и с точки зрения иденти�
фикации конечных получателей денежных средств — продав�
цов лома. С момента снятия со счёта юридического лица даль�
нейшее движение денежных средств невозможно проследить
на уровне банковской системы, в связи с чем отрасль отнесена
банковским сектором к рисковым направлениям, что ведёт
к удорожанию банковского обслуживания, закрытию расчёт�
ных счетов компаний. Применение безналичной формы опла�
ты минимизирует описанные риски. Информация о расчётах
в отрасли станет прозрачной как для кредитных организаций,
так и для Федеральной налоговой службы, Федеральной служ�
бы по финансовому мониторингу.

На сегодняшний день ломозаготовительная отрасль явля�
ется лидирующей отраслью в области обналичивания денеж�
ных средств. По разным оценкам, лома закупается у физлиц на
500 миллиардов рублей в год, а реальное снятие наличных
средств в банковской системе — 1 триллион, то есть 500 милли�
ардов не имеют никакого отношения ни к финансовой деятель�
ности, ни к ломозаготовительной, ни к металлургической дея�
тельности. А значит, 500 миллиардов — это теневые деньги, это
коррупция, экстремизм, терроризм и уход от уплаты налогов.

Предлагаем поддержать указанный законопроект.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
С содокладом выступает Александр Борисович Коган.
Коган А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Иван Иванович, спасибо.
Уважаемые депутаты, комитет поддерживает концепцию

данного законопроекта, тем не менее мы понимаем: для работы
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в полную меру и достижения целей, которые указали авторы,
необходимо законопроект немного донастроить.

Введение для физических лиц ограничений в части полу�
чения в наличной форме средств за продажу лома и отходов
цветных или чёрных металлов — это очень важный момент —
должно стать первым этапом перехода к полностью безналич�
ному расчёту за соответствующие отходы и лом металлов. При
установлении конкретных лимитов сразу возникает законо�
мерный вопрос о контроле — о контроле и администрирова�
нии, что является затруднительным, потому что любые сделки
можно раздробить. И физлиц тоже можно раздробить — грубо
говоря, можно поделить объём выручки на несколько физлиц.
В связи с этим мы предполагаем, что необходимо установить
переходный период — и в заключении комитета мы это указа�
ли — на срок один год, и в переходный период мы должны под�
готовить отрасль к переходу на полностью безналичный расчёт
с физическими лицами. Мы поддерживаем позицию Прави�
тельства Российской Федерации в части наделения его, Прави�
тельства Российской Федерации, правом утверждать правила
сбора, хранения и обработки информации о реализации лома
и отходов цветных металлов. Это первое.

Второе, ввиду высокой волатильности цен на металлы
считаем целесообразным, чтобы в переходный период прави�
тельство определяло финансовые лимиты при осуществлении
сделок в наличной форме с физлицами. Для повышения про�
зрачности системы обращения отходов и лома металлов, мы
также считаем, нужно обратить внимание на происхождение
соответствующих отходов и лома. В связи с этим мы предлага�
ем правительству утвердить единый список, перечень отходов
и лома цветных и чёрных металлов, которые будут запрещены
к принятию от физических лиц. Это тоже должно сделать Пра�
вительство Российской Федерации.

Мы также планируем, предлагаем утвердить, усилить ме�
ры ответственности: необходимо увеличить действующие раз�
меры штрафов, предусмотренных в статье 14.26 КоАП, и пре�
дусмотреть новую систему административных правонаруше�
ний в связи с внесением изменений в плане ограничения по на�
личным в расчётах при реализации отходов цветных металлов
и лома.

Комитет поддерживает принятие законопроекта в первом
чтении с учётом его доработки, что указано в заключении ко�
митета. Просьба поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Александр Борисович.
Задержитесь, может быть, будут вопросы.
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Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов. Желающие вы�
ступить? Тоже нет.

Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 39 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 326 чел..  .  .  .  .  . 72,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 326 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 124 чел..  .  .  .  .  . 27,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
16�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Кодекс Российской Федерации об администра�
тивных правонарушениях в части усиления ответственности за
незаконную деятельность в сфере перевозок пассажиров
и иных лиц автобусами и перевозок пассажиров городским на�
земным электрическим транспортом". Докладывает официаль�
ный представитель Правительства Российской Федерации
статс�секретарь — заместитель министра транспорта Дмитрий
Станиславович Зверев.

Зверев Д. С., официальный представитель Правительст�
ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра транспорта Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Зако�
нопроектом предлагается ряд изменений, направленных на со�
вершенствование действующей редакции Кодекса Российской
Федерации об административных правонарушениях. Прежде
всего, это признание утратившей силу части 3 статьи 11.33,
в которой установлена ответственность за стоянку в ночное
время автобуса, трамвая или троллейбуса, используемых для
осуществления регулярных перевозок пассажиров, вне уста�
новленных мест. Далее, в статье 14.12 кодекса устраняются
внутренние противоречия в отношении индивидуального
предпринимателя и юридического лица в части объёма ответ�
ственности.

Законопроект был внесён Правительством Российской
Федерации в 2019 году и в предлагаемой редакции предусмат�
ривает введение двух позиций, а именно дисквалификации
и конфискации. С учётом принятых Правительством Россий�
ской Федерации, Минтрансом России, МВД и регионами ме�
роприятий, направленных на предупреждение соответствую�
щих правонарушений, ко второму чтению предлагается ука�
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занные нормы с целью смягчения исключить. Прошу поддер�
жать.

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Станиславо�
вич, присаживайтесь.

С содокладом выступает Александр Павлович Тетердинко.
Тетердинко А. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Частично

докладчик уже сказал об этом вопросе. Действительно, у коми�
тета есть целый ряд замечаний по представленному законопро�
екту. В частности, мы всё�таки полагаем, что вопрос об усилении
административной ответственности за повторное использова�
ние автобуса для осуществления регулярных перевозок при от�
сутствии карты маршрута недостаточно проработан. Статисти�
ка, представленная по этому вопросу, говорит о том, что сущест�
венного увеличения количества административных правонару�
шений по данному составу нет. Соответственно, возникает
вопрос: насколько необходимо усиливать здесь административ�
ную ответственность? Мы обсуждали это на заседании комитета
и с коллегами из министерства, и есть общее понимание того,
что в этом плане законопроект можно будет доработать и вот это
предложение из законопроекта исключить.

Необходимо дополнительно подумать над тем, нужно ли
усиливать административную ответственность за осуществле�
ние предпринимательской деятельности в области перевозок
пассажиров автобусами с грубым нарушением условий, преду�
смотренных лицензией. Здесь тоже есть у нашего комитета оп�
ределённые сомнения, и мы на стадии второго чтения будем
в этой части законопроект также обязательно дорабатывать
и дополнительно обсуждать.

В остальном каких�либо существенных, сущностных заме�
чаний по законопроекту у комитета нет. Концептуально коми�
тетом он поддерживается. Поэтому Комитет по госстроитель�
ству и законодательству рекомендует Государственной Думе
проект федерального закона принять в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо, Александр Павлович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич, пожалуйста.
Коломейцев Н. В. Спасибо.
Уважаемый Дмитрий Станиславович, а не рассматривали

ли вы, как бы нам административную ответственность ввести
для аффилированных структур, которым по сговору, скажем
так, отдают тендеры, отнимая у квалифицированных перевоз�
чиков? Ну, так, для примера: вот в Ростове�на�Дону есть ряд,

62



скажем так, устоявшихся автотранспортных предприятий,
у которых есть и мехбаза, и выпуск на маршрут, а выиграли
структуры, которые вообще приехали... 10 тысяч уставный ка�
питал... как бы прохожих набрали, и в результате в тёмное вре�
мя суток как раз не выполняют... вот тендеры, там же все вопро�
сы оговариваются, а в тёмное время суток уехать нельзя — у ме�
ня куча жалоб есть на это.

Зверев Д. С. Уважаемый Николай Васильевич, дело в том,
что ответственность за сговор уже предусмотрена Уголовным
кодексом Российской Федерации, и это касается размещения
заказа не только на транспортную работу, но и, наверное, на все
виды услуг, выполнение работ или поставку товаров.

Что касается отслеживания статистики транспортной ра�
боты, осуществляемой субъектами Российской Федерации,
безусловно, и Минтранс России, и Ространснадзор отслежива�
ют — отслеживают перевозчиков, которые осуществляют ука�
занную работу, поверьте, работа проводится очень большая.

Председательствующий. Спасибо.
Вороновский Анатолий Владимирович.
Вороновский А. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Дмитрий Станиславович, вот пунктом 3 ис�

ключается ответственность за стоянку в ночное время автобу�
са, трамвая или троллейбуса, используемых для осуществле�
ния регулярных перевозок пассажиров, вне установленных
мест. Понятное дело, что трамвай и троллейбус будут нахо�
диться на территории транспортного предприятия, а не полу�
чится так, что большое количество автобусов у нас в ночное
время будут находиться во дворах и возле жилых домов, что
будет создавать заторы? И не получится ли у нас формальный
выпуск (так как автобусы будут ночевать возле жилых домов),
предусмотренный перед рейсами, не получится ли, что не бу�
дут осуществляться технический осмотр и медицинский ос�
мотр? Как это всё будет сказываться на транспортной безопас�
ности? У нас и без того уже большая аварийность автобусов,
а если эти мероприятия не будут проводиться, то статистика
будет ещё хуже, будет большое количество жалоб от населе�
ния. В зимний период автобусы будут прогреваться возле дво�
ров, тем самым... Мы и до этого получали жалобы, а сейчас ещё
и ответственность... (Микрофон отключён.)

Зверев Д. С. Уважаемый Анатолий Владимирович, спаси�
бо за вопрос. Дело в том, что ответственность сохраняется, про�
сто исключается двойная ответственность, предусмотренная
двумя статьями Кодекса Российской Федерации об админист�
ративных правонарушениях. Она сохраняется в рамках статьи
за нарушение лицензионных требований — в лицензионных
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требованиях данная обязанность сохраняется. Мы просто при�
водим в соответствие нормы Кодекса Российской Федерации об
административных правонарушениях и Федерального закона
№ 220�ФЗ "Об организации регулярных перевозок...".

Председательствующий. Спасибо.
Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Вопрос докладчику и содокладчику.
В предлагаемом законопроекте речь идёт о дополнитель�

ных основаниях, которые носят либо технический характер
(изменение карты маршрута), либо коммерческий (предпри�
нимательская деятельность). А вот есть ещё одно основание,
которое, мне кажется, является очень существенным, оно но�
сит нравственный характер: иногда из автобусов высаживают
детей только за то, что они не приобрели билет, и это случается
в любое время года, в том числе зимой в сибирских регионах.
Нельзя ли дополнить этот проект закона предлагаемой мною
нормой как дополнительным основанием для установки нака�
зания?

Зверев Д. С. Нина Александровна, спасибо за вопрос. Де�
ло в том, что федеральным законодательством в осеннюю сес�
сию мы приняли изменения (спасибо, что поддержали): введе�
на ответственность водителя за высадку несовершеннолетних
и предусмотрены соответствующие санкции в отношении юри�
дического лица — перевозчика.

Председательствующий. Микрофон на трибуне включите.
Тетердинко А. П. Хочу дополнить. Действительно, этот

закон принят Государственной Думой прошлого созыва в том
числе по инициативе партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Мы много
говорили о том, что действительно нужно прекращать эту по�
рочную практику. Этот закон был принят, поэтому это уже уре�
гулировано.

Председательствующий. Спасибо.
Лантратова Яна Валерьевна.
Лантратова Я. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Уважаемый Дмитрий Станиславович, из обращений граж�

дан и из СМИ мы регулярно узнаём информацию о ДТП с уча�
стием транспортных средств, перевозящих детей, в которых по�
лучают травмы и нередко гибнут дети. В рамках проверок со�
блюдения законодательства по перевозке детей прокуратуры
регионов ежегодно выделяют типичные нарушения: изношен�
ность транспортных средств, несоответствие их существующим
нормам, непрохождение водителями медкомиссии, осмотра,
специального обучения. Проблема комплексная — её нужно ре�
шать. Я понимаю, что вопрос дискуссионный, но, может быть,
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стоит рассмотреть и учесть всё�таки какие�то особые требова�
ния при перевозке детей, раз проблема не решается, и к профес�
сиональным качествам водителей, и технические требования
к транспортным средствам?

Зверев Д. С. Яна Валерьевна, спасибо за вопрос. Дейст�
вительно, с 2019 года введены требования по лицензирова�
нию перевозки пассажиров и иных лиц автобусами, отдельная
категория — это, безусловно, дети; общий лицензионный кон�
троль осуществляется органами Ространснадзора и органами
исполнительной власти, субъектами Российской Федерации,
точно так же, как проверяется, осуществляется и технический
надзор.

Что касается обновления транспортных средств для того,
чтобы не допускать выход в рейс неисправных транспортных
средств, хотел бы просто обозначить цифры, которые преду�
смотрены в рамках обновления подвижного состава в субъек�
тах Российской Федерации. В 2022 году по мероприятиям ли�
зинга со скидкой до 60 процентов стоимости подвижного со�
става выделены средства на 2517 автобусов. Второе направле�
ние — это средства ФНБ: в рамках государственной
программы "Мобильный город" на период до 2024 года преду�
смотрено выделение свыше 40 миллиардов рублей, обновление
4100 транспортных средств, это только начало. Точно так же
действуют и региональные программы. Это составляющая
в части обновления транспортных средств.

Председательствующий. Спасибо.
Мархаев Вячеслав Михайлович.
Мархаев В. М. Уважаемый Дмитрий Станиславович, в по�

яснительной записке к данному законопроекту приведена ста�
тистика Ространснадзора об административных правонаруше�
ниях за период с 2016 года и по — четыре месяца — 2019 год
(это практически три года тому назад, да?), согласно которой
наблюдается рост. И в связи с этим вопрос у меня: изучалась ли
статистика за 2020 и 2021 годы, какова тенденция и есть ли та�
кие данные?

Зверев Д. С. Вячеслав Михайлович, спасибо за вопрос.
Частично уже и я, и содокладчик на него ответили. Действи�
тельно, проведён достаточно глубокий анализ, и те основания,
которые легли в идею законопроекта в 2019 году, и та статисти�
ка, которая была подготовлена и послужила основанием для
Госсовета рекомендовать соответствующие изменения законо�
дательства, безусловно, изменились. Но благодаря чему? Благо�
даря, во�первых, внесению изменений в законодательство Рос�
сийской Федерации в части лицензирования перевозок, во�вто�
рых, внедрению ГЛОНАСС в контроль за регулярными пасса�
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жирскими перевозками. Именно благодаря этому. Была
проанализирована статистика за 2020 и 2021 годы, и поэтому
усиливающие наказание нормы в части конфискации и дисква�
лификации предлагается исключить ко второму чтению. Здесь
мы с комитетом солидарны.

Председательствующий. Спасибо.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Александр Павлович, спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 52 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 310 чел..  .  .  .  .  . 68,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 313 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 137 чел..  .  .  .  .  . 30,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
17�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 2 Федерального закона "О внесении изме�
нений в Федеральный закон "О морских портах в Российской
Федерации и о внесении изменений в отдельные законодатель�
ные акты Российской Федерации". Докладывает Дмитрий
Станиславович Зверев.

Зверев Д. С. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые де�
путаты! Вашему вниманию предлагается проект федерально�
го закона о внесении изменения в статью 2 закона о морских
портах.

Разработка законопроекта вызвана тем, что проекты по
созданию в границах морских портов перегрузочных комплек�
сов по хранению и перевалке сжиженного природного газа реа�
лизуются совместно с иностранными участниками, акционера�
ми СПГ�проектов, с привлечением кредитных ресурсов в ино�
странной валюте. Предлагается закрепить возможность выра�
жения цен, тарифов и ставок в морских портах по погрузке,
выгрузке и хранению сжиженного природного газа (естествен�
но, после запуска объекта в эксплуатацию), произведённого
исключительно в Арктической зоне Российской Федерации,
в иностранной валюте, то есть в условных единицах, но с одним
условием — расчёт в рублях Российской Федерации.

С нашей точки зрения, принятие законопроекта позволит
снизить риски, связанные с волатильностью на любых валют�
ных рынках, при реализации проектов по развитию производст�
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ва сжиженного природного газа совместно с иностранными уча�
стниками — по сути дела, основной продукт как раз нацелен на
иностранных участников — и привлечь дополнительные кре�
дитные ресурсы для развития Арктической зоны и подобного
рода проектов.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Станиславо�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Виктор Ефимович Дерябкин.
Дерябкин В. Е., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Дмитрий

Станиславович подробно доложил о содержании данного законо�
проекта. Комитет по транспорту и развитию транспортной ин�
фраструктуры поддерживает концепцию данного законопроекта.
Принятие законопроекта позволит и в дальнейшем развивать
производство сжиженного природного газа в Арктической зоне
Российской Федерации.

Комитет�соисполнитель — Комитет по энергетике также
поддерживает принятие данного законопроекта.

На сегодня имеются замечания Правового управления Ап�
парата Государственной Думы, они будут учтены при подго�
товке данного законопроекта ко второму чтению.

Комитет рекомендует принять данный законопроект
в первом чтении. Уважаемые коллеги, прошу поддержать дан�
ное решение комитета.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Виктор Ефимович.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов. Желающие вы�

ступить?.. Есть вопрос? Нет, снимает. Желающие выступить?
Тоже нет... А, нет, есть, извините. Всё�таки есть вопрос?

Так, включите режим записи на вопросы.
Извините, неправильно поняли сигнал, Валерий Карло�

вич.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К., председатель Комитета Государственной

Думы по защите конкуренции, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".

Уважаемый Дмитрий Станиславович, объясните, пожа�
луйста: у нас сейчас уже действует норма закона (кстати, в ко�
торый мы и вносим поправки), по которой для каких�то инве�
стиционных проектов это уже предусмотрено, — скажите, ка�
кие это инвестиционные проекты и как они реализуются? Ма�
ло того, эта норма действует только до 1 января 2025 года, как
в законе указано, — будет ли это ограничение по времени рас�
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пространяться на проекты, на которые сейчас эту норму пред�
лагается распространить? И третий вопрос: а в чём причина,
почему нужно обязательно в валюте фиксировать, скажем так,
стоимость? У нас по общему правилу все услуги в рублях
в Российской Федерации, и если мы фиксируем в валюте, то
мы валютные риски перекладываем на потребителей этих ус�
луг. Вот как вы нашли этот баланс между защитой интересов
потребителей и инвесторов?

Зверев Д. С. Валерий Карлович, спасибо за вопросы. Вы
совершенно справедливо отметили, что ряд проектов уже
пользуются этой нормой, разовыми решениями, и ограничен�
ным сроком действия — до 2025 года. Мы говорим о крайне
важных для экономики страны, для транспорта страны проек�
тах, таких как добыча, а для транспорта это, безусловно, объек�
ты для хранения, транспортировки сжиженного природного
газа, и, конечно же, ограничение на срок 25 лет вряд ли являет�
ся экономическим стимулом для развития подобного рода про�
ектов.

Давайте исходить из того, что основным потребителем
данного ресурса, разрабатываемого в рамках проектов добычи
СПГ в Камчатском крае и Мурманской области (в первую оче�
редь мы говорим о "НОВАТЭКе"), являются иностранные
партнёры. Иностранные же партнёры являются и соинвестора�
ми указанных проектов. С целью обеспечения экономической
эффективности долгоиграющих проектов, рассчитанных не на
одно десятилетие, в данном случае и предлагается установить
эту норму.

Председательствующий. Спасибо.
Виктор Ефимович, спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Из зала. (Не слышно.)
Гартунг В. К. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Буду краток.
Раиса Васильевна, кто празднику рад, тот накануне пьян,

так что 50 грамм вы, наверное, могли бы уже успеть, тем более
что у вас причина сегодня есть.

Ну, теперь о деле — пока не успели ещё принять по
50 грамм. На самом деле вопрос не праздный. Я не против: ес�
ли у нас действительно есть иностранные инвестиции и за�
фиксированы обязательства перед иностранными инвестора�
ми в валюте, собственно говоря, и выручка, которая будет
обеспечивать возврат этих инвестиций, тоже должна быть
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в лучшем случае, конечно, зафиксирована в валюте — но здесь
возникает вопрос. Как правильно сказал докладчик, в основ�
ном потребители — иностранцы, то есть международные дого�
воры у нас по�любому в валюте, поэтому ничего, собственно
говоря, не меняется, но тут ведь не сказано, что только для
иностранных потребителей, тут же речь идёт обо всех услугах,
которые оказываются, в том числе могут быть и российские
потребители, для которых законом специально предусмотре�
но, в законе "О морских портах..." специальная статья есть: ус�
луги фиксируются только в валюте Российской Федерации.
Поэтому, коллеги, это первое замечание, всё�таки надо ко вто�
рому чтению это учесть.

Второе. Всё�таки льгота, выпадение из правила, бессроч�
ная — ну, мне кажется, это как�то ненормально, то есть получа�
ется, что у нас вроде как есть норма закона, но для кого�то она
обязательна, а для кого�то она не обязательна. Мы вообще ка�
кую практику создаём�то? Получается, у нас есть общее прави�
ло, что цены за услуги в портах должны фиксироваться в руб�
лях, а тут у нас бессрочная норма: для каких�то юридических
лиц — в валюте. Ну, когда это изъятие временное, можно по�
нять, то есть если это исключение, то оно какой�то период дей�
ствия должно иметь. У нас в практике так и есть: даже если мы
какие�то исключения делаем, там, по особым экономическим
зонам, по ТОСЭР и так далее, мы везде сроки указываем. Здесь
же у нас бессрочная норма, мне кажется, это неправильно. Если
есть долгий срок окупаемости, ну вы так и укажите в законе,
давайте укажем, чтобы норма не была бессрочной. Вот, собст�
венно, два замечания.

Я считаю, что можно поддержать законопроект в первом
чтении и в целом можно будет поддержать, если вот эти два за�
мечания будут ко второму чтению учтены.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Гарин Олег Владимирович, пожалуйста.
Гарин О. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, я ошибся. Можно от фракции

выступить?
Председательствующий. Пожалуйста, выступайте, я вам

слово предоставил.
Гарин О. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые кол�

леги! Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" просит вас поддержать
представленный законопроект. Мы считаем, что он даст воз�
можность нашей стране развивать транспортировку, хранение
сжиженного газа, тем более мы видим актуальность этого во�
проса, поэтому предлагаем проголосовать за в первом чтении.
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Если у кого�то будут замечания и предложения, я думаю, что
мы готовы будем рассмотреть их во втором чтении.

Предлагаю поддержать.
Председательствующий. Спасибо.
Заключительное слово, Дмитрий Станиславович, нет не�

обходимости? Нет. Виктор Ефимович? Тоже нет.
Обсуждение завершено.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков

Председательствующий. Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 02 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 376 чел..  .  .  .  .  . 83,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 376 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 74 чел..  .  .  .  .  . 16,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 18, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Воздушный кодекс Российской Федерации". Доклад
официального представителя правительства статс�секретаря —
замминистра транспорта Дмитрия Станиславовича Зверева.

Пожалуйста.
Зверев Д. С. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые депутаты! Законопроект разработан в целях защиты граж�
данской авиации от актов незаконного вмешательства и в це�
лях реализации стандартов и рекомендуемой практики Меж�
дународной организации гражданской авиации.

В связи с этим законопроектом предлагается установить
запрет на приём на должность специалистов авиационного
персонала лиц, в отношении которых имеются сведения об их
причастности к экстремистской деятельности и к терроризму,
а также установить обязанность работодателя расторгнуть тру�
довой договор с указанными лицами.

Кроме того, законопроектом предлагается наделить Пра�
вительство Российской Федерации полномочием по определе�
нию порядка выдачи, оформления удостоверения члена экипа�
жа гражданского воздушного судна и удостоверения инспекто�
ра гражданской авиации. Это чётко предусмотрено рекомен�
дуемыми стандартами ИКАО.
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Реализация закона позволит повысить защищённость гра�
жданской авиации от актов незаконного вмешательства в её
деятельность со стороны лиц, связанных с терроризмом и экс�
тремизмом, а также позволит гармонизировать отечественное
воздушное законодательство со стандартами и рекомендуемой
практикой ИКАО.

Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Александра Михайловича Самокутяева.
Пожалуйста.

Самокутяев А. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!

Основные причины, побудившие Правительство Российской
Федерации разработать и внести данный законопроект, а так�
же суть предлагаемых им изменений были сейчас подробно из�
ложены в докладе официального представителя Правительст�
ва Российской Федерации статс�секретаря — заместителя ми�
нистра транспорта Российской Федерации Дмитрия Стани�
славовича Зверева. Поэтому я повторяться не буду. Хочу лишь
отметить, что принятие закона позволит повысить уровень
безопасности в гражданской авиации за счёт того, что лица,
включённые в перечень организаций и физических лиц, в отно�
шении которых имеются сведения об их причастности к экс�
тремистской деятельности или терроризму, не смогут занимать
должности специалистов авиационного персонала. Кроме того,
принятие закона позволит упорядочить вопросы доступа от�
дельных специалистов авиационного персонала и инспекторов
гражданской авиации в здания и сооружения аэропортов,
а также на борт воздушного судна.

Комитет рекомендует принять данный законопроект
в первом чтении.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Представитель президента? Правительства? Доклад�
чик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Воздушный кодекс Российской Фе�
дерации", пункт 18.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 06 мин. 24 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел..  .  .  .  .  . 84,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 71 чел..  .  .  .  .  . 15,8 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
Пункт 19, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции". Доклад официального представителя правительства
статс�секретаря — замминистра труда и социальной защиты
Андрея Николаевича Пудова.

Пожалуйста.
Пудов А. Н., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра труда и социальной защиты Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депута�
ты! Вашему вниманию предлагается названный законопро�
ект, который разработан в целях перевода мер социальной
поддержки в формат социального казначейства, он преду�
сматривает дополнение информационной системы Пенсион�
ного фонда России данными о стаже и заработке членов лёт�
ных экипажей и работников угольной промышленности, ко�
торым могут устанавливаться дополнительные выплаты
к пенсии. В итоге данные выплаты могут устанавливаться
данным гражданам без посещения ими клиентских служб
Пенсионного фонда. Кроме того, в законопроекте предусмат�
ривается организация взаимодействия фонда с архивами с ис�
пользованием Единой государственной информационной
системы социального обеспечения.

Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Ярослава Евгеньевича Нилова.
Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной

Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, фрак�
ция ЛДПР.

Комитет просит поддержать обозначенный законопроект,
который создаёт правовые основания для совершенствования
работы системы персонифицированного учёта.

Председательствующий. Спасибо.
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Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�
пить? Тоже нет. Представитель президента? Правительства?
Докладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", пункт 19.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 08 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел..  .  .  .  .  . 83,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 73 чел..  .  .  .  .  . 16,2 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 20, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статьи 52 и 69 Федерального закона "О государственной
социальной помощи". Доклад официального представителя
правительства статс�секретаря — замминистра труда и соци�
альной защиты Андрея Николаевича Пудова.

Пожалуйста.
Пудов А. Н. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые депутаты! Проект федерального закона подготовлен Пра�
вительством Российской Федерации во исполнение поруче�
ния председателя правительства о реализации в Единой госу�
дарственной информационной системе социального обеспе�
чения механизма выявления граждан с доходами ниже
прожиточного минимума на основе данных государственных
информационных систем для предоставления мер социаль�
ной поддержки в кратчайшие сроки в том числе в проактив�
ном формате, то есть без сбора заявлений с граждан. Он под�
готовлен в целях совершенствования законодательства об ис�
пользовании сведений об имуществе, находящемся в собст�
венности граждан, для предоставления мер поддержки
с учётом критериев нуждаемости.

Принятие проекта федерального закона позволит выяв�
лять граждан, находящихся в трудной жизненной ситуации,
адресно информировать таких граждан о возможности получе�
ния ими мер социальной поддержки в соответствии с жизнен�
ной ситуацией. Внедрение норм проекта позволит сократить
сроки предоставления мер соцподдержки, повысить качество
принимаемых управленческих решений на основе данных об
изменении жизненной ситуации граждан после получения ими
мер социальной поддержки. Реализация норм проекта феде�
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рального закона позволит исключить необходимость в боль�
шом, значительном количестве межведомственных запросов
органов соцзащиты в разные органы власти, например в нало�
говую службу, МВД России, Росреестр и другие. Такие запро�
сы сегодня осуществляются при предоставлении мер соцпод�
держки, но больше не потребуются, так как органы соцзащиты
будут делать один запрос по всем базовым сведениям, связан�
ным с нуждаемостью, из единого источника — Единой государ�
ственной информационной системы социального обеспечения.
Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Марины Эдуардовны Оргеевой.
Пожалуйста.
Оргеева М. Э., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Докладчик достаточно подробно остановился на концепции
законопроекта. Ещё раз хочу подчеркнуть, что здесь предпола�
гается реализация механизма проактивного информирования
граждан при наличии их согласия, тех граждан, которые нуж�
даются в получении мер социальной поддержки, о возникнове�
нии у них права на их получение с учётом предварительной
оценки уровня дохода.

Как уже говорили, принятие закона позволит выявлять
граждан, находящихся в трудной жизненной ситуации, инфор�
мировать их о возможности получения ими мер социальной
поддержки, существенно сократить сроки, принимать эффек�
тивные решения на федеральном уровне, в субъектах Россий�
ской Федерации, в муниципальных образованиях при введе�
нии новых мер социальной поддержки, обеспечить реализа�
цию мер социальной поддержки в целях недопущения сниже�
ния в реальном выражении доходов низкодоходных групп
граждан и в целях обеспечения их роста, проводить анализ
и мониторинг влияния вводимых мер поддержки на жизнен�
ный уровень граждан, например, когда люди получают соци�
альный контракт.

Согласно финансово�экономическому обоснованию к за�
конопроекту реализация его положений не повлечёт дополни�
тельных расходов федерального бюджета и бюджетов государ�
ственных внебюджетных фондов.

Комитет Совета Федерации по социальной политике под�
держивает концепцию проекта федерального закона. Счётная
палата Российской Федерации по данному законопроекту за�
мечаний и предложений не имеет. На законопроект поступили
отзывы из 47 законодательных (представительных) органов
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власти и 55 высших исполнительных органов государственной
власти субъектов Российской Федерации.

Комитет по труду, социальной политике и делам ветеранов
рекомендует поддержать концепцию проекта федерального за�
кона и принять его в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, вопросы есть? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Белых Ирина Викторовна.
Белых И. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо, Александр Дмитриевич.
Уважаемый Андрей Николаевич, у меня буквально два

пункта.
Появятся ли в понятийном аппарате закона № 178�ФЗ

нормы, раскрывающие термины "проактивное информирова�
ние", "предварительная оценка уровня доходов", "имуществен�
ная обеспеченность"?

И главное. В пояснительной записке указано, что реали�
зация закона не повлечёт за собой увеличения расходов ре�
гиональных бюджетов, но в настоящее время полномочия по
оказанию социальной помощи гражданам, имеющим доходы
ниже регионального прожиточного минимума, возложены на
органы соцзащиты именно субъектов. Согласно ли прави�
тельство доработать проект ко второму чтению, включить до�
полнительные нормы, которые предоставят субъектам права
самостоятельно определять порядок выявления граждан, ну�
ждающихся в мерах именно региональной социальной под�
держки, определять правила соответствующего информиро�
вания, включая право выбора категорий, условий и способов
информирования?

Пудов А. Н. Спасибо, Ирина Викторовна, за вопросы.
Вполне конкретные вопросы — и конкретные ответы.

Что касается уточнения понятий, как вы сказали, "проак�
тивное информирование" и других, на заседании комитета
достигнута договорённость, и мы уже начали работу над рас�
крытием этого содержания в тексте законопроекта ко второму
чтению.

Что касается ответа на второй вопрос, касающийся пол�
номочий субъектов Российской Федерации. Мы уже непо�
средственно сейчас, в текущем режиме осуществляем кон�
сультации с субъектами Российской Федерации относитель�
но возможности дополнения проекта федерального закона
положениями, связанными с расширенными возможностями,
которыми могут пользоваться субъекты Российской Федера�
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ции, в части в том числе самостоятельной работы со сведения�
ми единой государственной информационной системы, и, ко�
нечно же, в части права самостоятельного установления мер
соцподдержки. Законопроект в принципе не содержит такого
прямого предписания и косвенного, но тем не менее такие
уточнения сейчас отрабатываются в целях исключения любо�
го двойного толкования.

Председательствующий. Алёхин Андрей Анатольевич.
Алёхин А. А. Уважаемый Андрей Николаевич, цель бла�

гая у данного законопроекта, но предоставление сведений
о движимом и недвижимом имуществе значительно усложнит
возможность получения мер социальной поддержки. Каковы
критерии оценки имущества и как они повлияют на определе�
ние среднедушевого дохода семьи?

Пудов А. Н. Андрей Анатольевич, спасибо за вопрос. Дело
в том, что, если давать оценку текущему статусу и тому, как
предлагается законопроектом, по текущему статусу предостав�
ление всех тех сведений, о которых вы сказали, о движимом
и недвижимом имуществе, фактически лежит в большей степе�
ни на самом лице, которое претендует на эти меры, оно вынуж�
дено само запросы делать. Конечно же, сегодня это делает и сам
фонд, но делает это каждый раз не в проактивном режиме, как
мы предлагаем, когда это делается системно, а по конкретному
запросу. Как раз цель такого закона — создать модель (потому
что ЕГИССО — это действующая система, она уже сегодня
есть как программный технический комплекс), в которой сис�
тема будет сама, проактивно осуществлять сбор информации,
которая будет носить правовой характер. И когда человек бу�
дет переходить в статус лица, у которого среднедушевой доход
ниже двух ПМ, мы сами будем проактивно его информировать,
что ему полагаются меры соцподдержки, и предоставлять их.
То есть мы преследуем цель, чтобы не запросы веерно рассы�
лать по мере обращения, а делать это заблаговременно, чтобы,
наоборот, людям предоставлять более качественный сервис за�
ранее. Мы планируем сократить этот срок с сегодняшних
15 дней до трёх дней.

Председательствующий. Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Уважаемый Андрей Николаевич, ну, закон

ещё не принят, а пенсионеров он уже здорово напугал. Вот как
раз тот случай, когда гладко было на бумаге... Скажите, пожа�
луйста, речь идёт всё�таки о том, чтобы отсечь тех пенсионеров,
которые, по вашему мнению, не нуждаются в мерах дополни�
тельной поддержки со стороны государства, в социальной по�
мощи? Это первое.
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И второе, движимое и недвижимое имущество, данные
о котором попадают в общую информационную систему.
Сколько случаев уже было, когда данные из этой информаци�
онной системы утекали и информация о том, какая квартира
у старика, сколько квадратных метров, попадала в руки разно�
го рода мошенников, — какие защитные механизмы для наших
стариков, пенсионеров вы предлагаете в этом законопроекте?
Дайте гарантию, что они не пострадают после принятия этого
закона.

Пудов А. Н. Спасибо за вопрос, Нина Александровна. Ну,
если моя личная гарантия важна, я могу сказать: я уверен в том,
что сегодняшние средства защиты базы данных единой госу�
дарственной информационной системы построены на самых
современных, передовых технологиях, утечек из этой базы дан�
ных с точки зрения текущего статуса не зафиксировано, ни од�
ного случая не зафиксировано, и всё сделано для того, чтобы
этих утечек не было и впредь, никогда.

Что касается ответа на вопрос в отношении мер социаль�
ной поддержки пенсионеров. Наоборот, подчёркиваю, цель за�
кона заключается в том, чтобы создать механизм, целью явля�
ется именно создание механизма, в соответствии с которым
к гражданам, которые попадают в статус лиц со среднедуше�
вым доходом ниже определённого уровня, сегодня это два ПМ,
в том числе к пенсионерам, мы будем сами идти и предлагать
им реализацию мер соцподдержки. А не как сегодня, когда че�
ловек сам должен узнать, догадаться, что ему эта мера положе�
на, прийти к нам, и только тогда начинает инициироваться за�
прос о получении информации, только тогда включается меха�
низм выдачи ему мер соцподдержки. Создание данной конст�
рукции, механизма формирования данных о тех людях,
которые нуждаются в мерах соцподдержки, позволит как раз
исключить случаи, когда мера положена, но не предоставляет�
ся, в том числе и пенсионерам, может быть, даже в первую оче�
редь им.

Председательствующий. Смолин Олег Николаевич.
Смолин О. Н. Уважаемый Андрей Николаевич, по данным

Росстата, с 2013 по 2020 год реальные доходы граждан в сред�
нем сократились на 8,7 процента. Как известно, согласно ново�
му расчёту, прожиточный минимум исчисляется от медианно�
го дохода — понятно, что при падении доходов прожиточный
минимум в реальном исчислении тоже должен падать. В связи
с этим, если мы будем учитывать доход от недвижимого иму�
щества (например, доход от дач — он может быть, а может не
быть, доход от потенциальной сдачи квартиры, которая может
сдаваться, а может не сдаваться, и так далее), не приведёт ли
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этот закон, несмотря на благие цели, к увеличению реальной
бедности в Российской Федерации? И готово ли правительст�
во представить нам подзаконные акты в положенные по регла�
менту сроки, которые исключали бы такую возможность?

Пудов А. Н. Спасибо, Олег Николаевич, за вопрос. Нач�
ну с последней части. У меня в руках постановление прави�
тельства, которое прошло согласование со всеми заинтересо�
ванными федеральными органами исполнительной власти,
и мы готовы представить его непосредственно ко второму чте�
нию или раньше на рассмотрение комитета, все могут с ним
ознакомиться. Постановление как раз раскрывает ту самую
суть, а именно (я всё�таки хочу ещё раз вернуться к этой мыс�
ли): информация будет аккумулироваться в системе после то�
го, как будет определён в несколько этапов круг лиц, которые
потенциально нуждаются в мерах соцподдержки, и только
в отношении этого круга лиц будет запрашиваться информа�
ция в отношении движимого и недвижимого имущества.
И цель�то тут обратная: не сузить, а, наоборот, расширить,
с тем чтобы определить круг тех лиц, которых потенциально
надо проинформировать, что у них есть права, а не от обратно�
го, не для того, чтобы сузить.

И законопроект — важно! — говорит о формировании ме�
ханизма, как меры соцподдержки осуществлять в проактивном
формате. Там нет правовых условий, о которых вы говорите,
там говорится о том, что действующие правовые условия... Вот
уже сегодня меры соцподдержки создают и содержат правовые
нормы о необходимости подтверждения наличия или отсутст�
вия данных о движимом и недвижимом имуществе, но только
сегодня это делается по факту запроса, когда человек приходит
уже с заявлением. Здесь будет конструкция, когда только в тех
случаях, когда законом это предусмотрено, — только в тех слу�
чаях! — и будет предоставляться информация в отношении
круга лиц, которые потенциально нуждаются, информация,
сведения о движимом и недвижимом имуществе. Только в от�
ношении этого круга лиц.

Председательствующий. Мархаев Вячеслав Михайлович,
пожалуйста.

Мархаев В. М. Спасибо.
Андрей Николаевич, вопросы вам. В предлагаемых изме�

нениях говорится о проведении предварительной оценки дохо�
да гражданина, а также его имущественного обеспечения — что
это за термины и вообще какова их необходимость? Каков про�
цесс и порядок выявления граждан, нуждающихся в получе�
нии мер социальной поддержки? Насколько готова Единая го�
сударственная информационная система социального обеспе�
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чения к планируемым изменениям, исключён ли риск взлома
в целях получения персональных данных? Это очень важный
вопрос. И ещё: возможно ли применение компенсационных ме�
ханизмов в случаях, когда происходит задержка получения до�
платы обозначенными категориями граждан, когда такие за�
держки произошли не по вине работников?

Пудов А. Н. Спасибо за вопросы.
По поводу терминов. В самом начале обсуждения был пер�

вый вопрос Ирины Викторовны, связанный именно с тем, что
мы будем раскрывать более подробно термины "предполагае�
мый доход", "проактивное информирование". Ну, скажу так,
когда мы у себя согласовывали, мы понимали, что эти термины
есть в других законах, но, поскольку комитет и вы сейчас в ходе
заседания говорите о том, что есть целесообразность раскрыть
именно в этом законопроекте, мы готовы и уже начали обсуж�
дение. У нас в принципе уже есть рыба тех предложений, как
раскрыть содержание этих терминов. Может быть, это и пра�
вильно, пусть лучше будет прямо здесь, не в других законах, не
через ссылки. Но, подчёркиваю, мы готовы, сделаем.

Что касается ЕГИССО. Это действующая конструкция,
уже сегодня ЕГИССО, Единая государственная информаци�
онная система социального обеспечения, является действую�
щим правовым механизмом для назначения мер соцподдерж�
ки. Вы знаете, что Пенсионный фонд с 1 января осуществляет
37 мер соцподдержки в соответствии с переданными ему пол�
номочиями — он их осуществляет уже в формате использова�
ния ЕГИССО. Это действующий правовой механизм, в нём
уже зашиты все современные способы защиты персональных
данных от утечек. Мы не располагаем данными о таких утеч�
ках на текущий момент и надеемся, что впредь никогда не бу�
дем располагать. Все необходимые этапы, которые связаны
с лицензированием, защитой данных, — всё это пройдено.
И полагаю, что такие случаи исключены.

Ну и что касается нормативных актов, которые находятся
в процессе реализации. Я уже сказал, что есть постановление,
которое как раз раскрывает необходимые подробности.

А что касается опыта, прежде чем к такому проекту прий�
ти, мы перед этим в прошлом году на примере двух субъек�
тов — Татарстана и Нижнего Новгорода — осуществляли пи�
лотный проект, в рамках которого как раз и проходило взаимо�
действие с субъектом Российской Федерации по передаче
данных в систему по домохозяйствам. Мы смотрели целесооб�
разность, смотрели атрибутный состав этих данных, имея в ви�
ду, чтобы он был исчерпывающим и в то же время не безлимит�
ным. В итоге мы пришли к выводу, что данный проект феде�
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рального закона имеет право на жизнь, чему способствует и ор�
ганизационная, и технологическая, и уже и правовая основа, то
есть мы должны её создать.

Председательствующий. Кузнецов Андрей Анатольевич.
Кузнецов А. А. Уважаемый Андрей Николаевич, у меня

вопрос об ответственности. Вот у нас есть опыт Пенсионного
фонда, когда Пенсионный фонд обязан человеку тоже в проак�
тивном режиме рассчитывать пенсию по выгодному для чело�
века тарифу или, там, по сетке, по первой или по второй. В дан�
ном случае услуга как бы предварительного информирования
тоже очень хорошая, но, если человеку не посчитали, вовремя
не предоставили информацию, качественную и своевремен�
ную, о том, какие льготы ему положены, вот кто будет отвечать
и как будет компенсироваться ущерб? Ведь несвоевременность
предоставления информации о льготах — это ущерб для граж�
данина, если он доверил эту функцию государству. Вот как ре�
шается этот вопрос в законопроекте?

Пудов А. Н. Спасибо за вопрос, Андрей Анатольевич.
Я думаю, что тот вопрос, который вы сформулировали, и вот до
вас был задан вопрос — это однозначно должно быть урегули�
ровано в перспективе, имея в виду, что этот проект закона
именно о том, как сформировать механизм, который позволит
перейти впоследствии к проактивному информированию.

Что касается темы, связанной с ответственностью за не�
своевременное информирование или неполное информирова�
ние, сегодня в законодательстве это уже есть в отношении того,
какую ответственность несут должностные лица за несвоевре�
менный или неправильный расчёт — вот приводили пример
расчёта различных пособий, — сегодня эта ответственность
есть. Но применительно к проактивному информированию,
когда сама норма уже будет реализована... В этом проекте, под�
чёркиваю, только создание механизма, как это сделать, инстру�
ментарий, а вот уже в следующих проектах, где будет сказано,
как информировать, какие сроки, — там можно предусмотреть
и инструментарий, связанный с тем, какие санкции могут быть
наложены на должностное лицо, вследствие действий которого
это информирование не было своевременно обеспечено или
было неполное, это тоже часть того, о чём вы говорили.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет. Представи�

тель президента будет выступать? Представитель правительст�
ва? Докладчик? Содокладчик? Нет. Спасибо.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статьи 52 и 69 Федерального закона
"О государственной социальной помощи", пункт 20.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 27 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 312 чел..  .  .  .  .  . 69,3 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 48 чел..  .  .  .  .  . 10,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 361 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 89 чел..  .  .  .  .  . 19,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Так, по 21�му у нас пока докладчика нет? Нет.
Пункт 22, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Закон Российской Федерации "О недрах". Доклад
представителя Правительства Российской Федерации
статс�секретаря — заместителя министра природных ресурсов
и экологии Светланы Юрьевны Радченко.

Пожалуйста.
Радченко С. Ю., представитель Правительства Россий�

ской Федерации, статс�секретарь — заместитель министра
природных ресурсов и экологии Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!
Законопроект подготовлен во исполнение поручения Прези�
дента Российской Федерации и предусматривает предоставле�
ние открытому акционерному обществу "Российские желез�
ные дороги" без проведения аукционов право пользования не�
драми для добычи общераспространённых полезных ископае�
мых в целях выполнения работ по строительству,
реконструкции и капремонту объектов инфраструктуры же�
лезнодорожного транспорта Байкало�Амурской и Транссибир�
ской железнодорожных магистралей. Это позволит оператив�
но использовать местные строительные материалы при строи�
тельстве Восточного полигона железных дорог. Прошу поддер�
жать.

Председательствующий. Содоклад Азата Фердинандови�
ча Ягафарова.

Ягафаров А. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

В законопроекте предусматривается внесение изменений
в Закон "О недрах", направленных на предоставление органа�
ми государственной власти субъектов Российской Федера�
ции без проведения аукционов права пользования участками
недр для разведки и добычи общераспространённых полез�
ных ископаемых в целях выполнения работ по строительству,
реконструкции и капитальному ремонту объектов инфра�
структуры железнодорожного транспорта общего пользова�
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ния Байкало�Амурской и Транссибирской железнодорожных
магистралей на территориях Сибирского и Дальневосточного
федеральных округов. Реализация закона позволит упро�
стить порядок предоставления права пользования недрами
и оперативно использовать местные строительные материалы
при строительстве, реконструкции и капитальном ремонте
объектов инфраструктуры железнодорожного транспорта об�
щего пользования Байкало�Амурской и Транссибирской же�
лезнодорожных магистралей на территориях Сибирского
и Дальневосточного федеральных округов путём исключения
обязательной аукционной процедуры лицензирования таких
участков.

Предусмотрено определение владельцем лицензий на
пользование недрами ОАО "Российские железные дороги" как
заказчика строительных работ, что позволит обеспечить про�
зрачный механизм добычи и использования общераспростра�
нённых полезных ископаемых для строительных нужд общест�
ва. "РЖД" будет осуществлять контроль за своими подрядчи�
ками, осуществляющими вспомогательные с точки зрения
строительства объектов инфраструктуры железнодорожного
транспорта подрядные работы по добыче ОПИ как строитель�
ного материала, а государство будет контролировать выполне�
ние поставленных перед "РЖД" задач.

Принятие и реализация закона не потребуют дополни�
тельных расходов федерального бюджета, а также не приведут
к потере доходов бюджетов бюджетной системы Российской
Федерации.

Вместе с тем ко второму чтению необходимо соотнести по�
ложения законопроекта с Федеральным законом от 5 апреля
2013 года № 44�ФЗ "О контрактной системе в сфере закупок
товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и му�
ниципальных нужд", а также с Федеральным законом от 18 ию�
ля 2011 года № 223�ФЗ "О закупках товаров, работ, услуг от�
дельными видами юридических лиц".

На основании изложенного комитет предлагает принять
законопроект в первом чтении. Прошу поддержать.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Да.
Включите режим записи.
Покажите список.
Басанский Антон Александрович, пожалуйста.
Басанский А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо, Александр Дмитриевич.

82



Безусловно, законопроект очень важный, нужный, имеет
стратегическое значение. И у меня такой вопрос: правильно
я понимаю, что добытые полезные ископаемые по себестоимо�
сти будут передаваться, то есть уже будут в смете, или как?
И второй вопрос: предусматривается ли после окончания вы�
полнения строительных работ возврат лицензии на недрополь�
зование обратно государству?

Радченко С. Ю. Уважаемый Антон Александрович, спаси�
бо за вопросы. Да, конечно, добытые полезные ископаемые бу�
дут передаваться по себестоимости и будут использоваться
при строительстве железнодорожных магистралей. И конечно,
по окончании работ прекращается право пользования недрами
с истечением срока пользования недрами, после чего недро�
пользователь обязан провести все ликвидационные и рекуль�
тивационные мероприятия.

Председательствующий. Михайлов Олег Алексеевич.
Михайлов О. А., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, у меня такой вопрос. Слава богу,

в Российской Федерации это не единственный проект по
строительству и реконструкции железных дорог. Например,
Владимир Владимирович Путин, Президент Российской Фе�
дерации, поручил до 10 мая разработать проект железнодорож�
ной магистрали от бухты Индиги в Ненецком округе до города
Сосногорска в Республике Коми. Вот подразумевается ли при
доработке данного проекта закона включение и других объек�
тов строительства железных дорог, для того чтобы там тоже по�
лучали без лицензии общераспространённые полезные иско�
паемые?

Радченко С. Ю. Олег Алексеевич, спасибо за вопрос.
В данном случае поручение Президента Российской Федера�
ции касается исключительно Байкало�Амурской и Трансси�
бирской железнодорожных магистралей, и расширять законо�
проект на другие магистрали мы пока не планируем.

Председательствующий. Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Уважаемая Светлана Юрьевна, вот в заклю�

чении комитета сказано, что этот закон можно принимать при
условии, если в дальнейшем вы приведёте его в соответствие
с 223�м и 44�м федеральными законами, а там, в частности,
речь идёт о проведении конкурентных процедур при выборе
подрядчика. Вот каким образом, например, "РЖД", заказчик
и недропользователь, будет выбирать подрядчика, то есть кон�
курентные процедуры каким образом будут обеспечиваться,
как вы собираетесь обеспечить проведение конкурентных про�
цедур? Расскажите, пожалуйста.
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Радченко С. Ю. Валерий Карлович, большое спасибо за
вопрос. На самом деле те поправки, о которых говорит комитет,
к 44�му закону, носят технический характер. "РЖД" будет вы�
ступать как недропользователь, а дальше будет привлекать
подрядчиков для выполнения определённых видов работ.

Председательствующий. Мархаев Вячеслав Михайлович.
Мархаев В. М. Уважаемая Светлана Юрьевна, речь идёт

об участках земли на байкальской территории, то есть о нашей
жемчужине — Байкале, где предлагается без проведения аук�
ционов предоставить ОАО "РЖД" право пользования участка�
ми недр местного значения для разведки и добычи полезных
ископаемых. Ранее принятый закон о расширении инфра�
структуры "РЖД", вы помните, позволил сплошные рубки на
Байкале, были и другие моменты, вот почему эту инициативу
категорически нельзя принимать.

Тем не менее у меня вопрос: имеется ли мнение субъектов
по поводу того, куда будет вывозиться строительный мусор,
и каковы гарантии вывоза, утилизации его без ущерба для при�
роды, где всё это будет прописано?

Радченко С. Ю. Спасибо за вопрос, Вячеслав Михайло�
вич. На самом деле мы этим законопроектом никоим образом
не умаляем уже имеющиеся экологические требования: безус�
ловно, при реализации закона все экологические требования
должны будут соблюдаться. В тех местах, где согласно режиму
Байкальской природной территории, центральной экологиче�
ской зоны Байкальской природной территории не допускают�
ся такие виды работ, естественно, такие участки предостав�
ляться в пользование не будут.

Председательствующий. Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Уважаемая Светлана Юрьевна, ещё на

этапе внесения в Государственную Думу этот законопроект
вызвал большой общественный резонанс, сразу скажу, отри�
цательный. Так, в Иркутской области я участвовала в общест�
венных слушаниях, и участники этих слушаний высказали
два опасения. Первое: этот законопроект нарушает статью 72
Конституции, согласно которой всё, что относится к владе�
нию, пользованию, распоряжению землёй, недрами, водными
ресурсами и так далее, относится к предметам совместного ве�
дения; и вам на это указал профильный комитет Думы, по эко�
логии, предложив направить законопроект в субъекты. И за�
ключения субъектов: вы не представили данные, по террито�
рии каких субъектов проходит БАМ, есть ли заключения этих
субъектов.

И второе. Как вы знаете, озеро Байкал находится под охра�
ной ЮНЕСКО — скажите, пожалуйста, не случится ли так, что
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мы получим международные санкции, потому что на сегодня
(понятно, вы говорите о согласовании) на самом деле далеко не
всегда, Светлана Юрьевна... (Микрофон отключён.)

Радченко С. Ю. Нина Александровна, спасибо за вопрос,
но, как я уже ответила, в тех местах Байкальской природной
территории, где такие работы не допускаются в соответствии
с законодательством, такие участки предоставляться не будут.
Что касается заключений субъектов Российской Федерации,
здесь готова вместе с вами ко второму чтению ещё раз, допол�
нительно посмотреть все эти вопросы.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
А вы присаживайтесь.
Гартунг В. К. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Безусловно, вопрос важный. Действительно, бы�
ло бы разумно при строительстве таких огромных объектов,
где, скажем так, очень большая потребность в грунте, — да, мы
представляем, что такое строительство магистралей, — исполь�
зовать местные ресурсы, это правильно, то есть не возить их из
субъекта в субъект, иначе магистраль золотой будет, она и так
золотая, а тут она в несколько раз более золотой окажется. Соб�
ственно говоря, идея�то правильная, было бы глупо против неё
выступать, в принципе рачительный хозяин должен так посту�
пать, но есть одно но.

Дело в том, что снижение издержек при строительстве ма�
гистрали возможно только в том случае, если вы проводите
конкурентные процедуры при отборе подрядчика, ну, это, соб�
ственно, и должно происходить. Теперь представьте себе:
"РЖД" получает лицензию на разработку общераспространён�
ных ископаемых. Например, объявляют тендер, заявилось не�
сколько компаний. Но здесь ничего не сказано о том, что право
выполнять подряд, используя полезные ископаемые, будет по�
лучать подрядчик при проведении конкурентных процедур.
Понимаете, о чём я? Подрядчик должен выбираться при прове�
дении конкурентных процедур. Тогда всё, о чём вы говорите,
приведёт... ну, принятие этого закона приведёт к снижению
стоимости. Если вы не будете проводить конкурентные про�
цедуры и просто бесплатно отдадите "РЖД" право пользова�
ния этими ресурсами, то вы тем самым только увеличите до�
бавленную стоимость, прибыль того подрядчика, которого
"РЖД" выберет на бесконкурентной основе. Вот и всё.

За этот законопроект в таком виде голосовать нельзя, по�
тому что он приведёт не к сокращению издержек при строи�
тельстве БАМа, а к увеличению доходов подрядчика, выбран�
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ного без проведения конкурентных процедур. Что самое инте�
ресное, у "РЖД" такая возможность сегодня есть. Вот если мы
уберём все эти лазейки — закупки товаров и услуг у взаимоза�
висимых лиц, закупки у единственного поставщика — и пропи�
шем здесь, что только на конкурентной основе выбирается под�
рядчик, который будет эти недра использовать, вот тогда этот
закон будет работать. А в таком виде его принимать нельзя, по�
этому наша фракция не будет за него голосовать.

Председательствующий. Заключительное слово. Доклад�
чик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Закон Российской Федерации "О не�
драх", пункт 22.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 42 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 309 чел..  .  .  .  .  . 68,7 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 11 чел. .  .  .  .  .  . 2,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 320 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 130 чел..  .  .  .  .  . 28,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Коллеги, не будете возражать, если мы сейчас рассмотрим

28�й вопрос? Николаю Александровичу Панкову надо порань�
ше уходить. Нет возражений? Спасибо.

О проекте федерального закона "О внесении изменения
в статью 47 Федерального закона "О воинской обязанности
и военной службе". Доклад официального представителя пра�
вительства статс�секретаря — замминистра обороны Николая
Александровича Панкова.

Пожалуйста.
Панков Н. А., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра обороны Российской Федерации.

Добрый день, уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�
мые депутаты Государственной Думы! В представленном на ва�
ше рассмотрение законопроекте предусматривается возмож�
ность присвоения военнослужащим лётного состава, имеющим
квалификационный разряд лётчика (штурмана) — испытателя
1 класса и участвующим в лётных испытаниях опытной и се�
рийной авиационной техники, воинского звания на одну сту�
пень выше предусмотренного штатом воинского звания до
полковника включительно. В настоящее время такая норма су�
ществует в отношении педагогических и научных работников,
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имеющих учёную степень или учёное звание. В настоящее вре�
мя в отношении указанной категории военнослужащих приме�
няется практика присвоения воинского звания на одну ступень
выше воинского звания, предусмотренного штатом, но не выше
воинского звания майора.

Принятие закона позволит закрепить на военной службе
наиболее опытных, наиболее квалифицированных лётчи�
ков�испытателей — это на самом деле элита элит лётного соста�
ва Вооружённых Сил. Реализация закона не потребует допол�
нительных затрат федерального бюджета и будет осуществ�
ляться в рамках выделенных бюджетных ассигнований. Прошу
поддержать.

Доклад закончен.
И, уважаемые депутаты, вас с наступающим праздником —

Днём защитника Отечества!
Председательствующий. Спасибо, Николай Александро�

вич, вас тоже! (Аплодисменты.)
Содоклад Татьяны Алексеевны Кусайко.
Пожалуйста.
Кусайко Т. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Николай Александрович подробно изложил суть законопроек�
та. Я буду краткой и остановлюсь на позиции нашего комитета.

Законопроект определяет категорию военнослужащих, ко�
торым в качестве поощрения может быть присвоено воинское
звание на ступень выше занимаемой воинской должности до
полковника, капитана 1 ранга включительно, и, как уже было
сказано, предлагает к ним отнести военнослужащих из числа
лётного состава, имеющих квалификационный разряд лётчика
(штурмана) — испытателя 1 класса, участвующих в лётных ис�
пытаниях опытной и серийной авиационной техники.

По мнению автора законопроекта, принятие закона повы�
сит привлекательность профессии военного лётчика (штур�
мана) — испытателя, сохранит кадровый потенциал лётно�ис�
пытательного состава, а также будет способствовать стремле�
нию военнослужащих к добросовестному исполнению своих
служебных обязанностей, к повышению мастерства и квали�
фикации.

Коллеги, законопроект понятный, положительный, а глав�
ное — нужный для наших военных лётчиков�испытателей
и Вооружённых Сил Российской Федерации. Комитет Госу�
дарственной Думы по обороне поддерживает и рекомендует
к принятию в первом чтении. У Правового управления Аппа�
рата Государственной Думы замечаний концептуального ха�
рактера не имеется.
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Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Тоже нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменения в статью 47 Федерального зако�
на "О воинской обязанности и военной службе".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 46 мин. 45 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел..  .  .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 65 чел..  .  .  .  .  . 14,4 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
Пункт 21, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Федеральный закон "Об акционерных обществах"
и статью 5 Федерального закона "Об аудиторской деятельно�
сти". Доклад официального представителя правительства зам�
министра экономического развития Ильи Эдуардовича Торо�
сова.

Торосов И. Э., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, заместитель министра экономи�
ческого развития Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты
Государственной Думы! Законопроект разработан в рамках ме�
ханизма "Трансформация делового климата". Законопроект
вносит изменения в федеральные законы "Об акционерных об�
ществах" и "Об аудиторской деятельности". Во�первых, мы
уточняем нормы Федерального закона "Об аудиторской дея�
тельности" по вопросам регулирования и аудита ПАО
и НПАО, приводим указанные нормы в соответствие с акту�
альными положениями Федерального закона "Об аудиторской
деятельности". Во�вторых, что очень важно, в рамках механиз�
ма "Трансформация делового климата" мы предлагаем предос�
тавить НПАО, непубличным акционерным обществам, право
отказаться от проведения обязательного аудита годовой бух�
галтерской отчётности.

Законопроект разработан прежде всего с целью снижения
нагрузки небольших компаний по проведению обязательного
аудита.

Прошу поддержать.
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Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Владимира Игоревича Самокиша.
Самокиш В. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Как уже сказал Илья Эдуардович, законопроект направлен на
то, чтобы облегчить жизнь некрупных непубличных акционер�
ных обществ, ценные бумаги которых не торгуются на органи�
зованных площадках, которые сами не являются профессио�
нальными участниками рынка ценных бумаг и в капитале ко�
торых нет государственного участия. Подчеркну, что при этом
само право на проведение аудита остаётся, то есть само акцио�
нерное общество может решить, что всё�таки аудит должен
быть проведён. Также предлагается определённая норма, кото�
рая связана с тем, что не менее 10 процентов акционеров непуб�
личного акционерного общества могут инициировать решение
о проведении аудита и выборе аудиторской организации или
аудитора.

Законопроект был подробно рассмотрен комитетом. Так�
же у нас есть заключение Комитета по финансовому рынку, от
наших коллег. Правовое управление Аппарата Думы замеча�
ний концептуального характера не высказало.

Просим поддержать в первом чтении.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Лябихов Роман Михайлович.
Лябихов Р. М., фракция КПРФ.
Илья Эдуардович, два вопроса у меня. Не услышал, каков

размер акционерных обществ, вы сказали "небольшие" — что
это за критерий? И второй вопрос: сегодня самый маленький
застройщик, строящий дом, например 2 тысячи квадратных
метров, должен получать обязательное аудиторское заключе�
ние — не планируете ли в этой части тоже внести изменения во
втором чтении?

Торосов И. Э. Спасибо, Роман Михайлович, очень пра�
вильный вопрос. Отказаться от такого аудита смогут компа�
нии (кроме госорганов, ГУПов, МУПов и сельхозкооперати�
вов), соответствующие одному из следующих условий: доход
за год, предшествующий отчётному году, составляет не более
800 миллионов рублей, сумма активов на конец года — не бо�
лее 400 миллионов рублей, то есть это реально малый и сред�
ний бизнес.
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Что касается изменений ко второму чтению, давайте обсу�
ждать у вас здесь, посмотрим на эту ситуацию.

Председательствующий. Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Уважаемый Илья Эдуардович, у нас же ещё

обязательному аудиту подлежат некоммерческие организации.
Ну, если вы предлагаете разрешить коммерческим организаци�
ям не проводить аудит, так уж некоммерческим тем более, на�
верное, надо разрешить? Как вы к этому относитесь?

Торосов И. Э. Давайте это обсудим ко второму чтению.
Для них есть, как я понимаю, отдельный закон. Более того,
в своё время, когда я эту тему курировал, мы это обсуждали,
смотрели: тема с нюансами, лучше мы обсудим отдельно. Дан�
ный законопроект к этому отношения не имеет.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли желающие выступить? Есть.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Ну, мы, безусловно, это решение поддержим,
и мы двигаемся в правильном направлении, но только я не со�
гласен с докладчиком в том, что предложение исключить обя�
зательность аудита для некоммерческих организаций не тема
нынешнего законопроекта. Тема нынешнего законопроекта
как раз исключение определённого рода организаций из пе�
речня тех, для которых обязателен аудит, — собственно гово�
ря, почему мы этот перечень не можем расширить?

Я приведу пример. У меня был благотворительный фонд,
который финансировался за счёт перечисления моей заработ�
ной платы туда. Я столько бумаги истратил, чтобы писать отчё�
ты, что в итоге пришлось закрыть, потому что мне нужно было
сертифицировать рабочие места, обязательные аудиторские
заключения... Хотя кого проверять — я свою заработную плату
туда перечислял.

Сейчас вы говорите: давайте мы освободим небольшой биз�
нес, где выручка не более 800 миллионов и собственные средст�
ва, или как там, не более 400 миллионов. А как же благотвори�
тельные фонды, которые, собственно говоря, формируются за
счёт какого�то одного источника, вообще от государства там нет
(вот я вам привёл пример)? Почему они�то должны аудитор�
скую отчётность сдавать, вы мне объясните! Зачем мы плодим
эти рабочие места для аудиторов, которые просто... Чтобы про�
сто провести отчётность, 50 тысяч рублей нужно заплатить. Ну
зачем это?

Давайте в первом чтении примем законопроект, а во вто�
ром, наверное, нужно расширять вот это исключение, потому
что, ну, реально до абсурда доходит: компания не ведёт ком�
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мерческую деятельность, полностью занимается только бла�
готворительностью, причём один источник, с которого упла�
чены все налоги, — нет, давайте мы его будем проверять. Ну
что это такое?

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента? Правительства? Заключи�

тельное слово? Докладчик? Содокладчик? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный закон "Об акционер�
ных обществах" и статью 5 Федерального закона "Об аудитор�
ской деятельности", пункт 21.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 54 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 381 чел..  .  .  .  .  . 84,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 381 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 69 чел..  .  .  .  .  . 15,3 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
Пункт 23, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статьи 27.10 и 27.11 Кодекса Российской Федерации
об административных правонарушениях". Доклад представи�
теля правительства статс�секретаря — замминистра финансов
Алексея Валерьевича Сазанова. И одновременно пункт 24,
проект федерального закона "О внесении изменений в Уголов�
но�процессуальный кодекс Российской Федерации".

Пожалуйста.
Сазанов А. В., представитель Правительства Российской

Федерации, статс�секретарь — заместитель министра фи�
нансов Российской Федерации.

Спасибо большое.
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Проекты федеральных законов подготовлены и направлены на
законодательное урегулирование порядка распоряжения неза�
конно заготовленной древесиной и полученной из неё продук�
цией, изъятыми в качестве вещественных доказательств при
производстве по уголовным делам и делам об административ�
ных правонарушениях. В проектах федеральных законов пре�
дусматривается возможность распоряжения незаконно заго�
товленной древесиной до вступления в силу приговора суда
или принятия решения по делу об административном правона�
рушении путём её реализации, утилизации или уничтожения.
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Предлагаемые изменения будут способствовать сокращению
сроков хранения древесины, что позволит сократить расходы
на её хранение и сохранить её потребительские свойства.

Просим поддержать проекты федеральных законов.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Ирины Александровны Панькиной.
Пожалуйста.
Панькина И. А. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Рассматриваемые нами законопроекты о вне�
сении изменений в Кодекс Российской Федерации об админи�
стративных правонарушениях и в Уголовно�процессуальный
кодекс Российской Федерации разработаны в рамках реализа�
ции поручения президента. Оба они направлены на установле�
ние законодательного регулирования, как уже было сказано
докладчиком, порядка реализации, утилизации или уничтоже�
ния незаконно заготовленной древесины, изъятой при произ�
водстве административных дел...

Повторяться не буду в целях экономии нашего времени.
Хотела бы обратить внимание правительства на те замечания,
о которых более подробно сказано в заключении комитета,
в частности, на то, что всё�таки предлагаемые нормы рассмат�
риваются в рамках обеспечительной, подчёркиваю, меры, по�
этому, наверное, ко второму чтению нам стоит вернуться
и к этому вопросу тоже и продумать всё же порядок, который
предлагается законопроектом в отношении изъятого имущест�
ва — древесины, необходимо определить не только и не столько
с точки зрения утилизации, уничтожения; возможно, следует
вернуться к вопросу о хранении данного имущества либо же
рассмотреть вопрос о компенсации. В целом комитет поддер�
живает данный законопроект и предлагает его принять в пер�
вом чтении.

Что же касается второго законопроекта, речь идёт о внесе�
нии изменений в Уголовно�процессуальный кодекс Россий�
ской Федерации, где тоже регламентируется порядок утилиза�
ции, уничтожения изъятой незаконно заготовленной древеси�
ны уже в качестве вещественного доказательства. Предлагает�
ся, учитывая специфику вещественных доказательств,
применять фото� и видеосъёмку. Комитет поддерживает кон�
цепцию и также рекомендует Государственной Думе принять
законопроект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
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Алёхин Андрей Анатольевич.
Алёхин А. А. Уважаемый Алексей Валерьевич, вызывают

большой вопрос утилизация или уничтожение изъятой при
производстве по делам об административных правонарушени�
ях и уголовным делам древесины и полученной из неё продук�
ции. На мой взгляд, это недопустимо. Давайте оставим только
реализацию, как, кстати, и в отношении продуктов питания
и промышленных товаров, которые изымаются по уголовным
и административным делам. У нас есть где это использовать.

Сазанов А. В. Спасибо за вопрос. Мы проработаем ко вто�
рому чтению.

Председательствующий. Нилов Ярослав Евгеньевич.
Нилов Я. Е. У меня вопрос в продолжение предыдущего

вопроса депутата.
Мы в ЛДПР вообще считаем, что ничего нельзя уничто�

жать. Если процедура утилизации ещё понятна, то процедура
уничтожения за государственные деньги... всё это выглядит
варварски. Если есть изъятая древесина, можно же сдать на пе�
реработку и изготавливать те же стройматериалы, изготавли�
вать фанеру и прочее и это же использовать для государствен�
ных и муниципальных нужд. Давайте ко второму чтению вме�
сте подумаем. Мы внесли законопроект, направленный на то,
чтобы не уничтожали продукты питания — санкционные, изъ�
ятые, ввезённые незаконно и прочее. Ну давайте хранить наши
леса, наше богатство. Зачем уничтожать за государственные
деньги то, что может приносить пользу и экономить бюджет�
ные деньги?

Председательствующий. Предложение, а не вопрос, да?
Бессонов Евгений Иванович.
Бессонов Е. И., фракция КПРФ.
Алексей Валерьевич, не всегда административные дела

возбуждаются правоохранителями в соответствии с законом —
коррупция, к сожалению, в Российской Федерации ещё при�
сутствует. Какая тогда будет форма возмещения собственни�
кам этой древесины, если они в суде докажут, что правомочно
занимались добычей древесины?

Сазанов А. В. Евгений Иванович, спасибо большое за во�
прос. В случае реализации древесины деньги будут депониро�
ваться на счету органа, который проводит соответствующее
производство. В том случае, если суд примет решение о том,
что это было неправомерно, эти деньги будут перечислены
истцу.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить?
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Представитель президента? Правительства? Докладчик?
Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статьи 27.10 и 27.11 Кодекса Россий�
ской Федерации об административных правонарушениях",
пункт 23.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 01 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел..  .  .  .  .  . 84,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел..  .  .  .  .  . 16,0 %
Результат: принято

Принят в первом чтении.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Уголовно�процессуальный кодекс
Российской Федерации", пункт 24.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 01 мин. 41 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел..  .  .  .  .  . 82,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел..  .  .  .  .  . 17,3 %
Результат: принято

Принят в первом чтении.
По ведению — Пинский Виктор Витальевич.
Пинский В. В., председатель Комиссии Государственной

Думы по Регламенту и обеспечению деятельности Государст�
венной Думы, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, прошу включить
в порядок работы заседания проект постановления Государст�
венной Думы о внесении изменений в распорядок работы
с 10 января по 31 июля 2022 года. Спасибо.

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений:
на март расписание? Спасибо.

Пункт 25, проект федерального закона "О внесении изме�
нений в статьи 3 и 5 Федерального закона "О проведении экс�
перимента по установлению специального налогового режима
"Налог на профессиональный доход". Доклад официального
представителя правительства статс�секретаря — замминистра
финансов Алексея Валерьевича Сазанова.
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Сазанов А. В. Уважаемые депутаты, уважаемый Алек�
сандр Дмитриевич! Законопроектом предоставляется допол�
нительная возможность подачи гражданами Российской Феде�
рации и стран Евразийского экономического союза заявления
о постановке на учёт в налоговом органе в качестве плательщи�
ка налога на профессиональный доход через портал госуслуг.

Просим поддержать. Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Галины Иннокентьевны Данчиковой.
Данчикова Г. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Суть законопроекта заключается в совершенствовании поряд�
ка постановки на учёт в налоговом органе в качестве налого�
плательщика граждан и физических лиц, перешедших на сис�
тему налогообложения "Налог на профессиональный доход".

Напомню, что данный налоговый режим был введён у нас
с января 2019 года, им пользуются физические лица, индиви�
дуальные предприниматели, перешедшие добровольно в само�
занятые, они платят налог по льготным ставкам 4 процента
и 6 процентов. Практика показала привлекательность данного
налогового режима на сегодняшний день. По данным Минфи�
на, в России количество налогоплательщиков по специально�
му налоговому режиму "Налог на профессиональный доход"
составляет 4,2 миллиона человек (для сравнения: на 1 января
2021 года было 1,6 миллиона человек).

В настоящее время физические лица могут осуществлять
взаимодействие с налоговыми органами при постановке на
учёт и снятии с учёта в качестве плательщика налога на про�
фессиональный доход через мобильное приложение "Мой на�
лог". Сейчас же предлагается, чтобы налогоплательщики мог�
ли это делать через единый портал государственных и муници�
пальных услуг. Законопроект предполагает возможность граж�
дан Российской Федерации и граждан других государств —
участников Евразийского экономического союза направлять
в налоговый орган заявления о постановке на учёт либо снятии
с учёта в качестве плательщика налога на профессиональный
доход.

Комитет по бюджету внимательно рассмотрел данный за�
конопроект и рекомендует его к принятию в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.
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Коломейцев Н. В. Уважаемый Алексей Валерьевич,
я знаю, что у вас с математикой и арифметикой всё хорошо, —
скажите, пожалуйста, анализировали ли вы... Вот увеличилось
число самозанятых, а насколько уменьшилось число ИЧП
и других малых форм в налоговом учёте за год, не могли бы вы
сказать?

Сазанов А. В. Николай Васильевич, мы такую информа�
цию не анализировали. Если есть необходимость, мы вам гото�
вы её предоставить.

Данчикова Г. И. Можно?
Председательствующий. Да.
Микрофон на трибуне включите.
Данчикова Г. И. Уважаемые коллеги, я, в общем�то, довела

до вас информацию о том, что это 4200 человек, которые сего�
дня пользуются этим специальным...

Из зала. (Не слышно.)
Данчикова Г. И. Ой, извините, да, 4 миллиона, и физиче�

ские лица в этом общем количестве составляют 3,8 миллиона,
так что считайте, сколько у нас индивидуальных предпринима�
телей в этом общем числе.

Из зала. (Не слышно.)
Данчикова Г. И. Я поняла, о чём вы говорите, — о том, есть

ли переток индивидуальных предпринимателей на специаль�
ный режим...

Из зала. (Не слышно.)
Данчикова Г. И. Ну, нельзя сказать, что это уменьшение

налоговых льгот.
Председательствующий. Нилов Ярослав Евгеньевич, по�

жалуйста.
Нилов Я. Е. Уважаемый Алексей Валерьевич, переток

действительно есть. Чаще всего из трудовых отношений возни�
кают гражданско�правовые отношения, когда вчерашние ра�
ботники становятся самозанятыми, это проблема, над разреше�
нием которой постоянно работают профсоюзы, бьют тревогу.
Но есть и другая проблема, когда самозанятые граждане актив�
но вовлекаются в процесс, например доставщики еды, продук�
тов питания, непродовольственных товаров, и работодатель
пытается всеми возможными и невозможными способами сде�
лать так, чтобы они перешли в гражданско�правовые отноше�
ния. Надо понимать, что это породит социальную проблему:
стоимость доставки заметно вырастет, и те, кто сегодня пользу�
ется услугами доставщиков, уже подумают, стоит ли вдвое до�
роже платить за доставку. Поэтому, с одной стороны, надо этот
временный льготный налоговый режим поддерживать в тех
сферах, где он действительно прижился и гражданам удобно
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и выгодно, а с другой стороны, защищать, действовать... (Мик�
рофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
Сазанов А. В. Ярослав Евгеньевич, спасибо за вопрос.

В рамках данного закона мы обещали десять лет не менять его
условия. Это гарантия для всех тех, кто поверил в этот закон
и начал применять налог на профессиональный доход. Поэто�
му никакие ужесточающие нормы в течение ближайшего вре�
мени в данный закон вносить не планируется.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Представители

президента и правительства? Докладчик, содокладчик? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в статьи 3 и 5 Федерального зако�
на "О проведении эксперимента по установлению специально�
го налогового режима "Налог на профессиональный доход",
пункт 25.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 08 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 386 чел..  .  .  .  .  . 85,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 386 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 64 чел..  .  .  .  .  . 14,2 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
Коллеги, предлагается до 17 часов сегодня поработать. Нет

возражений? Нет. Спасибо.
Пункт 26, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Кодекс Российской Федерации об административных
правонарушениях". Доклад официального представителя пра�
вительства статс�секретаря — замминистра финансов Алексея
Валерьевича Сазанова.

Сазанов А. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�
жаемые депутаты! По действующему законодательству
управляющие рынками компании должны обеспечивать со�
блюдение продавцами требований о применении контроль�
но�кассовой техники при расчётах с покупателями. Для ми�
нимизации случаев несоблюдения порядка предоставления
торгового места на розничных рынках законопроектом пред�
лагается ввести административную ответственность управ�
ляющих компаний за допуск продавцов, не имеющих ККТ.
Административная ответственность предусматривается в ви�
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де предупреждения и — в случае повторного и последующих
нарушений — в виде штрафа.

Просим поддержать законопроект.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Юрия Александровича Петрова.
Петров Ю. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет в целом поддерживает концепцию данной законода�
тельной инициативы, но одновременно обращает внимание на
следующее.

Санкция проектной части 18 статьи 14.5 устанавливает
размер административного штрафа для юридических лиц в за�
висимости от числа торговых мест на территории розничного
рынка. Комитет не может согласиться с таким подходом, так
как полагает, что более существенным обстоятельством явля�
ется не общее число торговых мест, а число торговых мест, ко�
торые были предоставлены с нарушениями. Кроме того, сам по
себе факт того, что организация является более крупной, не яв�
ляется достаточным основанием для назначения ей штрафа
в большем размере.

Отмечаем также, что проектная часть 1.2 статьи 28.6 по
своему содержанию практически полностью дублирует дейст�
вующую часть 4 статьи 28.6 Кодекса Российской Федерации об
административных правонарушениях. В обоих случаях речь
идёт о назначении административного наказания без составле�
ния протокола по одним и тем же административным составам,
различаются лишь основания.

Комитет Совета Федерации по конституционному законо�
дательству и государственному строительству поддерживает,
Правовое управление высказало замечания, которые могут
быть учтены при доработке законопроекта ко второму чтению.

Комитет предлагает Государственной Думе принять дан�
ный законопроект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли вопросы, коллеги? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К. У меня к представителю правительства во�

прос: правильно ли я понимаю, что даже если всё предоставле�
но, контрольно�кассовая техника есть, но продавец не выбил
чек, то штрафоваться будет управляющая компания рынка?

Сазанов А. В. Штрафоваться будет управляющая компа�
ния за предоставление торгового места без проверки наличия
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карточки о регистрации контрольно�кассовой техники, а также
в случае, если не будет проверяться ежемесячно информация
о том, что контрольно�кассовая техника на данное предпри�
ятие зарегистрирована, только за такого рода правонарушения.
За продажу, за осуществление расчёта без чека будет штрафо�
ваться то лицо, которое осуществило расчёт.

Председательствующий. Мархаев Вячеслав Михайлович.
Мархаев В. М. Алексей Валерьевич, вопрос... Изобрета�

тельности, конечно, в изыскании средств нужно позавидовать,
да? Вопрос: не кажется ли вам, что данные штрафные санкции
излишни, так как они дублируют уже существующие штраф�
ные санкции? Управляющая компания рынка имеет право пре�
доставлять торговую площадь исключительно по договору. Это
первое.

И второе, относительно обязательности применения кон�
трольно�кассовой техники всеми продавцами. Это очередное
добивание целой ниши сектора малого бизнеса и микробизне�
са, я о тех самых пенсионерах — бабушках, дедушках, собствен�
никах частных подворий, которые не в состоянии приобрести
вот эти кассовые аппараты.

Сазанов А. В. Спасибо за вопрос. В данном случае уста�
навливается ответственность в отношении предусмотренной
обязанности применять ККТ — только вот эта обязанность, на�
личие ККТ будет проверяться, и только в отношении лиц, ко�
торые уже сейчас обязаны применять ККТ, данным законопро�
ектом не предполагается никакого расширения. Эта ответст�
венность вводится в КоАП в отношении управляющей рынком
компании — ответственность, которой сейчас не существует.
Для того чтобы повысить ответственность за такого рода пра�
вонарушения, вносятся предлагаемые изменения.

Председательствующий. Бессонов Евгений Иванович.
Бессонов Е. И. Алексей Валерьевич, по статистике, коли�

чество сетевых магазинов в России увеличивается, а рознич�
ных рынков — уменьшается. На розничных рынках даётся воз�
можность местному производителю продать местную продук�
цию, а в сетевых магазинах реализуется в основном импортная
продукция. Вы в очередной раз ужесточаете меры в отношении
деятельности розничных рынков — у нас их и так практически
не осталось, — а почему одновременно не ужесточаете меры
в отношении деятельности сетевых магазинов? И вообще, что
это получается: мы здесь принимаем серьёзные решения, когда
иностранные государства по нам санкции включают, а внутри
принимаем решения, которыми поддерживаем иностранцев
и уничтожаем деятельность местных производителей?

99



Сазанов А. В. Спасибо за вопрос. Количество розничных
рынков — в 2020 и 2021 годах ФНС была проведена инвента�
ризация — составляет 2852.

В рамках данного законопроекта просто вводится админи�
стративная ответственность за то, что управляющие рынком
компании не проверяют наличие зарегистрированной ККТ
у тех лиц, которым предоставляются торговые места и которые
обязаны применять ККТ. В отношении сетевых магазинов, ес�
ли они не применяют ККТ, уже сейчас предусмотрена админи�
стративная ответственность.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.

Гартунг В. К. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�
мые коллеги! Наша фракция не будет голосовать за этот зако�
нопроект вот почему.

Да, мы согласны с тем, что нужно вводить ответственность
предпринимателей за несоблюдение налогового законодатель�
ства, только так мы можем обеспечить наполняемость бюдже�
та, но эта ответственность должна быть соразмерна для всех
участников рынка. Мы принимаем законопроекты, которые
позволяют из федерального бюджета выплачивать крупней�
шим нефтяным компаниям триллионы рублей, и в то же самое
время мы облагаем всевозможными, скажем так, штрафами
розничные рынки, где индивидуальные предприниматели ли�
бо, скажем так, сельские жители с подсобного хозяйства прода�
ют излишки своей продукции, и для многих из них это единст�
венный способ выжить. Ну, нам это представляется несправед�
ливым. Поэтому мы предлагаем всё�таки ещё раз подумать.

Мы за это голосовать не будем.
Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента будет выступать? Правитель�

ства? Докладчик? Содокладчик? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об
административных правонарушениях", пункт 26.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 17 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 274 чел..  .  .  .  .  . 60,9 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 17 чел. .  .  .  .  .  . 3,8 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 291 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 159 чел..  .  .  .  .  . 35,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 27, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 6 Федерального закона "О таможенном ре�
гулировании в Российской Федерации и о внесении измене�
ний в отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции". Доклад официального представителя правительства
статс�секретаря — замминистра финансов Алексея Валерье�
вича Сазанова.

Сазанов А. В. Уважаемые депутаты, законопроектом пре�
доставляется возможность ускорить вступление в силу право�
вых актов в сфере таможенного регулирования, связанных
с введением таможенных пошлин, запретов и ограничений, ко�
торые принимаются для оперативного реагирования на изме�
нение экономических условий и сдерживание их негативных
последствий.

Сейчас таможенное законодательство предусматривает,
что нормативные акты вступают в силу с отлагательным сро�
ком 30 дней. Законопроектом предлагается дать возможность
устанавливать федеральными законами, актами Президента
и Правительства Российской Федерации более быстрый срок
их вступления в силу.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Владислава Матусовича Резника.
Резник В. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Глубокоуважаемые коллеги, прежде чем выступить с со�

докладом по данному законопроекту, хочу обратиться к вам
с просьбой рассмотреть сегодня за ним ещё и 47�й вопрос. Это
важный социальный законопроект, посвящённый социальной
защите группы людей, люди гибнут, семьи не получают доста�
точного вознаграждения... Доклад по этому законопроекту зай�
мёт не более полутора минут. Теперь... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо, Владислав Матусович.
Вы оставайтесь пока на трибуне.
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Коллеги, есть ли вопросы по 27�му пункту? Нет. Есть ли
желающие выступить? Представитель президента? Прави�
тельства? Есть желающие.

Включите режим записи.
Да, да, мы поддержим. Присаживайтесь.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Хорошо.
Владислав Матусович, пожалуйста, два слова.
Мы вам дадим возможность выступить по следующему.
Резник В. М. Коллеги, я по проекту закона, о которым

только что сейчас было доложено, это пункт 27. Всё�таки пози�
цию комитета я хотел бы донести до вас.

Комитет поддерживает данный законопроект. Единст�
венно, ко второму чтению потребуется уточнить, это обяза�
тельно, ограничение применения участниками внешнеэконо�
мической деятельности отдельных упрощённых порядков та�
моженного декларирования товаров, то есть предмет регули�
рования уточнить. А так, поддерживаем. Просим также
поддержать. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, включите режим записи на выступления.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Вопросов не было.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Хорошо.
Включите режим записи на вопросы сначала.
Я же спрашивал, вы руку не поднимали.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К. Спасибо.
У меня к представителю правительства вопрос.
Правильно ли я понимаю, что вы сокращаете срок для нор�

мативных актов, например, о введении экспортных пошлин на
вывоз металла или заградительных пошлин на вывоз лома
и так далее? Вам для этого необходимо?

Сазанов А. В. Валерий Карлович, совершенно верно, для
введения пошлин, а также для введения запрета на применение
отдельных процедур, которые позволяют вывозить товары бес�
пошлинно.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Щапов Михаил Викторович, пожалуйста.
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Щапов М. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Наша фракция не может поддержать данный законопроект
в первом чтении по следующим причинам.

Да, авторы указывают, что законопроект направлен на
борьбу с участниками внешнеэкономической деятельности,
злоупотребляющими существующим тридцатидневным сро�
ком до вступления в силу изменений таможенного регулирова�
ния, а также на повышение оперативности применения мер по
удержанию цен на внутреннем рынке на отдельные виды това�
ров через установление новых пошлин или ставок. Эту борьбу
можно поддержать, и принятие законопроекта, безусловно,
уменьшит число возможных злоупотреблений, но принятие
данного законопроекта затронет не только тех, кто злоупотреб�
ляет, но и всех участников внешнеэкономической деятельно�
сти. В текущей ситуации требуется крайне осторожно отно�
ситься к любым таким предприятиям, нельзя в борьбе с нару�
шителями поставить под угрозу деятельность добросовестных
участников рынка и, как следствие, объёмы налоговых поступ�
лений и рабочие места для наших граждан.

Следующая проблема. Отмена установленного срока всту�
пления в силу — через 30 дней — снизит предсказуемость тамо�
женного режима, его стабильность, а также возможность сред�
несрочного планирования деятельности участниками внешне�
экономической деятельности. Не все участники рынка смогут
заранее узнавать информацию о предстоящих изменениях
в обход стандартных процедур, они должны иметь временны�е
рамки для прогнозирования изменений, а законопроектом мы
их лишаем этих рамок.

Третья проблема. Действительно, возможно, благодаря
представленному решению цены на отдельные виды товаров
на внутреннем рынке удастся удерживать более эффективно,
вопрос — какой ценой. А ценой этого может стать повышение
цен на все товары в рамках внешнеэкономической деятельно�
сти, так как предприятия будут вынуждены закладывать в це�
ну увеличившиеся риски быстрых изменений норм таможен�
ного регулирования, как следствие, есть серьёзный риск, что
вырастут совокупные расходы населения на импортные про�
дукты.

Таким образом, для заявленной в целях законопроекта
борьбы со злоупотреблениями отдельных участников внешне�
экономической деятельности нам предлагается ухудшить пред�
сказуемость таможенного режима для всех участников рынка,
создать риски роста цен для граждан и риски снижения доходов
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бюджетов. Возможно, стоит найти иные способы бороться со
злоупотреблениями.

В связи с изложенным наша фракция не может поддер�
жать данный законопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента будет выступать? Нет. Прави�

тельства? Нет. Докладчик, заключительное слово будет? Нет.
Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 6 Федерального закона "О та�
моженном регулировании в Российской Федерации и о внесе�
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации", пункт 27.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 24 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 275 чел..  .  .  .  .  . 61,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 14 чел. .  .  .  .  .  . 3,1 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 10 чел. .  .  .  .  .  . 2,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 299 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 151 чел..  .  .  .  .  . 33,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Коллега Резник предложил сейчас рассмотреть пункт 47,

он докладчик по этому вопросу. Нет возражений?
Пожалуйста.
Резник В. М. Спасибо большое, глубокоуважаемые колле�

ги, времени много не займу. Концепцией проекта закона являет�
ся установление дополнительных гарантий социальной защиты
государственным охотничьим инспекторам. За последние годы
у нас погибло 8 человек, было 37 случаев нанесения вреда здоро�
вью — средний размер выплат составил 178 тысяч рублей. Зако�
нопроектом предлагается обеспечить выплаты в 180�кратном
размере среднемесячной заработной платы в случае гибели,
в 36�кратном размере — в случае наступления инвалидности,
в 12�кратном — в случае причинения иных телесных поврежде�
ний. Всё это позволит обеспечить минимально необходимый
уровень социальной защиты этой группы людей. Просим под�
держать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Николая Робертовича Будуева.
Включите микрофон на рабочем месте.
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Будуев Н. Р., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, учитывая значимость данного вопро�

са, фракция поддерживает данный законопроект. Прошу под�
держать.

Председательствующий. И комитет тоже, я так понял?
Вы от комитета сейчас выступали? Хорошо.

Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�
пить? Тоже нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статьи 33 и 40 Федерального закона
"Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении
изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации", пункт 47.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 26 мин. 58 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 380 чел..  .  .  .  .  . 84,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 380 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 70 чел..  .  .  .  .  . 15,6 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
Коллеги, у нас по пунктам 29 и 30 докладчика нет пока, по�

этому рассматриваем 31�й.
Проект федерального закона "О внесении изменений

в статью 1794 Бюджетного кодекса Российской Федерации".
Доклад официального представителя правительства замести�
теля министра финансов Ирины Андреевны Окладниковой.

Пожалуйста.
Окладникова И. А., официальный представитель Прави�

тельства Российской Федерации, заместитель министра фи�
нансов Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!
Проект федерального закона, который мы представляем на
рассмотрение, предусматривает внесение изменений в ста�
тью 1794 БК РФ в части обеспечения возможности направле�
ния бюджетных ассигнований региональных и муниципаль�
ных дорожных фондов на реконструкцию, капитальный ре�
монт и ремонт трамвайных путей, за исключением контактной
сети. При этом указанные трамвайные пути должны находить�
ся на одном уровне с проезжей частью при проведении дорож�
ных работ. По оценкам, износ трамвайных путей в российских
городах составляет около 80 процентов их общей протяжённо�
сти. Средняя стоимость реконструкции 1 километра трамвай�
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ного пути составляет от 30 миллионов до 300 миллионов руб�
лей в зависимости от его состояния, а также от субъекта.

Трамвайные пути непосредственно относятся к дорожно�
му полотну, и предлагаемые нормы законопроекта создадут ус�
ловия для финансирования приведения их в нормативное со�
стояние, что, в свою очередь, позволит, конечно, эффективно
использовать модернизированный, новый подвижной состав.
Ещё раз подчеркну, что предлагаемые изменения не предусмат�
ривают направления средств дорожных фондов на строитель�
ство новых трамвайных путей, это только действующая трам�
вайная сеть и это не ремонт и реконструкция контактной сети
и тяговых подстанций.

Просим поддержать законопроект.
Председательствующий. Содоклад Игоря Николаевича

Шубина.
Шубин И. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Комитет внимательно рассмотрел данный законопроект и под�
держивает его, поскольку это серьёзное подспорье в реализа�
ции программ жилья, комфортной среды, экологии, безопас�
ных дорог. Прошу вас поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие выступить?

Нет. Представитель президента будет выступать? Правитель�
ства? Нет.

Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�
кона "О внесении изменений в статью 1794 Бюджетного кодек�
са Российской Федерации".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 30 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 381 чел..  .  .  .  .  . 84,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 381 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 69 чел..  .  .  .  .  . 15,3 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
По ведению — Ямпольская Елена Александровна.
Ямпольская Е. А., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по культуре, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Я очень прошу сегодня рассмотреть 39�й вопрос. Это заверше�
ние нашей важной работы по запрету отождествления роли
СССР и нацистской Германии во время Второй мировой вой�
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ны. Преступление есть, а норму о наказании мы всё никак не
примем, и закон остаётся декларативным. Очень прошу 39�й
вопрос сегодня рассмотреть.

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений?
Хорошо.

Коллеги, давайте тогда прямо сейчас и рассмотрим этот
вопрос, если не возражаете.

Пункт 39, проект федерального закона "О внесении изме�
нений в Кодекс Российской Федерации об административных
правонарушениях". Доклад Елены Александровны Ямполь�
ской.

Пожалуйста.
Ямпольская Е. А. Коллеги, спасибо огромное за пони�

мание.
Уважаемый Александр Дмитриевич, я честно скажу, мне

просто очень хотелось, чтобы именно в такой исторический
день мы эту инициативу рассмотрели, потому что она о том
же — об истории, которая творится у нас на глазах, и о том, как
важно, чтобы мы этой историей гордились, хранить нашу исто�
рическую память в чистоте и неприкосновенности.

Мы с вами запрет на отождествление роли СССР и наци�
стской Германии во время Второй мировой войны приняли
ещё в минувшем созыве. Президент подписал, и закон этот дей�
ствует с июля 2021 года. Преступление обозначено. О том, как
часто эти нормы нарушаются, мы с вами говорили многократ�
но, и я сейчас не буду всё это повторять. Вы прекрасно пони�
маете, и президент наш очень часто говорит о том, зачем Запа�
ду и прихвостням Запада, особенно в Польше, на Украине,
в странах Прибалтики, постоянное сравнение СССР и нацист�
ской Германии, приравнивание их и попытки поставить их на
одну доску.

Ну вот преступление у нас есть, а наказания до сих пор
в КоАП не было, соответственно, правоприменительная прак�
тика появиться не могла. Мы вносим изменения в КоАП, в гла�
ву 13, там правонарушения в области связи и информации. Вы
можете посмотреть размеры штрафов и административных на�
казаний — они такие же, как за незаконное использование на�
цистской символики. Скажу вам честно, что мне, как инициа�
тору данного законопроекта, приходят обращения граждан, где
люди просто требуют увеличить эти штрафы, причём требуют
в достаточно жёсткой, ультимативной форме. Ну, с одной сто�
роны, мы знаем, что есть определённая сетка штрафов, с другой
стороны, я буду последней, кто станет возражать, если подоб�
ные поправки появятся ко второму чтению.
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Ну и конечно, мы вносим необходимые корреспондирую�
щие поправки: протоколы могут составлять полиция, Роском�
надзор и, естественно, прокуратура, а рассматривать подобные
дела будет суд.

Я очень прошу вас сегодня законопроект в первом чтении
поддержать.

Спасибо большое.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Николая Гавриловича Брыкина. С места... Нет

Николая Гавриловича, да? От комитета кто�то может сказать,
какое решение было?

Бессарабову включите микрофон.
Пожалуйста.
Бессарабов Д. В. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! Значимый вопрос. Мы поддерживаем
предложение авторов, комитет просит поддержать законопро�
ект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Соболеву включите микрофон.
Пожалуйста.
Соболев В. И., фракция КПРФ.
У меня такой вопрос. Законопроект в принципе хороший:

да, такие явления, искажение истории, особенно Великой
Отечественной войны, безусловно, нужно пресекать и нужно
наказывать за это. А нельзя ли в этом же законопроекте преду�
смотреть наказание вот за такие фильмы, как "Штрафбат",
"Сволочи", которые настолько искажают историю и в на�
столько неприглядном свете показывают нашу страну, наши
Вооружённые Силы, что... очерняют и Победу, и действия на�
ших войск? Нельзя ли тоже предусмотреть наказание за такие
деяния, ну, которые направлены явно против нашей страны,
России?

Председательствующий. Ямпольской включите микро�
фон.

Ямпольская Е. А. Уважаемый Виктор Иванович, спасибо
за вопрос. Ну, в моём представлении, конечно, всё�таки госу�
дарственная культурная политика должна реализовываться
методами более тонкими и надо думать о том, что мы снимаем,
прежде чем мы даём финансирование на фильмы, на другие
произведения искусства, особенно связанные с такой святой
тематикой.
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Я могу точно сказать, что наш комитет эту работу, по
борьбе с различными проявлениями реабилитации нацизма,
не завершает. Сейчас мы начали проводить консультации
и разрабатывать вопрос, как бы нам остановить реализацию,
а главное — рекламу реализации изображений нацистов в Ин�
тернете. Если вы откроете Интернет, вам, скажем так, упадёт
на голову огромное количество рекламы: "Купите бюстик Гит�
лера", "Купите бюстик Гиммлера", "Лучший подарок" и так да�
лее, а внизу маленьким шрифтом написано, что, конечно, фа�
шисты плохие. Мне кажется, норм недостаточно, очень боль�
шое количество таких товаров продаётся в свободном доступе
и, главное, рекламируется, поэтому мы вот сейчас занялись
этой темой.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли желающие выступить, коллеги? Представитель

президента? Правительства? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об
административных правонарушениях", пункт 39.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 37 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел..  .  .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Так, у нас появился докладчик по 29�му и 30�му вопросам.
29�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О геодезии, картографии
и пространственных данных и о внесении изменений в отдель�
ные законодательные акты Российской Федерации" и Земель�
ный кодекс Российской Федерации". Доклад официального
представителя правительства статс�секретаря — замруководи�
теля Федеральной службы государственной регистрации, када�
стра и картографии Алексея Игоревича Бутовецкого.

Бутовецкий А. И., официальный представитель Прави�
тельства Российской Федерации, статс�секретарь — замести�
тель руководителя Федеральной службы государственной реги�
страции, кадастра и картографии.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты
Государственной Думы! На ваше рассмотрение представляется
проект о внесении в закон о геодезии и картографии измене�

109



ний, которые разработаны по поручению Президента Россий�
ской Федерации и предполагают переход всего государствен�
ного сектора и органов местного самоуправления на использо�
вание отечественных геоинформационных технологий. Сейчас
такой нормы нет, именно поэтому президент поручил нам на
законодательном уровне закрепить такую обязанность. Зако�
нопроектом предполагается срок, когда такая обязанность
должна быть выполнена, — 2025 год. Сейчас на региональных
геопорталах много полезной информации: туристические мар�
шруты, транспортные объекты, появились пункты вакцина�
ции — но все органы работают разрозненно, нет единой отече�
ственной картографической подложки, которую мы сейчас уже
подготовили для органов. Вот когда такое законодательное ре�
шение состоится, все будут работать в едином картографиче�
ском пространстве на территории Российской Федерации.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Сергея Юрьевича Тена.
Тен С. Ю., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Алексей Игоревич уже рассказал в двух словах о концепции
данной законодательной инициативы. Комитет по вопросам
собственности, земельным и имущественным отношениям
поддерживает данную законодательную инициативу, но я дол�
жен перечислить несколько замечаний, которые изложены
в заключении комитета.

Первое, терминологический аппарат. В законопроекте вво�
дится ряд новых терминов и определений к ним, однако целесо�
образность некоторых из этих терминов вызывает сомнение.
В заключении мы подробно остановились на этом вопросе. Ко
второму чтению необходимо это доработать, чтобы не превра�
щать данный закон в толковый словарь.

Второе. В законопроекте право юридических лиц, органи�
зующих геодезические и картографические работы, направ�
лять результаты таких работ в федеральный фонд пространст�
венных данных заменяется на обязанность, при этом отсутст�
вует обоснование введения такой обязанности, а это повлечёт
за собой финансовые и временны�е затраты хозяйствующих
субъектов. Комитет не может поддержать такую новеллу, по�
этому мы предлагаем ко второму чтению данную законода�
тельную инициативу доработать и в этом плане.

Также хочу сказать, что получено заключение Комитета Го�
сударственной Думы по строительству и жилищно�коммуналь�
ному хозяйству, который является соисполнителем. Данный ко�
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митет поддерживает принятие закона, ну и также в заключении
комитета�соисполнителя изложены замечания, которые целесо�
образно учесть ко второму чтению.

Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Нет. Представитель президента? Правительства? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона,

пункт 29.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 41 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел..  .  .  .  .  . 85,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел..  .  .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
30�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 398 Земельного кодекса Российской Феде�
рации". Доклад официального представителя правительства
статс�секретаря — замруководителя Федеральной службы го�
сударственной регистрации, кадастра и картографии Алексея
Игоревича Бутовецкого.

Пожалуйста.

Бутовецкий А. И. Уважаемый Александр Дмитриевич,
уважаемые депутаты! Законопроект довольно простой, он на�
правлен на повышение гарантий субъектам предпринима�
тельской деятельности. Дело в том, что в рамках проверки Ге�
неральной прокуратуры в целом состояния земельно�имуще�
ственных отношений при предоставлении земельных участ�
ков, прежде всего субъектам малого и среднего бизнеса,
выяснилось, что в Земельном кодексе существует пробел: се�
годня те лица, которые реализуют масштабные инвестицион�
ные проекты в субъектах Российской Федерации, лишены
возможности взять земельный участок в аренду на весь срок
реализации соответствующего проекта. Законопроект этот
пробел восполняет.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
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Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо.
С содокладом выступает Владимир Игоревич Самокиш.
Самокиш В. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Как Алексей Игоревич уже сказал, мы закрываем пра�
вовую лакуну, чтобы со сроками масштабных инвестиционных
проектов были синхронизированы сроки аренды земельных
участков, на которых они реализуются. Заключения Правового
управления Аппарата Госдумы и ГПУ президента — без заме�
чаний.

Комитет по вопросам собственности, земельным и имуще�
ственным отношениям просит поддержать законопроект в пер�
вом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, будут ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 43 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел..  .  .  .  .  . 83,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 73 чел..  .  .  .  .  . 16,2 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
Коллеги, переходим к законопроектам, рассматриваемым

по сокращённой процедуре.
56�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в Федеральный закон "Об ответственном обраще�
нии с животными и о внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации". Докладывает Влади�
мир Владимирович Бурматов.

Бурматов В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Комитет

законопроект рассмотрел. Мы не поддерживаем его принятие,
поскольку вопросы, которые авторы поднимают в нём, не регу�
лируются законом "Об ответственном обращении с животны�
ми...", они касаются правил поведения потребителей, посетите�
лей организаций общественного питания. Предлагаем откло�
нить данную законодательную инициативу.
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Председательствующий. Спасибо.
Законопроект ставится на голосование.
Включите ускоренный режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 44 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел..  .  .  .  .  . 13,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 13 чел. .  .  .  .  .  . 2,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел..  .  .  .  .  . 84,0 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
57�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "Об ответственном обраще�
нии с животными и о внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации". Докладывает Влади�
мир Владимирович Бурматов.

Бурматов В. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Здесь такая же ситуация: указанные вопросы регули�
руются в другой сфере законодательства, Законом "О ветери�
нарии", поэтому мы считаем, что поправки должны вноситься
туда. Данную инициативу предлагаем не поддерживать.

Председательствующий. Спасибо.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 45 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 14 чел. .  .  .  .  .  . 3,1 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 94 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел..  .  .  .  .  . 79,1 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
58�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О государственном регули�
ровании производства и оборота этилового спирта, алкоголь�
ной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потреб�
ления (распития) алкогольной продукции". Докладывает Сер�
гей Викторович Алтухов.

Алтухов С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проектом предлагается введение запрета на производство, обо�
рот и розничную продажу алкогольной продукции в пластико�
вой таре объёмом больше 0,5 литра. По мнению авторов зако�
нопроекта, запрет будет способствовать снижению уровня ал�
коголизации населения, улучшению здоровья нации. Но по
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мнению комитета, предложенные в законопроекте изменения
будут способствовать росту цен на указанную продукцию, сме�
щению потребления в сторону более крепких алкогольных на�
питков, а также замещению легальной алкогольной продукции
дешёвой контрафактной, опасной для жизни и здоровья насе�
ления. С учётом изложенного Комитет Государственной Думы
по экономической политике предлагает отклонить проект фе�
дерального закона.

Председательствующий. Спасибо.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 46 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 77 чел..  .  .  .  .  . 17,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел..  .  .  .  .  . 82,7 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
59�й пока пропустим — мне сказали, пока нет докладчика.
60�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в Федеральный закон "О промышленной политике
в Российской Федерации". Александр Юрьевич Спиридонов
докладывает.

Спиридонов А. Ю. Предлагаемые законопроектом "О вне�
сении изменения в Федеральный закон "О промышленной по�
литике в Российской Федерации" положения о создании по�
стоянно действующего арбитражного учреждения при неком�
мерческой организации, учредителем которой является Госу�
дарственная корпорация "Ростех", уже урегулированы
распоряжением Министерства юстиции Российской Федера�
ции от 18 мая 2021 года, то есть организация, учредителем ко�
торой является "Ростех", наделена правом на осуществление
функций постоянно действующего арбитражного учреждения.
Комитет Государственной Думы по промышленности и торгов�
ле считает, что дальнейшее рассмотрение законопроекта пред�
ставляется нецелесообразным в связи с утратой актуальности.
Комитет предлагает отклонить данный проект федерального
закона.

Председательствующий. Спасибо.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 47 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел. .  .  .  .  . 100,0 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
61�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 23.5 Федерального закона "О банках и бан�
ковской деятельности". Докладывает Константин Михайлович
Бахарев.

Бахарев К. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Коми�

тет рассмотрел законопроект. Как отмечают в пояснительной
записке авторы, проектируемые изменения призваны защи�
тить кредитные организации — публичные акционерные об�
щества от действий миноритарных акционеров, деятельность
которых основана на спекуляции акциями. Идея законопро�
екта уже реализована в федеральном законе № 92�ФЗ от
20 апреля прошлого года. На этом основании комитет предла�
гает рассматриваемый законопроект отклонить в связи с ут�
ратой актуальности.

Председательствующий. Спасибо.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 48 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 447 чел..  .  .  .  .  . 99,3 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
62�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в Федеральный закон "О дополнительных мерах го�
сударственной поддержки семей, имеющих детей". Докладыва�
ет Нина Александровна Останина.

Пожалуйста.
Останина Н. А. Законопроект касается права на распоря�

жение материнским капиталом для семей, имеющих детей, —
предлагается предоставлять за счёт маткапитала бесплатную
парковку многодетным семьям. К сожалению, это не предмет
регулирования данного закона. И недавно у нас выступал ви�
це�премьер Хуснуллин, который говорил о том, что нельзя из
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федерального центра регулировать количество бесплатных
парковочных мест в регионах. Поэтому, к сожалению, вынуж�
дены отклонить этот законопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 49 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел..  .  .  .  .  . 16,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел..  .  .  .  .  . 84,0 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
59�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменения в статью 21 Федерального закона "О рекламе". Ар�
тём Юрьевич Кирьянов докладывает.

Кирьянов А. Ю., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, законопроектом предлагается уста�

новить, что требование о запрете использовать в рекламе алко�
гольной продукции образы людей и животных не распростра�
няется на зарегистрированные товарные знаки и знаки обслу�
живания, содержащие образы людей и животных. Полученные
заключения и позиция профильных комитетов — по экономи�
ческой политике и по охране здоровья — за то, чтобы откло�
нить законопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 50 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 32 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел..  .  .  .  .  . 92,9 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
Переходим к проектам постановлений. 63�й вопрос, о про�

екте постановления Государственной Думы "О внесении изме�
нений в постановление Государственной Думы Федерального
Собрания Российской Федерации "О Комиссии Государствен�
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации по
обеспечению жилищных прав граждан". Докладывает Татьяна
Ивановна Дьяконова.
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Дьяконова Т. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! 17 фев�

раля текущего года Комиссия по Регламенту и обеспечению
деятельности Государственной Думы рассмотрела проект по�
становления Государственной Думы "О внесении изменений
в постановление Государственной Думы Федерального Собра�
ния Российской Федерации "О Комиссии Государственной
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по
обеспечению жилищных прав граждан". Проектом постановле�
ния предлагается на основании представления всех фракций
утвердить состав Комиссии по обеспечению жилищных прав
граждан. Проект постановления прошёл все необходимые экс�
пертизы в Правовом управлении Аппарата Государственной
Думы. Комиссия по Регламенту и обеспечению деятельности
Государственной Думы просит принять проект постановления.

Председательствующий. Спасибо, Татьяна Ивановна.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Проект постановления ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 51 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 68 чел..  .  .  .  .  . 15,1 %
Результат: принято

Постановление принимается единогласно. Спасибо.
64�й вопрос, о проекте постановления Государственной

Думы "Об избрании первых заместителей и заместителей
председателя Комиссии Государственной Думы Федерального
Собрания Российской Федерации по обеспечению жилищных
прав граждан". Докладывает Татьяна Ивановна Дьяконова.

Дьяконова Т. И. Комиссия по Регламенту и обеспечению
деятельности Государственной Думы рассмотрела проект по�
становления Государственной Думы "Об избрании первых за�
местителей и заместителей председателя Комиссии Государст�
венной Думы... по обеспечению жилищных прав граждан".
Проектом постановления предлагается избрать заместителями
и первыми заместителями председателя Комиссии по обеспе�
чению жилищных прав граждан депутатов Государственной
Думы. Проект постановления прошёл необходимые эксперти�
зы. Комиссия по Регламенту и обеспечению деятельности Го�
сударственной Думы просит принять данный проект.
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Председательствующий. Спасибо, Татьяна Ивановна.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Проект постановления ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 53 мин. 07 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 386 чел..  .  .  .  .  . 85,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 386 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 64 чел..  .  .  .  .  . 14,2 %
Результат: принято

Постановление принимается единогласно. Спасибо.
65�й вопрос, о проекте постановления Государственной

Думы "О внесении изменений в Регламент Государственной
Думы Федерального Собрания Российской Федерации". Док�
ладывает Виктор Витальевич Пинский.

На рабочем месте включите микрофон.
Пинский В. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Комиссией подготовлен проект постановления о вне�
сении изменений в наш Регламент.

Во�первых, мы предлагаем привести текст Регламента
в соответствие с действующим законодательством, а именно
с двумя федеральными законами — с законом "О введении
в действие Кодекса Российской Федерации об административ�
ных правонарушениях" и с законом, который мы с вами недав�
но приняли, "Об общих принципах организации публичной
власти в субъектах Российской Федерации".

Также в нормах Регламента предлагается реализовать
предложения руководителя Аппарата Государственной Думы,
направленные на улучшение порядка документооборота меж�
ду Государственной Думой и правительством, а именно
в статьях 19 и 60 предусмотреть, что документооборот может
осуществляться не только в письменной, но и в электронной
форме.

Просьба данный проект постановления поддержать. Все
экспертизы проведены. Комиссия данное решение приняла.

Председательствующий. Спасибо, Виктор Витальевич.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Проект постановления ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 54 мин. 44 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел..  .  .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 66 чел..  .  .  .  .  . 14,7 %
Результат: принято

Принимается постановление единогласно. Спасибо.
66�й вопрос, о проекте постановления Государственной

Думы "О внесении изменений в план проведения "правитель�
ственного часа" на весеннюю сессию Государственной Думы
2022 года, утверждённый постановлением Государственной
Думы Федерального Собрания Российской Федерации
"О плане проведения "правительственного часа" на весеннюю
сессию Государственной Думы 2022 года". Докладывает Олег
Викторович Морозов.

Морозов О. В., председатель Комитета Государственной
Думы по контролю, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Предла�
гается внести изменения в наше постановление о проведении
"правительственных часов" в весеннюю сессию.

Мы предполагали, что в апреле у нас пройдёт "правитель�
ственный час" с участием главы "Роскосмоса" Рогозина,
а в марте — "правительственный час" с участием министра
экономического развития Решетникова, но вот после кон�
сультаций мы предлагаем следующие изменения. В марте,
23 марта, заслушать на "правительственном часе" главу "Рос�
космоса" Рогозина, в апреле "правительственный час" не про�
водить, потому что у нас в апреле предполагаются два круп�
ных мероприятия — это, возможно, отчёт правительства и от�
чёт главы Счётной палаты, а министра экономического разви�
тия Решетникова заслушать позже, например в начале лета
или в конце мая. Вот такие предложения мы выносим на ваше
рассмотрение.

Председательствующий. Спасибо, Олег Викторович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Нина Александровна Останина, пожалуйста, ваш вопрос.
Останина Н. А. Уважаемый Олег Викторович, мы подава�

ли от нашего комитета предложение включить в программу
"правительственных часов" приглашение министра просвеще�
ния с информацией о подготовке к летней оздоровительной
кампании, это предложение как раз касалось апреля. К сожале�
нию, оно не получило поддержки, но хотелось бы предложить
ещё вот такой вариант. В мае мы приглашаем руководителя
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Ростуризма на "правительственный час", нельзя ли в качестве
одного из вопросов всё�таки включить подготовку к летней оз�
доровительной кампании — хотя бы вот в этой структуре?

Морозов О. В. Давайте рассмотрим ваше предложение.
Сейчас, наверное, не будем принимать решение, давайте сейчас
примем это постановление. Давайте ваше предложение рас�
смотрим. Мы можем это вынести на обсуждение палаты.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Проект постановления ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 57 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 382 чел..  .  .  .  .  . 84,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел..  .  .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Постановление принимается.
67�й вопрос, о проекте постановления Государственной

Думы "О календаре рассмотрения вопросов Государственной
Думой в марте 2022 года". Докладывает Александр Дмитрие�
вич Жуков.

Жуков А. Д., Первый заместитель Председателя Государ�
ственной Думы, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В марте
планируется провести четыре заседания Государственной Ду�
мы — 15, 16, 22 и 23 марта.

На сегодняшний день в календаре 52 законопроекта:
20 рассматриваемых во втором чтении и 32 — в первом, из них
29 внесено правительством. Целый ряд изменений в Бюджет�
ный кодекс, в Налоговый кодекс, в ряд законопроектов во ис�
полнение постановлений Конституционного Суда. Несколь�
ко законопроектов — изменения в Уголовно�процессуальный
кодекс, в КоАП. Всего у нас 16 законопроектов, внесённых де�
путатами Государственной Думы, сенаторами, и 7 законопро�
ектов внесено законодательными органами субъектов; 4 зако�
нопроекта предложено фракциями к приоритетному рассмот�
рению.

Как уже было сказано, в марте у нас запланировано прове�
дение двух "правительственных часов": 16 марта — замести�
тель Председателя Правительства Российской Федерации
Александр Валентинович Новак с информацией на тему "Об
актуальных вопросах развития топливно�энергетического
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комплекса Российской Федерации" и 23 марта — генеральный
директор "Роскосмоса" Дмитрий Олегович Рогозин с инфор�
мацией на тему "О мерах по модернизации и развитию отечест�
венной космической отрасли".

Вот так, вкратце о том, что у нас на сегодняшний день есть.
Понятно, что ещё целый ряд законопроектов перешёл с сего�
дняшнего заседания, те, что мы не успели рассмотреть. Ну и на�
верняка появятся новые, которые комитеты будут предлагать.

Прошу утвердить.
Председательствующий. Спасибо, Александр Дмитриевич.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Депутат Бессонов Евгений Иванович, пожалуйста.
Бессонов Е. И. Уважаемый Иван Иванович, сегодня важ�

ный день, приняли важные решения, но, к сожалению, закон
о статусе депутата у нас не исполняется, по вопросу о транс�
портном обеспечении какие�то сбои. Просьба, чтобы больше
такого не допускали. У нас вроде как региональная неделя, по�
этому депутатам нельзя пользоваться автомобилем в Москве.
Просьба разобраться и всё�таки решить эти вопросы. Спасибо.

Жуков А. Д. Ну, давайте комиссия по Регламенту...
Председательствующий. Комиссия по Регламенту рас�

смотрит ваши замечания, Евгений Иванович, и примет надле�
жащие меры.

Есть ли желающие выступить, коллеги? Нет.
Проект постановления ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Коллеги, у нас ещё один, дополнительно включённый про�

ект постановления.
Покажите результаты.

Результаты голосования (17 час. 00 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел..  .  .  .  .  . 83,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 374 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 76 чел..  .  .  .  .  . 16,9 %
Результат: принято

Принимается единогласно постановление.
И дополнительно включённый вопрос — проект постанов�

ления Государственной Думы "О внесении изменений в поста�
новление Государственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации "О распорядке работы депутатов Госу�
дарственной Думы на период с 10 января по 31 июля 2022 года
(весенняя сессия)". Докладывает Виктор Витальевич Пин�
ский.

Включите микрофон на рабочем месте.
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Пинский В. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Предлагается неделю с 7 по 13 марта, которая у нас
значилась как пленарная, сделать региональной и работу на�
чать с 14 марта. Александр Дмитриевич уже назвал наши рабо�
чие дни: это 15, 16, 22, 23 марта. Спасибо. Просьба поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Виктор Витальевич.
Коллеги, есть ли вопросы к докладчику? Нет. Желающие

выступить? Тоже нет.
Проект постановления ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (17 час. 01 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел..  .  .  .  .  . 84,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 71 чел..  .  .  .  .  . 15,8 %
Результат: принято

Постановление принимается единогласно.
Всем спасибо. Всех с наступающим праздником!



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

4 марта 2022 года. 10 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день, уважаемые колле�
ги! Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Коллеги, идёт регистрация.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (10 час. 02 мин. 41 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел..  .  .  .  .  . 92,4 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: кворум есть

Присутствует 416 депутатов, кворум есть.
Уважаемые коллеги, прежде чем приступим к работе,

предлагаю почтить память наших солдат, офицеров, погибших
при исполнении воинского долга на Украине. (Все встают.
Минута молчания.)

Присаживайтесь.
Коллеги, вы знаете о принятых вчера президентом реше�

ниях о поддержке семей погибших военнослужащих и тех, кто
ранен. Давайте со своей стороны окружим заботой семьи воен�
нослужащих, те, где есть погибшие, и поможем тем, кто ранен.
У каждого есть свой избирательный округ, вы знаете эти се�
мьи — давайте со своей стороны сделаем всё возможное для тех
семей, которые остались без близких, и для тех, кто придёт на
лечение.

Мы в этом зале с вами принимали решение — его иниции�
ровал Геннадий Андреевич Зюганов, — обращение с просьбой
признать Донецкую Народную Республику, Луганскую Народ�
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ную Республику. Затем мы с вами единогласно ратифицирова�
ли договоры о дружбе, сотрудничестве и взаимопомощи с эти�
ми республиками. И, уважаемые коллеги, все мы понимаем: ес�
ли бы только не было принято решение о начале операции
с участием наших Вооружённых Сил, буквально на следую�
щий день зашли бы на территории ДНР, ЛНР нацисты, банде�
ровцы и при поддержке НАТО там стали бы творить страшные
дела. Это удалось упредить, избежать этого. Нам надо сейчас
всем объединиться, сделать всё для того, чтобы, с одной сторо�
ны, преодолеть вызовы, а с другой стороны, поддержать наших
ребят.

Сегодня специальное заседание проводим, дополнитель�
ное. У нас с вами в повестке есть вопросы, которые внесло пра�
вительство, чтобы мы поддержали экономику, граждан, есть
вопросы, которые инициировали наши депутаты, учитывая си�
туацию, происходящую в информационном поле. Все эти
IT�компании, начиная, там, с "Инстаграма" и заканчивая дру�
гими, находятся в Соединённых Штатах Америки, и понятно,
их используют как оружие: они несут рознь, ложь. Мы должны
этому противостоять, защитить Вооружённые Силы.

Давайте сконцентрируемся на рассмотрении этих вопро�
сов, а на следующей неделе дополнительно ещё соберёмся
10�го и 11�го, учитывая, что правительство готовит второй па�
кет законодательных инициатив, чтобы поддержать и эконо�
мику, и граждан и многие вопросы решить, принятие решений
по которым нам необходимо именно в условиях серьёзного вы�
зова, связанного с санкциями. Президент Соединённых Шта�
тов Америки подчеркнул, что санкции, которые сейчас вводят�
ся, можно сравнить только с третьей мировой войной, альтер�
натива им — только война. Вот задумайтесь, какие вызовы мы
с вами должны преодолеть, поэтому надо к этому относиться
соответственно.

Коллеги, ставится на голосование: принять проект поряд�
ка работы Государственной Думы за основу.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 08 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел..  .  .  .  .  . 90,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 41 чел. .  .  .  .  .  . 9,1 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Какие будут замечания по проекту порядка работы?
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Включите режим записи.
Покажите список.
Останина Нина Александровна.
Останина Н. А., председатель Комитета Государственной

Думы по вопросам семьи, женщин и детей, фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, мы поддерживаем ваше

распоряжение от 2 марта о создании совета при председателе
по вопросам социальной защиты и поддержки граждан в усло�
виях санкций, этим же распоряжением вы назначили двух за�
местителей, профессионализм которых не вызывает ни у кого
сомнений. Но есть вопросы. Во�первых, оба заместителя —
представители одной фракции — будет ли этот совет межфрак�
ционным? Во�вторых, вы обозначили дату представления
предложений до 5 марта, то есть до завтра — могли бы вы хотя
бы в общих чертах тогда нам сейчас сказать, чтобы мы получи�
ли представление, будем ли мы принимать участие, поскольку
предложения вам уже направили на эту тему?

Председательствующий. Спасибо, Нина Александров�
на, за вопрос. Да, конечно, в этом совете будут принимать
участие представители всех фракций, руководители про�
фильных комитетов, вы входите в их число, поэтому готовь�
тесь к работе. Мы пригласим в состав совета представителей
правительства, экспертов, поэтому, если у вас есть предложе�
ния, я их жду. У нас парламент! Вот то, что вы сейчас задаёте
вопрос, — это правильно абсолютно. Не надо здесь забюро�
крачивать процедуру, поэтому, если есть у вас предложения
по экспертам, кто ещё нам необходим в составе совета, — по�
жалуйста, предлагайте. Ваша позиция заслуживает только
поддержки и уважения.

Пожалуйста, Крашенинников.
Крашенинников П. В., председатель Комитета Государ�

ственной Думы по государственному строительству и законо�
дательству, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Комитет просит 5�й вопрос рассмотреть сразу после 3�го, пото�
му что это проекты законов взаимосвязанные, один вытекает
из другого.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений, если мы с вами вопрос 5 поставим сразу после 3�го во�
проса?

Андрей Михайлович, вы не возражаете? Не возражаете.
Коллеги, договорились? Договорились.
Пожалуйста, Коломейцев Николай Васильевич.
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Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, мы, безусловно, под�

держиваем эти решения, которые внесены в повестку, — вы
правильное решение приняли, и все ваши заместители возглав�
ляют одну, две, три парламентские комиссии отраслевые, — но,
с нашей точки зрения, в усиление пунктов 6, 7, 8 просто необ�
ходимо, чтобы были созданы отраслевые рабочие группы, ко�
торые учитывали бы то, что происходит на земле.

И особенно хотели бы попросить вас вот о чём. У вас два
заместителя: первый заместитель председателя Жуков и Алек�
сей Васильевич Гордеев, и в принципе раньше один занимался,
сейчас другой занимается ЦБ. Мы неоднократно ставили во�
прос о безопасности наших золотовалютных резервов и о при�
чинах вывоза золота. Вы знаете, что за два дня, 24�е и 25�е, Цен�
тробанк сжёг 3 триллиона наших денег и 60 процентов ЗВР за�
морожено. Мы считаем, что необходимо, ну, если не парла�
ментское расследование, то хотя бы парламентская комиссия
должна... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
Информирую вас. Мы обсуждали вопрос представитель�

ства Государственной Думы в составе штаба, который возгла�
вил председатель правительства, делегирован Александр
Дмитриевич Жуков в штаб по противодействию санкциям. По�
этому, пожалуйста, все ваши наработки, предложения — Алек�
сандру Дмитриевичу Жукову. Если потребуется, он отчитается
по итогам работы, и нам здесь надо использовать возможность
того, что наш коллега участвует в работе штаба во главе с пред�
седателем правительства.

Что касается вопросов Центрального банка, это входит
в обязанности уже Алексея Васильевича Гордеева. Алексей Ва�
сильевич участвует в заседании, он вас слышит и — давайте до�
говоримся — на вопросы, вами поставленные, подготовится
и ответит. Хорошо? Хорошо.

Пожалуйста, Кабышев Сергей Владимирович.
Кабышев С. В., председатель Комитета Государственной

Думы по науке и высшему образованию, фракция "СПРАВЕД�
ЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, по 24�му вопросу пове�
стки: просьба перенести рассмотрение на 15 марта в связи с бо�
лезнью докладчика.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет
возражений. Принимается.

Уважаемые коллеги, с учётом принятых изменений и до�
полнений предлагается принять порядок работы на сегодняш�
ний день в целом.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 13 мин. 30 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Результат: принято

Порядок работы на сегодняшний день принят.
Коллеги, переходим к рассмотрению законопроектов

третьего чтения.
2�й вопрос нашей повестки, проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный закон "О мерах воз�
действия на лиц, причастных к нарушениям основополагаю�
щих прав и свобод человека, прав и свобод граждан Россий�
ской Федерации" и статью 27 Федерального закона "О порядке
выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Фе�
дерацию". Доклад Казбека Куцуковича Тайсаева.

Пожалуйста, Казбек Куцукович.
Тайсаев К. К., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые товарищи!

В законопроекте предусмотрены изменения, направленные на
совершенствование мер реагирования на нарушения прав и за�
конных интересов российских граждан. Предлагается распро�
странить возможность применения мер санкционного характе�
ра на иностранных граждан вне зависимости от их граждан�
ской принадлежности, а также на лиц без гражданства. Право�
вое управление Аппарата Государственной Думы замечаний по
тексту проекта закона не имеет. Прошу поддержать.

Председательствующий. Коллеги, есть желание выска�
заться по мотивам от фракций? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 2�й вопрос.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 15 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел..  .  .  .  .  . 90,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 41 чел. .  .  .  .  .  . 9,1 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Переходим к рассмотрению законопроектов второго

чтения.
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3�й вопрос нашей повестки, проект федерального закона
"О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Фе�
дерации и статьи 31 и 151 Уголовно�процессуального кодекса
Российской Федерации".

Пожалуйста, Ирина Александровна Панькина.

Панькина И. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Мы с вами являемся свидетелями крупномасштабной инфор�
мационной войны против нашей страны, президента, наших
граждан. Та волна необъективной критики, которая сеет пани�
ку в обществе и распространяет абсолютно ложную информа�
цию в отношении действий нашей армии, требует неотложных
и принципиальных решений. Недопустимо распространение
ложной информации в отношении действий наших Вооружён�
ных Сил, которые действуют в целях защиты наших граждан
и, подчёркиваю, в целях поддержания мира и безопасности.

Коллеги, нами за основу был взят законопроект, внесён�
ный ещё в прошлом созыве нашим председателем, Вячеславом
Викторовичем Володиным, и рядом депутатов, который также
касается введения санкций за недружественные действия. Ко
второму же чтению группой депутатов во главе с председате�
лем комитета Василием Ивановичем Пискарёвым был предло�
жен ряд законодательных решений.

Уголовный кодекс предлагается дополнить тремя новыми
составами преступлений. Предлагается установить уголовную
ответственность за публичное распространение под видом дос�
товерных сведений заведомо ложной информации об исполь�
зовании Вооружённых Сил, так называемых фейков. Помимо
этого законопроектом дополняются два преюдициальных со�
става, которые касаются публичных действий, направленных
как раз на дискредитацию использования Вооружённых Сил
Российской Федерации, а также вводится преюдициальная
норма, которая касается призывов к введению санкций в отно�
шении нашей страны, наших граждан и юридических лиц. Вво�
дятся корреспондирующие изменения в Уголовно�процессу�
альный кодекс, которые касаются подследственности и под�
судности.

Коллеги, в процессе подготовки законопроекта ко второму
чтению поступило 12 поправок, шесть из которых включены
в таблицу поправок № 1, рекомендованных комитетом к при�
нятию, и шесть — в таблицу поправок № 2, рекомендованных
к отклонению.

Комитет рекомендует принять таблицы поправок и прого�
лосовать за законопроект во втором чтении.
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, у нас с ва�
ми есть таблица поправок № 1, комитет предлагает её поддер�
жать, там шесть поправок. Нет замечаний?

Ставится на голосование таблица поправок № 1.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 18 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 397 чел..  .  .  .  .  . 88,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 52 чел..  .  .  .  .  . 11,6 %
Результат: принято

Принимается.
Таблица поправок № 2 — есть замечания, коллеги? Нет.
Ставится на голосование таблица поправок № 2.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 19 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 323 чел..  .  .  .  .  . 71,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 324 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 126 чел..  .  .  .  .  . 28,0 %
Результат: принято

Принимается.
Ставится на голосование законопроект, 3�й вопрос, второе

чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 19 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 51 чел..  .  .  .  .  . 11,3 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Панькина И. А. Коллеги, спасибо за единогласную под�

держку законопроекта.
Комитет подготовил законопроект, законопроект прошёл

все необходимые процедуры. Просим рассмотреть в третьем
чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений против того, чтобы мы рассмотрели законопроект по
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процедуре третьего чтения? Нет возражений. Переходим к рас�
смотрению законопроекта в третьем чтении.

Уважаемые коллеги, есть ли желающие высказаться по мо�
тивам от фракций? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Фе�
дерации и статьи 31 и 151 Уголовно�процессуального кодекса
Российской Федерации", третье чтение, 3�й вопрос нашей по�
вестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 20 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел..  .  .  .  .  . 89,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 49 чел..  .  .  .  .  . 10,9 %
Результат: принято

За — 401, против — нет, воздержавшихся нет.
Уважаемые коллеги, федеральный закон принят едино�

гласно — поздравляю вас.
Коллеги, законопроект будет незамедлительно направлен

в Совет Федерации, сегодня в 14.00 состоится заседание Сове�
та Федерации. После одобрения Советом Федерации закон ля�
жет на стол Президенту Российской Федерации, а это значит,
есть возможность, что уже буквально завтра его нормы прямо�
го действия будут работать и те, кто лгал и делал заявления,
дискредитирующие наши Вооружённые Силы, понесут наказа�
ние, причём очень жёсткое. Хотелось бы, чтобы все понимали,
чтобы общество понимало, что это мы делаем для того, чтобы
защитить наших солдат, офицеров, для того, чтобы защитить
правду.

Коллеги, у нас вчера обсуждение было и мы договорились,
что в ходе принятия законов будет возможность выступить от
фракций. Но правильно будет просто сказать следующее: если
бы только не началась специальная операция, началась бы вой�
на, развязанная НАТО на территории Украины, в первую оче�
редь на линии соприкосновения Украины с Донецкой и Луган�
ской народными республиками. Миллионы жертв, гуманитар�
ная катастрофа — всё это остановлено. Сейчас наша военная
операция развивается по плану, и всё делается для того, чтобы
Украина стала мирной страной, свободной, демократической,
независимой. Сегодня независимость Украиной потеряна, се�
годня неонацисты правят там. Все должны осознать, к чему это
могло привести, тем более с учётом заявления Зеленского
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о том, что он хочет обладать ядерным оружием. Ясно, какую
опасность несли они всему миру. Давайте из этого исходить.

И в связи с этим разные заявления представителей
шоу�бизнеса, деятелей культуры... Хотел бы, чтобы комитет
профильный — по культуре — не молчал. Понятно, что у вас
есть корпоративность, всё это хорошо, но давайте всё�таки
осознаем: тем, кто здесь зарабатывал миллионы и снискал лю�
бовь, любовь граждан, надо эту любовь вернуть и поддержать
людей. Неужели не стыдно?! И тем, кто занимает бюджетные
должности... Взяли бы и ушли! Вот посмотрите, Гергиев, вели�
кий мастер, музыкант, дирижёр: мэр Мюнхена ему предложил
осудить действия наших Вооружённых Сил — он не согласил�
ся. Давайте ему поаплодируем! (Все встают. Продолжитель�
ные аплодисменты.)

Коллеги, мы молчим, а молчать нельзя, потому что наше
молчание — это предательство тех ребят, которые погибли.
Они погибли для того, чтобы мы жили, для того, чтобы Россия
была в безопасности, для того, чтобы Украина стала свободной
от этой нечисти. Поэтому пускай те, кто работает в учреждени�
ях бюджетных, тем более представляет такую сферу, как куль�
тура, подумают и освободят свои места.

Коллеги, мы с вами имеем полномочия — давайте эти пол�
номочия использовать. Преодолеем вызовы — страна будет
сильнее, а если поддадимся влиянию тех, кто такие заявления
делает, то страны может не стать. Они об этом не думают — мы
должны об этом думать, представляя наших граждан и их инте�
ресы, мы защищать должны граждан.

Переходим к рассмотрению 5�го вопроса. О проекте феде�
рального закона "О внесении изменений в Кодекс Российской
Федерации об административных правонарушениях".

Пожалуйста, Ирина Александровна Панькина.
Панькина И. А. Спасибо.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Мы только что проголосовали за внесение изменений в Уго�
ловный кодекс. Данный законопроект взаимосвязан с указан�
ным: предлагаются корреспондирующие изменения в Кодекс
Российской Федерации об административных правонаруше�
ниях, которые также направлены на противодействие инфор�
мационным атакам на нашу страну, дискредитирующим ис�
пользование Вооружённых Сил Российской Федерации.

Что предлагается? Предлагаются два преюдициальных со�
става, которые касаются введения административной ответст�
венности за публичные действия, направленные на дискреди�
тацию использования Вооружённых Сил, а также за призывы
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к введению мер ограничительного характера в отношении на�
шей страны.

Коллеги, я хотела бы обратить ваше внимание вот ещё на
что. Мы с вами также являемся очевидцами беспрецедентного
санкционного давления в отношении нашей страны, каждый
день мы узнаём о всё новых и новых экономических санкциях,
ограничения вводятся в отношении российского бизнеса. Пра�
вительством внесён ряд предложений по поддержке отечест�
венного бизнеса. Вот поправкой правительственной предложе�
но интегрировать инициативу по распространению амнистии
капиталов и поддержать тем самым отечественный бизнес.

Всего ко второму чтению поступило 14 поправок. Все они
расположены в таблице поправок № 1, рекомендованных ко�
митетом к принятию. Просим поддержать таблицу поправок
и проголосовать за законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, по таблице
поправок № 1 есть замечания? Нет.

Ставится на голосование таблица поправок № 1.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 28 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел..  .  .  .  .  . 89,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 47 чел..  .  .  .  .  . 10,4 %
Результат: принято

Принимается единогласно таблица поправок № 1.
Уважаемые коллеги, ставится на голосование во втором

чтении проект федерального закона "О внесении изменений
в Кодекс Российской Федерации об административных право�
нарушениях", вопрос 5.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 30 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел..  .  .  .  .  . 90,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 43 чел. .  .  .  .  .  . 9,6 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят.
Включите микрофон на трибуне.
Панькина И. А. Коллеги, законопроект подготовлен к рас�

смотрению в третьем чтении, проведены все необходимые про�
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цедуры. Просим рассмотреть законопроект и проголосовать
в третьем чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений, если мы с вами рассмотрим законопроект по процедуре
третьего чтения? Нет.

Ставится на голосование в третьем чтении проект феде�
рального закона "О внесении изменений в Кодекс Российской
Федерации об административных правонарушениях", 5�й во�
прос.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 31 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел..  .  .  .  .  . 90,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 43 чел. .  .  .  .  .  . 9,6 %
Результат: принято

За — 407, против — нет, воздержавшихся нет.
Уважаемые коллеги, федеральный закон принят, он также

будет незамедлительно направлен в Совет Федерации. Мы
с вами сегодня приняли два федеральных закона крайне важ�
ных, с тем чтобы информация до граждан доходила объектив�
ная и чтобы защитить граждан, нашу страну от лжи, которая
льётся в первую очередь посредством тех информационных ре�
сурсов, влияние на которые оказывается из�за рубежа.

Переходим к вопросу 4. О проекте федерального закона
"О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса
Российской Федерации", второе чтение.

Пожалуйста, Ольга Николаевна Ануфриева.
Ануфриева О. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!

Напомню, что проект федерального закона устанавливает фак�
тически беспрецедентный режим для развития Курильских
островов и налоговые льготы по налогу на прибыль, транспорт�
ному, земельному налогам и налогу на имущество на 20 лет.

В ходе подготовки законопроекта ко второму чтению были
учтены все замечания комитета, устранены все возможности
для злоупотреблений и перерегистрации действующего бизне�
са, который мог бы использовать новый режим. И в текущей
ситуации комитет считает, что актуальность указанного зако�
нопроекта ещё более повышается. Внесено восемь поправок,
одна из них снята автором, сформирована только одна таблица
из семи поправок — таблица поправок, рекомендованных
к принятию.
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Просим поддержать во втором чтении.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, по таблице

поправок № 1, у нас одна таблица поправок, нет замечаний?
Нет замечаний.

Ставится на голосование таблица поправок № 1.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 33 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Ставится на голосование законопроект, 4�й вопрос, второе

чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 34 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел..  .  .  .  .  . 92,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Принимается законопроект во втором чтении едино�
гласно.

Включите микрофон на трибуне.
Ануфриева О. Н. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�

жаемые депутаты! Законопроект подготовлен к третьему чте�
нию, прошёл все необходимые процедуры, замечаний нет. Про�
сим поддержать законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений, если рассмотрим по процедуре третьего чтения законо�
проект? Нет.

По мотивам от фракций есть желающие высказаться? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса
Российской Федерации" в третьем чтении, 4�й вопрос нашей
повестки.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (10 час. 35 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно: за — 413, про�
тив — нет, воздержавшихся нет. Поздравляю, коллеги. Законо�
проект направляется в Совет Федерации.

Мы с вами переходим к блоку законопроектов первого
чтения.

6�й вопрос повестки, проект федерального закона "О вне�
сении изменений в отдельные законодательные акты Россий�
ской Федерации". Доклад официального представителя Пра�
вительства Российской Федерации статс�секретаря — замести�
теля министра экономического развития Российской Федера�
ции Алексея Игоревича Херсонцева.

Пожалуйста.
Подготовиться Топилину.
Херсонцев А. И., официальный представитель Прави�

тельства Российской Федерации, статс�секретарь — замес�
титель министра экономического развития Российской Феде�
рации.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты
Государственной Думы! Как вы знаете, 28 февраля текущего
года создана правительственная комиссия по повышению ус�
тойчивости развития российской экономики в условиях санк�
ций. Государственная Дума представлена в комиссии первым
заместителем председателя Александром Дмитриевичем Жу�
ковым.

Мои коллеги в минэке и в других министерствах, в прави�
тельстве фактически в круглосуточном режиме работают
с Центральным банком, бизнесом, общественными объедине�
ниями и региональными командами для выработки оператив�
ных и стратегических решений по поддержке экономики и за�
нятости. Первый пакет таких законодательных предложений
позавчера на заседании правительства был представлен руко�
водителем аппарата правительства Дмитрием Юрьевичем Гри�
горенко, правительством поддержан и внесён в Государствен�
ную Думу.

Позвольте, уважаемый Вячеслав Викторович, отдельно
поблагодарить вас, профильный комитет Максима Анатолье�
вича Топилина, комитеты�соисполнители за участие в выра�
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ботке решений, оперативное и максимально конструктивное
рассмотрение представленного законопроекта, сотрудников
Аппарата Госдумы за его подготовку к сегодняшнему заседа�
нию и моих коллег из параллельных ведомств.

Подчеркну, что данный законопроект — это лишь первый
набор предложений, задача которых — формирование на пери�
од 2022 года системы, позволяющей быстро и гибко реагиро�
вать на происходящие изменения. Мы ориентируемся на поло�
жительный опыт такой работы в 2020 году, когда парламент
уже принимал подобные решения, чтобы обеспечить слажен�
ную и быструю работу всех уровней власти для поддержки эко�
номики и граждан нашей страны. Что предлагаем?

Первый и безусловный приоритет — это граждане. Среди
предлагаемых решений — наделение правительства правом
принятия в 2022 году решений, упрощающих обеспечение на�
ших граждан лекарственными препаратами и медицинскими
изделиями в условиях введённых санкций. В первую очередь
это возможность упрощения закупочных процедур в сфере
здравоохранения. Кроме того, временно упрощаются закупоч�
ные процедуры и в других сферах. Появится возможность ме�
нять условия уже заключённых контрактов. Далее, возмож�
ность установления особенностей лицензирования фармдея�
тельности, производства лекарственных препаратов и их гос�
регистрации.

Следующее направление — это оперативные решения, ес�
ли они потребуются, в сферах, связанных с оказанием социаль�
ной помощи и пенсионного обеспечения. Речь о возможных
особенностях соцподдержки отдельных категорий граждан,
о полномочиях по возможному установлению размера соцдоп�
латы к пенсии и дополнительного увеличения социальных
пенсий и пенсий отдельных категорий граждан, увеличения
стоимости пенсионного коэффициента и фиксированной вы�
платы к страховой пенсии. Правительство также сможет уста�
новить особенности выплаты пенсий гражданам, проживаю�
щим за пределами нашей страны.

Второй блок — это экономика. При необходимости прави�
тельству предлагается оперативно изменять критерии отнесе�
ния к субъектам МСП, если поймём, что волатильность на
рынках потребует такого шага.

Будет введён мораторий на проведение плановых кон�
трольно�надзорных мероприятий, будут установлены особен�
ности осуществления в 2022 году государственного и муници�
пального контроля. Задача — максимально снять непроизвод�
ственные издержки.
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Третье — это уже зарекомендовавшая себя в пандемию ме�
ра продления лицензий автоматом, а также установление иных
особенностей разрешительных режимов.

Четвёртое. Ожидаем, что в этом году может потребоваться
особый порядок быстрой сертификации продукции, чтобы
иметь возможность оперативно замещать те или иные товары
отечественным производством и товарами из дружественных
стран. Легализуем параллельный импорт в отношении това�
ров, включённых правительством в специальный перечень.

Предлагаем временные корректировки в корпоративное
законодательство. Предлагаем также расширить возможность
получить статус участника свободной экономической зоны
территории Республики Крым или города Севастополя. Пред�
лагаем предусмотреть возможность установления особенно�
стей для ускоренного создания в России объектов туристской
инфраструктуры.

Отдельный большой блок касается мер поддержки в сфе�
ре строительства, включая ускорение реализации проектов
и возможности оперативной корректировки проектной доку�
ментации.

И предусмотрен отдельный блок совместно с Банком Рос�
сии: предлагается наделить отдельными полномочиями Банк
России по принятию оперативных решений.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Данный набор мероприятий будет дополняться разрабатывае�
мым совместно с парламентом пакетом мер первоочередных
действий. Это позволит минимизировать ущерб от санкций
для бесперебойного функционирования всех отраслей нашей
экономики и улучшения благосостояния граждан. Все возмож�
ности и потенциал для этого есть. Просим поддержать.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Максима Анатольевича Топилина, председателя

Комитета по экономической политике.
Пожалуйста.
Топилин М. А., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по экономической политике, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Комитет по экономической политике вчера на своём заседании
рассмотрел внесённый правительством и представленный сей�
час вам законопроект. Он предусматривает внесение измене�
ний в достаточно большое количество законов. Алексей Игоре�
вич Херсонцев сейчас рассказал о том, какие это законодатель�
ные акты. Комитет поддержал данный законопроект.
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И я хочу поблагодарить своих коллег — Сергея Александ�
ровича Пахомова, Анатолия Геннадьевича Аксакова, Ярослава
Евгеньевича Нилова, Сергея Анатольевича Гаврилова, Леони�
да Анатольевича Огуля — за поддержку законопроекта, за его
оперативное рассмотрение. Мы попытались сформулировать
отдельные дополнительные предложения по законопроекту,
я об этом скажу.

Очень коротко, что предлагается законопроектом. Прежде
всего, возможность оперативного реагирования Правительства
Российской Федерации на складывающиеся ситуации и возни�
кающие риски в разных сферах.

В сфере обеспечения лекарствами компаниям, которые
обеспечивают лекарствами, предоставляется право введения
единого поставщика, это право предусматривается на два года.
Такая мера позволит обеспечить наш рынок и наших потреби�
телей лекарственными средствами. Также очень важно, что
вводятся дополнительные изменения и послабления при ли�
цензировании производства лекарственных средств. Мы исхо�
дим из того, что для тех стран, которые остаются дружествен�
ными к Российской Федерации, мы сможем создать преферен�
циальные режимы и будут созданы дополнительные мощности
по производству лекарств. То есть законопроект даёт не только
возможность адаптироваться в нынешней ситуации, но и воз�
можность дополнительного роста в различных сферах.

В рамках поддержки строительной индустрии предусмат�
риваются послабления с точки зрения оперативности рассмот�
рения изменений, вносимых в проектно�сметную документа�
цию, в разрешительные документы, и прежде всего для того,
чтобы заместить материалы иностранных производителей из
недружественных государств материалами российских произ�
водителей. В этих случаях оперативно, без дополнительных
барьеров и ограничений будут производиться экспертизы, и,
соответственно, стройка будет тем самым поддержана.

Я хотел бы обратить особое внимание также на поддержку
различных мероприятий в сфере занятости, в сфере трудовых
отношений, в сфере социальной поддержки граждан. Прави�
тельство Российской Федерации получит дополнительное
право, которого у него сегодня нет, осуществлять, например,
дополнительную индексацию пенсий в случае необходимости.
Напомню, что сегодня по законодательству это происходит
только один раз в год, с 1 января. Для того чтобы оперативно
реагировать на ситуацию, правительство получит такое право,
это очень важно. И, как я сказал, предлагаются меры по под�
держке рынка труда и занятости: отменяются проверки в ма�
лом бизнесе на год, а в IT�секторе, который сегодня тоже нахо�
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дится в определённом напряжении, — до конца 2024 года (вы
знаете, что президентом подписан специальный указ о под�
держке этого сектора).

Также в законодательстве о закупках предусматривается
право органов исполнительной власти субъектов и муниципа�
литетов по своим контрактам в случае возникновения
форс�мажорных обстоятельств вносить изменения в сущест�
венные условия контрактов, и это тоже мера на этот год. Пре�
дусматриваются кредитные каникулы на шесть месяцев для
всех, кто имеет потребительские кредиты, — важнейшая мера
поддержки наших граждан.

Мы готовили данный законопроект вместе с другими ко�
митетами — ещё раз всем большое спасибо.

Просьба поддержать.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, пожалуй�

ста, вопросы.
Мы договорились, что выступления будут от каждой

фракции, — фракции должны уполномочить по одному челове�
ку. А что касается вопросов — пожалуйста. Есть желание? Есть.

Включите режим записи.
Покажите результаты.
Дмитриева Оксана Генриховна, пожалуйста.
Дмитриева О. Г., депутат Государственной Думы, не вхо�

дящий во фракцию.
Спасибо большое.
Скажите, пожалуйста... Ведь на самом деле нужно корен�

ное изменение всего законодательства о закупках. Тех мер, ко�
торые содержатся в законопроекте, абсолютно недостаточно,
потому что, это принципиально, нужно переходить к прямому
контрактированию и установлению новых кооперационных
связей, минуя весь этот сложный механизм тендеров. Это пер�
вый вопрос.

И второй: когда наконец будет принято решение об изме�
нении денежно�кредитной политики, об отказе от бюджетного
правила и складирования средств, доходов от нефти и газа,
в Фонде национального благосостояния, об отказе давать в ру�
ки экономическое оружие против нас?

Председательствующий. Кому вопрос? Кто ответит?
Заместитель министра, пожалуйста.
Херсонцев А. И. Уважаемая Оксана Генриховна, спасибо

за вопросы. В части закупок: вообще, в законопроекте доста�
точно большой объём полномочий, касающихся как раз воз�
можности закупки у единственного поставщика, то есть по
факту это то, о чём вы только что сказали. Что касается второй
темы, то, мне кажется, поскольку сегодня у нас отдельно стоят
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в повестке вопросы бюджетного законодательства, наверное,
было бы правильно тогда эту тему дополнительно обсудить.

Председательствующий. Пожалуйста, Куринный Алек�
сей Владимирович.

Куринный А. В., фракция КПРФ.
Спасибо, Вячеслав Викторович.
У меня тоже к Алексею Игоревичу вопросы.
Алексей Игоревич, первое. Законопроектом предусмот�

рено введение Правительством Российской Федерации неких
особенностей регулирования трудовых отношений — что под
этим понимается, в том числе в рамках взаимодействия
с трёхсторонней комиссией? Не ухудшит ли это положение
рабочих?

Второй момент, особенности установления МРОТ. Како�
вы эти особенности, что видит правительство?

Третий вопрос: планируется ли совершенствовать или
продолжить дальше реализацию механизма принудительной
регистрации лекарственных препаратов для тех компаний, ко�
торые не захотят их поставлять или, возможно, не захотят их
поставлять на территорию Российской Федерации?

Ну и четвёртый: рассматривается ли механизм национали�
зации имущества недружественной страны, а также наших
олигархов в качестве одной из антикризисных мер?

Херсонцев А. И. Уважаемый Вячеслав Викторович, мож�
но я передам слово заместителю министра труда, который тоже
здесь присутствует?

Председательствующий. Пожалуйста, конечно, вы просто
определяйтесь, кто более...

Пудов А. Н., статс�секретарь — заместитель министра
труда и социальной защиты Российской Федерации.

Спасибо за вопросы.
В отношении вопроса по тематике, связанной с трудовыми

отношениями, в частности, о праве Правительства Российской
Федерации устанавливать особенности трудовых отношений
в этот сложный период и в отношении минимального размера
оплаты труда. Напомню, что касается минимального размера
оплаты труда, действующее правило, механизм подразумевает,
что минимальный размер оплаты труда устанавливается исхо�
дя из соотношения с медианной заработной платой и делается
это с 1 января. Если ничего не делать, тогда следующее измене�
ние может быть осуществлено только с 1 января. С учётом ны�
нешней социально�экономической ситуации и необходимости
принятия оперативных решений мы считаем, что у правитель�
ства должна появиться возможность делать это в середине го�
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да, в тот момент, когда будет необходимо обеспечить повыше�
ние этого значения.

Что касается второго вопроса, то есть первого с точки зре�
ния времени. Отвечу, что мы исходим из того, что, возможно,
в условиях, когда отдельные работодатели будут испытывать
сложности, связанные с необходимостью обеспечения сохране�
ния трудовых прав, мы будем предусматривать в первую оче�
редь те связанные с регулированием трудовых отношений ме�
ры, которые позволили бы обеспечить сохранение всех работ�
ников, имеющихся у работодателя, на их рабочих местах, обес�
печив их занятость по всем тем формам, которые есть по
действующему законодательству (они общеизвестны, и мы их
сейчас ежесуточно обсуждаем и не только обсуждаем, но уже
и реализуем меры), а также с точки зрения новых форм, кото�
рые обеспечат сохранность рабочих мест, сохранность доходов
работников.

Вот это всё то, что связано с приоритетами в части трудо�
вых отношений, с их улучшением, только в этой части.

Херсонцев А. И. И по вопросу о лекарствах — первый за�
меститель министра здравоохранения.

Фисенко В. С., первый заместитель министра здраво�
охранения Российской Федерации.

Глубокоуважаемые коллеги, у нас механизм принудитель�
ного лицензирования впервые заработал в конце 2020 года
и успешно себя показал в 2021 году. Это позволило в короткие
сроки и по значительно меньшей цене обеспечить население
противовирусными лекарственными препаратами. Мы полага�
ем, что эта хорошая практика и в дальнейшем будет приме�
няться в случае необходимости.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Дёмин Александр Вячеславович, фракция

"НОВЫЕ ЛЮДИ".
Дёмин А. В., председатель Комитета Государственной

Думы по малому и среднему предпринимательству, фракция
"НОВЫЕ ЛЮДИ".

Вопрос Алексею Игоревичу.
Законопроектом предлагается вернуть меры поддержки,

введённые два года назад на фоне пандемии, и дополнить их
новыми послаблениями для граждан, бизнеса, финансовых ор�
ганизаций. Во время пандемии наиболее востребованной ме�
рой поддержки МСП были прямые ежемесячные выплаты на
заработную плату — планирует ли правительство возобновить
применение указанной меры?

Херсонцев А. И. Уважаемый Александр Вячеславович,
спасибо за вопрос. Данный законопроект, безусловно, этой
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темы не касается, но и в прошлый раз она вводилась не зако�
ном. Но здесь я тоже подчеркнул бы, что все пакеты мер, над
которыми сейчас работает правительство в сотрудничестве
и с депутатами, и с бизнесом, и с общественными объедине�
ниями, как раз обсуждаются той комиссией, о которой я ска�
зал. И думаю, что было бы правильно сейчас этот пакет сфор�
мировать, то есть дождаться его формирования, участвуя
в этой работе.

Председательствующий. Пожалуйста, Максимов Алек�
сандр Александрович, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Подготовиться Хамзаеву.
Максимов А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Вопрос заместителю министра.
Уважаемый Алексей Игоревич, сегодня очень многие

российские предприятия, и большие, и малые, и крупные,
и средние, сталкиваются с тем, что их иностранные контр�
агенты отказываются возвращать валютную выручку за по�
ставленные товары и услуги. К сожалению, Федеральная на�
логовая служба реагирует на это в соответствии с прежним
протоколом, то есть немедленно блокируются счета наших
компаний, возбуждаются административные дела. Вот дан�
ный законопроект позволит каким�то образом внести опреде�
лённые коррективы в деятельность налоговой службы или
это будет следующий шаг?

Херсонцев А. И. Спасибо большое за вопрос. Конкретно
этот законопроект вопросов валютного регулирования и нало�
гового регулирования не касается, но в целом тематика, как оп�
тимизировать валютное и налоговое регулирование в текущих
условиях, безусловно, обсуждается.

Председательствующий. Пожалуйста, Хамзаев Бийсул�
тан Султанбиевич.

Хамзаев Б. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо, Вячеслав Викторович.
У меня такой вопрос. Алексей Игоревич, вот у вас здесь

написано по поводу лицензирования медицинских препаратов.
А учитываете ли вы при этом такую проблему, как суррогаты
алкогольные, которые через так называемый медицинский
спирт?.. Вот эта "Календула", опять�таки "Боярышник" и про�
чее, прочее. Мы только выстроили, что называется, систему
двух ключей, когда лицензию им выдают Минпромторг и Ро�
салкогольрегулирование, подведомственное вам, — а не полу�
чится ли так, что сейчас мы пойдём по пути упрощения и мо�
жем немножко себе навредить в этом вопросе?

Приведу в пример ООО "Гиппократ", Самарская область,
Ульяновская область. Я лично неоднократно выезжал, и мы их
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закрывали: в день 300 тонн чистого спирта, а это тоже по бума�
гам медицинский спирт, препараты. Как бы спасаем, помогаем,
а... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Коллеги, укладывайтесь. Ответ
сейчас дадут.

Пожалуйста.

Херсонцев А. И. Спасибо большое за вопрос. Безусловно,
меры по упрощению и оптимизации направлены на то, чтобы
в первую очередь снизить издержки действующих предпри�
ятий, тех предприятий, которые сейчас работают. В связи
с этим тем предприятиям, которым уже выданы лицензии, мы
предполагаем лицензии продлевать. Мы предполагаем меньше
проверять их, но это не означает, что они не должны соблюдать
действующее законодательство.

Кроме того, в части оптимизации процедур, связанных
с выводом на рынок лекарственных препаратов, мы здесь тех
рисков, о которых вы говорите, тоже не усматриваем. Просто
процедуры вывода препаратов будут более короткими, сокра�
щёнными, более оптимальными.

Председательствующий. Пожалуйста, Драпеко Елена
Григорьевна, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ...".

Подготовиться Занко.

Драпеко Е. Г., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА
ПРАВДУ".

Уважаемый Алексей Игоревич, нас очень обеспокоило
стремление проводить строительные работы на объектах куль�
турного наследия без проведения историко�культурной экс�
пертизы. Нам представляется, что это приведёт к прямо проти�
воположному, к обратному эффекту. Если остаётся всё осталь�
ное законодательство, то в случае, допустим, строительных ра�
бот, которые наталкиваются на объект культурного наследия
археологический, все работы должны быть остановлены и про�
ведены спасательные работы. Мы это имели, когда строили
"Тавриду" в Крыму, в других местах. Поэтому мы считаем, что,
когда разрабатывается предпроектная документация, там обя�
зательно должна быть экспертиза. И нельзя давать нашему
строительному лобби право уродовать наши объекты культур�
ного наследия. Нам очень хотелось бы, чтобы вы услышали на�
шу озабоченность!

Херсонцев А. И. Елена Григорьевна, если можно, ответит
заместитель министра строительства.
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Иванова С. В., статс�секретарь — заместитель минист�
ра строительства и жилищно�коммунального хозяйства Рос�
сийской Федерации.

Добрый день, уважаемые коллеги! Спасибо за вопрос.
Мы не предполагаем отказа от проведения историко�культур�
ной экспертизы. Уже несколько лет ведётся работа правитель�
ства по сокращению административных процедур в строи�
тельстве, и есть такая "дорожная карта" — "Реинжиниринг
правил промышленного строительства", — которой предпола�
гались мероприятия по оптимизации в рамках "одного окна"
процедуры проведения экспертиз. Речь идёт о том, чтобы уп�
ростить подачу документов, оптимизировать сроки, синхро�
низировать сроки проведения этих процедур. Именно в этой
логике мы двигаемся — необходимо сократить сроки строи�
тельства не за счёт качества или нарушения требований ох�
ранного законодательства, а за счёт оптимизации и синхрони�
зации всех процедур.

Председательствующий. Пожалуйста, Занко Ольга Ни�
колаевна, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Подготовиться Буцкой.
Занко О. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Алексей Игоревич, законопроект важный, но давайте не

забывать про социально ориентированные некоммерческие
организации, их роль сегодня особенно важна. Вот прямо сей�
час, в эту минуту, представители НКО, волонтёры участвуют
в оказании гуманитарной помощи, помогают беженцам, бо�
рются в социальных сетях с фейками, которые распространя�
ются. Мы помним, как во время пика пандемии коронавируса
наряду с малым и средним бизнесом были поддержаны и со�
циально ориентированные НКО. Уверена, что мы сможем
распространить как минимум мораторий на проверки также
на социально ориентированные некоммерческие организа�
ции, чтобы они могли сегодня сосредоточиться на оказании
помощи людям.

Херсонцев А. И. Спасибо большое, Ольга Николаевна, за
вопрос. Конечно, вы подняли важнейшую тему, тем более что
наше министерство как раз отвечает за развитие так называе�
мых СОНКО. Полномочия, которыми наделяется правитель�
ство в рамках предлагаемого законопроекта, безусловно, по�
зволят сделать те вещи, о которых вы сказали. Кроме того, как
я уже отмечал, это лишь самый первый пакет предложений, са�
мый оперативный. Я думаю, что в рамках последующих паке�
тов мы, безусловно, вместе с вами эту тему поднимем и проду�
маем, как сделать то, о чём вы говорите.
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Председательствующий. Пожалуйста, Буцкая Татьяна
Викторовна.

Подготовиться Кузнецову Андрею Анатольевичу.
Буцкая Т. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Добрый день! У меня вопрос к вам, Алексей Игоревич, или

к вашим коллегам. Мы уже сейчас поговорили про МРОТ, но
в статье 14 проекта федерального закона есть ещё особенности
выплат пенсий, особенности правового регулирования в сфере
оказания государственной социальной помощи отдельным ка�
тегориям граждан и их защиты и особенности исчисления и ус�
тановления величины прожиточного минимума в целом по
Российской Федерации на душу населения и по отдельным со�
циально�демографическим группам населения. Вот скажите,
пожалуйста, что вы подразумеваете под этими особенностями,
есть ли они уже, то есть готовы ли они к реализации, или это
ещё на стадии разработки?

Пудов А. Н. Спасибо за вопрос, Татьяна Викторовна. Это
действительно полномочия правительства на этот сложный пе�
риод, которые необходимы, чтобы принимать оперативные ре�
шения, касающиеся вопросов, связанных с индексацией соци�
альных пенсий, в том числе связанных с необходимостью уве�
личения (при обосновании) страховых пенсий, в том числе
связанных с применением мер социальной поддержки. Конеч�
но же, в первую очередь это касается расширения мер социаль�
ной поддержки с сохранением условий или созданием таких
условий, чтобы они охватывали большее количество людей,
которые будут нуждаться в таких мерах социальной поддерж�
ки. То есть речь идёт о наделении Правительства Российской
Федерации социально значимыми полномочиями на этот пе�
риод, тогда будет возможность создавать дополнительные ме�
ханизмы социальной защиты наших граждан.

Председательствующий. Пожалуйста, Кузнецов Андрей
Анатольевич, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ...".

Подготовиться Останиной Нине Александровне.
Кузнецов А. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Вопрос представителям правительства.
Вот комплекс мер во многом пересекается с тем комплек�

сом мер, который использовался во время пандемии. В ходе
пандемии были и отрицательные последствия этих мер, в част�
ности, это касается коммунального комплекса. Освобождение
от проверок управляющих компаний, малого и среднего бизне�
са привело к тому, что люди лишились инструментов контроля
и защиты своих прав. Вот как это будет в нынешнем виде вы�
глядеть?
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И второй момент, по культурному наследию. Представи�
тель правительства, мягко говоря, лукавит. Вот статья 14, часть
1, пункт 9, здесь чётко написано: "без дополнительного прове�
дения государственной экологической экспертизы, государст�
венной историко�культурной экспертизы". Зачем вы обманы�
ваете депутатов?

Херсонцев А. И. Уважаемый Андрей Анатольевич, начну
со второго вопроса. Второй вопрос касается тех случаев, когда
необходимо в связи с вводимыми санкциями или отказами
контрагентов из недружественных стран поставлять опреде�
лённые материалы, определённые изделия, которые необходи�
мы для стройки. В этих случаях устанавливаются особенности,
когда стройку можно не останавливать, продолжать строитель�
ство, не проводить заново те или иные экспертизы, но при этом
всё равно обеспечивать безопасность за счёт особенностей.

Что касается первого вопроса, то напрямую сейчас в зако�
нопроекте предлагается установить только прямой мораторий
на плановые проверки. Отдельно предлагается дать правитель�
ству полномочие устанавливать иные особенности контроля
(надзора), в рамках которых, я думаю, та тема, которую вы под�
няли, и предложения Минстроя, когда он их будет формулиро�
вать по акту правительства, могут быть определённым образом
учтены и какие�то выводы могут быть сделаны.

Председательствующий. Пожалуйста, Останина Нина
Александровна, фракция КПРФ.

Подготовиться Плякину Владимиру Владимировичу.
Останина Н. А. Спасибо.
Уважаемый Алексей Игоревич, я ещё раз прошу возвра�

титься к пункту 16 статьи 14, которым правительство наделя�
ется правом принятия решений для правового регулирования
в сфере социальной защиты отдельных категорий граждан. Вот
сегодня к отдельным категориям относятся граждане, права
которых защищаются законами "О ветеранах", "О социальной
защите инвалидов...", "О социальной защите граждан, подверг�
шихся воздействию радиации вследствие катастрофы на Чер�
нобыльской АЭС", о поддержке детей�сирот, ну и реликтовым
указом президента от 1992 года о государственной поддержке
многодетных семей. Поэтому, когда вас попросили раскрыть
понятие, сказать, что такое "отдельные категории", ответ, чест�
но говоря, ни меня, ни моих коллег не удовлетворил. Большее
количество людей...

Вопрос: к этому большему количеству людей относятся
семьи, которые имеют детей, попадают они в этот круг или нет,
все российские семьи с детьми вне зависимости от количества
детей, возраста детей и так далее?
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Пудов А. Н. Спасибо за вопрос. Конечно же, когда мы
формулировали фразу, которая в законопроекте звучит как
"отдельные категории граждан", мы воспроизводили текущее
законодательство. Напомню, что, когда мы говорим об отдель�
ных категориях, это не ограничивает именно с точки зрения
статуса в том числе семьи с детьми. Поэтому ответ на вопрос
о том, будут ли меры касаться в том числе и этой категории, та�
кой: будут, безусловно, после подробного обсуждения в том
числе с применением механизма, как правильно сегодня было
отмечено, Российской трёхсторонней комиссии.

Председательствующий. Плякин Владимир Владимиро�
вич, фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".

Подготовиться Нилову Олегу Анатольевичу.
Плякин В. В., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Добрый день! В части регистрации медицинских изделий

мы поддерживаем принятие антикризисного пакета, которым
решается большое количество важных и острых вопросов как
для бизнеса, так и для населения страны, в том числе упроща�
ется порядок регистрации и обращения медицинских изделий
в случае их дефектуры либо риска возникновения дефектуры.
При этом предпринимательское сообщество ставит вопрос
о том, чтобы в развитие этой темы упростить процедуру реги�
страции для всех медицинских изделий, а также сократить сро�
ки их регистрации. Как вы относитесь к внесению в ближайшее
время соответствующих изменений в законодательство?

Фисенко В. С. Спасибо большое. Мы же все понимаем,
что то, что сейчас предложено, — это первый шаг, нам нужно
сейчас проработать критерии, чтобы определить как раз вот
эти риски. После первого шага, конечно, будет сразу обсуж�
даться и следующий.

Председательствующий. Нилов Олег Анатольевич, фрак�
ция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ...".

Подготовиться Хинштейну Александру Евсеевичу.
Нилов О. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА

ПРАВДУ".
У меня ко всем докладчикам вопрос, обращение.
Уважаемые коллеги, сейчас, пожалуй, самой большой про�

блемой будет трудоустройство огромного количества наших
граждан, которые уже потеряли работу в связи с закрытием
многих западных компаний, ну и с возникшими по разным
причинам сложностями у нашего бизнеса. Где ваше предложе�
ние о пособии по безработице, о достойном пособии по безра�
ботице, а не о полутора, не о двух, трёх, пяти тысячах рублей?
Вот о чём нужно сейчас говорить! Мы своё предложение сдела�
ем: минимум размер потребительской корзины. Не какой�то
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МРОТ, посчитанный непонятно как, а размер потребительской
корзины! Если нужно, индексируйте каждый месяц, но выпла�
чивайте людям пособия по безработице — вот главное предло�
жение или даже требование. Прокомментируйте.

Пудов А. Н. Спасибо за вопрос, Олег Анатольевич. Зако�
нопроект, который сейчас обсуждается в Государственной Ду�
ме, касается полномочий Правительства Российской Федера�
ции, направленных как раз на то, чтобы реализовать ровно те
мысли, которые вы только что высказали, в том числе в отно�
шении изменения размеров различного рода пособий. Это пер�
вый шаг. У правительства появляется полномочие, чтобы опе�
ративно такие решения принимать. Эти решения сейчас под�
робно обсуждаются, в том числе с учётом тех предложений, ко�
торые формулируются Государственной Думой, и, безусловно,
мы эти решения будем подробно обсуждать, но делать это бу�
дем оперативно.

Председательствующий. Пожалуйста, Александр Евсее�
вич Хинштейн, "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Хинштейн А. Е., председатель Комитета Государствен�
ной Думы по информационной политике, информационным
технологиям и связи, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Спасибо. У меня вопрос к представителям правительства.
Коллеги, в законопроекте это не отражено, но хотелось бы

понять, какие меры вы намерены принимать для того, чтобы
обуздать, ограничить рост цен на стройматериалы? У нас на
30 процентов поднялась стоимость деревянных материалов,
у нас на 40 процентов поднялась стоимость металла, притом
что всё это производится в России, на экспорт вывоз теперь ог�
раничивается. И у нас складывается чёткое ощущение, что это
ценовой сговор. Должны быть механизмы ограничения такого
роста цен, ведь это повлечёт за собой остановку строек.

Мне кажется, Вячеслав Викторович, это, вообще, тема,
которую Государственной Думе следовало бы рассмотреть
серьёзно. Я вчера обсуждал с министром строительства Ире�
ком Файзуллиным эту тему, знаю, что Минстрой, Минпром�
торг меры принимают, что они обеспокоены этой ситуацией,
но, мне кажется, и депутаты, и граждане должны знать об этой
работе.

Иванова С. В. Спасибо за ваш вопрос. У нас в рамках зако�
нопроекта предусмотрена возможность изменения существен�
ных условий контракта, это в том числе касается и стоимости.
Эта мера позволит...

Председательствующий. О другом сказал Хинштейн. Вот
вы скажите, пожалуйста, сколько стоит куб доски и сколько он
стоил?
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Иванова С. В. Извините, не смогу сейчас такие конкрет�
ные данные привести. Действительно, работа с Минпромтор�
гом ведётся, и сейчас не законодательные меры...

Председательствующий. Коллеги, понятно, что работа ве�
дётся, но, когда вы будете знать, сколько стоит куб доски, тогда
поймёте, в чём суть проблемы. (Аплодисменты.)

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Какой профессионализм? Надо

знать ситуацию на местах — никто не мешает! Если вчера доска
стоила 7 тысяч за куб, то сейчас она стоит 20 тысяч.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Да! А единственная возмож�

ность у наших коллег из правительства вести диалог с общест�
вом — прийти в Думу и ответить на вопросы, и к ним надо гото�
виться.

Что касается металла, ситуация такая же. Хинштейн в чём
прав? Скажите, пожалуйста, а что произошло? Лес наш, дос�
ка — производная из кругляка, понятно, что при изготовлении
пиломатериалов распиловка происходит, причём заработная
плата у тех, кто работает на пилорамах, не выросла. Откуда то�
гда такая стоимость�то? Сейчас вот санкции — по идее, всё
должно не вырасти в цене, а подешеветь.

Так, Александр Евсеевич? Так! В отношении металла та�
кая же ситуация. Нам надо развивать внутренний спрос, внут�
ренний рынок — об этом говорит Александр Евсеевич. Как бу�
дете делать? Почему рост цен по этим двум категориям?

Такая же ситуация по удобрениям. Кашин молчит — поче�
му молчит? Сговор тоже? (Оживление в зале.)

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Фракция КПРФ начинает за�

щищать своего функционера, понятно.
Молчит Гутенёв — почему молчит Гутенёв?
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Хинштейн не молчит, это со�

весть ваша!
Коллеги из правительства, есть предложение: у депутатов

каждый месяц региональная неделя, так что берите за свой счёт
и вместе с депутатами — в регионы, где проходят встречи с из�
бирателями. Тогда вы поймёте, о чём речь идёт! (Аплодисмен�
ты.) Мы же с вами сейчас единое целое — Дума утверждает ми�
нистров, министры вас назначают заместителями, — поэтому
нам важно, чтобы вы были эффективными, об этом речь идёт!
Все современные, языки выучили, KPI, многое другое, но, ко�
гда не знаем жизни на местах, это всё не поможет в решении во�
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просов. Так или нет? Так! И предложение Александра Евсееви�
ча своевременное.

Давайте поручим Олегу Викторовичу Морозову, предсе�
дателю Комитета по контролю, и Александру Дмитриевичу
Жукову, чтобы на следующей неделе были приглашены пред�
ставители правительства, отвечающие за ценовую политику,
контроль в этой части, ФАС, ну и, конечно, представители от�
раслевых министерств. Ну уж эти�то вопросы, коллеги, сейчас,
в ситуации, в которой мы оказались, точно должны быть реше�
ны с учётом понижения цен. А так получается: заработная пла�
та у тех, кто работает в металлургии, не растёт, у рабочего клас�
са, а доходы�то отрасли растут! А за счёт кого? Одно дело, ко�
гда экспорт развивается, понятно, а если экспорт уменьшает�
ся — здесь�то почему цена должна расти? Вот об этом
поговорим.

У нас дополнительные заседания будут 10�го и 11�го — да�
вайте определимся, Олег Викторович, Александр Дмитриевич,
и пригласим наших коллег.

А предложение поехать и пообщаться в избирательные ок�
руга... Используйте, коллеги, используйте такую возможность!
Пишите бумагу, чтобы министр отпустил заместителей за свой
счёт с вами в командировку.

Коломейцев Н. В. Почему? Там можно региональное со�
вещание провести.

Председательствующий. Николай Васильевич, уйдите от
старых партийных идеологем. Совещание в Москве, а вот про�
ведите совещание в Шахтах!

Коломейцев Н. В. Не в Москве, а в регионе!
Председательствующий. В регионе — вот и проводите!

Только не в Ростове, а там, где нет у вас комфортабельного по�
мещения администрации, — во дворах, двор — единица полити�
ческого пространства. Двор — вот во дворе и обсудите!

Харитонов, видите, сразу оживился, потому что он пони�
мает, о чём речь идёт. Он вечный!

Коллеги, вопросы завершены. Харитонову лучше слово не
давать, иначе мы не защитим тех, кто к нам пришёл. Он слиш�
ком мощно может высказаться.

Кто хотел бы выступить?
Включите режим записи.
У нас по одному выступлению от каждой фракции.
Предложение Хинштейна поддерживаем, коллеги?
Из зала. Да!
Председательствующий. Поддерживаем.
Александр Евсеевич, подключайтесь к работе.
Покажите список.
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Нилов Ярослав Евгеньевич, фракция ЛДПР; Коломейцев
Николай Васильевич, КПРФ; Миронов Сергей Михайлович,
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ...".

Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной
Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, фрак�
ция ЛДПР.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Рассматривая данный законопроект, можно дискутировать от�
носительно формулировок, предложенных мер поддержки
и прочего, но не то время сейчас.

Мы в ЛДПР считаем: необходимо сегодня рассмотреть
в трёх чтениях законодательную инициативу, чтобы она быст�
рее начала работать и у правительства, если говорить про соци�
альную сферу, было право вносить соответствующие корректи�
вы в основные параметры, которые регулируют всю социаль�
ную сферу, поддерживать бизнес, осуществлять лекарственное
обеспечение наших граждан.

Эту законодательную инициативу мы могли бы и не рас�
сматривать, если бы ситуация развивалась по�другому. А она
развивалась бы по�другому, если бы прежде всего украинская
сторона более осознанно относилась к своим действиям, к сво�
ему бездействию, слышала бы намёки и понимала, чего можно
ждать. Несколько лет назад Президент России Путин в одном
из своих выступлений чётко определил одну из своих жизнен�
ных позиций, он сказал: улицы Санкт�Петербурга в детстве ме�
ня научили, что, если драка неизбежна, надо бить первым. И он
подчеркнул, что та специальная операция, которая сегодня
проводится, она была неизбежна. Это раз.

Второе. Лидер ЛДПР на протяжении всех восьми лет не�
однократно подчёркивал, что ждёт Украину в том случае, если
они будут продолжать такую свою политику. И мы видели — на
прошлом заседании мы просматривали видеоролик с участием
Жириновского, — как он был прав, и подобные ролики есть
в Интернете, есть, самое главное, в истории. Давайте посмот�
рим ещё один из них, то, что он говорил в 2018 году о перспек�
тивах для украинского руководства и для всей Украины в слу�
чае, если они будут продолжать такую свою политику.

Прошу включить видео. (Идёт видеотрансляция.)
Всё, спасибо.
Вот это было одно из пророческих выступлений Жири�

новского в 2018 году, где он предупредил, — так, к сожалению,
и получилось. И сегодня больно смотреть в глаза детей, стари�
ков, женщин, которые сейчас являются беженцами и едут
в Россию из Донбасса спасаться, из других городов, из разных
городов Украины.
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То, что предлагается сегодня правительством, — это меры,
которые действительно необходимы, они хорошие, мы их вся�
чески поддерживаем. Самое главное, государство обязано вы�
полнить все социальные обязательства, а для этого должны
быть все инструменты, чтобы оперативно реагировать на то,
что происходит. Кстати, если бы такие полномочия были у пра�
вительства, можно было бы — в связи с тем, что мы, принимая
осенью прошлого года бюджет, не доиндексировали до конца
пенсии получателям страховых пенсий, потом пришлось доин�
дексировать, — решить это на уровне правительства, а не спе�
циальным законом, и это всё можно было бы сделать оператив�
нее. Поэтому абсолютно правильное предложение, для того
чтобы все социальные параметры можно было оперативно ме�
нять с учётом того, что происходит.

Но этого, на наш взгляд, недостаточно. Что касается ключе�
вой ставки, мы считаем, что поднимать ключевую ставку до 20
процентов — это неверное решение. Мы считаем, что, наоборот,
её нужно сегодня снижать до минимальных размеров. Надо
фиксировать стоимость национальной валюты, чтобы не проис�
ходило то, что сегодня происходит. Мы считаем, что законода�
тельно необходимо увеличить сумму вклада, которая подпадает
под гарантии страхования вкладов, минимум до 3 миллионов
(сегодня — больше миллиона).

Мы считаем, что необходимо усилить пропагандистскую
и разъяснительную работу и не допускать панику, ведь мы ви�
дим, как сегодня специально вбрасывают, в том числе со ссыл�
кой на Государственную Думу, различные панические, прово�
кационные информационные сообщения, которые побуждают
людей бежать в банк, снимать деньги, выстраиваться в очередь
в банкомат. Сегодня каждый человек — источник информации,
всё это снимается на камеру, выкладывается в соцсети, обсуж�
дается, и происходит некая цепная реакция. И конечно, такими
действиями мы сами (я имею в виду, что мы — это общество)
определённый урон и беспокойство вносим, поэтому это нуж�
но всячески разъяснять и останавливать.

Посмотрите, как сегодня развивается дистанционная тор�
говля и как сегодня развиваются различные сервисы, где граж�
дане имеют возможность торговать различной своей продук�
цией, своими товарами, своими излишками. Нам надо дать
право гражданам торговать бесплатно, для этого надо создать
специальные рынки и ярмарки. Это, во�первых, будет содейст�
вовать росту занятости, а во�вторых, даст дополнительный до�
ход гражданам, тем, у кого есть излишки, кто может произво�
дить свою продукцию и предлагать её потребителям.
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Мы должны с пониманием относиться к тому, что сегодня
ряд компаний уйдёт с российского рынка, а это приведёт
к росту безработицы. Правильно сегодня поднимался вопрос
относительно пособий по безработице: действительно, они се�
годня крайне низкие. Во время пандемии они были временно
доведены до максимальных значений — на уровень мини�
мального размера оплаты труда. У правительства и сегодня
есть такое право, но после принятия этого закона будет ещё
больше возможностей для манёвра, поэтому в этой части надо
поддерживать. Но центрам занятости необходимо усилить ра�
боту: надо понимать, что безработица есть, сегодня официаль�
ная безработица составляет меньше миллиона, она явно будет
расти, но у нас есть сферы, где требуются трудовые ресурсы,
например сельское хозяйство, и очевидно, что продукция
сельхозпроизводителей, особенно сегодня, будет ещё более
востребована.

Если резюмировать, что хотелось бы отметить. Ситуация
да, непростая. Мы столкнулись с самыми серьёзными вызова�
ми, наверное, за последние много, много лет. Нам необходимо
всем вместе сжать кулаки, мобилизоваться, двигаться вперёд
и понимать — даже не понимать, это известная истина, — что
только под сильным давлением уголь превращается в алмаз
и кирпич тем крепче, чем больше его обжигают. Мы справимся
со всеми трудностями, но как, в какой степени и с какой скоро�
стью — зависит от каждого из нас, в том числе от каждого из
присутствующих здесь, в зале.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо, Ярослав Евгеньевич.

Спасибо за то, что вы Владимира Вольфовича нам подклю�
чили.

Коллеги, давайте пожелаем ему здоровья, чтобы быстрее
вернулся! (Аплодисменты.)

Слово предоставляется Коломейцеву Николаю Василье�
вичу, фракция КПРФ.

Подготовиться Миронову Сергею Михайловичу, Нечаеву
и Топилину.

Коломейцев Н. В. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�
жаемые коллеги! Мне кажется, с этой трибуны и в зале пока не
звучит обеспокоенность часом "Ч", который уже настал. И сла�
бость, с нашей точки зрения, подготовки правительства изло�
жена в этих слабых предложениях.

В чём суть предложений? Суть заключается в двух пред�
ложениях: дать максимальную свободу правительству и ЦБ.
Объясняю. Я вам с этой трибуны, когда вы покупали за госу�
дарственные деньги государственный пакет акций у ЦБ для

153



правительства, говорил, я вам объяснял, что из 48 процентов
акций, находящихся в свободном обращении, 46 процентов —
у американцев и британцев. Разве нет? Только за 2020 год они
получили дивидендов 475 миллиардов. Многие из вас не зна�
ют, что 49 процентов акций "Газпрома" находится в американ�
ских депозитарных расписках, и вот по этим АДР получили за
2020 год 300 миллиардов рублей дивидендов. Я могу продол�
жать, у меня есть полный анализ. Я вам с этой трибуны говорил
и показывал ответ Минфина на мой запрос о том, что 5 трил�
лионов дивидендами вывозят в офшоры. Вот здесь говорят:
дать амнистию капиталам. Никто вам ни одного цента назад не
даст вывезти, потому что все счета офшорных компаний обслу�
живаются американскими и британскими банками! Я вам это
говорю в сто пятьдесят первый раз!

Поэтому, с нашей точки зрения, нам надо что сделать? Да,
правильная мера, 1 триллион рублей — на выкуп акций. Пока
на спаде — 75 процентов падение акций Сбера, — выкупите, вы�
купите то, что должно принадлежать государству!.. Акции "Газ�
прома": не хотят дармовые дивиденды получать — национали�
зировать! Почему вы этого боитесь? Они национализировали
наши золотовалютные резервы! Я вам с этой трибуны в декаб�
ре говорил, просил: поддержите, пожалуйста, протокольное по�
ручение (это дополнительная информация для вас) о том, по�
чему с 1 апреля 2019 года, фактически два года, вывозится зо�
лото, ни одной унции не попадает в хранилище. Вывозится ку�
да? Нашему врагу — в Лондон! Всё вывезено в Лондон — для
чего? Для того, чтобы кто�то получил 18,9 миллиарда долларов
прибыли и оставил там, понимаете? Смотрите дальше (они же
не дураки!): у нас золота, наших золотовалютных резервов, ко�
торые сегодня остались только и греют нам душу, — 20 процен�
тов, у Франции и Германии — по 70 процентов, американцы
и китайцы имеют по 11 тысяч тонн золота в хранилищах. Они
вчера могут отказаться от своих бумажных денег — и вы оста�
нетесь на бобах, вам назовут новую валюту! Поэтому мы счита�
ем, что в данных документах отсутствует обеспокоенность ча�
сом "Ч".

Необходимо изменить денежно�кредитную политику. То,
что делает Центробанк после обращения, как я понял, Ходор�
ковского... А вы, если не видели, Вячеслав Викторович, по�
смотрите: Центробанк принял решение об увеличении про�
центной ставки в два с лишним раза после вечернего обраще�
ния Ходорковского к Чубайсу, к Кудрину и далее по списку, мо�
жете посмотреть. С моей точки зрения, если Владимир
Владимирович не найдёт нового Берию, то нам могут предста�
вить нового Керенского, понимаете? Здесь надо провести рас�
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следование, на каком основании Центральный банк и наше фи�
нансовое министерство внедрили нам бюджетное правило. Что
это такое? Бюджетное правило — это не что иное, как реквизи�
ция наших нефтяных доходов от развития страны! И сегодня
те, кто тут плясал и шутил, должны ответить, по чьему поруче�
нию это бюджетное правило принималось! И нам надо в числе
этих антикризисных мер принять первое решение: отказаться
от бюджетного правила. Второе, вам необходимо понять: если
вы не отмените тридцатипроцентные кредиты, то остановите
всё, что ещё работает. Необходимо взять за практику связан�
ные кредиты или бюджетные ссуды. Вы должны дать оборот�
ные средства, чтобы сохранить рабочие места и нарастить про�
изводство нашей продукции.

Вы здесь все приобщались к победам сельского хозяйства.
Дорогие мои, через неделю уже во многих регионах юга начи�
нается посевная, а у нас что происходит? У нас все говорят: ой,
сельское хозяйство — локомотив, молодцы! А что вы творите?
За прошлый год на 70—150 процентов рост цен на удобрения.
Семенной материал — это безопасность наша, но многие не
знают, что у нас больше половины семенного материала заку�
пается за валюту. Мы тут хвастались, что мы порешали вопро�
сы животноводства, — а я вам докладываю, что для комбикор�
мовых заводов добавки все закупаются за валюту и всё будет
остановлено, понимаете?!

Вячеслав Викторович, поэтому я нижайше прошу, обраща�
юсь: должны быть созданы отраслевые рабочие группы (вы ме�
ня не поняли, но вот Алексей Васильевич вам скажет). В этой
отраслевой группе должны быть отраслевые ассоциации,
должны, безусловно, руководить представители отраслевого
министерства, которое за это отвечает, должны быть финансо�
вые институты. И надо вырабатывать меры, которые должны
дать возможность в ручном режиме оживить работу, дать воз�
можность найти в цепочке поставки то, что нам заморозили.
У нас все цепочки логистические и все кооперационные связи
сейчас будут разрушены.

Мы с вами приветствовали многие вопросы расширения
связей с Западом — сейчас мы это будем в полной мере черпать.
Нам надо найти альтернативные каналы поставок, но самое
главное — надо подумать, как нам сделать так, чтобы наши
деньги, отнятые... Мы их не вернём сегодня, но нам надо поду�
мать над тем, чтобы кредитные институты работали наконец на
страну, может, даже поставить вопрос о замене председателя
Центробанка, который в принципе не сохранил собранные ко�
лоссальные золотовалютные резервы и нанёс удар в спину в са�
мый неподходящий момент (аплодисменты), 3 триллиона сжёг
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за два дня! Вы понимаете или нет?! Какой же дурак проводит
торги во время, когда вам объявили войну? Ну это можно толь�
ко корпоративным сговором назвать.

Мы меры поддержим, но считаем их крайне слабыми.
Спасибо за внимание.
И вот она причина — почитайте журнал... (Микрофон от�

ключён.)
Председательствующий. Николай Васильевич, спасибо

за яркое выступление.
Давайте будем исходить из того, что ваше предложение по

отраслевым рабочим группам правильно было бы реализо�
вать — вот здесь Владимира Ивановича Кашина нет — в рамках
Комитета по аграрным вопросам. Дальше посмотрим эффек�
тивность (вы правильно сказали, Алексей Васильевич Горде�
ев — профессионал, Кашин, ваш коллега по фракции, — про�
фессионал), если будет очевидна эффективность, тогда и дру�
гие комитеты начнут заниматься этим же, хотя никто этого не
запрещает, полномочия есть.

В сегодняшней ситуации, понятно, надо и контролиро�
вать, и вопрос ставить ребром, но, коллеги, если у нас есть что
обсуждать в рамках наших возможностей, давайте это сделаем.
В ближайшее время руководитель Центрального банка пред�
ставит нам новых членов банковского совета — вот и зададите
вопрос. А сейчас надо помогать ей, поддерживать, делать всё,
чтобы преодолеть вызовы. Политическая дискуссия хороша,
когда стабильность и всё хорошо, а сейчас надо плечо подстав�
лять друг другу.

Пожалуйста, Миронов Сергей Михайлович.
Подготовиться Нечаеву.
Миронов С. М., руководитель фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Только что Николай Васильевич абсолютно правильно гово�
рил, и практически всё, что он говорил, мы, наша фракция, под�
держиваем. Николай Васильевич в том числе говорил о тради�
ционных в нашей стране вопросах: кто виноват и что делать?
Кто виноват — разделяю его точку зрения. Некоторые аспекты
того, что делать, он тоже правильно отметил, но я продолжу
именно про это.

Хочу начать с того, что наша фракция, безусловно, поддер�
жит все эти инициативы правительства — абсолютно правиль�
ные, но недостаточные, здесь я также с Николаем Васильеви�
чем согласен.

И сразу хочу сказать, что мы будем вносить поправку, даже
если будет короткое время на рассмотрение, потому что пункт 9
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статьи 14 этого законопроекта — это тема, о которой говорила
Елена Григорьевна, что отменяется экспертиза, — мы считаем,
абсолютно неправильный. Надо тоже понимать, что сейчас оп�
ределённые — и значительные — полномочия мы правительству
готовы дать, но здесь тоже нужно думать о том, что будет проис�
ходить.

Сегодня фактически мы говорим о начале мобилизацион�
ной экономики в нашей стране, это очевидно, и проведение
специальной военной операции по демилитаризации и денаци�
фикации Украины, которую одобрил и объявил президент, мы
поддерживаем. Вчера я в Государственной Думе собрал совет
ветеранов боевых действий: они все единогласно поддержива�
ют, но тоже говорят о необходимости решения социальных
проблем, в том числе социальных проблем защитников нашей
Родины.

И здесь, говоря уже об экономических вопросах, конечно,
мы должны раз и навсегда покончить с так называемой офшор�
ной аристократией. В связи с этим я убеждён, что в целом, го�
воря о задачах правительства, надо забыть о тех либеральных
идеях, о тех постоянных экивоках на Запад, дескать, вот как
они там всё делают, на пресловутую рыночную экономику, ко�
торая якобы невидимой рукой рынка всё давным�давно долж�
на была расставить по местам, но, как мы знаем, она пошарила
и шарит до сих пор в карманах у наших граждан, и похоже, что
у некоторых чиновников и в головах эта невидимая рука рынка
хорошо пошарила. Поэтому, говоря о конкретике, мы считаем,
что нужна соответствующая мера в отношении собственности,
которая сейчас работает на офшоры, — нужно национализиро�
вать её как бесхозную. Дать полгода на возврат всех средств
и всех материальных ценностей в Россию, если нет, то всё это
должно быть национализировано, в том числе собственность
представителей тех стран Запада, которые сегодня вводят так
называемые санкции против нас.

Самое время переходить на полный расчёт за энергоноси�
тели в рублях. Какой смысл нам зарабатывать евро и доллары,
которые мы не сможем никуда потратить и на которые не смо�
жем ничего сделать?

Что касается встречных санкций. Я уже говорил публич�
но, что у нас действительно и газ, и нефть, но кроме этого у нас
и титан, у нас и ванадий, у нас и никель, и алюминий, очень
многие другие металлы. Если хотят экономическую войну —
мы умеем воевать, в том числе в экономике, и у нас есть что ска�
зать.

Теперь о мерах, которые предлагает правительство. Здоро�
во, конечно, что наконец�то из той самой кубышки, из Фонда на�
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ционального благосостояния, берётся аж триллион рублей на
поддержку наших компаний, на покупку акций, — а не нужно ли
триллион рублей направить на поддержку наших граждан, уж
коль мы начали? Мы же говорили, что это кубышка на чёрный
день! (Аплодисменты.) Настал чёрный день — люди сегодня
в панике, люди боятся, люди переживают. Люди поддерживают
в целом нашего президента и это решение, но они волнуются за
своё будущее, за своих детей. И сегодня настало время, когда
нужно сказать людям: не бойтесь, у нас ресурсов хватит, цены
будем регулировать, лекарства будут, ничего страшного! Мы
столько лет жили под санкциями, поэтому новые санкции нас
абсолютно не испугают, но нужно людям помогать.

Наши предложения. 1 марта мы опубликовали заявление
Президиума Центрального совета нашей партии о поддержке
граждан, там 22 пункта. Все перечислять не буду, но это конеч�
но поддержка семей с детьми, это конечно регулирование цен,
снижение налога на добавленную стоимость на продукты пита�
ния, может быть даже обнуление, и на сырьё для них, чтобы це�
ны были регулируемы. Кредитная амнистия для наших граж�
дан абсолютно нужна — люди в долговой кабале, — заодно сле�
дует ликвидировать микрофинансовые организации и коллек�
торские агентства. Полноценная прогрессивная шкала
подоходного налога, а тех, кто получает менее 20 тысяч рублей
в месяц, освободить от уплаты налога на доходы физических
лиц. Субсидии и на лекарства, и на услуги ЖКХ, чтобы не бо�
лее 10 процентов...

И конечно же, я думаю, сейчас самое время показать отно�
шение государства к нашим гражданам и отменить ту самую
пенсионную реформу, вернуть пенсионный возраст: 55 лет для
женщин и 60 лет для мужчин. Не время сейчас, людям тяжело
жить — надо это сделать. Это будет очень мощная моральная
поддержка, а самое главное, сигнал, что государство считает
необходимым сделать это в особых экономических условиях.
Обязательная индексация пенсий для работающих пенсионе�
ров. И не забыть про наших военных пенсионеров. Решение
президента о социальной поддержке семей погибших и ране�
ных абсолютно правильное, но военные пенсионеры так и не
получили обещанные 100 процентов от своего довольствия
в размере пенсии. Необходимо срочно эти вопросы решать.

Необходимо отменить земельный налог для участков
в шесть соток для всех, не только для наших пенсионеров.
Транспортный налог давным�давно необходимо отменить. Не
могу не сказать о том, что необходимо прожиточный минимум
увеличить хотя бы до 31 тысячи, это будет правильно.

Все эти меры нужно принимать.
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Я попрошу, Вячеслав Викторович, если я сейчас немножко
задержусь, добавить мне 30 секунд. Я нестандартно завершу
своё выступление. Сегодня мой товарищ по фракции Николай
Петрович на пресс�подходе вспомнил и Тютчева, и многих дру�
гих наших великих поэтов, сказал очень правильные слова.
Я буквально вчера получил от своего постоянного корреспон�
дента — ветерана из Белгородской области стихотворение и хо�
чу вам его сегодня с этой трибуны прочесть. Называется стихо�
творение — я прошу добавить время, Вячеслав Викторович,
чтобы не прерывали, — "Мы своих не бросаем".

Нас забросило смутное время
На развилку и выбор дорог.
И Россия, ругаемая всеми,
Исполняет священный свой долг.

Мы своих никогда не бросаем,
Мы своих никогда не сдаём,
Мы их боль как свою принимаем
И частицу себя отдаём.

Мы своих в беде не бросаем,
И понять бы у нас тут, своим,
Но надежду на это питаем
И на нашей вере стоим.

На Аллее ангелов тихо,
Там витают души детей...
Не исполнит каприз или прихоть
Ни одна из их матерей.

Но не видят аллею пресса,
Иноземные медиагруппы,
Как не видели пламя в Одессе,
Обожжённые фосфором трупы.

Как мы можем забыть про это?
То же самое ждало б и нас...
Израненный нацистами,
Призывает Россию Донбасс.

Не будите большого медведя,
Вы не знаете ведь результат!
Он всего лишь по зову крови
Защищает своих медвежат.
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Мы своих в беде не бросаем,
И понять бы у нас тут, своим,
Но надежду на это питаем
И на нашей вере стоим.

Мы победим! (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович.
Слово предоставляется руководителю фракции "НОВЫЕ

ЛЮДИ" Нечаеву Алексею Геннадьевичу.
Подготовиться Топилину.
Нечаев А. Г., руководитель фракции "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Уважаемые коллеги, мы сегодня рассматриваем пакет ан�

тикризисных мер правительства, но сегодня в России не про�
сто кризис. Кризисы были в 1998 году, в 2008�м, в 2014�м, а се�
годня это такой кризис�матрёшка, где один кризис вложен
в другой, другой — в третий. Запад задумал своими санкция�
ми обрушить экономическую, общественную и политическую
системы России, как в 1991 году, когда изменился весь уклад
нашей жизни. Мы прошли через тот кризис — пройдём и через
этот. Сейчас очень важен наш опыт экономического выжива�
ния, и мы должны сделать ставку на деятельного гражданина,
на коммерческий пролетариат, на массовую, низовую эконо�
мику.

Я 20 лет назад создал и возглавил научно�производствен�
ную компанию, построил её с нуля, вывел в лидеры отрасли
и хорошо знаю, сколько времени и сил требуется для того, что�
бы выстроить технологическую цепочку для одного�единст�
венного продукта. Это и оборудование, и сырьё, и комплектую�
щие (сотни, а иногда тысячи компонентов, разбросанные по
разным странам) — и всё это нужно собрать воедино.

Санкции в их нынешнем виде — это попытка блицкрига
Запада в отношении нашей экономики, попытка обрушить од�
новременно общественные связи и ещё политическую систему.
Запад хочет разрушить связанность России и мира, причём
сразу и всей страны, и каждого отдельного предприятия. Со�
брать эти цепочки заново в этих условиях — очень сложная за�
дача. Чтобы наша экономика и сама наша жизнь не рухнула,
мы обязаны сделать это быстро, у нас есть два�три месяца, ина�
че производство и торговля встанут. Люди, которые заново по�
строят эти цепочки, вплетут Россию в мир иначе — это настоя�
щие герои труда, это герои России. Наверное, звучит для вас
неожиданно, но это производственники, это менеджеры по за�
купкам, маркетологи, логисты, айтишники, планёры — все те,
кого многие политики, чиновники, силовики, иностранные
агенты и простые потребители не замечали. Все эти люди — это

160



активная и жизнеспособная часть нашего народа, и нам надо
удержаться от соблазна связать им руки и вернуться к плано�
вой экономике. Это утопия, это тупик, мы это уже проходили.
Госрегулирование цен и любое другое регулирование — это
прямой путь к дефициту, к талонам.

Сейчас, когда производители распродадут свои запасы, им
нужно будет произвести новую продукцию, а для этого заку�
пить сырьё и комплектующие у новых поставщиков по новым,
более высоким ценам. Если сейчас ввести фиксированные це�
ны в торговле, то предприниматели просто не смогут произве�
сти новые товары, и тогда нечего будет покупать, поэтому
я прошу удержаться от этой идеи регулирования. Это будет
удар по производящему и управленческому классу — по всем
тем, на кого сейчас страна может опереться, кто может пересо�
брать всю нашу экономику заново. И в 1998 году, и в 2008�м
у правительства хватило ума не пытаться регулировать цены.
Цены будут снижаться, только если будет расти производство,
если будет увеличиваться конкуренция, — это единственный
путь, другого нет.

Нам нужна новая ёмкая экономическая политика, такой
новый НЭП. Сто лет назад НЭП помог преодолеть разруху по�
сле политики военного коммунизма — сегодня тоже нужен но�
вый подход, вовлекающий миллионы производителей в эконо�
мику, для сопротивления вот этой западной агрессии. Возмож�
ности есть! С уходом западных компаний освобождаются це�
лые направления — их можно и нужно занимать: уходит
"IKEA" — это шанс для отечественных производителей мебели;
уходит "Scania" — появляются новые возможности у ГАЗа, Ка�
мАЗа; уходит "Nestle" — будем есть наш шоколад, он и вкуснее;
открываются перспективы для развития отечественных произ�
водителей лекарств, продуктов питания, для пошива одежды.
Но решать эту задачу придётся рядовым предпринимателям,
малым и средним, а не каким�то госкорпорациям — необходи�
мо предоставить им максимальную свободу труда, производст�
ва и распоряжения своими финансами и умениями. Поддержка
малых, семейных и средних предприятий, "гаражной" эконо�
мики позволит наполнить рынок розницы и избежать дефици�
та товаров.

Я думаю, что пришло время отказаться от политики освое�
ния средств. Денег в стране мало, и они все должны идти в де�
ло. Нужны ли нам все эти институты развития, нацпроекты?
Сегодня наш главный нацпроект — выжить, сохранить эконо�
мику, рабочие места и уверенность в завтрашнем дне. Другое
расходование бюджетных средств предлагаю считать растра�
той и воровством в тылу.
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Предложения. Сегодняшняя налоговая нагрузка чрезмер�
на, она не позволяла производству развиваться даже в хорошие
времена, а в условиях санкций эта нагрузка неподъёмная. Не�
обходимо срочно снизить налоги, НДС для производственных
компаний, снизить размер страховых выплат с зарплат, поощ�
рять развитие производства и технологий, обеспечить длинны�
ми, десятилетними, деньгами по ставке до 6 процентов годо�
вых, ввести коммерческую ипотеку, лизинг, чтобы можно было
брать производственные помещения, ввести амнистии по
штрафам, снизить тарифы для бизнеса на коммунальные услу�
ги до уровня тарифов для физических лиц, передать в безвоз�
мездную аренду землю, например на 25 лет, для создания кре�
стьянских (фермерских) хозяйств.

Сейчас главная задача для страны — быстро восстановить
рынки, начиная с самых массовых, ширпотреба. В 90�е годы
торговали все, даже бабушки у метро — сегодня эту роль может
сыграть интернет�торговля, маркетплейсы. Надо дать возмож�
ность торговать и зарабатывать в Интернете всем, самым про�
стым людям. Нам пора отказаться от обязательной маркиров�
ки всех потребительских товаров, особенно молока, воды, со�
ков, кондитерских изделий, — всего, что не является предме�
том роскоши, упростить процедуры сертификации
потребительских товаров. Это основное.

Мы направили в оперативный штаб по противодействию
санкциям более 70 конкретных предложений по поддержке на�
родного предпринимательства.

Можно ещё немножко? Добавьте, пожалуйста, время.

Председательствующий. Добавьте минуту.

Нечаев А. Г. Заключение. Во времена стабильности нам
не хватало смелости раскрепостить экономику. Боясь поте�
рять стабильность, мы теряли время, а сегодня, когда стабиль�
ности нет и терять больше нечего, мы должны действовать ре�
шительно.

Мы поддерживаем этот первый пакет мер правительства,
но нужны следующие пакеты, более смелые. Надо дать людям
полную свободу труда — люди давно этого ждут. Другого спо�
соба построить сильную экономику самообороны у нас нет.
Чтобы это сделать, сегодня, как никогда, нам нужно укрепить
доверие в собственном обществе. Какими бы разными ни были
у нас взгляды, нам нужен гражданский мир в России.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Геннадьевич.
Пожалуйста, Топилин Максим Анатольевич, фракция

"ЕДИНАЯ РОССИЯ".
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Топилин М. А. Уважаемые коллеги, я хотел бы ещё раз об�
ратить ваше внимание на те направления в законопроекте, ко�
торые мы сегодня рассматриваем.

Ни докладчику, ни мне, когда я представлял этот законо�
проект от комитета, катастрофически не хватило времени, для
того чтобы изложить все позиции, которые в этом законопро�
екте предусмотрены. Почему я об этом говорю? Потому что за�
конопроектом предлагаются прежде всего оперативные меры
реагирования на нынешнюю ситуацию.

Давайте посмотрим, что сейчас происходит. Правительст�
во создало штаб, который в постоянном режиме, в режиме по�
стоянного наблюдения за ситуацией, о чём вы и говорите, от�
слеживает сигналы, идущие от граждан, от бизнеса, от органов
исполнительной власти — от всех. И сейчас нам крайне важно
говорить не обо всех проблемах, которые накопились в нашем
обществе, которые существуют, которые надо решать, которые
мы всегда обсуждаем здесь, на этой площадке, каждый раз при�
возя наказы от наших избирателей, а о том, что нужно делать
сейчас.

Что это? Это дополнительные полномочия правительства
по мерам поддержки граждан, это дополнительные возможно�
сти индексации пенсий, социальных выплат, минимального
размера оплаты труда, это дополнительные меры по занятости,
о чём говорили коллеги, это ключевая история, которая долж�
на позволить правительству при необходимости направлять
дополнительные финансовые ресурсы в те точки, которые бу�
дут возникать (наверное, они будут возникать).

Но я хотел бы здесь обратить ваше внимание ещё и на то,
что мы уже начали этот вопрос обсуждать с Правительством
Российской Федерации. Мне, например, не очень понятно, ка�
ким образом... допустим, компания "IKEA" говорит: "А я пре�
кращаю свою работу". Да такого нет у нас в законодательстве —
прекратить работу просто так нельзя. Это нарушение трудово�
го законодательства, это нарушение торгового законодательст�
ва, и на это надо реагировать. Мы находимся в ситуации, когда
нам придётся дополнительно принимать экстраординарные
решения и экстраординарные изменения в законодательство.
Да, это так, но это всё нужно проанализировать и с холодной
головой это делать в ежедневном штабном режиме.

Я напомню, что в каждом регионе тоже созданы группы,
в которых постоянно соответствующие органы исполнитель�
ной власти работают с гражданами, с бизнесом и эти все сюже�
ты собирают. Да, это надо делать, и мы с вами, находясь в ре�
гионах... Вячеслав Викторович нам помог с тем, чтобы минист�
ры или заместители министров находились с нами в этих точ�
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ках. Это будет каждый день сейчас, когда ситуация меняется
и нужно с холодной головой принимать дополнительные реше�
ния. Наверное, они потребуют дополнительных финансовых
ресурсов, и поэтому следующие законопроекты, которые будут
рассматриваться, — это изменения и в Бюджетный кодекс,
и в Налоговый кодекс.

Я хотел бы ещё раз обратить ваше внимание на те измене�
ния, которые предлагаются. Это и отмена проверок бизнеса,
это и изменения в лицензионных требованиях по лекарствам,
о чём тоже коллеги говорили, причём предлагаются меры, ко�
торые не только позволят стабилизировать ситуацию, но и по�
зволят развивать эти отрасли. Я ещё раз обращаю внимание на
то, что мы предусматриваем изменения, которые позволят
в более простом режиме регистрировать и замещать лекарства,
допустим, в тех секторах, где у нас могут возникнуть сложно�
сти. Такого никогда не было — правительство предлагает со�
вершенно новые и совершенно позитивные, созидательные из�
менения на фоне тех сложностей, которые есть: с одной сторо�
ны, оперативное снятие возникающих точечных или неточеч�
ных проблем, с другой стороны, новые шансы для развития.

Давайте внимательно рассмотрим законопроект. Я пре�
красно понимаю, что времени было мало, но это надо сделать
очень быстро, очень оперативно. Фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ" предлагает поддержать этот законопроект, с тем чтобы
он был в кратчайшие сроки принят Советом Федерации и под�
писан президентом. Правительство должно оперативно реаги�
ровать на нынешнюю ситуацию.

Что касается дополнительных предложений, мы готовы на
площадке нашего комитета (мы эту работу уже ведём), на пло�
щадке Министерства экономического развития с нашими
партнёрами из других ведомств все предложения агрегировать,
спокойно их рассматривать, оценивать и, безусловно, предла�
гать к принятию. И это будет предметом нашей с вами, колле�
ги, ежедневной работы.

Ещё раз скажу, что фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" под�
держивает данный законопроект и просит другие фракции
к этому присоединиться.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо, Максим Анатольевич.
Заключительное слово. Алексей Игоревич Херсонцев,

есть желание? Нет. Максим Анатольевич? Нет, выступил. Пол�
номочные представители президента, правительства? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", 6�й вопрос повестки, первое чтение.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (11 час. 53 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

Законопроект в первом чтении принят единогласно: за —
411, против — нет, воздержавшихся нет.

Включите микрофон на трибуне.
Топилин М. А. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Как я уже сказал, законопроект практически под�
готовлен ко второму чтению. Мы вчера работали со всеми ко�
митетами. Ещё раз повторю, что и фракции, и комитеты очень
тщательно рассмотрели все нормы, которые предусматривают�
ся, поэтому мы просили бы, с тем чтобы оперативно принять
этот законопроект, дать нам, комитету, буквально 30 минут,
чтобы оформить, подготовить все необходимые поправки, в ос�
новном юридико�технического характера, и вынести законо�
проект на рассмотрение во втором чтении через 30 минут.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений? Нет.

Тогда ждём вас с законопроектом в 12 часов 30 минут.
Пожалуйста, коллега Коломейцев, фракция КПРФ. По ве�

дению.
Коломейцев Н. В. Спасибо.
Уважаемый Вячеслав Викторович, вот по поводу ведения

вашего перед нашим заседанием. У нас в зале целый ряд кол�
лег — ведущие телепрограмм. Вероятно, без вашего участия, ну,
нельзя получить такие документы, они, я понимаю, совершен�
но секретные. По моим оперативным данным, захвачен штаб
нацбатальона "Айдар", там есть документы, которые очень
важны для населения не только на этой стороне, но и на той,
и поэтому, ну, просто надо переговорить с Минобороны,
и НГШ, и ГРУ, чтобы они некоторые документы позволили
рассекретить. Это очень важно, с моей точки зрения, для...

Председательствующий. О чём речь идёт?
Коломейцев Н. В. Ну, речь идёт о том, какие у них были

приказы на действия, которые подтверждают, что мы упреди�
ли, вообще�то, колоссальное кровопролитие. У них планирова�
лось там за три�четыре часа фактически стереть с лица земли
оборону и не останавливаться даже на границе Ростовской об�
ласти, ну, это по моим оперативным данным. Вот мне кажется,
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что такие документы очень важно своевременно... (Оживление
в зале.)

Председательствующий. Коллеги, вы зря смеётесь! Вы
зря смеётесь, потому что то, о чём говорит Николай Василье�
вич, очень серьёзно. Вы думаете, почему наши войска зашли
именно 24�го? Он говорит о том, что буквально через три часа,
если бы только мы это не сделали, войну развязали бы банды
националистов, бандеровцы, вскормленные НАТО, с террито�
рии Украины, и дальше была бы катастрофа — гуманитарная,
военная, потому что там мирные граждане ДНР и ЛНР, 4 мил�
лиона человек, а дальше наша граница рядом. Он сам ростов�
ский депутат, оттуда. Об этом речь идёт.

Договорились.
Пожалуйста, Геккиев Заур Далхатович. Ошибка, да?
Переходим к рассмотрению следующего вопроса. 7�й во�

прос, проект федерального закона "О внесении изменений
в статьи 9611 и 1791 Бюджетного кодекса Российской Федера�
ции и Федеральный закон "О внесении изменений в Бюджет�
ный кодекс Российской Федерации и отдельные законодатель�
ные акты Российской Федерации и установлении особенно�
стей исполнения бюджетов бюджетной системы Российской
Федерации в 2022 году". Доклад официального представителя
Правительства Российской Федерации заместителя министра
финансов Российской Федерации Ирины Андреевны Оклад�
никовой.

Пожалуйста, Ирина Андреевна.
Подготовиться Андрею Михайловичу Макарову.
Окладникова И. А., официальный представитель Прави�

тельства Российской Федерации, заместитель министра фи�
нансов Российской Федерации.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Законопроект, представленный на рассмотрение, включает
в себя две крупные группы первоочередных изменений, кото�
рые направлены на минимизацию негативных последствий
в связи с геополитической обстановкой и ухудшением эконо�
мической ситуации.

Первой группой поправок предлагается установить допол�
нительные особенности исполнения бюджетов бюджетной
системы Российской Федерации в 2022 году.

Предусматривается возможность оперативного перерас�
пределения в 2022 году через сводную бюджетную роспись
бюджетных ассигнований федерального, региональных и ме�
стных бюджетов на цели финансирования мероприятий по
нивелированию рисков для отраслей российской экономики
и финансового сектора, в том числе в результате введения тех
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ограничительных мер, которые введены. Перераспределение
средств, как и в прошлые периоды, в 2020 году, в 2021 году, бу�
дет осуществляться в части федерального бюджета в непо�
средственном взаимодействии с парламентской комиссией.

Кроме того, предлагается заложить возможность исполь�
зовать на эти цели дополнительные ненефтегазовые доходы
с увеличением общего объёма расходов и применением меха�
низма резервного фонда правительства. Распределение будет
также во взаимодействии с парламентской комиссией.

Также для обеспечения сбалансированности федерального
бюджета в текущем году в условиях высокой волатильности
рынков капиталов законопроектом предполагается возмож�
ность использования в текущем году дополнительных нефте�
газовых доходов на цели замещения государственных заимст�
вований, погашения госдолга, исполнения публичных норма�
тивных обязательств и реализации приоритетных мероприя�
тий по решениям правительства. Также предусматривается
взаимодействие с парламентской комиссией.

Предусматривается возможность направления субъекта�
ми Российской Федерации в текущем году средств, которые
высвобождаются в результате реструктуризации бюджетных
кредитов, ранее предоставленных регионам из федерального
бюджета, на реализацию мероприятий, связанных с предотвра�
щением влияния изменения геополитической обстановки
и ухудшения экономической ситуации на развитие отраслей
экономики и финансовый сектор.

Предлагается также пролонгировать право регионов без
внесения изменений в закон о бюджете принимать решения по
уменьшению бюджетных ассигнований, предусмотренных на
обслуживание государственного долга, для их направления на
приоритетные расходы, в случае если регионы отказываются
от осуществления региональных заимствований.

Корреспондирующей нормой вводится основание для пе�
рераспределения бюджетных ассигнований между источника�
ми финансирования дефицита бюджета без изменения закона
о бюджете.

Также предлагается направить в 2022 году на обеспечение
полномочий Федерального фонда обязательного медицинско�
го страхования остатки средств бюджета ФОМС, которые бы�
ли сформированы на 1 января 2022 года в размере 26 миллиар�
дов рублей, а также дополнительные доходы, которые фондом
могут быть получены в текущем году.

Второй блок — это поправки, которые предлагается внести
в Бюджетный кодекс на постоянной основе.
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В их числе предусмотрено включение государственных
ценных бумаг Российской Федерации в перечень финансо�
вых активов, в которые могут размещаться средства Фонда
национального благосостояния. При этом предлагается пре�
дусмотреть правовое основание для инвестирования средств
в такие инструменты ещё до достижения порога 7 процентов
ВВП — такое ограничение сейчас Бюджетным кодексом пре�
дусмотрено.

Также правовое основание по инвестированию средств
ФНБ по аналогии с государственными ценными бумагами
предлагается для инвестирования ФНБ и в акции российских
эмитентов. Это необходимо для того, чтобы стабилизировать
ситуацию на российском фондовом рынке.

И последней поправкой, включённой в законопроект,
предлагается дать право правительству принимать решения по
отдельным объектам туристической инфраструктуры, которые
финансируются за счёт средств федерального бюджета в виде
взносов в уставные капиталы, не включать такие объекты
в Федеральную адресную инвестиционную программу в целях
оперативного содействия развитию внутреннего туризма.

Просим поддержать представленный законопроект.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Андрей Михайлович Макаров, председатель

Комитета по бюджету и налогам.
Макаров А. М., председатель Комитета Государственной

Думы по бюджету и налогам, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Вы знаете, ну, по�моему, очень подробный доклад о том, что
предлагается в проекте закона. А вот давайте сейчас, чтобы не
повторяться, поговорим не о том, что есть в проекте закона,
а о том, почему и для чего это предлагается.

Какова главная задача? Вот главные задачи сегодня ясно
сформулированы: мы должны обеспечить сохранение рабочих
мест, мы должны обеспечить заработную плату, мы должны
обеспечить — и вот сейчас я произношу эти слова, а мы их час�
то произносим, потому что всегда считали, что это очевидно, —
в этих условиях безусловное выполнение государством всех
принятых на себя социальных обязательств. Мы видим, то, что
сейчас происходит, направлено главным образом на то, чтобы
заставить людей чувствовать себя неуверенно, заставить лю�
дей броситься в банки, заставить людей... Мы же видим, как
идут звонки людям (кстати, из�за границы звонки): отключают
от SWIFT — ребята, все вперёд в банки, снимайте деньги, пото�
му что всё, это конец! Простите, по SWIFT деньги не перехо�
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дят, SWIFT — это инструмент для передачи информации. Но
люди этого не знают. То есть всё, что делается сегодня, очевид�
но, делается для того, чтобы создать в стране панику.

Вот тот проект закона, который предлагается сегодня...
Я просто хотел бы пояснить, что действительно сейчас у нас
идёт работа с правительством. Вот работа всех профильных ко�
митетов — и нам, естественно, приходится так же работать —
это работа 24/7, это работа над каждой проблемой, которая воз�
никает. Над каждой проблемой, которая возникает. Мы дого�
ворились, что не будем создавать гигантских законопроектов,
не будем собирать всё, а потом принимать. Возникает пробле�
ма — её надо немедленно решить, надо дать эти возможности.
Вот закон об этом!

И когда мы говорим, что... Вот здесь, в зале, звучало, мол,
что мы будем расходовать и так далее. Вы просто посмотрите
очень важные, хотя и самые простые вещи: при всём ужастике
у нас всё�таки, ну, не худо, не мало, а за февраль 634,7 миллиар�
да долларов мы за нефть получили...

Из зала. (Не слышно.)
Макаров А. М. Извините. Рублей, конечно, не долларов —

рублей. Я уже, понимаете... ну, коллеги, я надеюсь, не будете на
словах�то ловить. Конечно рублей! Кстати, я сейчас тогда ис�
правлюсь и скажу уже точно: а ведь в марте�то, по прогнозу,
больше 700 миллиардов получим!

И проект закона о том, чтобы эти деньги не шли в Фонд на�
ционального благосостояния, а могли быть использованы сра�
зу. Когда премьер�министр, председатель правительства, при�
нимает решение триллион направить на выкуп акций — послу�
шайте, это же даже... Это не значит, что надо бежать и сегодня
у кого�то что�то выкупать, это сигнал, что государство никого
не бросает, государство контролирует! Люди должны видеть
уверенность государства, то, что, какой бы тяжёлой ни была си�
туация, все обязательства будут выполнены, а бизнесу будут
созданы комфортные условия. Следующие законы, которые
мы будем принимать, которые вот сейчас уже подготовлены,
тоже об этом.

И я ещё раз говорю: нам придётся принимать такие зако�
ны, если надо, каждую неделю, может быть, каждый день, пото�
му что каждый день что�то происходит. И возникает совершен�
но новая функция парламента: у нас и так есть функция кон�
троля, но сегодня, как никогда, важна обратная связь. Мы
должны сегодня обеспечить обратную связь с учётом того, ка�
кие проблемы возникают у людей в связи с санкциями, какие
проблемы возникают у отдельно взятых предприятий. Вот
в том штабе, в который вошёл Александр Дмитриевич, это всё
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должно аккумулироваться, и тут же эти проблемы должны на�
ходить свои решения.

Я ещё раз говорю, что не хочу повторяться, но могу пройти
по всем этим пунктам. На самом деле классики марксизма�ле�
нинизма утверждали, что критерием истинности знания явля�
ется практика. Вот эти улучшенные, оптимизированные меры,
которые мы применили в 2020 году, показали свою эффектив�
ность при ковиде, и здесь на самом деле мы делаем гораздо
больше, чем было тогда. Но главное в этом проекте закона то,
что государство не растеряно, государство видит проблемы
и готово их решать, люди один на один с любой своей пробле�
мой, какой бы она ни была, маленькой или большой, не оста�
нутся.

Вот об этом закон, и комитет по бюджету предлагает его
поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, коллеги, вопросы. Есть вопросы.
Включите режим записи.
Покажите список.
Марков Евгений Владимирович.
Подготовиться Алексею Владимировичу Куринному.
Марков Е. В., фракция ЛДПР.
У меня вопрос к Ирине Андреевне.
Ирина Андреевна, несмотря на огромное желание всей

страны мобилизоваться и всем вместе выходить из непростой
ситуации, надо объективно понимать, что коммерческий сек�
тор, коммерческие компании на сегодняшний день будут, ну,
существенно оптимизировать свои издержки. Это неизбежно
будет связано с вынужденными отпусками граждан, и всё это,
соответственно, скажется в ближайшей перспективе на дохо�
дах бюджета, региональных бюджетов я имею в виду. Скажите,
пожалуйста, есть ли понимание того, как Минфин будет демп�
фировать эту ситуацию в финансовом плане?

Окладникова И. А. Евгений Владимирович, спасибо боль�
шое за вопрос. Мы планируем осуществлять постоянный мо�
ниторинг. У нас создана рабочая группа, у нас создана прави�
тельственная комиссия, есть само Министерство финансов.
Мы в 2020 году это делали и продолжали делать. Сейчас мы
усилим мониторинг, будем делать его еженедельно, будем
смотреть финансовое состояние регионов, доходную базу, рас�
ходную базу, при необходимости оперативно согласовывать
все изменения по бюджетам регионов, представляемые нам на
согласование по тем регионам и требующие такого согласова�
ния, и при необходимости, конечно, мы будем оказывать регио�
нам поддержку, как и коммерческому сектору в отдельности,
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потому что по отраслям экономики также созданы рабочие
группы.

Председательствующий. Пожалуйста, Куринный Алек�
сей Владимирович.

Подготовиться Сулейманову.
Куринный А. В. У меня вопрос к Андрею Михайловичу.
Уважаемый Андрей Михайлович, у нас ряд денег феде�

ральных сегодня проходит мимо даже вот той небольшой ко�
миссии, которая сформирована, в частности, это деньги, кото�
рые идут в Федеральный фонд обязательного медицинского
страхования либо напрямую идут субсидиями. То есть здесь
даже, скажем так, варианта ознакомиться с тем, как это всё
происходит, со стороны комиссии нет. Не планируется ли,
чтобы эти поступления тоже проходили через парламентскую
комиссию, тем более если это будет в динамичном режиме
протекать?

И второй момент: не планируется ли расширение этой са�
мой комиссии? Один человек от фракции не всегда успевает,
и не всегда происходит быстрый обмен информацией.

Макаров А. М. Спасибо за вопрос. Предельно короткий
ответ.

Первое. Вот обратите внимание, мы сейчас вот в этом зако�
нопроекте разрешаем использовать остатки средств ФОМСа
на решение тех вопросов, которые касаются медицины, — не�
медленно, без внесения изменений, то есть без проволочки.
Я думаю, в этой ситуации — Ирина Андреевна это слышит, —
коллеги, я повторяю, мы будем с вами принимать законы каж�
дый день. Я ещё раз хотел бы поддержать это предложение, мы
с вами обсуждали его, когда шёл предыдущий законопроект,
мы ждали, что... Я, как вы помните, тогда вам предложил: да�
вайте вернёмся к этому в марте. Март наступил — в данном
случае я не более чем держу слово, данное вам тогда. Я согла�
сен с вами: к этому вопросу надо возвращаться, думаю, в одном
из следующих законопроектов. Эти документы должны идти
через комиссию.

Второе. Комиссия — это инструмент оперативного реаги�
рования. Вопрос о том, чтобы парламент получил информа�
цию, это не дискуссия — понимаете, в чём всё дело? У нас есть
представители от каждой фракции, получают все документы
по рассмотрению этих вопросов во фракции в тот момент, ко�
гда они приходят, они имеют возможность это обсудить и вы�
нести это уже на обсуждение палаты и так далее. Но простите,
сейчас нам расширять порядок обсуждения на комиссии — это
значит замедлить те процедуры, по которым деньги доходят на
те цели, на которые они направляются.
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Мне кажется, комиссия показала свою эффективность. Ну,
если честно, по прошлому году там почти 250 решений комис�
сии, то есть практически каждый день... Ну, коллеги, давайте не
будем улучшать то, что, в общем�то, и не так плохо. Видит Бог,
нам есть что улучшить.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Сулейманов Ренат Исмаилович, фракция

КПРФ.
Подготовиться Дмитриевой.
Сулейманов Р. И., фракция КПРФ.
У меня вопрос к Ирине Андреевне, ну и, может быть, к Ан�

дрею Михайловичу, если, так сказать, он в курсе.
Вот мы от зарубежных... ну, от Борреля знаем, что пример�

но половина золотовалютных резервов Центробанка попала
под санкции, ну, те, которые находятся за рубежом. Можете ли
сказать, какая часть Фонда национального благосостояния по�
пала под эти санкции и есть ли у нас перспективы возврата
этих средств?

Окладникова И. А. Ренат Исмаилович, спасибо большое
за вопрос. Мы проводим сейчас оценку тех санкций, которые
введены, их финансовую оценку, оценку последствий, но, ко�
нечно, мы рассчитываем на то, что соответствующие средства
в результате последующих переговоров будут доступны Цен�
тральному банку и никаких крупных финансовых последст�
вий для бюджетной системы это не принесёт. В настоящее
время мы точно уверены, что нам достаточно средств на ис�
полнение всех обязательств, которые были предусмотрены на
текущий год.

Председательствующий. Пожалуйста, Андрей Михай�
лович.

Макаров А. М. Коллеги, а можно я обращусь к вам с ог�
ромной просьбой? Вот обратите внимание, как действуют на�
ши "замечательные" партнёры: они вводят санкции, вводят их
тогда, когда, в общем, ну, честно говоря, все понимают, что за�
мораживание резервов, скажем, Центрального банка... Сегодня
Вячеслав Викторович совершенно справедливо отметил: Пре�
зидент США сказал, что это война, — либо это, либо война. То
есть, ну, сопоставимые вещи.

Коллеги, понимаете, вы сейчас задаёте чрезвычайно важ�
ный вопрос — поверьте, этот вопрос мы не просто очень серьёз�
но обсуждаем, а мы видим те инструменты, которые в этой си�
туации может противопоставить Россия. Я предложил бы сей�
час их публично не обсуждать — пусть для наших коллег оста�
нутся какие�то возможности, ну, для... Ну не надо всё сразу�то!
Коллеги, поверьте, у нас есть инструменты.
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Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Уважаемые коллеги, нам в принципе правильно было бы

скорректировать свою работу. Вот мы в отличие от других
парламентов все свои заседания транслируем в сети "Интер�
нет", это мировая паутина, и наши заседания могут посмот�
реть в разных уголках мира. Сейчас особая ситуация, поэтому,
когда мы хотим докопаться до истины, надо использовать раз�
ные форматы: закрытое заседание, слушания в рамках коми�
тетов, встречи со специалистами, с руководителями. Надо ис�
пользовать это руководителям комитетов, фракциям, потому
что в нынешних условиях действительно не надо помогать
тем, кто против нас. Договорились? Договорились. Есть во�
просы — предлагайте форму, мы реализуем её, информацию
вы получите, но она будет носить гриф ограничения для пуб�
личного использования, если это может навредить государст�
ву и нашим гражданам в этой непростой ситуации. Ладно?
Договорились.

Пожалуйста, Дмитриева Оксана Генриховна.
Дмитриева О. Г. Спасибо, Вячеслав Викторович. У меня

вопрос к правительству, к Ирине Андреевне.
Скажите, пожалуйста, почему сейчас, в условиях санкций

в отношении Центрального банка, — и не надо скрывать, что
ликвидная часть ФНБ находится в составе резервов Централь�
ного банка, — почему сейчас всё равно продолжается та же са�
мая политика? Не предлагается... В бюджете 1,3 триллиона —
это профицит, мы предлагали весь профицит сразу направить
на формирование резервного фонда правительства, чтобы не
сокращать расходы, — у вас это не предложено.

Второй момент. По�прежнему вы немножко расширяете
инструменты, куда могут инвестироваться средства Фонда на�
ционального благосостояния, — в ценные бумаги России и рос�
сийских эмитентов. Но вы же не... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте минуту.
Дмитриева О. Г. Но ведь практика такова, что 3 трил�

лиона, которые заложены в бюджете, по�прежнему будут ид�
ти в Фонд национального благосостояния, и по закону всё то
же самое: средства Фонда национального благосостояния
могут инвестироваться в ценные бумаги иностранных госу�
дарств и иностранных эмитентов! То есть всё то же самое со�
храняется, только чуть�чуть смягчаются ограничения. Но
это неправильно! Нужно тут же отменять бюджетное прави�
ло, нужно тут же отменять направление налогов в состав
средств Фонда национального благосостояния, они должны
идти в бюджет, налоги — в бюджет, в резервный фонд, куда
угодно, но в бюджет!
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Председательствующий. Пожалуйста, Ирина Андреевна.
Окладникова И. А. Оксана Генриховна, спасибо большое

за вопрос. Может быть, я недостаточно подробно доложила, но
мы действительно отменяем бюджетное правило на текущий
год. Все дополнительные нефтегазовые и ненефтегазовые до�
ходы пойдут на расходы, просто для нефтегазовых доходов мы
ещё даём возможность направить средства на выкуп акций,
причём на постоянной основе, для того чтобы поддерживать
фондовый рынок. Поэтому, конечно, все доходы, которые бу�
дут получены в текущем году, будут направлены на расходы.
Это самое важное, что нам сейчас необходимо сделать.

Председательствующий. Пожалуйста, Андрей Михайло�
вич, добавьте.

Макаров А. М. Коллеги, честно говоря, я считал, что мы
вчера вроде на заседании комитета это тоже очень подробно
обсуждали, но я вообще, честно говоря, надеялся, что мы про�
читали законопроект, который сейчас рассматриваем.

Я хотел бы подтвердить слова, которые сказала Ирина Ан�
дреевна: если просто посмотреть законопроект — все доходы,
которые получают... Этот закон и нужен для того, чтобы иметь
возможность эти доходы направить вот на те самые цели, я ду�
маю, все с ними согласны, но для этого это должно быть пропи�
сано в законе. Вот об этом законопроект.

Просто, наверное, стоит всё�таки ещё раз внимательно по�
смотреть проект закона, если не верят Минфину. Минфину
можно не верить, это, кстати, вполне естественное желание, ну
а мне�то почему не верить?

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, мы договаривались, что будет по од�

ному выступлению от фракции. Я ещё раз акцентирую внима�
ние на том, что в 14.00 Совет Федерации соберётся для того,
чтобы рассмотреть законопроекты, которые мы незамедли�
тельно отправляем после принятия. Вы не будете возражать,
если выступления от фракций по данному законопроекту бу�
дут в режиме — до трёх минут? Нет возражений. Спасибо.

Коллеги, выступления от фракций. Кто хотел бы выска�
заться? Нет желающих? Есть желающие.

Включите режим записи на выступления.
Сейчас запись закончится. Пока только один Делягин.
Покажите список.
Делягин Михаил Геннадьевич и Макаров Андрей Михай�

лович.
Пожалуйста, Михаил Геннадьевич Делягин.
Включите микрофон на рабочем месте.
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Делягин М. Г., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА
ПРАВДУ".

Конечно, мы за, но всё�таки этот законопроект абсолютно
недостаточен. Да, идут только дополнительные доходы на под�
держку текущих нужд, но этого мало. У нас есть сам фонд, ка�
кая�то часть Фонда национального благосостояния, у нас есть
залоговая масса в этом ФНБ, какой бы слабой она ни была,
у нас есть бюджетные депозиты, по официальному отчёту
Минфина, там достаточно значительные суммы, у нас есть про�
сто деньги, которые лежат на счету Казначейства в неисполь�
зуемых остатках и не включаются в ФНБ.

Вот этот законопроект мне... Хороший законопроект, мы
поддержим, но он отражает то, что мы не до конца понимаем,
что происходит и какие задачи легли на наши плечи. На по�
следнем заседании осенней сессии я это время назвал предво�
енным, так вот сейчас мы на войне. Это на Украине у нас спецо�
перация, а с Западом у нас война. Если мы этого не понимаем,
то, знаете, прятать голову в асфальт — это плохая политика да�
же для страусов.

Кража наших международных резервов, давайте называть
вещи своими именами, — это финансовый аналог взрыва атом�
ной бомбы. Наша задача сейчас — это перевод всей экономики
на военные рельсы, и это надо понимать. Не только поддержка
и компенсация чего�то там, не только решение локальных, ча�
стных проблем — перевод всей экономики на военные рельсы.
Чем мы это раньше поймём и начнём на это реагировать, тем
меньше будет потерь и на фронте, и в тылу. И нам нужно гово�
рить людям, потому что нас будут спрашивать и сейчас спра�
шивают: "За что это всё нам?" Не потому, что мы вдруг решили
побороться с фашистами, которые вдруг на нас решили на�
пасть, это нам за то, что мы восемь лет не просто этот фашизм
терпели, мы его восемь лет выкармливали — деньгами, углём,
газом, — пока нас не собрались уничтожить. И кстати, газом,
как я понимаю, мы продолжаем финансировать их до сих пор,
потому что идут регулярные отчёты, как мы замечательно про�
качиваем газ по Украине, а значит, платим за транзит. Это вооб�
ще как понимать, как это называть?!

Нам необходимо активно и агрессивно отвечать. Я не
очень понимаю, почему мы не конфисковали все активы
стран�агрессоров на нашей территории до сих пор? Почему мы
не заморозили офшорные активы, так сказать, пока они не пе�
ререгистрируются у нас? За полгода не перерегистрируются —
конфисковывать вообще! Если мы что�то собираемся прода�
вать странам�агрессорам — за монетарное золото по предопла�
те. А то у нас "РЖД", как сообщается, ввело стопроцентную
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предоплату грузовых перевозок. Почему? Пока монетарное зо�
лото сюда не будет доставлено — никакого урана для американ�
ских атомных электростанций, и дальше по длинному�длинно�
му списку.

Мы должны прежде всего снять все ограничения с произ�
водства. Ограничения должны быть только на финансовые
спекуляции, на произвол монополий, причём беспощадные ог�
раничения, потому что без развития, без развития страны наш
выбор — между Гаити и Ираком. Это стратегическая ситуация,
и о ней не нужно забывать, решая тактические вопросы.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Пожалуйста, Андрей Михай�

лович.
Макаров А. М. Коллеги, прежде всего я просто очень хо�

тел бы поблагодарить все фракции за единодушную поддержку
этого проекта закона. Мне кажется, что вот это очень важно,
потому что мы с вами все понимаем, что мы создаём этим зако�
ном механизм, который позволяет решать те самые три глав�
ные задачи, о которых я сказал в самом начале, — это зарплата
людей, рабочие места и выполнение всех социальных обяза�
тельств. Мы ещё обязательно поговорим, очень много дельного
сказано, но вот это всё не к этому проекту закона, конечно же.
Этот закон сейчас просто важен именно для того, чтобы мы за�
пустили как можно быстрее этот механизм.

Я ещё раз хотел бы просто сказать всем огромное спасибо
за конструктивную позицию и на заседании комитета, и здесь,
в зале заседаний Государственной Думы. И просто хотел бы от
фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" обратиться к нашим коллегам:
вы знаете, может быть, как раз здесь сейчас и определяется, что
у всех нас есть единая задача — это обратная связь, обратная
связь с людьми, чтобы максимально быстро видеть их пробле�
мы, проблемы предприятий, проблемы регионов и принимать
все необходимые меры для их скорейшего решения. Мне ка�
жется, это та самая единая задача, которая и объединяет сейчас
всю Государственную Думу. Ещё раз хотел бы сказать огромное
спасибо.

И в заключение, чтобы мне не говорить потом от комите�
та... Коллеги, ну, я думаю, вы понимаете, что идёт работа, вот
сиюминутная, Вячеслав Викторович справедливо сказал, надо
срочно отправить в Совет Федерации, но нам поступают очень
интересные предложения от регионов. Понимаете, работа идёт
постоянно: вот пока я был здесь, в зале, возникло два предло�
жения от регионов, которые мы с Ириной Андреевной вон там,
в коридоре, на первом вопросе согласовывали. Регионы гово�
рят: "Дайте нам возможность... вот вы сейчас будете оператив�
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но, а нам, например, для того чтобы превышать расходы при де�
фиците, необходимо принимать свои законы. Может быть, та�
кое же правило дать нам и некоторые возможности расширить
для региональных бюджетов? Они уже есть здесь, многие, ну
вот ещё есть конкретные предложения". Вот такие идеи, как
я понимаю — Ирина Андреевна связывалась, — правительство
уже поддержало, поэтому я предложил: дайте комитету по
бюджету полчаса, мы сформулируем эти поправки и внесём их,
чтобы принять во втором чтении.

Я сейчас говорю, что, наверное, очень много идей может
быть у коллег, очень много идей, но просто давайте сейчас сде�
лаем то, что мы можем сделать здесь и сейчас, и то, что действи�
тельно будет работать на благо наших людей и на благо нашей
страны.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Уважаемые коллеги, заключительное слово. Нет? Нет.

Полномочные представители президента, правительства?
Ставится на голосование в первом чтении проект феде�

рального закона "О внесении изменений в статьи 9611 и 1791

Бюджетного кодекса Российской Федерации и Федеральный
закон "О внесении изменений в Бюджетный кодекс Россий�
ской Федерации и отдельные законодательные акты Российской
Федерации и установлении особенностей исполнения бюдже�
тов бюджетной системы Российской Федерации в 2022 году",
7�й вопрос нашей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 26 мин. 29 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Результат: принято

Законопроект в первом чтении принят единогласно:
за — 413.

Включите микрофон на трибуне.
Макаров А. М. Вячеслав Викторович, если Государствен�

ная Дума согласна, я прошу дать комитету полчаса, чтобы мы
рассмотрели вопросы, которые сейчас согласовали, и вынесли
на заседание Государственной Думы. Если можно, вот такое ре�
шение...

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
На 13.00, на фиксированное время.

Макаров А. М. Тогда можно объявление?
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Председательствующий. Да, пожалуйста.
Макаров А. М. У меня просьба к членам комитета сейчас

собраться в комитете, поскольку здесь идут все законы, и рас�
смотреть эти поправки. И просьба к мудрейшему из нас — к Ле�
ониду Яковлевичу Симановскому, чтобы он провёл заседание
комитета без меня. Всех прошу любить и жаловать!

Председательствующий. Коллеги, тогда договариваемся:
ждём докладчика с рассмотренными поправками в 13.00.

Переходим к рассмотрению 8, 9, 10 и 11�го вопросов. Мы
вчера обсуждали это в рамках Совета. Договорились, что по 8,
9, 10 и 11�му вопросам будет один доклад, с докладом выступит
официальный представитель Правительства Российской Фе�
дерации статс�секретарь — заместитель министра финансов
Российской Федерации Алексей Валерьевич Сазанов, и будет
два содоклада: по 8�му и 9�му выступит Андрей Михайлович
Макаров, а по 10�му и 11�му — Ирина Александровна Паньки�
на. Нет возражений, коллеги? Нет.

И по времени, уважаемые коллеги. Вы видите, насколько
напряжённая повестка, Алексей Валерьевич всегда лакони�
чен в выступлениях, но, если можно, постарайтесь в пять ми�
нут уложиться, соответственно у содокладчиков будет по три
минуты. И затем, коллеги, мы с вами перейдём к обсуждению.
Выступления от фракций, наверное, если вы не будете возра�
жать, по три минуты по всем этим четырём законопроектам,
а если понадобится, время увеличим. Договорились? Догово�
рились.

По 8, 9, 10 и 11�му вопросам (я сейчас их соответственно
назову) выступит Алексей Валерьевич. 8�й вопрос, проект фе�
дерального закона "О внесении изменений в Федеральный за�
кон "О добровольном декларировании физическими лицами
активов и счетов (вкладов) в банках и о внесении изменений
в отдельные законодательные акты Российской Федерации".
9�й вопрос, проект федерального закона "О внесении измене�
ний в статьи 4 и 45 части первой Налогового кодекса Россий�
ской Федерации". 10�й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 761 Уголовного кодекса Рос�
сийской Федерации". 11�й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в статьи 140 и 144 Уголовно�процессу�
ального кодекса Российской Федерации".

Пожалуйста, Алексей Валерьевич.
Сазанов А. В., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра финансов Российской Федерации.

Спасибо большое.
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Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Пакет законопроектов, о которых я сейчас докладываю, вклю�
чает в себя три инициативы: первая — это амнистия капиталов;
вторая — это предоставление Правительству Российской Фе�
дерации возможности оперативно реагировать на экономиче�
скую ситуацию путём наделения Правительства Российской
Федерации полномочиями по предоставлению отсрочек и рас�
срочек по уплате налогов, изменению сроков уплаты налогов;
третья инициатива — это соответственно совершенствование
процессуальных действий при возбуждении уголовных дел по
налоговым правонарушениям.

Итак, более подробно по каждой из инициатив.
Первая инициатива. В рамках нового, четвёртого этапа

амнистии капитала предлагается предоставить физическим
лицам возможность задекларировать наличные деньги и фи�
нансовые активы наряду с другим имуществом, осуществив
при этом их перевод в российскую юрисдикцию. Физическим
лицам гарантируется освобождение от юридической ответст�
венности, в том числе налоговой ответственности, за соверше�
ние правонарушений, связанных с задекларированным иму�
ществом.

Вторая инициатива. Поправками в Налоговый кодекс ус�
танавливаются полномочия федерального правительства,
субъектов Российской Федерации вводить в 2022 году меры
налоговой поддержки экономики, аналогичные с теми, кото�
рые предоставлялись в 2020 году. Такими мерами, в частности,
являются установление льготных оснований для предоставле�
ния отсрочки и рассрочки по уплате налоговых платежей, про�
дление сроков предоставления налоговой отчётности, введе�
ние моратория на проведение налоговых проверок и процедур
взыскания налоговой задолженности.

И третья инициатива. Законопроектом предлагается воз�
врат к практике возбуждения уголовных дел о налоговых пре�
ступлениях только на основании материалов, полученных от
налогового органа. Такая практика действовала ранее, в период
с 2011�го по 2014�й год. В связи с этим статью 140 Уголов�
но�процессуального кодекса предлагается дополнить положе�
ниями, предусматривающими, что поводом для возбуждения
уголовного дела о налоговых преступлениях служат только ма�
териалы, которые направлены налоговыми органами в соответ�
ствии с законодательством о налогах и сборах для решения во�
проса о возбуждении уголовного дела. Корреспондирующие
изменения также вносятся в 144�ю статью УПК.

Просим поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Валерьевич.
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Макаров Андрей Михайлович, содоклад по 8�му и 9�му во�
просам.

Макаров А. М. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�
мые коллеги! А вот помните, как президент 15 лет тому назад
сказал, что пыль глотать устанете, когда будете пытаться дос�
тать деньги из своих офшоров? Президент это сказал, и был
предложен вот этот механизм — ну, там сложное название: дек�
ларирование и так далее, — который все назвали амнистией ка�
питала.

Государство предложило людям вернуться. Кто�то услы�
шал — вернулся, кто�то не услышал... Может быть, это зависе�
ло не только от людей, не только от бизнеса, зависело, кстати,
и от уровня доверия к государству. Скажем, первый этап амни�
стии дал очень небольшие результаты, на втором было значи�
тельно больше людей и компаний, на третьем были уже огром�
ные суммы и огромное количество людей, которые сюда верну�
лись. Но кто�то остался там, кто�то не поверил, кто�то счёл, что
там будет лучше.

И вот сейчас, в этой ситуации государство снова протяги�
вает руку своим гражданам, ещё раз говорю, не миллиардерам.
Поверьте, были люди, которые накопили 10—20 тысяч долла�
ров в своей жизни и купили какую�нибудь малюсенькую квар�
тирку в Болгарии, потому что отдыхать в Болгарии — что греха
таить! — дешевле, чем в Сочи. Ну боялись они задекларировать
эту квартирку в Болгарии! А сегодня все они оказались под
риском: там жить они уже не могут, а здесь у них риск ответст�
венности. И страна вновь в этих условиях протягивает руку
своим гражданам. Вот смысл того законопроекта, который рас�
сматривается сегодня, законопроекта с длинным, хорошим,
правильным с правовой точки зрения названием.

Хотел бы сказать, что вот этот пакет — может быть, меня
простит комитет по законодательству, влезу немножко и на его
полянку — это и создание в этих сложных условиях биз�
нес�климата в стране. Посмотрите, это же вопрос полномочий
правительства по налоговому законодательству, то, что прохо�
дили в 2020 году. Я просто смотрю документы: речь идёт о про�
длении сроков уплаты налогов, авансовых платежей, о приос�
тановлении, отмене или переносе мероприятий налогового
контроля, о продлении сроков предоставления налоговых дек�
лараций, бухгалтерских и так далее. Это то, что сегодня нужно
бизнесу.

Кроме того, сколько мы здесь говорили о том, что очень
часто силовые структуры использовали давление на биз�
нес�структуры в том числе и для того, чтобы бизнес отобрать.
Вот мы возвращаем норму, что возбудить уголовное дело по на�
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логовым правонарушениям можно только в том случае, если
есть решение налогового органа. То есть предприниматель смо�
жет защищать себя, не сидя в камере, а по нормальной право�
вой процедуре, имея возможность защититься от обвинений,
которые в отношении его выдвигаются.

Это комплексная проблема, мы предлагаем её решение
поддержать. Этого ждут, ждёт вся страна.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Содоклад по 10�му и 11�му вопросам — Ирина Александ�

ровна Панькина.
Пожалуйста, Ирина Александровна.
Панькина И. А. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�

жаемые коллеги! По 10�му вопросу. Действительно, у законо�
проекта особая значимость, его принятие, как мы полагаем,
снизит нагрузку на отечественный бизнес с учётом текущих
очень сложных, непростых обстоятельств. Изменение предла�
гается внести в статью 761 Уголовного кодекса, которая уста�
навливает условия освобождения от уголовной ответственно�
сти в связи с возмещением ущерба. В законопроекте предлага�
ется распространить те гарантии, о которых уже было сказано,
и те, которые предусмотрены в связи с освобождением, на дея�
ния, совершённые до 1 января 2022 года.

Комитет поддерживает данный законопроект и рекомен�
дует Государственной Думе принять его в первом чтении.

Председательствующий. Ирина Александровна, насколь�
ко знаю, законопроекты и под пунктом 8, и под пунктом 9,
и под пунктом 10, и под пунктом 11 комитеты предлагают при�
нять в первом чтении и в целом. Правильно? Так?

Панькина И. А. Всё верно, да.
Председательствующий. Так, то есть другая процедура.
Пожалуйста, Ирина Александровна.
Панькина И. А. Тогда вот по проекту закона, в котором

предусматривается особый порядок возбуждения уголовных
дел. Андрей Михайлович подробно рассказал уже о той техно�
логии, которая будет предусмотрена, и докладчик тоже. Мне
хотелось бы акцент сделать вот на чём: глубина налоговой про�
верки — три года, срок давности по налоговым преступлени�
ям — от шести до десяти лет, поэтому это необходимый законо�
проект, принятие которого позволит снизить нагрузку на наш
бизнес, на это неоднократно указывал и президент.

Комитет рекомендует поддержать законопроект, принять
в первом чтении и в целом согласно той регламентной процеду�
ре, которая нам позволяет это сделать.

Председательствующий. Спасибо большое.
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Уважаемые коллеги, вопросы есть по 8, 9, 10 и 11�му пунк�
там? Есть.

Включите режим записи.
Ещё раз обращаю ваше внимание: время — 12.38, в 14 часов

начнёт работать Совет Федерации. Была возможность в коми�
тетах это обсудить. Мы работаем в ситуации вызова — надо
преодолевать, себя заставлять.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Пожалуйста, Андрей Михайло�

вич, конечно�конечно. Может, и не будет вопросов, кто его зна�
ет...

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Хотелось бы, да.
Покажите список.
Лябихов Роман Михайлович.
Подготовиться Маркову, Нилову, Веллеру.
Лябихов Р. М., фракция КПРФ.
Алексей Валерьевич, добрый день! Скажите, пожалуйста,

чтобы продать квартирку в Болгарии, нужно время, соответст�
венно, каким будет срок этой амнистии? Речь идёт о возврате
капитала и, таким образом, о продаже квартиры. Это первый
вопрос.

И второй вопрос — по налоговым преступлениям. Когда
мы вводили эту норму, точнее, не соглашались её отменить, мы
говорили о том, чтобы предприниматели не убежали от ответ�
ственности. Соответственно, не стоит ли сейчас отнести эту
норму на момент принятия судом решения о виновности нало�
гоплательщика?

Сазанов А. В. Спасибо за вопросы. Срок проведения ам�
нистии будет с 14 марта 2022 года по 28 февраля 2023 года, со�
ответственно, амнистия будет охватывать деяния, по которым
сейчас нет расследований, следствия, дознания, которые совер�
шены были до 1 января 2022 года.

Председательствующий. Пожалуйста, Андрей Михай�
лович.

Макаров А. М. Коллеги, мы считаем, что вот то, что сейчас
предлагается человеку, — это продать эту квартиру в Болгарии.
Да это его личный выбор: хочет — продаёт, возвращает сюда
деньги, не хочет — пусть задекларирует хотя бы, пусть не ходит
под страхом уголовной ответственности, понимаете? Ну что же
мы всё время... Мы заставляем кого�то!.. Да никого мы не за�
ставляем! Мы предлагаем спасательный круг людям, которые
сейчас там тонут!

Председательствующий. Пожалуйста, Марков Евгений
Владимирович, фракция ЛДПР.
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Подготовиться Нилову.
Марков Е. В. Алексей Валерьевич, вопрос по отсрочкам

и рассрочкам по налогам. Этот институт до нашей текущей
ситуации, ну, скажем мягко, хромал, особенно это касалось
субъектов малого и среднего бизнеса. Это было связано с тем,
что, для того чтобы получить данную отсрочку, необходимо
было поручительство коммерческого банка. Сегодняшняя си�
туация с коммерческими банками тоже такая непростая, мяг�
ко скажем.

Скажите, пожалуйста, насколько вы планируете расши�
рить вот этот институт гарантирования — возможно, за счёт
как бы взаимодействия с субъектами Российской Федерации,
каких�то иных механизмов, — чтобы возможность отсрочек
и рассрочек действительно для субъектов малого и среднего
бизнеса была более доступна?

Сазанов А. В. Евгений Владимирович, спасибо за вопрос.
В рамках законопроекта, который сейчас рассматривается,
Правительством Российской Федерации предусматриваются
любые основания по предоставлению отсрочек и рассрочек,
в том числе отказ от предоставления гарантий.

По тем отраслям экономики, которые наиболее пострада�
ли, наверное, справедливо было бы рассматривать те предло�
жения, которые вы сейчас представили, и, безусловно, они бу�
дут рассмотрены Правительством Российской Федерации.

Председательствующий. Пожалуйста, Нилов Олег Ана�
тольевич.

Подготовиться Веллеру.
Нилов О. А. У меня вопрос к докладчикам, и, может быть,

Вячеслав Викторович, вы тоже прокомментируете.
Для того чтобы убрать страх уголовной ответственности,

снять страх уголовной ответственности с наших предпринима�
телей, — самое тяжёлое время! — не следует ли объявить амни�
стию для тех предпринимателей, которые сегодня находятся
в заключении? Вот, на мой взгляд, они сегодня нужны здесь, на
этом фронте, а не там — варежки шить.

Вот такое предложение делает наша фракция: объявить
амнистию. Об этом много говорили, и президент много гово�
рил: не наказывайте тюрьмой тех, да, нарушителей, которые
преступают законы, наказывайте рублём. Давайте объявим вот
такую амнистию для всех предпринимателей, которые сегодня
находятся в заключении по экономическим статьям.

Председательствующий. Пожалуйста, Андрей Михай�
лович.

Макаров А. М. Спасибо за вопрос. Коллеги, я прекрасно
понимаю, что сейчас у всех очень много идей, но нельзя все
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идеи всунуть в один закон. Вот этот закон направлен на реше�
ние проблем тех, у кого вот сию минуту, вот сейчас действи�
тельно критическая ситуация, — критическая! — и это возмож�
ность людям вернуть спокойную жизнь в стране. Ради бога, мы
все открыты любым идеям. Более того, мы сидели вчера не�
сколько часов у Антона Германовича вместе с бизнесом, с пред�
принимателями, обсуждали все эти вопросы. Кстати, главное,
о чём говорят предприниматели, — о том, что... Вот сейчас док�
ладывали законопроект о том, что нельзя возбуждать дела, —
вот это главное, о чём говорили! Ну огромное количество идей,
которые сейчас будем прорабатывать с колёс, — ради бога, да�
вайте говорить обо всём! Просто, коллеги, давайте... вот есть за�
кон, который сейчас идёт, — ну, давайте его, давайте быстрее
просто, потому что люди его ждут вот сейчас!

Председательствующий. Пожалуйста, Веллер Алексей
Борисович.

Веллер А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Андрей Михайлович, короткий вопрос по 8�му вопросу

повестки, по амнистии. Абсолютно справедливо вы говорите,
всё это важно, нужно, вообще вопросов нет, но также вы упомя�
нули, что западные финансовые институты сейчас зачастую
начинают налагать арест... ну, что говорить, если средства Цен�
тробанка арестованы. Так вот вопрос: вы опять же справедливо
говорите, что граждане должны иметь возможность, чтобы над
ними не нависала ответственность, — может быть, предусмот�
реть в законе момент, когда человек, особенно это касается
физлиц, пришёл, продекларировал, совершил юридически зна�
чимые действия, чтобы вернуть средства, но не по его вине за�
падный кредитный институт блокирует этот перевод? Вот
о чём я хотел бы задать вам вопрос — как вы считаете, Андрей
Михайлович?

Макаров А. М. Спасибо. Вы знаете, вы задаёте очень важ�
ный вопрос на самом деле, чтобы мы с вами прекрасно пони�
мали.

Первое, говорят о том, что сейчас нет возможности вер�
нуть, но это не так. У нас ограниченное количество финансо�
вых институтов находится пока под санкциями, многие нор�
мально функционируют, поэтому возможность как таковая су�
ществует, это не то, что закон предоставляет возможность,
а выполнить нельзя.

Второе, если человек задекларировал, если он принял все
меры для того, чтобы вернуть, а ему, грубо говоря, заблокиро�
вали и не дали перевести, естественно, это является основани�
ем, чтобы он не нёс ответственность, потому что он сделал всё
от него зависящее. И для этого вовсе не обязательно, точнее, не
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то что не надо — это вытекает из смысла того... Мы же сейчас
принимаем как бы вот... Посмотрите весь закон, который был
принят, который работал все эти годы: ни одного случая при�
влечения к ответственности не было, не было! А ведь опаса�
лись: "Мы продекларируем — нас потащат". И вот в этой ситуа�
ции это закон, который... Люди уже поверили, что государство
выполнило свои обещания. Сегодня, предлагая этот закон, мы,
естественно, понимаем, что инструменты по его реализации
для людей могут быть ограниченны, и, конечно же, люди не мо�
гут за это нести ответственность. Если вдруг возникнут ка�
кие�то вопросы — и Минфин, и правительство, и мы всегда го�
товы на любые изменения. Но сейчас вот этот вопрос, о кото�
ром вы говорите, с моей точки зрения, пока опасений как тако�
вых не вызывает.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, как и обсуждали ранее, выступления

представителей фракций — до трёх минут.

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Без? Спасибо большое. Кон�
сенсус.

Тогда, уважаемые коллеги, переходим к голосованию.
Ваше слово — закон. Просто не все хотят соблюдать. Вот

мы должны этого добиваться.
Значит, полномочные представители президента, прави�

тельства? Заключительное слово? Нет. Прошли процедуру.
Ставится на голосование законопроект, 8�й вопрос нашей

повестки, первое чтение.
Включите режим голосования.
Первое чтение, коллеги, подчёркиваю.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 46 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

400 — за. Принимается единогласно в первом чтении.
Ставится на голосование по предложению профильного

комитета данный законопроект в целом. Кто за?
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 47 мин. 16 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел..  .  .  .  .  . 89,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 47 чел..  .  .  .  .  . 10,4 %
Результат: принято

За — 403. Федеральный закон принят единогласно.
Ставится на голосование законопроект в первом чтении,

9�й вопрос.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 47 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел..  .  .  .  .  . 90,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 43 чел. .  .  .  .  .  . 9,6 %
Результат: принято

За — 407. Законопроект в первом чтении принимается
единогласно.

Ставится на голосование законопроект, 9�й вопрос, в целом.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 48 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

За — 406, против — нет, воздержавшихся нет. Федераль�
ный закон принят единогласно.

Переходим к голосованию по законопроекту под пунктом
10, первое чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 48 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 408 чел..  .  .  .  .  . 90,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 408 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 42 чел. .  .  .  .  .  . 9,3 %
Результат: принято

За — 408. Законопроект в первом чтении принимается
единогласно.
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По предложению профильного комитета законопроект
также ставится на голосование в целом, 10�й вопрос.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 49 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 408 чел..  .  .  .  .  . 90,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 408 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 42 чел. .  .  .  .  .  . 9,3 %
Результат: принято

За — 408. Федеральный закон принят единогласно.
Уважаемые коллеги, переходим к голосованию по законо�

проекту под пунктом 11, первое чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 50 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

За — 406. Законопроект в первом чтении принят едино�
гласно.

Ставится на голосование в целом законопроект, 11�й во�
прос.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 50 мин. 33 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел..  .  .  .  .  . 90,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 43 чел. .  .  .  .  .  . 9,6 %
Результат: принято

За — 407. Федеральный закон принят единогласно.
Уважаемые коллеги, мы рассмотрели законопроекты под

пунктами 8, 9, 10, 11.
Возвращаемся к рассмотрению 6�го вопроса. Комитет го�

тов доложить о законопроекте во втором чтении?
Пожалуйста, Максим Анатольевич Топилин.
Топилин М. А. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! На ваше рассмотрение представлен проект феде�
рального закона "О внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации". Ко второму чтению
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в комитет поступило 24 поправки, 23 из которых рекомендуют�
ся комитетом к принятию, они в таблице поправок № 1, и од�
на — к отклонению. Я сразу скажу, что 23 поправки, которые
рекомендуются комитетом к принятию, носят в основном юри�
дико�технический характер и связаны либо с перестановкой
отдельных статей, либо с уточнениями, которые мы сочли це�
лесообразными и проголосовали за них.

Прошу перейти к рассмотрению таблиц поправок.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, по таблице

поправок № 1 есть замечания? Нет.
Ставится на голосование таблица поправок № 1.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 52 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
По таблице поправок № 2 есть замечания? Нет.
Ставится на голосование таблица поправок № 2.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 52 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 328 чел..  .  .  .  .  . 72,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 328 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 122 чел..  .  .  .  .  . 27,1 %
Результат: принято

Принимается единогласно таблица поправок № 2.
Ставится на голосование законопроект, вопрос 6, второе

чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 53 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

За — 411. Законопроект принимается единогласно во вто�
ром чтении.
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Комитет предлагает рассмотреть данный законопроект по
процедуре третьего чтения. Нет возражений? Нет.

Приступаем к рассмотрению по процедуре третьего чте�
ния. По мотивам от фракций нет желающих высказаться? Нет.

Ставится на голосование законопроект, вопрос 6, третье
чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 54 мин. 16 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 38 чел. .  .  .  .  .  . 8,4 %
Результат: принято

За — 412. Федеральный закон принят единогласно.
Спасибо, Максим Анатольевич.
Переходим к рассмотрению 7�го вопроса нашей повестки.

Комитет завершил работу, вносит законопроект, как вы и опре�
делили, во втором чтении.

Пожалуйста, Андрей Михайлович Макаров.
Макаров А. М. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Только что Леонид Яковлевич вернулся — про�
вёл заседание комитета. Было представлено три поправки. Из�
вините, с учётом оперативности все поправки были подписаны
мною, но честно считать, что авторство этих поправок принад�
лежит всей палате. Речь идёт о том, что необходимо регио�
нам, — надо дать им возможность превышать общие объёмы
расходов и дефициты, установленные их законами, то есть дать
возможность оперативно управлять деньгами. И естественно,
они должны иметь возможность тратить деньги, остатки, нахо�
дящиеся на счетах в Казначействе, которые, естественно, будут
восстанавливаться в следующем году. Вот смысл тех поправок,
которые сейчас предлагаются: дать больше полномочий регио�
нам по распоряжению своими деньгами.

Сразу хочу сказать по второй норме: предлагается сделать
это вообще на постоянной основе. Нам надо пользоваться мо�
ментом, пока Минфин такой добрый и согласен, и в данном
случае мы предлагаем это принять не как временную норму,
а как постоянную, потому что она правильная.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо большое, Андрей Ми�

хайлович.
Коллеги, есть замечания по таблице поправок № 1? Нет.
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Ставится на голосование таблица поправок № 1.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 55 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел..  .  .  .  .  . 92,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается единогласно.
Уважаемые коллеги, учитывая, что во втором чтении по�

сле принятия таблицы поправок требуется зачитать изменён�
ное наименование законопроекта, я его зачитаю. Итак, 7�й во�
прос теперь звучит так: о проекте федерального закона "О вне�
сении изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации
и Федеральный закон "О внесении изменений в Бюджетный
кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные
акты Российской Федерации и установлении особенностей ис�
полнения бюджетов бюджетной системы Российской Федера�
ции в 2022 году".

Ставится на голосование во втором чтении законопроект
с новым названием.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 57 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел..  .  .  .  .  . 92,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

За — 414, против — нет, воздержавшихся нет. Законопро�
ект во втором чтении принят.

Комитет предлагает рассмотреть данный законопроект по
процедуре третьего чтения. Нет возражений? Нет.

По мотивам есть желающие высказаться? Нет.
Ставится на голосование в третьем чтении законопроект,

7�й вопрос нашей повестки, название я уже зачитывал ранее.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 57 мин. 58 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

За — 411, против — нет, воздержавшихся нет. Федераль�
ный закон принят единогласно. Уважаемые коллеги, по�
здравляю.

Таким образом, мы с вами рассмотрели все, за исключени�
ем одного, вопросы, которые имеют отношение к пакету пред�
ложений, внесённых правительством и, подчёркиваю, депута�
тами. Данные законы направлены сейчас в Совет Федерации,
с тем чтобы в Совете Федерации могли их рассмотреть уже
сейчас.

Переходим к 12�му вопросу. О проекте федерального зако�
на "О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса
Российской Федерации".

Пожалуйста, Резник Владислав Матусович.
Резник В. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Глубокоуважаемые коллеги, я не буду тратить ваше время,

говоря о ситуации, в которой оказалась наша страна, и о том,
что нам реально объявлена экономическая война. В ситуации,
в которой мы оказались, нам абсолютно необходимо использо�
вать те преимущества, которые есть в нашей стране, использо�
вать её природные богатства. Мы — одна из крупнейших золо�
тодобывающих стран, и этим, безусловно, надо пользоваться.
Но надо понимать, что реального рынка золота на сегодняш�
ний день в стране не существует, поскольку есть огромный
барьер в виде добавленной стоимости на продажу золота, вы�
ходящего из стен банковского хранилища. Понятно, что, уби�
рая этот барьер, мы создаём совершенно другую среду, в кото�
рой и люди, и экономика получат дополнительные возможно�
сти. Вместо того чтобы покупать валюту, люди будут иметь
возможность приобрести золото. Вместо того чтобы покупать
стодолларовую бумажку, люди будут идти и покупать металл.
Металл является хорошим средством сохранения сбережений,
и, безусловно, это будет востребовано. Не сомневаюсь в том,
что результат наших действий скажется достаточно быстро.

Хотел бы сказать, что в законопроекте предусмотрены ме�
ры, не позволяющие инвестиционному металлу попадать
в производство. В пояснительной записке к законопроекту всё
детально изложено: начинает работать информационно�анали�
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тическая система, в соответствии с которой и Министерство
финансов, и Федеральная налоговая служба будут всё видеть.
Система вступила в силу, её действие началось с 1 марта.

Я хотел бы отметить, что закон вступает в силу с момента
опубликования. Вместе с тем правоотношения, указанные
в части ликвидации, отмены налога на добавленную стоимость
золота, вступают в силу с 1 марта.

Комитет Государственной Думы по бюджету и налогам
поддержал проект закона. Просим Государственную Думу при�
нять законопроект в первом чтении и в целом.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, пожалуй�
ста, вопросы докладчику. Есть вопросы.

Включите режим записи.
Покажите список.
Делягин Михаил Геннадьевич.
Подготовиться Дмитриевой.
Делягин М. Г. Уважаемый Владислав Матусович, ну,

я полностью поддерживаю идею с отменой НДС, а зачем унич�
тожать малый и средний бизнес в ювелирной сфере отменой
упрощёнки? В торговле основная часть бизнеса сидит на упро�
щённых схемах. Ради 10 миллиардов рублей, хорошо, 15 мил�
лиардов рублей в федеральный бюджет, которые обесценива�
ются стремительно, вы собираетесь закрыть довольно боль�
шую часть бизнеса, озлобить людей, выбросить людей на ули�
цу. Зачем это?

Резник В. М. Уважаемый Михаил Геннадьевич, я хотел бы
начать с того, что переход с упрощённой системы на общепри�
нятую налоговую систему для предприятий ювелирной отрас�
ли, вот этих малых, о которых вы беспокоитесь, предстоит
только с 1 января 2023 года. Это первое. Второе. Если говорить
о доходах бюджета, то доходы бюджета по той оценке, которую
вы также можете увидеть в пояснительной записке, всё�таки
как минимум превышают 30 миллиардов рублей. Но самое
главное заключается в следующем: если вы посмотрите коли�
чество лома, который используется этими малыми предпри�
ятиями, лома металла, золота, там тоже нет налога на добавлен�
ную стоимость, фактически это равно стоимости их производ�
ства. По�моему, эти цифры говорят сами за себя.

Всё�таки суть этого закона заключается не в том вопросе,
который вы сейчас подняли, основное содержание этого закона
заключается именно в отмене налога на добавленную стои�
мость на металл, что даст дополнительные возможности на�
шим людям, которые сейчас находятся в непростой ситуации,
и точно пойдёт на пользу экономике.

Председательствующий. Спасибо.
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Пожалуйста, Дмитриева Оксана Генриховна.
Дмитриева О. Г. Спасибо большое.
Владислав Матусович, а каким людям даст дополнитель�

ные возможности данный законопроект? Какая общественная
или социальная потребность есть в том, чтобы сейчас физиче�
ским лицам дешевле приобретать золото и фактически изы�
мать его из банковских хранилищ?

Председательствующий. Пожалуйста, Владислав Мату�
сович.

Резник В. М. Оксана Генриховна, мне казалось, что на ваш
вопрос вчера абсолютно точно, ясно ответил председатель ко�
митета по бюджету Андрей Михайлович Макаров. Понятно,
что части людей, ещё раз говорю, значительно проще будет
пойти и приобрести 1 грамм металла в условиях, когда курс
рубля, к сожалению, нестабилен и вы видите, какие изменения
произошли за последние, там, несколько... в последние две�три
недели. Безусловно, поскольку в металле, в золоте, уже учтён
валютный курс, в этой ситуации это всё�таки ещё один, допол�
нительный вариант для сбережений.

Председательствующий. Спасибо.
Кто хотел бы высказаться? Есть желающие.
Включите режим записи.
Покажите список.
Макаров Андрей Михайлович, Делягин, Дмитриева.
Коллеги, на этом ограничимся? По три минуты, договори�

лись? Договорились. У нас этот законопроект входит в пакет,
нам, соответственно, желательно его отправить как можно бы�
стрее.

Пожалуйста.
Макаров А. М. Уважаемые коллеги, не выходил бы на са�

мом деле сюда, если бы не последний вопрос: "А кому нужен
этот закон? Он нужен богачам, чтобы они в этой ситуации мог�
ли золото скупать". Прямо такое ощущение, что вот примем
этот закон — и люди потащат золото из банков, чтобы хранить
его в слитках у себя под кроватью.

Коллеги, на самом деле речь идёт о том, что мы ведь нико�
гда не задумываемся о цене золота, а она постоянно растёт.
И вот очень важно, что в этом законе (вот то, что он позволяет)
речь идёт о золоте — от 1 грамма, а 1 грамм золота сегодня сто�
ит примерно 9—9,5 тысячи рублей. Вот раньше люди несли
свои последние сбережения, надеясь, что вот они купят, услов�
но, 100 долларов, — и они считали, что 100 долларов надёжны,
что вот это вот и есть... Теперь все убедились, увидели, что та�
кое надёжность 100 долларов, и у людей вопрос: а что же в этой
ситуации делать? Кто�то понимает, что мы живём, так сказать,
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в рублях, у нас будут сейчас, с учётом всех этих ограничений,
рублёвые продукты, нам надо думать об экспортозамещении,
только экспортозамещение не хорошего на плохое, а чтобы это
было конкурентоспособной продукцией. Но надо успокоить
людей, что их деньги не пропадут, и если человек хочет их
в чём�то хранить, то инструмента лучше, чем золото, на сего�
дняшний день просто не существует. И если люди, которые
хранили 100, 200 долларов и так далее, малюсенькие суммы, —
это могут быть пенсионеры, это могут быть люди, совершенно
не обладающие какими�то состояниями, — сегодня смогут
прийти в банк и купить эти вот несколько граммов золота, это
позволит им... вот у них в душе, в их голове будет осознание,
что они сохранили эти деньги. Мы делаем это для этих людей.
Двадцатипроцентная ставка НДС эту возможность убивала —
в данном случае мы снимаем это ограничение.

Это закон для людей, я подчёркиваю, чтобы вот в этой си�
туации, когда нам навязывают неустойчивость, люди (а люди
всё равно всегда считали, что золото — это самое устойчивое
и самое надёжное) получили реальную возможность купить
эти несколько граммов золота и знать, что их средства сберега�
ются. Это и есть позиция фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ", ко�
торую я сейчас выражаю. Давайте, когда мы принимаем эти за�
коны, думать о людях, сегодня это особенно необходимо.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Делягин Михаил Геннадьевич.
Делягин М. Г. Никто не спорит, как мне кажется, с тем, что

снижать ажиотажный спрос на валюту и вообще спрос на валю�
ту при помощи введения золота в оборот с физическими лица�
ми необходимо. Но в этом законопроекте, понимаете, как в кап�
ле воды, отразилась очень большая и очень страшная угроза,
которая стоит перед нами всеми, — мы будем принимать зако�
ны в авральном режиме, мы будем принимать законы с колёс,
мы будем решать проблемы в режиме "здесь, сейчас, в четырёх
чтениях и без поправок", но, коллеги, нам придётся вниматель�
но фильтровать эти законы, очень внимательно, на предмет
лоббизма, во�первых, и недобросовестной конкуренции,
во�вторых.

Что, правда, кто�то считает, что малый и средний бизнес,
который сейчас сидит и думает, продолжать бизнес, сохранять
бизнес или бежать куда�нибудь в Казахстан, будет ждать 1 ян�
варя 2023 года, когда мы внесём какие�нибудь поправки ку�
да�нибудь? Нет, ему сказали: вас не будет, мы вам нагрузку на�
логовую повышаем, денег у вас нет, до свидания, идите к чёрту,
вы этой стране не нужны! Они нас услышали, они нас услыша�
ли. И в других сферах мы тоже вроде бы говорим о свободе,
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о снятии ограничений, всё правильные слова, но только мы не
только старые и безумные ограничения не убираем... Не дай
бог мы будем вот так же, как в этой сфере, и в других добавлять
новые ограничения, мы тогда без страны останемся без всяких
фашистов.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Пожалуйста, Дмитриева Оксана

Генриховна.
Дмитриева О. Г. Знаете, я обращаюсь сейчас к фракции

"ЕДИНАЯ РОССИЯ": неужели это ваша позиция и неужели
сейчас, в условиях действительно войны, и в том числе эконо�
мической войны, когда нужно поддержать население, когда
нужно поддержать бизнес, самый главный из вопросов — это
отмена НДС на приобретение золота физическими лицами?
Не принимается решение по индексации пенсий работающим
пенсионерам, не принимается решение по приостановлению
пенсионной реформы, не принимается решение по дополни�
тельной индексации (кстати, по молодёжи) стипендий, кото�
рые составляют всего 4 процента, а самый главный вопрос для
того, чтобы, оказывается, защитить население, — это дать воз�
можность приобретать золото без НДС из хранилищ банков.
Этот закон не просто не полезный, он вредный, потому что го�
сударство прежде всего должно пополнить и хранить свои ре�
зервы теперь в золоте, в хранилищах банков должно быть это
золото.

Мало того что в течение 2020 года, посмотрите, на 20 мил�
лиардов долларов золота было отправлено в Великобританию
(на 20 миллиардов долларов!), 12 миллиардов — положитель�
ное сальдо исключительно по торговле с Великобританией,
это 2020 год, и теперь опять!.. Это делается для того, чтобы
действительно крупные состояния быстро переложились
в золото, но нужно ли это стране? То, что народу это вообще...
это сто первый вопрос с учётом того, кто этим сможет вос�
пользоваться.

Но говорить о том, что это наша позиция, позиция боль�
шинства Думы, в данном случае "ЕДИНОЙ РОССИИ", что
первое, что мы принимаем в трёх чтениях из антикризисных
законов, — это отмена НДС на золото, ну это просто!.. Вы знае�
те, мы все действительно... Народ поддерживает государство
сейчас в большинстве своём, но и государство должно поддер�
жать народ, а не изображать эту поддержку.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Докладчик, заключительное слово? Есть желание.
Включите микрофон Резнику Владиславу Матусовичу.
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Резник В. М. Глубокоуважаемые коллеги, вот по послед�
нему выступлению. Я понимаю, что мы все очень волнуемся,
но тот факт, что мы слышим сейчас выступление доктора эко�
номических наук, который не может понять, для чего делается
этот закон, — чтобы защитить людей, ещё раз повторяю, — сви�
детельствует только о том, что у нас и в науке, и в образовании,
видимо, не всё в порядке.

Председательствующий. Полномочные представители
президента, правительства? Нет.

Ставится на голосование законопроект в первом чтении,
12�й вопрос.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 15 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 52 чел..  .  .  .  .  . 11,6 %
Результат: принято

Законопроект в первом чтении принимается.
Комитет предлагает рассмотреть данный законопроект

в целом.
Ставится на голосование законопроект, 12�й вопрос нашей

повестки, в целом.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 16 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел..  .  .  .  .  . 87,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 4 чел. .  .  .  .  .  . 0,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Результат: принято

Федеральный закон принят. За — 395, против — один, воз�
держалось четыре. Голосовало 400 депутатов.

Коллеги, мы с вами рассмотрели все вопросы, которые
требовали концентрации, работы Комитета по бюджету и нало�
гам, Комитета по законодательству и государственному строи�
тельству, Комитета по экономической политике. Давайте по�
благодарим руководителей комитетов, докладчиков, депута�
тов, которые входят в эти комитеты: они работали все предыду�
щие дни практически круглосуточно. Спасибо вам большое.
(Аплодисменты.)

Давайте поблагодарим авторов тех законопроектов, кото�
рые мы сегодня приняли, понимая необходимость как можно
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быстрее решить задачи по преодолению и запрету распростра�
нения лжи, фейков. У нас здесь и Василий Иванович Писка�
рёв, и Картаполов Андрей Валериевич, которые выступили
с этими законодательными инициативами, два председателя
комитетов, — спасибо вам большое!

И переходим к нашей текущей повестке.
13�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Кодекс Российской Федерации об административ�
ных правонарушениях". Доклад официального представителя
Правительства Российской Федерации статс�секретаря — за�
местителя министра экономического развития Российской
Федерации Алексея Игоревича Херсонцева.

Подготовиться Вяткину.
Херсонцев А. И. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�

жаемые депутаты Государственной Думы! По поручению пре�
зидента совместно с Корпорацией МСП были подготовлены
поправки в Кодекс об административных правонарушениях,
чтобы снизить нагрузку на бизнес. Законопроект был внесён
в Государственную Думу в декабре 2021 года, но в текущих ус�
ловиях приобретает ещё большую актуальность и становится
также фактически связанным с принятым сегодня пакетом.

Что предлагается?
Первое — закрепить за малым и средним бизнесом право

на ошибку. С 2017 года по отдельным статьям кодекса появи�
лась альтернатива штрафу — возможность назначать предупре�
ждение за впервые совершённое правонарушение. Данным за�
конопроектом предлагаем перевести эту норму для органов
контроля и судов из факультативной в обязательную. Напом�
ню, это касается нарушений, не связанных с причинением или
угрозой причинения вреда здоровью людей, окружающей сре�
де, имущественного ущерба.

Второе — защитить микро� и малые предприятия, соци�
ально ориентированные некоммерческие организации от
слишком высоких штрафов. Тут два варианта: первый — это
применять к таким юридическим лицам то же наказание, что
и к индивидуальным предпринимателям; второй — если в ста�
тье нет наказания для индивидуальных предпринимателей, то
смягчить тот размер, который действует для юридических лиц,
и назначать в этом случае штраф в диапазоне не более полови�
ны от максимальной и не менее половины от минимальной
суммы такого штрафа.

Третье — ввести запрет на одновременное привлечение
к ответственности малого и среднего бизнеса, социально ори�
ентированных некоммерческих организаций и их работников.
Речь про ситуации, когда предприниматель сделал всё, что тре�
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бует закон, чтобы не допустить правонарушения, наказание
в таких случаях несёт сам сотрудник.

Четвёртое — ввести запрет на суммирование штрафов. Ес�
ли проверка показала неоднократные нарушения одной и той
же статьи, то назначать одну, но максимальную санкцию для
малого бизнеса и СОНКО, а не суммировать штрафы за каж�
дый элемент в рамках одной проверки.

Уважаемые депутаты, при подготовке законопроекта мы
совместно с Корпорацией МСП провели опрос во всех регио�
нах: 6 тысяч предпринимателей сами определили четыре наи�
более востребованных решения, о которых я только что сказал.
Мы отдельно отработали эту тему с комитетом, обсуждали её
на площадке партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". В целом предпри�
ниматели очень ждут этот законопроект.

Просим поддержать.
Спасибо.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо, Алексей Игоревич,
присаживайтесь.

С содокладом выступает Дмитрий Фёдорович Вяткин.
Вяткин Д. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Предло�

жения, которые сегодня мы рассматриваем в данном законо�
проекте, действительно были сформулированы в том числе
и в поручениях президента, ещё февральских, 2019 года, были
частично включены в том числе в разрабатываемую Министер�
ством юстиции Российской Федерации новую редакцию Ко�
декса об административных правонарушениях. Но мы посчи�
тали, что их необходимо оттуда изъять и предложить к реали�
зации уже сейчас, потому что они действительно крайне важны
для малого и среднего бизнеса, для социально ориентирован�
ных некоммерческих организаций. Предложения эти поступа�
ли от бизнес�сообщества уже достаточно давно.

Возьмём, допустим, тот принцип, который предлагается:
одна проверка — один штраф. Ну, в качестве примера, чтобы
было понятно. Проводится проверка, например, соблюдения
правил пожарной безопасности, нашли однотипных правил де�
сять штук: тут щиты, тут, например, средства пожаротушения
и так далее, и так далее — абсолютно однотипные нарушения.
Сейчас составляется десять протоколов, будет составляться
один — понимаете, да? При этом если нарушение не является
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существенным, серьёзным, если нет прямой угрозы причине�
ния вреда жизни, здоровью и так далее, то будет следовать пре�
дупреждение — это очень важно, есть возможность исправить�
ся. Основной принцип этого законопроекта, как, собственно,
и ряда других предложений, заключается в том, что исполнить
закон должно быть выгоднее, и мы должны давать возмож�
ность для исправления тех или иных нарушений.

Комитет предлагает поддержать концепцию этого законо�
проекта в первом чтении, дать при возможности не очень боль�
шой срок для подготовки поправок. Просим поддержать.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Фёдорович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Лантратова Яна Валерьевна, пожалуйста.
Лантратова Я. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Уважаемый Алексей Игоревич, законодательную инициа�

тиву поддерживаем, однако в законопроекте не затрагивается
такой вид административного наказания, как административ�
ное приостановление деятельности. Оно может быть назначе�
но на срок до 90 дней, и для большинства предприятий малого
бизнеса такой простой в работе означает практически гаранти�
рованную гибель, а в условиях сложной международной ситуа�
ции этот вопрос очень актуальный. Мы должны поддерживать
наших малых и средних предпринимателей, наш социально
ориентированный некоммерческий сектор. Скажите, пожалуй�
ста, вы рассматриваете вариант запретить назначение админи�
стративного приостановления деятельности субъектам МСП
и СОНКО, особенно если такие правонарушения не повлекли
тяжёлых последствий, вреда здоровью, окружающей среде, или
хотя бы установить для них максимальный порог такого при�
остановления?

Председательствующий. Дмитрий Фёдорович, пожа�
луйста.

Микрофон на трибуне включите.
Вяткин Д. Ф. Уважаемая Яна Валерьевна, в настоящее

время Кодекс об административных правонарушениях уже
и так ограничивает случаи применения такого наказания, как
административное приостановление деятельности, только те�
ми ситуациями, когда есть угроза жизни, здоровью либо угроза
техногенных аварий, катастроф, эпизоотии, эпидемии и так да�
лее, то есть это те нарушения, которые реально могут привести
к человеческим жертвам, их немного. Вот только в этих случа�
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ях может назначаться наказание в виде приостановления дея�
тельности. Более того, в некоторых случаях нужно его приме�
нять либо, допустим, запрет деятельности в качестве превен�
тивной меры. Но если сейчас просто взять и полностью отме�
нить применение этого наказания, мы можем поставить под
угрозу в ряде случаев — ещё раз подчеркну, их немного —
жизнь и здоровье людей. Вспомните "Зимнюю вишню", вспом�
ните торговый центр в Казани, который сгорел, — там были
предписания закрыть, исправить, но они не были выполнены,
понимаете? Если бы были приняты меры, возможно, удалось
бы избежать человеческих жертв.

Ещё раз подчеркну, в общей массе выявленных админист�
ративных правонарушений со стороны малого и среднего биз�
неса тех случаев, которые попадают под применение вот той
меры наказания, о которой вы говорили, очень�очень немного,
практически нет, поэтому нет смысла отменять. Вот в чём во�
прос.

Председательствующий. Спасибо.
Куринный Алексей Владимирович.
Куринный А. В. У меня вопрос к Алексею Игоревичу.
Уважаемый Алексей Игоревич, не рассматривается ли воз�

можность распространить эти же правила на бюджетные орга�
низации и социально ориентированные некоммерческие орга�
низации? Что касается бюджетных организаций, ведь факти�
чески уплата штрафа — это взять деньги из одного бюджета
и передать в другой бюджет, то есть фактически гонять их по
кругу. А что касается некоммерческих организаций, то зачас�
тую их штрафуют, очень жёстко штрафуют, а какой�то возмож�
ности уплатить штраф у них просто нет.

Председательствующий. Пожалуйста, Алексей Игоревич.
Херсонцев А. И. Уважаемый Алексей Владимирович, ну,

что касается некоммерческих организаций, то как раз СОНКО,
социально ориентированные некоммерческие организации,
упомянуты в тексте, и на них это распространяется. Что касает�
ся бюджетных организаций... Дело в том, что, когда мы вместе
с Дмитрием Фёдоровичем готовили этот законопроект, он, ко�
нечно, был нацелен на малый бизнес и микробизнес, и всё вре�
мя только это обсуждалось. А что касается проблематики бюд�
жетных организаций, то как раз в том законопроекте, который
мы с вами рассматривали в первом пакете и который касается
моратория на проверки, контроль, может стоять эта тематика,
потому что, я с вами согласен, у нас контрольно�надзорная дея�
тельность, львиная доля, исчисляемая в десятках процентов от
всей деятельности, затрагивает именно бюджетные организа�
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ции, и, конечно, мы сейчас также смотрим, чтобы минимизиро�
вать эти издержки.

Председательствующий. На трибуне включите микрофон.
Вяткин Д. Ф. Спасибо, Иван Иванович.
Алексей Владимирович, от себя добавлю, что в проекте но�

вой редакции кодекса мы предложили правило о том, что все
бюджетные организации и учреждения вообще не подлежат ад�
министративной ответственности. Но применительно к этому
законопроекту тогда пришлось бы вносить изменения в не�
сколько другие нормы и статьи. Я думаю, что рано или поздно
мы к этому придём — в рамках новой редакции или, может
быть, пересмотрим положения общей части кодекса уже сей�
час, до рассмотрения новой редакции кодекса.

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Фёдорович,
присаживайтесь.

Есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 28 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел..  .  .  .  .  . 89,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 403 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 47 чел..  .  .  .  .  . 10,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
14�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Градостроительный кодекс Российской Федерации
и отдельные законодательные акты Российской Федерации".
Докладывает официальный представитель правительства
статс�секретарь — заместитель министра строительства и жи�
лищно�коммунального хозяйства Светлана Владимировна
Иванова.

Иванова С. В. Уважаемые коллеги, в 2019 году в 131�й за�
кон введён новый вид муниципального образования — муни�
ципальный округ, в связи с чем в законопроекте предлагается
внести в Градостроительный кодекс и в ряд федеральных зако�
нов изменения, предполагающие закрепление наряду с сущест�
вующими видами муниципальных образований нового вида
муниципального образования — муниципального округа. Я на�
помню, что муниципальный округ в соответствии с внесённы�
ми изменениями по набору вопросов аналогичен городскому
округу. Поправки фактически носят технический характер,
и я просила бы их поддержать.
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Хотела бы отметить, что в законопроекте, который сейчас
рассматривается, готовится к рассмотрению во втором чтении,
"Об общих принципах организации местного самоуправления
в единой системе публичной власти", такой вид муниципаль�
ного образования, как муниципальный округ, сохраняется.

Председательствующий. Спасибо.
С содокладом выступает Евгений Алексеевич Первышов.
Первышов Е. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, действительно, вопрос носит абсо�

лютно технический характер, правильно Светлана Владими�
ровна на этом сделала акцент. У нас федеральным законом
№ 87�ФЗ введён новый вид муниципального образования —
муниципальный округ, и, соответственно, в рамках 131�го фе�
дерального закона в редакции уже непосредственно 87�го феде�
рального закона мы должны все нормативные акты просто
привести в соответствие, то есть по аналогии с тем, что у нас
действует в отношении органов местного самоуправления го�
родских округов.

Прошу поддержать данный нормативный акт, он будет ка�
саться 14 федеральных законов — это и Градостроительный ко�
декс, и Воздушный кодекс, — а также вопросов, связанных с те�
плоснабжением, обеспечением транспортной доступности, то
есть всех вопросов местного значения.

Председательствующий. Спасибо, Евгений Алексеевич.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов. Желающие вы�

ступить? Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 31 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 348 чел..  .  .  .  .  . 77,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 349 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 101 чел..  .  .  .  .  . 22,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
15�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 183 Арбитражного процессуального кодекса
Российской Федерации". Докладывает официальный предста�
витель Правительства Российской Федерации статс�секре�
тарь — заместитель министра юстиции Российской Федерации
Андрей Викторович Логинов.

202



Логинов А. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра юстиции Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�
проект разработан в целях реализации постановления Консти�
туционного Суда от 22 июля 2021 года. Постановление приня�
то по запросу арбитражного суда в связи с делом об индекса�
ции присуждённых ранее денежных сумм. Арбитражный про�
цессуальный кодекс допускает индексацию присуждённых
денежных сумм только в случаях и размерах, установленных
федеральным законом и договором, в остальных случаях суды
отказывают в индексации, что не позволяет взыскателям ком�
пенсировать потери от длительного неисполнения судебных
решений. Конституционный Суд предписал внести в правовое
регулирование изменения, позволяющие арбитражным судам
индексировать присуждённые денежные суммы.

В законопроекте предусматривается, что для индексации
используется официальная статистическая информация об
индексе потребительских цен. При этом в федеральном зако�
не или договоре с учётом специфики общественных отноше�
ний могут быть установлены иные критерии индексации.
Внесение указанных изменений позволит восстанавливать
права взыскателей в случае длительного неисполнения судеб�
ного решения.

Прошу поддержать законопроект.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Викторович.
С содокладом выступает Даниил Владимирович Бесса�

рабов.
Бессарабов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Тема

совершенствования механизма индексации присуждённых
судом денежных средств для нас не новая: не так давно мы
вносили изменения в Гражданский процессуальный кодекс,
в статью 208, предусмотрели аналогичные новеллы. И как
справедливо отметил докладчик, в основе лежит постановле�
ние Конституционного Суда, в данном случае предложивше�
го нам поправить статью 183 Арбитражного процессуального
кодекса Российской Федерации и указавшего на разнона�
правленную и порой порочную практику, которая на сего�
дняшний день складывается в жизни при рассмотрении хо�
зяйственных дел в арбитражных судах. Не буду останавли�
ваться на механизме индексации, Андрей Викторович об этом
уже рассказал.

У нас возникала дискуссия и при рассмотрении поправок
в ГПК, и при рассмотрении поправок в АПК, касающаяся того,
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нужно ли, правомерно ли устанавливать отдельный механизм
такой индексации для органов государственной власти, орга�
нов местного самоуправления либо организаций, имеющих от�
ношение к бюджетной системе. На наш взгляд, это противоре�
чит и конституционным принципам, и тем принципам, кото�
рые заложены в гражданском процессе, в арбитражном процес�
се. Нашу позицию, позицию депутатов — членов комитета,
подкрепила и позиция Верховного Суда, который официально
обратился с предложением исключить эти положения из но�
велл, которые предлагают авторы. Собственно говоря, вот та
дискуссия, которая у нас уже возникла, подтверждает, что ко
второму чтению мы эти нормы доработаем.

Просим поддержать в первом чтении.
Председательствующий. Спасибо, Даниил Владимирович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Останина Нина Александровна, пожалуйста.
Останина Н. А. Спасибо.
Уважаемый Андрей Викторович, скажите, пожалуйста,

распространяется ли действие этого закона на алиментные
обязательства? Вот сегодня наиболее сложной является про�
блема социальная: 157 миллиардов, 156 миллиардов — задол�
женность по алиментам. Это нетвёрдая сумма, но судебный иск
определяет всё�таки конкретную сумму долга. Так вот, будет
ли производиться индексация алиментных обязательств тех,
кто уклоняется от уплаты алиментов?

Логинов А. В. Уважаемые коллеги, данный законопроект
не имеет отношения к решению алиментных вопросов в силу
того, что это касается арбитражного процесса. Арбитражный
процесс — это процесс между юридическими лицами.

Председательствующий. Спасибо.
Микрофон на трибуне включите.
Бессарабов Д. В. Нина Александровна, хотел бы вас успо�

коить. Вот те поправки в ГПК, в 208�ю статью об индексации
присуждённых денежных средств, будут распространяться на
алиментные правоотношения, о которых вы говорите, между
одним гражданином и другим гражданином. Это, так сказать,
подведомственно другому суду, не арбитражному, а суду общей
юрисдикции.

Председательствующий. Спасибо, Даниил Владимиро�
вич, присаживайтесь.

Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.

204



Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 36 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
16�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 4 Федерального закона "О прокуратуре
Российской Федерации" и статью 10 Федерального закона
"О персональных данных". Докладывает Андрей Викторович
Логинов.

Логинов А. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроект разработан во исполнение поручения
правительства от августа прошлого года с целью устранения
правового пробела в сфере полномочий органов прокуратуры
по обработке отдельных категорий персональных данных. Так,
федеральными законами "О прокуратуре Российской Федера�
ции", "О персональных данных" предусмотрена возможность
обработки персональных данных только в рамках осуществле�
ния прокурорского надзора. Наряду с этим обработка персо�
нальных данных осуществляется органами прокуратуры при
контроле за соответствием расходов отдельных категорий лиц
их доходам при проверке соблюдения запрета открывать счета
в иностранных банках, а также в ходе реализации других задач,
которые поставлены перед ними в иных актах федерального за�
конодательства. Законопроектом предлагается расширить ос�
нования для обработки органами прокуратуры персональных
данных с учётом осуществляемых полномочий.

Просим поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Викторович.
С содокладом выступает Анатолий Борисович Выборный.
Выборный А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Как вы

знаете, согласно закону "О прокуратуре Российской Федера�
ции" органы прокуратуры в рамках осуществления прокурор�
ского надзора вправе получать информацию, доступ к которой
ограничен. Вместе с тем, как известно, согласно закону органы
прокуратуры вправе осуществлять целый ряд других функций,
например, в рамках государственной статистики обрабатывать
сообщения о преступлениях, о дознании и следственной рабо�
те, о состоянии преступности, в рамках проработки вопросов
антикоррупционного законодательства обрабатывать персо�
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нальные данные на предмет направления запросов в иностран�
ные банки по поводу соблюдения должностными лицами за�
претов и ограничений открывать и иметь счета, хранить налич�
ные денежные средства в иностранных банках. Всё это связано
с обработкой персональных данных. Эти функции не относят�
ся к прокурорскому надзору, они являются самостоятельными,
поэтому проектируемыми новеллами устраняется правовой
пробел, который возник в рамках несогласованности Феде�
рального закона "О прокуратуре Российской Федерации"
и Федерального закона "О персональных данных".

Проектом федерального закона этот недочёт устраняется,
и теперь в случае принятия проектируемых новелл органы
прокуратуры будут вправе истребовать информацию, доступ
к которой ограничен, не только в рамках осуществления про�
курорского надзора, но и в рамках работы над персональными
данными, то есть смогут выполнять другие функции, которые
сегодня не предусмотрены Федеральным законом "О прокура�
туре Российской Федерации", в части обработки персональ�
ных данных.

Замечаний со стороны Правового управления Аппарата
Государственной Думы по данному проекту федерального за�
кона нет, нет их и у Комитета Государственной Думы по безо�
пасности и противодействию коррупции.

Комитет по этим основаниям предлагает данный проект
федерального закона поддержать и принять в первом чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Анатолий Борисович.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 40 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел..  .  .  .  .  . 86,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 390 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 60 чел..  .  .  .  .  . 13,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
17�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статьи 24 и 249 Уголовно�процессуального кодекса
Российской Федерации". Докладывает Андрей Викторович
Логинов.
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Логинов А. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Проект федерального закона разработан во исполне�
ние постановления Конституционного Суда от апреля про�
шлого года. Постановлением признаны не соответствующими
Конституции нормы, предусматривающие прекращение уго�
ловного дела в связи с отсутствием состава преступления при
неявке в суд частного обвинителя. Конституционный Суд от�
метил, что в подобных случаях суд прекращает дело, не уста�
навливая фактических обстоятельств дела, при этом судебное
решение о прекращении дела в связи с отсутствием состава
преступления может служить доказательством совершения
деяний и причастности к нему подсудимого — это нарушает его
право на справедливое судебное разбирательство, поскольку
в дальнейшем он может быть привлечён к материальной ответ�
ственности.

Законопроектом вводится новое основание прекращения
судом уголовного дела — неявка в судебное заседание частного
обвинителя без уважительных причин. Речь идёт примерно
о следующем количестве дел: за первое полугодие 2021 года
(статистика у меня, к сожалению, не обновлена) в суды посту�
пило 2800 уголовных дел частного обвинения, судами было
вынесено почти 1100 приговоров.

Принятие закона обеспечит реабилитацию и эффектив�
ную защиту прав подсудимого при неявке в суд частного обви�
нителя без уважительных причин.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Викторович.
С содокладом выступает Ирина Александровна Панькина.
Панькина И. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Докладчик подробно изложил концепцию законо�
проекта, я хотела бы сделать небольшое дополнение. И по
мнению Конституционного Суда, и по мнению комитета, пре�
кращение уголовного дела по основанию отсутствия в деянии
состава преступления не препятствует наступлению в том
числе и негативных последствий, как то привлечение к дисци�
плинарной, административной или гражданско�правовой от�
ветственности. Ну и мы понимаем, что неявка в суд без ува�
жительной причины — это, по сути, отказ частного обвините�
ля от обвинения.

Комитет по государственному строительству и законода�
тельству рекомендует принять законопроект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо, Ирина Александровна.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 43 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 321 чел..  .  .  .  .  . 71,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 321 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 129 чел..  .  .  .  .  . 28,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
18�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Уголовно�процессуальный кодекс Российской Фе�
дерации". Докладывает Андрей Викторович Логинов.

Логинов А. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроект также разработан в целях реализации
постановления Конституционного Суда от мая прошлого года.
Постановление было принято по результатам рассмотрения
жалобы потерпевшей в уголовном деле, прекращённом в связи
со смертью подозреваемого. Заявительница не смогла добить�
ся возмещения процессуальных издержек в полном объёме,
следователем её расходы на оплату услуг адвоката возмеща�
лись лишь частично. Судом по жалобе потерпевшей постанов�
ления следователя отменялись, однако он вновь принимал по�
становление только о частичном возмещении расходов.

Согласно УПК суд не вправе самостоятельно определить
сумму возмещаемых расходов на представителя, а может лишь
обязать следователя устранить допущенные нарушения. Кон�
ституционный Суд признал соответствующие нормы некон�
ституционными.

В законопроекте предусмотрено определение судом раз�
мера возмещаемых расходов на услуги представителя в случае
обжалования постановления следователя. Принятие закона
позволит защитить безусловные права участников судебного
процесса и привести положения УПК в соответствие с право�
вой позицией Конституционного Суда.

Просим поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Викторович.
С содокладом выступает Николай Гаврилович Брыкин.
Брыкин Н. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Добрый день, уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Андрей Викторович суть концепции проекта феде�
рального закона, который был предложен вашему вниманию,
доложил, я считаю необходимым здесь отметить несколько
моментов.
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В настоящий момент суд лишь может признать незакон�
ным постановление следователя по вопросу возмещения по�
терпевшему процессуальных издержек, но не может сам опре�
делить их размер и вынести судебный акт об их возмеще�
нии — вот это как бы главное. Принятие федерального закона
позволит исключить ситуацию, при которой суд многократно
отменяет неправомерные постановления следователя, что,
бесспорно, значительно удлиняет процесс восстановления на�
рушенных прав потерпевшего и вынуждает его нести допол�
нительные затраты на ведение нового судебного разбиратель�
ства.

Ну о позиции Конституционного Суда было уже заявлено
здесь, я не буду повторять. Комитет по государственному
строительству и законодательству поддерживает и просит вас
проголосовать за принятие законопроекта в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо, Николай Гаврилович.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 46 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел..  .  .  .  .  . 88,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
19�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статьи 11 и 14 Федерального закона "О промышлен�
ной политике в Российской Федерации". Докладывает офици�
альный представитель правительства первый заместитель ми�
нистра промышленности и торговли Василий Сергеевич Ось�
маков.

Осьмаков В. С., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, первый заместитель министра
промышленности и торговли Российской Федерации.

Уважаемые коллеги, во исполнение поручения Председа�
теля Правительства Российской Федерации разработан зако�
нопроект "О внесении изменений в статьи 11 и 14 Федераль�
ного закона "О промышленной политике в Российской Феде�
рации".

Законопроект предполагает в части 5 статьи 11 законода�
тельное закрепление полномочий Правительства РФ по уста�
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новлению правил предоставления субсидий из федерального
бюджета государственным фондам развития промышленно�
сти, в части 2 статьи 14 законодательное закрепление возмож�
ности передавать часть функций оператора государственной
информационной системы промышленности учреждению,
подведомственному Минпромторгу России, нормативным
правовым актом Минпромторга.

В целом законопроект носит технический характер, не
влечёт дополнительных расходов федерального бюджета. Про�
шу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Василий Сергеевич,
присаживайтесь.

С содокладом выступает Владимир Владимирович Гутенёв.
Гутенёв В. В., председатель Комитета Государственной

Думы по промышленности и торговле, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Василий
Сергеевич подробно представил содержательную часть зако�
нопроекта. Единственно, я хотел бы отметить, что Минпром�
торг в настоящий момент может передать функции оператора
государственной информационной системы только государст�
венному Фонду развития промышленности.

Следует также отметить, что функционирование государ�
ственной информационной системы промышленности создаёт
качественно новые условия для планирования и развития про�
мышленной политики в России. Именно поэтому информаци�
онная и техническая поддержка развития государственной ин�
формационной системы должна осуществляться на основе ка�
чественной, постоянной и бесперебойной деятельности опера�
тора этой системы. Рассматриваемый сегодня законопроект
в полной мере решает эту важную задачу.

Реализация закона позволит в случае необходимости опе�
ративно определить оператора государственной информаци�
онной системы промышленности, что при этом не потребует
внесения изменений в федеральное законодательство.

Комитет поддерживает принятие законопроекта в первом
чтении и предлагает его принять.

Председательствующий. Спасибо, Владимир Владими�
рович.

Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?
Тоже нет.

Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 49 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел..  .  .  .  .  . 82,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 13 чел. .  .  .  .  .  . 2,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел..  .  .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Коллеги, 20�й вопрос пока пропустим: докладчик прибу�

дет, и мы этот вопрос рассмотрим.
Сейчас рассматриваем 21�й вопрос. О проекте федераль�

ного закона "О внесении изменений в статью 15 Федерального
закона "О розничных рынках и о внесении изменений в Трудо�
вой кодекс Российской Федерации". Докладывает Евгений
Владимирович Марков.

Марков Е. В. Уважаемые коллеги, в настоящее время
действующим законодательством установлено требование
о размещении торговых мест на розничных рынках на основе
схемы, разрабатываемой и утверждаемой управляющей ком�
панией. К сожалению, на сегодняшний день любые незначи�
тельные перестановки и изменения, смена арендатора требу�
ют повторного согласования, и срок согласования схемы раз�
мещения торговых мест, к сожалению, не определён. Именно
об этом наш законопроект: мы предлагаем дополнить статью
15 федерального закона нормой, устанавливающей десяти�
дневный срок согласования схемы размещения торговых мест
на рынках.

Спасибо большое за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Евгений Владимиро�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Алексей Валерианович Канаев.
Канаев А. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Автор

законопроекта подробно рассказал о сути предлагаемого реше�
ния. Действительно, любые изменения, возникающие в про�
цессе деятельности розничного рынка, сейчас необходимо со�
гласовывать. При этом сроки не были определены. Установле�
ние предельного срока согласования схемы размещения торго�
вых мест представляется комитету актуальным именно сейчас,
потому что именно на рынках во многом обеспечивается по�
требность наших граждан, жителей и в сельхозпродукции,
и в товарах общего пользования.

Комитет поддерживает предлагаемый законопроект и про�
сит поддержать его в первом чтении.
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Председательствующий. Спасибо, Алексей Валерианович.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 52 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел..  .  .  .  .  . 87,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
20�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 13 части первой и часть вторую Налогового
кодекса Российской Федерации". Докладывает официальный
представитель правительства заместитель министра природ�
ных ресурсов и экологии Мурад Керимович Керимов.

Керимов М. К., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, заместитель министра природ�
ных ресурсов и экологии Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! На рас�
смотрение представлен законопроект, подготовленный прави�
тельством во исполнение указания Президента Российской
Федерации о внесении изменений в Налоговый кодекс в части
установления ставки ежегодного сбора за пользование массово
добываемыми видами охотничьих ресурсов. В настоящее вре�
мя добыча значительной части охотничьих ресурсов осуществ�
ляется без взимания платы за пользование такими ресурсами.
Подобный подход не соответствует одному из основных прин�
ципов — принципу платности пользования охотничьими ре�
сурсами.

В проекте федерального закона устанавливается единая
сумма сбора за охотничьи ресурсы, отнесённые к птицам
и к массово добываемым видам пушных животных. С целью
стимулирования добычи волка, шакала, наносящих существен�
ный вред сельскому хозяйству, за добычу данных видов охот�
ничьих ресурсов предлагается установить нулевую ставку сбо�
ра. Сбор будет уплачиваться вне зависимости от количества
видов птиц и пушных животных, разрешение на добычу кото�
рых выдано в течение года с даты уплаты такого сбора, а также
от количества таких разрешений. Это позволит увеличить со�
вокупный доход от ежегодных поступлений в региональные
бюджеты не менее чем на 1,94 миллиарда рублей. Полагаем,
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что указанные средства могут быть направлены на реализацию
поручений президента, предусматривающих увеличение фи�
нансирования осуществления регионами полномочий в облас�
ти охоты и пользования охотничьими ресурсами в целях обес�
печения эффективной деятельности не менее трёх государст�
венных охотничьих инспекторов в каждом муниципальном
районе, на территории которого имеются охотугодья.

Комитетом Государственной Думы по бюджету и налогам
законопроект поддержан. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Мурад Керимович,
присаживайтесь.

С содокладом выступает Владислав Матусович Резник.
Коллеги, мы будем сегодня работать примерно до 15 часов,

если не завершим раньше. Примерно.
Резник В. М. Глубокоуважаемые коллеги, к сожалению,

таким кратким, как предыдущий выступавший, быть не смогу,
буду выступать чуть дольше.

Комитет по бюджету и налогам, рассмотрев представлен�
ный законопроект, сформировал свою позицию.

Прежде всего, комитет отмечает, что предлагаемый зако�
нопроектом порядок администрирования сборов за добычу
массово добываемых видов охотничьих животных практиче�
ски нереализуем. В рамках действующего сейчас понятия
"сбор за пользование объектами животного мира, отнесённы�
ми к охотничьим ресурсам" предлагается взимать как уже су�
ществующий сбор, сбор за одно животное, добываемое в опре�
делённом субъекте Российской Федерации, так и новый, про�
ектируемый этим законом сбор за неограниченное число до�
бытых в течение года массово добываемых видов животных
на всей территории России. Исходя из этого различия в опре�
делении объекта налогообложения в законопроекте следует
предусмотреть особенности порядка администрирования сбо�
ра за добычу массово добываемых видов охотничьих живот�
ных, а фактически это право на охоту в течение года. Это каса�
ется и порядка уплаты сбора, и места уплаты сбора, периода
действия уплаченного сбора, возможностей зачёта или воз�
врата уплаченных сумм сбора, подтверждения факта уплаты
сбора и так далее.

Вторым ключевым вопросом по законопроекту является
отсутствие юридического механизма направления сборов за
добычу массово добываемых видов на увеличение финансиро�
вания мероприятий по сохранению охотничьих животных
и среды их обитания. В настоящее время сборы за пользование
охотничьими ресурсами зачисляются в региональные бюдже�
ты и используются по усмотрению властей региона. Сборы за
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массово добываемые виды будут использоваться в аналогич�
ном порядке, и нет никаких гарантий, что они будут направле�
ны на цели сохранения животного мира. Проектируемые ми�
нистерством природных ресурсов изменения в Бюджетный ко�
декс в части зачисления сборов за добычу массово добываемых
видов охотничьих животных в федеральный бюджет в целях
последующего перечисления в региональные бюджеты в виде
субвенций на осуществление переданных полномочий в облас�
ти охоты и сохранения охотничьих ресурсов, во�первых, пока
не внесены в Думу, чтобы их можно было оценить, а во�вторых,
поставят ещё больше вопросов по администрированию таких
сборов.

Также комитет полагает необходимым при дальнейшей
доработке законопроекта рассмотреть вопрос о наделении
субъектов Российской Федерации полномочиями по уста�
новлению ставок сбора по отдельным видам охотничьих ре�
сурсов.

С учётом изложенного комитет соглашается поддержать
законопроект в первом чтении при условии его, как бы сказать,
значительнейшей переработки по высказанным замечаниям до
второго чтения.

Спасибо, коллеги.
Председательствующий. Спасибо, Владислав Матусович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Останина Нина Александровна, пожалуйста.
Останина Н. А. Спасибо.
Вопрос Мураду Керимовичу.
Уважаемый Мурад Керимович, скажите, пожалуйста, из

зоны действия этого закона выведены коренные малочислен�
ные народности, для которых охота является, собственно,
единственным источником средств к существованию? Это
первое.

И второе, о массово добываемых видах пушных зверей.
Здесь всё это унифицированное, что называется, 600 рублей,
но ведь есть и ценные породы пушных зверей, предположим
песец, горностай, поэтому хотелось бы понимать, а чем руково�
дствовались, определяя вот такие нормативы.

Керимов М. К. Большое спасибо за вопросы. Что касается
первого вопроса, о малочисленных народах. Они не являются
предметом регулирования, они охотятся бесплатно, на них эта
норма не распространяется.
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Что касается пушных животных массово добываемых ви�
дов, сейчас никто ни за что не платит. Субъекты эту инициати�
ву поддержали, поэтому их и включили как массовые виды.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 59 мин. 34 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 25 чел. .  .  .  .  .  . 5,6 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел..  .  .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении. Спасибо.
По ведению — Морозов Олег Викторович.

Морозов О. В., председатель Комитета Государственной
Думы по контролю, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В со�
ответствии с поручением Председателя Государственной Ду�
мы Комитет по контролю вносит сегодня в проект порядка
работы проект постановления о приглашении на заседание
палаты в соответствии со статьёй 38 Регламента министра
экономики Решетникова и руководителя Федеральной анти�
монопольной службы Шаскольского. Этот проект постанов�
ления уже размещён в нашей информационной базе, в том
числе в базе, которая доступна в зале, поэтому прошу прого�
лосовать по вопросу о включении этого проекта постановле�
ния в повестку. Я буду готов доложить тогда, когда вы мне
предоставите слово.

Председательствующий. Но речь идёт о 10�м числе, пра�
вильно я понимаю?

Морозов О. В. Да, на 10�е число.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, ставится на голосование: кто за то, чтобы допол�

нительно включить указанный проект постановления сегодня
в порядок работы Государственной Думы? Прошу проголосо�
вать.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 01 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел..  .  .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 65 чел..  .  .  .  .  . 14,4 %
Результат: принято

Принимается решение единогласно. Спасибо.
22�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 18 Федерального закона "О гражданской
обороне". Докладывает представитель Парламента Республи�
ки Северная Осетия — Алания депутат Государственной Думы
Артур Борисович Таймазов.

Включите микрофон на рабочем месте.
Таймазов А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Вашему

вниманию предлагается законопроект о внесении изменения
в Федеральный закон "О гражданской обороне", внесённый
Парламентом Республики Северная Осетия — Алания.

Законопроект разработан для того, чтобы привести к еди�
нообразию термины, которые используются в законе "Об об�
щих принципах организации местного самоуправления..." и за�
коне "О гражданской обороне". Законопроектом предлагается
внести изменение в пункт 3 статьи 18 закона "О гражданской
обороне", предусмотрев, что расходным обязательством муни�
ципального образования является обеспечение мероприятий
местного уровня по гражданской обороне, защите населения
и территорий муниципального образования, а не только муни�
ципального округа. Принятие закона устранит имеющееся не�
соответствие и будет способствовать целям совершенствова�
ния законодательства о гражданской обороне.

Законопроект не потребует выделения дополнительных
средств из федерального бюджета. Правительство Россий�
ской Федерации законопроект поддерживает. На основании
изложенного предлагается принять законопроект в первом
чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Артур Борисович.
С содокладом выступает Эрнест Абдулович Валеев.
Валеев Э. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Комитет

по безопасности и противодействию коррупции рассмотрел за�
конопроект и рекомендует принять его в первом чтении, и вот
почему.
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Собственно говоря, в законе "О гражданской обороне",
в пункте 3 статьи 18, прописано, что расходные обязательства
по обеспечению местных мероприятий по гражданской оборо�
не являются полномочием муниципального округа. Но в стра�
не действует восемь видов муниципальных образований,
и у всех есть такие расходные обязательства, тут неточность
терминологии, поэтому, безусловно, лучше отражать дейст�
вующее положение дел будет термин "муниципальное образо�
вание", а не название одного из видов муниципального образо�
вания.

Правительство законопроект поддерживает, также под�
держивает Комитет по региональной политике и местному са�
моуправлению. Прошу принять законопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Эрнест Абдулович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Включите микрофон депутату Куринному Алексею Вла�

димировичу. Он не на ту кнопку нажал.
Пожалуйста, Алексей Владимирович.
Куринный А. В. Спасибо. У меня вопрос к представителю

авторов законопроекта.
Всё�таки речь у нас пока идёт о двухуровневых муници�

пальных образованиях. Когда речь идёт об одноуровневом,
о муниципальном округе, понятно, а если мы теперь будем го�
ворить о муниципальном районе или соответственно поселе�
нии, то чья же это будет обязанность всё�таки — муниципаль�
ного района или всё�таки поселения, городского или сельского,
во всяком случае до предполагаемого варианта перехода на од�
ноуровневую систему?

Председательствующий. Кто у нас ответит — Артур Бори�
сович или Эрнест Абдулович?

Артур Борисович, пожалуйста, вам вопрос.
Таймазов А. Б. Это будет уже обязанность района, а не ме�

стного поселения.
Председательствующий. Микрофон на трибуне включите.
Валеев Э. А. На сегодня расходные обязательства сущест�

вуют у муниципальных образований всех видов. Независимо
от уровня у всех есть расходные обязательства, и поэтому
именно термин "муниципальное образование" полностью от�
ражает действующее положение дел и законодательную регла�
ментацию.

Председательствующий. Спасибо, Эрнест Абдулович.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
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Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 05 мин. 30 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 387 чел..  .  .  .  .  . 86,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 387 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 63 чел..  .  .  .  .  . 14,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
23�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Кодекс Российской Федерации об административ�
ных правонарушениях". Докладывает сенатор Российской Фе�
дерации Сергей Николаевич Рябухин.

Наконец�то, Сергей Николаевич, дошла наконец�то оче�
редь.

Рябухин С. Н., сенатор Российской Федерации.
Добрый день, уважаемые коллеги! Законопроект является

логическим продолжением пакета поправок, которые мы с ва�
ми вместе за последние пять лет внесли, и направлен на уже�
сточение требований и борьбы с контрафактом и незаконным
производством, оборотом крепкого алкоголя.

Для должностных лиц предусматривается штраф от
100 тысяч до 200 тысяч, а для юридических лиц — от 300 ты�
сяч до 500 тысяч с конфискацией предметов административ�
ного правонарушения. Хочу дополнить, что этот законопро�
ект является неотъемлемой частью законопроекта, который
мы с вами вместе в первом чтении приняли год назад, в янва�
ре 2021 года.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Сергей Николаевич,

присаживайтесь.
Сергей Николаевич прибежал к нам прямо с заседания,

у них тоже сейчас идёт заседание — заседание Совета Феде�
рации.

С содокладом выступает Николай Гаврилович Брыкин.
Брыкин Н. Г. Уважаемые коллеги, Иван Иванович! Сергей

Николаевич изложил концепцию законопроекта, сопутствую�
щего тому, который мы, Дума, приняли в первом чтении, где
предусмотрено в отраслевом законодательстве установить за�
прет на немаркированную, ну и другую продукцию, которая
без соответствующей посуды и маркировки... Я не буду повто�
ряться, как бы заострять внимание, чтобы не терять время, по�
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скольку все читали это и видели. Я хочу отметить главное, то,
что прежде всего эта мера направлена на борьбу с производст�
вом и оборотом нелегального алкоголя.

Комитет концептуально поддерживает, но вместе с тем хо�
тел бы обратить внимание на необходимость его согласования
с основным законопроектом — и по содержанию, и по срокам
вступления в силу.

Также хочется отметить здесь следующее: по мнению ко�
митета, предложение авторов законопроекта о наделении
должностных лиц органов внутренних дел Российской Феде�
рации полномочиями в отношении статьи 15.12 КоАП нужно
проработать, поскольку отнесение к компетенции должност�
ных лиц органов внутренних дел права составлять протоколы
по данной статье КоАП может привести к двойному контролю
и учёту рассматриваемой категории правонарушений, будет за�
труднено применение данной статьи кодекса на практике.

Кроме того, осуществление государственного контроля
в сфере оборота отдельных видов товаров, подлежащих марки�
ровке, не согласуется с основными направлениями деятельно�
сти органов полиции, которые определены Федеральным зако�
ном "О полиции". Таким образом, предложение авторов проек�
та закона о наделении должностных лиц органов внутренних
дел (полиции) правом составлять протоколы о нарушениях,
предусмотренных статьёй 15.12 кодекса, необходимо прорабо�
тать с учётом мнения Министерства внутренних дел. Ну, я уже
сказал, что это может как бы с основным законом не согласовы�
ваться. Вот такие замечания.

Комитет предлагает принять законопроект в первом чте�
нии и также проголосовать фракциям за его принятие.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Николай Гаврилович.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет.
Желающие выступить? Тоже нет.
Законопроект ставится...
Есть? Извините. Хорошо, что подаёте голос.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Хамзаев Барсултан Султанбиевич, пожалуйста.
Хамзаев Б. С. Спасибо большое, только Бийсултан Сул�

танбиевич.
Такой вопрос. Благие цели — мы говорим про борьбу

с контрафактом. Но мы сейчас этот законопроект и вообще
этот пакет рассматриваем с конца, мне кажется, ведь есть вто�
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рой законопроект — о стекле. И вот вопрос и к авторам, и к ко�
митету: а не чувствуется ли в этом лоббизм? Только о стеколь�
щиках сейчас мы говорим. Мы до конца не понимаем, а как мы
с контрафактом�то бороться будем, в конце скажите об этом.
Вот предложение о маркировке стекла, на нём будет какое�то
выпуклое изображение — а чем это конкретно поможет в борь�
бе с контрафактом? Кому это мешает, скажем так, по�другому,
сделать такую же бутылку и продавать контрафактную алко�
гольную продукцию? Я просто меньше всего хотел бы, чтобы
мы у людей вызывали диссонанс: мы выступаем и говорим, что
боремся с контрафактным алкоголем, придумываем законо�
проекты, а потом складывается такое впечатление, что мы как
бы работаем, а результата нет. Вот поэтому у меня такой во�
прос.

Я, безусловно, свои предложения дам. Мы сейчас говорим
о том, чтобы запретить пластиковую тару для всего крепостью
выше 28 градусов, а потом следующим пакетным законопроек�
том будем говорить о маркировке стекла. А если бы мы изна�
чально сказали о маркировке стекла, тогда все ушли бы в пла�
стиковую тару. Это же понятно. Поэтому при чём здесь контра�
факт, скажите, в чём логика?

Председательствующий. Спасибо, Бийсултан Султан�
биевич.

Заключительное слово, и ответьте заодно на вопрос. Пожа�
луйста.

Рябухин С. Н. Спасибо, Иван Иванович.
Спасибо за вопрос. Мы в пояснительной записке постара�

лись в лаконичной, правда, форме объяснить, изложить моти�
вировку концепции нашего законопроекта. Я хочу в дополне�
ние сказать о том, что МВД представило на мой запрос ответ:
по оперативным данным за позапрошлый год, стекольные за�
воды (правда, не все, из 26 заводов, которые выполняют заказы
на изготовление стеклотары для крепких напитков, алкоголь�
ных напитков, только четыре) участвовали в противоправных
схемах, в криминальных схемах, причём в объёме приблизи�
тельно полумиллиарда бутылок. Поэтому все стекольщики,
стекольный союз — мы, я имею в виду авторов, собирали их,
и я лично встречался — согласились с тем, что необходимо, что�
бы создать добросовестный рынок производства стеклотары,
делать на пуансоне, в матрице вот такое клеймо. И это неза�
тратно, это приемлемо с точки зрения себестоимости, это не за�
труднит, но позволит не только правоохранительным органам,
которые через физико�спектральный анализ начинают выяс�
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нять, идентифицировать, какой завод (на это уходит неделя),
но и самому потребителю перевернуть и посмотреть, клеймо
какого завода стоит, хорошая ли у него репутация, ну, условно
говоря. Это первое.

Второе, что касается пластика. Не только ВОЗ требует со�
кратить применение пластиковой тары для пищевых продук�
тов, а уж тем более для спиртосодержащих продуктов, но и са�
ма жизнь. Специалисты говорят, что её использования допус�
кать нельзя. Поэтому у нас в законопроекте, который мы при�
няли год назад в первом чтении, корреспондируют две эти
вещи: первое — обязательное клеймение стеклянной бутылки
и второе — запрет использования пластиковой тары для креп�
ких напитков.

Я прошу вас поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Содокладчику, Николаю Гавриловичу Брыкину, включите

микрофон.

Брыкин Н. Г. Иван Иванович, разрешите с места?

Председательствующий. Конечно, пожалуйста.

Брыкин Н. Г. Спасибо большое.
Я просто хотел бы Сергея Николаевича дополнить. Здесь

вот наши коллеги задают иногда вопросы по тому либо иному
законопроекту, но нужно смотреть�то суть, концепцию законо�
проекта. Мы сейчас не рассматриваем внесение изменений
в отраслевой закон, мы уже это приняли, мы сегодня говорим
о КоАП, по которому будет уже впоследствии ответственность.
В связи с этим скажу, что нужно просто внимательно читать.
Вот когда мы принимали год назад, тогда, наверное, надо было
это обсуждать, а сейчас это просто трата времени. Мы сегодня
говорим о мерах ответственности, которые мы предусматрива�
ем непосредственно этим законопроектом, можно назвать его
спутником, он сопутствующий уже принятому законопроекту,
не более того.

Я считаю, что фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" должна под�
держать — я выступаю и от фракции, не только как содоклад�
чик. Прошу проголосовать за.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Николай Гаврилович.
Коллеги, обсуждение завершено.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 14 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 388 чел..  .  .  .  .  . 86,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 61 чел..  .  .  .  .  . 13,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении. Спасибо.
Коллеги, 24�й вопрос мы сняли с рассмотрения.
Переходим к 25�му вопросу. О проекте федерального зако�

на "О внесении изменения в статью 9 Федерального закона
"О государственной регистрации юридических лиц и индиви�
дуальных предпринимателей". Представит законопроект Зако�
нодательного Собрания Нижегородской области и выскажет
мнение комитета Александр Павлович Тетердинко.

Пожалуйста.
Тетердинко А. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В соот�

ветствии с тем порядком, который у нас существует сейчас, ес�
ли индивидуальный предприниматель окажется в местах со�
держания подозреваемых или обвиняемых либо будет осуждён
к лишению свободы, то, для того чтобы отказаться от статуса
индивидуального предпринимателя, ему необходимо под соот�
ветствующим заявлением свою подпись нотариально удосто�
верить. Понятно, что данный порядок не совсем логичен, пото�
му что, с одной стороны, обращение таких граждан к нотариусу
объективно затруднено, а с другой стороны, для многих таких
граждан стоимость нотариальных услуг представляет сущест�
венную сумму.

Рассматриваемым законопроектом, который внесён в Го�
сударственную Думу Законодательным Собранием Нижего�
родской области, предлагается эту процедуру упростить
и разрешить подпись такого лица под заявлением об отказе от
статуса индивидуального предпринимателя заверять уже на�
чальнику соответствующего учреждения — не нотариусу, а на�
чальнику. Это логичный законопроект.

Комитетом по госстроительству и законодательству кон�
цепция законопроекта поддерживается. Есть положительное
заключение Правительства Российской Федерации. Высказан
ряд замечаний по этому законопроекту, но данные замечания
могут быть учтены на стадии второго чтения.

Комитет рекомендует Государственной Думе принять за�
конопроект в первом чтении.
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Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Нет. Представители президента, правительства? Нет.
Ставится на голосование проект закона, пункт 25.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 17 мин. 23 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 26, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в Уголовно�процессуальный кодекс Российской Феде�
рации (в части противодействия незаконному обороту табач�
ной продукции)". Доклад Алексея Борисовича Веллера.

Пожалуйста.
Веллер А. Б. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Начиная с прошлого созыва Государственная Ду�
ма последовательно занималась вопросами, принятием реше�
ний, препятствующих незаконному обороту нелегальной та�
бачной продукции на территории Российской Федерации.
Представленный сегодня законопроект является очередным
шагом в этом направлении. Он был внесён в Думу ещё в про�
шлом созыве небольшим авторским коллективом депутатов,
представляющих фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" и ЛДПР, от
имени которого имею возможность сегодня вам его предста�
вить.

Законопроект "О внесении изменений в Уголовно�процес�
суальный кодекс Российской Федерации (в части противодей�
ствия незаконному обороту табачной продукции)" разработан
в целях принятия необходимых решений, направленных на
пресечение незаконного оборота табачной продукции.

В настоящее время на рынке табачной продукции выявля�
ются негативные факторы, способствующие росту объёма не�
легальной дешёвой табачной продукции, находящейся в обо�
роте на внутреннем рынке Российской Федерации, особенно
в районах административной границы с государствами — чле�
нами Евразийского экономического союза. Это представляет
угрозу для экономических интересов нашей страны и несёт до�
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полнительные угрозы здоровью граждан, пользующихся этой
продукцией. Рост нелегальной торговли приводит к сокраще�
нию доходов бюджетов всех уровней бюджетной системы Рос�
сийской Федерации, к повышению ценовой доступности неле�
гальной табачной продукции, в первую очередь для несовер�
шеннолетних, а также к резкому снижению уровня легально�
сти табачного рынка Российской Федерации.

В целях пресечения возможности попадания нелегальной
табачной продукции на рынок, а также экономии бюджетных
средств, затрачиваемых на длительное хранение такой табач�
ной продукции, законопроектом предлагается дополнить часть
третью статьи 81 УПК нормой об утилизации и уничтожении
изъятой из незаконного оборота табачной продукции, табач�
ных изделий и основного технологического оборудования для
их производства по аналогии с нормой части третьей статьи 81
Уголовно�процессуального кодекса об уничтожении оборудо�
вания или иных средств совершения преступления, а также
с нормами законодательства Российской Федерации, преду�
сматривающими обязательное уничтожение конфискованных
товаров лёгкой промышленности и конфискованного игрового
оборудования.

Законопроектом также предлагается дополнить статью 82
УПК положениями о порядке хранения вещественных доказа�
тельств в виде изъятых из незаконного оборота табачных изде�
лий, предметов и материалов, используемых для их производ�
ства.

Законопроект не противоречит положениям Договора
о Евразийском экономическом союзе, а также положениям
иных международных договоров Российской Федерации.
Предлагаемые законопроектом решения не повлияют на дос�
тижение целей государственных программ Российской Феде�
рации.

Комитет Государственной Думы по государственному
строительству и законодательству поддержал принятие данно�
го законопроекта в первом чтении. Принятие вносимых изме�
нений позволит создать дополнительные меры противодейст�
вия незаконному обороту табачной продукции.

Уважаемые коллеги, прошу поддержать принятие данного
законопроекта в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Ирины Александровны Панькиной.
Пожалуйста.
Панькина И. А. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Докладчик подробно рассказал о концепции
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законопроекта. Мне хотелось бы обратить ваше внимание на
цифры: за девять месяцев 2021 года доля незаконного оборота
на рынке табачной продукции России составила порядка
12 процентов, в отдельных регионах эта цифра достигает
40—45 процентов, то есть, по сути, почти половина продукции
табака — это контрафакт; из�за нелегального табака федераль�
ный бюджет теряет практически каждый год порядка
100 миллиардов рублей. Это и экономические угрозы, ну и,
конечно, вред, непоправимый зачастую, который наносится
нашим гражданам.

Концепция законопроекта комитетом поддерживается.
Рекомендуем проголосовать в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Лантратова Яна Валерьевна, пожалуйста.
Лантратова Я. В. Спасибо большое.
Уважаемый Алексей Борисович, затрагивает ли проект

закона такой опасный сегмент, как электронные сигареты
и вейпы? На рынке данной продукции тоже очень много кон�
трафактной некачественной продукции, употребление кото�
рой приводит не только к заболеваниям, но и порой к гибели,
особенно среди молодёжи и подростков. В 2020 году вейпы,
электронные сигареты были приравнены к табачным издели�
ям. Скажите, пожалуйста, распространяется ли предлагаемый
порядок утилизации, уничтожения и хранения в качестве
вещдоков в том числе на электронные системы доставки ни�
котина?

Председательствующий. Спасибо.
Веллеру включите микрофон.
Веллер А. Б. Прошу прощения, Александр Дмитриевич,

отвлёкся на секунду. Можно повторить?
Председательствующий. Вот так так!
Веллер А. Б. Тысяча извинений...
Председательствующий. Вопрос: на вейпы, электронные

сигареты распространяется действие вашего законопроекта?
Веллер А. Б. Если они нелегальные, то конечно. Если они

нелегальные. Вообще, речь идёт о табачной продукции.
Председательствующий. Хорошо.
Нилов Олег Анатольевич.
Нилов О. А. Чтобы не тратить время на протокольные по�

ручения, я хотел бы вот и вопрос задать, и сразу обратиться
к авторам, к профильному комитету с таким предложением:
поглубже посмотрите на табачную отрасль России. Напомню,
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она принадлежит на 95 процентов Японии, Соединённым
Штатам и Англии. Национализировать надо все фабрики не�
медленно — вот вам будут и контроль, и замещение, ну и спра�
ведливость. Поэтому прошу комитет поставить на повестку
дня вот этот вопрос контроля за важной отраслью. Я не буду
говорить про те эксцессы, которые имели место когда�то в 90�х
годах с табаком. Понятно, что это был запланированный во�
прос, не... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Хамзаев Бийсултан Султанбиевич.
Хамзаев Б. С. Спасибо, Александр Дмитриевич.
Я понимаю, что все устали, все уже уходить хотят, но на се�

кундочку, коллеги, давайте сконцентрируем своё внимание на
табаке. Табак сегодня является в России краеугольным камнем
с точки зрения смертности. Сердечно�сосудистые заболевания,
рак, онкология в целом широко распространены, и нужно не
просто так вот — пробежались и ушли. Я попросил бы
чуть�чуть сконцентрировать внимание.

Вот коллеги сказали, что контрафакт составляет 12 про�
центов, значит, в отдельных регионах — 45, но они при этом не
сказали, какой оборот табака в России за год и вообще табак ли
это (вопрос второй). 280 миллиардов штук сигарет выкурено
в прошлом году, и это только классические сигареты; добавьте
ещё электронные вейпы, кальяны и прочее, прочее, прочее —
и отсюда вы получите десятки тысяч смертей ежегодно, если не
больше.

И у меня здесь вопрос второй. Мы говорим: табак, табак,
табак... "Бритиш Американ Тобакко", "Империал Тобакко",
"Филип Моррис..." и "Japan Tobacco" (японская) — четыре кор�
порации, четыре транснациональные корпорации владеют
98 процентами российского рынка табака. И один конкретный
вопрос давайте зададим от имени парламента, просто один во�
прос: уважаемые коллеги, а в вашей продукции, вообще, табак
есть? Если 280 миллиардов штук сигарет выкурено... Так, на се�
кунду, табак — растение. Если это не химреагенты, тогда где
у нас поля с табаком? Поэтому здесь нам в первую очередь на�
до писать "никотинсодержащая продукция", но не табачная,
мы сами себя вводим в заблуждение.

Мы сейчас де�юре примем закон, а де�факто он таковым не
является, и ни одна табачная корпорация вам на это не ответит,
потому что — вы меня, конечно, извините — плевать они хоте�
ли на наши законы. Мы с вами сидим в Государственной Думе,
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мы принимаем наши национальные законы. Вот у меня вода,
обычная вода, которую я взял утром и пью её, и здесь, значит,
написан состав этой воды. У нас есть федеральный закон о пра�
вах потребителей, где написано: каждый производитель обязан
указывать состав того, что находится внутри упаковки. Вы
хоть на одной пачке сигарет в России или где�нибудь в мире да�
же найдите состав того, что есть в пачке. Это полное игнориро�
вание нашего национального законодательства! Вот об этом
надо говорить в отношении табака.

В первую очередь надо, чтоб они состав раскрыли, а уже
потом разбираться с контрафактом и со всем остальным. Это
всё контрафакт, от а до я! Вот такая позиция.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Так, представители президента, правительства? Доклад�

чик? Заключительное слово, — Алексей Борисович, не отвле�
кайтесь — нет? Содокладчик? Тоже нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Уголовно�процессуальный кодекс
Российской Федерации (в части противодействия незаконно�
му обороту табачной продукции)", пункт 26.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 28 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел..  .  .  .  .  . 88,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
По 27�му вопросу у нас пока нет докладчика.
28�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статьи 14 и 157 Гражданского процессуального ко�
декса Российской Федерации". Доклад Виктора Алексеевича
Казакова.

Казаков В. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые колле�

ги! Настоящим проектом федерального закона предлагается
внести изменения в статьи 14 и 157 Гражданского процессу�
ального кодекса Российской Федерации, в соответствии
с которыми уточняется, что гражданское дело, рассмотрение
которого начато одним судьёй или составом суда, должно
быть рассмотрено этим же судьёй или этим же составом суда,
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а также предусматриваются случаи замены судьи или не�
скольких судей.

Принятие законопроекта устранит образовавшийся в на�
стоящее время в Гражданском процессуальном кодексе про�
бел, а также исключит из практики судов произвольную пере�
дачу дела от одного судьи к другому судье этого же суда либо
произвольную замену судей при коллегиальном рассмотре�
нии дела.

На данный проект федерального закона получен положи�
тельный официальный отзыв Правительства Российской Фе�
дерации, есть положительное заключение Правового управле�
ния Аппарата Государственной Думы и Комитета Государст�
венной Думы по государственному строительству и законода�
тельству.

Прошу вас поддержать данный законопроект в первом
чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Николая Гавриловича Брыкина.
Брыкин Н. Г. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Виктор Алексеевич изложил концепцию проекта
федерального закона, который внесён Самарской Губернской
Думой. Комитет поддерживает.

Ну и я хотел бы основные моменты, чтобы было понятно,
объяснить. В чём суть законодательной инициативы? Вот
смотрите, сегодня, по действующему правилу, в случае заме�
ны одного из судей в процессе рассмотрения дела разбира�
тельство должно быть проведено с самого начала, при этом
в Гражданском процессуальном кодексе не определено, в ка�
ких случаях замена судьи вообще возможна, в отличие от Ар�
битражного кодекса или Кодекса административного судо�
производства, где эти случаи чётко перечислены. Законопро�
ектом предлагается внести в Гражданский процессуальный
кодекс основания для замены судей — по аналогии с вышеука�
занными кодексами.

Комитет, ещё раз говорю, поддерживает. Здесь происходит
унификация гражданского, арбитражного, административного
судопроизводства и устранение пробела в Гражданском про�
цессуальном кодексе. Есть ряд замечаний юридико�техниче�
ского характера, которые можно учесть ко второму чтению.
Я предлагаю принять в первом чтении, проголосовав за.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
Есть ли вопросы, коллеги? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Представители президента, правительства? Нет.
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Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статьи 14 и 157 Гражданского про�
цессуального кодекса Российской Федерации", пункт 28.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 32 мин. 06 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 397 чел..  .  .  .  .  . 88,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 397 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 53 чел..  .  .  .  .  . 11,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
Пункт 29, проект федерального закона "О внесении изме�

нения в статью 10 Закона Российской Федерации "О недрах".
Авторы попросили рассмотреть без их участия, поэтому док�
лад и содоклад Азата Фердинандовича Ягафарова.

Пожалуйста.
Ягафаров А. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

В настоящее время статья 10 Закона Российской Федерации от
21 февраля 1992 года "О недрах" предусматривает предостав�
ление участков недр в пользование для геологического изуче�
ния в двух вариантах: на срок до пяти лет и на срок до семи
лет — при проведении работ по геологическому изучению уча�
стков недр, расположенных полностью или частично в грани�
цах Республики Саха (Якутия), Республики Коми, Камчатско�
го края, Красноярского края, Хабаровского края, Архангель�
ской области, Иркутской области, Магаданской области, Саха�
линской области, Ненецкого автономного округа, Чукотского
автономного округа и Ямало�Ненецкого автономного округа;
на срок до десяти лет — при проведении работ по геологическо�
му изучению участков недр внутренних морских вод, террито�
риального моря и континентального шельфа Российской Фе�
дерации. Законопроектом предлагается внести изменение
в Закон "О недрах" в части включения Мурманской области
в перечень субъектов Российской Федерации, на территории
которых участки недр для геологического изучения предостав�
ляются на срок до семи лет.

В соответствии с указом Президента Российской Федера�
ции территория Мурманской области уже входит в Арктиче�
скую зону Российской Федерации. Данная зона характеризу�
ется слабой геологической изученностью, удалённостью объ�
ектов геологического изучения, необходимостью применения
технических и технологических решений, позволяющих вы�
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полнять работы в суровых природно�климатических условиях.
Необходимо закладывать дополнительные расходы на транс�
портировку грузов и персонала, разработку и применение тех�
нических и технологических решений, позволяющих выпол�
нять работы в суровых природно�климатических условиях, что
часто не позволяет в установленный законом пятилетний срок
выполнять все запланированные работы, выполнить весь объ�
ём геолого�разведочных работ. И это является, естественно,
причиной снижения инвестиционной привлекательности гео�
лого�разведочных работ на территории Мурманской области.
По мнению авторов законопроекта, принятие закона позволит
более эффективно проводить геологическое изучение, поиски
и оценку месторождений полезных ископаемых на территории
Мурманской области, следовательно, принятие закона повы�
сит инвестиционную привлекательность геологического изу�
чения недр на территории Мурманской области и воспроиз�
водства минерально�сырьевой базы Российской Федерации
в целом.

Комитет поддерживает предложенное изменение. На зако�
нопроект поступил положительный официальный отзыв Пра�
вительства Российской Федерации. Кроме того, реализация
закона не потребует дополнительных затрат из бюджета Рос�
сийской Федерации.

С учётом изложенного комитет рекомендует Государст�
венной Думе принять законопроект в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Нет. Представители президента, правительства? Нет.
Ставится на голосование проект закона, пункт 29.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 35 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 361 чел..  .  .  .  .  . 80,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 361 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 89 чел..  .  .  .  .  . 19,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 30, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статьи 5 и 6 Федерального закона "О потребитель�
ском кредите (займе)". Доклад Константина Михайловича
Бахарева.

Пожалуйста.
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Бахарев К. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Вашему вниманию предлагается проект о внесении изменений
в Федеральный закон "О потребительском кредите (займе)",
которыми предусматривается снижение максимального разме�
ра ежедневной процентной ставки по потребительским креди�
там (займам) с 1 процента до 0,8 процента в день, снижение
максимального значения полной стоимости потребительского
кредита (займа) с 365 процентов до 292 процентов годовых
и снижение максимального размера суммы всех платежей по
договору потребительского кредита (займа) сроком до года
с 150 процентов до 130 процентов суммы выданного кредита
(займа).

По мнению авторов законопроекта, на фоне неблагоприят�
ных системных факторов снижение стоимости обслуживания
кредитов и займов для клиентов микрофинансовых институ�
тов будет способствовать решению проблемы высокой закре�
дитованности населения. Уверен, наше намерение облегчить
долговую нагрузку граждан найдёт поддержку у всех фракций
Государственной Думы, дискуссионным является лишь вопрос
о темпах её снижения. В связи с этим, упреждая возможные во�
просы, напомню, что в седьмом созыве мы уже дважды вносили
аналогичные изменения в законодательство, снижая макси�
мальный размер ежедневной процентной ставки по потреби�
тельским кредитам (займам) сначала с 2 процентов до 1,5 про�
цента в день, а затем с 1,5 процента до 1 процента в день.

Принимая соответствующие решения, мы стремились
найти компромисс, чтобы, с одной стороны, граждане реально
смогли ощутить снижение долгового бремени, а с другой — вы�
нужденное изменение участниками финансового рынка биз�
нес�модели не привело к системным проблемам в его функцио�
нировании. Для этого Банк России проводил так называемые
стресс�тесты, которые позволяют заранее определить масштаб
регулятивного воздействия законодательных изменений и воз�
можные негативные последствия.

На этот раз мы решили пойти тем же путём и в процессе
подготовки законопроекта рассматривали два альтернативных
варианта снижения процентных ставок — с 1 процента в день
до 0,8 процента и с 150 процентов в совокупности до 130 про�
центов, а также с 1 процента в день до 0,5 процента и с 150 про�
центов до 125 процентов в совокупности.

В первом случае, согласно данным стресс�тестов Банка
России, около 300 микрофинансовых организаций в перспек�
тиве могут оказаться убыточными и покинуть рынок, это при�
мерно 25 процентов портфеля рынка МФО. Данными органи�
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зациями заключается примерно 48 процентов всех договоров
в квартал, а их клиентами по состоянию на 1 января текущего
года являлись около 3 миллионов человек, или 45 процентов
всех заёмщиков микрофинансовых организаций.

Во втором варианте 500 микрофинансовых организаций
рискуют оказаться убыточными и покинуть рынок, это при�
мерно 42 процента портфеля рынка МФО. Данными организа�
циями заключается примерно 75 процентов всех договоров
в квартал, а их клиентами по состоянию на начало года явля�
лись около 5 миллионов человек, или 76 процентов всех заём�
щиков МФО.

По мнению регулятора, второй вариант является более
рискованным для рынка, поскольку три четверти клиентов
микрофинансовых организаций могут столкнуться с пробле�
мами. Важно понимать, что среди этих клиентов есть добросо�
вестные заёмщики, которые исправно обслуживают свои зай�
мы, а также субъекты предпринимательской деятельности,
причём доля последних в структуре рынка МФО составляет
около 20 процентов. Сюда входят займы субъектам малого
и среднего предпринимательства по ставке от 4 до 20 процен�
тов годовых. На начало текущего года таких займов выдано на
общую сумму 62 миллиарда рублей. Ещё 70 миллиардов руб�
лей в портфеле МФО, или 21 процент, — это так называемые
POS�займы по ставке до 30 процентов годовых, это займы, вы�
даваемые в торговых точках на приобретение товаров. Как пра�
вило, при их оформлении используется рассрочка. Клиент воз�
вращает только стоимость самого товара, а МФО зарабатывает
за счёт скидки со стороны продавца. В сумме эти две катего�
рии — POS�займы и займы субъектам МСП — составляют око�
ло 40 процентов в портфеле микрофинансовых организаций,
а поскольку ставки по ним, как я уже сказал, не превышают
20—30 процентов годовых, для заёмщиков они лишь немногим
более обременительны в обслуживании, чем потребительские
кредиты в банках. Сейчас, как вы понимаете, в связи с послед�
ними событиями эта разница ещё уменьшилась.

Сценарий, когда из�за резкого снижения рентабельно�
сти многие МФО будут вынуждены уйти с рынка, может по�
влечь за собой снижение доступности финансовых услуг для
граждан и субъектов МСП и рост числа обращений к неле�
гальным финансовым посредникам. Наша с вами задача —
решая одну проблему, не создавать другую. Поэтому при
подготовке законопроекта мы остановились на более мягком
варианте снижения ставок для рынка, примерно в таком же
размере, что и ранее.
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Законопроект поддержали Правительство Российской
Федерации, Банк России, Комитет Совета Федерации по
бюджету и финансовым рынкам, Комитет Государственной
Думы по малому и среднему предпринимательству, Правовое
управление Аппарата Госдумы и Национальный совет финан�
сового рынка. Профильный Комитет Госдумы по финансово�
му рынку рекомендует палате принять законопроект в первом
чтении.

Благодарю за внимание. Я готов ответить на вопросы.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Нилов Олег Анатольевич, пожалуйста.
Нилов О. А. Ну, у меня опять вопрос�предложение.
Вот этот вопрос из прошлой жизни, да? Мы и в про�

шлой�то жизни были категорически против ростовщических
таких бизнесов, когда 5 миллионов или 7 миллионов граждан
находятся в петле, а уж в это�то время не надейтесь, что мы бу�
дем поддерживать и закрывать глаза на вашу эту поддержку!
Вот это отрубание хвоста по частям, эта легитимизация аж
292 процентов годовых — это поддержка в сегодняшних�то ус�
ловиях?! Ну как можно, коллеги, такое поддерживать?
В 10 раз — поправку мы внесём, — 29 процентов годовых пусть
будет! А иначе это преступление — оставлять сегодня вот этот
ростовщический бизнес микрофинансистов в России. Это пре�
ступление! Закрывать их к чёртовой матери, либо вот так пусть
работают — на 20—30 процентах годовых.

Бахарев К. М. Ну, это не вопрос, это скорее предложение.
И конечно, вы можете подать ко второму чтению эту поправку.
Единственно, я могу сказать, используя ваше же сравнение
с кошкой, что в таком случае вы рубите не хвост целиком — вы
рубите кошке голову.

Председательствующий. Куринный Алексей Владими�
рович.

Куринный А. В. Уважаемый Константин Михайлович,
конечно, кошка, голова — это очень здорово, но дело в том, что
вот по подобному же механизму, например, проходил Китай,
и они остановились на ограничении ставки — причём не�
сколько лет назад — 30 процентов, 31 процент, у них там мак�
симум 31,5 процента. Причём сделали это одномоментно, без
всяких там снижений, без вот этих 292 процентов. И я думаю,
стресс�тесты банк проводил ещё до войны, а сегодня ситуация
кардинально меняется.
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Я думаю, вот то, что 3 миллиона человек у нас фактиче�
ски оказались в этом рабстве, финансовом рабстве, — требует
сегодня принятия решения, и хотя бы до китайского уровня
опустить эти ставки будет необходимо, а не делать опять фак�
тически неподъёмный вариант. Это миллионы людей, повто�
ряю, и количество их будет расти, мы это прекрасно представ�
ляем.

Что касается вот этих нелегальных кредиторов, это вооб�
ще кто такие? Вы мне расскажите, пожалуйста. Мы что�то про
них слышим каждый раз, как про угрозу, но ни разу не сталки�
вались. В части уголовного преследования, в части распро�
странённости данного явления — насколько оно распростра�
нено?

Бахарев К. М. Спасибо за вопрос, Алексей Владимиро�
вич. Ну, на самом деле вы правы. Законопроект готовился
в конце прошлого года. Вы помните, в ходе рассмотрения и ут�
верждения Государственной Думой основных направлений де�
нежно�кредитной политики на ближайшие три года было вне�
сено предложение о снижении стоимости обслуживания займа
микрофинансовых организаций нашей фракцией. Я благода�
рен Председателю Государственной Думы Вячеславу Викторо�
вичу Володину за то, что он поддержал это предложение. Это
позволило нам оперативно подготовить соответствующий про�
ект закона, мы его внесли опять же ещё в прошлом году, когда
не было сегодняшней ситуации.

Именно поэтому я назвал вопрос о темпах снижения ста�
вок дискуссионным, потому что, я понимаю, на этот счёт могут
быть разные мнения, могут быть разные предложения. То пред�
ложение, которое мы формировали в декабре прошлого года,
в январе исходя из проведённых стресс�тестов, возможно, в ка�
кой�то мере уже утратило свою актуальность. Возможно,
в рамках подготовки законопроекта ко второму чтению нам
стоит вернуться к вопросу темпов снижения, опять же не оспа�
ривая саму их необходимость, потому что в самой необходимо�
сти снижения долговой нагрузки на клиентов микрофинансо�
вых организаций, мне кажется, ни у кого нет оснований сомне�
ваться.

Председательствующий. Кузнецов Андрей Анатольевич.
Кузнецов А. А. Безусловно, здесь вопрос мировоззренче�

ский. У меня два вопроса в связи с этим.
Вопрос первый. Вы осознаёте, что в сегодняшних услови�

ях вы людям, у которых есть какие�то излишки, деньги, позво�
ляете других людей, находящихся в острой нужде, ну, попро�
сту грабить, потому что это грабёж? Ни одна деятельность се�
годня не является такой прибыльной, чтобы это носило циви�
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лизованный характер, и не надо говорить, что из нелегальной
плоскости надо выводить все процессы, — не нужно этого де�
лать.

И второй вопрос у меня в связи с этим. Как вы думаете,
наши граждане это видят, понимают и, если они это понима�
ют, будут ли доверять такому государству, как они будут отно�
ситься к такому государству, которое позволяет одним гра�
бить других?

Бахарев К. М. Спасибо, Андрей Анатольевич, за вопрос.
Я не случайно сделал акцент в своём выступлении на том, что
почти половина всего портфеля микрофинансовых организа�
ций — я, видимо, вынужден повторить ещё раз специально для
вас эти цифры — это так называемые POS�займы, то есть зай�
мы на приобретение потребительских товаров, и займы субъек�
там малого и среднего предпринимательства, ставки по кото�
рым не превышают 30 процентов годовых. Вот услышьте, по�
жалуйста, эту цифру. Вы сегодня в банке вряд ли найдёте по�
требительский кредит дешевле, чем за 30 процентов годовых.
Именно это позволяет банкам устанавливать ставки по депози�
там порядка 20 процентов годовых. Сейчас по этому показате�
лю МФО и банки практически сравнялись. Но вы же должны
понимать, что микрофинансовые организации работают с со�
вершенно другими клиентами, с совершенно другим профилем
риска, с клиентами, которые, скорее всего, в банках кредиты не
получат. И куда обращаться этим людям? Ведь потребность
в деньгах, в том числе в сегодняшней ситуации, никуда не ис�
чезнет, и микрофинансовые организации в какой�то степени её
удовлетворяют. Мы сейчас работаем с той категорией займов,
которые являются самыми дорогими, это так называемые зай�
мы "до зарплаты". Вот для них, для этих займов, действительно
нужно снижать стоимость обслуживания: это касается и еже�
дневной ставки, это касается и полной стоимости этого займа,
на что, собственно говоря, и направлен законопроект.

Когда я призывал все фракции Госдумы к поддержке,
я призывал поддержать именно концепцию законопроекта, ко�
торая, повторю, предполагает снижение долговой нагрузки для
наших граждан — клиентов микрофинансовых организаций,
а уже ко второму чтению вместе работать над темпами сниже�
ния ставок. Вот по второму вопросу могут быть какие�то разно�
чтения, но если вы сомневаетесь в необходимости снижать
долговое бремя для граждан, то мне такая постановка вопроса
кажется очень странной.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет. Представите�

ли президента, правительства? Нет.
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Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статьи 5 и 6 Федерального зако�
на "О потребительском кредите (займе)", пункт 30.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 49 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 316 чел..  .  .  .  .  . 70,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 5 чел. .  .  .  .  .  . 1,1 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 324 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 126 чел..  .  .  .  .  . 28,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 31, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статью 7 Федерального закона "О противодействии ле�
гализации (отмыванию) доходов, полученных преступным пу�
тём, и финансированию терроризма". Доклад Константина
Михайловича Бахарева.

Бахарев К. М. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�
жаемые коллеги! Я надеюсь, что этот законопроект, в отличие
от предшествующего, не вызовет острой дискуссии, потому что
он в значительной мере носит технический характер и направ�
лен на устранение правовой неопределённости в действующей
редакции пункта 15�6 статьи 7 Федерального закона № 115�ФЗ
"О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полу�
ченных преступным путём, и финансированию терроризма".
Предлагается привести её в соответствие с терминологией Фе�
дерального закона № 244�ФЗ "О государственном регулирова�
нии деятельности по организации и проведению азартных игр
и о внесении изменений в некоторые законодательные акты
Российской Федерации".

Дело в том, что в соответствии с упомянутым мной пунк�
том статьи 7 федерального закона номер 115 организатор
азартных игр в букмекерской конторе или тотализаторе на ос�
новании договора вправе поручать проведение идентификации
или упрощённой идентификации клиента — физического лица
кредитной организации, осуществляющей деятельность цен�
тра учёта переводов интерактивных ставок букмекерских кон�
тор или тотализаторов в соответствии с 244�м федеральным за�
коном. Однако в связи со вступлением в силу в прошлом году
закона о внесении изменений в федеральный закон номер 244,
ну, если быть точным, это произошло 1 сентября 2021 года, тер�
мин "центр учёта переводов интерактивных ставок букмекер�
ских контор или тотализаторов" был заменён на термин "еди�
ный центр учёта переводов ставок букмекерских контор и тота�
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лизаторов". В связи с этим в целях устранения правовой неоп�
ределённости действующую редакцию пункта 15�6 статьи 7
федерального закона номер 115, как вы понимаете, тоже нужно
изменить и привести в соответствие с 244�м федеральным за�
коном (после того, как мы с вами туда внесли изменения).

Правительство Российской Федерации поддерживает за�
конопроект. Комитет рекомендует Государственной Думе при�
нять его в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие выступить?

Представители президента, правительства? Нет.
Ставится на голосование проект закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 51 мин. 57 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 336 чел..  .  .  .  .  . 74,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 110 чел..  .  .  .  .  . 24,4 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Коллеги, переходим к рассмотрению проектов постанов�

лений Государственной Думы.
Пункт 32, проект постановления Государственной Думы

"О проведении дополнительных заседаний Государственной Ду�
мы Федерального Собрания Российской Федерации 10 и 11 мар�
та 2022 года". Доклад Раисы Васильевны Кармазиной.

Пожалуйста.
Кармазина Р. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, проектом постановления Государст�

венной Думы предлагается провести дополнительные пленар�
ные заседания 10 и 11 марта (это будут следующие четверг
и пятница), установив начало заседаний в 10 часов утра. Таким
образом, с учётом решения Совета Госдумы от 3 марта об отме�
не пленарного заседания 9 марта на следующей неделе будет
всего два пленарных заседания в названные дни. Проект поста�
новления прошёл все согласования, поэтому прошу проголосо�
вать. Ну естественно, ПЦР от 9�го.

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет.
Есть ли желающие выступить? Тоже нет.

Ставится на голосование проект постановления.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 53 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел..  .  .  .  .  . 84,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 71 чел..  .  .  .  .  . 15,8 %
Результат: принято

Принимается.
И ещё один проект постановления, дополнительно

включённый, — "О приглашении на заседание Государствен�
ной Думы 10 марта 2022 года Министра экономического раз�
вития Российской Федерации М. Г. Решетникова и руково�
дителя Федеральной антимонопольной службы М. А. Шас�
кольского".

Олег Викторович Морозов, пожалуйста.
Морозов О. В. Уважаемые коллеги, в соответствии с пору�

чением Председателя Государственной Думы и в соответствии
с частью третьей статьи 38 Регламента Комитет по контролю
выносит на ваше рассмотрение проект постановления, содер�
жание которого только что изложил наш коллега Жуков. Тема
обозначена так: с информацией по вопросу о неотложных ме�
рах по ограничению роста цен на внутреннем рынке.

Предлагаю данное постановление принять.
Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет.

Есть ли желающие выступить? Нет.
Ставится на голосование проект постановления.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 55 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел..  .  .  .  .  . 83,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 73 чел..  .  .  .  .  . 16,2 %
Результат: принято

Принимается.
Коллеги, сегодняшняя повестка исчерпана. Спасибо боль�

шое всем.



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

10 марта 2022 года. 10 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день, уважаемые колле�
ги! Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Коллеги, идёт регистрация.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (10 час. 02 мин. 17 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 421 чел..  .  .  .  .  . 93,6 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 29 чел. .  .  .  .  .  . 6,4 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 29 чел. .  .  .  .  .  . 6,4 %
Результат: кворум есть

В зале присутствует 421 депутат. Кворум есть.
Уважаемые коллеги, можно приступать к работе. Нам не�

обходимо принять за основу проект порядка работы. Кто за?
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 03 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Замечания по порядку работы будут? Будут.
Включите режим записи.
Покажите список.
Тумусов Федот Семёнович, пожалуйста.
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Тумусов Ф. С., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ".

Вячеслав Викторович, по пункту 14 замена докладчика:
вместо Тумусова будет докладывать Гартунг Валерий Карлович.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается предложение, Федот Семёнович.
Пожалуйста, Осадчий Николай Иванович.
Осадчий Н. И., фракция КПРФ.
Спасибо, Вячеслав Викторович.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Предлагаю законопроект под пунктом 5 из повестки исклю�
чить.

Обоснование следующее. 26 января, когда мы принимали
документ в первом чтении, там было шесть с половиной стра�
ниц текста и речь шла исключительно о дистанционном элек�
тронном голосовании. Изменения вносились в закон номер 67,
об основных гарантиях избирательных прав граждан. Теперь
мы, изучая текст данного законопроекта, видим, что там
162 страницы, а не шесть с половиной и изменения вносятся
в семь федеральных законов: в закон "О политических парти�
ях", в закон об основах организации публичной власти в субъ�
ектах Федерации и так далее. Таким образом, на мой взгляд,
резко изменена концепция законопроекта, возможности вне�
сти поправки в новый текст не было, поэтому нельзя рассмат�
ривать данный... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
От комитета кто прокомментирует? У нас Павел Влади�

мирович Крашенинников присутствует? Нет.
Пожалуйста, Панькина Ирина Александровна, мнение ко�

митета.
Коллеги, я исхожу из норм Регламента. Докладчику будет

дана возможность выступить, но у нас по Регламенту комитет
высказывает мнение.

Пожалуйста.
Панькина И. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Вчера на заседании комитета мы подробно обсуждали положе�
ния, которые сегодня будут рассматриваться. Все они так или
иначе касаются той темы, которой посвящён законопроект.

Председательствующий. Мнение комитета: вы считаете,
что законопроект должен остаться в повестке? Об этом речь
идёт.

Панькина И. А. Да, да. Мы оставляем его в повестке, ко�
нечно.
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, ставится на
голосование предложение коллеги Осадчего Николая Ивано�
вича о снятии законопроекта, вопроса 5, с повестки. Комитет
против.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 06 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел..  .  .  .  .  . 18,0 %
Проголосовало против .  .  .  .  . 290 чел..  .  .  .  .  . 64,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 373 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 77 чел..  .  .  .  .  . 17,1 %
Результат: не принято

Отклоняется ваше предложение, Николай Иванович.
Восстановите список.
Синельщиков Юрий Петрович.
Синельщиков Ю. П., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, по 21�му вопросу, касающемуся Раш�

кина, у фракции имеется альтернативный проект постановле�
ния Государственной Думы — просил бы предусмотреть воз�
можность рассмотрения этого проекта.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, профильная комиссия, прокомментируйте.

Отари Ионович Аршба.
Включите микрофон.
Отари Ионович, коллега Синельщиков предлагает к рас�

смотрению 21�го вопроса альтернативный проект постановле�
ния — мнение комиссии?

Аршба О. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
У нас не может быть альтернативного мнения, потому что

нам поступило от генерального прокурора всего лишь одно
предложение. Мы его на заседании комиссии рассмотрели, вы�
несли решение и предлагаем палате сегодня это решение обсу�
дить и принять.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, мы с вами
работаем в соответствии с Регламентом и федеральным зако�
нодательством.

Если есть что добавить, коллега Синельщиков Юрий Пет�
рович, — пожалуйста, но, по�видимому, Отари Ионович отве�
тил на все вопросы.

Включите микрофон Синельщикову.
Синельщиков Ю. П. Добавить нечего, кроме того, что в ус�

ловиях демократии, наверное, должны обсуждаться и другие
предлагаемые проекты решений.
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Председательствующий. Это можно будет сделать в ходе
обсуждения вопроса: комиссия вносит своё предложение, мы
его будем рассматривать, а дальше уже как депутаты опреде�
лятся — по сути, вы об этом сказали. Мы с вами базируемся на
принципе демократии, поэтому каждый сможет высказать своё
мнение и закрепить его через голосование.

Пожалуйста, Останина Нина Александровна.
Останина Н. А., председатель Комитета Государственной

Думы по вопросам семьи, женщин и детей, фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

В продолжение темы 21�го вопроса сегодняшней повестки.
Время, которое мы отводим на обсуждение этого вопроса, —
1 час 20 минут. Это сопоставимо со временем, которое мы по�
тратим на то, чтобы обсуждать вопросы роста цен. Перед нами
сегодня выступает руководитель Федеральной антимонополь�
ной службы — по три вопроса от фракции, разве этого доста�
точно? Мы приняли пакет мер, много непонятного, вопросы
есть у всех, мы хотели бы их сегодня задать, потому что полно�
ценно мы не обсуждали вот эти антикризисные первоочеред�
ные меры. Я просила бы сегодня...

Действительно, мы второй раз уже обращаемся к этой те�
ме, депутата Рашкина, расправы над ним. Первый раз это сов�
пало с аварией, трагедией на шахте "Листвяжная": шесть часов
по делу Рашкина трындели телеканалы — и только бегущая
строка о погибших шахтёрах. Сейчас тысячи людей гибнут
в Донбассе — мы обсуждаем... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Уважаемые коллеги, что касает�
ся нашей повестки, вы знаете, что мы начнём с выступлений
руководителей фракций. Насколько мне известно, руководите�
ли фракций хотят обсудить все ключевые темы сегодняшнего
дня, поэтому мы всё наше пленарное заседание посвятим во�
просам и ценовой политики, и ситуации на Украине, то есть все
вопросы, волнующие граждан, будут обсуждаться столько,
сколько необходимо.

Что касается выступления руководителя Федеральной
антимонопольной службы, да, в течение двух часов мы будем
обсуждать вопросы в рамках данного формата, но это лишь
один формат, а в течение всего дня мы также будем принимать
законы, которые касаются разных вопросов, это тоже необхо�
димо. И завтрашнее заседание мы в принципе планируем про�
вести с целью обсудить второй пакет мер, направленных на
преодоление санкций, вызовов и на решение вопросов, которо�
го ждут граждане, — поддержку экономики, людей. Мы для
этого собираемся и сегодня, и завтра, поэтому говорить о том,
что у нас в повестке лишь один вопрос, неправильно.
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Уважаемые коллеги, ставится на голосование: принять
порядок работы в целом с учётом внесённых дополнений, из�
менений.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 11 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 366 чел..  .  .  .  .  . 81,3 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 51 чел..  .  .  .  .  . 11,3 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 33 чел. .  .  .  .  .  . 7,3 %
Результат: принято

Порядок работы на сегодняшний день принят.
Коллеги, время выступлений представителей фракций.
От фракции КПРФ выступит руководитель фракции Зю�

ганов Геннадий Андреевич.
Подготовиться фракции ЛДПР — Слуцкий, Наумов.
Зюганов Г. А., руководитель фракции КПРФ.
Уважаемые коллеги, мы живём в очень опасное и сложное

время. Такое время требует глубокого осмысления проблем,
единства и сплочённости общества и политической воли. Нам
хватило политической воли недавно, чтобы единогласно при�
нять предложение о признании Донецкой и Луганской народ�
ных республик, поддержать военно�политическую операцию,
крайне сложную, и всё сделать для того, чтобы принять первые
законы с целью обеспечить стабильность в стране и социально
защитить наших соотечественников, прежде всего детей, жен�
щин и стариков, и все виды производства. К сожалению, у меня
складывается впечатление, что партия власти далека от пони�
мания, в какой ситуации мы все находимся и живём, и не спо�
собствует консолидации общества.

Я с этой трибуны много раз вам говорил, что против нас
объявлена гибридная война, и сегодня она приобрела новые
формы — тотальных санкций и военно�политической опера�
ции, которая требует максимального внимания. Необходимо
всё сделать для того, чтобы братская Украина и её народ почув�
ствовали, что мы пришли не завоёвывать, а освобождать от на�
цизма, бандеровщины и фашизма — самого злого, античелове�
ческого явления, которое когда�либо было на планете.

В своё время Гитлер шёл нас не завоёвывать, он шёл нас
всех убивать, было подготовлено три плана: план "Барбаросса",
план "Ост" и план голода. Меня потрясло, когда я изучал это,
начиная с его работы "Майн кампф", которую он написал ещё
в 1925 году, что он всех нас приговорил. Даже Галичина, где ро�
дилась поддержанная Гитлером бандеровщина — это был са�
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мый злобный, отвратительный карательный пёс, какой только
был у эсэсовских войск, — даже Галичина по его приказу долж�
на была быть очищена от 65 процентов населения, которое бы�
ло бы или истреблено, или сослано в Сибирь. Что касается
Крыма, это был бы хороший пляж, Украина — огород.

Сегодня под руководством американцев, англосаксов...
Они себя объявили хозяевами на планете, объявили нам вой�
ну, Китаю и Компартии Китая, взрастили новый нацизм и се�
годня спустили этого пса на Украине. Я три года служил
в Группе советских войск в Германии, у нас в Гере была тысяча
эсэсовцев, которые были на учёте, но за три года ни одного ак�
та недоброжелательного отношения к нашим войскам и граж�
данам не было. А на Украине эта свора берёт в заложники де�
тей, стариков, женщин, целые города, атомные станции... Вы
понимаете, с кем мы имеем дело? Поэтому вопрос сплочения
и решения этой проблемы — это вопрос нашего исторического
выживания.

Я вам десять раз рассказывал, что такое ядерное оружие,
каким образом оно используется, что такое биостанции, кото�
рыми нас окружили по всему периметру. У меня была карта
с 15 биостанциями, сейчас оказалось, что их 30, все виды болез�
ней, которые вы знаете, там культивируют. Плюс Грузия, плюс
девять биостанций в Казахстане, а может, и больше. Мы обяза�
ны всё сделать, чтобы решить эту проблему, а не сводить счёты
со своими оппонентами.

Я настаиваю на том, чтобы вы рассмотрели нашу просьбу.
Я благодарю Васильева: вчера собирались руководители, он
взял на себя ответственность, и руководители всех фракций
выступили против судилища, которое снова тут затевается.

Что касается перспектив, у нас сейчас есть два варианта.
Одни бегают и говорят: давайте немедленно подпишем согла�
шение. С кем вы подпишете? Я не знаю случая, чтобы нацис�
ты�бандеровцы и фашисты хотя бы один раз где�то выполнили
договорённости, никогда и никому ни разу не удалось их заста�
вить. Попытались в Первую мировую войну урезонить запад�
ный фашизм — ничего не получилось. Через 20 лет началась
Вторая мировая война, и, чтобы освободить мир от нацизма
и фашизма, человечество заплатило 71 миллион жизней, из
них 27 миллионов — наши. Давайте принимать решения!
И осуществление полной денацификации и демилитаризации
Украины — это вопрос спасения Украины и нашего историче�
ского выживания. Поэтому мы обязаны всё сделать для того,
чтобы эта операция была поддержана, чтобы население Украи�
ны почувствовало...
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С чего начинали фашисты? Подожгли Рейхстаг — списали
на коммунистов, получили 44 процента голосов (коммунисты,
социалисты вместе получили 30), потом посадили коммуни�
стов, потом социалистов, потом всех профсоюзников, а потом
пошли выжигать целые народы. Что, не научились мы?.. Да�
вайте принимать решения, которые позволят спасти страну
и нашу русскую цивилизацию!

Пришли сначала с пьяным Ельциным, предателем, и про�
вели границы, которых никогда не существовало, теперь обло�
жили нас со всех сторон, теперь навезли туда всяких бактерий,
химического оружия и ядерного и всем угрожают. А мы сидим
и делаем вид, что всё в порядке, — ничего не в порядке! Требу�
ется максимальная помощь, а это уже совсем другая внутрен�
няя политика.

Нельзя оздоравливать ситуацию в мире, не оздоровив си�
туацию внутри страны. И у нас с вами есть уникальный опыт:
у Ленина со Сталиным были Москва, Питер и завод оружей�
ный в Туле — всю Антанту погнали! Почему? Потому, что обра�
тились к людям: "Советское Отечество в опасности!" — 86 ты�
сяч царских офицеров пришли служить в Красную Армию. Се�
годня оно опять в опасности, поэтому нам надо складывать
свои потенциалы.

Орут и трещат, что на нас все навалились с санкциями, но
прежде всего англосаксы. Европа сейчас вся вздыбилась: нем�
цам не по нутру, Макрон сказал, что не надо, венгры и болгары
тоже противятся. Азия вся против, кроме Японии и отчасти
Южной Кореи. Нам надо сейчас максимально внутри работать
со всеми этими направлениями, в том числе по депутатской ли�
нии, — так давайте выстраивать отношения, у нас для этого
есть и огромные личные возможности!

Что касается социальной программы. Сколько раз мы вам
тут говорили: авиация, село и строительство — это главные
драйверы, главные локомотивы! Вот сейчас руками разводим.
Было 15 лучших авиационных заводов, производили 30 типов
самолётов — ни одного иностранного болта (ни одного!) нигде
не было. Лучшая авиация в мире была — вот проблема её вос�
становить. Если бы вы в прошлый раз поддержали мои предло�
жения и профинансировали, мы уже плевали бы на всякие эти
санкции! Это касается и электроники, это касается и стройки —
если вы сейчас стройку будете душить этими 20 процентами,
у вас всё остановится. Завтра вас люди сметут внутри страны
из�за такой политики.

Ещё раз напоминаю: Примаков, Маслюков, Геращенко
и я сидели вчетвером, баррель нефти был 12 долларов (сегодня
утром — 120), золотовалютных резервов было меньше 8 мил�
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лиардов (сейчас — 640 миллиардов, хоть половина застряла, ну,
половину иностранных арестовали, по крайней мере может
быть фифти�фифти). Сейчас всё есть, но дело не в этом — что
мы приняли тогда? Мы не позволили поднять тарифы на ком�
муналку, цены на бензин и солярку, мы контролировали отток
валюты, банки, инфляция резко снизились, и мы каждому про�
изводству дали деньги под конкретную технологию и под зар�
плату. Заработали все предприятия, все стройки — 24 процента
прирост в год. Это что такое? Это великий прорыв! Вы даже не
хотите...

Мы вместе создали народные предприятия, показали, что
они денег у вас не берут, что они производят лучшее, там соци�
альные... Всё на свете там есть — ещё раз приглашаю вас по�
смотреть! Ваши наймиты сейчас бегают вокруг "Совхоза...",
вчера прошло ещё два суда. Неужели вы не в состоянии унять
своих псов местных, которые уничтожают одно из лучших
предприятий?! Мы не отдадим его, но вы сами порождаете
внутренние проблемы, которых быть не должно сегодня. Ни по
одному вопросу навстречу идти не хотят — это просто странная
позиция, вызывающая. С президентом договорились, всё под�
писали, поручения всем дали — Воробьёв не слышит. Воробьёв
в Московской области, он же член вашей партии — призовите
навести порядок!

Что касается в целом денацификации...
Добавьте одну минуту. Поясню, что это такое.
Председательствующий. Добавьте одну минуту.
Зюганов Г. А. Германия вся была нацистами пропитана, —

вся! — не было ни одной организации ненацистской. Прежде
всего запретили это всё, учебники их, подлые и мерзкие, все
выкинули, наняли новых учителей, в основном из антифаши�
стов, и за пять лет превратили страну абсолютно враждебную
в абсолютно лояльную. Я ни разу не столкнулся с противодей�
ствием немецкого населения, ни разу!

Финляндия — вот вам ещё один пример, уникальный при�
мер. Две войны за шесть лет. Все нацистские организации были
запрещены. Был подписан договор не только о взаимодейст�
вии, но и о взаимопомощи. Кекконен дружил с Косыгиным,
они вместе ездили — через Клухорский перевал на Северном
Кавказе совершали поход. Мы сделали навстречу Финляндии
один мощный шаг — мы открыли все рынки, и такой подарок
Финляндия высоко оценила. Сейчас пытаются её гнуть, она со�
противляется.

Вот два факта, примера, когда одолели нацизм, справились
с этой заразой, причём после двух тяжёлых, кровавых войн.
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Мы сейчас должны протянуть братскую руку каждому ук�
раинцу, каждому, кто там живёт. Все должны понимать, от чего,
от какой коросты мы их всех освобождаем. Но начинать надо
со своего населения, с детских пособий, с заботы о детях. Вот
сегодня Останина задавала вопрос: что делать с детскими това�
рами, как помогать, как принимать? Кстати, вот приехали сей�
час из Донбасса дети, ездили они, смотрели... Они лучше на�
ших знают историю, математику, русский язык, знают украин�
ский, и посмотрите, как они прекрасно относятся...

Давайте вместе поработаем на главную идею. Сегодня на
президента идёт дикое давление со всех сторон. Нам надо под�
держивать тех, кто защищает страну, а не подливать масла
в огонь. Ещё раз говорю, мы к конструктивной работе готовы.
Призываю и "ЕДИНУЮ РОССИЮ" к тому же.

Председательствующий. Спасибо, Геннадий Андреевич.
Уважаемые коллеги, слово предоставляется фракции

ЛДПР. От фракции выступят Слуцкий Леонид Эдуардович
и Наумов Станислав Александрович.

Слуцкий Л. Э., председатель Комитета Государственной
Думы по международным делам, фракция ЛДПР.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Министерство обороны России опубликовало сейчас приказ
командующего Нацгвардией Украины генерал�полковника
Николая Балана от 22 января нынешнего года о предполагае�
мом наступлении в марте, то есть сейчас, на Донбасс. Приказ
адресован руководителям южного одесского, центрального,
западного и северного управлений Нацгвардии Украины и со�
держит детальный тактический план нападения на Донбасс,
которое было предотвращено той операцией, что идёт сегодня
и предназначена для очистки территории Украины от леталь�
ного оружия, которого там сосредоточено за последние меся�
цы благодаря нашим "стратегическим друзьям", как я их на�
зываю, с Запада больше, чем в некоторых странах НАТО,
и тем самым для обеспечения национальной безопасности на�
шей страны.

Понятно, что коллективный Запад сейчас пытается при�
менить все и всевозможные санкции и рестрикции для того,
чтобы задавить, сломать хребет российской экономике, и да�
же стреляет себе в ногу, по�другому не скажешь, пытаясь за�
местить в Европе российские нефть и газ на какие�то другие
поставки. Россия всегда через поставку углеводородов, в ча�
стности, в европейские страны выступала за поддержку энер�
гетической безопасности Европейского континента, но никак
не за использование энергопревосходства в политических це�
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лях, в чём нас обвиняли в некоторых международных органи�
зациях.

Президент Байден объявил о повышении цен на бензин
якобы имени Путина. Вопрос: сколько ещё рядовые американ�
цы будут терпеть такую власть, которая не только бомбит горо�
да и пытается уничтожить отдельные страны, причём на зако�
нодательном уровне проводя такие решения, но и бьёт по кар�
ману своих собственных налогоплательщиков совершенно не�
обоснованным и вывихнутым образом?

Почему господа на Западе так переживают, совершенно
понятно. Согласно сообщениям нашего Министерства оборо�
ны, уже уничтожено около 3 тысяч объектов военной инфра�
структуры Украины, выведено из строя 90 процентов военных
аэродромов. Системы ПВО на Украине носят очаговый харак�
тер, поэтому не могут выполнять те задачи, которые западным
инструкторам хотелось бы, чтобы Киев — территория внешне�
го управления — противопоставил в данном случае Вооружён�
ным Силам России в ходе данной операции.

Должен сказать, дорогие коллеги, что в переговорной
группе — я хочу поблагодарить Президента России Владимира
Владимировича Путина за оказанное мне лично доверие рабо�
тать в российской группе переговорщиков — мы уделяем самое
большое внимание гуманитарным коридорам: нет ценности
большей, чем человеческая жизнь. И, зная такую позицию Рос�
сии, националисты располагают передвижные зенитно�ракет�
ные комплексы в центрах жилых кварталов, но самое отврати�
тельное — пытаются не выпустить людей по гуманитарным ко�
ридорам, в том числе из тех мест, где сегодня действительно
скопление людей, которые хотят покинуть эти районы, там не�
безопасно. В первую очередь это Мариуполь, это Волноваха.
С 5 марта националисты используют людей как живой щит
и не выпускают их по гуманитарным коридорам, которые спе�
циально открываются и при этом прекращаются боевые дейст�
вия в данных районах.

Всем, кто меня слышит, хочу сказать, что сегодня снова бу�
дут открыты коридоры из Мариуполя на Новоазовск, из Вол�
новахи в сторону Рыбинского, из Изюма в сторону Лозовой.
Безусловно, мы добьёмся того, чтобы люди выходили: это лю�
ди пожилого возраста, это женщины, это дети. Человеческая
жизнь всегда была, есть и будет для России во главе угла в лю�
бой — и самой сложной, и самой тяжёлой — ситуации.

Конечно, дорогие коллеги, я должен сейчас поблагодарить
руководство Министерства обороны России, лично министра
обороны за очень системную и вдумчивую тактику ведения
данной операции. И сейчас, когда решаются задачи националь�
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ной безопасности для нашей страны, нам, в том числе оппози�
ционным партиям, нужно несколько приглушить наши фрак�
ционные споры и сплотиться вокруг Президента России в рам�
ках проводимой операции и в рамках курса по защите людей на
Украине, по поддержанию Донецкой и Луганской народных
республик, которые отныне и навсегда появились на политиче�
ской карте мира, и по поддержанию национальной безопасно�
сти Российской Федерации.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Леонид Эдуардович.
Слово предоставляется Наумову Станиславу Александро�

вичу, фракция ЛДПР.
Подготовиться Миронову Сергею Михайловичу.
Наумов С. А., фракция ЛДПР.
По сложившейся традиции я попрошу включить видео,

чтобы все послушали, что говорил Владимир Вольфович Жи�
риновский в апреле 2015 года. (Идёт видеотрансляция.) Спа�
сибо.

Мы в ЛДПР любим великий и могучий русский язык,
в нём есть такая присказка, поговорка: поживём — увидим.
Только что мы с вами стали свидетелями точного прогноза ли�
дера нашей партии и слышали предложения, которые сегодня
уже становятся полномочиями, мы с вами даём их правитель�
ству. Наш ответ на санкции против российской экономики,
против российских граждан должен быть предельно простым
и конкретным: насколько усилились внешние ограничения, на�
столько же мы с вами вместе должны сделать свободной, мак�
симально свободной деятельность для предпринимателей, для
хозяйствующих субъектов, для производителей внутри нашей
страны, убрав все ограничения и все неоправданные барьеры.
Мы понимаем тактику Центрального банка, связанную с выхо�
дом на новый уровень макроэкономического равновесия, но
мы не понимаем, почему наши предприниматели в регионах,
малый и средний бизнес должны платить за кредиты по новой
ставке Центрального банка.

У нас есть конкретное первое предложение — выкупить
у коммерческих банков, у региональных банков кредиты, кото�
рые взял малый и средний бизнес, оставить малый и средний
бизнес в тех финансовых параметрах, в которых он сможет ус�
пешно завершить начатые проекты, а те банки, которые Цен�
тральный банк наделит дополнительными финансовыми ре�
сурсами, спокойно смогут разместить разницу между предыду�
щими и нынешними ставками на депозитах ЦБ. Это вполне
сбалансированная мера.
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Второй важный шаг, который мы призываем сегодня сде�
лать и правительство, и депутатов, — это отказаться от избы�
точного финансового обременения наших предпринимателей
и наших предприятий в части разного рода штрафов от кон�
трольно�надзорных органов. Давайте на один год объявим мо�
раторий на любого рода списания со счетов наших предпри�
ятий в связи с какими�то проверками. Пройдёт год — можно
будет разобраться, кто прав, кто виноват, в судебном порядке.

И наконец, третье предложение — надо оказать нашим
предприятиям максимальное содействие в юридической защи�
те интересов по всем контрактам, которые сегодня у нас на гла�
зах разрывают зарубежные компании, работающие на россий�
ском рынке. Мы должны обеспечить наших производителей
максимальной юридической защитой и предотвратить ущерб
любого рода. Для этого мы собираем у себя в партии все пред�
ложения из регионов и готовы их в оперативном порядке вы�
двигать в качестве законотворческих инициатив.

Таковы фундаментальные основания для наших решений
в эти дни. Мы с вами сегодня не можем с точностью до копейки
предугадать, как изменится наш внутренний рынок, как изме�
нится наше участие в мировой экономике, но мы обязаны сде�
лать всё для того, чтобы качество жизни в нашей стране росло,
и мы сделаем всё для того, чтобы мы гордились тем, что мы
русские.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Станислав Александ�

рович.
Слово предоставляется Миронову Сергею Михайловичу,

фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".
Подготовиться Нечаеву.
Миронов С. М., руководитель фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Наша фракция, фракция социалистической партии "СПРА�
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ", пол�
ностью поддерживает и нашего президента, и специальную во�
енную операцию по демилитаризации и денацификации Ук�
раины. Вчера наша фракция единогласно проголосовала в под�
держку именно такого решения.

Сегодня мы видим, что эта операция действительно необ�
ходима. По открытым документам, найденным и открытым —
и я знаю, что уже найдены, но пока ещё не опубликованы и дру�
гие материалы, — известно, что готовилось, известно и про аме�
риканские бактериологические лаборатории, и про подготовку
к обладанию ядерным оружием, и про планы наступления на
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Донецкую Народную Республику и Луганскую Народную Рес�
публику. Нет никаких сомнений в том, что это решение и эта
операция должны быть доведены до конца, до полной ликвида�
ции нацизма в братской Украине. Украина не может быть анти�
российским плацдармом.

То, что мы наблюдаем сегодня, не означает, что Украи�
на — наш враг. Украинцы были, есть и будут нашими братья�
ми, но сегодня именно по замыслу заокеанских стратегов два
братских народа вынуждены воевать, это их расчёт. Вспом�
ним все планы Соединённых Штатов Америки, разработан�
ные в 1991—1997 годах, планы по расширению НАТО, его
продвижению к границам Российской Федерации, а дальше
фактически по расчленению нашей страны. Эти планы сего�
дня сорваны, сорваны упреждающим решением нашего пре�
зидента.

Украина не нужна ни Соединённым Штатам Америки, ни
НАТО. К сожалению, сегодня Украина — разменная монета
в большой игре против России. Россия во главе с сильным ли�
дером не нужна Соединённым Штатам Америки, и буквально
вчера�позавчера госпожа Нуланд абсолютно откровенно так
и сказала: "С точки зрения Соединённых Штатов Америки, ко�
нечной целью является стратегическое поражение президента
Путина" (конец цитаты). Вот их цель, и они шли к этому, но не
получилось — и не получится никогда!

Мы сегодня с гордостью наблюдаем за мужеством и геро�
измом наших солдат и офицеров, которые выполняют приказ,
выполняют очень непростую задачу по денацификации Украи�
ны, и в конечном счёте они сражаются за будущее нашей стра�
ны, за счастливое будущее двух наших братских народов —
и российского, и украинского. Никто не стремится отнять зем�
лю у украинцев, никто не претендует на их государственность,
но жестокая реальность состоит в том, что именно с террито�
рии Украины планировалась настоящая военная, стратегиче�
ская акция против нашей страны по уничтожению в итоге Рос�
сии как государства.

В своё время, вы знаете, великий немецкий философ Им�
мануил Кант говорил, что его всегда поражают две вещи в ми�
ре: звёздное небо над головой и нравственный закон внутри
нас. Ну, звёздное небо над головой и без нас было, есть и будет,
а вот нравственный закон внутри нас, конечно же, воспитыва�
ется, взращивается воспитанием. И сегодня вот этот нравст�
венный закон обязывает каждого спросить самого себя: с кем
ты — с Россией, с её народом либо, как некоторые сегодня себе
позволяют, на другой стороне? А сегодня это абсолютно недо�
пустимо. Мы слышим этот "плач Ярославны" олигархов, кото�
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рые потеряли виллы, потеряли свои яхты, и, к сожалению,
к ним присоединяются многие деятели культуры. Я уверен, что
время, ближайшее время всё расставит по своим местам. Как
я сказал, уже найдены документы, которые тоже скоро будут
преданы гласности, и мы всё увидим, и весь мир поймёт, что же
реально готовилось и против чего вовремя и очень стратегиче�
ски верно выступил наш президент.

Мы видим, что правительство анонсировало второй пакет
антисанкционных мер. Очень рассчитываем, что в этом пакете
наконец�то граждане нашей страны увидят прямую заботу
о них. Обязательно нужно поддерживать нашу экономику, наш
бизнес, и прежде всего малый и средний бизнес. Многие пред�
ложения с этой трибуны уже звучали, но граждане ждут, что
в это непростое время, когда многие растеряны, люди панику�
ют... У нас хватит продовольствия, у нас огромные запасы, мы
готовы кормить и можем кормить другие страны, и не нужен
этот ажиотаж, его подогревают в том числе те, кто хочет на
этом спекульнуть, на этом ещё и заработать, — и здесь, конечно,
нужны очень грамотные меры.

Но самое главное, с нашей точки зрения, нужен новый ле�
вый курс в нашей стране. Задувший ветер истории переворачи�
вает замусоленные и затасканные страницы нашей либераль�
ной действительности. Жить так, как мы жили до 24 февраля,
больше нельзя, нужно пересматривать всё — весь наш эконо�
мический курс, все наши социальные меры, нужно все подходы
совершенно по�другому оценивать и смотреть, потому что на�
род России ждёт именно этого. И сегодня вопрос стоит ребром:
быть или не быть России? И для этого, конечно, мы должны
по�другому на всё смотреть.

Новый левый курс — это, конечно, и поддержка того биз�
неса, который нужен. Замечательные меры по поддержке
IT�технологий — ну а разве наша фармацевтика, разве наш ав�
топром не нуждаются в такой же поддержке? Конечно, нужда�
ются. Нужно, конечно, давать отсрочку по налогам прежде все�
го малому и среднему бизнесу — у нас введены разного рода
квазиналоги и поборы. Нужно заморозить маркировку това�
ров, нужно отменить систему "Платон", тем более сегодня
транспортная логистика очень важна. Необходимо для ликви�
дации роста цен снижать НДС в целом до 15 процентов, а на
продукты питания и на сырьё вообще обнулять эту ставку, по�
тому что это действительно мера, которая позволит не допус�
тить роста цен.

Конечно, правильное решение принял президент по под�
держке семей с детьми, но наши пенсионеры тоже ждут под�
держки. Ещё раз хочу сказать, что самое время вновь вернуть�
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ся к той самой злосчастной пенсионной реформе и отменить
её. Сейчас нужны совершенно другие подходы, нужно дать
надежду и показать людям, что государство заботится о них.
Нужно снимать налоговую нагрузку с граждан, отменять зе�
мельный налог на шесть соток, отменять транспортный налог
и вводить по налогу на доходы физических лиц реальную про�
грессию: снижать его и освобождать от уплаты налога тех, кто
получает менее 20 тысяч рублей в месяц. Вот по налогу.
Сколько лет мы говорили о необходимости прогрессивной
шкалы подоходного налога? В прошлом году ввели, увеличи�
ли на 2 процента, и те, кто получает более 5 миллионов руб�
лей, стали платить 15 процентов. Наш замечательный финан�
сово�экономический блок, профи посчитали — аж 60 милли�
ардов рублей хотели получить. А знаете, сколько получили?
636 миллиардов. Ничего себе! Как так считали, что в 10 раз
ошиблись? Почему? А потому, что думали, что люди, которые
столько получают, будут уходить в тень. Никто не уходит
в тень, готовы платить — и больше готовы платить — налог, и,
конечно, это нужно сейчас вводить.

Нужно смотреть, что происходит с внутренними ценами
на топливо, на газ, на электричество. Сегодня, в условиях этих
санкций, мы должны снижать все эти тарифы для пользовате�
лей нашей страны: мы должны сделать так, чтобы у нас были
дешёвый бензин, дешёвая электроэнергия, дешёвый газ.
И кстати, о газе: 30 процентов населённых пунктов до сих пор
не газифицировано, коль скоро сейчас отказываются поку�
пать наш газ, давайте наконец направим газ в наши сёла, в на�
ши города, населённые пункты — это будет абсолютно пра�
вильно.

Думаю, что нужно внимательно посмотреть, а нужно ли
нам оставаться членами Всемирной торговой организации,
Международного валютного фонда? Это кабальные организа�
ции, которые веригами висят на нашей экономике, не нужны
они нам сейчас.

Нужно заморозить кадастровую стоимость на уровне
2021 года и запретить её пересмотр минимум на пять лет.

Конечно, нам нужно поддерживать нашу науку. Нельзя до�
пускать, чтобы учёные уезжали из нашей страны.

Прошу добавить, может быть, даже минутку или полторы.
Ну и конечно (сегодня об этом уже говорили), по офшор�

ной нашей аристократии нужно решать. Те компании, которые
отсюда уезжают, — ну, как говорится, флаг им в руки, амери�
канский флаг. Но давайте тогда дадим полгода: либо вы, оф�
шорные аристократы, возвращаете всё в Россию, под россий�
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скую юрисдикцию, либо идёт национализация и вводится
внешнее управление. Это абсолютно правильный подход.

Безработица. Конечно, нужно увеличивать пособия по
безработице.

Прошу — я уже говорил — ещё добавить.
Председательствующий. Добавьте минуту.
Миронов С. М. Ну и по патентному праву. Послушайте,

если с нами экономическая война, зачем нам смотреть на эти
патентные правила? Давайте... Слушайте, Китай так сделал
в своё время — никто ничего не смог с ним сделать. Если они
ушли, давайте будем использовать эти технологии, эти нара�
ботки и не будем смотреть на зарубежные принципы патентно�
го права, особенно в медицине, где речь идёт о спасении наших
людей.

Ну и ещё сейчас оглашу предложение: а может быть, нам
посмотреть внимательно и амнистировать тех предпринимате�
лей, которые совершили нетяжкие преступления в экономиче�
ской сфере? Вот как раз их смекалка и талант сейчас очень
пригодятся.

И мы должны работать в сфере мягкой силы.
Прошу ещё минуту добавить.
Председательствующий. Добавьте минуту.
Миронов С. М. Сегодня наша фракция внесла два законо�

проекта. Первый законопроект касается возможности в упро�
щённом порядке получать гражданство Российской Федера�
ции для тех наших граждан, которые находятся и на Украине,
и в странах НАТО, — многие сегодня понимают, что они там
изгои и Родина их ждёт. Второй наш законопроект — о полити�
ческом убежище, если преследуют за то, что русский, за то, что
говорит на русском языке. Я думаю, эти нормы нужно прини�
мать.

Уважаемые коллеги, наступает решающий час. Я получил
вчера очень интересное письмо. Люди пишут, что они вдруг
обратили внимание, что впервые за последние 10—15 лет
в электричках, в автобусах люди стали смотреть друг другу
в глаза, потому что людям не стыдно, что они русские, незави�
симо от национальности, люди гордятся и понимают, люди
поддерживают нашего президента и поддерживают нашу
страну. И в связи с этим, конечно, нам нужно внимательно по�
смотреть: а что же у нас с патриотизмом происходит? Огром�
ные деньги тратились — и где результат? Думаю, скоро ответ
мы получим из Генеральной прокуратуры. Но я уверен, что
мы должны уверенно смотреть в будущее: Россия выстоит —
и не в таких условиях мы выстаивали в прошлом — и ещё луч�
ше покажет результат.
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И самое главное. Начатое на Украине должно быть обяза�
тельно доведено до логического конца. Нужно решить ту зада�
чу, которую поставил Президент Российской Федерации.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович.
Уважаемые коллеги, в ходе выступления Сергея Михайло�

вича прозвучал ряд конкретных предложений. Если не будете
возражать, давайте поручим Комитету по контролю, Олегу
Викторовичу Морозову, их проработать и соответственно рас�
писать профильным комитетам для изучения и возможной
дальнейшей проработки, проработки возможных законода�
тельных инициатив в той части, в которой предложения были
озвучены. Нет возражений, коллеги?

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Коллеги, там, где есть законы,

можно будет посмотреть законы. Но прозвучал достаточно
серьёзный перечень предложений. Если мы с вами будем вот
в такую конкретику уходить в ходе выступлений, то было бы
хорошо, чтобы профильные комитеты дальше отрабатывали.
Прозвучали предложения — давайте заниматься ими, руко�
водитель фракции выступает. Нет возражений? Нет возра�
жений.

Слово предоставляется Нечаеву Алексею Геннадьевичу,
руководителю фракции "НОВЫЕ ЛЮДИ".

Подготовиться Васильеву Владимиру Абдуалиевичу.
Нечаев А. Г., руководитель фракции "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

В эти дни всем хочется ясности. Люди требуют прямого ответа
на вопрос о своём будущем и о будущем страны. Каждый день
мы слышим, как иностранные бренды, компании объявляют
о том, что уходят из России. Это уже никакие не санкции — это
уже такое нападение, это экономическая война. И, говоря на
этом языке, можно сказать, что противник пытается уничто�
жить нашу экономику и действует очень жёстко, вне всякой
бизнес�логики бросает многомиллионные инвестиции и ухо�
дит с важного для себя рынка.

Говоря, что санкции направлены против Президента Рос�
сии, его окружения, Запад атакует историческую Россию, ата�
кует нашу государственность. Мы это проходили уже дважды:
в начале XX века во всём был виноват царь, а потом Россию
разрушили; в 80�е годы, в 90�е мы видели, как, целясь в КПСС,
реально ломали Россию. Я думаю, что мы этот трюк уже хоро�
шо освоили, запомнили и на него бо�льшая часть нашего наро�
да, так сказать, не ведётся.
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Цель этой войны — разрушение экономической и социаль�
ной инфраструктуры, и лидеры Запада уже прямо говорят, что
они хотят разрушить Россию и фактически разорить наших
людей. И поскольку мы имеем дело с открытой гибридной вой�
ной, с прямым наступлением на интересы граждан России, мне
кажется, нам очень важно договориться, что вот это такая ре�
альность, ведь многие люди, журналисты, целый ряд полити�
ков всё ещё живут в довоенном периоде, всё ещё живут по
инерции, так сказать, в атмосфере долгого лета. Хватит эмо�
ций, нам нужно быть реалистами. И когда вызов брошен, нет
другого выбора, кроме как его принять.

Понятно, что армия обеспечит безопасность России в це�
лом, но вопрос "Что должны делать мы?" задают себе сегодня
миллионы людей. Мы слышим призывы к мобилизационной
экономике. Целый ряд экспертов говорят: давайте замкнёмся,
всё чаще звучит слово "автаркия", не очень русское, — это лож�
ный путь, он ведёт к национальному ослаблению. Такое ослаб�
ление обрадовало бы врагов России. Те прямо говорят: загоним
санкциями Россию в каменный век, выставим русских из Евро�
пы. Кстати, подумайте, западный угол континента хочет ис�
ключить всю остальную Евразию, это как�то, наверное, по�ху�
лигански, что ли, выглядит.

Ключевое решение обозначил Президент России Влади�
мир Путин. В тех условиях, в которых мы сейчас находимся,
выходом может быть только одно: максимальная экономиче�
ская свобода для людей, которые занимаются бизнесом, — це�
ликом разделяю этот курс президента. Спасти страну может
только свобода труда и предпринимательства. Вспомните ус�
пешный выход России из кризиса 98�го года, правительство
Примакова — Маслюкова. Казалось бы, Маслюков — комму�
нист, но что они сделали? Убрали все ограничения, минималь�
но лезли в регулирование экономики. Вот эта мудрость нам
нужна и сегодня.

Сдержать рост цен может только рост производства. Сей�
час на рынке открываются целые ниши и направления, заня�
тые прежде, — я уверен, что люди в России заполнят их сами.
В те, которые не заполним, пригласим новых, более надёжных
партнёров, тех, кто не поддался антироссийской истерии, —
мир большой, и мы большие. За 30 лет рынка в России мы мно�
гому научились, построили с нуля сотни тысяч компаний, пе�
режили 90�е, три мировых кризиса, переживём и эту экономи�
ческую войну, выживем и будем расти и расширяться!

Хочу предостеречь правительство от соблазна вернуться
к госрегулированию, к плановой экономике — всё это страна
уже проходила, ничего, кроме дефицита товаров, это не даст.
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Наоборот, нужно срочно создать в стране простор для пред�
приимчивости, о котором говорит президент. Предпринимате�
ли много лет просили чиновников поддержать бизнес в Рос�
сии, предлагали конкретные программы, я сам в последние го�
ды неоднократно выступал на разных площадках — и Агентст�
ва стратегических инициатив, и ОНФ, — где мы только не
общались с представителями правительства, предложения зву�
чат много лет, но очень мало что из этого практически реализо�
вано. Если сейчас не услышим и не реализуем эти предложе�
ния, можем потерять страну. Снизить налоги, убрать бюрокра�
тический и силовой пресс, всё лишнее регулирование, сделать
доступными длинные кредиты для производителей, дать воз�
можность активным, смышлёным, инициативным людям реа�
лизовать себя и помочь России построить сильную экономику.
В этой войне за экономическую независимость нам нужно дей�
ствовать дружно и слаженно. Наш ответ — не просто военная
экономика, наш ответ — экономическая экспансия. Выстоять
и означает победить.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Геннадьевич.
Слово предоставляется руководителю фракции "ЕДИ�

НАЯ РОССИЯ" — Васильеву Владимиру Абдуалиевичу.
Подготовиться Ямпольской Елене Александровне.
Васильев В. А., руководитель фракции "ЕДИНАЯ РОС�

СИЯ".
Большое спасибо, Вячеслав Викторович.
Уважаемые коллеги, очень интересные выступления,

очень напряжённое время, ответственное. Сегодня говорили
о том, как непросто складывается обстановка в мире, в стране
да и в каждой семье. Вчера встречаю врача, идёт плачет: в семье
раскололись — старшие и младшие. Непростая ситуация. И вот
сегодняшние выступления руководителей фракций, руководи�
телей комитетов, последующее обсуждение крайне важны для
нашей страны.

Первые два момента. Вот я внимательно слушал все вы�
ступления, обменивались мнениями так аккуратно с товари�
щами рядом. Одно — отпустить всё, выпустить, если незначи�
тельные преступления. Надо очень внимательно посмотреть:
обман людей по телефону и вынимание последних денег — это
значительное или незначительное преступление? Надо понять.
Отравление людей плохой водкой, так что потеря зрения или
смерть, — это какое преступление? Тоже надо посмотреть.
С другой стороны, регулировать так, как иногда хочется, — то�
же очень ответственное решение. Я почему об этом говорю?
Вот сегодня коллеги вспомнили ситуацию, когда при Евгении
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Максимовиче Примакове была такая немножко новая полити�
ка экономическая, — она многих не устроила, в том числе за ру�
бежом; тогда влияние было намного больше и мощнее, и у нас
руководство порой переставляли эти силы, участвовали в этом,
кстати, эффективно. Так вот мне пришлось заниматься тогда
алкогольным регулированием. Знаете, произошла легализация
алкогольного рынка от 11 до 13 процентов, вот все те случаи,
что были тогда, когда свадьбами травились и слепли люди, пре�
кратились, экономика в этой части начала работать. А возглав�
лял эту комиссию министр внутренних дел Степашин, и работа
состояла в том, что все министерства и ведомства собирались
в зале коллегией (я этим занимался) и принимали решения,
которые раньше принимались месяцами, за несколько дней, за
неделю, решали, и это сработало.

Вот я не готов сейчас об этом говорить, и у нас здесь много
людей намного более грамотных в экономике, чем я, но скажу,
что нам нужно очень аккуратно идти по этому пути. Да, если
мы сейчас не развяжем руки бизнесу, мы не добьёмся тех ре�
зультатов, которые необходимы, но в то же время надо это сде�
лать надлежащим образом. Полагаю, то, что делалось в Даге�
стане три года, тоже небезынтересно и в какой�то степени мо�
жет быть пусть маленькой, но эффективной моделью достиже�
ния этой цели.

Теперь я хотел бы сказать о том, что... Президент опреде�
лил, что сейчас проводится Россией специальная военная опе�
рация, по характеру она миротворческая, характер действий
очевиден, понятен. И нам задавали вопрос: почему мы это сде�
лали? На это уже ответили коллеги, и я могу добавить только
вот что. За долгие восемь лет порядка 15 тысяч — не поддаётся
чёткому подсчёту — человек, мирных жителей погибло. Об
этом никто не думал. Посмотрите, всё время киевский режим
наглел, его закармливали кредитами, накачивали оружием,
экспертами, политиками, которые их подстрекали к тому, что�
бы стать анти�Россией у наших границ, и они успешно это де�
лали. Националисты были впереди, они подавили всю полити�
ческую площадку республики, заткнули рот всем средствам
массовой информации, политическим партиям, запретили
КПРФ, кстати говоря, Коммунистическую партию.

Из зала. (Не слышно.)
Васильев В. А. Простите, оговорился.
Ну, здесь вспоминали о том, что ждало нас согласно сек�

ретному приказу командующего Нацгвардией Украины. Всё
это потребовало принять меры, меры оперативные, те, которые
не мог обеспечить наш минский процесс, участники этот про�
цесс, по сути, торпедировали, не выполняли.
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Сотни тысяч беженцев — я уже говорил о числе погиб�
ших — с Донбасса и других территорий сегодня нашли место
в России. Это не является предметом заботы международных
гуманитарных организаций. Мы решаем эти вопросы — это на�
ши братья и сёстры — и будем это делать.

Мне хотелось бы сказать, что сегодняшняя ситуация и то,
что сейчас происходит на Украине, — это результат тех дости�
жений, которые Россия имеет в экономике и в политике. Все
эти достижения сегодня связаны с одним человеком — с Прези�
дентом Российской Федерации Владимиром Владимировичем
Путиным. Я хорошо помню время, и вы многие его помните,
90�е годы, когда ситуация была совершенно другой, катастро�
фически отличалась от сегодняшней. У нас воевали на Кавказе,
вы помните, взрывали дома, в стране безнаказанно действова�
ли террористы, которых поддерживали те же силы. Нам уда�
лось за этот период с президентом Путиным пройти вот этот
путь. Он никого не устраивает, сдерживание России, а теперь
стратегическое поражение президента является задачей Госде�
па США, чего никто не скрывает.

Сегодня все говорили о единении — абсолютно правиль�
но. Наша фракция — фракция президента, мы поддерживаем
Владимира Владимировича в той работе, в той политике, ко�
торая сегодня в России реализуется. Мы просили его рассмот�
реть возможность применения именно механизма признания
этих республик, потому что другого нет. Посмотрите сколь�
ко — около миллиона человек — уже получили российские
паспорта, не видя другой возможности. Люди пришли к нам
и сказали: "Спасите нас от увечий, от убийств и насилия, мы
не можем жить на своей земле, потому что мы русские, а там
националисты!" И этот процесс идёт. Спасибо большое ар�
мии, спасибо её командованию, каждому военнослужащему.
И я думаю, что при том политическом единении, которое сего�
дня звучит в этом зале, стремлении принести больше пользы
для своего народа, сделать больше для своей страны мы, без�
условно, победим.

Я благодарю за предоставленную возможность и хочу ус�
тупить, дать слово моей коллеге с извинением, что вышел за
рамки предоставленного времени.

Спасибо большое.

Председательствующий. Спасибо, Владимир Абдуа�
лиевич.

Слово предоставляется Ямпольской Елене Александров�
не, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Пожалуйста, Елена Александровна.
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Ямпольская Е. А., председатель Комитета Государствен�
ной Думы по культуре, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Многоуважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые кол�
леги! Сегодня прилетела очередная дикая, анекдотическая но�
вость: филармонический оркестр из Уэльса отказался от ис�
полнения концерта Чайковского. До этого Чайковского вместе
с Шостаковичем и Чеховым объявили персоной нон грата
в Польше — ну и кто от этого страдает�то? Польша, потому что
мы�то остались и с Шопеном, и с Огинским, и с Лемом, и с Сен�
кевичем, и с Барбарой Брыльска, и с Анной Герман, которые
имеют к русской культуре гораздо больше отношения, чем
к польской.

Эрмитаж Амстердама отказался от сотрудничества с го�
ловным Эрмитажем — ну и что? Где настоящий Эрмитаж�то,
мы ещё помним, а тень — знай своё место.

Оркестры оперной сцены отказываются от сотрудничест�
ва не только с Валерием Гергиевым и Анной Нетребко, но
и с большим количеством наших прославленных музыкантов
и исполнителей. Вот эти призывы: покайся публично, предай
своих, предай родных — какое счастье, что уже очень много де�
сятилетий наша страна не слышит этого у себя, ну и как пугаю�
ще часто это звучит на современном Западе, где под разговоры
о свободе и демократии ухитрились перенять самые гнусные
замашки раннего большевизма.

Ну, приостановка релизов от голливудских мейджоров —
это фактически закрытие "духовного «Макдональдса»", это
наш уникальный шанс насытить наконец отечественное кино�
производство не только деньгами, но ещё смыслами и ценно�
стями и, самое главное, возродить отечественный кинемато�
граф для детей. (Аплодисменты.) И хватит уже спорить, как
это кино должно называться: детское или семейное, — назовите
как хотите, лишь бы у наших детей появились наконец родные
герои, родные образы и родные сюжеты.

Я с гордостью говорю о том, что депутаты фракции "ЕДИ�
НАЯ РОССИЯ", да и все депутаты, входящие в Комитет по
культуре, начиная с 24 февраля в медиа и соцсетях высказыва�
ют абсолютно твёрдую поддержку решения нашего президен�
та, спецоперации наших Вооружённых Сил, и каждый день мы
даём однозначные оценки пацифистским, а порой и просто ан�
тироссийским высказываниям отдельных деятелей культуры.
К сожалению, за последнее десятилетие у нас сложилось некое
параллельное культурное пространство, и именно оттуда, из
параллельного мира, долетают вот все эти "Нам стыдно!"
и "Мы за мир!". Меня часто спрашивают: а чем плохо�то "Мы за
мир!"? А вы можете себе представить, чтобы деятели культуры
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требовали установить мир любой ценой и как можно быстрее
во время Великой Отечественной войны?

Председательствующий. Добавьте две минуты.
Ямпольская Е. А. Вы думаете, нравилось Константину

Симонову мотаться по фронтам, Клавдия Шульженко мечтала
добираться к месту концертов под артобстрелом, а Утёсов не
знал, на что деньги потратить, и поэтому отдал их на строи�
тельство двух истребителей? Четыре тысячи концертных бри�
гад, больше миллиона выступлений на фронтах — далеко не все
вернулись. И может быть, поэтому в нас так запечатлелись все
эти фамилии: Никулин, Папанов, Этуш, Гердт и так далее, и так
далее, Алексей Смирнов — полный кавалер ордена Славы. По�
тому их так и любили потом — они начинали свою жизнь в са�
погах и в шинели, защищая Родину. И все они были нормаль�
ными людьми, и никто не хотел войны, но все понимали, что
иного пути к достойному миру на тот момент не было. Нет его
и сейчас. Мы молимся за наших ребят, но мы понимаем, что
другого выбора не было. И сейчас не время для голубков
с оливковой веточкой, сейчас время определяться, с кем ты
и на чьей ты стороне в борьбе с новым нацизмом.

Что касается деятелей шоу�бизнеса, тут всё просто: пусть
спасают свою зарубежную недвижимость, ибо сказано, что где
сокровище ваше, там будет и сердце ваше. Мелкое у них сокро�
вище и мелкое сердце. Лучшее из того, что они могли сделать,
они уже давно сделали. За удовольствие многих из них не ви�
деть больше на телеэкране мы с вами могли бы приплатить.
А то, что они сделали, — это достояние страны, потому что
страна дала им возможность здесь самореализоваться. Вот
только когда они потянутся обратно — а это будет очень ско�
ро, — давайте вспомним этот момент, а то русские люди доб�
рые, всё прощают, забывают, дурного не помнят.

Ну а что касается топ�менеджеров государственных куль�
турных институций, мне кажется, наш спикер сделал им опти�
мальное предложение, наш комитет поддержал это сразу: будь,
пожалуйста, последовательным, не поддерживаешь позицию
государства — не можешь занимать государственные должно�
сти, уходи, и тогда ты сможешь хотя бы сам себя уважать. (Ап�
лодисменты.) Ну об уважении общества в этой ситуации, ко�
нечно, речь не идёт. Критерием успешности и состоятельности
в культуре являются не только и не столько победы на между�
народных состязаниях, главным критерием является народная
любовь, и пусть они подумают об этом на досуге.

А вам, коллеги, тем, кто разочарован сегодня деятелями
культуры, я просто хочу сказать, что наша отечественная куль�
тура — это сейчас не несколько десятков звёзд, это почти мил�

261



лион человек, которые честно работают и переживают за наше
будущее, болеют душой за наш народ, наших воинов, дай бог
им вернуться, и нашего президента, принявшего абсолютно
правильное решение. И я уверена, что русская культура всегда
будет достойна русской истории.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, выступле�

ния от фракций состоялись.
Пожалуйста, Шаманов Владимир Анатольевич.
Шаманов В. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, уважаемый Вячеслав Викторович!

Я вот ещё о чём хочу сказать. Пора уже прекращать наших вра�
гов называть партнёрами, коллегами. Это наши настоящие вра�
ги, они объявили нашей стране и нашему президенту войну, так
пора уже их называть своим именем. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Владимир Анатольевич.
Уважаемые коллеги, замечание правильное. Мы всегда вы�

ступаем за мир, мы всегда выступаем за диалог, но сейчас вре�
мя, когда всё обнажается, и мы приходим к пониманию, что те,
кого считали партнёрами, далеко не партнёры и не дружеские
чувства питают к нам. Вот здесь звучало много разных предло�
жений — коллеги, задумайтесь, с одной стороны, дают команду
бизнесу, зарубежным компаниям, уходить из России, но, как
только мы начинаем говорить, что завтра примем решение
и проведём национализацию брошенных компаний (брошен�
ных, потому что есть ответственность перед людьми: миллио�
ны людей работают, они не могут остаться без работы, семьи —
без доходов), моментально Государственный департамент Со�
единённых Штатов Америки делает заявление: "Мы не позво�
лим это сделать". Послушайте, вы нам другого выхода не оста�
вили! Вы сами взяли и зарубежные компании фактически по�
ставили перед выбором — либо они уходят и разоряются, либо
они остаются. Остаться вы им не разрешаете. А мы что должны
в этой ситуации делать? Конечно, мы должны думать о своей
стране, о людях, о том, чтобы цены не росли, чтобы рабочие
места были. Мы с вами завтрашнее заседание посвятим рас�
смотрению именно этого вопроса, но совершенно очевидно, что
надо принимать решения, которые сделают страну сильнее
и защитят людей от тех, кто не может быть нам партнёром, —
правильно сказал Шаманов, давайте называть вещи своими
именами.

Кстати, вот когда мы с вами буквально начинали работу,
наш министр иностранных дел достаточно понятно высказал�
ся в отношении Совета Европы, где правит НАТО, где двой�
ные стандарты и никто не думает ни о безопасности, ни о по�
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следствиях принимаемых решений, потому что утратили свой
суверенитет, так же как его утратила Украина. И надо отде�
лять Украину от тех, кто там пришёл к власти в результате пе�
реворота и потом при поддержке Вашингтона проводит поли�
тику отнюдь не дружественную по отношению не только
к России, но и к своему народу, истребляя его, угнетая его. Там
нет ни демократии, ни прав, ни свобод, но это всё прощается,
потому что важно, чтобы Украина была плацдармом и очагом
напряжения, чтобы два братских народа конфликтовали меж�
ду собой.

Мы с вами сегодня, коллеги, в рамках фракций обсудили
этот вопрос. Когда речь идёт о консолидации, важно, чтобы
она была здесь, важно, чтобы представители наших граждан
из разных фракций были объединены. Сегодня были выступ�
ления и Геннадия Андреевича Зюганова, и представителей
ЛДПР — жалко, что с нами нет Владимира Вольфовича Жи�
риновского, мы ему желаем скорейшего выздоровления (ап�
лодисменты), — у нас, коллеги, выступали Сергей Михайло�
вич Миронов, Нечаев, Васильев, и все они говорили: мы под�
держиваем действия нашей страны, нашего президента, мы
поддерживаем наших ребят, которые сейчас воюют ради безо�
пасности наших граждан. Это очень важно, потому что без
этого просто смысла нет.

Коллеги, мы сегодня, как и договаривались, выносим на
рассмотрение вопрос, который вы все обозначали как приори�
тетный. Помните, Александр Евсеевич Хинштейн, выступая,
предложил нам его обсудить. У нас в повестке — выступление
руководителя Федеральной антимонопольной службы Макси�
ма Алексеевича Шаскольского о неотложных мерах по ограни�
чению роста цен на внутреннем рынке. Вопрос очень важный,
давайте мы с вами его обсудим.

В рамках регламента, который у нас с вами согласован, два
часа предусмотрено на обсуждение этого вопроса, но всё зави�
сит от вас.

Пожалуйста, Максим Алексеевич.
Подготовиться Олегу Викторовичу Морозову.
Шаскольский М. А., руководитель Федеральной антимо�

нопольной службы.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты

Государственной Думы! Спасибо за приглашение выступить
сегодня по вопросу о неотложных мерах по ограничению роста
цен на внутреннем рынке.

4 марта вами был принят важный федеральный закон, ко�
торый определяет механизмы поддержки экономического
сектора. Он упрощает разрешительные и лицензионные про�
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цедуры при закупках для государственных и муниципальных
нужд. Предусмотрены меры поддержки малого и среднего
бизнеса. Для поддержки поставщиков в законе "О контракт�
ной системе..." предусмотрена возможность по соглашению
сторон на основании решения Правительства Российской
Федерации, региональных или местных властей изменять ус�
ловия контракта в связи с обстоятельствами непреодолимой
силы.

Положения закона также направлены на повышение соци�
альной защиты граждан, в том числе на обеспечение лекарст�
венными препаратами и медицинскими изделиями. Так, до
конца 2022 года разрешена закупка лекарств, медицинских из�
делий и расходных материалов без конкурентных процедур
при условии, что они произведены на территории Российской
Федерации либо на территории государств, не вводивших
санкции в отношении нашей страны. Эти меры обеспечат бес�
перебойные поставки необходимых товаров, в том числе в рам�
ках госзаказа.

Перейду к сельскохозяйственной продукции и к продо�
вольствию отечественного производства. В соответствии
с полномочиями Федеральной антимонопольной службы по�
стоянно проводится работа по контролю товарных рынков
продовольствия с целью недопущения необоснованного роста
цен на продовольственных рынках. За последнее время по по�
ручениям Правительства Российской Федерации проведены
проверки наиболее крупных производителей мяса птицы и яй�
ца куриного, крупнейших производителей сахара, участников
рынка гречихи и гречневой крупы, проведён анализ формиро�
вания цен на отдельные виды социально значимых продоволь�
ственных товаров (говядину, свинину, мясо птицы, яйцо кури�
ное) во всей товаропроводящей сети — от производителей до
организаций торговли.

Основными факторами, повлиявшими на повышение цен
на указанные товары, явились: рост себестоимости, рост затрат
на основные виды сырья, рост стоимости кормов, ветеринар�
ных препаратов, горюче�смазочных материалов, повышение
логистических расходов, рост стоимости упаковки.

В отношении плодоовощной продукции установлено, что
рост цен обусловлен существенным сезонным сокращением
предложения продукции старого урожая и увеличением объё�
мов продажи импортной продукции. Несмотря на то что про�
изводство растениеводческой продукции осуществляется на
территории Российской Федерации, в её себестоимости при�
сутствует и импортная составляющая: это заметная доля рас�
ходов на импортные семена, расходы на средства защиты рас�
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тений, посевная и уборочная техника в той или иной степени
зависит от поставок отдельных импортных комплектующих
и деталей.

В себестоимости животноводческой продукции также
присутствует импортная составляющая в части закупки пле�
менного поголовья, родительского поголовья птицы, инкуба�
ционного яйца, ветеринарных препаратов, кормовых добавок.

Таким образом, изменение курса рубля в силу зависимо�
сти отечественного растениеводства и животноводства от им�
портных составляющих приводит к определённому удорожа�
нию продукции. Повышение цен на растениеводческое сырьё
оказывает ценовое давление и на перерабатывающую промыш�
ленность. При этом перерабатывающие предприятия также ис�
пытывают недостаток оборотных средств и сталкиваются с ло�
гистическими ограничениями.

Правительством уже приняты следующие меры: расшире�
ны возможности использования резервов госфонда; на под�
держку программы льготного лизинга сельскохозяйственной
техники будет дополнительно направлено 12 миллиардов руб�
лей; сельхозтоваропроизводителям предоставлено право полу�
годовой отсрочки платежей по льготным инвестиционным
кредитам; предусмотрена льготная ставка; предусмотрены кре�
дитные каникулы.

По поводу работы Федеральной антимонопольной служ�
бы. Во всех 84 территориальных управлениях ФАС России
действует "горячая линия" по работе с населением, на которую
поступает информация о ценах на товары и услуги. С 23 февра�
ля по сегодняшний день в регионах инициировано 217 прове�
рок. Территориальными управлениями выдано 22 предостере�
жения и предупреждения, в том числе по фактам публичных
заявлений, направленных на создание ажиотажного спроса.
ФАС России постоянно проверяет порядок формирования цен
на 24 категории социально значимых продовольственных това�
ров первой необходимости и свёклу по федеральным и регио�
нальным торговым сетям — средний совокупный уровень на�
ценок в торговых сетях на товары первой необходимости, со�
циально значимые продукты удалось снизить на 12 процентов,
с 22 до 10 процентов. Разработаны и направлены крупнейшим
производителям сахара в Российской Федерации рекоменда�
ции о корректировке и принятии торгово�сбытовых политик —
новые политики принял 61 сахарный завод из 68. 2 марта на�
правлен запрос производителям гречневой крупы с целью ана�
лиза ситуации на данном рынке в связи с обращениями о росте
цен. Пресекается дискриминация предприятий при доступе
к субсидиям из федерального бюджета на возмещение затрат
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при производстве и реализации сельхозтоваров — выданы пре�
дупреждения о прекращении нарушений в адрес 24 субъектов
Российской Федерации. В отношении ряда производителей
и торговых сетей возбуждено восемь дел по фактам злоупот�
ребления доминирующим положением и ценового сговора на
рынках плодоовощной продукции, хлеба, сырого молока, яйца
куриного, выдано 42 предостережения, предупреждения о пре�
кращении нарушений.

Правительством реализован ряд мер таможенно�тариф�
ного и нетарифного регулирования — например, были уста�
новлены тарифные квоты и пошлины на вывоз зерновых
культур. Правительством приняты дополнительные меры фи�
нансовой поддержки производителей зерновых культур, му�
ки, хлеба, продукции птицеводства, сахара и подсолнечного
масла. Также для недопущения роста потребительских цен
Правительство Российской Федерации предложило возме�
щать часть затрат производителей на изготовление хлеба
и хлебобулочных изделий, готовятся меры поддержки молоч�
ной отрасли, планируется предусмотреть субсидирование
льготных кредитов сельхозтоваропроизводителям при прове�
дении полевых работ.

ФАС России предложила торговым сетям проявить соци�
альную ответственность и принять на себя добровольные обя�
зательства по ограничению наценок на отдельные товары во
всех 25 категориях социально значимых продуктов, а также
обеспечить их наличие в магазинах в достаточном объёме. Та�
кие добровольные обязательства с начала 2022 года взяли на
себя семь федеральных торговых сетей, на данный момент
к федеральным торговым сетям присоединилось около 40 ре�
гиональных торговых сетей в 19 субъектах Российской Феде�
рации. ФАС России, Минпромторг, Минсельхоз определили
параметры добровольного ограничения торговыми сетями на�
ценок на молочные продукты, сахар, хлеб и овощи борщевого
набора — до 5 процентов. С начала марта такие дополнитель�
ные обязательства уже взяли на себя восемь крупнейших феде�
ральных торговых сетей. Для информирования покупателей
товары со сниженной наценкой на полках магазинов выделя�
ются ценниками с пометкой: "Социальный товар", а их пере�
чень торговые сети публикуют на своих сайтах. Эти меры на�
правлены на повышение доступности продовольственных то�
варов для граждан.

На рынке минеральных удобрений ФАС России, Мин�
промторг России, Минсельхоз реализовали комплекс мер, на�
правленных на обеспечение доступности минеральных удоб�
рений для сельхозтоваропроизводителей и приоритетное на�
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сыщение внутреннего рынка в целях обеспечения весенних
полевых работ в 2022 году. Принято постановление прави�
тельства № 2234 "О соглашениях между высшими органами
исполнительной власти субъектов Российской Федерации
и хозяйствующими субъектами — производителями азотных
удобрений". Предусмотрена рекомендуемая торговая наценка
для дистрибьюторов в размере не более 5 процентов, цена реа�
лизации удобрений — не выше средних цен производителей
удобрений, сложившихся в мае, июне, июле 2021 года, на ус�
ловиях "Франко завод", то есть без учёта НДС, транспортных
расходов, затрат на перевалку, хранение и упаковку. Во испол�
нение постановления определены цены на следующие основ�
ные виды минеральных удобрений: аммиачную селитру, кар�
бамид, аммофос и NPK. В целях обеспечения удобрениями на
внутреннем рынке Правительством Российской Федерации
с 1 декабря введены квоты на экспорт удобрений, а с февраля
до апреля 2022 года для обеспечения успешного завершения
посевной кампании введён запрет на экспорт аммиачной се�
литры. Крупнейшие производители удобрений разработали
торговые политики, в добровольном порядке зафиксировали
цены на минеральные удобрения на уровне средних цен мая,
июня, июля 2021 года. В настоящее время осуществляются
поставки удобрений в регионы Российской Федерации со�
гласно утверждённому Минсельхозом России и Минпром�
торгом России плану.

Особое внимание хочу обратить на контроль в сфере ле�
карственных препаратов. ФАС России перерегистрировала
более 14 тысяч цен, из которых более 7 тысяч снижено в сред�
нем на 30 процентов — экономия для граждан и для бюджета
составляет не менее 40 миллиардов рублей в год. Лекарствен�
ные препараты, включённые в перечень ЖНВЛП (жизненно
необходимые и важнейшие лекарственные препараты), со�
ставляют более половины общего оборота. С 2022 года пере�
чень ЖНВЛП пополнился 22 новыми наименованиями, те�
перь он включает в себя 808 наименований. Чтобы не допус�
тить риска дефектуры лекарственных препаратов из�за недос�
таточной цены регистрации, создан механизм, установленный
постановлением правительства № 1771, позволяющий опера�
тивно устанавливать экономически обоснованные цены.
С 2020 года новые экономически обоснованные цены уста�
новлены на 233 препарата. В соответствии с новой методикой,
утверждённой Федеральной антимонопольной службой,
в 2021 году регионами пересмотрены предельные размеры оп�
товых и розничных надбавок к ценам на лекарственные пре�
параты, включённые в перечень ЖНВЛП. Новая методика на�
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правлена на возвращение в аптечный ассортимент дешёвых
лекарственных препаратов, так как расширяет границы ниж�
него ценового сегмента, а также снижает риск дефицита от�
дельных препаратов. В результате снижены розничные над�
бавки в 36 субъектах, а оптовые надбавки — в 27 субъектах,
сближены оптовые надбавки внутри федеральных округов.
В соответствии с постановлением правительства утверждён
порядок, который позволит ФАС в текущем году проверить
установленные надбавки и документы, на основании которых
эти надбавки рассчитаны. Таким образом, по препаратам,
включённым в перечень ЖНВЛП, у государства есть возмож�
ность регулировать цены на всех этапах обращения. Регули�
руются цены только на лекарства, включённые в этот пере�
чень. В случае поступления обращений граждан о росте цен
на некоторые востребованные препараты, не входящие в пере�
чень ЖНВЛП, считаем целесообразным предусмотреть воз�
можность включения в перечень ЖНВЛП препаратов по ини�
циативе государственных органов. В настоящее время вклю�
чение препаратов в перечень осуществляется по инициативе
только участников рынка и производителей.

Перспективным и важным при наличии возможности вос�
производства является развитие российских дженериков, уп�
рощение их регистрации, что также ведёт к снижению цен на
препараты. Также напоминаю, что внесены изменения в Граж�
данский кодекс Российской Федерации, статью 1360, и обеспе�
чена возможность ограничения пакетных прав правообладате�
ля для защиты граждан и обеспечения безопасности государст�
ва. Впервые Правительство Российской Федерации выдало
принудительную лицензию одному российскому предпри�
ятию, затем следующему на производство зарубежного лекар�
ственного препарата "Ремдесивир", используемого при лече�
нии новой коронавирусной инфекции.

Разрешите поблагодарить Государственную Думу за при�
нятие 4 марта законопроекта, предоставляющего возможность
Правительству Российской Федерации легализовать парал�
лельный импорт, то есть ввоз оригинального товара иностран�
ного производителя на территорию Российской Федерации
любым лицом без получения согласия производителя�право�
обладателя. ФАС России долгое время над этой темой работа�
ла, мы судились даже с некоторыми правообладателями. При�
нятие закона позволит прекратить практику, при которой
крупные международные компании�импортёры по своему ус�
мотрению определяют ассортимент и цены на реализуемую
в России продукцию, запрещая независимым партнёрам вво�
зить товары в нашу страну под угрозой штрафов. Параллель�
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ный импорт, или замена национального принципа исчерпания
прав на международный, — это достаточно распространённая
в мире практика: теперь любое лицо или организация получи�
ли возможность поставлять на территорию России легально
приобретённую в другой стране оригинальную продукцию
иностранного правообладателя, не запрашивая разрешение на
ввоз. В дальнейшей работе важно учитывать определённые ис�
ключения, например, ограничить параллельный импорт в от�
ношении локализованных на территории России производств.
Параллельный импорт является действенным механизмом
развития конкуренции и предпринимательства, а также меха�
низмом снижения цен для потребителей.

По бытовой технике. В связи с многочисленными обра�
щениями граждан по поводу повышения цен на бытовую тех�
нику и электронику ФАС России запросила в торговых сетях
"DNS" и "Технопарк" информацию об обоснованности повы�
шения цен. Аналогичный запрос после обращения депутатов
Государственной Думы по поводу роста цен на детские товары
мы направили в торговую сеть "Детский мир". При выявле�
нии публичных заявлений должностных лиц, направленных
на формирование ажиотажного спроса и извлечения из сло�
жившейся ситуации выгоды, ФАС России оперативно выдаёт
предостережения. Сроки выдачи предостережений сократили
до одного�двух дней. Такая практика оперативного реагирова�
ния сейчас закрепляется соответствующим приказом. Напри�
мер, 25 февраля предостережение в связи с публичным заяв�
лением о росте цен на бытовую технику выдано директору
розничной сети "DNS". Аналогичные предостережения выда�
ны должностным лицам ряда компаний на рынках мебельной
продукции, туристических услуг, недвижимости.

По рынку строительных материалов. Рынок металлопро�
дукции в первом квартале 2022 года характеризуется значи�
тельным ростом цен. Цены на базовые виды металлопродук�
ции с января по март 2022 года выросли от 15 до 30 процентов.
В целях выявления причин роста проведён анализ изменения
себестоимости сырья, необходимого для производства метал�
лопродукции. С декабря 2021 года наблюдается рост цен на
железорудное сырьё (это 50 процентов), на коксующийся
уголь, на лом чёрных металлов. Отечественная металлургиче�
ская промышленность интегрирована в мировую, около
50 процентов металлопродукции в предыдущие периоды по�
ставлялось на экспорт, как правило, металлургические компа�
нии исходили из принципа равной доходности. Рост цен на
сырьё происходит вслед за мировыми ценами, что соответст�
вует сложившимся подходам. Отдельные виды сырья закупа�
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ются металлургической промышленностью за рубежом, на�
пример, марганец, хром, ферросплавы, которые используются
в чёрной металлургии для придания стали спецсвойств, гли�
нозём. Драйвером роста цен является рост экспортных коти�
ровок, изменение курса рубля. Есть и иные причины роста
цен — неопределённость на рынке и повышенный спрос,
транспортная составляющая, рост стоимости и проблема дос�
тупности импортного основного оборудования и комплек�
тующих для него.

На рынке горячекатаного проката в действиях трёх круп�
нейших производителей ФАС России выявила факты установ�
ления монопольно высоких цен, компаниям выданы предписа�
ния и грозят оборотные штрафы. На фоне существенного роста
цен на металлопрокат, а также в связи с многочисленными об�
ращениями ФАС провела проверки металлотрейдеров на тер�
ритории ряда регионов. В результате был выявлен картельный
сговор поставщиков металлопроката. Ведомство вынесло в ад�
рес компаний предписания, а также передало материалы в пра�
воохранительные органы для принятия решения о возбужде�
нии уголовного дела. Помимо этого компаниям�нарушителям
грозят оборотные штрафы, а проверки металлотрейдеров про�
должаются.

Древесные материалы. В марте 2022 года относительно
апреля 2021 года наблюдается рост цен на доску обрезную по�
рядка 30 процентов. Как правило, на стоимость доски и иных
пиломатериалов оказывает влияние стоимость древесины,
кругляка, определяемая в том числе с учётом экспортной аль�
тернативы. На стоимость продукции лесопромышленного
производства, плиты, фанеры в краткосрочной перспективе
оказывают влияние себестоимость и рост затрат на импорт�
ную продукцию (плёнки, смолы, клеи, фурнитуру), в долго�
срочной — увеличение затрат на импортное оборудование
и комплектующие.

Производство пиломатериалов, в том числе обрезных до�
сок, осуществляет значительное количество компаний, рынки
являются низкоконцентрированными. Ранее ФАС России про�
водился анализ состояния конкуренции на рынке фанеры
и древесно�стружечных плит (ДСП) — доминирующих компа�
ний не выявлено. В Российской Федерации более 50 заводов
по производству фанеры, более 25 — по производству
ДСП�плит. На рынке ориентированно�стружечных плит выяв�
лена группа компаний, занимающая доминирующее положе�
ние. В связи с признаками нарушения антимонопольного зако�
нодательства возбуждено дело по нарушению антимонополь�
ного законодательства.
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По мнению ФАС России, причины роста цен могут быть
следующие. С 1 января текущего года вступили в силу требо�
вания к размещению и характеристикам складов древесины,
лесозаготовители и лесопереработчики несут дополнитель�
ные затраты на мероприятия по оборудованию складов, хра�
нению. Следует также отметить ажиотажный спрос на рынке
сырья, зависимость деревообрабатывающих предприятий от
импортных технологий и оборудования, рост стоимости
и спроса древесины на мировых рынках, сезонную активиза�
цию строительных работ, рост логистических затрат. В связи
с этим ФАС России начата проверка причин роста цен на бир�
же. В случае выявления признаков нарушения антимоно�
польного законодательства будут приняты меры антимоно�
польного реагирования. Также информируем о ряде возбуж�
дённых антимонопольных дел на рынке листового стекла,
речь идёт о компаниях, которые занимают на нём доминирую�
щее положение.

В целях обеспечения безопасности России в качестве спе�
циальной экономической меры в сфере внешнеэкономической
деятельности указом Президента Российской Федерации уста�
новлен запрет на вывоз за пределы России или ввоз в Россию
продукции и сырья согласно перечням, определяемым Прави�
тельством Российской Федерации. Указанная мера направлена
на насыщение внутреннего рынка и недопущение дефицита то�
варов, а также на сдерживание цен на внутреннем рынке. Важ�
ной задачей на рынке строительных материалов является пре�
кращение ценообразования на указанные строительные мате�
риалы на внутреннем рынке с ориентацией на экспортную аль�
тернативу.

Рынок мобильной связи также является социально значи�
мым. Хотя услуги сотовой связи государственному регулиро�
ванию не подлежат и тарифы устанавливаются оператором са�
мостоятельно, ФАС России проводит проверки и регулярно
выявляет нарушения. Недавно завершено рассмотрение анти�
монопольного дела в отношении крупного мобильного опера�
тора по факту необоснованного повышения тарифов дважды
на протяжении года, это затронуло права более 12 миллионов
граждан. В рамках исполнения предписания ФАС России та�
рифы на сотовую связь снижены и приведены к уровню до их
повышения.

Сейчас ФАС России рассматривает дело в отношении дру�
гого крупного оператора, который в январе текущего года по�
высил тарифы для 28 абонентов в среднем на 9,5 процента.
Компания обосновала повышение ростом капитальных и опе�
рационных затрат, но при этом подтверждения роста расходов
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в таком объёме не представила. ФАС России продолжит анализ
экономической обоснованности повышения тарифов другими
операторами. В случае установления признаков монопольно
высокой цены будут приняты меры.

Одно из важнейших направлений в работе ФАС России —
контроль за экономической обоснованностью тарифов. По ре�
зультатам контрольно�надзорных мероприятий ФАС России
ежегодно выдаёт предписания об исключении из тарифа не�
обоснованных средств. В 2021 году из тарифа исключили
6 миллиардов. Такая работа продолжится в 2022 году.

В сфере электроэнергетики завершён первый этап объеди�
нения энергозон. В результате тарифы на передачу электриче�
ской энергии в Республике Алтай снижены на 48 процентов,
в Республике Тыва — на 35, в Курганской области — на 28,
в Республике Калмыкия — на 8 процентов. Речь идёт об услу�
гах по передаче. В целом по стране в сфере электроэнергетики
рост сетевых тарифов в 2021 году составил 2,6 процента, что
ниже уровня инфляции. ФАС продолжает осуществлять регу�
лирование тарифов по принципу "инфляция минус" — тарифы
сейчас являются реальным демпфером инфляции, — при этом
необходимо сохранить темпы работ, направленных на поддер�
жание и развитие инфраструктуры энергетики и ЖКХ.

В июне 2021 года была утверждена концепция долгосроч�
ного тарифного регулирования. В концепции определены
принципы тарифного регулирования, такие как долгосрочное
планирование, защита интересов потребителей, обеспечение
надёжного функционирования инфраструктуры.

Можно ещё минуту?
Председательствующий. Добавьте время.
Шаскольский М. А. В соответствии с концепцией приня�

то постановление правительства № 1700, которым создаются
долгосрочные условия, необходимые для привлечения инве�
стиций на модернизацию и повышение надёжности, развитие
системы ЖКХ, но при условии защиты граждан от необосно�
ванного роста тарифов предельными индексами.

Для создания единых правил тарифного регулирования
ФАС России разработала проект федерального закона "Об ос�
новах государственного регулирования цен (тарифов)". При�
нятие этого закона позволит продолжить практику долгосроч�
ного ценообразования, обеспечит защиту интересов потребите�
лей и надёжное функционирование инфраструктуры. Уважае�
мые депутаты Государственной Думы, надеемся на вашу
поддержку по данному законопроекту.

Под контролем находится ситуация на рынке нефтепро�
дуктов. Существующий механизм демпфера позволяет отвя�
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зать цены внутреннего рынка от внешнего. Решение о сокраще�
нии диапазона, при котором аннулируется демпфер на дизель�
ное топливо, с 20 до 15 процентов также оказывает сдерживаю�
щее влияние на цены на оптовом и розничном рынках.
Созданы штабы по мониторингу цен, запасов и остатков нефте�
продуктов. По данным ЦДУ ТЭК, сформированы достаточные
запасы топлива на нефтеперерабатывающих заводах и нефте�
базах, что позволяет обеспечить внутренние потребности. В на�
стоящее время оптовые цены на топливо снижаются, логисти�
ка не менялась, объёмов достаточно — есть предпосылки для
снижения и розничных цен.

По вопросу сжиженного углеводородного газа сообщаю,
что цена снизилась с начала года на 50 процентов.

Многие товарные рынки, на которых обращаются соци�
ально значимые товары, в особенности розничный сегмент, яв�
ляются конкурентными. В ряде случаев это исключает воз�
можность установления доминирующего положения. Сущест�
вующие запреты...

Ещё одну минуту прошу.
Председательствующий. Добавьте ещё минуту.
Шаскольский М. А. Существующие запреты на ценовые

злоупотребления применимы только к доминирующим на
рынке продавцам и производителям и не охватывают посред�
ников, реализующих товар в период повышенного спроса по
завышенным ценам. В этой части полномочия ФАС России ог�
раничены, инструменты для нашего оперативного вмешатель�
ства отсутствуют. В связи с этим мы предлагаем распростра�
нить антимонопольные запреты не только на доминирующие
компании, но в отдельных случаях и на других продавцов
и производителей товаров, включая посредников, находящих�
ся в цепочке реализации. Для этого мы предлагаем закрепить
в законе "О защите конкуренции" право Правительства Рос�
сийской Федерации определять перечень товаров, при прода�
же которых на хозяйствующих субъектов будут распростра�
няться требования антимонопольного законодательства. К ос�
нованиям для применения мер со стороны антимонопольного
органа мы предлагаем отнести резкий рост цен. Сроки дейст�
вия таких запретов на всех продавцов отдельных товаров впра�
ве определять Правительство Российской Федерации. Также
я предлагаю предусмотреть в законодательстве ещё одну фор�
му злоупотребления доминирующим положением — необеспе�
чение приоритета внутреннего рынка. Введение таких мер при
сбое саморегулирования на конкурентных и социально значи�
мых товарных рынках позволит оперативно пресекать недоб�
росовестное, спекулятивное поведение, а также способствовать
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справедливому ценообразованию на товарных рынках. При ва�
шей поддержке, уважаемые депутаты, мы готовы внести пред�
ложения в ближайшие дни.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Максим Алексеевич.

У вас будет возможность в заключительном слове и отреагиро�
вать на выступления от фракций, и добавить, если что�то не ус�
пели сказать.

Слово предоставляется Морозову Олегу Викторовичу.
Пожалуйста, Олег Викторович.
Морозов О. В., председатель Комитета Государственной

Думы по контролю, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Сразу о главном. Мы сегодня собрались не для того, чтобы ис�
кать крайних и виноватых. В этот драматичный момент нашей
истории все ветви власти обязаны проявлять солидарность,
взаимопомощь, быстро реагировать на вызовы времени, среди
которых рост цен — острейший вызов.

В этом зале сидят люди, которые регулярно глаза в глаза
разговаривают с избирателями, а те в свою очередь своими ко�
шельками измеряют каждодневные ценовые скачки. Напомню,
рост цен на сельхозпродукцию и промышленные товары, ос�
новные продукты питания, строительные материалы, лекарст�
ва в минувшем году был существенно выше индекса инфля�
ции — это главный раздражающий фактор, влияющий на соци�
альное самочувствие людей. В последние две недели этот во�
прос обрёл просто нетерпимое, я бы сказал, политическое
звучание.

Сегодня наша страна защищает свою безопасность на поле
боя. Люди сплотились вокруг президента. Нам объявлена
санкционная война. И на этом фоне вновь приходят неутеши�
тельные данные Росстата, полученные буквально вчера: не�
дельная инфляция составила на минувшей неделе 2,2 процен�
та — и это рекордный показатель с дефолтного 1998 года. Воз�
лагать всю вину за это только на правительство несправедливо
и абсурдно с экономической точки зрения. Совершенно оче�
видно, что в течение предыдущего года на ценах сказывались
последствия мирового пандемийного кризиса, а теперь к ним
добавилось санкционное давление, когда происходят односто�
роннее прекращение поставок, разрыв производственных це�
почек, вытеснение нашей продукции с ряда рынков, падение
курса рубля. Для преодоления этих вызовов необходим эффек�
тивный экономический ответ. Уже принято решение поддер�
жать наименее защищённые слои населения, проиндексиро�
вать пенсии и пособия, защитить семьи с детьми — это позво�
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лит существенно снизить влияние роста цен на эти группы гра�
ждан.

Одновременно необходимы меры, направленные на сти�
мулирование предпринимательской активности, что позволит
обеспечить рост реальных доходов граждан, а значит, защитить
эти доходы от неизбежных ценовых колебаний. Ключевая за�
дача — внимание! — сохранить товары на полках, избежать
ажиотажного спроса, поддержать платёжеспособность населе�
ния. Важно также сохранить ценовую стабильность на рынке
продовольствия, лекарств, детских товаров, ряда товаров и ус�
луг каждодневного спроса. Это вот про экономическую состав�
ляющую роста цен.

А теперь про другую. Есть и иные, прямо скажем, откро�
венно спекулятивные факторы роста цен, случаи, когда затра�
ты остались теми же, а цены необоснованно прыгнули вверх.
Вчера компания "Coca�Cola" объявила в среднем о 20�процент�
ном росте цен на свою продукцию и при этом собирается ухо�
дить с нашего рынка — так сказать, прощальный привет рос�
сиянам. Или возьмите неуклонный рост стоимости так назы�
ваемого борщевого набора — очень чувствительная пробле�
ма, — или безудержное удорожание некоторых отечественных
лекарств и товаров. Вы верите в экономическую природу этого
повышения? Я — нет. Давайте договоримся: время ценовых
шалостей прошло, монопольный сговор, искусственный ажио�
таж с целью поднятия цен, попытка спекулятивно отбить кур�
совую разницу, поддержание монопольной рентабельности —
это сегодня не просто нарушение правил честной конкурен�
ции, не только попрание норм морали, но и подрыв экономиче�
ской безопасности страны, это деятельность против нашего на�
рода. Вот здесь ФАС и прокуратура, правительство в целом мо�
гут истребовать себе любые законные полномочия для наведе�
ния порядка. Мы готовы в экстренном режиме рассмотреть все
законодательные инициативы правительства на этот счёт. Ска�
жите, какие инструменты вам нужны, и вы их незамедлительно
получите.

Кроме того, мы предлагаем немедленно ввести изменение
в федеральное законодательство в части установления пре�
дельных отпускных цен на социально значимые товары и ле�
карства, а также предельных размеров оптовых и розничных
надбавок.

Уважаемые коллеги, наш комитет подготовил соответст�
вующий проект постановления. Мы просим поручения палаты
до конца дня сегодня при участии всех профильных комитетов
и с учётом состоявшегося обсуждения доработать этот проект
и вынести его завтра на рассмотрение на заседании палаты.
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Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Олег Викторович.
Уважаемые коллеги, в выступлении Олега Викторовича

Морозова прозвучали конкретные предложения. Нет возраже�
ний, если мы их поддержим, с тем чтобы уже завтра рассмот�
реть поправки в законодательство, которые позволят прави�
тельству влиять на рост цен, останавливать его там, где цены
растут необоснованно, спекулятивно, и делать всё для того,
чтобы защитить наших граждан? Такие полномочия у прави�
тельства были, когда мы с вами принимали решение в начале
пандемии, а для того, чтобы нам сейчас принять аналогичное
решение, надо дополнительно внести изменения в законода�
тельство. Правильно?

Коллеги, мы с вами даём поручение профильным комите�
там проработать предложения? И соответственно, в случае не�
обходимого согласования завтра мы могли бы их рассмотреть.
Нет возражений? Нет. Тогда давайте поступим так, как предло�
жил Олег Викторович Морозов.

Сейчас вопросы. Максим Алексеевич, вы со своими замес�
тителями подготовьтесь отвечать на них.

Слово предоставляется для вопроса от фракции КПРФ
Иванову Николаю Николаевичу.

Подготовиться Чернышову.
Иванов Н. Н., фракция КПРФ.
Уважаемый Максим Алексеевич, 92 процента российской

торговли принадлежит иностранным торговым сетям, эти сети
фактически уничтожили отечественную торговлю, сельхоз�
рынки: если в 2005 году торговых организаций было 366 тысяч,
то в 2019�м их стало 254 тысячи; индивидуальных предприни�
мателей было 1 миллион 400 тысяч, а стало чуть больше мил�
лиона; розничных рынков было 5800 единиц, осталось всего 967,
торговых мест было 1 миллион 200 тысяч, осталась 251 тысяча.
Не считаете ли вы необходимым отменить все надуманные ог�
раничения для развития отечественной торговли и сельхоз�
рынков и ограничить в правах иностранные торговые сети, не
являющиеся проводниками отечественных товаров?

Председательствующий. Пожалуйста.
Шаскольский М. А. Спасибо за этот вопрос. Безусловно,

такие меры поддерживаются.
Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, исходя из ответа готовьте предложе�

ния, готовьте законодательные инициативы, отрабатывайте
с ФАС, отрабатывайте с минэком и вносите предложения — бу�
дем дальше обсуждать.
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Пожалуйста, Чернышов Борис Александрович, фракция
ЛДПР.

Подготовиться Гартунгу.

Чернышов Б. А., заместитель Председателя Государст�
венной Думы, фракция ЛДПР.

Уважаемый Максим Алексеевич, вопрос вот какой, он за�
трагивает самую, мне кажется, незащищённую часть нашего
населения — молодые семьи. Сейчас мы видим, что в связи
с ростом цен... ну, это не просто рост, это какой�то взрыв цен на
детское питание, на детскую одежду, на все эти ключевые про�
дукты произошёл. Мы видим, что детское порошковое пита�
ние, молочные смеси в 2 раза выросли в цене буквально за пару
дней, каши в 2 раза выросли, подгузники, извините, и то пока�
зывают рост на 20—30 процентов. Да что об этом говорить, да�
же детская питьевая вода за последние пару дней на 40 рублей
подорожала за 5 литров. Здесь очень важна ваша позиция. Ка�
кие меры оперативного реагирования по данному вопросу
ФАС принимает? Тема молодых семей, защиты их интересов —
это ключевая тема не только для ЛДПР, но, я уверен, и для Го�
сударственной Думы в целом.

Председательствующий. Пожалуйста.
Шаскольский М. А. Борис Александрович, действитель�

но, у нас есть "горячая линия", мы зафиксировали звонки, и од�
новременно от депутатов Государственной Думы стали посту�
пать обращения по этому поводу. Надо сказать, что мы провели
проверку, направили запросы. По той информации, которую
мы получили, этот рост в том числе связан с тем, что компа�
нии�производители отменили промоакции по продвижению
детских товаров. Вообще, промоакции в этом сегменте порядка
50 процентов по видам товарной продукции. Вот как раз отме�
ну промоакций потребители восприняли как рост цен. Кроме
того, там есть импортная составляющая, и, как здесь неодно�
кратно сегодня звучало, необходимо обеспечить наличие това�
ров на полках, поэтому коррекция, которая происходит, по
всей видимости, связана с нарушением логистических цепочек,
необходимостью обеспечения поставок новых объёмов про�
дукции.

Председательствующий. Пожалуйста, Гартунг Валерий
Карлович, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА
ПРАВДУ".

Подготовиться Горячевой.
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Гартунг В. К., председатель Комитета Государственной
Думы по защите конкуренции, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".

Уважаемый Максим Алексеевич, скажите, пожалуйста,
первое, как вы оцениваете состояние конкурентной среды на
финансовых рынках? Сейчас, как мы знаем, банки, причём гос�
банки, подняли ставки до 30 и более процентов, сейчас уже
кредитуют по 35, хотя ещё месяц назад ставки были в районе
10 процентов.

Как вы оцениваете состояние конкурентной среды в неф�
тегазовом секторе, прежде всего в топливном, в связи с тем что
работает демпфирующий механизм (вы об этом говорили
в своём выступлении)? Как он отражается на состоянии конку�
рентной среды, сколько независимых компаний на рынке АЗС
остаётся? Это второе.

И третье. Как вы оцениваете состояние конкурентной сре�
ды на металлургическом рынке России? Какие меры, как вы
видите, нужно принимать для того, чтобы снижать монополи�
зацию этих рынков, какие меры вам нужны, какие полномо�
чия? Вот Олег Викторович в своём выступлении спросил: ка�
кие полномочия вам нужны?

Шаскольский М. А. Валерий Карлович, спасибо за вопро�
сы. Значит, по металлургам, как я уже сказал, мы провели рас�
следование: там ряд компаний занимают доминирующее поло�
жение, и сейчас выданы предупреждения, компаниям грозят
оборотные штрафы. Как я и говорил, эти рынки экспортно ори�
ентированы, и задача — прекратить использовать в ценообра�
зовании так называемую экспортную альтернативу.

Что касается топливных рынков. Сейчас ситуация для не�
зависимых компаний, о которых вы говорите, улучшилась: це�
ны на оптовом рынке снижаются, маржинальность заправок
растёт, они получили достаточный запас устойчивости.

По поводу банковской сферы. Действительно, меры при�
няты Центральным банком, но я хотел бы, чтобы, если возмож�
но, вы эти вопросы всё�таки адресовали коллегам. В настоящее
время, вы знаете, есть и крупные компании, крупные банки, ко�
торые работают, есть и средние, и мелкие — нарушений анти�
монопольного законодательства мы пока не усматриваем.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Горячева Ксения Александровна, фракция

"НОВЫЕ ЛЮДИ".
Подготовиться Хинштейну.
Горячева К. А., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Уверена, что сегодня сомневающихся в том, что пришло

время менять прежний подход и дать предпринимателям всю
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свободу для стабилизации цен, нет. Чтобы ускорить появление
на рынке новых товаров и сдержать этот самый рост цен, необ�
ходимо сейчас радикально упростить процедуру государствен�
ной регистрации пищевых продуктов и непищевых промыш�
ленных потребительских товаров. Уверена, что таким образом
мы сможем быстрее удовлетворить спрос в новых для всех нас
обстоятельствах.

Вопрос следующий: рассматривают ли сейчас ФАС и пра�
вительство введение указанной меры в рамках антикризисного
плана для российских производителей и тех маркетплейсов,
которые всё�таки решили остаться в России? И какие меры
ФАС рассматривает в целях создания максимально свободных
условий для российских производителей?

Шаскольский М. А. Спасибо за вопрос, Ксения Александ�
ровна. Да, такие меры прорабатываются, речь и про нотифика�
цию товаров. Безусловно, будет принято всё, что необходимо
для упрощения вывода в товарооборот продукции, но нужно
опираться и на мнения ФОИВов, Роспотребнадзора и прочих
органов федеральной власти.

Председательствующий. Пожалуйста, Хинштейн, фрак�
ция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Подготовиться Дмитриевой.
Хинштейн А. Е., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по информационной политике, информационным
технологиям и связи, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Максим Алексеевич, сегодня в этом зале уже
звучали конкретные предложения, инициативы, подготовлен�
ные нашими коллегами, фракцией "ЕДИНАЯ РОССИЯ",
в том числе предусматривающие установление определённых
ценовых параметров, ценового коридора, и передачу полномо�
чий правительству, чтобы определять и перечень таких товаров
и услуг, и непосредственно ценовой коридор. В связи с этим
у меня к вам конкретный вопрос: какие ещё полномочия поми�
мо предусмотренных в подготовленном нами законопроекте,
очень важном и нужном, необходимы сегодня ФАС? Об одном
из них вы уже сказали, и я думаю, что мы, безусловно, эту ини�
циативу поддержим.

И второе. Очевидно, что происходящее сегодня является
в том числе следствием картелизации экономики. Мы видим,
наблюдаем огромное количество картельных сговоров, вы об
этом сегодня тоже говорили. Но при этом внесённый в Госдуму
законопроект, подготовленный во исполнение поручения пре�
зидента аж пятилетней давности... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте время.
Хинштейн А. Е. Спасибо.
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Так вот, то, что мы читаем во внесённом в Госдуму законо�
проекте во исполнение поручения президента ещё от 2017 года,
к сожалению, этот текст прямо противоречит поручению пре�
зидента и сегодняшней проблематике. Законопроект не про
ужесточение ответственности, не про наделение ФАС полно�
мочиями по борьбе с картелями, которые являются абсолют�
ным злом, — он про другое: по сути, он про смягчение ответст�
венности.

И цифры, которые мы видим, Максим Алексеевич, тоже
нас, честно говоря, удивляют: если в 2020 году антимонополь�
ными органами по всей стране было заведено 625 дел, из них
269 по картельным сговорам, то за первое полугодие прошлого
года — всего 212 дел, из них всего 96 по картельным сговорам.
Мы готовы вам дать максимально большие полномочия, но
важно, чтобы вы этими полномочиями распоряжались долж�
ным образом.

Шаскольский М. А. Спасибо за вопросы, Александр Ев�
сеевич.

Действительно, картельный закон у нас застрял, но в нём
были достаточно жёсткие меры, в процессе его подготовки
и согласования эти меры, в том числе различные полномочия
по выемкам и так далее, исключили — не по нашей вине. По�
этому я прошу принять этот закон в том виде, в котором он
есть: это в любом случае позволит упростить проведение ан�
тикартельных проверок. С учётом ситуации и с учётом того,
как сейчас быстро, оперативно и слаженно идёт работа по
принятию изменений, если такие изменения потребуются, бу�
дем их вносить.

Что касается механизмов, которые нам дополнительно не�
обходимы. Для оперативности работы надо уйти от необходи�
мости доказывания, что компания занимает доминирующее
положение. Сейчас на это уходит очень долгое время, и, только
когда мы докажем, что компания занимает доминирующее по�
ложение, включаются меры антимонопольного реагирования
в виде оборотных штрафов, например. И те предложения, кото�
рые мы сейчас вносим, говорят именно об этом: отменить суще�
ствующий порядок в части доказывания, что компания зани�
мает доминирующее положение, и дальше мы в случае повы�
шения цены оперативно будем выходить с проверками и опера�
тивно принимать меры, сначала давать предупреждение
о необходимости снизить цены, а затем уже вести речь об обо�
ротных штрафах.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, если вы поддержите, давайте пору�

чим Ирине Анатольевне Яровой — она у нас отвечает за это на�
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правление — проанализировать ситуацию с законопроектом,
который на протяжении пяти лет, как сказал Александр Евсее�
вич Хинштейн, находился на согласовании: где он находился,
почему из этого законопроекта были изъяты нормы, которые
должны были быть во исполнение поручения президента, по�
чему поручение президента исполняется пять лет, кто виноват
в этом? Действительно, давайте мы с вами как можно быстрее
примем закон, но такой, как говорил президент, с теми норма�
ми, о которых говорил президент, а те, кто взял и изменил его,
по�своему поняв поручение, — назовём их фамилии. Ничего
личного. Кто разрешил? Вот кто разрешил?! Если это согласо�
вано с президентом — поясните, если нет — виновные должны
понести ответственность. Ну что такое, президент поручает,
все ждут реализации этого решения, а его сначала запускают по
бюрократическому кругу, а потом вымывают все нормы, кото�
рые могли бы эффективно работать. Понятно, что это вопрос
не к ФАС, это вопрос к тем, кто отвечает за политику в этой
сфере. Мы будем здесь требовательны.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Ирина Анатольевна, разбери�

тесь, доложите парламенту, мы подготовим обращение к пред�
седателю правительства. Наша задача — сделать всё для того,
чтобы поручения президента исполнялись.

Спасибо, Александр Евсеевич.
Пожалуйста, Дмитриева Оксана Генриховна, независимый

депутат.
Дмитриева О. Г., депутат Государственной Думы, не вхо�

дящий во фракцию.
Спасибо, Вячеслав Викторович.
Уважаемый Максим Алексеевич, скажите, какова ваша по�

зиция. Для сдерживания цен необходимо держать внутренние
цены ниже мировых и отказаться от налогового манёвра, кото�
рый нам был предписан ВТО. Не следует повышать НДПИ на
чёрные, цветные... мы совсем недавно предупреждали, что не
надо повышать НДПИ на чёрные и цветные металлы и что всю
сверхприбыль нужно извлекать через экспортные пошлины.
Мы говорили: "Будет рост цен на металлы и на минеральные
удобрения". "Нет, — отвечали нам всего два месяца назад. —
У нас есть ВТО, и мы будем век ему верны". Поэтому здесь
нужно всё пересматривать.

То же самое по продовольствию — нужно заранее вводить
экспортные пошлины и квоты на вывоз, иначе рост цен на про�
довольствие, который сейчас неминуемо будет на мировом
рынке, обязательно нас захлестнёт... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте минуту.
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Дмитриева О. Г. И следующее. Для преодоления разрыва
технологических цепочек и кооперационных связей нужно
полностью пересматривать 44�й федеральный закон, в целом
ряде случаев отказываться от тендеров и конкурсов и перехо�
дить к долгосрочным контрактам, сбалансированным по ценам
и срокам, а также в ряде случаев — к плановому прикреплению
поставщиков к потребителям, тогда мы сможем восстановить
все технологические цепочки и переориентировать производ�
ство на отечественные комплектующие, на отечественные по�
луфабрикаты.

Председательствующий. Пожалуйста.
Шаскольский М. А. Спасибо за предложения, Оксана Ген�

риховна.
Что касается НДПИ, всё�таки надо пригласить Мини�

стерство финансов и с теми, кто ответствен за формирование
бюджета, более подробно это обсудить. Я не могу прокоммен�
тировать.

Что касается изменений в 44�й закон, они уже вносятся
и как раз направлены на преодоление тех последствий, о кото�
рых вы говорите, 8 марта они были утверждены. Я думаю, что
это только первый этап, первая волна, такие изменения будут
продолжаться.

По экспортно�импортным мерам. Я говорил в своём док�
ладе, они тоже оперативно... они не то что оперативно, они при�
менялись, а сейчас будут применяться более оперативно. Без�
условно, это один из механизмов стабилизации цен на внут�
реннем рынке.

Председательствующий. Пожалуйста, Арефьев Николай
Васильевич, фракция КПРФ.

Подготовиться Маркову.
Арефьев Н. В., фракция КПРФ.
Максим Алексеевич, вопрос такой. Огромный вклад в рост

цен вносят коммунальные платежи: они, кроме того что сами
повышаются, ещё повышают цену продукции тех предпри�
ятий, которые пользуются этими услугами.

Вот сейчас антимонопольная служба насаждает конку�
рентную среду в коммунальном хозяйстве, но конкуренция там
невозможна, поскольку к каждому объекту по две теплотрассы
не проведёшь и по два водопровода не поставишь. По мнению
ФАС, конкуренция должна осуществляться между юридиче�
скими лицами, ну, в частности, между Фридманом и Вексель�
бергом. Недавно мы проводили парламентские слушания по
этому вопросу — ничего положительного в этой конкурентной
среде не оказалось.
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Вопрос такой: как вы относитесь к тому, чтобы коммуналь�
ное хозяйство оставить без конкурентной среды... (Микрофон
отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста.
Шаскольский М. А. Николай Васильевич, я говорил

о том, что одно из основных полномочий Федеральной анти�
монопольной службы — это контроль за обоснованностью
цен и тарифов. Тариф — это не пустой звук, в тарифе заложе�
ны затраты на персонал, зарплату, налоги, топливо, транс�
порт, инструменты, оборудование, ремонтную программу,
поэтому тариф сейчас носит экономически обоснованный
характер и является демпфером инфляции. Стоимость ком�
мунальных услуг, которую мы с вами знаем, достаточно кон�
курентоспособная для российских предприятий. Затраты на
электроэнергию, например, в себестоимости у малого и сред�
него бизнеса очень небольшие. В то же время тарифы позво�
ляют обеспечить надёжное развитие инфраструктуры, её
поддержание, сохранение.

Согласен с тем, что в некоторых видах систем ЖКХ конку�
ренция не работает, и мы её не насаждаем, но важное полномо�
чие — это обеспечение контроля за экономической обоснован�
ностью тарифов, мы эту работу продолжаем, и тарифы сейчас
являются демпфером инфляции.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Марков Евгений Владимирович, фракция

ЛДПР.
Подготовиться Аксакову.
Марков Е. В., фракция ЛДПР.
Максим Алексеевич, сейчас по законодательству антимо�

нопольное расследование может длиться до девяти месяцев, но
в сегодняшних реалиях это объективно никуда не годится. Это
первое.

Второе. Многие губернаторы субъектов Российской Феде�
рации уже сделали публичные заявления о контроле за ценами
на местах. Но мы с вами понимаем, что инструментария как та�
кового у губернатора нет, он берёт на себя серьёзнейшую ответ�
ственность за контроль, но инструментов влияния у него прак�
тически нет. В связи с этим скажите, пожалуйста, насколько
вы, как ведомство, готовы синхронизировать и дать соответст�
вующие полномочия субъектам Российской Федерации для
выполнения общей задачи? И какой оперативный инструмен�
тарий есть у вас, у ведомства, для влияния и сдерживания цен
на социально значимые товары, как минимум на социально
значимые товары?
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Шаскольский М. А. Спасибо за вопрос. Как я говорил,
в основном рынки социально значимых товаров являются
конкурентными, поэтому применение мер антимонопольного
законодательства на данный момент невозможно, в связи
с этим мы и предложили вот это изменение — отменить проце�
дуру доказывания доминирующего положения и в случае вы�
сокого роста цен сразу приступать к мерам антимонопольного
воздействия в виде предупреждений и штрафов. Вы совер�
шенно верно говорите, что девять месяцев уходит на это рас�
следование. Да и больше времени уходит на то, чтобы проана�
лизировать всю экономику предприятий и доказать, что пред�
приятия злоупотребляют, применяя монопольно высокие це�
ны. Сейчас наше предложение — сократить эти сроки, на дачу
предупреждения — несколько дней. На то, чтобы провести
расследование, проверить всю экономику и доказать, что по�
мимо себестоимости и нормы прибыли есть ещё какая�то не�
обоснованная надбавка, спекуляционная цена, будет уходить
гораздо меньше времени. Мы просим эти изменения утвер�
дить.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вот здесь
уже в очередной раз звучат предложения расширить полномо�
чия ФАС. Профильный комитет как считает? Вы поддерживае�
те меры, озвученные руководителем Федеральной антимоно�
польной службы, чтобы у нас действительно были и контроль,
и действенные меры, позволяющие остановить рост цен? Вот
вы со своей стороны можете оценить предложения, которые
прозвучали и в докладе, и сейчас ещё раз в ходе ответа на во�
прос?

Пожалуйста, Гартунг Валерий Карлович. Это ваш блок за�
конов.

Гартунг В. К. Спасибо, Вячеслав Викторович.
Ну у нас не запланировано выступление от профильного

комитета, поэтому я планировал от фракции выступить. Но ес�
ли вы дадите дополнительно две�три минуты, я скажу, у меня
есть предложения и видение, как сформулировать позицию
и Государственной Думы, и комитета по этому вопросу.

Председательствующий. Было бы правильно, чтобы ито�
гом нашего сегодняшнего разговора было не просто заслуши�
вание, но и принятие действенных мер. Политика — это по�
ступки и решения, в данном случае мы должны принять реше�
ния. Александр Евсеевич Хинштейн предложил одни решения,
которые дают возможность ФАС наводить порядок в случае
картельных сговоров; есть решение президента — мы должны
его довести до выполнения; Олег Викторович Морозов пред�
ложил соответственно внести изменения в законодательство,
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предоставив полномочия правительству. Ну а что касается
инициативы самой ФАС, здесь вы, как руководитель профиль�
ного комитета, выскажитесь и оцени�те. Но при этом нам важно
безотлагательно принять эти решения.

Вот посмотрите, даже за прошлый год, год, когда не было
тех вызовов, с которыми мы столкнулись сегодня, правда, те же
санкции были, но всё�таки, смотрите, по данным Росстата,
в торговле оптовой и розничной за январь — октябрь 2021 года
прибыль отрасли выросла в 1,7 раза, до 4,447 триллиона руб�
лей, к аналогичному периоду 2019 года. При этом крупнейшие
ретейлеры в основном выводят прибыль в офшоры. Мы что,
будем созерцать это? У людей деньги забирают — причём рост
прибыли, посмотрите, в 1,7 раза — и выводят за рубеж. Ответ�
ственность�то мы будем брать на себя? Кто за это будет отве�
чать? Правительство? Да. А Дума? А профильные комитеты
Государственной Думы? Поэтому давайте оценим предложе�
ния, которые руководитель ФАС делает: если действительно
есть необходимость — вносите завтра предложения по измене�
нию законодательства. Давайте сформируем законодательство
исходя из тех вызовов, ситуации, которая сложилась. Всё. Вот
одна обстановка, ситуация была до 24 февраля, сейчас совер�
шенно другая, и законодательство должно учитывать это. Аб�
солютно! Сейчас есть шанс сформировать свою экономику, бо�
лее эффективную и устойчивую к вызовам, — давайте это сде�
лаем! Надо защитить людей. Компании, которые сейчас ухо�
дят, хотят заработать и при этом используют наше, российское
сырьё. Вот "Макдоналдс": 100 процентов российское сырьё —
заявили о том, что они закрываются. Ну и хорошо, закрывай�
тесь, только завтра там уже должен быть не "Макдоналдс",
а "У дяди Вани", и рабочие места должны быть сохранены, а це�
ны снижены — вот такой подход!

Возьмите "IKEA" — да, мы рады тому, что компания при�
шла; "OBI" — молодцы. Страна открыта, рынок перед вами
с распростёртыми объятиями, но вы решили уйти, вы под дуд�
ку Вашингтона пляшете — хорошо. Но ведь в той же "IKEA"
только фурнитура завозная, всё остальное опять наше: надо со�
хранить фабрики, надо сохранить торговую сеть. Пускай при�
ходят наши, отечественные. Нет отечественных? Пускай тогда
будет государство. То же самое и с "OBI". Детское питание —
в основе тоже наша продукция. Ну да, если где�то и есть им�
порт, то в этой части обоснованно речь идёт о том, что растут
цены. Но тогда нам надо взять и помочь молодым мамам — то,
о чём говорит президент, — детям помочь, компенсировать это,
понимая, что только на эту часть у нас рост цен, Валерий Кар�
лович, и исходя из этого законы должны меняться.
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Есть вызовы — надо их преодолевать или противодейство�
вать. Мы недорабатываем в той ситуации, как она складывает�
ся круглосуточно. Вот вы посмотрите, Макарова нет почему?
Всю ночь они с Жуковым работали над инициативами прави�
тельства. Сейчас поступило к нам семь законов из 13. А остав�
шиеся? Вот над ними идёт работа. Но также надо и с ФАС рабо�
тать. Будить себя надо в первую очередь. Страна преодолеет
это всё, и для нас это шанс — шанс! (аплодисменты), — иначе
мы из цепких объятий Вашингтона никогда не вырвемся, по�
этому давайте работу над ошибками сделаем, но только от нас
должны быть законопроекты.

Пожалуйста, Аксаков Анатолий Геннадьевич, фракция
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ...".

Аксаков А. Г., председатель Комитета Государственной
Думы по финансовому рынку, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС�
СИЯ — ЗА ПРАВДУ".

Уважаемый Максим Алексеевич, падение курса рубля
действительно ведёт к росту цен на импорт, и это шанс для
импортозамещения, но падение курса рубля ведёт к стиму�
лированию экспорта из нашей страны, в том числе тех това�
ров, которые необходимы на внутреннем рынке. По некото�
рым данным, вывоз зерна из нашей страны через Казахстан
за последние дни увеличился в 5 раз. Вот эти лазейки будут
использовать для того, чтобы вывозить товары, оголяя внут�
ренний рынок, что будет вести к росту цен. Соответственно,
необходимо регулирование этой ситуации со стороны прави�
тельства, для того чтобы обеспечить внутренний рынок соот�
ветствующими товарами.

И вопрос по финансовому рынку. Банки обязаны инфор�
мировать своих клиентов о проведённой транзакции либо
push�уведомлением, либо СМС�уведомлением. Push�уведом�
ление осуществляется на основе иностранного ПО, СМС�уве�
домление — на основе российского... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте полминуты.
Аксаков А. Г. Но СМС�уведомление является дорогим

для банков, в том числе когда перевод осуществляется клиенту,
обслуживающемуся в другой телекоммуникационной компа�
нии. Вот просьба ФАС обратить внимание на эту ситуацию, по�
тому что реально оплата всех этих уведомлений ляжет в итоге
на плечи потребителей финансовых услуг.

Шаскольский М. А. Спасибо за вопрос, Анатолий Ген�
надьевич. Действительно, процессы, о которых вы сказали,
происходят. Мы за этим внимательно следим. И все меры, не�
обходимые для того, чтобы обеспечить приоритет насыщения
внутреннего рынка, мы принимаем. Предложения, которые
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ФАС просит утвердить, как раз тоже касаются приоритета на�
сыщения внутреннего рынка, я об этом говорил.

Что касается уведомлений, ну, мы проводили расследова�
ние по поводу стоимости этих услуг и добились снижения цен,
тарифов на эти уведомления. И эту работу совместно с вами
мы продолжим.

Председательствующий. Пожалуйста, Ткачёв Антон Оле�
гович, фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".

Подготовиться Школкиной.
Ткачёв А. О., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Уважаемый Максим Алексеевич, вот с конца 80�х годов

и до 92�го в экономике СССР применялось регулирование:
государственные цены на абсолютное большинство произво�
димых товаров. В результате к 91�му году что произошло? Ко�
личество денег на руках у людей никоим образом не соответ�
ствовало количеству товаров на рынке. Непрофессионализм
и недальновидность тогдашней политики коммунистов при�
вели нашу страну к краху и, соответственно, дефициту. Счи�
таю, нельзя повторять тех ошибок, которые были сделаны,
нужно на них учиться. Если мы сейчас снова будем регулиро�
вать таким образом цены, есть вероятность повторения такого
сценария. Да, нужно защищать людей, нужно бороться со спе�
куляциями, которые происходят на рынке, и у нас есть эконо�
мические инструменты, тем более роста экономики как раз
можно достичь. И вот вопрос: по вашим оценкам, если ввести
госрегулирование цен без каких�либо мер поддержки, то при�
мерно через какой срок закончатся товары на полках — месяц,
два, три?

Шаскольский М. А. Антон Олегович, спасибо за ваш во�
прос. Действительно, сейчас особая ситуация, когда нужно раз�
личные и достаточно резкие, жёсткие меры принимать, но эти
меры должны быть взвешенными, прагматичными, дальновид�
ными. Если у нас будут дополнительные полномочия, возмож�
но, они в какой�то момент понадобятся, но сейчас, как мы уже
сегодня обсудили, идёт коррекция цен. Понятно, почему она
происходит: рынки ищут новые точки равновесия, поэтому
вмешиваться в эти процессы нужно очень аккуратно.

У нас в основном предприниматели — добросовестные
и добропорядочные люди, и они, безусловно, ищут решения
тех проблем, которые сейчас возникли и с поставками, и с вос�
полнением объёмов продукции, и с логистикой. И все меры, ко�
торые мы должны применять, должны быть резкими, должны
быть чёткими, но, как вы правильно сказали, с оглядкой на тот
опыт, который есть.
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Председательствующий. Пожалуйста, Школкина Надеж�
да Васильевна, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Подготовиться Осадчему.
Школкина Н. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Максим Алексеевич, понятно, что цены на

продовольствие являются одной из самых чувствительных, как
сегодня сказал Олег Викторович, одной из острейших тем для
общества, потому что она касается всех наших граждан без ис�
ключения, актуальна она и сегодня, когда мы с вами повсемест�
но видим рост цен на продовольствие, в принципе на все това�
ры без исключения. Как вы уже сегодня сказали, есть на это
и объективные причины, такие как рост себестоимости произ�
водства, но есть и субъективные, о которых сегодня говорили
Вячеслав Викторович и Олег Викторович, — это и спекуляция,
лёгкая нажива, это и монополия на определённые виды това�
ров, позволяющая нашим производителям искусственно завы�
шать цены на свою продукцию, например, на гречку, гречиху,
которую сегодня неоднократно упоминали. Мы с вами пом�
ним, что в прошлом году был собран отличный урожай гречи�
хи, который позволяет с лихвой покрыть наши внутренние по�
требности, мы даже поставляли её на экспорт, и себестоимость,
я обращаю ваше внимание, была на уровне 10—13... (Микрофон
отключён.)

Председательствующий. Добавьте минуту.
Школкина Н. В. Себестоимость её была 10—13 рублей за

килограмм. Сегодня же на полках мы видим гречку по цене 200
рублей за килограмм — это, надо сказать, рекорд за всю новей�
шую историю. И к моему удивлению, ваше ведомство взяло
этот вопрос на контроль только 2 марта, отправив соответст�
вующий запрос. У меня в связи с этим к вам вопрос: что кон�
кретно делает сегодня ФАС в рамках мониторинга и выявле�
ния необоснованного роста цен на продукты питания и другие
виды товаров и каковы меры оперативного реагирования на
данную ситуацию?

Шаскольский М. А. Надежда Васильевна, спасибо за во�
прос. Действительно, урожай достаточный, и гречки, запасов
гречки достаточно, много. Но имеет место ажиотажный спрос.
В условиях ажиотажного спроса, мы зафиксировали, идёт
скупка просто поддонами ряда востребованных товаров — и са�
хара, и гречки. В этой ситуации мы проверяем всех производи�
телей и поставщиков. Но, как я уже говорил, у нас высококон�
курентный рынок, там большое количество участников, и меры
антимонопольного законодательства в настоящее время нель�
зя применить. Вот когда выйдут те изменения, о которых мы
сегодня неоднократно говорили, тогда можно будет сразу же
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сделать предупреждение производителю или поставщику
о том, что у него монопольно высокая цена, и за этим последу�
ет, возможно, и оборотный штраф. Такие меры будут приме�
няться в дальнейшем. В настоящее время эти рынки конку�
рентные, поэтому иных механизмов, установленных законом,
сейчас пока нет.

Председательствующий. Пожалуйста, Осадчий Николай
Иванович, фракция КПРФ.

Подготовиться Кошелеву.
Осадчий Н. И. Уважаемый Максим Алексеевич, совер�

шенно очевидно, что в нынешних экстраординарных услови�
ях регулировать ситуацию прежними правовыми инструмен�
тами, по типу "рынок всё урегулирует", вряд ли возможно, да�
же, скажем прямо, невозможно. В нашей фракции уверены,
что особое внимание должно быть направлено на справедли�
вое регулирование энергетических тарифов для аграрного
производства, для сельских территорий (речь идёт о бензине,
дизтопливе, об электроэнергии). Считаете ли вы необходи�
мым создать специальный федеральный орган по регулирова�
нию цен во всех отраслях или полномочий ФАС достаточно,
на ваш взгляд?

И кроме того, наша фракция давно внесла законопроект
о внесении изменений в федеральный закон о торговой дея�
тельности — считаете ли вы возможным рассмотреть его наря�
ду с тем, о котором вы говорили, поскольку в цене продуктов
питания, например хлеба, в магазине стоимость труда аграриев
не более 15 процентов, остальное — торговые накрутки... (Мик�
рофон отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста.
Шаскольский М. А. Я убеждён сейчас в том, что полномо�

чий Федеральной антимонопольной службы в части тарифно�
го регулирования достаточно.

Что касается изменения ситуации в торговле, я рассказы�
вал сегодня о том, что нам удалось принять меры по ограниче�
нию торговых наценок на социально значимые продовольст�
венные товары, сейчас это порядка 5 процентов, эта работа на�
ходится под контролем. Безусловно, вы правы в том, что нужно
поддерживать производителей, — для этого существуют меры
поддержки, утверждённые правительством, в виде льготных
кредитов, субсидий, и ФАС в рамках своих полномочий кон�
тролирует то, как эти субсидии распределяются.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Кошелев Владимир Алексеевич, фракция

ЛДПР.
Подготовиться Кузнецову.
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Кошелев В. А., фракция ЛДПР.
Максим Алексеевич, как вы считаете, какие изменения

в нормативные акты, регламентирующие вопросы ценорегули�
рования на лекарственные препараты, сейчас необходимы, что�
бы обеспечить оперативность принятия мер? Это первое.

И второе, о чём хочется спросить. Вице�премьер Хуснул�
лин называет рост цен угрозой номер один для достижения
плановых показателей нацпроекта. Источником информации
о текущих ценах должна быть ФГИС ЦС, однако её наполне�
ние сильно хромает. Почему, на ваш взгляд, производители не
заходят на эту платформу и не вносят информацию о текущих
ценах и что вы планируете предпринять, чтобы изменить эту
ситуацию?

Шаскольский М. А. Спасибо за вопросы, Владимир Алек�
сеевич.

Я говорил о том, что у нас регулируются цены на препара�
ты, которые включены в перечень ЖНВЛП, причём государст�
во имеет возможность контролировать ценообразование на
всех этапах оборота этих товаров, этих препаратов. Нужно ут�
вердить механизмы, которые позволят упростить включение
препаратов в перечень ЖНВЛП. Кроме того (об этом также го�
ворилось), упрощение регистрации дженериков тоже должно
привести к снижению цен на отдельные препараты.

Что касается ФГИС ЦС. Совершенно правильно, это ин�
формсистема ценообразования в строительстве, она не напол�
няется, потому что нет обязанности и нет контроля за исполне�
нием этой обязанности. Наполнение ФГИС ЦС позволит сба�
лансировать цены, сделать их прозрачными и исключить пико�
вый рост цен на отдельные стройматериалы. Безусловно, это
важная задача, её решение нужно довести до конца.

Председательствующий. Пожалуйста, Кузнецов Андрей
Анатольевич, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ...".

Подготовиться Плякину.
Кузнецов А. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Уважаемый Максим Алексеевич, конечно, ключевое зна�

чение в сложившейся ситуации играют естественные монопо�
лии, и влияние их на общий уровень цен максимальное на сего�
дняшний день. Я хотел бы обратить ваше внимание на полити�
ку "РЖД", которое, пользуясь своим законным правом, отме�
нило возможность использования банковских гарантий
в качестве обеспечения заказов на грузоперевозки и перешло
к стопроцентной предоплате. И вот то оцепенение, которое се�
годня наступило на рынке, вызвано ведь ещё и тем, что деньги
подорожали, оборотных средств нет, и это, может, тоже влияет
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сегодня на политику продавцов, которые закладывают в цены
будущие убытки, на всякий случай повышают цены, зная, что,
может быть, поставки не придут им вовремя. Вот как вы с этой
ситуацией работаете, нужны ли здесь какие�то законодатель�
ные поправки, как складываются отношения с естественной
монополией в лице "РЖД"?

Шаскольский М. А. Спасибо, Андрей Анатольевич, за во�
прос. Надо сказать, что тарифы "РЖД" также индексируются
по принципу "инфляция минус".

Что касается информации о том, что теперь не принима�
ются банковские гарантии, мы проведём проверку обоснован�
ности таких решений, направим запрос в "РЖД", разберёмся
и проинформируем вас о ситуации.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Плякин, фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Подготовиться Гетта.
Плякин В. В., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Уважаемый Максим Алексеевич, для сдерживания роста

цен необходимо сохранение конкуренции, причём на низовом
уровне. Свободным рынком XXI века являются маркетплей�
сы — интернет�площадки. Сегодня для них, включая зарубеж�
ные маркетплейсы, которые продолжают работать в России,
требуется создание предсказуемой и стимулирующей регуля�
торной среды для электронной торговли. Поддержит ли ФАС
идею обеспечить оперативное введение в России признания
международных сертификатов соответствия и правил иденти�
фикации товаров как минимум до прекращения острой фазы
напряжённости? Это помогло бы сдержать рост цен за счёт бы�
строго ввода товаров в оборот.

Шаскольский М. А. Владимир Владимирович, ну, я гово�
рил о важном решении, которое было принято в последние
дни, о параллельном импорте. К этому решению шли многие
годы, и это, безусловно, будет способствовать развитию малого
и среднего предпринимательства. Те решения, о которых вы го�
ворите, также поддерживаются.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Гетта Антон Александрович, фракция "ЕДИ�

НАЯ РОССИЯ", — завершающий вопрос.
Гетта А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Максим Алексеевич, социально ответственные торговые

сети, как вы говорите, обещают предельную наценку 5 про�
центов, но вот посредники, которые стоят до торговой сети,
завышают на десять, а то и на сотни процентов цены произво�
дителя. Необходимо исключать из этих цепочек, от произво�
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дителя до потребителя, всех лишних, недобросовестных по�
средников.

А ещё я хочу напомнить, с чего началось сегодняшнее об�
суждение. Вячеслав Викторович Володин на прошлом заседа�
нии спросил у ваших коллег из правительства, сколько стоит
куб древесины или тонна металла, — и не получил ответа.
А речь не только о стройматериалах, речь ещё и о тех товарах,
которые участвуют в цепочке производства товаров народного
потребления. Вот всё�таки чего не хватает ФАС, чтобы пресе�
кать и картельные сговоры, и монополию? Не кроется ли ответ
вот именно в том законопроекте, про который говорил Хин�
штейн, и в выхолащивании из него... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте минуту. (Шум в зале.)
И просьба: коллеги, обратите внимание, ваш сосед рядом

выступает, мешаете же.
Гетта А. А. Коллеги, ещё раз. Если проходить по всей це�

почке и смотреть начиная с товаров, которые мы фактически
добываем в стране (не только то, что производим), — леса, ме�
талла, угля, — то надо понимать, что это не только строймате�
риалы, но и, как я уже сказал, речь идёт об участии в себестои�
мости товаров народного потребления, поэтому обязательно
нужно ФАС по всей этой цепочке проходить, вычищать лиш�
них посредников. Когда�то ФАС такую работу провела в воен�
но�промышленном комплексе, разложив стоимость конечно�
го изделия от стоимости руды, металла, болтика и винтика
и посчитав реальную стоимость, себестоимость изделия. Гото�
ва ли сегодня ФАС к подвигам в гражданском секторе эконо�
мики?

Шаскольский М. А. Антон Александрович, действитель�
но те изменения, которые мы предлагаем, позволят проверить
всю товаропроводящую цепочку, в том числе посредников.
Кроме того, уже проработаны меры относительно этих самых
посредников: либо нужно заключать прямые договоры, либо
ограничивать их наценку. Вот такие меры приняты в отноше�
нии удобрений — дистрибьютор имеет право только 5 процен�
тов добавить, и у них есть определённая функция, они выпол�
няют определённую работу. То же самое нужно проводить
дальше и в торговой политике, и в отношении других ресурсо�
снабжающих организаций и организаций металлургов, воз�
можно, включать предложения об ограничении надбавки тех
же металлотрейдеров. То есть у нас будут полномочия прове�
рить всю товаропроводящую цепочку, когда будут приняты
эти изменения.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вот наш то�
варищ Антон Гетта правильно вопрос обозначил. А мы для себя
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вообще как видим тему, связанную с контролем цен? Задумай�
тесь, как её решают страны Европы: Испания осуществляет го�
сударственный контроль и регулирование цен на товары пер�
вой необходимости — это один подход; Франция регулирует
эти вопросы в объёме порядка 20 процентов от линейки; те же
Соединённые Штаты Америки регулируют от 5 до 10 процен�
тов цен аграрных производителей; Германия — 60 процентов.
А наш подход какой? Ну, послушайте, коллеги, мы сейчас
столкнулись с беспределом, столкнулись со спекуляцией,
столкнулись с тем, что необоснованно растут цены. Мы для се�
бя понимаем, какой у нас выход, как защитить людей и при
этом обеспечить развитие экономики через конкуренцию, но,
может быть, мы изучим подходы других стран?

Коллеги, если вы не возражаете, давайте мы поручим Ко�
митету по экономической политике, Комитету по аграрным во�
просам, Комитету по защите конкуренции изучить это в сроч�
ном порядке и внести предложения. Ну если другие страны...
если Германия регулирует цены в объёме 60 процентов, Фран�
ция — 20 процентов, Испания регулирует цены на все жизнен�
но важные продукты по ценовой шкале, Америка, светоч стан�
дартов в области торговли, от 5 до 10 процентов линейки регу�
лирует, почему тогда мы эти вопросы не обсуждаем? Ну вот вы
скажите: почему это за закрытыми дверями?

Максим Алексеевич, вот вы человек новый, у вас как бы
нет бремени прошлых лет и ответственности за ошибки, вот вы
как считаете?

Шаскольский М. А. Надо сказать, что мы регулируем та�
рифы в ЖКХ и энергетике, тарифы "РЖД". У нас, Вячеслав
Викторович, как я сказал, по лекарственным препаратам есть
механизмы регулирования — это ЖНВЛП (перечень жизнен�
но необходимых и важнейших лекарственных препаратов),
в отношении топливного рынка есть механизм демпфера, кото�
рый позволяет отвязать цены, во всяком случае от экспортной
альтернативы. Но есть конкурентные товарные рынки, на кото�
рых сейчас происходит коррекция, ценовая коррекция. Для то�
го чтобы находить... ну, знаете, есть стихотворение Маршака,
100 лет назад написано было: "Я пришёл к жене своей / И хотел
её утешить. / Говорю ей: с этих дней / Спекулянтов будем ве�
шать..." Стихотворение длинное, там всех повесили, но нечего
было купить и не было никаких услуг в результате. Так что мы
должны все меры очень аккуратно принимать в отношении
конкурентных рынков. Да, есть коррекция, мы видим, что в не�
которых случаях она обоснованна. Там, где будет спекуляция,
мы будем принимать меры, которые вы нам позволите прини�
мать, изменив законодательство.
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Председательствующий. Пётр Олегович задаёт вопрос:
чем отличается коррекция от спекуляции?

Шаскольский М. А. Ну, коррекция там, где компаниям
необходимо восполнить торговые позиции. Мы с вами гово�
рили о том, что потребителей беспокоят цены, которые они
видят, но также будет беспокоить то, что они не найдут на
полках тех товаров, к которым привыкли. Вот восполнение
запасов в условиях, когда идёт определённая ценовая коррек�
ция поставщиков, когда перераспределились и нарушились
логистические цепочки, я называю коррекцией. А если идёт
скупка поддонами сахара, чтобы потом его за углом прода�
вать, вот это спекуляция, и такие случаи мы будем выявлять
и за это наказывать.

Председательствующий. Ну а как вы считаете, почему ев�
ропейские страны, другие государства пошли по пути контро�
ля? Вот ещё раз хочу вернуться... но не к теме ЖКХ — там надо
контролировать, и правильно, что введены ограничения, —
а к теме регулирования цен на товары первой необходимости.
Допустим, та же Испания осуществляет их полный государст�
венный контроль или в Соединённых Штатах Америки кон�
троль за ценами именно аграрных производителей. Наверное,
там тоже понимают, что такое спекуляция и коррекция, хотя
Маршака не читали. А у нас, если анализ сделать исходя
опять�таки, подчёркиваю, из данных Росстата, за прошлый год
стоимость борщевого набора выросла в среднем на 59 процен�
тов. У нас с вами задача�то какая: обеспечить граждан продо�
вольствием по доступной цене или обогатить тех, кто работает,
как многие говорят, на свободном рынке? Нет свободного рын�
ка, нет! И ВТО нет.

Коллеги, давайте мы нашу систему переформатируем ис�
ходя из того, что граждан надо защитить, экономику надо раз�
вивать, свободу предоставить бизнесу, но при этом там, где
сверхприбыль, государство должно реагировать на это, а там,
где рост цен, государство должно защитить человека. Это
всем, наверное, понятно. А если делать ничего не будем, мол,
рынок всё отрегулирует — к чему мы придём? Давайте, колле�
ги, проработаем вопрос и внесём предложения, уже есть кон�
кретные, ну, если хотите, наработки, временем проверенные.
Почему�то та же Германия 60 процентов цен контролирует,
а мы говорим лишь о жилищно�коммунальном хозяйстве.
Нам надо товары первой необходимости, детские товары
взять под контроль, тогда человек, который получает неболь�
шую пенсию, будет защищён, об этом речь идёт. А если кто�то
хочет купить импортное изделие, на которое, понятно, оказы�
вает влияние в том числе соотношение рубля и доллара, будет
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другая ситуация. Но мы�то с вами строим экономику для ко�
го — для людей или для обогащающихся за счёт людей? Вот
базовый вопрос.

Коллеги, давайте разговор ещё продолжим, а сейчас будут
выступления от фракций. Но нам самим надо с законодатель�
ными инициативами выходить и их продвигать. У нас скоро
будет отчёт правительства, а этому предшествует, как правило,
диалог с правительством такой полноценный, встречи. Вот все
эти наработки могут воплотиться и раньше в законы, и тогда
мы с вами учтём все промахи. Вот, объективно говоря, чем вы�
зван рост цен на сахар в 2 раза, если это наш продукт и он есть
на складах? Гречка подорожала — наш продукт и тоже есть на
складах. Это наши продукты! Мы говорили о лесе, вот Гетта об
этом тоже говорил — в 3 раза, сейчас рынки сокращаются для
экспортёров, а цена растёт. Металл: рынки сокращаются — це�
на растёт. Удобрения: рынки европейские сокращаются — цена
растёт. Как такое возможно? А если будет расти цена на удоб�
рения, значит, будет расти цена на зерновые, на зерно цена вы�
растет — значит, будет дорожать хлеб. Об этом речь идёт. По�
этому мы с вами должны взять и принять меры законодатель�
ного регулирования для решения этих проблем.

Слово предоставляется от фракции КПРФ Арефьеву Ни�
колаю Васильевичу.

Подготовиться Нилову Ярославу Евгеньевичу.
Арефьев Н. В. Вячеслав Викторович уже половину мое�

го выступления сказал, поэтому у меня остаётся небольшая
задача.

Вообще говоря, раз мы сегодня рассматриваем вопрос рос�
та цен, здесь должен был бы присутствовать министр промыш�
ленности и торговли, потому что это их непосредственно каса�
ется. В промышленности производители в прошлом году дали
рост цен 28 процентов, ну а морковка со свёклой подорожали
до 200 рублей за килограмм. Должен же кто�то сказать, почему
так получилось! Но мы почему�то не пригласили Набиуллину,
которая у нас отвечает за рост цен, за инфляцию. Вот она повы�
сила ключевую ставку до 20 процентов, и будьте здоровы, жи�
вите с ней как хотите.

Между тем вот сейчас Вячеслав Викторович поручил на�
шему комитету рассмотреть вопрос по ценообразованию, но
ведь мы уже внесли от нашей фракции законопроект как раз
о государственном регулировании цен, и он был в повестке, но
вот на днях исчез из повестки. Недавно наш академик Кашин
с Гордеевым внесли ещё один законопроект, о регулировании
цен на сельскохозяйственную продукцию. Где он? Почему мы
его не рассматриваем? Вот две инициативы уже есть, наверня�
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ка есть какие�то инициативы и от других фракций — давайте
их рассмотрим. Мы два часа потратили на обсуждение этого
вопроса, когда лежат законы, которые надо принимать!

Между тем у нас рост цен искусственный (есть естествен�
ный, а есть искусственный). Вот смотрите, мы каждый год при
принятии бюджета планируем инфляцию 4 процента, и даже
тот, кто не хотел повышать цены, их повышает, потому что раз�
решено на 4 процента повысить. Каждый год в январе мы акци�
зы повышаем на 4 процента планово — что, от этого не увели�
чивается цена? Увеличивается.

У нас есть такой налог, как НДС — налог на добавленную
стоимость. Мы сколько раз просили: давайте его уберём, он
увеличивает цену нашей продукции на 20 процентов (было на
18 процентов, так прибавили ещё 2 процента — теперь на 20).
Говорят, он много приносит в бюджет — чем заменить? Есть
чем заменить: давайте бюджетное правило упраздним, давайте
понятие профицита упраздним и налог на добавленную стои�
мость уберём — никаких проблем, ведь это всё искусственно
придумано.

Ну давайте уберём налоговый манёвр! Для чего его приду�
мал Силуанов? А для того, чтобы олигархи не платили вывоз�
ные пошлины, чтобы мы их оплачивали. Вот мы с вами платим
в год — посмотрите бюджет — 6 триллионов рублей. Это не по�
вышение цен? Повышение цен.

У нас курс доллара 117 рублей. Мы 30 процентов продо�
вольствия закупаем и 70 процентов промышленных товаров.
Давайте стабилизировать курс доллара. Мы говорили о золо�
том рубле, о цифровом рубле — где всё это? Пока ничего не
видно.

Однако этого мало. Вот здесь задавали вопрос об уничто�
жении торговли. Хотите не хотите, но вот положа руку на серд�
це: специально всё сделано для того, чтобы у нас доминировали
иностранные торговые сети, которые большей частью зареги�
стрированы в офшорных зонах. Кто это сделал? Вот здесь с ан�
тимонопольной службы — это как раз её вопрос — можно спро�
сить, потому что она считает, что конкуренция должна быть
только между юридическими лицами, а какие это юридические
лица, наши, отечественные или иностранные, их не касается.
Вы меня извините, 92 процента в торговле сегодня принадле�
жит иностранным торговым сетям. Мы сами сейчас говорим:
"Вимм�Билль�Данн", "Макдоналдс" уходят с нашего рынка —
чем их заменить? Ну а если сети откажутся у нас работать, что
мы тогда будем делать? У нас отечественная торговля осталась
только на селе, да и туда уже стали все эти "Пятёрочки" прони�
кать.
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Коммунальные платежи — также хотят ввести туда конку�
ренцию, чтобы там ещё иностранцы засели и увеличивали нам
тарифы и коммунальные платежи. Зачем это делать? Я не зря
этот вопрос задал: мы проводили парламентские слушания по
этому вопросу и знаем, что, к сожалению, вся эта конкуренция
выливается только в одно — в увеличение тарифов ЖКХ.

Подводя итоги: надо убрать лишние налоги, надо стабили�
зировать курс доллара, не надо ключевую ставку задирать до
бесконечности, а самое главное — надо увеличивать товарную
массу, чем больше будет товаров, тем они будут дешевле, это
аксиома.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Николай Васильевич.
Пожалуйста, Нилов Ярослав Евгеньевич, фракция ЛДПР.
Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной

Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, фрак�
ция ЛДПР.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Сначала два слова про те компании, которые приостанавлива�
ют деятельность в России. Осмелюсь предположить, что че�
рез какое�то время, как уже некоторые из них сделали, они во�
зобновят свою деятельность, потому что уходить отсюда, вло�
жив огромные деньги, они не хотят. Да, на них давят, говорят
им сделать заявление, приостановить деятельность в качестве
экономической меры воздействия, но деньги есть деньги, со
временем они всегда перетянут любую идеологию и любые
поручения. Поэтому поживём — увидим, не всё так плохо, как
сегодня может казаться. И любые кризисные моменты откры�
вают новые возможности, которыми можно и нужно пользо�
ваться.

В этом зале мы на протяжении многих лет периодически
поднимали тему необоснованного роста цен. Вспомните, цены
на бензин — как сюсюкались с теми, кто готовит и реализует
нефтепродукты, обеспечивая им дополнительную поддержку
со стороны государства, уговаривая сдержать цены. И всё рав�
но мы видим, что живём в уникальной стране: цены на нефть
растут — цены на бензин растут, цены на нефть падают — цены
на бензин всё равно растут, а нам это объясняют якобы выпа�
дающими доходами в связи с тем, что они за границу могли бы
продавать дороже. Это, конечно, абсурдные объяснения, мы их
не принимаем.

Продолжая сегодняшнюю дискуссию, мы хотим услышать
ответ на самый главный сейчас вопрос: чего не хватает Феде�
ральной антимонопольной службе, каких инструментов, каких
полномочий, для того чтобы оперативно реагировать? Да, вы
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перечислили меры, которые были приняты правительством, —
хорошо. Да, завтра мы рассмотрим очередной пакет мер под�
держки — хорошо. А есть что�то, чего вам не хватает, чтобы мы
могли оперативно дать вам инструмент для наведения порядка
вашими руками при нашей поддержке? Прежде всего об этом
мы призываем вас сказать.

Хороший инструмент был назван в предложении Жири�
новского, дай бог ему здоровья, он сказал, что самый лучший
способ регулировать цены — начать составлять списки на
арест. Да, кому�то может показаться, что это сказано с некой
долей иронии, но и про Украину он много лет говорил, и ко�
му�то казалось, что в этом была доля иронии, а сейчас мы ви�
дим, что всё это сбывается, так что нужно вовремя делать пра�
вильные выводы.

Мы в ЛДПР считаем, что тех коммерсантов, тех поставщи�
ков, тех продавцов, которые пользуются ситуацией, порожда�
ют панику на рынке, порождают цепную реакцию, кроме как
экономическими диверсантами, никак нельзя назвать, это са�
мые настоящие диверсанты и мародёры. Вот есть мародёры,
которые, пользуясь ситуацией, грабят квартиры, пустые квар�
тиры, которые люди оставили, а здесь то же самое — грабят на�
ших людей, залезая к ним в кошелёк, к ним в карман. Поэтому
мы считаем, что надо принимать самые жёсткие меры. И я хочу
напомнить, что ровно два года назад началась паника на рынке,
когда начали массово скупать гречку, некоторые запаслись то�
гда гречкой, и до сих пор ещё в квартирах эта гречка лежит
и никак её не могут употребить в пищу. Поэтому не нужно под�
держивать панику, она несёт лишь отрицательные последствия
для всех.

И наоборот, надо бороться с наценками, нельзя опускать
руки, говоря о том, что у них серьёзные возможности, что мы не
в состоянии... В позапрошлом созыве, по�моему, Ирина Ана�
тольевна Яровая возглавила соответствующую группу, и в за�
кон о торговле были внесены поправки, которые серьёзно охла�
дили пыл прежде всего торговых сетей. То есть вывод такой —
получилось же, мы консолидировались, объединились и всё
смогли сделать. Поэтому, с учётом того что сегодня очевидно
кризис и повышенный спрос, повышенные цены порой носят
рукотворный характер, необходимо продолжать работать
в этом ключе.

Я напомню, что наше предложение о продовольствен�
но�лекарственных сертификатах сегодня крайне актуально.
Мы могли бы использовать эту программу только для тех ма�
газинов, которые готовы сдерживать цены. Необходимо от�
крывать социальные магазины для отдельных социальных
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групп, необходимо вернуть все рынки, все ярмарки, чтобы
могла обеспечиваться бесплатная торговля, необходимо рас�
ширять такие возможности, как потребкооперация. В Татар�
стане есть хорошие наработки, когда фермеры всё, что выра�
щивают, сдают сельхозоператорам, задача которых распреде�
лять, продавать, а задача фермеров не общаться с чиновника�
ми, а только производить продукцию. Хороший пример,
лично видел и считаю, что надо распространить этот опыт на
всю Россию.

Как вывод. Сегодня время сверхприбыли прошло, насту�
пило время, когда пора вскрывать все нарывы, необходимо уда�
лять опухоль из тела нашего общества, удалять гангрену. Если
нужны дополнительные инструменты, не надо стесняться, не
надо молчать, об этом надо прежде всего вам, Федеральной ан�
тимонопольной службе, говорить нам. Я уверен, мы все вас
в этом поддержим.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Ярослав Евгеньевич.
Слово предоставляется Гартунгу Валерию Карловичу,

фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".
Коллеги, если не возражаете, давайте добавим две минуты,

учитывая, что Валерий Карлович ещё и возглавляет профиль�
ный комитет. Нет возражений? Нет.

Пожалуйста, Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Спасибо, Вячеслав Викторович.
Уважаемые коллеги, действительно болезненная тема. Мы

должны дать ответы на вопросы, которые задают граждане, —
собственно говоря, где эти ответы граждане могут получить,
если не здесь, и они должны их здесь получить. Ну, справедли�
вости ради надо сказать: чтобы мы получили все ответы на все
вопросы, здесь помимо представителей антимонопольной
службы должны были бы быть руководитель Центрального
банка России, министр финансов, министр экономического
развития, а ещё лучше, чтобы был и вице�премьер Белоусов, —
вот тогда мы получили бы ответы на все вопросы. Вы задаёте
вопросы Шаскольскому, почему растут цены, и он пытается
объяснить, что, ну, вообще�то, учётная ставка... Он отвечает на
мой вопрос: "Вы задайте вопрос Набиуллиной". Я бы рад ей за�
дать вопрос, но её здесь нет!

А я знаю, почему растут цены. Ну вот представьте себе си�
туацию: промышленное предприятие на миллиард рублей про�
даёт в месяц продукции, ему на оборотку нужно минимум
4 миллиарда, полгода назад оно платило по ставке 9 процентов,
а сейчас — по ставке 35 процентов, при этом у него и металл вы�
рос в цене в 1,5—2 раза. Вы как думаете�то, оно поднимет цену
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на свою продукцию или нет? Как вы думаете, ставку Шасколь�
ский поднимал? Нет конечно! Я с этой трибуны много раз го�
ворил: Эльвира Сахипзадовна, если вы будете повышать став�
ку в надежде на то, что остановите рост цен, вы сделаете ровно
обратное — вы разгоните цены. Что произошло? Она подняла
ставку с 9,5 до 20 процентов — цены остановились? Нет! Они
ещё быстрее пошли вверх! Мало того, чем больше мы вводим
ограничений, тем больше паники у населения — люди побежа�
ли в банки снимать деньги. Вы начинаете ещё ограничения
вводить — ещё больше паники. Это на финансовых рынках сей�
час творится. Сейчас банки, ну, нам тут говорили... Они трил�
лионы зарабатывали, я много раз про это говорил. Банки зара�
батывали триллионы, используя монопольную ситуацию на
российском рынке. Комиссия за оплату услуг ЖКХ — ну
сколько можно её платить, сколько можно?! Ну давайте мы её
отменим, это же мы можем сделать, по�моему, консенсус Думы
здесь есть. Давайте отменим! Это что касается финансовых
рынков.

Дальше, энергетика. Налоговый манёвр. Я же с этой три�
буны говорил: не остановите вы рост цен, вы просто будете всё
больше и больше из бюджета отдавать денег. Сейчас цена на
нефть — 115 долларов (я вот сегодня утром смотрел, 115 была,
а сейчас, может, уже 120), курс рубля — 120. Ну, хорошо, 120 на
120 умножьте — 14 400 рублей стоит баррель; умножьте на
7,4 — чуть больше 105 тысяч, то есть около 105 тысяч стоит
тонна нефти. Скажите мне, пожалуйста, если тонна нефти сто�
ит 105 тысяч рублей, как тысяча литров бензина, который из
этой нефти делается, может стоить меньше? Ну скажите, мо�
жет он стоить меньше? Нет, не может. Он столько и должен
стоить, ведь его ещё произвести надо. Это означает, что вот эту
разницу кто�то должен доплатить. Кто? Конечно, доплачивает
бюджет. Слава богу, сегодня здесь нет законопроекта — должен
был рассматриваться, — где мы вот этот механизм демпфера,
который увеличивает выплаты из бюджета нефтяникам за то,
что они держат цены... Надо кончать с этим, нужно отменять
налоговый манёвр! Как сделать правильно, так, чтобы цены не
росли и из бюджета деньги не надо было отдавать (у нас в бюд�
жете денег на это скоро не будет; может быть, год назад и были,
но сейчас уже другая ситуация, мы все понимаем, что другая
ситуация)? Очень просто: вводите экспортные пошлины, воз�
вращайте экспортные пошлины! Тем более, что нам сейчас экс�
портные квоты вводить не надо, потому что потребители на�
шей нефти сами нам говорят: мы не будем вашу нефть брать.
Слушайте, да пожалуйста, карты им в руки, флаг им — как вы
сказали, какой там?.. — американский флаг им в руки! Давайте
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будем перерабатывать нефть внутри страны. Но для этого нуж�
но отменить налоговый манёвр, потому что первое, что сделал
налоговый манёвр, — это ударил по нефтепереработке, и те�
перь, чтобы она хоть как�то жила, мы нефтяникам возвращаем
деньги из бюджета. Нужно отменить налоговый манёвр. Это
вот что касается энергетики.

Дальше, металлургия. Вот у нас в зерновой отрасли рабо�
тает очень хороший механизм: мы отвязали внутренние цены
на зерно от мировых. Каким образом? Ввели плавающую экс�
портную пошлину. И квоты ещё у нас там работают. И ничего,
никакая ВТО нам не мешает. Вот в зерновой отрасли это рабо�
тает, там ВТО нам не препятствие. Мы говорим: давайте этот
хороший механизм, который работает в зерновой отрасли, пе�
ренесём на металлургию, он так же хорошо будет работать, мы
тут же отвяжем внутрироссийские цены на металл, на сталь от
мировых, почему не сделать? Нам отвечают: нет, не работает.
Ну, слушайте, это же не Шаскольский придумал, правильно?
Это же экономический блок правительства такие решения
принимает — и они разгоняют инфляцию. Знаете, хоть аресты
начнутся, всё, что угодно... Вот я услышал слова "экономиче�
ские диверсанты", "мародёры", да как угодно мы сейчас про
это можем говорить — мы не там их ищем, экономических ди�
версантов, понимаете? Нужно правильные решения прини�
мать.

Дальше, деревообработка. Вот мне понравилось, как Шас�
кольский всё разложил. Почему выросли цены в деревообра�
ботке? Потому что на склады деньги нужны, оборудование им�
портное — ну, слушайте... Это в деревообработке, а я сейчас пе�
реключусь, например, на строительно�дорожную технику: на
российском рынке строительно�дорожной техники 70 процен�
тов техники импортного производства — как вы думаете, при
таком скачке доллара, тем более что сейчас ещё и санкции вве�
ли, ничего не ввозят, она вырастет в цене? Она даже не на 30, не
на 40, не на 60 процентов, как курс доллара, — она в разы вы�
растет! Посмотрите, на автомобили рост цен какой. Это объек�
тивная реальность, потому что просто рынок провалился, нет
товаров, понимаете? Это, конечно, проблема, но это и возмож�
ность. Любая проблема — это возможность развить свою эко�
номику. Эти 70 процентов иностранных поставщиков, которые
сюда сейчас поставляют, мы можем заместить, у нас всё для
этого есть. Может быть, не за полгода, но за пару лет точно смо�
жем сделать, по строительно�дорожной технике всё сможем
сделать.

Дальше, сельскохозяйственная продукция.
Можно одну минуту, пожалуйста?
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Председательствующий. Валерий Карлович, две минуты
вам уже добавили, у вас семь минут было в отличие от ваших
предшественников.

Гартунг В. К. Ну, такой вопрос. Одну минуту добавьте.
Председательствующий. Раз такой вопрос...
Одну минуту добавьте.
Гартунг В. К. Спасибо большое.
Ну и последнее, сельскохозяйственная продукция. Конеч�

но, мы все понимаем, тут без импортных составляющих не
обойтись — сельскохозяйственная техника дорожает и так да�
лее. ФАС сказала, что 12 миллиардов мы добавили, чтобы заку�
пать сельскохозяйственную технику отечественного производ�
ства, — этого мало. Что нужно на самом деле делать? Ну я уже
сказал обо всём, что нужно в налоговой сфере сделать.

И самое последнее. Конечно же, нужно выделить деньги
отечественному бизнесу. Сейчас банки, российские банки пре�
кратили кредитовать российские предприятия, вот в данный
момент. Слава богу, правительственная комиссия разобралась,
надеюсь, что завтра... вот две недели уже никто никого не кре�
дитует, даже под 35 процентов никто не может взять, надеюсь,
что хотя бы завтра начнут кредитовать.

Конечно же, это серьёзный вызов, с подобным мы никогда
не сталкивались, но это и возможность для нас реализовать все
инициативы, которые были внесены в Государственную Ду�
му, — в случае принятия они изменят ситуацию.

Председательствующий. Спасибо, Валерий Карлович.
Фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ" — Дёмин Александр Вяче�

славович.
Подготовиться Исаеву Андрею Константиновичу.
Дёмин А. В., председатель Комитета Государственной

Думы по малому и среднему предпринимательству, фракция
"НОВЫЕ ЛЮДИ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Экономическая ситуация в стране не оставляет нам выбора,
и мы должны защитить пенсионеров и других малообеспечен�
ных граждан, которые и в более благополучные времена еле
сводили концы с концами, а уже завтра могут оказаться за чер�
той бедности. Но нужно понимать, что за любое подобное ре�
шение кому�то придётся платить. В данном случае государство
предлагает сделать это ретейлу. Логика понятна: спекулянтов
у нас никогда не любили, вот пусть и платят из своих сверхдо�
ходов. Только никаких сверхдоходов нет. Ретейл сегодня — это
низкомаржинальный бизнес. И если крупные сетевые игроки
смогут компенсировать недополученную прибыль за счёт по�
требителей, просто подняв цены на остальную линейку това�
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ров, то у малого и среднего бизнеса такой возможности нет, по�
тому что почти весь их ассортимент — это товары первой необ�
ходимости. Им просто не на что повышать цены либо повыше�
ние будет таким, что они не смогут конкурировать с торговыми
сетями.

Мы предлагаем государству не вводить контроль за цена�
ми. Мы выступали и выступаем за свободу предприниматель�
ства. Три дня назад об этом же говорил президент. Нелогично
и неправильно после этого будет одним из первых решений за�
брать у предпринимателей часть денег. Это приведёт к разоре�
нию мелкой и средней розницы, а следом и производителей.

Есть ли что�то хуже роста цен? Да, отсутствие товаров ещё
хуже. Решение должно быть прямо противоположным: необхо�
димо восстановить рынки, развивать интернет�торговлю, под�
держивать маркетплейсы, дать возможность торговать и зара�
батывать в Интернете простым людям, отказаться от введения
любых новых ограничений в отношении торговли российских
компаний через Интернет, включая торговлю пищевой про�
дукцией. Это поддержит и людей, и производство. А для под�
держки малообеспеченных граждан — пенсионеров, безработ�
ных, семей с детьми — ввести целевые выплаты. Это единст�
венно верное решение в нынешней ситуации.

Любые попытки регулирования цен — прямой путь к де�
фициту товаров. Всё это мы уже проходили при СССР, нет ни�
какого смысла наступать на эти грабли ещё раз. Только свобода
предпринимательства, только рост производства и только кон�
куренция производителей способны сдержать рост цен. Когда
нам говорят, что предлагаемое ограничение наценки это ещё не
госрегулирование, хочется спросить: а что же это?

Коллеги, мы не в ту сторону смотрим, не там ищем реше�
ние. Давайте создадим в стране нормальные условия для рабо�
ты, снизим налоговую нагрузку, уберём бюрократический и си�
ловой пресс, проявим уважение к самой активной части нашего
населения, дадим людям возможность реализовать себя. В ре�
зультате мы и получим искомое решение задачи, и построим
в стране мощную потребительскую экономику. Другого пути
у нас просто нет.

Председательствующий. Спасибо, Александр Вячесла�
вович.

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — Исаев Андрей Кон�
стантинович. Завершающее выступление.

Исаев А. К., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Мы обсуждаем очень важный и болезненный вопрос. Против
нас (об этом много раз уже говорилось в этом зале) ведётся
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война, и очень важное оружие наших врагов в этой войне —
паника. Паника является не только психологическим оружи�
ем, но и экономическим. Мы с вами прекрасно отдаём себе от�
чёт в том, какую долю в сегодняшней инфляции сыграл ажио�
тажный, завышенный спрос, когда люди скупали товары
сверх меры и сверх необходимости, поддаваясь паническим
настроениям. И наш долг, долг Государственной Думы, в этом
вопросе проявлять крайнюю осторожность и осмотритель�
ность. Мы не должны сеять панику, мы должны разрушать эту
панику. На этом заседании от нас граждане должны получить
ясный сигнал: в России есть всё необходимое для жизни, наша
экономика не будет разрушена, Государственная Дума вместе
с правительством в ежедневном режиме будет работать над
тем, чтобы смягчить последствия экономической войны про�
тив нас.

Вторая субъективная причина роста цен сегодня — это
простая человеческая жадность. Мы разбирали здесь много во�
просов, связанных с картельным сговором. Очень правильно
поставил вопрос наш коллега Александр Хинштейн: надо при�
нимать отложенный закон. Напомню, что вместе с ним в пакете
поправки в уголовное и уголовно�процессуальное законода�
тельство. Напомню также слова президента: нарушение анти�
монопольного законодательства — это преступление, которое
должно расцениваться так же, как измена Родине и убийство.
Надо эти слова президента воплотить в жизнь.

И ещё важная тема, которая также была поднята, затрону�
та здесь: мы говорим с Федеральной антимонопольной служ�
бой, границы деятельности которой простираются сегодня на
всё, где есть монопольный сговор, но очень часто за повышени�
ем цены нет монопольного сговора, а есть просто желание на�
житься, дескать, я получал в карман 20 тысяч долларов, доллар
вырос, у меня не выросли ни цены поставщиков, ни зарплата
сотрудников, тем не менее я буду получать 20 тысяч. Нам необ�
ходимо дать — и мы готовы дать — Федеральной антимоно�
польной службе право контролировать обоснованность цен
и в немонополизированном секторе экономики.

Нами подготовлены предложения о том, чтобы дать воз�
можность Правительству Российской Федерации ограничи�
вать цены, причём и розничные, и оптовые (там, где есть нацен�
ки), и отпускные цены, — аналогичное решение мы приняли по
лекарствам и медицинским изделиям во время ковида. Такие
поправки готовы, и мы готовы их принять. Но, уважаемые кол�
леги, при этом мы должны понимать, что здесь не может быть
шапкозакидательства. Мы не должны привести к ситуации, ко�
гда рост цен мы остановим, но получим другого врага — в виде
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дефицита и чёрного рынка. Государство должно работать не
как старшина в роте, а как дирижёр в оркестре, управляя эко�
номикой.

Мы понимаем, что производители одновременно сами яв�
ляются покупателями — они должны покупать электроэнер�
гию, они должны покупать сырьё, они должны покупать ком�
плектующие, — и, если мы замораживаем их цены, а цены тех,
чью продукцию они потребляют, растут, мы можем поставить
их в сложнейшую ситуацию. Поэтому ограничительные меры
по ценам должны сопровождаться прямой поддержкой тех
предприятий, для которых цены ограничиваются, это должно
идти в пакете. Это могут быть льготные кредиты, льготное на�
логообложение, это могут быть прямые субсидии со стороны
государства. Государству в любом случае придётся эти деньги
отдавать: либо мы субсидиями поддержим цены, либо нам надо
будет увеличивать, индексировать социальные выплаты и зар�
платы, то есть тратить эти же деньги, для того чтобы граждане
могли возросшие цены компенсировать. Здесь необходима
серьёзная ежедневная работа с правительством по настройке
этого временного для рыночной экономики механизма регули�
рования цен.

Ну, безусловно, это вопросы, уже выходящие за рамки
полномочий Федеральной антимонопольной службы, это во�
просы ко всему правительству. С Федеральной антимонополь�
ной службой депутаты Государственной Думы готовы работать
в ежедневном режиме, сообщая конкретную информацию от
наших избирателей о случаях завышения цен... (Микрофон от�
ключён.)

Председательствующий. Добавьте минуту.
Исаев А. К. ...в наших округах, в наших территориях. Рас�

сматривайте нас в данном случае как своих союзников и реаль�
ных помощников в борьбе со спекуляцией. Мы готовы рабо�
тать, и мы готовы на это идти.

Уважаемые коллеги, много говорилось в этом зале о том,
что нам брошен вызов, может быть, один из самых серьёзных
вызовов в истории — против нас экономическими методами
ведётся мировая война на уничтожение нашей экономики,
на уничтожение нашей государственности, в конце концов
на уничтожение нашего народа. Но наш народ обладает свой�
ством в тяжёлые минуты сплачиваться и побеждать. Мы по�
бедим!

Председательствующий. Спасибо, Андрей Константи�
нович.

Максим Алексеевич, понятно, что в рамках сегодняшнего
разговора вы отвечаете на вопросы, которые адресованы не
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только Федеральной антимонопольной службе, но и другим
министерствам, ведомствам. Это тоже все понимают. Адресуем
вам, но понимаем, что это вопросы, которые надо адресовать
Министерству экономического развития, Министерству про�
мышленности и торговли, Министерству сельского хозяйства,
Центральному банку. Так вот получилось, что вы сегодня отве�
чаете за всех. У вас есть возможность выступить с заключи�
тельным словом. Пожалуйста.

Шаскольский М. А. Уважаемый Вячеслав Викторович,
уважаемые депутаты! Спасибо вам за такое пристальное вни�
мание к ситуации на социально значимых товарных рынках.
Мы сегодня конструктивно обсудили только часть масштаб�
ных мер, это только первая волна поддержки экономики, кото�
рая в данный момент реализуется. При вашем содействии,
с учётом вашего мнения мы эту работу интенсивно будем про�
должать. И надеюсь на поддержку тех законодательных ини�
циатив, которые ранее были направлены в Государственную
Думу и которые мы в ближайшее время ещё направим. Все ва�
ши предложения будут проработаны и внимательно изучены.
Спасибо вам за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Максим Алексеевич.
Уважаемые коллеги, давайте поблагодарим руководителя

Федеральной антимонопольной службы, его коллег, которые
здесь вместе с ним присутствуют. Спасибо большое! (Апло�
дисменты.)

Коллеги, правильно сказал Максим Алексеевич в отноше�
нии второго пакета мер поддержки — он должен до 14.00 посту�
пить в Государственную Думу. В связи с этим просьба к предсе�
дателям комитетов: как только вы получите материалы (а мы
вам их по поступлении незамедлительно направим), изучить
их и рассмотреть. В 19.00 состоится заседание Совета, и нам
важно, чтобы уже изученные материалы были рассмотрены
и исходя из решений, которые вы примете, включены в повест�
ку завтрашнего заседания, которое будет посвящено исключи�
тельно мерам поддержки граждан, бизнеса, экономики нашей
страны, — 13 проектов законов у нас должны быть рассмотре�
ны в этом пакете.

А сейчас вопрос 4, о проекте федерального закона "О вне�
сении изменений в статьи 20 и 23 Уголовно�процессуального
кодекса Российской Федерации", третье чтение.

Пожалуйста, Ирина Александровна Панькина.
Панькина И. А. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�

жаемые коллеги! Законопроект, предполагающий возбужде�
ние уголовного дела без заявления потерпевшего, в случае если
речь идёт о национальном заказе или оборонной промышлен�
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ности, прошёл все необходимые экспертизы, замечаний нет.
Комитет по государственному строительству и законодатель�
ству рекомендует Государственной Думе принять законопро�
ект в третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, есть желающие выска�
заться по мотивам? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 4�й вопрос нашей
повестки. Третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 08 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 14 чел. .  .  .  .  .  . 3,1 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Переходим к рассмотрению 5�го вопроса, это законопро�

ект второго чтения. О проекте федерального закона "О внесе�
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации". Доклад Дмитрия Фёдоровича Вяткина.

Пожалуйста, Дмитрий Фёдорович.
Вяткин Д. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги,

добрый день! Этот законопроект, я напомню, направлен на ус�
тановление общих принципов проведения дистанционного
электронного голосования в основном законодательном акте,
который регулирует вопросы проведения выборов и референ�
дума в Российской Федерации. При подготовке законопроекта
ко второму чтению в целый ряд законодательных актов были
внесены корреспондирующие изменения, которые напрямую
вытекают как из опыта проведения дистанционного электрон�
ного голосования, так и из опыта проведения голосования
иных форм во время проведения избирательных кампаний
2021 года и предыдущих лет. К законопроекту поступило
87 поправок. 13 поправок размещены в таблице № 1 и рекомен�
дуются комитетом к принятию. Надо сказать, что вчера на засе�
дании комитета состоялось обстоятельное обсуждение всех по�
правок — как рекомендуемых комитетом к принятию, так и ре�
комендуемых к отклонению. Несколько десятков поправок бы�
ло поставлено на отдельное голосование нашими коллегами,
мы очень подробно их обсудили, очень многие повторяются.
В таблицу № 2 включены 74 поправки, которые рекомендуют�
ся к отклонению.
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Комитет рекомендует утвердить таблицы поправок и при�
нять законопроект во втором чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Коллеги, по таблице попра�

вок № 1 есть замечания? В ней 13 поправок.
Включите режим записи.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович.
Куринный А. В., фракция КПРФ.
Спасибо, Вячеслав Викторович.
Я прошу вынести на отдельное голосование 3�ю поправку,

которая идёт на принятие. Уважаемый автор сказал, что все по�
правки, точнее, все изменения якобы вытекают из существа
первоначального текста законопроекта, однако в поправке 3
речь идёт о ликвидации фактически самого эффективного ме�
ханизма контроля за голосованием — института члена комис�
сии с правом совещательного голоса. Фактически авторы пред�
лагают ликвидировать как институт членов комиссии с правом
совещательного голоса, которые, напомню, осуществляют на�
блюдение, контроль за выборами вместе с наблюдателями,
и никакая замена третьим, четвёртым наблюдателем, тем более
что на участке непосредственно может присутствовать всего
один человек, на это не повлияет. Это первое.

Второе. Член комиссии с правом совещательного голоса —
это человек, который обладает правом знакомиться с соответ�
ствующими списками избирателей, и благодаря работе таких
членов комиссии выявлялись сотни случаев нарушений
и фальсификации на выборах, возбуждались уголовные дела.
Теперь этот механизм предлагается убрать, убрать под непо�
нятно каким, надуманным предлогом: якобы кому�то там ме�
шают... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Парфёнов Денис Андреевич.
Парфёнов Д. А., фракция КПРФ.
Я прошу вынести на отдельное голосование поправку 2.

Там предусматривается введение дополнительных требова�
ний в части приглашения представителей соответствующих
избирательных комиссий на мероприятия политических
партий, где происходит выдвижение. Теперь членам таких
комиссий необходимо предоставлять документы, которые
касаются и подготовки, и проведения мероприятия, и поряд�
ка выдвижения, то есть вообще�то здесь явным образом идёт
просто вмешательство в деятельность политических партий.
Никогда в практике проведения выборов не было никакой
необходимости в предоставлении таких документов. Всегда
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все вопросы организационного порядка совершенно спокой�
но решались без необходимости внесения изменений в зако�
нодательство. На наш взгляд, эта мера избыточна, это пося�
гательство на право политической партии самостоятельно
решать такие вопросы.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, есть предложение, если других заме�

чаний нет, поставить на голосование таблицу поправок № 1, за
исключением поправки 3 и поправки 2, вынесенных на отдель�
ное обсуждение.

Ставится на голосование таблица поправок № 1. Комитет
предлагает поддержать.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 13 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 321 чел..  .  .  .  .  . 71,3 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15 чел. .  .  .  .  .  . 3,3 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Принимается решение.
Коллеги, поправка 3 вынесена на отдельное голосование

коллегой Куринным. Обоснование наш коллега уже сделал.
Пожалуйста, мнение профильного комитета по 3�й по�

правке.
Включите микрофон на трибуне.
Вяткин Д. Ф. Уважаемые коллеги, институт члена избира�

тельной комиссии с правом совещательного голоса не ликви�
дируется ни в коем случае, этот институт сохраняется в Цен�
тральной избирательной комиссии, а также в избирательных
комиссиях субъектов Российской Федерации. Я напомню, кол�
леги...

Из зала. (Не слышно.)
Вяткин Д. Ф. Попрошу не перебивать, у вас будет возмож�

ность высказать своё мнение по другим поправкам.
Извините, пожалуйста.
Я напомню, что члены избирательной комиссии, в том

числе с правом совещательного голоса, организуют проведение
голосования в соответствующих избирательных комиссиях,
в первую очередь участковых. И так сложилась практика, что
очень часто и избирательные объединения, и кандидаты назна�
чали членов избирательных комиссий с правом совещательно�
го голоса с целью наблюдения. Так вот другой корреспонди�
рующей поправкой мы добавляем третьего наблюдателя всем
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участникам избирательного процесса, соответственно, это по�
зволит наблюдателям взаимозаменяться и более эффективно
осуществлять свои функции.

Огромное количество фактов свидетельствует о том, что
члены комиссии с правом совещательного голоса, которые бы�
ли фактически назначены как наблюдатели, когда требовался
третий человек от партии либо от кандидатов, просто�напросто
пытались наблюдать, и это приводило к абсолютно ненужным
конфликтам. Так вот мы приводим всё к жизненным реалиям.
Наблюдатели будут наблюдать, добавляется третий человек,
а что касается членов комиссии с правом совещательного голо�
са, то они, ещё раз подчеркну, сохраняются в Центральной из�
бирательной комиссии и в избирательных комиссиях регио�
нального уровня, поэтому никакой ликвидации этого институ�
та не произойдёт.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 3. Комитет просит поддержать. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 16 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 304 чел..  .  .  .  .  . 67,6 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 59 чел..  .  .  .  .  . 13,1 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15 чел. .  .  .  .  .  . 3,3 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 72 чел..  .  .  .  .  . 16,0 %
Результат: принято

Принимается поправка 3.
Пожалуйста, по поправке 2 мнение профильного коми�

тета.
Вяткин Д. Ф. Вот от кого, от кого, а от наших коллег с ком�

мунистического фланга неожиданно услышать, что они высту�
пают против этой поправки.

На самом деле уведомление о проведении массовых меро�
приятий и мероприятий разного уровня, как федерального, так
и регионального и местного, на которых происходит выдвиже�
ние кандидатов политическими партиями, позволит избежать
ненужных конфликтов. А я напомню, коллеги, — и вам тоже,
те, кто протестовал, — что очень часто вы потом жаловались:
выдвинули не тех, мы хотели других, у нас там руководитель не
тот, мы его поменяли и так далее. Так вот, взаимодействие, по�
вышение уровня эффективного взаимодействия между теми
органами, которые осуществляют регулирование в этой сфере,
взаимодействие с политическими партиями позволит избе�
жать таких конфликтов, поэтому ничего страшного, ни о каком
контроле, тем более тотальном контроле, здесь речь не идёт.

310



А вот то, что это позволит избежать зачастую необоснованных
претензий со стороны политических партий, которые, так или
иначе, не могут разобраться сами внутри себя, кто там кого вы�
двигает, какое мероприятие проводит, легитимно оно либо не�
легитимно, это абсолютно точно.

Комитет предлагает данную поправку поддержать.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, ставится на

голосование поправка 2 из таблицы поправок № 1. Комитет
поддерживает принятие поправки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 18 мин. 23 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 309 чел..  .  .  .  .  . 68,7 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 61 чел..  .  .  .  .  . 13,6 %
Результат: принято

Принимается поправка.
Уважаемые коллеги, по таблице поправок № 2 есть замеча�

ния? Есть.
Включите режим записи.
Коллеги, я напоминаю, что только автор может комменти�

ровать.
Покажите список.
Обухов Сергей Павлович.
Обухов С. П., фракция КПРФ.
Прошу вынести на отдельное голосование поправки 54 и 56.
Председательствующий. 54, 56. Спасибо.
Синельщиков Юрий Петрович.
Синельщиков Ю. П. Прошу вынести на отдельное голосо�

вание поправки 14, 18, 36, 38, 58 и 60. Спасибо.
Председательствующий. Парфёнов Денис Андреевич.
Парфёнов Д. А. Прошу вынести на отдельное голосова�

ние поправки 1, 4, 42, 44, 46, 48, 73 и 74.
Председательствующий. Куринный Алексей Владимиро�

вич.
Куринный А. В. Прошу вынести на отдельное голосование

поправки 2, 3, 5, 6, 8, 28, 50, 52 и 51.
Председательствующий. Итак, уважаемые коллеги, выно�

сится на голосование таблица поправок № 2, кроме поправок
54, 56, 14, 18, 36, 38, 58, 60, 1, 4, 42, 44, 46, 48, 73, 74, 2, 3, 5, 6, 8,
28, 50, 51, 52. Никакую не пропустили? Нет. Ставится на голо�
сование таблица поправок № 2.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 21 мин. 03 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 307 чел..  .  .  .  .  . 68,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18 чел. .  .  .  .  .  . 4,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 325 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 125 чел..  .  .  .  .  . 27,8 %
Результат: принято

Принимается решение по таблице поправок № 2, кроме
ранее озвученных и вынесенных на отдельное обсуждение по�
правок.

Пожалуйста, коллега Обухов Сергей Павлович — по 54�й
и 56�й. Обе будете докладывать или раздельно? 54�я и 56�я.

Обухов С. П. 54�я поправка. Ну, опыт в том числе дистан�
ционного голосования в Москве показывает, что необходимо
иметь протоколы дистанционного голосования по каждой уча�
стковой комиссии. Например, в шоке была моя окружная изби�
рательная комиссия, которая просто не понимала, откуда взя�
лись все эти данные, и всячески открещивалась. Поэтому по�
правка предусматривает, что протоколы об итогах дистанцион�
ного электронного голосования должны быть составлены для
каждой участковой комиссии, это необходимо для повышения
открытости и гласности в работе комиссии и возможного кон�
троля.

Ну и поправка 56 вводит обязательный контроль подсчёта
голосов с целью повышения доверия к дистанционному голо�
сованию и проверке корректности данных в протоколе, полу�
ченных с помощью государственной системы дистанционного
электронного голосования.

Вяткин Д. Ф. Первое, что касается составления отдель�
ных протоколов по участкам. Процесс дистанционного элек�
тронного голосования не предполагает разбивания по участ�
кам. Более того, предложенная коллегами схема просто�напро�
сто удлинит подсчёт голосов и сделает в отдельных случаях
просто невозможным функционирование дистанционного
электронного голосования как единой программы, которая
обеспечивается сквозным шифрованием, блочным шифрова�
нием и дешифрованием. Придётся тогда каждую, извините ме�
ня, программу приспосабливать для каждого участка в отдель�
ности. Данная поправка просто�напросто... можно её рассмат�
ривать как попытку полностью заблокировать применение
системы дистанционного электронного голосования, поэтому
мы предлагаем поправку отклонить.

Что же касается поправки о возможности проверять каж�
дого избирателя, то она, простите, ещё более запутанная, пото�
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му что совершенно невозможно понять, как человек, который
дистанционно голосует, может быть проверен членами избира�
тельных комиссий, в том числе с правом совещательного голо�
са, и так далее, и так далее. Суть дистанционного электронного
голосования... По сути дела, эта поправка неприменима, она не�
реализуема на практике, это совершенно... Поставить, приста�
вить к каждому... это, кстати, касается и иных поправок, о кото�
рых наши коллеги, я думаю, ещё скажут, это касается, допус�
тим, отдельно заверения электронной подписью каждого члена
комиссии каждого избирательного бюллетеня, который вно�
сится в систему, ну и так далее.

Суть этих поправок понятна: чтобы система не существо�
вала. Она может существовать как единый механизм дистанци�
онного электронного голосования, а если разбить её на блоки,
проконтролировать, как кто, каждый человек, проголосовал,
то, конечно же, это приведёт к нарушению тайны голосования
и просто нереализуемо на практике. Предлагаем и вторую по�
правку отклонить.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, ставится на
голосование поправка 54. Комитет против. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 24 мин. 58 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 79 чел..  .  .  .  .  . 17,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел..  .  .  .  .  . 82,2 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 54.
Ставится на голосование поправка 56. Комитет против.

Кто за?
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 25 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел..  .  .  .  .  . 18,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 56.
Пожалуйста, Синельщиков Юрий Петрович. Вы все доло�

жите, или по блокам, или по каждой?
Синельщиков Ю. П. Я хотел бы доложить все по отдель�

ности, но буду краток.
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Председательствующий. Спасибо.

Синельщиков Ю. П. Поправка 14. Уважаемые коллеги,
ну, фракция против дистанционного электронного голосова�
ния, эта наша позиция известна, тем не менее мы понимаем,
что всё�таки решение в пользу такого голосования, скорее
всего, будет принято, и хотели бы, так сказать, насколько воз�
можно улучшить эту систему с точки зрения обеспечения
контроля и гласности. Что мы предлагаем, в принципе пропи�
сано ясно, и мы говорим, для чего мы предлагаем эту свою по�
правку: поправка вводит требования к содержанию порядка
дистанционного голосования для обеспечения контроля за
государственной системой электронного голосования, для
обеспечения открытости и гласности в деятельности избира�
тельной комиссии.

Вяткин Д. Ф. Мы вчера подробно рассматривали эту по�
правку, и совершенно очевидно, что те предложения, которые
сделаны нашими коллегами, отчасти могут быть реализованы
в соответствующих нормативных актах Центральной избира�
тельной комиссии. Наш закон носит рамочный характер, по�
этому излишняя детализация, в том числе с точки зрения
функционирования алгоритмов, собственно говоря, про�
граммного обеспечения, с помощью которого производится
дистанционное электронное голосование, в законе просто не�
целесообразна, более того, она избыточна. Суть закона заклю�
чается в том, чтобы установить общий порядок проведения
ДЭГ и конкретное регулирование тех или иных деталей оста�
вить за избирательными комиссиями, в первую очередь за
Центральной избирательной комиссией и в ряде случаев за
региональными избирательными комиссиями. Я думаю, мы
этот вопрос ещё будем обсуждать при рассмотрении после�
дующих поправок.

Ряд предложений наших коллег не реализуемы, в первую
очередь те, которые касаются попыток вмешаться в сам ход го�
лосования, получить те или иные данные непосредственно об
избирателях, что неизбежно приведёт к нарушению тайны го�
лосования. Мы на это пойти не можем, это конституционный
принцип, поэтому предлагаем эту поправку отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование 14�я
поправка. Комитет против принятия. Кто за?

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 28 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел..  .  .  .  .  . 20,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел..  .  .  .  .  . 80,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 14.
Пожалуйста, по 18�й поправке.
Синельщиков Ю. П. Уважаемые коллеги, поправка преду�

сматривает право избирателя изменить своё решение об уча�
стии в дистанционном голосовании до окончания голосования
и получить бюллетень на избирательном участке.

Вяткин Д. Ф. Данная поправка фактически может быть
реализована другой поправкой, которая находится в таблице
поправок, рекомендованных к принятию, путём использова�
ния электронного списка избирателей на соответствующих
участках. Такая возможность предусмотрена при наличии тех�
нической возможности в том или ином регионе.

Что касается возможности сиюминутно изменить своё
мнение, отказаться от ДЭГ, прийти на участок — вот как раз ес�
ли будет реализован электронный список избирателей, то это
будет возможно сделать, потому что система будет автоматиче�
ски исключать человека из числа участников ДЭГ, и человек,
пожалуйста, будет голосовать на участке. Во всех иных случаях
это приведёт просто�напросто к тому, что будут многочислен�
ные попытки — возможно, даже удачные — проголосовать два
раза. Поэтому мы эту поправку предлагаем отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 18. Комитет против принятия. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 30 мин. 41 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 95 чел..  .  .  .  .  . 21,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 95 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел..  .  .  .  .  . 78,9 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 18.
Пожалуйста, по 36�й поправке.
Синельщиков Ю. П. Поправка устанавливает гарантии по

проверке всех этапов дистанционного электронного голосова�
ния для граждан, не обладающих специальными знаниями
в области электронных вычислительных машин.
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Вяткин Д. Ф. Совершенно непонятно, что имеется в виду,
поправка носит весьма неконкретный характер: каким образом
проверить? Тем более опыт проведения ДЭГ в 2021 году пока�
зал... даже были раскрыты коды соответствующих программ
и любой желающий мог ознакомиться, собственно говоря,
с диаграммами, с ходом проведения так называемых транзак�
ций, а их как минимум три на каждого избирателя и в опреде�
лённый промежуток времени, — пожалуйста.

Коллеги, я дополню ещё, об этом, наверное, тоже будут го�
ворить — о том, что вот давайте распишем программу в самом
законе. Как это сделать? Просто изложить, так сказать, на язы�
ке программирования? Кто видел, как программы пишутся,
знает, что это набор символов, так сказать, построчный, и как
это изложить в законе, совершенно неясно. Человек, не обла�
дающий специальными познаниями, может принять участие
в голосовании, будучи назначенным в качестве наблюдателя на
соответствующем участке, — пожалуйста! — и видеть, как идёт
голосование, а в конце голосования получить полную бумаж�
ную распечатку транзакций с количеством транзакций в опре�
делённый промежуток времени. Позволить получать доступ
к информации, кто как проголосовал, что тоже, кстати, предла�
гается некоторыми поправками наших коллег, конечно же, мы
не можем, это нарушение конституционного принципа тайного
голосования, поэтому эту поправку предлагаем отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 36. Комитет против принятия.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 32 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 370 чел..  .  .  .  .  . 82,2 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка.
Пожалуйста, по поправке 38.
Синельщиков Ю. П. Уважаемые коллеги, поправка преду�

сматривает всеобъемлющий контроль за системой электронно�
го голосования, начиная с момента начала голосования и за�
канчивая моментом подведения итогов голосования членами
комиссий с правом решающего голоса, с правом совещательно�
го голоса и наблюдателями.

Вяткин Д. Ф. Мы считаем, что данная поправка избыточ�
на по тем причинам, которые я уже изложил: с одной стороны,
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она труднореализуема, с другой стороны, может привести к на�
рушению тайны голосования. Просим отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 38. Комитет против принятия. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 34 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 95 чел..  .  .  .  .  . 21,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 95 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел..  .  .  .  .  . 78,9 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 38.
Пожалуйста, по поправке 58.
Синельщиков Ю. П. Уважаемые коллеги, поправка преду�

сматривает проведение дистанционного голосования до основ�
ного дня голосования для обеспечения гарантии реализации
активного избирательного права. В работе системы дистанци�
онного голосования могут быть выявлены серьёзные наруше�
ния, в том числе сбои и взломы, в этом случае избиратели не
могут лишаться активного избирательного права и должны
иметь возможность проголосовать при помощи бумажного
бюллетеня в помещении участковой комиссии.

Вяткин Д. Ф. По сути дела, данная поправка — это попыт�
ка свести ДЭГ к досрочному голосованию, более того, с опуб�
ликованием итогов ДЭГ до начала единого дня голосования,
что совершенно недопустимо. Кроме того, это противоречит
принципам проведения голосования, подведения итогов голо�
сования, когда все голоса считаются после завершения единого
дня голосования... трёхдневного голосования, которое в на�
стоящее время проводится, поэтому мы рекомендуем поправку
отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 58. Комитет против принятия. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 35 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 108 чел..  .  .  .  .  . 24,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 108 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 342 чел..  .  .  .  .  . 76,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 58.
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И последняя ваша поправка, вынесенная на отдельное го�
лосование, Юрий Петрович, поправка 60 — пожалуйста, обос�
нуйте её.

Синельщиков Ю. П. Уважаемые коллеги, мы предлагаем
сделать так, чтобы база данных электронного голосования со�
хранялась и сохранялся доступ к ней соответствующих лиц
в течение двух лет с даты подведения итогов голосования.

Вяткин Д. Ф. Порядок хранения всей документации, ко�
торая связана с проведением голосования, уже определён зако�
ном № 67�ФЗ и соответствующими нормативными актами
Центральной избирательной комиссии. Что подразумевается
под доступом к электронной базе данных, не вполне ясно. Мы
прекрасно понимаем, что войти в программу и получить дос�
туп к информации, кто как голосовал... ну, я уже об этом гово�
рил, это нарушение конституционного принципа. Предлагаем
отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 60. Комитет против. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 37 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел..  .  .  .  .  . 18,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 60.
Пожалуйста, коллега Парфёнов. У вас поправки 1, 4, 42,

44, 46, 48, 73, 74. Вы будете по каждой или по блокам?
Парфёнов Д. А. В основном индивидуально, но поправ�

ки 1 и 4, а также поправки 73 и 74 готов доложить попарно.
Председательствующий. По поправкам 1 и 4, пожалуйста,

затем по одной.
Парфёнов Д. А. Уважаемые коллеги, ну, внесённый зако�

нопроект, на наш взгляд, в принципе противоречит базовым
основаниям проведения выборов, не обеспечивает ни прозрач�
ности процедуры их организации, ни уверенности в том, что
будет соблюдена тайна голосования.

Одним из оснований, по которым, по нашему убеждению,
принимать его ни в коем случае нельзя, является то, что не упо�
рядочен доступ к данным. С одной стороны, комиссии по фак�
ту отстранены от организации выборов и не имеют возможно�
сти в полной мере работать с системой, а с другой стороны, дос�
туп к ней имеет целый ряд других лиц.
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Вот поправка как раз предлагает наконец навести здесь по�
рядок, причём поправка сформулирована на основе уже дейст�
вующего закона о ГАС "Выборы" и по аналогии с ним очерчен
круг лиц, имеющих право доступа. На наш взгляд, это могло бы
существенно сказаться на улучшении организации проведения
выборов. Просим поддержать.

Вяткин Д. Ф. Уважаемые коллеги, в данном случае речь
идёт о неких аналогиях с ГАС "Выборы", тем не менее я напом�
ню, что это две абсолютно разные информационные системы.
ГАС "Выборы" используется для других целей. Проведение
дистанционного электронного голосования обеспечивает ин�
формационная система для проведения дистанционного элек�
тронного голосования.

Та поправка, которая предложена коллегами, поправка 1,
и, по сути дела, аналогичная поправка 4 не содержат механиз�
ма, того, каким образом обеспечивается доступ, в каких объё�
мах предоставляется информация, и, на наш взгляд, входят
в противоречие с принципом тайного голосования, поэтому
предлагаем обе поправки отклонить.

Председательствующий. Коллеги, ставится на голосова�
ние поправка 1. Комитет против.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 39 мин. 49 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел..  .  .  .  .  . 20,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел..  .  .  .  .  . 80,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 1.
Ставится на голосование поправка 4. Комитет против.

Кто за?
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 40 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 92 чел..  .  .  .  .  . 20,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 92 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел..  .  .  .  .  . 79,6 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 4.
Пожалуйста, по поправке 44. Извините, по 42�й, затем по

44�й.
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Парфёнов Д. А. На данный момент электронное голосова�
ние организовано таким образом, что фактически избиратели
вычёркиваются из списков избирателей на тех избирательных
участках, где они всегда голосовали, и формируется некий еди�
ный электронный избирательный участок, единая электронная
участковая избирательная комиссия, где засчитываются голо�
са, оцениваются результаты и выносится единый протокол по
итогам этого голосования.

На наш взгляд, это неправильный подход, следует дейст�
вовать по�другому: списки участников дистанционного элек�
тронного голосования должны оставаться у каждой участко�
вой избирательной комиссии и там же должны производиться
все манипуляции, связанные с подведением итогов, подсчётом.
Это позволит упорядочить работу, будет соответствие тому, как
это организовано при традиционном бумажном голосовании,
а также будет ликвидирована возможность корректировки ре�
зультатов извне.

Вяткин Д. Ф. По нашему мнению, данная поправка, на�
оборот, направлена на возможную дезорганизацию работы пу�
тём разбития единого списка избирателей, которые участвуют
в ДЭГ, на целую сеть участков, ну я об этом уже говорил.

Собственно говоря, риск принятия этой поправки в том,
что создаются условия для двойного голосования, а также соз�
даются условия, когда избиратели просто не будут знать, где их
голос учтён. Электронная система позволяет всё это учитывать
в рамках одной базы данных. Поэтому предлагаем данную по�
правку отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 42. Комитет против. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 42 мин. 30 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 94 чел..  .  .  .  .  . 20,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 94 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел..  .  .  .  .  . 79,1 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 42.
Пожалуйста, по 44�й обоснование.
Парфёнов Д. А. Ещё одна причина, по которой дистанци�

онное электронное голосование в таком виде принимать ни
в коем случае нельзя, заключается в том, что очень много было
сообщений о принуждении к тому, чтобы люди записывались
на дистанционное электронное голосование, и хоть сколь�
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ко�нибудь серьёзных процедур подтверждения, что человек
действительно сам, добровольно такое желание высказал, на
данный момент не существует.

На наш взгляд, если бы заявление человека о его желании
принять участие в ДЭГ было подкреплено усиленной квали�
фицированной подписью, это позволило бы с помощью уже
действующих инструментов, заложенных в портале государст�
венных услуг, существенно снизить подобные риски. Поэтому,
по нашему мнению, внедрение такой процедуры положительно
скажется на организации голосования.

Просим поддержать.
Вяткин Д. Ф. Комитет считает, что введение правила об

использовании усиленной электронной подписи просто�на�
просто сделает невозможным для большинства избирателей,
которые её не имеют, участие в ДЭГ. Это первое.

Второе. Верификация, которая в настоящий момент су�
ществует, в том числе через портал госуслуг, предполагает
идентификацию личности конкретного гражданина, который
обратился, ну, например, в МФЦ или в кредитную организа�
цию, по тем документам, которые он предъявил, то есть иден�
тификация личности производится. В процессе ДЭГ произво�
дится тройная верификация через введение соответствующе�
го пароля на конкретном устройстве, которое привязано, мы
об этом говорили, когда рассматривали законопроект в пер�
вом чтении.

Таким образом, данная поправка просто�напросто невоз�
можна для реализации и вредна. Предлагаем отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 44. Комитет против. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 44 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 98 чел..  .  .  .  .  . 21,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 98 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 352 чел..  .  .  .  .  . 78,2 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 44.
Пожалуйста, по 46�й обоснование.
Парфёнов Д. А. Ещё одна тяжелейшая проблема этого за�

кона, которая фактически подрывает институт выборов в це�
лом, заключается в том, что на данный момент те электронные
бюллетени, которые получают избиратели, по факту никак не
заверяются комиссией. Если в традиционном бумажном голо�
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совании есть порядок, когда члены участковой избирательной
комиссии заверяют бюллетень своими подписями, тем самым
делая его действительно пригодным к использованию, то здесь
ничего такого нет.

Наша поправка предполагает как раз осуществить процеду�
ру, аналогичную такому заверению, но с использованием уже
электронных подписей, поскольку, собственно, и сам бюлле�
тень электронный. На наш взгляд, это позволило бы избежать
очень многих серых зон, которые сейчас существуют при про�
ведении дистанционного электронного голосования, навести
порядок и, скажем так, не допустить ситуации, когда бюллете�
ни проходят как бы мимо комиссии и сразу попадают в руки
к избирателю.

Вяткин Д. Ф. Данная поправка является нарушением
принципа тайны голосования. По сути дела, это предложение
на каждом бюллетене ставить подпись избирателя. Ну пред�
ставьте себе, если бы так было с бумажными бюллетенями, —
приблизительно то же самое. Поэтому предлагаем отклонить.
Я думаю, комментарии излишни.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 46. Комитет против принятия. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 46 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел..  .  .  .  .  . 18,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 82 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел..  .  .  .  .  . 81,8 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 46.
Пожалуйста, по 48�й обоснование.
Парфёнов Д. А. Ну, видимо, уважаемый Дмитрий Фёдо�

рович немножко перепутал, потому что его контраргумент от�
носился как раз вот к этой поправке, а не к предыдущей.

Дело в том, что сейчас опять же нет соотнесения с той про�
цедурой, когда избиратель расписывается в списке избирате�
лей за получение бюллетеня. Если при традиционном бумаж�
ном голосовании понятно, как это делается, то в случае с элек�
тронным голосованием ничего подобного нет. На наш взгляд,
внедрение процедуры, аналогичной той, что уже сейчас есть
в 67�м законе, позволило бы навести порядок в этом деле и из�
бежать попадания бюллетеня к третьим лицам, которые могут
тем или иным образом завладеть, например, данными человека
для входа в систему. В этом смысле подкрепление процессов,
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связанных с соблюдением норм безопасности, усиленной ква�
лифицированной подписью самого избирателя позволило бы
избежать потенциальных злоупотреблений. Поэтому просим
поддержать.

Вяткин Д. Ф. Действительно, по поводу этой поправки
я дал комментарий, говоря о предыдущей.

Что касается предыдущей поправки, давайте мы к ней вер�
нёмся. Почему нельзя заверять усиленной квалифицирован�
ной электронной подписью каждый выдаваемый бюллетень (я
имею в виду — со стороны комиссии)? Просто�напросто пред�
ставьте себе: миллионы бюллетеней — и на каждый придётся
поставить подпись. Это просто приведёт к невозможности про�
ведения дистанционного электронного голосования. Это по
поводу той, собственно говоря, поправки.

Ну а по части того, что каждый избиратель должен подпи�
сать свой бюллетень, я уже высказался.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 48. Комитет против принятия.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 48 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 79 чел..  .  .  .  .  . 17,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 79 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 371 чел..  .  .  .  .  . 82,4 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 48.
И по 73�й и 74�й поправкам — обоснование по обеим. По�

жалуйста.
Парфёнов Д. А. Уважаемые коллеги, дистанционное элек�

тронное голосование существенным образом влияет на ход
и результаты выборов. На наш взгляд, такой принципиальный
вопрос требует принципиального же подхода. Если два года на�
зад мы гораздо более сложные темы, связанные с архитектурой
российской власти, распределением полномочий госорганов
и так далее и заложенные в поправках к Конституции, выноси�
ли на всенародное голосование и предполагали, что народ
всё�таки сможет в этом разобраться и дать свою оценку, то уж
в вопросах дистанционного электронного голосования ника�
ких препятствий тому, чтобы посоветоваться с народом и при�
нять решение на основе его мнения, точно нет. Поэтому пред�
лагается вынести данный законопроект на всенародное голосо�
вание и без одобрения народа такой закон не принимать, при�
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чём это голосование следует проводить без использования
ДЭГ. А народ уже определится, нужно ему ДЭГ или нет.

Вяткин Д. Ф. Ну, мы вчера это обсуждали уже. Референ�
дум по этому поводу провести не удастся, потому что это не со�
ответствует нормам, не входит в перечень вопросов, которые
могут рассматриваться на референдуме. Это первое.

И второе. Что касается всенародного голосования, то это
даже не федеральный конституционный закон, для этого дос�
таточно нашего решения, как представителей российского на�
рода. Мы это тоже обсуждали. Ну, коллеги, надо читать закон
и, говоря "а", надо говорить и "б". Вы не предложили определе�
ния, что такое "всероссийское голосование", как выразился
коллега Парфёнов, под референдум это не попадает, поэтому
будем считать, что это некое политическое заявление.

Предлагаем отклонить.
Председательствующий. Ставится на голосование 73�я

поправка. Комитет против.
Включите режим голосования.
Николай Васильевич, у вас бас очень громкий, микрофон

вам не нужен, поэтому...
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Да не надо вам включать, вы без

него можете вещать, прямо как Левитан.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 51 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел..  .  .  .  .  . 20,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел..  .  .  .  .  . 80,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 73.
Коллеги, ставится на голосование поправка 74. Комитет

против принятия.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 51 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 91 чел..  .  .  .  .  . 20,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 91 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 359 чел..  .  .  .  .  . 79,8 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 74.
Пожалуйста, коллега Куринный — по поправкам 2, 3, 5, 6,

8, 28, 50 (вы не автор 51�й, поэтому мы её просто без обоснова�
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ния вынесем на отдельное голосование), 52. Вы будете по каж�
дой выступать или по блокам? Тогда сразу называйте.

Куринный А. В. Да, 2, 3, 5 и 6 — в одном блоке.
Всё�таки я хочу вернуться к тому, что свободные выбо�

ры — это сегодня единственный институт законной смены вла�
сти в Российской Федерации. Законопроект о таком достаточ�
но видоизменённом дистанционном электронном голосова�
нии, а тем более те поправки, которые ко второму чтению были
предложены Дмитрием Фёдоровичем, фактически открывают
безграничные возможности для фальсификации выборов.
Я поясню почему. Первый момент — удаление одного участни�
ка контроля, члена комиссии с правом совещательного голоса.
Сколько наблюдателей мы ни напишем, хоть три, хоть четыре,
есть одна очень хитрая фраза: "на участке может присутство�
вать только один", соответственно, мы одного участника про�
сто убираем с избирательного участка.

Второй момент. Если сегодня наблюдатели у нас удаляют�
ся с избирательного участка только по решению суда, то в по�
правках Дмитрия Фёдоровича предлагается это делать по ре�
шению комиссии, соответственно, комиссия будет удалять на�
право и налево неугодных наблюдателей.

Третий момент. Только у члена комиссии с правом совеща�
тельного голоса был доступ к спискам избирателей. Сейчас
этот список будет электронный, закрытый, члена комиссии
с правом совещательного голоса на участке не будет, соответст�
венно, проверить и реально проконтролировать, кто пришёл
и является ли этот человек избирателем именно с этого участ�
ка, будет невозможно.

Теперь что касается, собственно, поправок, которые
я предлагаю. Дело в том, что мы предлагаем сделать проведе�
ние дистанционного электронного голосования возможным
только в случаях, которые предусмотрены в действующем за�
конодательстве, то есть если существуют объективные обстоя�
тельства, которые препятствуют, скажем так, прибытию изби�
рателя на избирательный участок, будь то эпидемия, будь то
катастрофа, будь то какие�то ещё опасные явления, во всех ос�
тальных случаях только прямое участие избирателя с посеще�
нием им избирательного участка является единственным спо�
собом голосования. На это как раз и настроены поправки 2, 3, 5
и 6, они касаются и федеральных выборов, и выборов на уровне
регионов.

Вяткин Д. Ф. Значит, по поводу существенного сужения
перечня случаев, когда применяется дистанционное электрон�
ное голосование. Фактически это попытка свести случаи при�
менения ДЭГ к неким чрезвычайным ситуациям, но мы пре�
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красно знаем, что за рубежом проживают миллионы наших со�
граждан, которые также имеют право голосовать, миллионы
наших сограждан живут не там, где они постоянно зарегистри�
рованы, зачастую на другом конце страны, и мы с помощью
ДЭГ предоставим им возможность голосовать. Мы это обсуж�
дали при рассмотрении законопроекта в первом чтении.

Считаем, что необоснованное сужение перечня случаев
применения ДЭГ принесёт больше вреда, чем пользы, даже
умозрительной, и предлагаем эти поправки отклонить. По�
правки 2, 3, 5 и 6, получается.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, ставится на
голосование поправка 2. Комитет против.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 55 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 95 чел..  .  .  .  .  . 21,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 95 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел..  .  .  .  .  . 78,9 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 2.
Ставится на голосование поправка 3.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 56 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 98 чел..  .  .  .  .  . 21,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 98 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 352 чел..  .  .  .  .  . 78,2 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 3.
Ставится на голосование поправка 5. Комитет против.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 56 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 99 чел..  .  .  .  .  . 22,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 99 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 351 чел..  .  .  .  .  . 78,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 5.
Ставится на голосование поправка 6. Комитет против.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 57 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 99 чел..  .  .  .  .  . 22,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 99 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 351 чел..  .  .  .  .  . 78,0 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 6.
Пожалуйста, Алексей Владимирович, дальше. По блоку

или по каждой? Отдельно. Пожалуйста.
Куринный А. В. Отдельно поправка 8.
И всё�таки, несмотря на огромное количество нареканий,

несовершенство того, что сегодня предлагается (мы об этом
поговорим чуть позже, в рамках следующей поправки), что
предлагается поправкой 8? Поправкой 8 предлагается оста�
вить только одну платформу для голосования, только ГАС
"Выборы" — никаких электронных региональных систем, ни�
каких кудесников из московской администрации, которые
обеспечили победу своим кандидатам исключительно в ре�
зультате электронного голосования, быть не должно. Одна
электронная система, если уж мы о ней говорим, совмещённая
с ГАС "Выборы" и работающая во всех регионах, если соответ�
ствующее решение будет принято, и никаких изобретений ме�
стного уровня, которые к тому же контролируются специали�
стами от исполнительной власти, в результате чего мы видим
семи�, восьмичасовые зависания и получаем результаты, пря�
мо противоположные тому, что получено на обычных избира�
тельных участках, — опять же возвращаюсь к абсолютно нега�
тивному опыту Москвы, который подорвал доверие к ДЭГ,
я думаю, во всей стране.

Вяткин Д. Ф. Вот позволю себе всё�таки отреагировать на
реплику Алексея Владимировича.

Семи�, восьмичасовые, как он выразился, зависания — это
результат применения отложенного голосования, которое
предложил, подчеркну, штаб общественного наблюдения за
выборами. Все комиссии, включая Центральную избиратель�
ную, были против, но общественники настояли: нет, мы хотим.
Дескать, это позволит гражданину избежать некоего условно�
го, предполагаемого давления. В итоге отложенное голосова�
ние привело к увеличению длительности подсчёта голосов,
а было порядка 170 тысяч голосов с отложенным голосовани�
ем — не с повторным, подчеркну. Поправкой, которая принята,
мы убираем возможность проведения отложенного голосова�
ния — хватит экспериментов. Такой эксперимент по предложе�
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нию общественности проводили, мы его уже убрали, это в при�
нятых поправках.

Теперь что касается использования только одной систе�
мы — ГАС "Выборы". Алексей Владимирович, я уже об этом го�
ворил, это две разные системы. Одна — для того, чтобы опера�
тивно производить подведение итогов голосования, там закры�
тые каналы, там нет возможности внешнего входа в систему,
это ГАС "Выборы". Что касается системы проведения ДЭГ,
будь то действующая ростелекомовская либо московская, там
есть возможность подключения извне, через портал госуслуг
либо через портал госуслуг Москвы, там другие каналы связи,
там другой принцип шифровки информации. Это две разные
системы. Может быть, вы немного другое имели в виду — вы
объяснили, что хотите убрать региональные системы, — но
применение согласно вашей поправке ГАС "Выборы" для про�
ведения ДЭГ просто невозможно, это два разных функционала,
два абсолютно разных механизма. Самолётом поле не вспа�
шешь, условно говоря. Уже только поэтому поправка подлежит
отклонению. Ну а по региональным программам я сразу скажу:
мы не делаем обязательным их использование, в любом случае
последнее слово в вопросе использования региональных ин�
формационных платформ, технологических платформ за Цен�
тральной избирательной комиссией.

Предлагаем данную поправку отклонить.
Председательствующий. Ставится на голосование по�

правка 8. Комитет против.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 01 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 98 чел..  .  .  .  .  . 21,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 98 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 352 чел..  .  .  .  .  . 78,2 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 8.
Пожалуйста, Алексей Владимирович. По каждой поправ�

ке или по блоку поправок?
Куринный А. В. Следующая отдельная.
Председательствующий. Отдельная. Пожалуйста.
Куринный А. В. 28�я поправка.
Всё�таки, Дмитрий Фёдорович, я зачитаю, как звучит

часть 3, куда я предлагал внести изменение: "Дистанционное
электронное голосование проводится с использованием Госу�
дарственной автоматизированной системы Российской Феде�
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рации "Выборы", а также иных государственных информаци�
онных систем, в том числе региональных...". Вот, собственно,
про иные информационные системы, в том числе региональ�
ные, я и говорил в своей поправке. Так что, может быть, мы тут
друг друга зря обвиняем и смысл абсолютно одинаковый — это
одна, единая информационная система, совмещённая, безус�
ловно, с ГАС "Выборы", потому что без этого голосование будет
невозможно.

Теперь что касается контроля. Несмотря на все наши по�
пытки выяснить, будет ли доступен алгоритм, соответствую�
щая программа, можно ли её проанализировать, как она рабо�
тает, каков механизм зашифровки, каков механизм расшиф�
ровки, ни на один из этих вопросов Центральная избиратель�
ная комиссия не ответила, сказала, что это всё секретно, что это
всё работает, ну и, мол, попробуйте взломать.

Поправка 28 предлагается для контроля за электронным
голосованием, чтобы субъект избирательного процесса,
во�первых, обеспечил доступ к алгоритму зашифровки и рас�
шифровки (повторяю, к программе, не к механизму, не к про�
граммным комплексам, а к самой программе, чтобы её можно
было проанализировать независимым программистам),
а во�вторых, обеспечил возможность контроля за электронным
голосованием со стороны других лиц. Сегодня никакого кон�
троля нет, и всё, что видят наблюдатели, — это некие бегущие
строчки с количеством проголосовавших, не более того. На�
сколько это соответствует реальности, действительности, нам
не могут сказать, проверить, голосовали или не голосовали
конкретные граждане, тоже не могут, поэтому предлагается
этой фразой дополнить, добавить обязательный элемент кон�
троля.

Вот первое — это расшифровка и доступность программ
для всех желающих без входа, ещё раз говорю, и без какого�то
вмешательства в их работу, а второе — возможность контроля,
реального контроля за избирательным процессом, потому что
наблюдатели, сидящие у экрана, которые ни на что не влия�
ют, — это не наблюдатели.

Вяткин Д. Ф. Я позволю себе пошутить (простите меня,
ради бога): доктор по образованию с юристом по образованию
рассуждают о возможности прочтения алгоритмов соответст�
вующих компьютерных программ. Тем не менее данная по�
правка сформулирована весьма расплывчато, нечётко, что под�
разумевает теоретическую возможность внешнего воздействия
на те программы или, как вы выразились, алгоритмы, с помо�
щью которых осуществляется дистанционное электронное го�
лосование. Даже теоретически такую возможность мы допус�
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тить не можем, потенциально это может привести к внешнему
воздействию, искажению итогов голосования либо нарушению
тайны голосования. Поэтому мы предлагаем эту поправку от�
клонить.

Председательствующий. Ставится на голосование по�
правка 28. Комитет против. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 05 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 83 чел..  .  .  .  .  . 18,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 4 чел. .  .  .  .  .  . 0,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 87 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел..  .  .  .  .  . 80,7 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 28.
Пожалуйста, по поправке 50 обоснование.
Куринный А. В. Поправки 50 и 52 одним докладом.
Уважаемый Дмитрий Фёдорович, может быть, сгоряча

признался, что не является специалистом в сфере программи�
рования, но взял на себя смелость внести соответствующий за�
конопроект, ничего в этом не понимая. Ну, смело, конечно,
Дмитрий Фёдорович, ещё раз за откровенность большое спаси�
бо. По вопросу о том, как это работает, почему это работает
и почему нельзя это проконтролировать, вас спрашивать со�
вершенно бесполезно. Технических специалистов мы, к сожа�
лению, здесь тоже не увидели, и соответствующего обсуждения
на уровне опять же технарей не произошло.

Я предлагаю в поправках 50 и 52 случаи, факт выдачи
бюллетеня — это дополнительная, скажем так, возможность
идентификации — подкреплять, как уже было ранее предло�
жено, соответствующей усиленной квалифицированной элек�
тронной подписью. В этом случае человек получает эту под�
пись и расписывается условно за получение бюллетеня, а не
за результат голосования, как пытались трактовать в преды�
дущих ответах, например Денису Парфёнову. Нет, именно
факт получения бюллетеня, электронного бюллетеня, под�
тверждается усиленной квалифицированной электронной
подписью. Ну и соответственно, понятно, что это не полная
защита от возможного воздействия, от того, что за спиной
у голосующего стоит начальник, от того, что у него изымают
смартфон вместе со всеми кодами и голосуют за него, — это
главная опасность, сегодня существующая и, к сожалению,
никак не устраняемая данным законопроектом, но всё же это
дополнительное усилие, это дополнительный механизм кон�
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троля и это существенное затруднение для фальсификаторов
возможности фальсификации.

Вяткин Д. Ф. Собственно говоря, я по этому поводу уже
высказывался. Предложение об обязательном заверении вы�
данных бюллетеней электронной подписью либо самого изби�
рателя, либо членов комиссии, председателя, секретаря приве�
дёт только к одному — к нарушению тайны голосования. Это
первое.

И второе, это приведёт к тому, что процесс настолько ус�
ложнится в дополнение к действующей верификации, что про�
сто�напросто будет остановлен и никто не проголосует. А каж�
дый раз ставить, извините меня, квалифицированную элек�
тронную подпись на полученный с помощью ДЭГ бюллетень
просто�напросто нереально. Вы и так жаловались, что долго
подсчитывали, ну а здесь это просто�напросто будет заблоки�
ровано.

Мы предлагаем отклонить.
Председательствующий. Ставится на голосование по�

правка 50. Комитет против.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 08 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 97 чел..  .  .  .  .  . 21,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 97 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 353 чел..  .  .  .  .  . 78,4 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 50.
Поправка 52 ставится на голосование. Комитет против.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 08 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 94 чел..  .  .  .  .  . 20,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 94 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел..  .  .  .  .  . 79,1 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 52.
Ставится на голосование поправка 51. Она у нас вынесе�

на на отдельное голосование, но с учётом того, что обоснова�
ние может делать только автор, коллеги... Комитет против
принятия.

Включите режим голосования.
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Это последняя поправка, вынесенная на отдельное голосо�
вание.

Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 09 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 96 чел..  .  .  .  .  . 21,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 96 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 354 чел..  .  .  .  .  . 78,7 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 51.
Уважаемые коллеги, мы с вами рассмотрели все поправки,

вынесенные на отдельное голосование.
Ставится на голосование законопроект, вопрос 5. Второе

чтение.
Включите режим голосования.
Коллеги, идёт голосование.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 09 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 341 чел..  .  .  .  .  . 75,8 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 81 чел..  .  .  .  .  . 18,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 422 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 28 чел. .  .  .  .  .  . 6,2 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят.
Включите микрофон на трибуне.
Вяткин Д. Ф. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Комитет просит рассмотреть в третьем чтении
указанный законопроект завтра, 11 марта. Спасибо.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается решение.

Поддерживается ваше предложение, Дмитрий Фёдорович.
Коллеги, давайте мы с вами определимся с примерной

программой на сегодняшний день. Если вы не будете возра�
жать, рассмотрим законопроекты первого чтения до 12�го во�
проса включительно, затем законопроекты, рассматриваемые
в первом чтении в соответствии с частью седьмой статьи 118
Регламента (это у нас 17�й вопрос), и проекты постановле�
ний — пункты 18, 19, 20 и 21. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается. Будем исходить из сформированной на сего�
дняшний день обязательной повестки.

Переходим к рассмотрению законопроектов первого
чтения.
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6�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении
изменений в главу 254 части второй Налогового кодекса Рос�
сийской Федерации".

Пожалуйста, Ольга Николаевна Ануфриева.
Ануфриева О. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!

Суть предлагаемого законопроекта состоит в уточнении неко�
торых параметров применения налога на дополнительный до�
ход от добычи углеводородного сырья и распространении ре�
жима НДД на некоторые лицензионные участки. Законопро�
ект подготовлен рабочей группой, которая создана при комите�
те по бюджету, совместно с Министерством финансов,
с Министерством энергетики, представителями нефтяных
компаний, включая не только крупные, но и независимые. Ра�
бота шла почти год, и, по сути, она продолжается до сих пор.

Практически целиком законопроект состоит из координат
лицензионных участков, которые предлагается перевести на ре�
жим НДД. Речь идёт о расширении третьей группы (это высоко�
выработанные месторождения) и четвёртой группы — это новые
месторождения, которые расположены в основном в Хан�
ты�Мансийском, Ямало�Ненецком автономных округах и в Рес�
публике Коми (одно месторождение). Сразу обращу внимание,
что с учётом отсутствия выпадающих доходов по четвёртой
группе предлагается ввести изменения уже в 2022 году, чтобы
дать компаниям возможность создавать новые рабочие места,
давать работу смежным отраслям и уже начинать строить соот�
ветствующую инфраструктуру. По третьей группе, учитывая
возможные выпадающие доходы, изменения предлагается вве�
сти с 2023 года.

Хочу сказать, что в последние годы очень серьёзно ухуд�
шилась структура нефтяных запасов и на текущий момент объ�
ём трудноизвлекаемых запасов составляет уже более 65 про�
центов всех извлекаемых запасов страны. Эта доля неуклонно
растёт, и, как вы понимаете, для добычи требуются немалые за�
траты, нетрадиционные, ну, иногда даже космические техноло�
гии. И сейчас я к вам пришла не с пустыми руками, вот у меня
в руках (если кто не понимает, что такое трудноизвлекаемые
запасы) кусок керна — это и есть трудноизвлекаемые запасы.
Я не хочу сейчас портить государственное имущество и сту�
чать им, но каждый из вас может ознакомиться и попробовать
выжать из этого куска немножечко нефти.

Можно сказать, что сейчас у нас налоговая система в це�
лом направлена на избирательное, точечное предоставление
льгот, но это не совсем правильно, в том числе в отношении вы�
работанных месторождений, которые после отмены понижаю�
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щих коэффициентов к НДПИ в 2021 году становятся вообще
нерентабельными. Нам это грозит не столько выпадающими
доходами бюджета, сколько сокращением рабочих мест и спа�
дом экономики тех регионов, которые сейчас являются кор�
мильцами, драйверами нашей экономики. Законопроект гото�
вился, ну, совершенно не для текущей ситуации, но мне кажет�
ся, что в текущей ситуации мы тем более не можем себе такого
позволить.

Хочу ещё отметить, ещё раз подчеркнуть, что законопроек�
том не предполагаются никакие льготы, он позволяет справед�
ливо налогооблагать те запасы, которые при традиционной на�
логовой системе не являются рентабельными. Ну, действитель�
но, ни для кого не секрет, что в первые пару лет, пока идёт по�
иск, разработка, пока месторождение не перешло на
промышленную добычу, бюджет не получит значительных
средств, природная рента не будет получена, но при этом уже
будут созданы рабочие места, НДФЛ и другие налоги будут
уплачиваться в бюджетную систему Российской Федерации.
Соответственно будут работать смежники, а смежников у неф�
тяников, как вы понимаете, очень много: это производство
труб, электроэнергии и другие отрасли. И будут действительно
увеличиваться инвестиции. Но, как я уже сказала, законопро�
ект готовился для нашей обычной ситуации, и мне кажется, что
сейчас, в текущей ситуации, он особенно актуален. Знаете, как
говорится, хороша ложка к обеду, мы не можем позволить себе
не заботиться вовремя о трудноизвлекаемых запасах, потому
что, если этого не делать, боюсь, в ближайшее время не только
нефтяная отрасль, но и в целом страна столкнётся с немалыми
проблемами.

На законопроект имеется положительное заключение пра�
вительства, где подтверждено, что в пятилетнем промежутке
бюджет получит 84 миллиарда дополнительных доходов. Ко�
митет Государственной Думы по бюджету, куда входят пред�
ставители всех фракций, единогласно поддержал законопро�
ект. Комитет Государственной Думы по энергетике также под�
держал законопроект. Комитет Совета Федерации по бюджету
и финансовым рынкам, Счётная палата, Государственно�пра�
вовое управление — все поддержали законопроект, о чём я вас
тоже прошу. Поддержите, пожалуйста, законопроект, и закон
начнёт работать.
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Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо, Ольга Николаевна.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. У меня к представителю комитета вопрос.
А какова причина того, что у нас месторождения стали не�

рентабельными, притом что цена на нефть заоблачные цифры
сейчас показывает? Ну, видимо, повышение ставок НДПИ
привело к тому, что какие�то месторождения стали нерента�
бельными. А вы не рассматривали другой вариант, как сделать
эти месторождения рентабельными, — убрать причину, то есть
отменить налоговый манёвр? Если отменить налоговый ма�
нёвр, то есть снизить НДПИ и повысить экспортные пошлины,
то и эти скважины, эти месторождения тоже будут рентабель�
ными. Вы этот вариант рассматривали?

Ануфриева О. Н. Спасибо за вопрос, Валерий Карлович,
но он немножко, скажем, не по теме законопроекта.

Я отвечу так. Налоговый манёвр, возможно, спорный, но
он работает. Здесь речь идёт о том, что новые месторождения
в любом случае не могут с первой тонны нефти платить
НДПИ. У них колоссальные затраты, они в убытках, и на опла�
ту просто так НДПИ с первой тонны нефти, не учитывая вооб�
ще никаких затрат, ни одна компания не пойдёт, поэтому мы
никогда не увидим при традиционной налоговой системе эти
месторождения в качестве разрабатываемых.

Председательствующий. Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Уважаемая Ольга Николаевна, ну, дейст�

вительно, аргументы, прозвучавшие в вашем выступлении, бы�
ли более чем убедительны, особенно, конечно, когда вы взмах�
нули этим куском керна, но в заключении профильного коми�
тета говорится о том, что значительные бюджетные потери,
о которых вы сказали, в том числе обозначенных в законе ре�
гионов, вызваны изменениями налогового законодательства
с 1 января 2021 года. Скажите, а эти изменения кто иницииро�
вал? И сколько мы потеряли от того, что были приняты эти из�
менения? Вот сейчас пополнение составит 84 миллиарда, а по�
теряли сколько?

Ануфриева О. Н. Спасибо большое за вопрос, Нина Алек�
сандровна. Я вам точную цифру потерь, конечно же, сейчас не
скажу, но обязуюсь после обязательно сказать. И хотела бы
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уточнить, что изменения, принятые в 2021 году, были связаны
с низкими ценами 2020 года, то есть это очень тонко настраи�
ваемая система и мы не можем грубо подходить... К сожале�
нию, сейчас ситуация такая, что каждое месторождение, каж�
дый лицензионный участок становится уникальным, и факти�
чески получается, что для каждого нужны свои льготы, ка�
кие�то свои преференции, ведь где�то высокая обводнённость,
где�то сверхвязкость — к каждому участку нужен свой подход.
И к сожалению, чем дальше мы уходим от традиционных запа�
сов нефти, ну, я боюсь, что...

Из зала. (Не слышно.)
Ануфриева О. Н. Уходим от традиционных запасов неф�

ти, которые просто идут из скважины, и приходим к увеличе�
нию доли трудноизвлекаемых запасов.

Председательствующий. Спасибо.
Дмитриева Оксана Генриховна.
Дмитриева О. Г. Спасибо большое.
Ольга Николаевна, ещё раз всё�таки задам вопрос. Налог

на добычу полезных ископаемых, вообще�то, по своей природе
как раз должен обеспечивать дифференциацию налогов между
месторождениями: быть больше у тех, у кого легкоизвлекае�
мые запасы, и меньше у тех, у кого они выработанные либо но�
вые. Не связана ли невозможность его использовать именно
с тем, о чём говорил Валерий Карлович: из�за налогового ма�
нёвра его повысили и стали извлекать из него просто природ�
ную ренту, а он для этого не предназначен? Не лучше ли вер�
нуться к традиционной, абсолютно научно обоснованной схе�
ме, отменить налоговый манёвр и использовать НДПИ для
дифференциации между скважинами и месторождениями?

Ануфриева О. Н. Спасибо за вопрос, Оксана Генриховна.
Просто я не совсем понимаю, как НДПИ можно дифференци�
ровать между скважинами, когда у нас НДПИ зависит факти�
чески от объёма и территории с учётом тех коэффициентов, ко�
торые сейчас в этой колоссальной формуле используются. Вот
как раз все географические и связанные с уникальностью ме�
сторождений факторы, в том числе технологические, учитыва�
ются через фактические расчётные затраты в НДД, поэтому
уникальности в НДПИ мы никогда не добьёмся.

Председательствующий. Спасибо, Ольга Николаевна,
присаживайтесь.

Есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Дмитриева Оксана Генриховна, пожалуйста.
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Дмитриева О. Г. Уважаемые депутаты, сегодня из зала, из
президиума и с трибуны звучали многочисленные реплики, со�
вершенно правильные, о том, что мы вообще в новой реально�
сти и у нас есть возможность исправить все наши грубейшие
ошибки и построить новую экономику. Но тем не менее всё, что
предлагается, — это латание дыр без признания ошибок и по�
пытка приспособить совершенно уродливый механизм к но�
вым условиям. То есть это действительно закон, ну, в общем, из
прошлого, потому что была сделана грубейшая ошибка в нало�
говом законодательстве — реализована идея налогового манёв�
ра, предписанная нам между прочим ВТО, чтобы у нас внут�
ренние цены приближались к мировым. И тут бесконечно,
в том числе сейчас, звучат идеи о том, что всё, нетбэк должен
быть нейтральный, доходность должна быть нейтральная, даже
сегодня это звучало, что на самом деле неправильно. У нас
внутренние цены на энергоносители, на углеводороды, на ме�
талл должны быть ниже мировых — это наше конкурентное
преимущество.

И при этом совершенно вредная вещь была сделана, когда
функция извлечения сверхприбыли и монопольной ренты бы�
ла отдана не экспортной пошлине, для чего она и предназначе�
на, а налогу на добычу полезных ископаемых. А налог на добы�
чу полезных ископаемых исторически как раз предназначен
для того, чтобы ликвидировать вот эту дифференциацию, свя�
занную с условиями добычи полезных ископаемых, он как раз,
собственно говоря, должен быть действительно дифференци�
рован по месторождениям. Этого не произошло, и сейчас в ито�
ге, получается, экспортная пошлина по�прежнему... То есть мы
в новой реальности, но тем не менее в экономике — в старой ре�
альности, абсолютно в старой. Все те ошибки, которые были, не
исправляются. Фактически получается, что это то экономиче�
ское оружие, которое ковалось против нас. Поэтому, естествен�
но, нужно отказываться от налогового манёвра, нужно повы�
шать экспортную пошлину, ну, повышать в зависимости от цен,
снижать налог на добычу полезных ископаемых везде и по
нефти, по чёрным и цветным металлам нужно отказываться от
того, что мы только недавно приняли, отказываться от акциза
на жидкую сталь, и тогда действительно мы сможем держать
внутренние цены ниже, чем мировые.

К сожалению, это не только здесь происходит. Бюджетное
правило, которое мы обсуждали, никто отнюдь не отменял, его
только смягчили и придумали ещё несколько иных моментов,
которые тоже запутывают ситуацию. Поэтому все лозунги
о том, что мы в новой реальности... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
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Гартунг Валерий Карлович, от фракции выступление.
Гартунг В. К. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Я понимаю, что мы сегодня долго уже работаем, но,
мне кажется, ситуация в стране такова, что, наверное, и нам на�
до поработать. Мы много говорим с трибуны о том, что мы на�
ходимся в новой реальности, что сейчас тяжело, надо сплотить�
ся, — ну так и все должны в решение этого вопроса внести леп�
ту. А то, получается, гражданам надо сплотиться, затянуть поя�
са, не поддаваться панике, не бежать скупать гречку и так
далее, и в то же время мы рассматриваем законопроекты, кото�
рые предусматривают освобождение от уплаты НДПИ. Нам
тут говорят: ну они же НДД платят, с 1 января 2021 года их ис�
ключили из числа месторождений, по которым предоставляют
льготу, вот давайте мы восстановим справедливость.

Ну я не буду повторять то, о чём сказала Оксана Генрихов�
на, в общем�то, она всё сказала, тем, кто слушал её, всё понят�
но — что на самом деле причина появления этого проекта зако�
на именно в неправильном налогообложении нефтяной отрас�
ли. Я ещё раз хочу обратить ваше внимание. Вот смотрите, про�
сто я остановлюсь на самом... Вот этот, предыдущий
законопроект и ещё один, который должен был сегодня рас�
сматриваться, но будет рассматриваться через месяц, они все
появились только потому, что у нас реализуется налоговый ма�
нёвр в нефтяной отрасли. Что мы делаем? Вместо того чтобы
признать ошибку и исправить её, мы постоянно пытаемся
смягчать негативные последствия этого неправильного реше�
ния. Понимаете, что мы делаем сейчас? Этот законопроект —
это смягчение негативных последствий налогового манёвра
в нефтяной отрасли.

Отрицательные акцизы, которые уже триллионами мы вы�
плачиваем из бюджета нефтяникам только для того, чтобы
хоть как�то нефтепереработку поддержать, — это тоже из этой
же серии, понимаете? Вы подумайте сами, я вам сегодня с три�
буны приводил цифры. При цене на нефть 115 долларов, при
курсе 120 рублей за доллар — ну я до 120 округлил, так как
12 на 12 умножить легче, — посмотрите, 14 400 рублей стоит
баррель нефти, мировая цена. Я вспоминаю: 4 тысячи — это
рассматривалось вообще как счастье для нефтяников, сейчас
14,5 тысячи, а вот буквально несколько дней назад, я считал,
там и до 17 тысяч подскакивало. Представляете, в четыре кон�
ца получается от той цены, которая для нефтяников просто
счастье, — в 4 раза больше! И что, мы теперь всю эту разницу
будем компенсировать отрицательными акцизами?

Мало того, сейчас нам говорят: "Ну у нас же нерентабель�
ные месторождения, дадим ещё льготы — НДПИ не будем
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с них брать". Ну о чём вы говорите�то?! Мы только что с этой
трибуны говорили: смотрите, какая реальность, мы в военных
условиях, все на нас ополчились, надо сейчас нам собраться
всем. Всем, кроме самого богатого сектора страны. Ну о чём мы
здесь говорим�то? Нам что, другие проекты законов не надо
рассматривать? У нас же есть реальные проблемы, с которыми
действительно нужно разбираться прямо сейчас, — нет, давай�
те мы будем сирым и убогим нашим нефтяникам, чтобы они...
Из этих 17 или, сколько там, 14 тысяч за баррель они отдают
пятую часть, а теперь будут ещё меньше отдавать. Ну, слушай�
те, куда это годится?! Вам же все уже много раз с этой трибуны
говорили: давайте отменим налоговый манёвр, ну очевидно,
что это ошибочное решение. Оно сейчас вредно и для нефтян�
ки, вредно и для бюджета, вредно и для нефтепереработки,
и вредно вообще для всей страны. Ведь цены внутри страны на�
чали взлетать, и началось это именно с налогового манёвра:
сначала цены на бензин посмотрите, как начали расти, а потом
и всё остальное пошло расти.

Потом эту ошибку, скажем так, перенесли в металлургию.
Ну, металлурги же тоже не дураки. Они смотрят, что нефтяни�
ки в шоколаде: "А давайте — вот вы хотите с нас налоги взять, —
а давайте вы возьмите и НДПИ повысьте нам", — и тут же пере�
ложили его на потребителя. И цены выросли — естественно,
они вырастут, а как же? НДПИ сразу же перекладывается —
Налоговый кодекс откройте, — НДПИ сразу же перекладыва�
ется в цену, вот и всё!

Коллеги, мы предлагаем проголосовать против этого зако�
нопроекта, отклонить его, а рассматривать действительно те
законопроекты, которые могут изменить целевой характер раз�
вития экономики и остановить рост цен внутри страны.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Завальный Павел Николаевич, пожалуйста.
Завальный П. Н., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по энергетике, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Коллеги, я и как автор, и от комитета профильного — Ко�

митета по энергетике, — и от фракции.
Ну этот законопроект вообще не касается налогового ма�

нёвра. Все нефтяники против налогового манёвра, потому что
он усложнил работу в отрасли, сделал непрозрачной систему
налогообложения, систему демпферов и так далее. Постоянно
корректируем, но при этом единственная цель этого — сохра�
нить конкуренцию и ценообразование на нефтепродукты, что
в принципе достигается.
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Я расскажу тогда, чтобы было более понятно, о трансфор�
мации...

Я от фракции.
Председательствующий. Добавлю четыре минуты, ко�

нечно.
Завальный П. Н. ...о трансформации системы налогообло�

жения в нефтегазовой отрасли на протяжении последних
30 лет.

90�е годы я назвал бы периодом такой либерально�олигар�
хической системы налогообложения в экономических услови�
ях разработки месторождений, когда, по сути, дошли до того,
что добывали нефть и нефтяную жидкость, и в таких компани�
ях, как "ЮКОС", нефтяная жидкость превращалась в нефть
в офшорах, в налоговых офшорах. Налоги эта компания плати�
ла с тонны добытой нефти меньше 20 долларов, в то же время
такие компании, более ответственные, как "Сургутнефтегаз",
платили более 80 долларов. Вот это было кончено в нулевых
годах, когда начали наводить порядок в стране, с приходом
президента Владимира Владимировича Путина. И тогда была
введена фискальная система налогообложения: добыл тонну
нефти — заплатил налоги.

Такая жёсткая фискальная система налогообложения
действовала на протяжении 12 лет. Но фискальная система
налогообложения действовала в отношении не одинаковых
месторождений: каждое месторождение по�своему уникаль�
но — по запасам, по географии, по условиям разработки, по
глубине, толщине пласта, по проницаемости, вязкости нефти
и так далее. Себестоимость добычи в разных месторождени�
ях разная, на разных этапах разработки она меняется, растёт.
Поэтому был риск сокращения объёмов добычи нефти,
и в 2012 году был совершён переход на дифференцированную
систему налогообложения с принятием закона по ТРИЗам —
система стала фискально�дифференцированной. Вот эта диф�
ференциация ставки НДПИ и таможенных платежей дала
возможность настройки системы налогообложения для разра�
ботки отдельно взятых месторождений — разной сложности,
в разных стадиях разработки. Это дало возможность поддер�
жать объёмы добычи нефти, и не просто поддержать, мы вы�
шли на исторический максимум добычи нефти в последние
годы — 555 миллионов тонн нефти и конденсата. И сегодня по
этой системе облагается порядка 60 процентов всей текущей
добычи нефти.

Структура запасов ухудшается из года в год, себестои�
мость добычи растёт — мы стали прогнозировать ситуацию
и пришли к тому, что даже вот эта дифференцированная сис�
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тема, даже нулевая ставка НДПИ и таможенные пошлины
иной раз не дают рентабельности разработки месторождения.
И цены не всегда были как сегодня, это сегодня такие цены,
цены будут значительно ниже, причём есть цена отсечения:
при стоимости выше 45 долларов за баррель или, там, 50 дол�
ларов за баррель вся сверхприбыль нефтегазовых компаний
отсекается в пользу государства, сформировали за это время
ФНБ. Нефтяники работают в совсем других экономических
условиях.

Встал вопрос о создании уже других, более мотивирую�
щих экономических, нефискальных режимов налогообложе�
ния. И такой закон был принят — это закон по НДД. Этот закон
начал действовать с 2019 года в качестве эксперимента, потому
что в этом законе на первой стадии есть выпадающие доходы
федерального бюджета, потом снижается удельное налогооб�
ложение тонны добытой нефти, но при этом повышается вало�
вая добыча нефти, увеличивается общий объём налогов в бюд�
жеты всех уровней. Эта система мотивирующая, и на такую
систему перешли все страны, которые столкнулись с пробле�
мой ухудшения структуры запасов, та же Северная Америка,
которая за счёт этого научилась добывать сланцевую нефть —
именно за счёт таких мотивирующих экономических подходов
в сочетании с налоговой политикой. И вот этот закон по НДД
начал у нас работать с 2019 года.

Что касается данного законопроекта, законом № 342�ФЗ,
который был принят в октябре 2020 года, отменён ряд льгот
для высоковязких нефтей и месторождений нефти в Западной
Сибири, а это основа нашей добычи. Вот, допустим, в Хан�
ты�Мансийском округе, который я представляю, сегодня добы�
вается 42 процента всей нефти страны. На поздних стадиях
разработки месторождений даже введение нулевой ставки
НДПИ не приводит к рентабельной разработке месторожде�
ний, и месторождения должны остановиться — это потеря ра�
бочих мест, доходов бюджета и так далее. Вот отмена так назы�
ваемых льгот — это не льготы, это всего�навсего дифференциа�
ция — приводит к тому, что ряд месторождений, допустим, по
тем же высоковязким нефтям в Ухте, надо просто останавли�
вать, а это, по сути, остановка инвестиций, производства и так
далее. Были предложения, была сформирована рабочая груп�
па, и были доработаны положения уже в рамках нового режима
НДД относительно месторождений, которые стали нерента�
бельными для разработки (а это месторождения высоковязких
нефтей и месторождения, находящиеся в поздней стадии раз�
работки): чтобы поддержать там инвестиции, объёмы добычи
нефти, они включаются в периметр НДД, и это позволяет при�
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влечь инвестиции, создать рабочие места для дальнейшей раз�
работки именно этих месторождений.

В противном случае мы этой нефти просто не добыли бы,
она осталась бы в недрах, а в недрах у нас, коллеги... Вот есть
понятие КИН, коэффициент извлечения нефти, так вот у нас
проектное значение — 36 процентов, достигнутое значение —
22,5, а в Ханты�Мансийском округе — 26 процентов, то есть мы
только четверть запасов нефти добыли, остальное в недрах, но
себестоимость добычи крайне высокая, поэтому мы должны
создавать экономические и налоговые условия для добычи
этой нефти. Вот данный законопроект направлен именно на
это. Это не связано с налоговым манёвром и так далее. Просьба
поддержать этот закон, абсолютно правильный закон, который
будет работать в интересах государства, регионов, обеспечи�
вать увеличение объёма добычи нефти, поддержание добычи
на истощённых месторождениях.

Что касается налогового манёвра, коллеги, мы были про�
тив этого, причины его появления несколько другие. Он на�
много снизил прозрачность всей системы налогообложения
и для нефтяников, и для регионов, и в целом, поэтому я моему
коллеге сказал в кулуарах, что, может быть, на фоне этого кри�
зиса мы вернёмся к вопросу об отмене налогового манёвра
и о переходе к более прозрачной системе таможенных плате�
жей с экспорта нефти, а также о защите внутреннего рынка.
Это упростит наши отношения в том числе в недропользова�
нии. Нефтяники сейчас не в восторге — если бы мы к этому во�
просу вернулись, они восприняли бы это известие, я думаю, по�
зитивно. Мы постоянно совершенствуем систему демпфера,
даже сегодня должен был рассматриваться законопроект о рас�
ширении глубины демпфера, возможностей демпфера для со�
хранения нынешнего ценообразования, но вот сегодня этого
законопроекта в повестке нет, потому что нам в самом деле
в этих реалиях надо пересмотреть все условия недропользова�
ния: понимая, что будем жить в этих реалиях, мы должны со�
хранить низкие цены на нефтепродукты в нашей стране, мы
должны получить максимум от экспорта углеводородов — а та�
кая возможность есть, — чтобы поддержать экономику нашей
страны и людей в сложное время.

Прошу поддержать законопроект. К демпферу он не имеет
никакого отношения. И я всё�таки просил бы фракцию
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ..." поменять своё мнение и под�
держать этот законопроект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Павел Николаевич.
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Ольга Николаевна, будете выступать с заключительным
словом? Нет.

Коллеги, обсуждение завершено.
Ставится на голосование законопроект, пункт 6 порядка

работы.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 40 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 25 чел. .  .  .  .  .  . 5,6 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 32 чел. .  .  .  .  .  . 7,1 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
7�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Федеральный закон "О ведении гражданами садо�
водства и огородничества для собственных нужд и о внесении
изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации" и отдельные законодательные акты Российской
Федерации". Докладывает официальный представитель пра�
вительства статс�секретарь — заместитель руководителя Феде�
ральной службы государственной регистрации, кадастра и кар�
тографии Алексей Игоревич Бутовецкий.

Бутовецкий А. И., официальный представитель Прави�
тельства Российской Федерации, статс�секретарь — замести�
тель руководителя Федеральной службы государственной реги�
страции, кадастра и картографии.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты Госу�
дарственной Думы! На ваше рассмотрение предлагается зако�
нопроект о внесении изменений в федеральный закон о садо�
водстве и огородничестве.

В настоящее время в нашей стране порядка 60 миллионов
человек имеют садовые и огородные земельные участки, это
достаточно массовое явление. Основным инструментом управ�
ления в садоводческих и огороднических товариществах явля�
ется общее собрание членов такого товарищества: люди соби�
раются и решают наиболее важные вопросы для жизни товари�
щества. Но в настоящее время на общие собрания люди выну�
ждены собираться в одном месте, о проведении собрания их
извещают только почтовыми уведомлениями и размещением
соответствующей информации на информационных щитах.
Многие не участвуют в общих собраниях, не желая тратить
время на то, чтобы прибыть в конкретное место, из�за этого не
набирается кворум, не принимаются важные для товарищества

343



решения, будь то утверждение сметы, переизбрание председа�
теля, вопросы, связанные с коммунальным обслуживанием,
и так далее.

С 2013 года в корпоративном праве развивается так назы�
ваемое электронное голосование, когда человек, который явля�
ется членом того или иного гражданско�правового сообщества,
может проголосовать и выразить своё мнение дистанционно.
В разных законах это реализовано по�разному, для садоводов
мы предлагаем достаточно простой механизм: с учётом того что
это не акционеры, не учредители других коммерческих органи�
заций, никакие сложные процедуры здесь, наверное, не подой�
дут. Так что здесь максимально простой механизм, когда граж�
дане сами в уставе закрепляют перечень вопросов, по которым
они будут голосовать и высказывать своё мнение дистанцион�
но, и порядок такого голосования. В период пандемии этот во�
прос существенно обострился, потому что многие граждане
выехали на свои садовые и дачные участки и пребывали там
постоянно; кроме того, было опасно собираться в большом ко�
личестве в одном месте, а в нашей стране есть огромные садо�
водческие товарищества, насчитывающие не одну тысячу садо�
вых участков. Поэтому первый вопрос, который решает зако�
нопроект, — это как раз возможность проголосовать дистанци�
онно, с использованием мобильного телефона, других
электронных или технических средств.

Второе нововведение, которое предлагается, — это упро�
щение оформления права общей долевой собственности на об�
щее имущество в товариществах. В 2017 году была избрана мо�
дель, которая похожа на управление в многоквартирных домах,
но выяснилось, что в многоквартирных домах она всё�таки бо�
лее эффективно работает, потому что люди проживают в одном
месте, для садоводческих товариществ она не подошла. Поэто�
му в законопроекте предлагается снижение кворума — с обще�
го голосования до возможности принятия решений двумя тре�
тями голосов, когда это связано с оформлением права на общее
имущество.

Ну и третье нововведение. По сути, оно связано с уже при�
нятым законом о развитии дачной амнистии. Я напомню, что
до 2031 года действует упрощённый порядок оформления прав
на отдельные объекты недвижимого имущества для граждан,
но у нас сохраняется такая проблема: порядка 200 тысяч садо�
водов и огородников по�прежнему живут с членскими книжка�
ми, то есть они пока не оформили имущественное право на зе�
мельный участок, речь идёт о старых, советских садоводческих
товариществах. Для этих граждан предлагается продлить воз�
можность бесплатной приватизации земельных участков, ко�
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торая закончилась 1 марта 2022 года, чтобы они могли безбо�
лезненно оформить землю в собственность бесплатно и поль�
зоваться ею уже на праве собственности. Связанные с этим из�
менения предлагается внести в закон "О введении в действие
Земельного кодекса Российской Федерации". Просим поддер�
жать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Игоревич.
С содокладом выступает Владимир Иванович Кашин.
Кашин В. И., председатель Комитета Государственной

Думы по аграрным вопросам, фракция КПРФ.
Спасибо, уважаемый Иван Иванович.
Уважаемые товарищи, докладчик достаточно подробно ос�

тановился на вопросах корпоративного права в сфере пользо�
вания садово�огородническими участками, частично затронув
и земельно�имущественные отношения. Действительно, закон
№ 217�ФЗ, который пришёл на смену долго работавшему зако�
ну о садоводстве и огородничестве, в правоприменительной
практике показал несостоятельность во многом, ну, допустим,
в вопросах общего землепользования, обязательного разграни�
чения, планировки участка — понятно, какие это деньги, мы не
можем сегодня в этом ключе всерьёз отработать даже особо
ценные земельные угодья, работающие напрямую на продо�
вольственную безопасность, — ну и в ряде других вопросов. Се�
годня устраняются те, я бы сказал, ошибки, которые были вне�
сены 217�м законом.

В целом комитет рассмотрел данную законодательную
инициативу и поддерживает её. Конечно, проблем в этом ог�
ромном и резонансном секторе очень много, начиная от рей�
дерства (захвата) и включая попытки ликвидировать создан�
ное ещё в советское время условие целевого использования са�
дово�огородных участков, включая проблему со строительст�
вом, в том числе садовых домов, и так далее, и так далее. Всё это
сегодня должно прийти, как говорится, в соответствие, чтобы
не было такого порыва у рейдеров в отношении этих уже вы�
данных для целевого использования земельных участков.

Много есть вопросов, которые необходимо сегодня ре�
шать, замечаний в виде поправок ко второму чтению. Комитет
это обсуждал — это и вопросы, связанные с тем, что делать
с брошенными участками, это и вопросы, которые вызваны
различными подходами к формированию взносов каждого чле�
на садово�огородного кооператива, и так далее, и так далее,
включая возможность использования участков отдельными
гражданами для содержания различных видов птицы и скота.
Это всё вопросы второго чтения.
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Уважаемые товарищи, хочу вас попросить поддержать
данную законодательную инициативу, направленную на улуч�
шение жизни садоводов.

Председательствующий. Спасибо, Владимир Иванович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Берулава Михаил Николаевич, пожалуйста.
Берулава М. Н., фракция КПРФ.
Законопроект предполагает введение новой статьи — 171,

часть 7 которой предполагает проверку личности участника го�
лосования, но если при проведении голосования с помощью
портала госуслуг вопросов не возникает, то такой способ, как
отправление сообщения с адреса электронной почты или с но�
мера телефона, содержащихся в указанном реестре, вызывает
сомнение в части объективности проводимой процедуры. Кто
будет отвечать по электронной почте? В чьих руках будет теле�
фон? В связи с этим у меня, уважаемый Алексей Игоревич,
к вам вопрос: не лучше ли проверку осуществлять только через
портал госуслуг?

Председательствующий. Пожалуйста, Алексей Игоревич.
Бутовецкий А. И. Спасибо за вопрос. Вы абсолютно пра�

вы, этот вопрос отдельно обсуждался с садоводами, и в рамках
оценки регулирующего воздействия достаточно много вопро�
сов здесь было. Первое, о чём писали граждане, — о том, что
сложные процедуры здесь будут неприемлемы. И второе — что
портал государственных услуг способен реализовать сегодня
только процедуру заочного голосования. У садоводов же наи�
более часто используемая форма — очно�заочная, когда часть
граждан непосредственно присутствует или, как в законопро�
екте написано, могут проголосовать дистанционно, но очно,
а часть потом досылают свои голоса, после определённого вре�
мени, уже после окончания собрания. К тому, о чём вы говори�
те, я думаю, мы придём, но с развитием уже информационных
технологий, когда портал государственных услуг позволит реа�
лизовывать все процедуры, которые предусмотрены сегодня,
ну, в частности, для других форм голосования.

Председательствующий. Спасибо.
Аиткулова Эльвира Ринатовна.
Аиткулова Э. Р., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Алексей Игоревич, вопрос следующий. Даже

сейчас, при достаточно сложной процедуре — мы же сейчас ви�
дим, что концепция направлена на упрощение законопроек�
та, — уже сейчас мы получаем сигналы от наших жителей о том,
что в садовых товариществах образуется несколько юрлиц,
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о том, что платежи, которые собираются в том числе за пользо�
вание электроэнергией, не всегда являются гарантией того, что
электричество будет в этих товариществах (кто�то платит,
кто�то не платит), и фактически мы сейчас понимаем, что на
фоне санкций, наверное, сады и огороды — это будет такая точ�
ка сборки и подспорье номер один для наших жителей. В связи
с этим вопрос: риски такого упрощения просчитаны?

И по поводу нескольких юрлиц в одном товариществе. На�
сколько возможно урегулировать этот процесс и помочь тем
людям, которые действительно честно работают в этих товари�
ществах, честно платят все необходимые сборы и налоги и при
этом остаются без света? Вот я по нашему региону могу ска�
зать, что сплошь и рядом это явление, когда у нас практиче�
ски... (Микрофон отключён.)

Бутовецкий А. И. Спасибо за вопрос. С 1 января 2019 го�
да, с момента вступления в силу самого 217�го закона, запреще�
но создание более одного юридического лица для управления
конкретной территорией. То, о чём вы говорите, — это наруше�
ние закона. Есть уже сложившаяся практика на уровне судов,
которые прекращают деятельность одного из товариществ
в случае, если такое явление существует.

Далее, по поводу отключения электроэнергии. Действи�
тельно, есть несколько проблем. Первая — когда люди не со�
гласны с теми размерами взносов, в частности, взносов не целе�
вых, а обычных, текущих взносов, которые идут на электро�
энергию. Здесь законопроект предусматривает развитие нор�
мы о финансово�экономическом обосновании: теперь при
установлении размера взносов должна быть представлена кон�
кретная формула или текстовое описание того, какие конкрет�
но деньги за что будут взиматься.

Вторая проблема — как людям не остаться без света. Вот те
случаи, с которыми мы сталкивались на практике, когда про�
сто, ну, извините за выражение, отрубают провода садоводам,
по сути, противоречат всему законодательству об электроэнер�
гетике, то есть это вопиющие нарушения. По сути, сегодня уже
все законодательные барьеры, для того чтобы вот так, в одно�
стороннем порядке не отключали свет, в законодательстве есть,
то есть вот с такими нарушениями на практике должны рабо�
тать суды и правоохранительные органы. Уже достаточно дав�
но, ещё в 2013 году, на уровне Верховного Суда была сформу�
лирована позиция о недопустимости таких действий. Действи�
тельно, такие явления есть, это так, и это уже, получается, про�
сто вопиющее нарушение закона, и садоводы, кстати,
обращаются в правоохранительные органы (к сожалению, не
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всегда эти споры решаются в их пользу). Так что на уровне за�
кона все запрещающие механизмы уже предусмотрены.

Председательствующий. Микрофон на трибуне вклю�
чите.

Кашин В. И. Я хочу сказать, что этому виду деятельности
мы, депутаты, безусловно, должны уделять самое пристальное
внимание, во всяком случае больше внимания, чем до этого
уделяли: оказание помощи в части подведения электричества,
газа, использование возможностей регионов по оказанию по�
мощи, создание кооперативов и много�много чего другого, что�
бы использовать в том числе излишки тех продуктов, которые
производятся на садово�огородных участках. То есть у каждого
кооператива своих проблем предостаточно, и в этих проблемах,
если всё централизованно решать, можно утонуть. Но то, что
самым серьёзным образом необходимо решать часть вопросов
в виде оказания региональной и федеральной помощи по на�
правлениям снабжения электроэнергией, водными ресурсами,
газом и так далее, — эта работа, безусловно, должна выполнять�
ся и быть под нашим контролем. Возможно, ко второму чтению
нам удастся частично проработать и эти вопросы.

Председательствующий. Спасибо.
Лантратова Яна Валерьевна.
Лантратова Я. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Уважаемый Алексей Игоревич, безусловно, инициатива

правильная. Если мы пропишем для удобства граждан правила
расчёта взноса в виде формулы или текста, если они будут по�
нимать, за что они платят, то это, конечно, позволит сделать
систему более прозрачной. Но возникает вопрос: а кто будет
прописывать эти формулы и утверждать их? Из законопроекта
следует, что общее собрание. Но ко мне вот, например, очень
часто приходят обращения о нарушении процедуры принятия
решений, о том, что собрание порой собирается только на бума�
ге, о подделке протоколов. Вот как мы сможем пресечь эти зло�
употребления? Надо продумать этот вопрос. Есть ли у нас ме�
ханизм такого контроля?

Бутовецкий А. И. Спасибо за вопросы. Да, действительно,
те проблемы, о которых вы говорите, существуют, но сейчас,
наверное, в меньшей степени. Вот мы встречаемся в жалобах
с подделкой протоколов, с тем, что собрания не проводятся, —
мы считаем, что собрания не проводятся как раз из�за неудоб�
ства процедуры. Ну, сегодня отправить одно почтовое уведом�
ление каждому садоводу стоит порядка 200 рублей, то есть по�
рой у товарищества даже нет возможности всех уведомить, ес�
ли это большое товарищество, а бывает, я повторю, и по тысяче
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земельных участков, и больше. Так что здесь, мне кажется,
часть проблем будет снята как раз за счёт электронного голосо�
вания, когда граждане смогут дистанционно голосовать, не на�
до будет узнавать, когда собрание проводится, и тратить время
и деньги на приезд в конкретное место в определённое время.
Это первое.

Что касается второго. Обычно такое обоснование готовит�
ся правлением или председателем и действительно выносится
на общее собрание, дальше общее собрание вправе утвердить
либо отклонить. Здесь мы ничего нового не придумываем, это
обычные принципы корпоративного права, когда все ключевые
решения принимаются именно общим собранием. Ну и я на�
помню, что у нас в Гражданском кодексе уже есть отдельная
глава про общие собрания, где есть основания для признания
решений общего собрания недействительными. В частности,
там есть нормы о нарушениях при голосовании, нарушениях
по сбору кворума. То есть все эти случаи указывают на то, что,
если были какие�то фальсификации с кворумом или с самим
голосованием, это решение недействительно и исходя из Граж�
данского кодекса не порождает никаких юридических послед�
ствий.

Председательствующий. Спасибо.
Куринный Алексей Владимирович.

Куринный А. В. Уважаемый Алексей Игоревич, ну, к боль�
шому сожалению, количество фальсифицированных протоко�
лов огромное, особенно в таких товариществах, про которые вы
сказали, где несколько сот, а иногда и несколько тысяч садово�
дов, поэтому то, что предлагается вами в виде очного так назы�
ваемого дистанционного участия... Как в данном случае будет
контролироваться и идентифицироваться каждый гражданин?
И как можно обеспечить несколько сот каналов в рамках суще�
ствующих технологических возможностей на уровне вот этого
садового общества? Это далеко не IT�компания.

Бутовецкий А. И. Будет контролироваться в привязке
к реестру членов товарищества. У нас с 2016 года существует
этот институт, и соответственно гражданин туда помещает све�
дения о себе, то есть паспортные данные, персональные данные
(адрес, телефон, электронная почта), и если с соответствующе�
го телефона или с электронной почты приходит соответствую�
щий голос, то считается, что гражданин проголосовал по тому
или иному решению.

Председательствующий. Спасибо.
Леонов Олег Юрьевич.
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Леонов О. Ю., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Алексей Игоревич, действительно важная инициатива, хо�

рошая. Ключевой вопрос: а кто будет формировать вот эти спи�
ски для голосования и их верифицировать на электронных
площадках? Потому что сейчас список собственников участ�
ков в СНТ и список участников товарищества — это далеко не
всегда совпадающие списки.

Бутовецкий А. И. В законопроекте у нас никакой площад�
ки не предусматривается. Есть институт реестра членов това�
рищества, он, по сути, заявительный, то есть все члены товари�
щества должны туда представить сведения о себе. То, что вы го�
ворите о собственниках, — да, действительно, собственник мо�
жет не быть членом товарищества, это его право, он вправе туда
не вступать, но в реестре сведения о собственниках тоже есть.
Законопроект ориентирован на полный реестр. И повторю:
граждане могут вообще не использовать электронное голосова�
ние, маленькие товарищества, кого это устраивает, могут про�
водить бумажное голосование, по�прежнему собираться в од�
ном месте и голосовать на бумаге, если они не доверяют элек�
тронной процедуре.

Председательствующий. Спасибо.
Разворотнева Светлана Викторовна.
Разворотнева С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Алексей Игоревич, уважаемый Владимир

Иванович! Не знаю, кому мне следует задать этот вопрос.
Всё�таки садовые товарищества — это крайне архаичная фор�
ма: вот эти собрания, взносы, общий котёл по оплате комму�
нальных ресурсов... Может быть, перестать совершенствовать
этот архаичный инструмент и двинуться к тому, чтобы они ста�
ли частью муниципальных образований со всеми вытекающи�
ми последствиями, — дороги туда проводить, социальные объ�
екты строить? Тем более что всё больше и больше граждан там
начинает прописываться. Давайте перестанем совершенство�
вать то, что не подлежит усовершенствованию.

Председательствующий. Пожалуйста, Алексей Игоревич,
начните вы. Если Владимир Иванович посчитает нужным, до�
бавит.

Бутовецкий А. И. Да, спасибо. Мы в комитете обсуждали
этот вопрос — в частности, образование новых населённых
пунктов и установление критериев для этого. Безусловно,
развитые товарищества сегодня могут стать населёнными
пунктами и ликвидировать, наверное, органы управления,
полностью перейти под действие закона "Об общих принци�
пах организации местного самоуправления...", но всё�таки это
должно быть их решение, решение граждан. То есть мы, навер�
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ное, здесь не можем навязать им это решение. Если они посчи�
тают нужным так сделать, то, пожалуйста, пускай они собе�
рутся на общем собрании и такое решение примут. Единст�
венное, чего сейчас не хватает, — это критериев, которых
должно достичь товарищество, чтобы стать населённым пунк�
том, мы с комитетом это обсуждали и ко второму чтению
предложим такую поправку.

Председательствующий. Спасибо.
Владимир Иванович, добавите?
Микрофон на трибуне включите.
Кашин В. И. Безусловно, такая работа уже на практике,

в общем�то, осуществляется. Можно привести много примеров
по Подмосковью и по Новой Москве, когда эта работа, по боль�
шому счёту, уже выполнена, когда кооперативы становятся де�
ревнями, посёлками, входят в государственную систему управ�
ления, муниципальную систему управления. Но Россия боль�
шая, 60 миллионов человек, более 40 миллионов участков,
и они имеют разное назначение и особенности с точки зрения
доступности и так далее. Есть участки далеко в лесу, надо идти
по тропинке далеко, нет подъездных дорог, небольшое количе�
ство, как говорится, участников этого процесса. То есть много�
образие большое, но это движение в правильном направлении,
тут вопросов нет. Мы постараемся ко второму чтению это тоже
прописать в законопроекте, чтобы такая возможность у коопе�
ративов была. Думаю, что около 60 процентов кооперативов
имеют сегодня такие возможности и многие регионы могут се�
бе это позволить.

Председательствующий. Спасибо, Владимир Иванович,
присаживайтесь.

Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 03 мин. 16 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
8�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 19 Закона Российской Федерации "О ветери�
нарии". Докладывает официальный представитель правитель�
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ства статс�секретарь — заместитель министра сельского хозяй�
ства Иван Вячеславович Лебедев.

Лебедев И. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра сельского хозяйства Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Зако�
нопроект уточняет процедуру возмещения собственнику
ущерба, полученного при возникновении очагов особо опас�
ных болезней животных, в результате которых проведено их
изъятие для уничтожения. Согласно документу в случае воз�
никновения очага по причине нарушения требований ветери�
нарных правил сумма возмещения может быть уменьшена.
Таким образом, на стопроцентную компенсацию смогут рас�
считывать аграрии, которые в полной мере соблюдают прави�
ла содержания животных и профилактики их заболеваний.
Предусмотрено, что правила определения размера ущерба
и перечня случаев, при которых размер возмещения может
быть уменьшен или в возмещении может быть отказано, уста�
навливаются Правительством Российской Федерации. Реше�
ние об учёте нарушений будет принимать специально создан�
ная региональная комиссия.

Законопроект был поддержан на заседании Правительст�
ва Российской Федерации. Большая просьба поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Иван Вячеславович.
С содокладом выступает Надежда Васильевна Школкина.
Школкина Н. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Практически каждый из нас был вольным или не�
вольным свидетелем того, что в наших регионах из�за птичьего
гриппа или африканской чумы массово гибли животные и фак�
тически уничтожались целые птицефабрики и свиноводческие
комплексы. Понятно, что это огромная беда, это огромная по�
теря для наших регионов, но прежде всего это большая траге�
дия для собственника, который наряду с материальным ущер�
бом ещё несёт большие материальные потери, зачастую приво�
дящие к банкротству предприятия. Мы от комитета неодно�
кратно обращались в правительство с просьбой рассмотреть
возможность компенсации материального ущерба собственни�
кам погибших животных, но, как правило, ответ всегда был
один и тот же: средств в бюджете нет. И вот наконец�то жир�
ную точку в этом вопросе поставил Конституционный Суд
Российской Федерации, признав, что это прямое нарушение
частной собственности и что за реквизицию животных, даже
в случае чрезвычайных ситуаций, к коим относятся и стихий�
ные бедствия, и возникновение очагов массового поражения,
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необходимо предусмотреть соответствующую материальную
компенсацию собственнику.

Таким образом, сегодняшний законопроект, разработан�
ный правительством и представленный Иваном Вячеславови�
чем, соответствует постановлению Конституционного Суда
и предусматривает компенсацию, материальную компенсацию
собственникам животных в полном размере — я подчёркиваю,
в полном размере — стоимости изъятых и уничтоженных жи�
вотных или продукции животного происхождения, причём
стоимости, опять подчёркиваю, до момента возникновения
этого очага массового поражения животных.

Замечаний концептуального характера по данному зако�
нопроекту не имеется. Вместе с тем, когда мы обсуждали зако�
нопроект в комитете, у нас было несколько вопросов, в том
числе по возмещению материального ущерба, которое практи�
чески полностью ложится на плечи региональных властей, что
в принципе может привести к дополнительным затратам, не
предусмотренным в региональных бюджетах, или к сокрытию
таких очагов, чтобы не возмещать данный ущерб. Но эти заме�
чания, я думаю, как и другие замечания юридико�технического
характера, будут учтены ко второму чтению.

Данный законопроект поддержали 49 субъектов Россий�
ской Федерации, его поддержал профильный комитет Совета
Федерации, и наш комитет единогласно поддержал указанный
законопроект, более того, считаем его долгожданным и, как ни�
когда, своевременным.

Коллеги, прошу поддержать данный законопроект.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Надежда Васильевна.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Лисовский Сергей Фёдорович.
Лисовский С. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
У меня к Ивану Вячеславовичу вопрос.
Вот смотрите, у вас есть положение о том, что правитель�

ству передаётся право определять те случаи, когда не выплачи�
вается компенсация. А готов ли этот подзаконный акт, в каком
он состоянии? Это первый вопрос.

Второй. Здесь вот стоимость до возникновения очагов за�
ражения — а кто эту стоимость определяет и не приведёт ли
этот закон к обязательному страхованию поголовья в связи
с тем, что вы тут привязываете к заранее определённой стои�
мости?
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Лебедев И. В. Сергей Фёдорович, спасибо большое за во�
просы.

Сразу по стоимости. Стоимость соответствует рыночной
стоимости на текущий момент — это важно, это отфиксировано.

Далее. Тот нормативный правовой акт пока не готов, по�
скольку мы детально обсуждаем критерии с региональными
площадками. Мы хотим, чтобы перечень, который будет в по�
следующем утверждён правительством, был полным, исчерпы�
вающим, о чём как раз гласит постановление Конституционно�
го Суда, чтобы практика применения была единообразной,
чтобы для вариативности решений не было возможности. Если
вариативность и будет, то это будет относиться к двум круп�
ным блокам. Первый блок: есть прямые нарушения на площад�
ке, которые привели к возникновению очага заболевания, и мы
чётко понимаем, что собственник, как хозяйствующий субъект,
который был обязан принять меры, должных мер не принял.
И перечень нарушений, назовём его так, второго порядка, кото�
рые напрямую, безусловно, к этому не ведут, но по которым
была практика отказа в выплате. Конечно, это неправильно,
поэтому мы здесь чётко в критериях зафиксируем все возмож�
ные случаи, чтобы вариативности не было.

Председательствующий. Спасибо.
Сипягин Владимир Владимирович.
Сипягин В. В., фракция ЛДПР.
Иван Вячеславович, вопрос вот такой. В проекте закона

стоимость изъятых и уничтоженных животных, продукции
животного происхождения определяется до момента возник�
новения очагов особо опасных болезней — это продолжение
вопроса Сергея Фёдоровича, — но данная норма закона не даёт
ответа на вопрос, о каком временно�м отрезке до момента воз�
никновения очага идёт речь. Вот по правилам и постановлению
правительства можно предположительно сделать вывод о том,
что является самим моментом, однако определить временны�е
рамки до такого момента не представляется возможным. Хоте�
лось бы понять, кто и как будет определять временной отрезок
до момента возникновения очагов особо опасных болезней жи�
вотных, в который будет определяться стоимость изъятых
и уничтоженных животных, продукции животного происхож�
дения?

Лебедев И. В. Как только в субъекте Российской Федера�
ции появляется указ главы субъекта, губернатора — это дата,
на которую зафиксировано событие. Соответственно, рыноч�
ная стоимость на предшествующую дату является стоимостью
для возмещения, компенсации ущерба, по которой происходит
расчёт. Эта стоимость всегда зафиксирована, она всем понятна,
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то есть это рыночная стоимость на предшествующую дату, как
я говорил уже в ответе на предыдущий вопрос.

Председательствующий. Спасибо.
Леонов Олег Юрьевич.
Леонов О. Ю. Иван Вячеславович, правильный законо�

проект, но подскажите, почему не пошли чуть дальше и не пре�
дусмотрели компенсацию за выпадающие из оборота сельхоз�
земли, на которых формируются скотомогильники?

Лебедев И. В. Не совсем предмет этого законопроекта.
Знаем, что такая проблематика есть, дополнительно её изуча�
ем. Вот в том блоке законопроектов — у нас их целый блок, се�
рия, — в которых речь идёт о земле, возможно, дополнительно
появятся эти изменения. Но сюда мы посчитали неправиль�
ным это интегрировать, поскольку здесь чёткий предмет — тот,
который был определён постановлением Конституционного
Суда.

Председательствующий. Спасибо.
Марков Евгений Владимирович.
Марков Е. В. Уважаемый Иван Вячеславович, вопрос вот

какого плана. Только что докладчик сказал, что было решение
Конституционного Суда. Так вот это решение родилось на ос�
нове ситуации, возникшей в 2017 году в Тюменской области,
когда частная компания сделала очень крупные инвестиции,
но произошёл массовый падёж животных, с тех пор юристы
компании пытаются решить вопрос о компенсации.

Скажите, пожалуйста, при принятии данного закона на ка�
кой период будет распространяться компенсация по чрезвы�
чайным ситуациям, возможно ли включить в этот законопро�
ект компенсацию выпадающих... вернее, убытков за какой�то
период, за несколько лет, условно с 2017 года? Таких ситуаций
по стране очень много.

Лебедев И. В. Евгений Владимирович, спасибо за вопрос.
Он на самом деле один из самых актуальных среди тех, кото�
рые мы изучали с региональными площадками, поскольку
субъекты Российской Федерации, когда поддерживали разра�
ботку данной законодательной инициативы, тоже обращали
внимание на возможность распространения действия этого за�
кона в случае его принятия на отношения, которые возникли
до его принятия. Мы предусмотрели конструкцию, когда ре�
гиональная площадка и комиссия смогут принять такое реше�
ние. Я думаю, что те события, о которых вы говорите, которые
происходили на тюменском предприятии (нам об этом извест�
но), — это главный посыл для отрасли, чтобы вообще, в прин�
ципе двигаться по этому направлению, и я думаю, что эта про�
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блема будет решена комплексно на территории всей Россий�
ской Федерации.

Председательствующий. Спасибо.
Мархаев Вячеслав Михайлович.
Мархаев В. М., фракция КПРФ.
Уважаемый Иван Вячеславович, в начале года в Респуб�

лике Бурятия из�за отсутствия должных профилактических
мер в результате вы, наверное, помните, узелкового дерматита
(ЗУДа) соответствующими службами было уничтожено не�
сколько тысяч сельскохозяйственных животных, что причи�
нило значительный ущерб их владельцам, при возмещении
ущерба, компенсации, которая была значительно меньше раз�
мера их реальной стоимости. Вопрос (ну, вы что�то уже отве�
тили): какие меры сегодня принимаются для упреждения,
профилактики подобных случаев? Ну и кадровая составляю�
щая ветеринарии сегодня тоже оставляет желать лучшего.
И всё�таки уточните, что такое "полный размер возмещения"?

Лебедев И. В. Вячеслав Михайлович, спасибо большое за
вопросы. Прежде всего, полтора года назад на этой площадке
я докладывал о большой законодательной инициативе, кото�
рая в принципе была посвящена реформированию всей вет�
службы на территории Российской Федерации. Вы знаете, что
мы создали систему, похожую на ту, которая раньше была на
советском пространстве, она интегрировала в себя всю систему
контроля, в том числе над ветслужбами субъектов Российской
Федерации. Для чего это было сделано? Для того, чтобы как
раз была единая вертикаль прослеживаемости всех мероприя�
тий, правильных мероприятий, которые должны обеспечить
благополучную эпизоотическую обстановку. Сегодня планы по
профилактике есть на территории каждого субъекта; головным
органом по контролю (надзору), который осуществляет кон�
троль в том числе за ветслужбами, является Россельхознадзор.
Это как раз та синхронизация вертикали, которая обеспечена
предыдущей законодательной инициативой.

Про компенсацию ущерба, которая действительно рассчи�
тывается в момент возникновения очага, я уже сказал: это как
раз будет формула, которая позволит правильно компенсиро�
вать настоящий ущерб, понесённый сельхозпредприятием
в момент возникновения очага.

Председательствующий. Спасибо.
Драпеко Елена Григорьевна.
Драпеко Е. Г., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА

ПРАВДУ".
Иван Вячеславович, я хочу ещё раз повторить вопрос Сер�

гея Фёдоровича Лисовского, на который вы не ответили: рас�
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сматривается ли или рассматривался ли вопрос об обязатель�
ном страховании поголовья от рисков эпизоотии и в случае
стихийных бедствий, массового падежа скота? Таким путём по�
шли при решении вопросов с автомобилями, допустим, и в дру�
гих вопросах. Страхование ответственности, то есть страхова�
ние рисков сельхозпроизводителей у нас на каком уровне вооб�
ще находится в стране?

Лебедев И. В. Елена Григорьевна, абсолютно правильный
вопрос. Сегодня в принципе, если посмотреть и международ�
ную практику, и в целом по подходам, механизмы страхования,
безусловно, должны компенсировать в том числе затраты бюд�
жета при проведении таких мероприятий. Если говорить, на�
пример, про блок растениеводства, то надо сказать, что мы при�
няли решение компенсировать там, где были застрахованы
площади, в случае... То есть применяем там, где собственник
сам — волеизъявление было — действительно занимался этим
направлением. И с сельхозживотными похожие механизмы
и подходы. Всегда РОУ АПК до субъектов Российской Феде�
рации доводятся рекомендации по страхованию всего поголо�
вья сельхозживотных. Конечно, это рыночный, правильный
механизм, который может в целом скомпенсировать, речь не
идёт о возникновении каких�то отдельных очагов — это уже,
скажем так, режим, близкий к ЧС, а вот плановый механизм
возмещения, безусловно, должен опираться на страховые меха�
низмы, как это везде и всегда происходит.

Председательствующий. Спасибо.
Алимова Ольга Николаевна.
Алимова О. Н., фракция КПРФ.
Уважаемый Иван Вячеславович, у проблемы, связанной

с особо опасными болезнями животных, существует ещё один
аспект — это профилактические прививки. Мои избиратели до�
вольно часто обращаются с жалобами на заболевание животных
и даже гибель после профилактических прививок. Приведу
только один пример: в октябре прошлого года в мой адрес посту�
пила коллективная жалоба жителей посёлка Солянский на по�
следствия вакцинации животных — все привитые 27 и 30 сен�
тября 2021 года ветеринаром ветеринарного участка коровы за�
болели, одна стельная погибла. Никто не собирается выплачи�
вать компенсацию ущерба, который нанесла эта вакцинация.
Поддерживает ли правительство поправку, включающую ком�
пенсацию ущерба и в подобных случаях?

Лебедев И. В. Ольга Николаевна, пока, на наш взгляд, та�
ких оснований нет. Мы сегодня в рамках прививочной кампа�
нии по животным тратим порядка 3 миллиардов рублей. Вы
знаете, что в системе Минсельхоза есть достаточно большое
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количество ФГБУ — биофабрик так называемых, все ветери�
нарные препараты и вакцины, которые производятся в уста�
новленном порядке, зарегистрированы, идёт полный контроль
за линией производства. Мы отвечаем за качество вакцины, ко�
торая выходит с наших предприятий. Если вакцина применя�
ется по установленным нормам, правилам, если в рамках при�
вивочной кампании, которая, повторю, за бюджетный счёт
проводится...

Из зала. (Не слышно.)
Лебедев И. В. Ну вот важно понять... Наверное, надо этот

частный случай разобрать, для того чтобы понять происхожде�
ние этих вакцин, правильно ли, что за ветслужба вакцинирова�
ла, как вакцинировала, каким порядком, чтобы я вам детально
ответил. Пока оснований в целом по стране применять компен�
сацию в таких случаях у нас нет.

Председательствующий. Спасибо.
Надежда Васильевна, спасибо большое, присаживайтесь.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 19 мин. 53 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел..  .  .  .  .  . 93,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
9�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "Об обязательном экземпляре
документов". Докладывает официальный представитель пра�
вительства заместитель министра культуры Ольга Сергеевна
Ярилова.

Ярилова О. С., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, заместитель министра культуры
Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! В нача�
ле 2021 года Правительством Российской Федерации было
принято решение о передаче Российской государственной биб�
лиотеке функций Российской книжной палаты. В соответст�
вии с Федеральным законом "Об обязательном экземпляре до�
кументов" к таким функциям относятся: осуществление госу�
дарственной регистрации печатных изданий, ведение их биб�
лиографического и статистического учёта, комплектование
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национального фондохранилища, распределение и доставка
обязательных федеральных экземпляров печатных изданий,
фонограмм и видеофильмов в библиотечные информационные
организации и издание государственных библиографических
указателей с целью информирования потребителей.

В настоящее время указанные функции осуществляет фи�
лиал Информационного телеграфного агентства России
(ИТАР�ТАСС), что, согласитесь, не совсем, не в полной мере
соотносится с основными функциями деятельности данной ор�
ганизации, и вместе с тем частично эти функции исполняет
Российская государственная библиотека, например, отвечает
за получение, учёт и постоянное хранение обязательных феде�
ральных экземпляров печатных изданий. Объединение функ�
ций позволит ликвидировать систему "двух окон", при которой
производители обязательные экземпляры печатных изданий
направляют в электронной форме как в РКП (Российскую
книжную палату), так и в РГБ, и установить более рациональ�
ную систему "одного окна". Это повысит качество хранения
фонда и его доступность для читателей.

Кроме того, режим "одного окна" существенно упростит
процедуру сдачи обязательного электронного экземпляра для
издателей, позволит нам сформировать максимально полный
фонд отечественных изданий в электронном виде на базе На�
циональной электронной библиотеки — а это указание Прези�
дента Российской Федерации, — позволит сохранить культур�
ное наследие в цифровом формате, создать современную и дос�
товерную цифровую информационную среду и единую систе�
му централизованной каталогизации, как того требуют цели
Федерального закона "Об обязательном экземпляре...".

В федеральном бюджете на 2022 год и последующие годы
средства на реализацию данных функций для Российской го�
сударственной библиотеки предусмотрены.

Прошу поддержать законопроект.
Председательствующий. Спасибо, Ольга Сергеевна, при�

саживайтесь.
С содокладом выступает Сергей Анатольевич Соловьёв.
Соловьёв С. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проектом, который сегодня нами рассматривается, предлагает�
ся передача филиала ИТАР�ТАСС — Российской книжной па�
латы в ведение Российской государственной библиотеки. По
мнению авторов законопроекта, объединение ряда функций
этих организаций будет способствовать оптимизации процес�
сов формирования, хранения и использования национального
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библиотечного фонда, формируемого за счёт обязательного эк�
земпляра документов.

Комитет по культуре полагает, что эти и иные предлагае�
мые в законопроекте изменения с учётом развития цифровиза�
ции в целом благоприятно скажутся на состоянии дел в отрас�
ли. Вместе с тем комитет полагает необходимым дополнитель�
но обсудить возможность сохранения двух комплектов обяза�
тельного экземпляра печатного издания в электронном виде
вместо одного, как предлагается в законопроекте.

На законопроект получены положительные заключения
Правового управления Аппарата Государственной Думы,
Счётной палаты, Комитета Совета Федерации по науке, обра�
зованию и культуре. С учётом сказанного комитет предлагает
принять проект федерального закона "О внесении изменений
в Федеральный закон "Об обязательном экземпляре докумен�
тов", внесённый Правительством Российской Федерации,
в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо, Сергей Анатольевич.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Мархаев Вячеслав Михайлович.
Мархаев В. М. Ольга Сергеевна, вопрос вам. Уже десять

лет Россия под самыми высокими лозунгами реализует проект
цифровой трансформации и создания цифровой экономики.
В другом проекте федерального закона, который мы сегодня
под пунктом 17 будем рассматривать, мы видим усиление мер
по сбору биометрических персональных данных при примене�
нии единой системы идентификации. Вопрос: о каком обяза�
тельном экземпляре документов можно говорить, если в рам�
ках цифровой трансформации, цифровой экономики мы дек�
ларировали уход от дублирования документооборота в соци�
альном и коммерческом секторах экономики? И следующий:
почему нельзя раз и навсегда перейти на цифровой формат,
уравняв цифровой и бумажный носители, если мы уже внедря�
ем цифровой паспорт?

Ярилова О. С. Спасибо большое за вопросы. Суть как раз
в этом и заключена — в том, чтобы сохранить наше богатейшее
историческое наследие, сохранить хотя бы по одному экземп�
ляру всё то, что сегодня издаётся в России. Поэтому всю про�
дукцию, которая сегодня выпускается, мы храним как в цифро�
вом виде, так и в физическом виде, в виде книг. Обязательные
экземпляры, как вы знаете, сегодня поступают в 23 наши биб�
лиотеки.

Председательствующий. Спасибо.
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Пилипенко Ольга Васильевна.
Пилипенко О. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Ольга Сергеевна, вопрос, связанный с согласованием

с научными кругами. Сегодня обязательна рассылка научных
работ, в том числе диссертаций, в книжную палату, в Россий�
скую государственную библиотеку, национальную библиоте�
ку, ЦИТиС, Государственную публичную научно�техниче�
скую библиотеку. Вот не рассматривали ли вы возможность
в перспективе стандартизировать подходы в отношении элек�
тронных изданий, которые отправляются в том числе в другие
наши библиотеки, то есть объединить всё в единую большую
систему, которая также будет в Российской государственной
библиотеке?

Ярилова О. С. Вы абсолютно правы. Мы действительно
такой подход рассматриваем, и при реализации этого закона
все стандарты по передаче и предоставлению информации бу�
дут унифицированы.

Председательствующий. Спасибо.
Останина Нина Александровна, пожалуйста.
Останина Н. А. Уважаемая Ольга Сергеевна, я разделяю

опасения профильного комитета, то, о чём сказал Сергей Ана�
тольевич.

Первое, оптимизация. Оптимизация ничего хорошего в се�
бе не несёт, а в данном случае речь идёт всё�таки о том, что бу�
дет упразднено юридическое лицо под названием "Российская
книжная палата", оно поглощается.

Второе. Основная задача этого закона — создать как бы
единую систему. Вы сейчас говорите, что его реализация не по�
требует дополнительных затрат, а в пояснительной записке го�
ворится, что в двух имеющихся фондохранилищах — одно ста�
рое в Староваганьковском переулке, второе в Можайске на
80 миллионов экземпляров — места недостаточно. Если для
реализации не потребуются дополнительные расходы, куда вы
всё это помещать будете?

И самое большое опасение. Понятно, что один обязатель�
ный экземпляр, предусмотренный в законе, — это эталонный
экземпляр, который не может выдаваться на руки. Если всё это
перекочует в библиотеку, то будет выдаваться читателям биб�
лиотеки. Как вот этого можно избежать?

Ярилова О. С. Прежде всего, мы ничего не оптимизиру�
ем. Все те обязательные экземпляры, которые у нас сдавались
(их 16 на сегодняшний день), так и остаются. Распределённое
хранение мы оставляем. И шесть площадок, где сегодня хра�
нятся обязательные экземпляры, никуда не деваются. Книж�
ная палата как таковая тоже не перестаёт существовать, она
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становится структурным подразделением Российской госу�
дарственной библиотеки, и это позволит нам оптимизировать
административные функции, не более того. Поэтому я думаю,
что...

Вы действительно правильно отметили, что книжное хра�
нилище сегодня явно нуждается в модернизации, и в идеале
было бы просто прекрасно, если бы у наших библиотек появи�
лось современное большое книгохранилище. В этом направле�
нии мы тоже работаем и очень надеемся, что в каком�то обо�
зримом будущем нам удастся этого достичь. Но я ещё раз хочу
заверить, что те экземпляры, которые на сегодняшний день
хранятся как в фондохранилищах книжной палаты, так
и в фондохранилищах наших библиотек, будут таким же обра�
зом собираться и храниться.

Председательствующий. Спасибо.
Сергей Анатольевич, спасибо, присаживайтесь.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 29 мин. 45 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел..  .  .  .  .  . 80,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 87 чел..  .  .  .  .  . 19,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно. Спасибо.
10�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Градостроительный кодекс Российской Федера�
ции". Докладывает представитель Законодательного Собрания
города Севастополя депутат Государственной Думы Дмитрий
Анатольевич Белик.

Белик Д. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты Госу�

дарственной Думы! У меня очень короткий и, я надеюсь, по�
нятный доклад.

В июле 2016 года были внесены изменения в Градострои�
тельный кодекс Российской Федерации. В ряде статей это ка�
салось городов федерального значения Москвы, Санкт�Петер�
бурга и Севастополя, но дело в том, что в статьях 1, 34 и 63 упо�
минание города�героя Севастополя было упущено. В связи
с этим Законодательное Собрание города Севастополя предла�
гает эту юридическую коллизию устранить и в указанных
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статьях, в соответствующих пунктах, к городам федерального
значения Москве и Санкт�Петербургу добавить Севастополь.

У меня всё. Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Анатольевич.
С содокладом выступает Евгений Алексеевич Первышов.
Первышов Е. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Тоже бу�

ду краток. Действительно, есть пробелы в трёх статьях Градо�
строительного кодекса, это касается города федерального зна�
чения Севастополя. Комитет поддерживает высказанные пред�
ложения и просит поддержать данный законопроект в первом
чтении.

Председательствующий. Спасибо, Евгений Алексеевич.
Коллеги, будут ли вопросы? Нет. Желающие выступить?

Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 31 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел..  .  .  .  .  . 92,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 33 чел. .  .  .  .  .  . 7,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
11�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статьи 3.5, 8.32, 20.4 Кодекса Российской Федера�
ции об административных правонарушениях". Докладывает
представитель Законодательного Собрания Кемеровской об�
ласти — Кузбасса депутат Государственной Думы Вячеслав
Анатольевич Петров.

Пожалуйста, Вячеслав Анатольевич.
Петров В. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Предла�

гаю вашему вниманию проект закона "О внесении изменений
в статьи 3.5, 8.32, 20.4 Кодекса Российской Федерации об адми�
нистративных правонарушениях", разработанный и внесён�
ный Законодательным Собранием Кемеровской области —
Кузбасса. Законопроект стал ответом на череду крупных, резо�
нансных пожаров. Напомню, уважаемые коллеги, всего лишь
про два из них: пожар в Кузбассе 23 апреля 2020 года, который
уничтожил более 20 жилых домов, восемь нежилых зданий,
множество надворных построек и автотехники; пожар 7 октяб�
ря 2020 года, который произошёл в Рязанской области, когда
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из�за пала сухой травы произошло возгорание склада хранения
артиллерийских боеприпасов.

Уважаемые коллеги, мы с вами все понимаем актуаль�
ность данной проблемы, именно поэтому уже 25 января этого
года нами в первом чтении были приняты поправки в ста�
тью 261 Уголовного кодекса, устанавливающие ответствен�
ность за уничтожение или повреждение лесных насаждений
в результате неосторожного обращения с огнём. Напомню,
что этими изменениями было предложено установить мини�
мальный размер ущерба, за причинение которого наступает
уголовная, а не административная ответственность, в сумме
всего лишь 10 тысяч рублей, а также установить максималь�
ную санкцию — четыре года лишения свободы. Считаем, что
одновременно с этим для комплексного подхода к регулиро�
ванию данного вопроса необходимо усилить наказание и по
соответствующим статьям Кодекса об административных
правонарушениях Российской Федерации, а именно, как
я уже сказал, по статье 8.32 КоАП, устанавливающей ответст�
венность за нарушение правил пожарной безопасности в ле�
сах, и статье 20.4 КоАП за нарушение требований пожарной
безопасности вне леса.

Положения соответствующих статей КоАП, уважаемые
коллеги, не пересматривались с 2011 года. Из анализа ежегод�
ных докладов МЧС России за последние десять лет следует,
что горение сухой растительности наряду с горением мусора из
года в год являлось и является причиной большинства пожа�
ров в нашей стране. Подтверждением недостаточной эффек�
тивности существующей административной ответственности
является и тот факт, что из года в год количество пожаров, к со�
жалению, не уменьшается, как не уменьшается и количество
постановлений о привлечении к административной ответст�
венности. Только в Кузбассе за 2020 год произошло 1378 пожа�
ров, связанных с выжиганием сухой травы, из них 949 пожаров
в период особого противопожарного режима, а в прошлом году,
2021�м, — 1430 пожаров, из них 1157 в период особого противо�
пожарного режима.

Уважаемые коллеги, максимальный размер штрафа для
физических лиц по самым тяжким подсоставам статей 8.32
и 20.4 КоАП составляет всего лишь 5 тысяч рублей, для долж�
ностных лиц — 50 тысяч, для юридических — 1 миллион. Оче�
видно, что существующая административная ответственность
не вызывает должного серьёзного отношения у потенциальных
поджигателей и цель профилактики совершения правонару�
шений не достигается. Именно поэтому Законодательное Соб�
рание Кемеровской области — Кузбасса с целью профилактики
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совершения правонарушений вышло с инициативой сущест�
венно увеличить штрафы за данные правонарушения: для фи�
зических лиц — в 10 раз, для юридических лиц — в 2 раза. Пред�
лагаемые размеры штрафов по всем частям данных статей, ува�
жаемые коллеги, вы можете видеть в тексте законопроекта. За�
конодательное Собрание Кемеровской области — Кузбасса
считает, что именно такая мера позволит существенно умень�
шить количество административных нарушений и, как следст�
вие, пожаров и их последствий.

На законопроект получен положительный отзыв Прави�
тельства Российской Федерации.

Уважаемые коллеги, прошу поддержать представленный
проект федерального закона, принять его в первом чтении.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад сделает Отари Ионович Аршба.
Аршба О. И. Уважаемые коллеги, я, как кузбассовец, при�

ветствую эту инициативу наших коллег. Комитет подробно
рассмотрел этот законопроект и концептуально его поддержи�
вает. При этом мы хотим отметить, что, на наш взгляд (я имею
в виду комитет), некоторые проектируемые положения следо�
вало бы ко второму чтению подправить. Например, нам непо�
нятно, почему для граждан увеличение в 10 раз, а для юридиче�
ских лиц — в 2 раза. Может статься, что максимальный размер
штрафа для юрлиц будет меньше, чем для физических лиц, это
положение надо исправить.

Концептуально мы поддерживаем, знаем, что это такое, не
раз это видели своими глазами каждой весной в Сибири. Наде�
юсь, что все присоединятся, поддержат этот законопроект, но
поработать над ним надо. Других замечаний нет.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
По ведению — Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Это не относится к данному законопроек�

ту. По законопроекту под пунктом 5 я проголосовала не просто
против, а категорически против, что прошу отразить в стено�
грамме заседания. Спасибо.

Председательствующий. Это для стенограммы. Прошу
учесть.

Коллеги, есть ли вопросы?
Включите режим записи.
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Покажите список.
Останина Нина Александровна, пожалуйста.
Останина Н. А. Вопрос Вячеславу Анатольевичу.
Отари Ионович, как кузбассовец высказался, за, а я, как

кузбассовец, не могу согласиться с ним. Почему? Потому что
те самые опасения, о которых вы сказали, Отари Ионович,
у нас тоже есть.

Первое. Вячеслав Анатольевич, вы сказали: всего лишь
5 тысяч, всего лишь 10 тысяч. А пенсия всего лишь 10—12 ты�
сяч, в том числе в Кузбассе. Как правило, вот эти садовые доми�
ки или земельные участки, зачастую примыкающие к лесам
или к лесным насаждениям, принадлежат нашим гражданам,
которые получили как раз те самые пресловутые шесть соток —
там нет садовников, сами жгут траву. Так вот только за поджог
травы предполагается увеличить штраф в 10 раз, до 50 тысяч
рублей. Мы считаем, что это несопоставимо, наверное, вот
с тем, ну, поступком, сжиганием сухостоя или травы, которая
есть на земельном участке. Готовы ли вы внести изменения
в размер штрафов?.. (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста.
Включите микрофон Петрову.
Отари Ионович, вы будете?
Аршба — по карточке Ямпольской.
Аршба О. И. Полностью поддерживаю коллегу Останину.

Я об этом и сказал, о том, что это несоразмерно: для одних —
в 10 раз, для других — в 2 раза, предупредил об этой опасности,
и комитет на это указал специально в своём заключении. Так
что разногласий с коллегой из Кузбасса у меня нет.

Председательствующий. Хорошо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по данному вопро�

су? Есть.
Включите режим записи на выступление.
Покажите список.
Новичков Николай Владимирович, пожалуйста.
Новичков Н. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Раз уж стали выступать кузбассовцы, я тоже, как депутат,

избранный от Кемеровской области — Кузбасса, не могу про�
молчать.

Мы, наша фракция, поддержим этот законопроект и, соб�
ственно, присоединяемся к опасениям, ранее высказанным
коллегами, относительно соразмерности, соотношения дохо�
дов и размера штрафа для юридических лиц и физических. На
этом этапе мы законопроект поддерживаем, дальше будем до�
рабатывать.
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Председательствующий. Синельщиков Юрий Петрович.
Синельщиков Ю. П. Уважаемые коллеги, коротко. Мы

должны понимать, что никакого профилактического значения
размер штрафа в этом случае не имеет. Дело в том, что это люди
в принципе законопослушные, с которыми случилась такая бе�
да, что они пожар учинили. Достаточно бывает составить про�
токол и вынести какое�то предупреждение, чтобы они до конца
жизни больше не допускали таких нарушений, поэтому ни
в коем случае не следует выдумывать какие�то увеличенные
штрафы.

Председательствующий. Представители президента, пра�
вительства? Нет. Докладчик? Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в статьи 3.5, 8.32, 20.4 Кодекса Россий�
ской Федерации об административных правонарушениях",
пункт 11.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 42 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел..  .  .  .  .  . 79,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел..  .  .  .  .  . 20,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 12, проект федерального закона "О внесении изме�

нения в Федеральный закон "О наркотических средствах
и психотропных веществах". Доклад представителя Законода�
тельного Собрания Санкт�Петербурга Алексея Николаевича
Цивилёва.

Пожалуйста.
Цивилёв А. Н., представитель Законодательного Собра�

ния Санкт�Петербурга.
Уважаемые коллеги, проектом федерального закона

"О внесении изменения в Федеральный закон "О наркотиче�
ских средствах и психотропных веществах" по факту мы устра�
няем правовую коллизию: сотрудники полиции могут выда�
вать предписания о прекурсорах, о наркотических веществах,
но в соответствии с законом № 3�ФЗ по определённым груп�
пам лиц они не могут это делать из�за того, что там есть норма
о юридических лицах.

В связи с законопроектом я могу сказать, что прекурсо�
ры — это исходные вещества для производства синтетических
наркотиков, и за последние два года в нашей стране это стало
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достаточно такой серьёзной, ну, даже не проблемой, а бедой.
В большинстве крупных городов знают (это ясно из обраще�
ний избирателей), что такое закладки. Закладки бывают трёх
типов: там и прикопы, и магнитные закладки, и другие. И циф�
ры, конечно, пугают, и это, во�первых, из�за того, что наркоти�
ческие вещества уже не надо ниоткуда везти, их производят на
месте, а во�вторых, из�за того, что в результате развития опре�
делённых информационных технологий рост кратный. Напри�
мер, по официальному отчёту антинаркотической комиссии
в Санкт�Петербурге за 2021 год, с 2019 по 2021 год рост продаж
синтетических наркотиков в Петербурге шестикратный. А по
официальным данным МВД, рост преступлений, связанных
с продажей наркотиков с помощью информационных техноло�
гий, — 90 процентов, более 50 тысяч эпизодов.

Проект инициирован ГУ МВД Санкт�Петербурга и Ле�
нинградской области, поддержан Правовым управлением Ап�
парата Государственной Думы, поддержан Правительством
Российской Федерации с определёнными замечаниями. Про�
шу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Михаила Владимировича Кизеева.
Кизеев М. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

В своём докладе Алексей Николаевич уже представил кон�
цепцию проекта федерального закона "О внесении изменения
в Федеральный закон "О наркотических средствах и психо�
тропных веществах". Комитет по охране здоровья отмечает,
что в настоящий момент при наличии достаточных данных,
свидетельствующих о нарушении порядка деятельности, свя�
занной с оборотом наркотических средств, психотропных ве�
ществ и их прекурсоров, должностные лица органов прокура�
туры, Следственного комитета Российской Федерации, орга�
нов внутренних дел, таможенных органов, органов федераль�
ной службы безопасности имеют право давать обязательные
для исполнения предписания об устранении выявленных на�
рушений юридическими лицами и индивидуальными пред�
принимателями — владельцами лицензий на виды деятельно�
сти, связанной с оборотом наркотических средств и психо�
тропных веществ, а также их прекурсоров. Таким образом,
данным законопроектом предлагается устранить пробел
в действующем законодательстве и расширить права должно�
стных лиц органов, уполномоченных осуществлять контроль
за исполнением требований Федерального закона "О нарко�
тических средствах и психотропных веществах", в том числе
на лиц, не имеющих лицензии, но имеющих право осуществ�
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лять деятельность, связанную с оборотом прекурсоров нарко�
тических веществ.

Статья 30 федерального закона № 3�ФЗ устанавливает об�
щие положения о контроле за оборотом прекурсоров наркоти�
ческих средств, внесённых в Список IV, согласно которым
только юридические лица и индивидуальные предпринимате�
ли могут осуществлять деятельность, связанную с оборотом
прекурсоров наркотических средств при соблюдении требова�
ний, установленных данной статьёй. В связи с этим в законо�
проекте представляется целесообразным учесть положения,
касающиеся юридических лиц и индивидуальных предприни�
мателей, осуществляющих деятельность, связанную с оборо�
том прекурсоров наркотических средств.

Уважаемые коллеги, на законопроект поступили положи�
тельные отзывы 48 органов власти субъектов Российской Фе�
дерации, а также положительный отзыв Правительства Рос�
сийской Федерации. Правовое управление Аппарата Государ�
ственной Думы замечаний концептуального характера по дан�
ному законопроекту не имеет.

С учётом изложенного Комитет Государственной Думы
по охране здоровья поддерживает концепцию проекта феде�
рального закона "О внесении изменения в Федеральный за�
кон "О наркотических средствах и психотропных веществах"
и рекомендует Государственной Думе принять его в первом
чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Есть ли вопросы? Да.
Включите режим записи.
Покажите список.
Лантратова Яна Валерьевна, пожалуйста.
Лантратова Я. В. Уважаемый Алексей Николаевич, ска�

жите, пожалуйста, считаете ли вы предлагаемые меры по выда�
че предписаний и контролю достаточными для устранения
пробела в правовом регулировании легального оборота пре�
курсоров, не стоит ли, на ваш взгляд, ввести в данной части
полноценный механизм лицензирования? И смотрели ли вы
актуальные данные именно о динамике распространения нар�
котиков в Санкт�Петербурге и в других регионах?

Цивилёв А. Н. Яна Валерьевна, большое спасибо за во�
просы.

О разветвлённости сети могу сказать, что, по данным того
же отчёта антинаркотической комиссии в Петербурге, точек
продаж, закладок — более 11 тысяч. Для примера: точек аренды
самокатов — 10 тысяч, остановок общественного транспорта —
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9,5 тысячи, кофеен — 5 тысяч, избирательных участков — 2 ты�
сячи. Вот уровень проникновения сети.

Я с вами согласен — я знаю, что вы очень много занима�
лись молодёжью, — в том, что здесь, конечно, необходимы но�
вые способы борьбы. И прежде всего, конечно, мы ждём ини�
циативу от МВД. А этот законопроект технический.

Что касается лицензирования. Вот я здесь с утра: я смот�
рю, действительно сейчас приоритетно помогать промышлен�
ности, восстанавливать наши предприятия. Под прекурсора�
ми второго и третьего типов у нас металлообработка, произ�
водство продуктов питания, стоматология, и если мы везде
будем вводить тотальные лицензии, то мы... не навредить бы.
Эти меры должны быть точечными — учитывая беду опять
же, — эти меры не должны принести обратный эффект для
производителей.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет. Представи�

тель президента? Правительства? Нет. Докладчик? Содоклад�
чик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменения в Федеральный закон "О наркотиче�
ских средствах и психотропных веществах", пункт 12.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 50 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
Коллеги, теперь переходим к пункту 17, это законопроект,

рассматриваемый по 118�й статье. О проекте федерального за�
кона "О внесении изменений в Федеральный закон "Об инфор�
мации, информационных технологиях и о защите информа�
ции". Доклад Сергея Михайловича Боярского.

Боярский С. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Комитет внимательно рассмотрел инициативу и предлагает её
отклонить.
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Председательствует Председатель Государственной Думы
В. В. Володин

Председательствующий. Уважаемые коллеги, ставится на
голосование законопроект, 17�й вопрос нашей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 51 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 15 чел. .  .  .  .  .  . 3,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22 чел. .  .  .  .  .  . 4,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 38 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
Переходим к рассмотрению проектов постановлений Госу�

дарственной Думы.
18�й вопрос, о проекте постановления Государственной

Думы "О внесении изменения в Положение о Комиссии Госу�
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Фе�
дерации по обеспечению жилищных прав граждан, утверждён�
ное постановлением Государственной Думы Федерального Со�
брания Российской Федерации "О Комиссии Государственной
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по
обеспечению жилищных прав граждан". Доклад заместителя
председателя Комиссии по Регламенту и обеспечению дея�
тельности Государственной Думы Дмитрия Михайловича Ка�
денкова.

Пожалуйста, Дмитрий Михайлович.

Каденков Д. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Предлагается в порядке, установленном Регламентом, поддер�
жать предусмотренное проектом постановления изменение,
предполагающее, что организационное, документационное,
информационное и иное обеспечение деятельности комиссии
осуществляет не Аппарат Государственной Думы, а аппарат ко�
миссии. Проект постановления прошёл все необходимые экс�
пертизы в Правовом управлении. Просим поддержать.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть вопро�
сы? Нет. Кто хотел бы выступить? Нет желающих.

Ставится на голосование проект постановления, 18�й во�
прос нашей повестки.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 53 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел..  .  .  .  .  . 92,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 32 чел. .  .  .  .  .  . 7,1 %
Результат: принято

Принимается единогласно постановление.
Переходим к рассмотрению 19�го вопроса. О проекте по�

становления Государственной Думы "Об изменениях в составе
Комиссии Государственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации по обеспечению жилищных прав граж�
дан, утверждённом постановлением Государственной Думы
Федерального Собрания Российской Федерации "О Комиссии
Государственной Думы Федерального Собрания Российской
Федерации по обеспечению жилищных прав граждан".

Пожалуйста, Дмитрий Михайлович Каденков.
Каденков Д. М. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�

жаемые коллеги! Предлагается на основании представлений
фракций "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ",
"ЕДИНАЯ РОССИЯ" и КПРФ поддержать предусмотренные
проектом постановления изменения, включив в состав комис�
сии депутатов Аксёненко, Данчикову и Куринного. Проект по�
становления прошёл все необходимые экспертизы в Правовом
управлении. Просим поддержать.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, будут во�
просы докладчику? Нет. Кто хотел бы высказаться? Нет же�
лающих.

Ставится на голосование проект постановления, 19�й во�
прос нашей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 54 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел..  .  .  .  .  . 92,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: принято

Принимается единогласно постановление.
Переходим к рассмотрению 20�го вопроса. О проекте по�

становления Государственной Думы "О специальном предста�
вителе Государственной Думы Федерального Собрания Рос�
сийской Федерации по вопросам миграции и гражданства".

Пожалуйста, Олег Викторович Морозов.
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Включите микрофон на рабочем месте.

Морозов О. В. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�
мые коллеги! Комитет по контролю выносит на ваше рассмот�
рение проект постановления о назначении специальным пред�
ставителем Государственной Думы по вопросам миграции
и гражданства депутата Государственной Думы Затулина Кон�
стантина Фёдоровича. Это предложение наших коллег из ко�
митета по делам СНГ.

Мы знаем, что Константин Фёдорович вёл и продолжает
вести большой объём работы по данному вопросу, он извест�
ный специалист в этом вопросе. Это предложение согласовано
с большинством фракций в Государственной Думе, проект по�
становления предлагается, прошу его поддержать.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вопросы
есть? Нет. Кто хотел бы выступить? Нет желающих.

Уважаемые коллеги, ставится на голосование проект по�
становления под пунктом 20 нашей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 55 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел..  .  .  .  .  . 76,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 344 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 106 чел..  .  .  .  .  . 23,6 %
Результат: принято

Решение принимается.
Уважаемые коллеги, давайте поздравим Константина Фё�

доровича (аплодисменты) и пожелаем ему успехов в работе.
Участок очень непростой, сложный, но все вы согласны с тем,
что Константин Фёдорович, как никто другой, его хорошо зна�
ет и сможет эффективно решать задачи.

Коллеги, мы рассмотрели вопрос 20, переходим к 21�му
вопросу. О проекте постановления Государственной Думы
"О даче согласия на направление в суд уголовного дела в отно�
шении депутата Государственной Думы Федерального Собра�
ния Российской Федерации Рашкина Валерия Фёдоровича".
Доклад первого заместителя председателя Комиссии по вопро�
сам контроля за достоверностью сведений о доходах, об иму�
ществе и обязательствах имущественного характера, представ�
ляемых депутатами Государственной Думы, и мандатным во�
просам Эрнеста Абдуловича Валеева.

Пожалуйста, Эрнест Абдулович.
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Валеев Э. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

1 марта 2022 года в Государственную Думу поступило пред�
ставление Генерального прокурора Российской Федерации
о даче согласия на направление в суд уголовного дела депутата
Рашкина Валерия Фёдоровича. В соответствии с нашим Регла�
ментом мы обязаны его рассмотреть в течение семи суток, что
сегодня и делается.

Хочу напомнить, что постановлением от 25 ноября 2021 го�
да был лишён неприкосновенности депутат Рашкин и было да�
но согласие на возбуждение уголовного дела.

В представлении генеральный прокурор сообщает, что
возбуждено уголовное дело в соответствии с установленными
процедурами, проведено расследование, совершены все следст�
венные действия, собрано достаточно доказательств для на�
правления дела в суд. Согласно части пятой статьи 19 закона
о статусе для направления дела в суд необходимо согласие Го�
сударственной Думы.

Комиссия по вопросам контроля за достоверностью сведе�
ний о доходах, об имуществе и имущественных обязательствах
и по мандатным вопросам рассмотрела представление гене�
рального прокурора с приглашением представителей Генераль�
ной прокуратуры, был заслушан наш коллега Рашкин Валерий
Фёдорович, высказали мнение все члены комиссии, которые
присутствовали. Комиссия была правомочна, 12 из 14 человек
проголосовали за дачу согласия, за то, чтобы рекомендовать
палате дать согласие на направление уголовного дела в суд,
2 человека проголосовали против. При этом комиссия исходи�
ла из того, что парламентский иммунитет, неприкосновенность
депутата — это один из основных элементов статуса депутата,
который обеспечивает его независимость и который не допус�
кает привлечения к уголовной ответственности депутата за ис�
полнение им своих депутатских обязанностей. За такие деяния
уголовное дело не может возбуждаться, а возбуждённое дело
подлежит прекращению и депутат не подлежит уголовной от�
ветственности. Как процессуальная гарантия неприкосновен�
ности установлено правило, по которому на возбуждение уго�
ловного дела и направление дела в суд необходимо согласие Го�
сударственной Думы.

Таким образом, рассматривая представление генерального
прокурора, мы должны были установить, связано ли деяние,
в совершении которого обвиняется депутат, с исполнением им
депутатских обязанностей или не связано, и при установлении
того, что совершено общеуголовное преступление, не связан�
ное с деятельностью депутата, дать согласие на направление
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дела в суд. Именно такая позиция, правовая позиция высказа�
на в постановлении Конституционного Суда по проверке кон�
ституционности статей 18, 19 и 20 закона о статусе, и именно
этим положением мы руководствовались. Мы исходили из то�
го посыла Конституционного Суда, что расширенное толкова�
ние неприкосновенности депутата нарушало бы конституци�
онный принцип равенства всех перед законом и судом и лиша�
ло бы смысла уголовное судопроизводство, основной задачей
которого является изобличение виновных и привлечение их
к уголовной ответственности и, наоборот, оправдание невинов�
ных и их реабилитация. И мы должны были решать: или депу�
таты живут и действуют по тем же законам, по тем же прави�
лам, которые они установили для всей страны, или депутат�
ский иммунитет должен стать личной привилегией. Безуслов�
но, мы не могли поступить иначе.

Кроме того, в связи с тем что и на пленарном заседании
25 ноября, и на заседаниях комиссии при рассмотрении пред�
ставления генерального прокурора неоднократно делались по�
пытки начать оценку доказательств, хочу сказать, что дейст�
вующее законодательство Российской Федерации, федераль�
ные законы не дают права ни депутатам, ни парламенту в це�
лом в вопросах уголовного судопроизводства давать оценку
доказательствам и мешать правосудию.

Я закончил.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Эрнест Абдулович.
Слово предоставляется депутату Государственной Думы

Валерию Фёдоровичу Рашкину.
Пожалуйста, Валерий Фёдорович.
Рашкин В. Ф., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, ознакомившись с поступившим пред�

ставлением генерального прокурора по обвинению меня в со�
вершении преступления, обращаю внимание на следующее.

Конституция Российской Федерации и законы наделяют
правом именно Государственную Думу решать вопрос, направ�
лять либо не направлять в суд уголовное дело в отношении ме�
ня, как депутата. Между тем как комиссия, так и Государствен�
ная Дума не могут объективно и обоснованно принять какое
бы то ни было решение по поступившему обращению ввиду от�
сутствия у депутатов обвинительного заключения по данному
уголовному делу. Генеральная прокуратура просто взяла и не
вынесла обвинительное заключение, ограничившись лишь
представлением. Однако представление генерального проку�
рора не является обвинительным документом, в нём не отраже�
на вся картина событий, в том числе отсутствие умысла на со�
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вершение мною незаконной охоты. Я был убеждён, что все
разрешительные документы на добычу охотничьих ресурсов
имеются у принимающей стороны — организатора: он, органи�
затор, чётко и однозначно мне заявил, что охота открыта, раз�
решение на отстрел копытных диких животных есть и что мож�
но охотиться. Вину в представленном мне обвинении не при�
знавал и не признаю. Однако не могу не отметить, что, к моему
большому сожалению, я не удостоверился в том, что озвучен�
ная организатором охоты информация соответствует действи�
тельности, что необходимые документы у него имеются, в на�
личии.

В представлении генерального прокурора отсутствуют, не
отражены такие обязательные сведения, как то, что мною пол�
ностью добровольно оплачен, возмещён указанный следствием
ущерб животному миру в размере 80 тысяч рублей, мною так�
же возмещён после устного озвучивания представителем гене�
рального прокурора на заседании комиссии ущерб природе
в размере 400 тысяч рублей. Квитанция на оплату находится
у меня, она есть, в наличии. Мною приняты и другие меры
к восстановлению и развитию животного мира. Оказана мате�
риальная поддержка на покупку кормов для лося в Саратов�
ской области на три года вперёд. Мною также были приняты
меры по закупке особи лосихи и перемещению её в Саратов�
скую область, для чего я заключил соответствующий договор.
Также я отказался от участия в любых видах охоты на будущее
и сдал на реализацию, продажу всё имеющееся у меня охотни�
чье оружие и лицензию на него.

На вопрос, политизировано ли моё уголовное дело или
нет, заявляю, что оно было политизировано и организовано из�
начально для дискредитации меня, как оппозиционного поли�
тика. В течение 20 лет работы на Охотном Ряду в качестве де�
путата парламента я целенаправленно боролся с коррупцией
в высших эшелонах власти, и не одна сотня коррупционеров
и чинуш по моим депутатским запросам сидят в тюрьмах. Я жё�
стко выступал против использования на выборах дистанцион�
ного электронного голосования и проводил массовые уличные
мероприятия с призывами к наказанию фальсификаторов ре�
зультатов голосования. Организованная мною борьба за чест�
ные, чистые выборы вызывает огромное неудовольствие,
страшную изжогу у всей вертикали власти. Вот именно за это
меня, Рашкина, постоянно преследуют, организовывают про�
вокации, слежки и подставы.

На одну минутку давайте представим, что на месте главы
ГУ МВД по Москве Баранова 18 января этого года на неза�
конной охоте в элитных угодьях Тверской области, где был
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тяжело ранен егерь, был коммунист Рашкин. Представляете
себе это? Вы представляете, что творилось бы и как освещал�
ся бы этот случай незаконной охоты в СМИ? Минимум пол�
года по всем телеканалам показывали бы окровавленное тело
раненого человека, его транспортировку и последующее лече�
ние в больнице, были бы организованы бесконечные коммен�
тарии политиков, чиновников различного уровня. Однако ни�
чего этого мы не видим — только потому, что "героем" неза�
конной охоты был Баранов, глава ГУ МВД России по Москве.
И несмотря на запросы по данному случаю депутатов Госду�
мы, которые находятся сейчас здесь, на сегодняшний день ни�
какого наказания ни одному из участников этой незаконной
охоты не последовало — якобы раненный на этой незаконной
охоте егерь отказался от претензий. Даже уголовное дело не
завели.

Давайте возьмём историю незаконной охоты на архаров
и крушения самолёта на Алтае с участием полпреда президента
в Государственной Думе. Помните этот случай? Несмотря на
гибель подозреваемых, уголовное дело по организаторам и вы�
жившим пассажирам прекращено в связи с истечением срока
давности. И это тоже понятно, ведь на этой охоте не было ком�
муниста Рашкина.

Или вот ещё: в ноябре 2021 года председатель Нюрбинско�
го районного суда Иванов, сотрудник ФСБ Герасимов, судеб�
ный пристав Иванов участвовали в незаконной охоте на 12 ди�
ких северных оленей в Якутии — и тишина. И на этой охоте не
было коммунистов.

И после этого вы будете говорить, что "дело лося" Рашки�
на не политизировано? Можно и дальше продолжать озвучи�
вать примеры по случаям незаконной охоты в России, материа�
лы есть у меня на руках, и вывод можно сделать однозначный:
если участниками незаконной охоты оказываются высокопо�
ставленные чиновники либо работники силовых ведомств, то
будет сделано всё, чтобы увести их от ответственности. Другое
дело — оппозиционно настроенные к этой власти граждане, вы,
будьте добры, получите наказание на полную катушку и даже
более. Как говорится, друзьям — всё, остальным — закон.

И ещё. Мои попытки оказать материальную помощь на�
циональным паркам, лосефермам, заповедникам удивитель�
ным образом оказались тщетными — по тем же политическим
мотивам: всем им запретили принимать благотворительную
помощь от коммунистов. Вот один из ответов на моё предложе�
ние: "Добрый день, уважаемый Валерий Фёдорович! Админи�
страция Приокско�Террасного государственного заповедника
выражает вам благодарность за желание оказать финансовую
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помощь. Однако в настоящее время наше учреждение не нуж�
дается в благотворительном финансировании. Все задачи, по�
ставленные перед учреждением, реализуются за счёт государ�
ственного бюджета. Ещё раз спасибо за желание помочь запо�
веднику" — и подпись руководителя. И это не политизирова�
но? В течение четырёх месяцев, уважаемые коллеги —
депутаты, я пытался купить лося в различных субъектах Рос�
сии, перевезти его в Саратовскую область и выпустить там на
волю. И что вы думаете? Двадцать четыре субъекта — поимён�
но (они вот здесь) могу их всех перечислить, — как под копир�
ку, отказали в покупке лося мне, Рашкину, ссылаясь на разные
причины, по чьей�то ну очень влиятельной команде. И это то�
же без политики? И вы в это верите?!

Уважаемые коллеги, уважаемые депутаты! В нынешнее
время, когда проводится спецоперация на Украине, когда об�
ществу, как никогда, важно быть единым и сплочённым, неуже�
ли так необходимо раскручивать это "дело лося"? Оно вам на�
до? Оно обществу надо?

И просто для справки. Мы с вами давно работаем. Я, Раш�
кин, уже восемь лет нахожусь под санкциями Евросоюза за
мою чёткую и однозначную позицию по признанию республи�
ки Новороссия ещё в 2014 году; за то, что я инициировал отъ�
ём сладких конфетных предприятий Президента Украины
Порошенко в Липецкой и Белгородской областях, — и их ото�
брали у него; за то, что добился закрытия на территории Рос�
сии торговых сетей по продаже автомобилей, принадлежащих
тому же Порошенко, — и их национализировали; за то, что ор�
ганизовал гуманитарную помощь жителям Донецка, Донбас�
са, Луганска.

Если мы действительно говорим сегодня не о сведении
счётов, не о личной мести, не о личной неприязни, не об устра�
нении политического конкурента в моём лице, тогда на основа�
нии всего изложенного прошу отказать в удовлетворении
представления Генерального прокурора Российской Федера�
ции о даче согласия на направление в суд уголовного дела в от�
ношении меня.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо, Валерий Фёдорович.
Уважаемые коллеги, в соответствии с процедурой, которая

предложена комиссией, мы переходим к обсуждению вопроса.
Фракция КПРФ, пожалуйста, ваши вопросы.
Парфёнов Денис Андреевич.
Парфёнов Д. А. Вопрос докладчику.
Почему в отношении Рашкина дело не прекращено с на�

значением судебного штрафа? Депутату вменяется преступ�
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ление средней тяжести, он полностью возместил причинён�
ный ущерб — в этой ситуации следователь в соответствии
с частью третьей статьи 212 и статьёй 4462 УПК РФ обязан
возбудить перед судом ходатайство о прекращении уголовно�
го дела и назначении меры уголовно�правового характера
в виде судебного штрафа. Соответствующее постановление
следователь вместе с материалами уголовного дела должен
был направить в суд, а не в Госдуму, после этого суд рассмот�
рел бы вопрос о прекращении уголовного дела. Такой порядок
применяется всегда, когда лицо обвиняется в преступлении
небольшой или средней тяжести и возместило ущерб. К Раш�
кину, вопреки закону, применяется иная, более суровая и про�
тиворечащая закону процедура.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Валеев Эрнест Абдулович.
Включите микрофон.
Валеев Э. А. По карточке Кушнарёва.
Председательствующий. По карточке Кушнарёва.
Пожалуйста.
Валеев Э. А. Я хотел бы ещё раз отметить, что вопрос, ко�

торый вы ставите, относится к отправлению правосудия, про�
ведению предварительного расследования в установленном
федеральным законом порядке. Эти вопросы находятся в ком�
петенции следственных органов, прокурора и суда, и парла�
мент, Государственная Дума в данном случае, не может вмеши�
ваться в эти вопросы. Это запрещено законом о статусе депута�
та для отдельных депутатов, законами "О парламентском кон�
троле" и "О парламентском расследовании...", статьи 3 и 4 этих
законов. Это прямо запрещено в целом парламенту, парламент
не может подменять осуществление правосудия, расследова�
ние преступлений и деятельность, связанную с отправлением
правосудия, это прямо запрещено законом "О парламентском
контроле". Также не могут быть предметом рассмотрения пар�
ламентом вопросы содержания обвинительного заключения,
обвинительного акта, объёма предъявленного обвинения и его
формулировки. При таких обстоятельствах Дума не может
вмешиваться в вопросы, которые относятся к компетенции ор�
ганов следствия и суда.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Новичков Николай Владимирович, фракция

"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".
Новичков Н. В. Спасибо, Вячеслав Викторович.
Собственно, когда в первый раз перед нами выступал ге�

неральный прокурор, мы задавали ему вопросы, я лично зада�
вал вопрос относительно того, будет ли Генеральная прокура�
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тура просить согласия на направление в суд уголовного дела,
и был получен ответ, что прокуратура будет действовать по
закону, что, собственно, мы и видим. И собственно, мы, как
парламентарии, хотим поприветствовать такую процедуру
и такой подход — он абсолютно правильный, и даже единст�
венно правильный.

Но мне, как члену партии "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС�
СИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ" (я не могу не задать этот
вопрос), несколько обидно за своего друга и коллегу Вадима
Белоусова, в отношении которого аналогичная процедура не
была осуществлена. Материалы были переданы в суд, и, собст�
венно, уголовное дело идёт, судебные заседания проходят, но
мы�то, как палата, этот вопрос не поднимали и согласия такого
не давали. Собственно, мы хотим, чтобы этот процесс был уни�
фицирован и на процессуальном уровне, и, может быть, даже
на законодательном.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, давайте мы попросим нашу профиль�

ную комиссию, а также комитет изучить поставленный вопрос
и проинформировать наших коллег по теме, которая здесь про�
звучала.

Отари Ионович, вы хотите сразу ответить? Пожалуйста,
Аршба Отари Ионович.

Аршба О. И. Уважаемый Вячеслав Викторович, вы уже
дали это поручение, в письменном виде мы сегодня свой ком�
ментарий вам направили. Вывод такой: в законе эта норма
есть, и по каким причинам произошёл сбой — это вопрос
к нам, я имею в виду к парламенту. Надеюсь, мы в совмест�
ных разговорах с коллегами из прокуратуры выясним этот
вопрос. Но норма в законе есть, никто её не отменял, и специ�
ально вводить заново не следует. Об этом мы вас проинфор�
мировали.

Председательствующий. Вы уточните, почему в вопросе,
имеющем отношение к коллеге Белоусову, эта норма не была
выполнена. Об этом речь идёт. Ну, понимаем, да?

Пожалуйста, Обухов Сергей Павлович, фракция КПРФ.
Коллеги, я исхожу из того, что фракции обозначили во�

просы — соответственно, с авторами, которые хотели бы их за�
дать, — и я иду по этому списку.

Пожалуйста, Сергей Павлович.
Обухов С. П. Здесь нам говорили о том, что вопросы надо

было задавать генеральному прокурору. Да, действительно, чи�
таем часть вторую статьи 1854 Регламента: "Рассмотрение во�
проса о лишении депутата Государственной Думы неприкосно�
венности начинается с выступления Генерального прокурора
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Российской Федерации". Генерального прокурора нет, то есть
тем самым легитимность нашего решения не то что под боль�
шим вопросом — у меня вызывает сомнения.

Ну и у меня вопрос к господину докладчику. Как видно из
имеющихся материалов, а также из сообщений СМИ, в отно�
шении Рашкина ещё до выезда его на место охоты началось
производство оперативно�разыскных мероприятий путём на�
блюдения, а возможно, и с использованием других приёмов.
Обращаю внимание, что бригада из правоохранителей, охото�
ведов и журналистов появилась на месте ещё до выстрелов, —
это видно из материалов дела. Тем не менее оперативники, зная
о том, что... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста, Эрнест Абдулович,
вначале вы, а затем попросим Отари Ионовича, и, мне сказали,
Раиса Васильевна прокомментирует.

Валеев Э. А. Что касается участия генерального прокуро�
ра в рассмотрении представления, то наш Регламент допускает
рассмотрение представления прокурора в отсутствие прокуро�
ра и в отсутствие депутата, в отношении которого рассматрива�
ется дело. Поэтому рассмотрение сегодня этого вопроса в от�
сутствие генерального прокурора не является нарушением
Регламента и не является препятствием для рассмотрения это�
го вопроса.

Закон "О прокуратуре..." вопрос об участии прокурора при
рассмотрении его представления коллегиальным органом ос�
тавляет на усмотрение самого прокурора. Это первое.

Второе. Как я уже говорил в докладе, мы рассматриваем
только один вопрос в соответствии с нашими полномочиями:
является ли деяние, в котором обвиняется наш депутат Раш�
кин Валерий Фёдорович, связанным с исполнением депутат�
ских обязанностей? Для рассмотрения этого вопроса данных,
приведённых в представлении, вполне достаточно, и личное
присутствие генерального прокурора ничего в этой части не
добавило бы и не убавило бы, то есть на полноту принятия ре�
шения отсутствие генерального прокурора никаким образом
не влияет.

Что касается вопросов о проведении оперативных меро�
приятий до возбуждения уголовного дела. Если вникать в ис�
торию вопроса, в целом проведение оперативно�разыскных ме�
роприятий никак не связано с возбуждённым уголовным де�
лом, это первое. И второе, ни охотоведы, ни журналисты пра�
вом ведения оперативно�разыскных мероприятий не обладают,
это полномочия специальных органов, которые перечислены
в статье 9 закона "Об оперативно�розыскной деятельности".
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И последнее. Как видно из материалов, из того, что мы
с вами рассматривали 25 ноября, и того, что вот сейчас мы рас�
сматриваем представление генерального прокурора о даче со�
гласия на направление дела в суд, никаких провокаций в отно�
шении депутата Рашкина, с тем чтобы вызвать у него стремле�
ние совершить браконьерство, ни органы власти, ни специаль�
ные службы не предпринимали, это полностью его личная
инициатива. А ответственность за незаконную охоту, за бра�
коньерство существует на Руси испокон веков, начиная с Рус�
ской Правды, с Соборного уложения, со времён Российской
империи, также ответственность существовала в советском
уголовном праве, и она существует сегодня.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть необходимость запрашивать информацию

по норме Регламента в комиссии по Регламенту?
Пожалуйста, Раиса Васильевна Кармазина.
Кармазина Р. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, статья 1854: "Вопрос о лишении де�

путата Госдумы неприкосновенности рассматривается на за�
седании Государственной Думы с участием Генерального про�
курора Российской Федерации и депутата Государственной
Думы, в отношении которого внесено соответствующее пред�
ставление Генерального прокурора Российской Федерации".
Обращаю ваше внимание: "Отсутствие на заседании палаты
без уважительной причины любого из указанных лиц или их
обоих не является препятствием для рассмотрения данного
вопроса Государственной Думой". Так что Регламент наш вот
так трактует.

Председательствующий. Понятно. Спасибо.
Уважаемые коллеги, вопросы от фракций, которые ранее

фракции заявили, были озвучены.
Спасибо, Валерий Фёдорович.
Переходим к выступлениям представителей фракций.
Фракция КПРФ — Синельщиков Юрий Петрович.
От фракции ЛДПР не было желающих выступать. Подго�

товиться Лисицыну Анатолию Ивановичу, фракция "СПРА�
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ...".

Синельщиков Ю. П. Разумеется, мы будем голосовать
против, но я всё�таки сначала хотел бы ответить коллеге Валее�
ву. Депутат действительно должен жить по правилам, по кото�
рым живут все граждане России, но в отношении Рашкина
следствие проведено с существенными нарушениями закона,
и никогда бы такое дело в суд не отправили.

Первое, на что обращаю внимание. Мы уже говорили, что
виновность его не доказана, и, в общем�то, следствие заверша�
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лось вроде бы с такими данными, но в последний момент до�
просили Матросова, фермера, который якобы опроверг показа�
ния Рашкина, идею Рашкина, неожиданно сделал заявление,
которое Рашкина не поддерживало, тем не менее очная ставка
между ним и Рашкиным проведена не была (такого никогда не
бывает), и следователь в нарушение 73�й статьи не установил
мотивы столь безрассудного поведения депутата.

Второе. Обращаю внимание на завышенную квалифика�
цию по части второй статьи 258. Рашкину вменяется использо�
вание механического транспортного средства, но, как свиде�
тельствует судебная практика, лицо признаётся виновным
в незаконной охоте с применением транспортного средства
только в случае, если лицо с его помощью вело поиск живот�
ных, выслеживание, преследование, а также отстрел с движу�
щегося транспорта. Если транспортное средство являлось
средством доставки гражданина, охотника, либо средством пе�
ревозки убитого животного, то это не может быть вменено гра�
жданину в качестве преступления.

Преступная группа в данном случае — это Гношев, кото�
рый помогал в разделке животного, но преступление было
окончено с момента производства выстрела, и Гношев в престу�
плении уже никакого участия не принимал. Квалификация яв�
но натянутая.

Третье. В отношении Рашкина должен был быть применён
судебный штраф, независимо ни от чьей воли, независимо ни
от воли Рашкина, ни от воли следователей и прокуроров. Сле�
дователь должен был направить в этом случае ходатайство
в суд, не к нам обращаться, а в суд, для того чтобы к нему при�
менили судебный штраф и дело прекратили.

Четвёртое. К Рашкину при отсутствии необходимости
применена мера пресечения в виде запрета определённых дей�
ствий, которая, по существу, парализовала депутата. Ну и что
самое интересное в этом деле, вообще�то, Дума не была обязана
рассматривать вопрос о применении меры пресечения, это не
её компетенция, это следует из статьи 450 УПК. Тем не менее
25 ноября Дума взяла на себя эту ношу, дала согласие, чем по�
зволила втянуть себя в политическое преследование оппози�
ционного депутата.

Пятое. Задачей оперативно�разыскной деятельности яв�
ляется не только выявление и раскрытие преступлений, но их
пресечение и предупреждение. В данном случае нет сомне�
ний, что эта оперативно�разыскная деятельность велась (мы
сейчас не говорим о её законности), и начали её вести ещё за�
долго до выстрела. Так вот, уважаемые коллеги, к сожалению,
оперативники не захотели пресечь это преступление, преду�
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предить его, что они должны были сделать, они дождались
причинения ущерба и тогда сообщили всем средствам массо�
вой информации, тогда начали всё это протоколировать
и применять всякого рода меры. То есть они позволили дотя�
нуть преступление до конца. Никто из них ответственности за
это, конечно же, не понёс, возможно, даже были отмечены на�
градами.

Я обращаю внимание, что незаконная охота на лося в по�
следние годы утрачивает свою общественную опасность, попу�
ляция лося в стране ежегодно растёт, как никакого другого жи�
вотного: если в 2004 году в стране насчитывалось 539 тысяч
животных, то в 2020 году уже 1 миллион 150 тысяч. Одновре�
менно снижается число осуждённых по статье 258 Уголовного
кодекса: в 2016 году их было 626, а в 2020 году — 255.

Все эти обстоятельства говорят о том, что Дума должна от�
казать в даче согласия на передачу в суд уголовного дела в от�
ношении Рашкина.

А что касается вопроса, вправе ли Дума во что�то вмеши�
ваться, что�то обсуждать, ну, если говорить, что Дума не вправе
обсуждать безобразия следователей, если говорить, что вправе
или не вправе Дума в них вникать, тогда нам вообще нечего об�
суждать: написали в порядке информации нам следователи,
прокуроры бумагу — принимай, штампуй, ставь печать, подпи�
си, и до свидания, иди по этапу, депутат.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Юрий Петрович.
Фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВ�

ДУ" — Лисицын Анатолий Иванович.
Подготовиться Вяткину.
Фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ" не заявилась на выступление.
Лисицын А. И., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Уважаемые коллеги, вопрос о даче согласия на направле�

ние в суд уголовного дела нашего коллеги — депутата Государ�
ственной Думы Рашкина Валерия Фёдоровича Генеральная
прокуратура подготовила весьма профессионально, даже де�
тально придраться просто не к чему, но я специально сделал ак�
цент на словосочетании "наш коллега".

Сегодня мы — коллеги не только как члены парламента
России, но и как персоны нон грата в глазах Запада, мы пока�
зали им своё единство и свою верность государству, это честь
для нас. Если хотите, сегодня для нас действительно истори�
ческий момент, момент истины: или мы останемся привер�
женцами разных своих идей, политических установок —
а процесс обсуждения охоты депутата Рашкина действитель�
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но получил мощную политическую оценку, — или встанем
в это судьбоносное время в один ряд на защиту своих главных
целей, своей новой России, своего президента, наших воинов
и своих рядов. Мы должны быть едины сегодня, как никогда,
как это было в день голосования, когда мы голосовали за при�
знание двух многострадальных республик, и, кстати, Валерий
Рашкин — член партии, которая была инициатором этого ре�
шения.

Виновен ли наш коллега? Да, конечно, по�человечески ви�
новен, виновен по законам России, по законам простых охот�
ников, но он уже понёс такое морально�нравственное наказа�
ние, какое не пожелаешь и врагу, несколько месяцев его имя не
сходило с экранов телевизоров, и он сполна получил от россий�
ского народа. Предлагаю не направлять дело в суд, не прини�
мать данное постановление, во всяком случае наша фракция
воздержится от голосования.

И в завершение я хотел бы обратиться к Генеральной про�
куратуре — её представителя, к сожалению, здесь нет —
с просьбой всё же завершить затянувшийся процесс по эконо�
мическому делу нашего коллеги Белоусова Вадима, вина кото�
рого, на мой взгляд, также весьма сомнительна.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Анатолий Иванович.
От фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — Вяткин Дмитрий

Фёдорович.
Вяткин Д. Ф. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Вот я с коллегой согласен в том, что, ну, не время
сейчас и не место обсуждать особенности охоты, кто виноват,
что не приняли помощь, там, не продали лося и так далее. Знае�
те, детский сад какой�то.

По большому счёту, во всех этих вопросах должен разби�
раться суд, и мы неоднократно, рассматривая эти вопросы, го�
ворили, что мы здесь не предопределяем судьбу конкретного
человека, мы не предопределяем решение суда, не оцениваем,
насколько правильно, законно и полно было проведено предва�
рительное расследование, ни в коем случае. Более того, нам на�
прямую, как справедливо отметил Эрнест Абдулович Валеев,
запрещено законом вмешиваться в деятельность суда и предва�
рительного следствия. Генеральным прокурором перед нами
ставится только вопрос о том, передавать дело в суд или не пе�
редавать.

Справедливости ради надо отметить, что статья 762 Уго�
ловного кодекса всё�таки не обязывает суд с назначением
штрафа освободить лицо от уголовного преследования с на�
значением иных мер уголовно�правового характера, но суд
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может это сделать — подчеркну, норма диспозитивная, — по�
этому при передаче дела в суд оно может быть разрешено
в том числе таким образом. Так для того, чтобы двинуться
вперёд и, может быть, действительно некоторым образом
смягчить ответственность нашего коллеги, мы должны просто
передать дело в суд. Поэтому наша фракция поддержит пред�
ставление генерального прокурора, мы проголосуем за то ре�
шение, которое поддержала соответствующая профильная
комиссия, ещё раз подчеркну, не рассматривая, не обсуждая
и не предрешая вопрос о виновности или невиновности, это
не наша задача.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Фёдорович.
Уважаемые коллеги, нам необходимо определиться со спо�

собом голосования. Комиссия предлагает открытое голосова�
ние по данному вопросу.

Ставится на голосование предложение об открытом голо�
совании по данному вопросу. Кто за то, чтобы голосование
было открытым?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 32 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 361 чел..  .  .  .  .  . 80,2 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 55 чел..  .  .  .  .  . 12,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 4 чел. .  .  .  .  .  . 0,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 30 чел. .  .  .  .  .  . 6,7 %
Результат: принято

Принимается решение. Способ голосования определён.
Коллеги, минуточку внимания. Ставится на голосование

проект постановления Государственной Думы "О даче согла�
сия на направление в суд уголовного дела в отношении депута�
та Государственной Думы Федерального Собрания Россий�
ской Федерации Рашкина Валерия Фёдоровича", 21�й вопрос.
Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 33 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел..  .  .  .  .  . 75,6 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25 чел. .  .  .  .  .  . 5,6 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 423 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 27 чел. .  .  .  .  .  . 6,0 %
Результат: принято

За — 340, против — 58, воздержалось — 25. Решение при�
нято, уважаемые коллеги.
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Мы с вами рассмотрели повестку, которую определили
как обязательную на сегодняшний день. Хочу проинформи�
ровать: поступили законопроекты в рамках второго пакета,
которые правительство обещало внести в Государственную
Думу, мы с вами планируем завтра рассмотреть все эти зако�
нопроекты на пленарном заседании; сейчас уже начали рабо�
тать комитеты, в 19.00 состоится заседание Совета Государст�
венной Думы — вот такие планы на сегодняшний день и на
завтрашний.

Коллеги, пленарное заседание объявляется закрытым.
Всем спасибо.



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

11 марта 2022 года. 10 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Уважаемые коллеги, приступа�
ем к работе. Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Коллеги, идёт регистрация, обращаю внимание.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (10 час. 01 мин. 50 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 425 чел..  .  .  .  .  . 94,4 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25 чел. .  .  .  .  .  . 5,6 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 25 чел. .  .  .  .  .  . 5,6 %
Результат: кворум есть

Присутствует 425 депутатов, кворум есть.
Уважаемые коллеги, для информации. Мы вчера эту тему

обсуждали на Совете, и сегодня вы видите в повестке проект
постановления по данному вопросу. Вы знаете, мы с вами на
прошлой неделе проводили дополнительное заседание Госу�
дарственной Думы с целью принятия крайне важных законов,
для того чтобы были поддержаны и люди, и экономика нашей
страны в условиях санкций. На этой неделе мы с вами также
проводим дополнительные пленарные заседания и сегодня бу�
дем рассматривать второй пакет предложенных правительст�
вом мер по защите граждан, бизнеса и нашей экономики. Сле�
дующая неделя нам крайне важна для работы в комитетах, по�
тому что мы продолжаем работу с правительством, готовится
третий пакет поддержки, и в этой связи обращаю внимание
председателей комитетов: крайне важно, чтобы вы следующую
неделю посвятили работе в Государственной Думе. А нашим
коллегам�депутатам, которые не будут задействованы в этой
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работе, будет предложено поработать в своих избирательных
округах.

Если же наши комитеты профильные, правительство смо�
гут в течение субботы, воскресенья, следующей недели, потому
что работа идёт постоянно, подготовить и внести предложения
в рамках третьего пакета, мы с вами, возможно, соберёмся на
следующей неделе в пятницу, если это потребуется. Но об этом
мы заранее сообщим. Если такая необходимость отпадёт, пото�
му что всё�таки вот первый и второй пакеты многие вопросы
снимают (но, подчёркиваю, работа продолжается, будут ещё
законодательные инициативы), — в этом случае вы работаете
по графику региональной недели, а уже через неделю мы при�
ступим к рассмотрению законов, которые будут за это время
подготовлены. Поэтому хотелось бы, чтобы вы обратили вни�
мание на проект постановления, который внесла комиссия по
Регламенту, в этом смысл его. Просто чтобы у вас было пони�
мание: мы на всякий случай резервируем у себя в голове пят�
ницу следующей недели с пониманием того, что, если вдруг бу�
дет необходимо, мы соберёмся, если нет — мы работаем в окру�
гах, встречаемся с людьми. Ну и конечно, наши коллеги —
председатели комитетов и члены рабочих групп, созданных
в рамках комитетов для взаимодействия с правительством по
подготовке данных законопроектов, работают здесь, на Охот�
ном Ряду, вместе с правительством.

Коллеги, по этой информации нет замечаний, вопросов?
Нет. Тогда хотелось бы, чтобы вы её приняли к сведению.

Нам необходимо принять порядок работы за основу.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 05 мин. 55 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел..  .  .  .  .  . 93,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 30 чел. .  .  .  .  .  . 6,7 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Есть замечания по порядку работы? Есть замечания.
Включите режим записи.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Фракция настаивает на снятии вопроса 2, законопроекта о так
называемом дистанционном голосовании, как принятого с гру�
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бейшим нарушением Регламента и нарушением концепции
первого чтения. Для справки: в первом чтении было шесть с по�
ловиной страниц, во втором, после принятия поправок, — 162.
Исключены реальные механизмы голосования, фактически не
имеющие никакого отношения к ДЭГ, — институт члена комис�
сии с правом совещательного голоса неправомерно комиссиям
дано право выгонять наблюдателей. Мы считаем, что тем са�
мым демонтируется сама процедура выборов и это наносит ко�
лоссальный ущерб и России, и её стабильности, вообще демон�
тируется избирательная система. Мне кажется, что это делают
враги нашей страны.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, профильный комитет — Павел Владимиро�

вич, Ирина Александровна.
Ирина Александровна, пожалуйста.
Панькиной Ирине Александровне включите микрофон.
Панькина И. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Все те положения, которые были обсуждены и в комитете,
и вчера очень подробно на заседании палаты, как раз таки каса�
ются соблюдения избирательных прав наших граждан, они
значительно расширены и направлены на соблюдение консти�
туционности.

Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование предложение Николая Василье�

вича Коломейцева о снятии с повестки 2�го вопроса. Комитет
против.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 08 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 87 чел..  .  .  .  .  . 19,3 %
Проголосовало против .  .  .  .  . 289 чел..  .  .  .  .  . 64,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 376 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 74 чел..  .  .  .  .  . 16,4 %
Результат: не принято

Отклоняется предложение.
Восстановите список.
Пожалуйста, Диденко Алексей Николаевич.
Диденко А. Н., председатель Комитета Государственной

Думы по региональной политике и местному самоуправлению,
фракция ЛДПР.

Уважаемый Вячеслав Викторович, сегодня ночью с помет�
кой "эксклюзив" агентство "Рейтер" сообщило о том, что на
"Мета�платформе" произошли изменения правил контента,
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и в соответствии с ними на постсоветском пространстве в соци�
альных сетях "Мета�платформы" — "Фейсбук", "Инста�
грамм" — и в мессенджере WhatsApp не будут считаться нару�
шением призывы к убийству российских, ну, "invaders" — тех,
кто вторгся, причём речь идёт о формулировках не только в от�
ношении Вооружённых Сил, что само по себе тоже является
нарушением, а в отношении всех, кто причисляет себя к рус�
ским и оказался на территории Украины. Мне кажется, что это
фактически узаконивание призывов к геноциду. Необходимо,
наверное, межфракционно обратиться в комитеты по инфор�
мационной политике и по безопасности, с тем чтобы совместно
с Роскомнадзором проверить эти факты и, в случае если они
подтвердятся, принять предусмотренные российским законо�
дательством меры в отношении социальных сетей "Мета�плат�
формы".

Председательствующий. Уважаемые коллеги, наверное,
более того, будет правильным дать поручение комитету по
безопасности подготовить обращение к генеральному проку�
рору, в Следственный комитет и незамедлительно принять ме�
ры прокурорского реагирования, потому что это информаци�
онная война. Более того, эта война направлена конкретно про�
тив наших российских граждан с использованием американ�
ских платформ, действующих на территории нашей страны.
Мы с вами должны и оценку этому дать, и поручения, с тем
чтобы правоохранительные органы занялись тем, чем положе�
но в этой ситуации. А тот, кто такие команды дал, должен по�
нять: несмотря на то что он находится за пределами нашего го�
сударства, его найдут, доставят в нашу страну, и справедливый
суд вынесет ему наказание по заслугам.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Да, правильно. Вот Пётр Олего�

вич уже знает фамилии — вот их и запишите в наше обращение
в правоохранительные органы. Они думать должны головой,
что творят, используя эти платформы. Разжигают ненависть,
более того, призывают к убийствам российских граждан — за�
думайтесь. Понятно, что на нашей территории, в нашей стране
этого не будет, а что будет происходить за рубежом с нашими
соотечественниками, всеми, кто выехал на отдых или на вре�
менное место жительства? Поэтому, коллеги, давайте подгото�
вим...

Александр Евсеевич?
Включите микрофон Хинштейну.
Там фамилии должны быть. Насколько понимаю, это

"Мета", да? Ну вот, чтобы они не скрывались за этой ширмой.
Пожалуйста.
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Хинштейн А. Е., председатель Комитета Государствен�
ной Думы по информационной политике, информационным
технологиям и связи, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Тема действительно крайне важная, вызвавшая вполне понят�
ную реакцию у всех нас. Комитет уже с утра эту ситуацию в ра�
бочем порядке обсудил с Роскомнадзором. На сегодняшний
день каких�либо подтверждений этой информации нет, основа�
нием для сообщения агентства "Рейтер", ставшего первоисточ�
ником, являются данные из внутренней переписки. Роском�
надзор уже ночью направил в адрес компании "Мета" требова�
ния подтвердить или опровергнуть эту информацию, до сего�
дняшнего вечера какое�то решение будет принято. Если эти
факты подтвердятся... Повторюсь, пока есть только сообщение
"Рейтер", основанное на внутренней переписке. Мы с вами,
коллеги, наделили государство и органы власти необходимым
инструментарием для того, чтобы с такого рода явлениями бо�
роться жёстко, я имею в виду, Вячеслав Викторович, не только
уголовно�процессуальный порядок, но и возможность блоки�
ровки такого рода сетей и другие меры. Комитет и дальше эту
ситуацию будет держать на постоянном контроле. К вечеру мы
готовы доложить.

Председательствующий. Коллеги, есть предложение под�
готовить обращение в Генеральную прокуратуру, Следствен�
ный комитет — пускай они берут и изучают, кто что говорил,
переписка это, внутренний документ или официальная пози�
ция. У них есть задача контролировать и пресекать правонару�
шения, тем более если это происходит на территории нашей
страны с использованием социальных сетей, а IT�компания на�
ходится на территории Соединённых Штатов Америки. Вот
давайте здесь отреагируем. Понятно, что, если будет основа�
ние, Роскомнадзор может вмешаться и со своей стороны при�
нять решение, но правоохранительные органы должны дать
свою оценку происходящему.

Александр Евсеевич, вы уже работаете, у вас уже всё на
контроле, а Василия Ивановича Пискарёва давайте попросим
подготовить до конца заседания обращение в Генеральную
прокуратуру, Следственный комитет. И дальше пускай этим
занимаются уже следователи и прокурор, тем более у них есть
работа и в направлении международного взаимодействия и со�
трудничества. Надо давать отпор, потому что речь идёт о жиз�
ни наших граждан. Наших граждан!

Алексей Николаевич, это соответствует вашему предло�
жению?

Коллеги, нет возражений? Подготовим? Договорились.
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Подключайтесь, Алексей Николаевич, к подготовке дан�
ного обращения.

Пожалуйста, Синенко Александр Юрьевич.
Синенко А. Ю., полномочный представитель Правитель�

ства Российской Федерации в Государственной Думе.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

По 8�му пункту сегодняшнего проекта порядка работы пленар�
ного заседания прошу заменить докладчика. Вместо Виктора
Леонидовича Евтухова представлять проект закона готов за�
меститель министра Учёнов Алексей Александрович.

Председательствующий. Александр Юрьевич, вы вчера
на заседании Совета выносили предложение о замене одного
заместителя министра другим, а вот сейчас Государственная
Дума будет обсуждать предложение заменить того, кого вы
предложили вчера на заседании Совета, следующим — посерь�
ёзнее можно относиться к этим вопросам?

Синенко А. Ю. Вячеслав Викторович, произошли опреде�
лённые события, уже после заседания Совета меня официаль�
но уведомил именно об этой просьбе Минпромторг.

Председательствующий. Вы просто нашим коллегам из
министерств скажите, что надо к этому по�другому относиться.
А так получается, вчера одно, сегодня другое, позавчера было
третье — ну так нельзя, это несерьёзно. Понятно, что входим
в положение, что ковид и надо сейчас работать более активно,
но надо посерьёзнее.

Коллеги, нет возражений? Достаточно разговоров.
Уважаемые коллеги, с учётом предложенных...
Пожалуйста, Морозов Олег Викторович.
Морозов О. В., председатель Комитета Государственной

Думы по контролю, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Я прошу прощения, не ту кнопку нажал, записался по по�

рядку ведения, извините.
Уважаемые коллеги, уважаемый Вячеслав Викторович!

Поскольку было внесено предложение об изменении порядка
нашей работы на предстоящую неделю, должны быть внесены
изменения в порядок проведения "правительственных часов".
Мы готовы внести соответствующий проект постановления се�
годня и доложить его. Прошу включить его в порядок работы
на сегодня.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений? У нас планировался "правительственный час" на сле�
дующую неделю, на среду, но, учитывая, что у нас будет регио�
нальная неделя, понятно, надо скорректировать. Комитет про�
сто внесёт предложения уже на последующую неделю, мы рас�
смотрим их. Нет возражений? Нет.
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С учётом принятых дополнений и изменений ставится на
голосование: принять порядок работы на сегодняшний день
в целом.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 17 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел..  .  .  .  .  . 81,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел..  .  .  .  .  . 18,0 %
Результат: принято

Принимается порядок работы.
Коллеги, переходим к рассмотрению 2�го вопроса нашей

повестки, это законопроект третьего чтения. Проект федераль�
ного закона "О внесении изменений в отдельные законодатель�
ные акты Российской Федерации".

Пожалуйста, Дмитрий Фёдорович Вяткин.
Вяткин Д. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект, который мы рассматривали вчера во втором
чтении, детально обсуждали, подготовлен комитетом к рас�
смотрению в третьем чтении, все необходимые экспертизы
проведены и заключения получены. Просим поддержать и про�
голосовать за данный законопроект в третьем чтении.

Спасибо.
Председательствующий. Коллеги, выступить по мотивам

есть желающие? Есть.
Включите режим записи на выступления по мотивам от

фракций.
Покажите список.
Вяткин Дмитрий Фёдорович.
Подготовиться Гартунгу, затем — Куринному.
Вяткин Д. Ф. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! По большому счету, всё, что будет сказано сего�
дня нашими коллегами, оппонентами, то, что я скажу в под�
держку данного законопроекта, а наша фракция поддержит
этот закон, — всё уже очень детально обсуждалось во время
рассмотрения этого законопроекта в первом чтении и во вто�
ром чтении вчера, когда мы обсуждали поправки, которые бы�
ли рекомендованы к принятию или к отклонению. Суть пре�
дельно простая — дать дополнительную возможность нашим
согражданам реализовать своё активное избирательное право
и все иные, вытекающие из этого намерения, из этого основно�
го положения концептуального, положения, которые мы вне�
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сли, изменения, которые мы внесли ещё в ряд законодательных
актов.

Совершенно очевидно, что бо�льшая часть возражений, ко�
торые были представлены и будут ещё представлены другими
моими коллегами, связана в первую очередь с недовольством
и с неудовлетворённостью результатами голосования в кон�
кретных округах, в конкретных регионах, и это самая главная
причина. Смею предположить, что если бы для оппонентов
данного закона результаты были бы иные, то и отношение
к дистанционному электронному голосованию было бы совер�
шенно иным.

Технический прогресс стремительно входит в нашу жизнь,
и не использовать его плоды, тем более позитивные плоды, бы�
ло бы неразумно. За последние десятилетия, за последние годы
жители нашей страны почувствовали себя гораздо свободнее
в плане в том числе перемещения, в выборе места жительства,
в выборе места работы, но при этом вся система голосования
действительно привязана к конкретной регистрации по месту
жительства. Система дистанционного электронного голосова�
ния позволяет реализовать своё конституционное право голо�
совать, избирать, где бы человек ни находился.

И последний аргумент. Уже, наверное, более миллиона на�
ших сограждан на территории Донецкой и Луганской народ�
ных республик имели возможность проголосовать в прошлом
году именно с использованием системы ДЭГ, и эта возмож�
ность у них сохранится. Как нам говорили, они приезжали
в Ростовскую область, но миллион с лишним человек в Ростов�
скую область приехать не могут и не могли, а вот система ДЭГ
позволит реализовать это своё право, несмотря на обстановку.

Прошу поддержать данный нужный и важный закон.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Гартунг Валерий Карлович.
Подготовиться Куринному Алексею Владимировичу.
Гартунг В. К., председатель Комитета Государственной

Думы по защите конкуренции, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Мы будем голосовать против принятия этого закона, и вот по�
чему.

Да, конечно, Дмитрий Фёдорович, прогресс не остановить,
дистанционные процедуры действительно становятся неотъ�
емлемой частью нашей жизни, с этим не поспоришь, но, как
всегда, дьявол в деталях. Если от вашего лица без вашего ведо�
ма можно производить какие�то операции, а система, которую
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нам предлагается утвердить, это не исключает, то это кроет
в себе огромные риски. Причём, Дмитрий Фёдорович, вы гово�
рите, что люди недовольны результатами, поэтому они против
дистанционного электронного голосования, — а вы не можете
себе представить ситуацию, когда не только, условно говоря,
те, кто является бенефициаром этой системы, сами могут вли�
ять на результаты электронного голосования, вы не думаете,
что кто�то со стороны может это сделать? Сегодня, при нынеш�
них технологиях, никто гарантировать не может, то есть могут
всплыть такие вещи... Ну, пожалуйста: взламываются наши
системы, на сайтах государственных СМИ выявляются кар�
тинки, которые явно размещены не ими, — только представьте
себе, что такому риску будет подвержена наша система голосо�
вания, что тогда вы скажете?

Коллеги, конечно, можно было бы эту систему применять
при условии тех ограничений, которые были внесены поправ�
ками при принятии этого законопроекта, ведь согласитесь,
все... Вот вчера были очень подробные выступления здесь во
втором чтении по каждой поправке: вам коллеги объясняли,
что эта поправка нужна для этого, эта нужна для этого, а цель
всех этих поправок была только одна — минимизировать все
риски подмены результатов голосования. А раз мы эти риски
не минимизировали, появляется законное недоверие к резуль�
татам голосования. В нынешних условиях это очень опасная
ситуация: нам и так сейчас трудно, всей стране, а если у нас ещё
и законно избранная власть, её законность будет гражданами
ставиться под сомнение, — это вообще угроза, ну, скажем так,
стабильности страны. Поэтому, коллеги, ещё раз предлагаю
вам над этим подумать и всё�таки отклонить предложенный за�
конопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Пожалуйста, Куринный Алек�

сей Владимирович.
Куринный А. В., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, в нынешних условиях, особенно в ны�

нешних условиях, принятие данного законопроекта — это ог�
ромная политическая и стратегическая ошибка. Фактически
ставится под вопрос вообще легитимность избирательной сис�
темы Российской Федерации, потому что предлагаемые изме�
нения, несмотря на заверения авторов, направлены исключи�
тельно на то, чтобы облегчить фальсификацию избирательного
процесса, на то, чтобы сделать эти фальсификации фактически
безнаказанными.

О чём мы говорим? Ну, первое, само дистанционное элек�
тронное голосование. Несмотря на все наши поправки и пред�
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ложения об усилении контроля, о необходимости достоверно
убедиться, тому ли человеку выдаётся бюллетень, в том числе
и посредством электронной квалифицированной подписи, об
открытии списков... все эти поправки были отвергнуты. И фак�
тически сегодня эффективного механизма контроля за элек�
тронным голосованием не существует. Поэтому неудивитель�
ны московские результаты, которые прямо противоречили ре�
зультатам на обычных избирательных участках. Это свиде�
тельствует о том, что этот инструмент может и, скорее всего,
будет использоваться для фальсификации выборов, централи�
зованной, спокойной и безнаказанной, когда два программиста
и два спецслужбиста будут решать судьбы не только регионов,
но и всей страны. Это очень опасно.

Второй вопрос, о котором мы говорили, — это вопрос фак�
тически о ликвидации института члена комиссии с правом со�
вещательного голоса. Это центральный институт, который... Те,
кто прошёл через выборы, знают, кто эти люди: это те люди, ко�
торые выявляют преступления; это те люди, благодаря кото�
рым мы вскрываем многочисленные нарушения; это те люди,
которых мы можем назначить в любой момент и которые не
связаны вот этим правом почвы, которым закреплены наблю�
датели. Сведения о наблюдателе нам, я повторю, надо подавать
за три дня, наблюдателя надо чётко идентифицировать, и, есте�
ственно, на него начинается давление, особенно в сельской ме�
стности, на него начинают выходить, некоторые снимаются.
И то, что теперь их будет три, ничего не решает, потому что на
участке будет присутствовать только один — это прямо написа�
но в законопроекте, — а второй, с правом совещательного голо�
са, будет удалён с избирательного участка, и будет отсутство�
вать дополнительный контроль.

Следующий момент. Если ранее наблюдателя можно было
убрать с избирательного участка только решением суда, то по
тем поправкам, которые вносят наши коллеги, господин Вят�
кин, предлагается делать это избирательной комиссии, то есть
избирательная комиссия собирается, голосует, и наблюдатель
удаляется с избирательного участка, давая возможность для
открытой и спокойной фальсификации.

Поэтому и ДЭГ, и ликвидация института в данном случае
члена комиссии с правом совещательного голоса, и электрон�
ные списки, которые не сможет никто увидеть (я повторяю:
с ними ранее могли ознакомиться члены комиссии с правом со�
вещательного голоса, теперь они этого делать не могут), — всё
это создаёт огромные возможности для фальсификаций, всё
это подрывает легитимность самих выборов как таковых на
территории Российской Федерации и ещё несёт огромную
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опасность для всей политической системы Российской Феде�
рации.

Пока не поздно, мы предлагаем вам не голосовать за этот
законопроект. Фракция будет голосовать категорически про�
тив, поскольку выборы, свободные выборы — это единствен�
ный законный способ смены власти в любой демократической
стране, каковой является в том числе и Российская Федерация.
Мы будем голосовать против и предлагаем всем остальным
сделать то же самое.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование законопроект, 2�й вопрос, третье

чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (10 час. 28 мин. 21 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 338 чел..  .  .  .  .  . 75,1 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 82 чел..  .  .  .  .  . 18,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 30 чел. .  .  .  .  .  . 6,7 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Переходим к рассмотрению законопроектов первого

чтения.
3�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации и ста�
тью 10 Федерального закона "О внесении изменений в Бюд�
жетный кодекс Российской Федерации и отдельные законода�
тельные акты Российской Федерации и установлении особен�
ностей исполнения бюджетов бюджетной системы Российской
Федерации в 2022 году" и о приостановлении действия пунк�
та 3 статьи 81 Бюджетного кодекса Российской Федерации".
Доклад официального представителя Правительства Россий�
ской Федерации первого заместителя министра финансов Рос�
сийской Федерации Леонида Владимировича Горнина.

Пожалуйста, Леонид Владимирович.
Горнин Л. В., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, первый заместитель министра фи�
нансов Российской Федерации.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Законопроект разработан в целях закрепления правовых осно�
ваний для предоставления бюджету государственного внебюд�
жетного фонда, подчёркиваю, субвенций из региональных
бюджетов, а также в целях совершенствования мер поддержки
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регионов для повышения устойчивости бюджетной системы
Российской Федерации, а также бюджетов субъектов Россий�
ской Федерации в целом. Законопроект предполагает три но�
вации.

Первое. С учётом поручения президента, озвученного
8 марта 2022 года, о введении выплат семьям с детьми в возрас�
те от 8 до 16 лет предлагается закрепить в бюджетном законо�
дательстве правовые основания для предоставления бюджету
Пенсионного фонда субвенций из бюджетов субъектов Рос�
сийской Федерации. Подчёркиваю: это право субъектов Рос�
сийской Федерации. Поправка соответствует проекту "Соци�
альное казначейство". Цели и условия предоставления субвен�
ций будут установлены соглашениями между Пенсионным
фондом и регионом в соответствии с порядком, который будет
утверждаться постановлением Правительства Российской Фе�
дерации.

Второе. Предлагается дополнительно предусмотреть воз�
можность направления высвобождаемых в результате реструк�
туризации бюджетных кредитов средств на финансирование
мероприятий по региональным проектам. Региональные про�
екты, я напоминаю, — это продолжение национальных проек�
тов, которые реализуются на территории Российской Федера�
ции. Мы расширяем направления использования данных
средств, больше прав даём регионам в соответствующем на�
правлении, в определении целей и задач по использованию.

Третье. Предлагается приостановить до 1 января 2023 года
исполнение требования к размеру резервных фондов высших
исполнительных органов государственной власти, также пре�
доставить полную самостоятельность губернаторам, субъектам
Российской Федерации в определении объёмов формирования
резервных фондов субъектов Российской Федерации.

Прошу поддержать в первом чтении.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, содоклад

председателя Комитета по бюджету и налогам Андрея Михай�
ловича Макарова.

Пожалуйста, Андрей Михайлович.
Макаров А. М., председатель Комитета Государственной

Думы по бюджету и налогам, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Строго говоря, Леонид Владимирович достаточно подробно
изложил те три вопроса, которым посвящён закон, скажу не�
сколько слов, чтобы просто стало ясно значение этих вопросов.

Начну с последнего — предоставление полной самостоя�
тельности регионам в том, чтобы распоряжаться своими сред�
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ствами. Вот мы говорим о том, что у нас всё�таки был резерв�
ный фонд, он по�разному назывался, но он был, а для регионов
мы сверху регулировали эти вопросы — что вы можете, а что не
можете. Но, как говорится, беда заставит: то, о чём мы говорили
очень долгие годы, сейчас в этом законопроекте. Не будем об�
суждать, кто прав, кто виноват, давайте скажем, что это дейст�
вительно сегодня нужно.

Важнейший вопрос — это направление средств от реструк�
туризации. Я напомню, решение о реструктуризации бюджет�
ных кредитов, вот та огромная система, которая была выстрое�
на по решению президента, позволяет регионам экономить ог�
ромные деньги, но даже здесь мы регулировали, на что эти
средства могут быть направлены, как — и так далее. Вот в этом
законопроекте делается наконец абсолютно разумный шаг: то,
что дала экономия по этим средствам, регионы могут напра�
вить на свои региональные проекты, вот на то, что они делают,
всё равно что, это ведь те же национальные проекты, просто ре�
гиональная часть, это то, что больше всего нужно людям на
земле, и вот регионы теперь вправе направить туда деньги.
А сейчас расскажу сколько: вот по этому году у нас регионы
экономят почти 300 миллиардов, которые на самом деле они
смогут на свои цели направить. Важно это сделать или нет? Да,
безусловно, важнейшая составляющая.

Ну и наконец, то, с чего начал Леонид Владимирович, —
это решение президента о поддержке семей с детьми от 8 до
16 лет. Здесь принцип "одного окна" — всё через Пенсионный
фонд, чтобы не надо было бегать, собирать справки, не надо бы�
ло ничего делать, вот это очень важно, мы аккумулируем всё
в "одном окне", делаем это для удобства людей, это очень важ�
но. Просто сейчас не называется эта цифра, а ведь на самом де�
ле, чтобы мы просто понимали, средства получат семьи, в кото�
рых более 5 миллионов детей. Вот эти средства по решению
президента — для более чем 5 миллионов детей, через "одно ок�
но", максимально удобно для граждан. В данном случае очень
важно и то, что средства будут распределяться в зависимости
от нуждаемости, как вы помните, там есть и 100 процентов,
и 50 процентов и так далее. Поэтому очень важно, чтобы Пен�
сионный фонд мог всё это сделать, подчёркиваю, чтобы этот
механизм заработал сразу, безотлагательно, без каких�то ве�
щей... В Пенсионном фонде этого механизма нет, поэтому дан�
ная норма является необходимым условием реализации указа.

Если честно, мы хотели предложить поддержать сегодня
законопроект сразу в трёх чтениях, но выявили одну ошибку:
у нас Бюджетный кодекс, куда вносятся поправки, не содержит
положения об указе президента как основании для такой суб�
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венции. И вот нам нужно сейчас — мы понимаем, что закон не�
обходим немедленно, сегодня, — внести поправку, чтобы указ
президента как основание был обозначен в Бюджетном кодек�
се. Поэтому комитет по бюджету предлагает поддержать дан�
ный законопроект в первом чтении, дать нам полчаса — мы рас�
смотрим эту единственную поправку, о которой я сейчас ска�
зал; и затем мы хотели бы вернуться сюда, с тем чтобы рассмот�
реть этот законопроект сегодня во втором чтении и в целом. Он
действительно безумно нужен людям, семьям с детьми и регио�
нам. Вот предложение комитета.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Дмитриева Оксана Генриховна, пожалуйста.
Дмитриева О. Г., депутат Государственной Думы, не вхо�

дящий во фракцию.
Спасибо, Вячеслав Викторович.
Леонид Владимирович, у меня вопрос к вам, к правитель�

ству. Фактически этот законопроект (и в обосновании к нему
один из аргументов — об этом) направлен на обеспечение един�
ства кассы и фактически задействование резервов субъектов
Федерации, в том числе остатков, для того чтобы финансиро�
вать решение президента, совершенно правильное, о помощи
семьям с детьми. Здесь вы придерживаетесь принципа единст�
ва кассы. Почему же правительство до сих пор оставляет Фонд
национального благосостояния и поступление средств туда от�
дельно от бюджета?

Горнин Л. В. Уважаемая Оксана Генриховна, я ещё раз хо�
тел бы подтвердить — я вчера отвечал на этот вопрос, — что за�
конопроект не регулирует моменты, связанные с дополнитель�
ными доходами субъектов Российской Федерации, которые
сформировались в 2021 году. Вы вчера задавали этот вопрос
и также вопрос, связанный с регулированием остатков. Зако�
нопроект, как инструмент межбюджетной регуляторики, даёт
возможность реализовать указ Президента Российской Феде�
рации. Хочу подчеркнуть и заверить вас, что субвенция по сво�
ей финансовой природе, это у нас подчёркнуто в статье 6 Бюд�
жетного кодекса Российской Федерации... Говорится о том, что
передаются ресурсы по полномочиям субъектов Российской
Федерации — не по полномочиям Российской Федерации, а по
полномочиям субъектов Российской Федерации. Это всего
лишь инструмент.
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Председательствующий. Пожалуйста, Останина Нина
Александровна.

Подготовиться Коломейцеву.
Останина Н. А., председатель Комитета Государственной

Думы по вопросам семьи, женщин и детей, фракция КПРФ.
Уважаемый Леонид Владимирович, в продолжение вопро�

са Оксаны Генриховны. Речь идёт об указе президента, где чёт�
ко обозначено, что критерий выделения этих средств — это ну�
ждаемость. Скажите, пожалуйста, этот критерий разрабаты�
вать будет Пенсионный фонд или самостоятельно регионы?
Дело в том, что сегодня обозначено, что 5 миллионов детей по�
лучат эти выплаты, а у нас детей в возрасте от 8 до 16 лет
15 миллионов, поэтому получит только каждый третий ребё�
нок, два ребёнка вот этих пособий не получат. У нас есть базо�
вый федеральный закон о государственной поддержке граж�
дан, имеющих детей, где прописано: от 0 до 16 лет, как вы
помните, затем это полномочие было отнесено к субъектам
Федерации. Как вы отнесётесь, если мы сделаем к этому зако�
нопроекту поправки о выделении детских пособий, для того
чтобы инкорпорировать вот этот указ в базовый закон о госу�
дарственной поддержке граждан, имеющих детей?

Горнин Л. В. Уважаемые коллеги, я хотел бы сказать, что
Бюджетный кодекс не регулирует данные вопросы. Данные по�
правки как раз не относятся к сути указа Президента Россий�
ской Федерации. Закон только даёт инструмент, который по�
зволяет, как абсолютно верно вы сказали, определить единство
касс и осуществить выплаты в рамках социального казначейст�
ва. Бюджетное законодательство не регулирует вопросы соци�
ального характера.

Отвечая на ваш вопрос, хочу ещё раз сказать, что в каждом
субъекте Российской Федерации у нас установлен свой прожи�
точный минимум и сейчас он, по�моему, чуть выше 12 600,
средний показатель — 12 600 рублей.

Председательствующий. Пожалуйста, Коломейцев Нико�
лай Васильевич.

Коломейцев Н. В. Ну, безусловно, мы поддерживаем этот
законопроект, но, Леонид Владимирович, не настала ли пора?..
Час "Ч" пришёл. 184�й закон передал 194 полномочия и только
треть финансовых мандатов — вы, может быть, всё�таки рас�
считаетесь для начала с регионами, чтобы они могли обслужи�
вать полученные полномочия?

И второе. Ну, "масло масляное" зачем писать? Любой за�
кон подписывает президент — зачем же указ, подзаконный акт,
ставить выше закона?

Макаров А. М. Можно, Вячеслав Викторович?
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Из зала. (Не слышно.)
Макаров А. М. Одну секундочку, Николай Васильевич,

на главный вопрос, который вы задали, ответит Леонид Вла�
димирович. А вот по второму вопросу — я просто хотел бы,
чтобы у нас было понимание: мы не ставим указ президента
выше закона, просто Бюджетный кодекс не позволяет произ�
водить трансферт на основании документов, которые там не
обозначены.

Председательствующий. Давайте мы попросим ответить
на вопрос первого заместителя министра, Андрей Михайло�
вич. Ему был адресован вопрос. У задающего вопрос есть право
адресовать тому, кому он считает нужным, поэтому не надо по�
мощи из зала.

Пожалуйста.
Горнин Л. В. Спасибо большое.
Безусловно, я ещё раз подчёркиваю, цель этого законопро�

екта — предоставить инструмент, механизм межбюджетных
трансфертов. В этом законопроекте не регулируются социаль�
ные обязательства, он предоставляет инструмент и по другим
направлениям, которые, возможно, возникнут, не только в рам�
ках социальных обязательств, но и в рамках других полномо�
чий субъектов Российской Федерации.

Говорить о полномочиях субъектов Российской Федера�
ции в рамках 184�го закона либо других направлений, связан�
ных с бюджетной обеспеченностью субъектов Российской Фе�
дерации, безусловно, нужно постоянно, и особое внимание
Министерство финансов фокусирует на регионах в последнее
время. Вы хорошо знаете, что у нас просто галопирующе или
в прогрессии, в высокой прогрессии растут расходы в части
межбюджетных отношений, у нас устойчивое исполнение бюд�
жета у субъектов Российской Федерации, подчеркну, и на 1 ян�
варя, и на 1 марта 2022 года. Безусловно, те ограничения, кото�
рые сейчас вводятся в экономике, поставят в некоторую дру�
гую систему координат в том числе и субъекты Российской
Федерации. Я вас заверяю, что Минфин России будет, особен�
но сейчас, очень внимательно мониторить состояние бюджета
каждого субъекта Российской Федерации и не допустит срыва
каких�либо расходов, которые запланированы в законах о бюд�
жетах, независимо от их направления.

Председательствующий. Пожалуйста, Пивненко Вален�
тина Николаевна.

Подготовиться Кузнецову.
Пивненко В. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Вопрос Леониду Владимировичу.
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Конечно, законопроект хороший, самостоятельность ре�
гионам очень нужна, право, которое вы даёте субъектам, — из
резервных средств бюджетов субъектов направлять средства
в Пенсионный фонд — это хорошее право, но у нас большинст�
во субъектов дотационные. Скажите, пожалуйста, предпола�
гаете ли вы дополнительную финансовую помощь субъектам
на выполнение вот этих задач?

Горнин Л. В. Ещё раз хочу заверить, что три новеллы зако�
нопроекта никак между собой не связаны, абсолютно. Нет та�
кой прямой нормы, которая говорит, что за счёт резервных
фондов субъектов Российской Федерации нужно финансиро�
вать расходы, связанные с передачей субвенций, — таких па�
раллелей не существует, и в законопроекте это абсолютно ни�
как не зафиксировано. Мы, наоборот, предоставляем бо�льшую
самостоятельность губернаторам, чтобы они определили само�
стоятельно необходимость формирования резервных фондов.
Сейчас у нас зафиксирован объём до 3 процентов, мы полно�
стью убираем эту норму и предлагаем губернаторам и органам
местного самоуправления самостоятельно определиться
с этим объёмом, то есть, наоборот, повышаем их бюджетную
правоспособность в этот период.

Председательствующий. Пожалуйста, Кузнецов Андрей
Анатольевич.

Кузнецов А. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ".

Леонид Владимирович, вы уже об этом сказали частично
в ответе на предыдущий вопрос, но я хотел в этом же русле до�
уточнить всё�таки относительно тех, кому не хватит собствен�
ных средств. Ведь реструктуризация долгов предпринималась
для того, чтобы, признавая, что у регионов денег нет на погаше�
ние долгов... Экономия, о которой тут говорилось, немножко,
так скажем, воздушная, то есть экономим то, чего у нас и так
нет. В ответе на вопрос более конкретно хотелось бы услышать:
регионам, которым не хватит собственных средств, правитель�
ство планирует выделять на реализацию этого указа дополни�
тельные средства?

Горнин Л. В. В части реструктуризации бюджетных кре�
дитов. Объём до 2024 года — за 2022, 2023, 2024�й — составляет
306 миллиардов рублей, которые, подчеркну, предусмотрены
как источник финансирования дефицита бюджета, для возвра�
та в федеральный бюджет. Я, безусловно, благодарен всем
субъектам Российской Федерации, которые последнее время
очень ответственно относятся к финансовой политике субъек�
та и предусмотрели в полном объёме все обязательства, связан�
ные с федеральным центром. И хочу вас заверить, что это ре�
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альный источник. Мы говорим, что эти средства можно напра�
вить не только на борьбу с ковидом, как мы это делали
в 2020—2021�м финансовом периоде, не только на реализацию
мероприятий по поддержке экономики, мы говорим также
и о том, что эти средства, которые должны были быть направ�
лены в федеральный центр, могут быть направлены на реализа�
цию региональных проектов. К примеру, сейчас, к сожалению,
мы видим рост цен на строительные материалы, и губернаторы
могут принять решение и частично компенсировать вот этот
рост цен в строительстве социальных объектов за счёт этого ис�
точника, за счёт средств, которые должны были быть направле�
ны в федеральный бюджет. Ещё раз повторю, особенно в этот
период, несмотря на то что у регионов на сегодняшний момент
сформированы очень устойчивые остатки... Я хочу подтвер�
дить, что в финансовой истории за последние 15—20 лет таких
остатков не формировалось, это такой исторический макси�
мум. Несмотря на это, мы с первых же дней, с 1 марта очень
внимательно мониторим все расходные обязательства субъек�
тов Российской Федерации. При возникновении возможных
рисков кассовых разрывов, ещё раз вас заверяю, Минфин, без�
условно, предоставит дополнительные финансовые ресурсы,
для того чтобы ни в коем случае не поставить под угрозу расхо�
ды, особенно первоочередного характера.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, кто хотел
бы выступить? Есть желающие.

Включите режим записи.
Покажите список.
Останина Нина Александровна, пожалуйста.
Останина Н. А. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�

жаемые коллеги! Я всё�таки хочу сосредоточиться на одном
сегменте вот этого предложенного законопроекта, где речь
идёт об исполнении указа президента от 8 марта о детских по�
собиях. Я солидарна с Николаем Васильевичем Коломейце�
вым, который только что напомнил о 184�м законе о разграни�
чении полномочий, — к сожалению, именно этим законом ис�
полнение обязательств по детским пособиям передано субъек�
там Федерации. Более того, не определён даже минимальный
социальный стандарт. Вот ранее он выплачивался из трансфер�
тов, которые шли в субъекты Федерации, и этот минимальный
стандарт составлял 95 рублей. Так вот я скажу, что на сегодня
у нас в отдельных территориях — Чеченская Республика, Рес�
публика Алтай — пособие детям в возрасте до 16 лет так и оста�
лось в размере 95 рублей.

Вот то, что сейчас предлагается указом президента, — это
разовая, единовременная мера. Мы говорим о том, что, по сути
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дела, если исполнять действующий ныне закон, то хорошо бы�
ло бы передать это полномочие на федеральный уровень, что�
бы это обязательство исполнялось в соответствии с базовым
федеральным законом, а не по указу президента.

Вот уже сегодня в комитет поступают письма, очень мно�
гие пишут о том, что критерий бедности сегодня составляет,
правильно вы сказали, 12 тысяч, но при этом критерий будет
определяться и по уровню дохода, и по оценке недвижимости,
которой владеет семья, поэтому, получается, у нас эти детские
пособия получат ровно в 3 раза меньше детей с учётом их об�
щей численности в Российской Федерации. Повторяю, из
15 миллионов получат только 5 миллионов. При обращении,
как вы говорите, в "одно окно", в Пенсионный фонд, если дохо�
ды семьи на одного человека составляют не 12 тысяч, а 12 ты�
сяч 2 рубля, то права на получение детского пособия ребёнок
уже не имеет. По сути дела, семьи не только с одним ребёнком,
но и с двумя детьми, получается, уже попадают в категорию
тех, кто не получит это детское пособие.

Я ещё раз возвращаюсь к тому предложению, которое пы�
талась сформулировать в виде вопроса к вам. Хоть вы и заяв�
ляете, что это, что называется, не предмет регулирования дан�
ного закона, мы всё�таки в рамках, в формате первоочередных
мер, которые будем предлагать правительству, хотим просить
вас о том, чтобы вы поддержали всё�таки наше предложение
о возвращении на федеральный уровень финансирования дет�
ских пособий в субъектах Федерации в размере минимального
социального стандарта — хотя бы того, что отработано в пред�
ложенном законопроекте в соответствии с процентом, который
вы предлагаете, от уровня бедности. Но при этом скажите: мы
что, богаче были в 96�м году, когда принимали этот базовый за�
кон, где вообще не было критерия нуждаемости? Давайте мы
откажемся от этого. Ведь были уже выплаты президента всем
детям и... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Пожалуйста, Коломейцев Нико�
лай Васильевич.

Подготовиться Нилову.

Коломейцев Н. В. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�
жаемые коллеги! Мера правильная, но недостаточная. Пони�
маете, вот мы вам "острижено", а вы нам "окошено", уважаемый
Леонид Владимирович. Ну, вот вы поймите, вы длительное
время канализировали нефтяные доходы, нефтегазовые — так
называемый ФНБ и бюджетное правило. Где они сейчас оказа�
лись? У дяди Сэма и у всех, на две третьих, объявивших нам
санкции, понимаете? Это первое.
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Второе. Консолидированный долг субъектов Федерации
и муниципалитетов всё время примерно равен профициту
бюджета. Это о чём говорит? Это говорит о том, что вы 184�м
законом загнали муниципалитеты и бо�льшую часть субъектов
в зависимость и не хотите их выпустить, чтобы они имели воз�
можность и право распоряжаться средствами. Вот, жалко, сей�
час Крашенинникова нет, но, Вячеслав Викторович...

Вячеслав Викторович, вам мешают вести! Вячеслав Вик�
торович? Вячеслав Викторович, мешают вам вести. Вы послу�
шайте, вот надо поручить...

Председательствующий. Вы мне постоянно мешаете вес�
ти. (Оживление в зале.)

Коломейцев Н. В. Ирина Анатольевна — самый профес�
сиональный юрист, который может организовать процесс. Вот
вы проанализируйте: у нас сегодня количество уголовных дел
за нецелевое использование бюджетных средств среди глав
и сити�менеджеров огромно, они сегодня по рукам и ногам свя�
заны.

Вот свежая ситуация. Поехали беженцы в Ростовскую об�
ласть, все команды отдали, с вечера заявили, а у главы муници�
палитета — ноль денег, для того чтобы элементарные вещи сде�
лать, понимаете? С моей точки зрения, вам необходимо сего�
дня денно и нощно работать над упрощением процедур получе�
ния и реализации целевых денег. Почему у вас остатки на
счетах? Вот здесь два губернатора бывших в президиуме сидят
и ещё в зале несколько, они вам скажут, что сегодняшняя про�
цедура получения ваших денег и их правильная реализация —
это такая головная боль: шаг вправо, шаг влево — следователь
у тебя, и объяснение пиши, начиная от ваших, заканчивая... до
прокурорских.

Ну если мы понимаем, что кризис и не все улыбаются от
кризиса, то мы же с вами должны работать на противодействие
этому кризису и исполнение процедур. А так вы как собака на
сене: на остатках денег сидите, а проблемы, бо�льшая часть, кон�
сервируются, не решаются. Поэтому мы считаем, что перезрела
необходимость вам свои долги, навешенные 184�м законом,
муниципалитетам и субъектам отдать. Ну как же я могу выпол�
нять полномочия, если вы мне денег на них не дали? Но проку�
рор требует: твои полномочия — давай выполняй. Ну вы что,
специально это делаете, чтобы быть всегда правыми?

Мы законопроект поддержим, но считаем, что он недоста�
точен для решения сегодняшних проблем.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Николай Васильевич.
Пожалуйста, Нилов Ярослав Евгеньевич, фракция ЛДПР.
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Подготовиться Делягину Михаилу Геннадьевичу.
Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной

Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов, фрак�
ция ЛДПР.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Сразу скажу, что мы поддержим все предложения в рамках вто�
рого правительственного пакета. Мы считаем, что правильное
решение — сегодня по максимуму всё рассмотреть, принять во
всех трёх чтениях и быстрее всё это реализовать.

Вообще, говоря о тех санкциях, которые были введены
в отношении нашей страны, надо подчеркнуть цель: цель од�
на — спровоцировать серьёзный рост социальной напряжённо�
сти, довести до бунта, посеять панику, цепную реакцию, деста�
билизировать обстановку. Поэтому задача — этого не допус�
тить, а чтобы не допустить, надо идти несколькими путями.

Одним путём мы уже идём. На прошлой неделе рассмотре�
ли пакет законопроектов, на этой неделе рассматриваем. Но
ещё задача — чётко, ясно, понятным языком донести до наших
граждан, что принимается на федеральном уровне, какие меры
поддержки, на что можно рассчитывать, как работает меха�
низм. Это первое.

Второе. Мы считаем, что необходимо сегодня вообще пе�
резагрузить работу всего чиновничьего государственного, му�
ниципального аппарата, для того чтобы была протянута рука
помощи нашим гражданам. Прошло время надменного отно�
шения, чванства, затягивания прохождения документов, кор�
рупционных проявлений, создания ненужных проблем — это
всё должно остаться в прошлом. Сегодня совершенно другая
ситуация, необходима мобилизация и необходимо пересмот�
реть срочно общественные взаимоотношения, не создавать
проблем там, где их не надо создавать, в отношении бизнеса.
Вот в Татарстане есть хорошая поговорка, пословица или кры�
латое выражение: не чеши там, где не чешется. Вот этим долж�
ны руководствоваться сегодня — не создавать проблемы там,
где их не надо создавать.

Мы считаем, что необходимо скорректировать работу су�
дебных приставов, временно запретить арестовывать счета как
физических, так и юридических лиц, за исключением случаев,
когда удерживают алименты либо компенсируют причинён�
ный вред здоровью. Необходимо запретить также арестовы�
вать имущество организаций, для того чтобы не разрушать биз�
нес. Вот в городе Артёме в Приморском крае возбуждено уго�
ловное дело в отношении судебного пристава, который в рам�
ках исполнительного производства, вместо того чтобы
взыскать 100 тысяч со счёта предприятия, выставил на торги
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помещение книжного магазина в интересах соседнего предпри�
нимателя, — хорошо мы вмешались, и правоохранители возбу�
дили уголовное дело. Необходимо отказаться от всех сомни�
тельных, абсолютно ненужных мероприятий, а все сэконом�
ленные средства бросать на социальную помощь.

Инициатива, рассматриваемая сейчас, создаёт дополни�
тельные правовые основы и позволит быстрее реализовать
"Социальное казначейство" — всё это абсолютно правильно.
Поэтому мы, поддерживая и это предложение, поддерживая
и другие предложения, которые касаются разных отраслей,
считаем, что нужно этот темп не снижать, наращивать, и в том
числе не снижать его тогда, когда мы ситуацию нормализуем.
Посмотрите, оказывается, можно увеличить стоимость автомо�
биля до 10 миллионов при расчёте транспортного налога, хотя
ещё месяц назад инициативу фракции ЛДПР об увеличении до
5 миллионов отклонили.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Делягин Михаил Геннадьевич.
Подготовиться Дмитриевой Оксане Генриховне.
Делягин М. Г., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА

ПРАВДУ".
Спасибо большое.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ" бу�
дет поддерживать все законопроекты правительства из второго
пакета, потому что мы считаем, что промедление, которое нами
уже допущено, по крайней мере в тылу, абсолютно неприемле�
мо — мы теряем драгоценное время, и очень многие вещи, кото�
рые были приемлемы 21 февраля, становятся неприемлемыми
сейчас. Если правительство думает, что мы будем закрывать
глаза на все действия, то оно ошибается.

Товарищи депутаты, сейчас среди прочих был задан во�
прос, депутат Кузнецов спросил уважаемого товарища из Мин�
фина: а вот если в бюджете региона не хватит денег на то, что�
бы, так сказать, выполнить новые социальные обязательства
с учётом этого закона, который мы сейчас примем, Минфин до�
бавит необходимые деньги или нет? Вопрос понятен. А подни�
мите, пожалуйста, руку, кто понял ответ уважаемого первого
заместителя министра финансов, просто руку поднимите. Вот
я понял, что ответ был такой: а как захотим, так и будет, можем
так, можем этак — такое художественное заведение рака за ка�
мень.

Уважаемые товарищи, у вас сейчас колоссальный кредит
доверия, постарайтесь не потерять его слишком быстро.

409



Теперь по закону. Остатки региональных бюджетов у нас
согласно сопроводительной записочке больше 2 триллионов
рублей. Как вы думаете, эти 2 триллиона, которые валяются
без движения в бюджетах, как равномерно распределены по
стране? И мы некоторым регионам позволяем эти деньги ис�
пользовать, но тем, у которых денег нет, мы не позволяем их ис�
пользовать ни на что. Мы повышаем неравномерность, которая
у нас существует между регионами, а про остатки федерально�
го бюджета тактично умалчиваем. Мы совершенствуем триш�
кин кафтан межбюджетных отношений, а их надо менять
в корне! Более того, я боюсь, что мы сейчас попадём в жуткую
ловушку, потому что мы будем совершенствовать старый поря�
док, который уже ни к чему не применим, он уже отменён
де�факто ходом истории, историческими обстоятельствами,
а мы его будем совершенствовать, гордиться детальками, гор�
диться тем, что, как у Райкина, пуговицы пришиты хорошо,
а всё остальное — это не наши проблемы. Мы здесь уже слыша�
ли уважаемых коллег, которые исходили из своих инструкций
и закрывали глаза на реальные проблемы, существующие
в стране. Это абсолютно гибельный подход, нет денег у боль�
шинства регионов! Нужно менять основы межбюджетной по�
литики. Ситуация, когда мы забираем всё у регионов, а потом
по копеечке выдаём, — неприемлема. Ситуация выравнивания
межбюджетных отношений по средней температуре по больни�
це, приведения к некой средней бюджетной обеспеченности
неприемлема. Нужны объективные критерии — хотя бы гаран�
тирование реального прожиточного минимума, хотя бы гаран�
тирование реального права на жизнь. Без этого мы будем про�
должать отставать от событий и в итоге станем их жертвой.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Пожалуйста, Дмитриева Оксана

Генриховна.
Дмитриева О. Г. Уважаемые депутаты, ну, здесь прозвуча�

ло, что не нужно сейчас выяснять, кто прав, кто виноват. Но,
вообще�то, это выяснить надо, и надо выяснить, что это было —
экономическая диверсия или вопиющий непрофессионализм.
Ну, по праву человека, который 20 лет в этом зале и с этой три�
буны доказывал губительность бюджетного правила, форми�
рования ФНБ и Стабилизационного фонда и вкладывания до�
ходов от нефти и газа в чужие экономики, хочу сказать, что те
люди, которые всё это делали в течение 20 лет, не знают, как
действовать сейчас, потому что для них это была аксиома, для
них это было правило и других правил они не знали.

Что надо делать сейчас? Да, действительно, в законопро�
екте есть правильные вещи и за него следует голосовать, но это
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не самое принципиальное и отнюдь не достаточное. Что нужно
делать сейчас, самое главное? Пресловутое бюджетное прави�
ло: от него не отказались, его только смягчили, и разрешили
средства нефтегазовых доходов вкладывать в российские цен�
ные бумаги. Что это значит? Мы получили деньги, доходы от
налогов, потом сами себе дали в долг и сами себе заплатили
проценты. Это что такое? Ведь выигрывает тот, кто будет сто�
ять на этой цепочке.

Второй момент. Вкладывать средства ФНБ в бумаги рос�
сийских эмитентов — ну, в принципе это, наверное, правильно,
возможно, но не сейчас. Сейчас вообще не нужно ничего вкла�
дывать в бумаги, в имущественные права — только непосредст�
венно прямые инвестиции по проектно�сметной документа�
ции: пушки, масло, заводы, пароходы, потому что в этих усло�
виях всё пропускать через уже не функционирующий фондо�
вый рынок, через нефункционирующий валютный рынок
нельзя — мы подвергаем рискам бюджетные средства. Всё то,
что мы получаем от экспортных пошлин, от НДПИ, всё то, что
должно было поступать в ФНБ, — непосредственно в бюджет!
Тем более нам тут уже несколько раз объясняли, как средства
идут в ФНБ и оттуда идут обратно: доллар — рубль, рубль —
доллар и потом снова рубль. Вот такая цепочка, то есть два
цикла, которые проходят через валютный рынок. Сейчас этого
ни в коем случае не нужно допускать, и должны быть внесены
соответствующие изменения в том числе и в Бюджетный ко�
декс — полностью не разделять средства ФНБ и средства бюд�
жета.

Третий момент. Нужно провести ревизию всех бюджетных
инвестиций. Татьяна Алексеевна Голикова, когда была предсе�
дателем Счётной палаты, нам постоянно говорила, что средст�
ва, которые мы вкладываем... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, заключительное слово.
Пожалуйста, Леонид Владимирович. У вас есть возмож�

ность ответить в заключительном слове на вопросы, которые
прозвучали в ходе выступлений Николая Васильевича Коло�
мейцева, Оксаны Генриховны.

Горнин Л. В. Вячеслав Викторович, я ещё раз хотел заве�
рить, что данный законопроект регулирует только инструмент,
который позволяет и предоставляет право, подчёркиваю, субъ�
ектам Российской Федерации по собственным полномочиям
субъектов Российской Федерации, зафиксированным в дейст�
вующем законодательстве, участвовать в реализации принци�
па единого социального казначейства. Закон никак не регули�
рует, не связывает субъекты Российской Федерации в части
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использования остатков, резервных средств субъектов Россий�
ской Федерации, других механизмов.

Председательствующий. Леонид Владимирович, у депу�
татов есть возможность видеть вас здесь воочию, все знают, что
вы отвечаете за работу с регионами, поэтому и звучат эти во�
просы. Они шире, безусловно, чем тема законопроекта, это то�
же все понимают. Вы просто исходите из того, что у вас сейчас
есть возможность пообщаться и ответить на те вопросы, кото�
рые возникают не у депутатов, а у регионов, региональной вла�
сти, общества. Общество транслирует их депутатам, а депутаты
представляют его интересы. Эти вопросы не придуманы, они
просто есть в жизни, и, раз они есть, нам придётся их решать
или отвечать, почему они не решены.

Заключительное слово Андрея Михайловича Макарова.
Пожалуйста, Андрей Михайлович.
Макаров А. М. Уважаемые коллеги, я хотел бы просто ска�

зать огромное спасибо всем фракциям, которые понимают ра�
зумность предложенных мер. Деньги, которые президент пред�
ложил дать людям, должны до них дойти как можно быстрее,
а полномочия регионов надо расширять. Здесь сейчас выступа�
ли представители всех фракций, все это поддержали, и я за это
очень благодарен. Это первое.

Второе, об этом мы с вами уже говорили неделю тому на�
зад. Мы договорились с правительством, причём на уровне на�
ших профильных комитетов, что мы не будем сейчас пытаться
формировать, готовить какие�то огромные пакеты законов, по�
тому что предложений очень много, в том числе и в этом зале
звучат абсолютно разумные предложения, которые надо реали�
зовывать, а будем работать, что называется, с колёс. Вот есть
подготовленный законопроект — его надо принять здесь и сей�
час, чтобы закон начал работать, и одновременно надо работать
над следующими предложениями.

Единственное, на что мне хотелось бы ответить, — на пред�
ложение разобраться, кто виноват, кто что все эти годы делал.
Например, у нас в зале есть представитель, прошедший, по�мо�
ему, ну, нет, ещё не все партии, но, скажем, он начинал в том
числе в партии "ЯБЛОКО". Вот если уж мы будем разбирать
историю, давайте разберёмся с законом о разделе продукции,
который "ЯБЛОКО" провело в Государственной Думе. Давай�
те поговорим об истории! Кто отвечает за то, что десять лет
страна не получала ни одной копейки? Кто отвечает за то, что
деньги уходили за границу? Или мы это будем забывать?

Коллеги, весь смысл в том, что, мне кажется, нам лучше
сейчас сосредоточиться на работе, иначе наши вечные "кто ви�
новат?" и "что делать?"... У нас всё время уйдёт на обсуждение
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вопроса "кто виноват?". А я абсолютно согласен с депутатом
Делягиным: надо думать о том, что делать, и делать это как
можно быстрее. И, если не будут отвлекать те, кто предлагает
разобраться в вопросах истории, даже имея научные степени,
мне кажется, эффективность нашей работы только увеличится.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Уважаемые коллеги, запросим мнение полномочного

представителя президента. Гарри Владимирович, нет желания
высказаться? Нет.

Александр Юрьевич, нет желания? Нет.
Коллеги, ставится на голосование законопроект, 3�й во�

прос нашей повестки, первое чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (11 час. 08 мин. 57 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 421 чел..  .  .  .  .  . 93,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 421 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 29 чел. .  .  .  .  .  . 6,4 %
Результат: принято

Законопроект в первом чтении принят единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Макаров А. М. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Как мы и договорились, я просил бы Леонида
Яковлевича Симановского — я считаю, мудрейшего члена ко�
митета по бюджету, первого заместителя председателя — про�
вести сейчас заседание комитета и через полчаса, наверное,
а если можно, раньше, вернуться сюда, чтобы этот законопро�
ект можно было принять во втором чтении и в третьем, утвер�
див вот ту поправку, о которой я уже всё доложил.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений? Нет возражений.

Просьба к коллеге Симановскому приступить к работе,
а мы переходим к рассмотрению законопроекта под пунктом 4
повестки.

О проекте федерального закона "О внесении изменений
в отдельные законодательные акты Российской Федерации".
Доклад официального представителя Правительства Россий�
ской Федерации статс�секретаря — заместителя министра
строительства и жилищно�коммунального хозяйства Россий�
ской Федерации Светланы Владимировны Ивановой.

Пожалуйста, Светлана Владимировна.
Подготовиться Пахомову Сергею Александровичу.
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Иванова С. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра строительства и жилищно�коммунального хозяйст�
ва Российской Федерации.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Проектом федерального закона устанавливаются особенности
осуществления градостроительной деятельности, земельных
отношений, государственного кадастрового учёта, государст�
венной регистрации прав, отдельных отношений в сфере доле�
вого строительства в 2022 году.

Так, в сфере градостроительной деятельности предусмат�
риваются оптимизация и сокращение сроков разработки и со�
гласования градостроительной документации, проведения об�
щественных обсуждений или публичных слушаний по проек�
там такой документации, устанавливается возможность строи�
тельства объектов капитального строительства на нескольких
земельных участках.

В сфере земельных отношений в законопроекте в 2022 го�
ду предусматривается механизм пролонгации договоров
аренды земельных участков, находящихся в государственной
или муниципальной собственности. Предусматривается пра�
во уполномоченных органов принимать решения об опреде�
лении льготного размера арендной платы за земельные участ�
ки, находящиеся в государственной или муниципальной соб�
ственности.

Также в законопроекте предусматривается упрощение по�
рядка проведения правовой экспертизы при осуществлении
государственного кадастрового учёта или государственной ре�
гистрации прав, что позволит минимизировать случаи приос�
тановления или отказа в осуществлении указанных процедур.
Возможность упрощения указанных процедур позволит не
снижать темпы жилищного, социального и промышленного
строительства.

Законопроектом предлагается установить дополнитель�
ные полномочия правительства в области применения штраф�
ных санкций в случаях неполного или несвоевременного вне�
сения платы за жилое помещение, за коммунальные услуги,
взносов на капитальный ремонт. Данная норма вводится в свя�
зи с тем, что в отраслевом законодательстве — в Жилищном ко�
дексе — размер штрафных санкций напрямую связан с разме�
ром ключевой ставки.

Также решается вопрос истечения срока действия догово�
ра счёта эскроу до завершения строительства объекта недви�
жимости в случае увеличения ранее установленного срока вво�
да в эксплуатацию. По заявлению участника долевого строи�

414



тельства срок условного депонирования денежных средств мо�
жет быть продлён по истечении шести месяцев, но не более чем
на два года. При этом это правило будет применяться к ранее
заключённым договорам долевого участия. Предлагаемая мера
будет способствовать как обеспечению финансовой стабильно�
сти застройщиков, так и гарантированию получения жилья
участниками долевого строительства.

Также законопроектом предлагается установить возмож�
ность определения особенностей приостановления и возврата
финансовой поддержки субъектам Российской Федерации за
счёт средств фонда ЖКХ.

Принятие закона позволит реализовать комплекс мер со�
циально�экономического характера в отношении граждан Рос�
сийской Федерации, российских юридических лиц в целях за�
щиты национальных интересов Российской Федерации в свя�
зи с недружественными действиями иностранных государств
и международных организаций.

Просила бы поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Светлана Владими�

ровна.
Пожалуйста, коллега Пахомов Сергей Александрович,

председатель Комитета по строительству и жилищно�комму�
нальному хозяйству.

Пахомов С. А., председатель Комитета Государственной
Думы по строительству и жилищно�коммунальному хозяйству,
фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Рассматриваемый проект федерального закона подготовлен
правительством в рамках так называемого второго пакета мер
поддержки. Я ещё раз очень коротко остановлюсь на самых
важных вещах, буквально в телеграфном режиме. Что предла�
гается?

Первое. Предлагается упростить следующие вещи: суще�
ственно упростить процедуру разработки и согласования гра�
достроительной документации, процедуру проведения общест�
венных и публичных слушаний, установив их сроки, строи�
тельство объектов капитального строительства и регистрацию
уже построенного. Все мы знаем, что любое сокращение
в строительном цикле приводит к серьёзной экономии средств,
к серьёзной экономии времени и сокращению сроков оборачи�
ваемости средств.

Далее. Законопроектом мы даём возможность пролонги�
ровать на три года договоры аренды земельных участков, кото�
рые находятся в федеральной государственной и муниципаль�
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ной собственности. Это позволит застройщикам и строителям
пользоваться земельными участками без продления договора
аренды, срок по которому истекает в 2022 году.

Даём возможность устанавливать льготные размеры
арендной платы за земельные участки, находящиеся в государ�
ственной и муниципальной собственности, участки, которые
используются для новых инвестиционных проектов. Также да�
ём возможность по заявлению гражданина продлевать догово�
ры по эскроу�счетам. Этой мерой мы, с одной стороны, поддер�
живаем правительство, с другой стороны, гарантируем челове�
ку получение, по сути, его квартиры, даже если у строителей
сегодня непростые времена.

Третье, важное. Долговая нагрузка граждан за услуги
ЖКХ — я сейчас говорю про задолженность, которая появляет�
ся, — изменяется: в условиях роста ставки ЦБ мы даём прави�
тельству право изменить формулу расчёта пени за неуплату
или неполную оплату услуг ЖКХ, за просрочку обязательств
по установке приборов учёта и так далее. В данном случае эти
дополнительные полномочия правительства позволят не толь�
ко не допустить социальную напряжённость, но и предотвра�
тить негативные последствия для граждан, поскольку исклю�
чают по сути своей дополнительную финансовую нагрузку
в виде увеличенного вдвое размера пеней и штрафов, расчёт
которых сейчас жёстко привязан к действующей ставке ЦБ.
Вы все знаете, какая она есть.

В целом мы, как и в предыдущем пакете мер, передаём пра�
вительству ряд полномочий, которые позволят оперативно,
практически в ручном режиме принимать объективные реше�
ния и необходимые меры в сложившейся обстановке.

Реализация предлагаемых решений направлена, конечно,
и на поддержание финансовой устойчивости в первую очередь
строительной отрасли, и на её бесперебойное функционирова�
ние. А строительная отрасль является одной из системообра�
зующих, мы это знаем прекрасно, — напомню, около 10 мил�
лионов человек прямо или косвенно задействованы в строи�
тельной отрасли, а это почти 10 миллионов рабочих мест.

Очевидно, что, поддерживая предлагаемые правительст�
вом решения и доверяя правительству, по сути, часть законода�
тельных решений, мы не снимаем и с себя ответственности за
их последующую реализацию и будем совместно с коллегами
из исполнительной власти работать над подзаконными актами
во исполнение принятых сейчас решений. Вчера в комитете
в рамках дискуссии по этому законопроекту мы, по сути, обсу�
ждали уже следующие решения правительства, решения по
подзаконным актам.
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Коллеги, мы, комитет, приняли решение поддержать.
Я также прошу всех поддержать этот законопроект. Три коми�
тета — по госстроительству, по финансовым рынкам и по собст�
венности — приняли решение также поддержать этот законо�
проект. В целом он готов и ко второму чтению. У нас есть два
небольших предложения по корректировке некоторых форму�
лировок, поэтому я просил бы поддержать законопроект в пер�
вом чтении и, Вячеслав Викторович, дать нам тоже 30 минут,
как и коллегам из комитета по бюджету, для оформления ко
второму чтению, если в первом он будет поддержан.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо большое, Сергей Алек�

сандрович.
Уважаемые коллеги, есть вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи.
Покажите список.
Кузнецов Андрей Анатольевич.
Подготовиться Останиной.
Кузнецов А. А. У меня вопрос к разработчикам.
Вот статья, связанная с публичными слушаниями: те по�

слабления, которые даются, означают, что в определённых слу�
чаях по решению правительства или по постановлению регио�
нальных властей в проекты можно будет вносить изменения
без общественных слушаний. Вот для чего это делается, на�
сколько это действительно актуально и о каких именно случа�
ях идёт речь? Мы можем столкнуться с очень серьёзными ве�
щами, которые будут вызывать протесты граждан.

Иванова С. В. Спасибо большое за ваш вопрос. Мы пред�
полагаем, что эти случаи будут исключительными и решения
будут приниматься на уровне глав субъектов или правительст�
ва, когда непосредственно будет экстренная необходимость
в строительстве объекта, и при обязательном соблюдении всех
действующих требований экологического, охранного, культур�
ного законодательства. Таким образом, мы полагаем, что ба�
ланс интересов граждан и публичной власти в целях оператив�
ного решения задач, связанных с контрсанкциями, будет со�
блюдён.

Председательствующий. Пожалуйста, Останина Нина
Александровна.

Останина Н. А. Уважаемая Светлана Владимировна,
в продолжение вопроса Андрея Анатольевича. Речь тоже идёт
о статье 2, об упрощённом порядке публичных и общественных
слушаний — по сути дела, вот этой нормой сейчас легитимизи�
руется то, что происходит в городах�миллионниках и касается
точечной застройки. Здесь говорится о том, что цель всего это�
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го — не снижать темпы строительства, а где интересы граждан?
Социальные протесты, особенно в Москве, касаются прежде
всего объектов исторического наследия, но здесь ничего не го�
ворится о том, что, если есть объекты исторического наследия,
слушания всё�таки проводятся. Давайте мы в законопроекте
это пропишем, потому что очень много вопросов, повторяю,
в городах�миллионниках, где возможна точечная застройка.
Вот адрес — Сретенка, 13, там провалился автомобиль, потому
что прямо на месте исторического здания, где, кстати, найдены
артефакты при раскопках, продолжается строительство ми�
ни�отеля... (Микрофон отключён.)

Иванова С. В. Спасибо, Нина Александровна, за ваш во�
прос. Мы всё�таки полагаем, что сейчас ключевым инструмен�
том ускорения стройки является ускорение процедур. Вы знае�
те, что деньги достаточно дорогие, застройщикам, заказчикам
необходимо как можно скорее принимать решения по запуску
строительства, и оптимизация сроков в том числе проведения
публичных слушаний и общественных слушаний, позволит на�
много быстрее приступить к реализации проектов, тем самым
нивелировать риски, связанные с дальнейшим ростом стоимо�
сти строительных материалов. Сокращение для нас является
вынужденной мерой, для того чтобы как можно скорее присту�
пить к строительству.

Я ещё раз повторю, мы считаем, что требования законода�
тельства — охранного, экологического — должны быть соблю�
дены в полном объёме, и рассматриваем такие случаи как экст�
раисключительные.

Председательствующий. Пожалуйста, Гусев Дмитрий
Геннадьевич.

Гусев Д. Г., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА
ПРАВДУ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Вопрос такой. Законопроект исключает функцию оценки эко�
номической эффективности инвестиционных проектов Мини�
стерством экономического развития, это первое. Второе,
в предлагаемых поправках в Федеральный закон "О парла�
ментском контроле" исключается необходимость предоставле�
ния информации о проектах на текущий финансовый год
и плановый период для парламентского контроля, то есть тре�
бование предоставить информацию остаётся, а период исклю�
чается, — это неправильно. Получается, что у нас министерство
строительства само делает вот эти инвестиционные програм�
мы, само же контролирует, само же оценивает экономическую
эффективность этих программ, а речь идёт почти об 1 триллио�
не бюджетных средств. Если сейчас будет принят проект в пер�
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вом чтении, а между первым и вторым чтениями будет заседа�
ние комитета проходить, то можно считать, что это поправки
в этот самый законопроект перед вторым чтением. Что вы ду�
маете?.. (Микрофон отключён.)

Иванова С. В. Спасибо большое за ваш вопрос.
Коллеги, я хотела бы сказать, что данные поправки носят

исключительно технический характер. Председателем прави�
тельства принято решение, что функции, связанные с формиро�
ванием и ведением ФАИП, осуществляет не Минэкономразви�
тия, а Минстрой. Я прошу, коллеги, обратите внимание на ста�
тью 5 законопроекта: слова "Министерство экономического раз�
вития..." заменяются словами "Правительство..." — мы никакую
другую опциональную идею этим законопроектом не вносим.
Мы предлагаем просто заменить: будет не Минэкономразвития,
а правительство или определённый правительством орган, это
будет Минстрой России, как сейчас Минэкономразвития. Феде�
ральный орган власти напрямую прописан в законе, мы даём
возможность правительству определить самостоятельно, какой
ФОИВ будет в полном объёме в установленные законом сроки
предоставлять информацию.

По сути это техническая правка, поэтому, коллеги, заве�
рить хочу, что никаких рисков того, что Минстрой России не
будет какую�то информацию предоставлять, нет, — мы будем
в том же, в полном объёме информацию аналогичную предос�
тавлять в Госдуму в установленные сроки и по отдельным за�
просам.

Председательствующий. Светлана Владимировна и кол�
леги из правительства, вот исходя из вопросов, которые про�
звучали в зале, — и одного, и другого — правильно было бы
осознать тем, кто готовит законопроект, тем, кто выступает:
речь идёт о поддержке экономики, граждан, о создании усло�
вий для бизнеса, но при этом не должны сворачиваться про�
цедуры, которые защищают права граждан, должны соблю�
даться экологические нормы, должен осуществляться парла�
ментский контроль, должна быть прозрачность процедур. И ес�
ли вот то, что звучит в вопросах, действительно найдёт под�
тверждение, мы эти вопросы будем выносить на обсуждение
с председателем правительства. Мы специально собираемся,
отдельное заседание назначаем, для того чтобы в условиях вы�
зовов объединиться и принять законы, которые люди ждут,
а нам предлагаются нормы, где уходит контроль, только бы по�
быстрее решить вопросы. Благими намерениями, сами знаете,
куда дорога стелется. Это неправильно.

Нам важно, чтобы цена снижалась — давайте вносить
предложения. Вот у нас сейчас Комитет по промышленности
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и торговле выработал предложения по наделению правитель�
ства полномочиями — просьба передать правительству поправ�
ки, пускай правительство рассмотрит их. Вы ведёте консульта�
ции, но при этом они не носят формализованный, публичный
характер, Владимир Владимирович. Передайте предложения
полномочному представителю правительства, ведь речь идёт
о контроле за ценами, речь идёт о наших гражданах. Мы вот на
уровне чиновников говорим, а они: "Да нет, вот у нас есть виде�
ние", поэтому официально передайте, и пускай нам ответят
официально. Если им эти полномочия не нужны, значит, не
нужны. Об этом речь идёт.

Коллеги и председатели комитетов, посмотрите на законы
с точки зрения того, что всё, что касается прав и свобод граж�
дан, должно быть защищено, мы с вами должны сделать так,
чтобы экономика от этого выиграла и вопросы решались быст�
рее, но только не в ущерб контролю и тем процедурам, в кото�
рых граждане сами должны участвовать. Конечно, если речь
идёт о точечной застройке и общественных слушаниях, то как
связаны эти вопросы с темами, которые мы обсуждаем? Сейчас
нам сюда вкрутят, мы, понимая цели и задачу как можно быст�
рее сформировать законодательство, пойдём на принятие ре�
шений, а что потом? От вас зависит. Поэтому правильно и Гу�
сев сказал, и Останина вопрос подняла.

Пожалуйста, Сулейманов Ренат Исмаилович.
Сулейманов Р. И., фракция КПРФ.
Уважаемая Светлана Владимировна, уже сегодня комму�

нальные организации в связи с ростом ключевой ставки повы�
шают пени и так далее. В законопроекте предполагается, что
правительство какие�то меры примет. Могли бы вы сказать,
что конкретно ожидает граждан, какие меры, чтобы сдержать
рост неплатежей, задолженностей, пеней по жилищно�комму�
нальным услугам вот в этой ситуации, потому что мы понима�
ем, что сегодня какие�то граждане не будут способны оплачи�
вать вовремя жилищно�коммунальные услуги и так далее?
У нас действовал годовой мораторий в период ковида, какие
сейчас меры собирается принять правительство?

Иванова С. В. Спасибо за вопрос. Я хочу сказать, что у нас
единственная норма, которая зафиксирована в Жилищном ко�
дексе по поводу роста штрафных санкций, это привязка разме�
ров штрафных санкций к одной трёхсотой ключевой ставки
Центрального банка, и установлен запрет на изменение этих
параметров. В связи с этим правительство как раз и предлагает
дать ему полномочия зафиксировать ключевую ставку до по�
вышения — такой вариант сейчас обсуждается в правительст�
ве, — применять ключевую ставку, которая была до повыше�
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ния. Тем самым мы сохраним то, что было на стадии, когда
ставка была намного меньше, и не допустим роста штрафных
санкций.

Председательствующий. Бурляев Николай Петрович, по�
жалуйста.

Подготовиться Делягину.
Бурляев Н. П., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Под угрозой недружественных действий иностранных го�

сударств вы хотите упростить процедуры — ну, при чём здесь
недружественные действия, я не знаю — согласования градо�
строительной документации, общественных обсуждений,
и осуществления капстроительства, и предоставления земель�
ных участков. Но вы знаете, что часто фиксируются наруше�
ния законодательства по охране объектов культурного насле�
дия, часто застройщики игнорируют, так сказать, и мы утрачи�
ваем наше культурное наследие. Сейчас год сохранения куль�
турного наследия, поэтому нельзя под предлогом поддержки
экономики пытаться ослабить госконтроль. Удастся ли вам
сделать что�то в данной поправке, чтобы мы были гарантиро�
ванно защищены от того, что будут уничтожаться и наступать
на наше... (Микрофон отключён.)

Иванова С. В. Николай Петрович, данной поправкой мы
в отношении государственного контроля ничего не меняем.
Речь идёт только о сокращении сроков проведения публичных
слушаний и общественных слушаний. А с точки зрения кон�
троля сохраняются те отношения, которые есть, строительный
контроль будет осуществляться в полном объёме при строи�
тельстве, реконструкции, капитальном ремонте объектов капи�
тального строительства. С такими поправками мы не выходим.

Председательствующий. Пожалуйста, Делягин Михаил
Геннадьевич.

Делягин М. Г. Уважаемая Светлана Владимировна, даже
существующая процедура разработки и согласования градо�
строительной документации позволяет массово нарушать пра�
ва граждан: строить некачественное жильё, уничтожать парки
и лесонасаждения. В Волгограде вообще уничтожают нормаль�
ные дома, выкидывая людей с минимальными компенсациями
на улицу, потому что застройщику захотелось так. Это нормы,
которые сегодня применяются, вы же предлагаете их ещё более
упростить. У людей сегодня нет денег для покупки коммерче�
ского жилья, а о социальном жилье массово речи, как я пони�
маю, не ведётся. Рабочая сила, которая занята сейчас в строи�
тельном комплексе, — это гастарбайтеры, являющиеся как бы
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миной замедленного действия, которая может вот�вот начать
взрываться.

У меня вопрос простой. Правильно ли я понимаю, что ва�
ше ведомство считает, что это Россия должна существовать для
строительного комплекса, а не строительный комплекс для
России?

Иванова С. В. Спасибо, Михаил Геннадьевич, за ваш во�
прос. Мы исходим из того, что у нас есть установленные прези�
дентом задачи: это 120 миллионов квадратных метров в год
и улучшение жилищных условий 5 миллионов семей. Исходя
из необходимости достижения данных показателей выстраива�
ется работа министерства. Вчера правительство докладывало
Владимиру Владимировичу о текущей ситуации и о мерах, ко�
торые принимаются, и Владимир Владимирович сказал, что
ключевая задача правительства — завершить строительство на�
чатых объектов и не допустить появления новых проблем
дольщиков, поэтому в этом направлении все меры, которые мы
предусматриваем, в первую очередь направлены на обеспече�
ние прав граждан.

Председательствующий. Светлана Владимировна, навер�
ное, всё�таки надо думать о людях. Квадратные метры — хоро�
шо, но это способ решения проблемы жилья, а когда мы гово�
рим о людях... У нас обсуждался вопрос о ценовой политике.
Битум почему подорожал? Песок, который используется как
основа в строительстве, подорожал на 100 процентов. Вот вы
скажите, какие здесь вам полномочия нужны? Мы только что
вот с коллегами обсуждали — предлагаем решение, предостав�
ляющее правительству такие полномочия по товарам первой
необходимости. А вот в этой части? Вот давайте, может быть,
с этой точки зрения посмотрим, что вам необходимо? Потому
что, если метр будет дорогой, это не решение проблемы, метр
должен быть доступный. Об этом речь. Но почему песок — он
в карьере, а это недра, которые принадлежат народу, государст�
ву, — почему он подорожал? Вы же это знаете�то, наверное, да?
Какие вот здесь механизмы могут быть?

Гутенёв, не мешай! Помогать хочешь? Тогда надо идти ра�
ботать в правительство. (Оживление в зале.)

А он не хочет.
Светлана Владимировна, вот вы знаете, что существенно

подорожали стройматериалы, мы же с вами говорили по пово�
ду стоимости обрезной доски, обсуждали стоимость металла,
а вот почему песок на 100 процентов подорожал, нам сложно
объяснить. А это значит, у нас подорожает стоимость километ�
ра дорог, это значит, у нас подорожает квадратный метр жилья,
потому что в любом случае песок же используется. Вот на эти
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вопросы ответов мы ждём, для того чтобы вам помочь найти
решение. А вы нам предлагаете убрать парламентский кон�
троль, вы нам предлагаете свернуть процедуру общественных
слушаний. Или не так? Так. Так почему же всё�таки песок�то
подорожал, вот кто�то может разобраться? Если не получается,
вы скажите, какие полномочия нужны. Иначе, получается,
у нас вызовы, нам сложно — цена растёт, а денег становится
меньше. Наша с вами задача, чтобы стоимость снижалась, осо�
бенно там, где всё очевидно. Карьеры раздают органы власти,
региональные или местные; если федеральные, тогда с себя
спросите. Вот эти вопросы волнуют депутатов. Раз молчите,
значит...

Пожалуйста, Савельев Дмитрий Иванович.
Савельев Д. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Светлана Владимировна, безусловно, важный и нужный

законопроект. Вы подразумеваете продление договоров арен�
ды земли, вопрос: а почему не предусмотреть сразу и автомати�
ческое продление истекающих разрешений на строительство?
Это первое.

И второе. Вот вы в своём ответе на один из вопросов сказа�
ли: очень дорогие деньги. Совершенно верно. Так вот это клю�
чевая величина для строителей: при ставке Центрального бан�
ка 20 процентов в строительном секторе проектное финансиро�
вание выходит глубоко за 20, вот это ключевая ситуация, это
во�первых. Во�вторых, ипотека: возможно, потребуется про�
дление, точнее, распространение на всю Россию в идеале, на�
пример, льготных программ ипотеки, таких как дальневосточ�
ная, чтобы поддержать людей. И в�третьих, контроль цен — хо�
тя тут, наверное, доктора надо посылать к собственникам круп�
ных производств стройматериалов...

Иванова С. В. Что касается продления разрешений на
строительство. В первом пакете было предусмотрено в том чис�
ле продление срока действия разрешительных документов
в сфере строительства, соответствующий проект постановле�
ния Минстроем России готовится, я думаю, что мы сегодня бу�
дем его вносить в правительство, предполагаем продление на
два года ранее выданных разрешений на строительство. Это
что касается первого вопроса.

Что касается вопросов поддержки жилищного строитель�
ства, они для нас являются ключевыми вопросами. Вы абсо�
лютно верно сказали про ипотеку и про проектное финансиро�
вание. Вопросы рассматриваются, вчера Марат Шакирзянович
Хуснуллин в докладе президенту эти предложения представил:
сохранение действующих льготных программ в том объёме,
в котором они реализовались до этого, и поддержка застрой�
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щиков с точки зрения субсидирования процентной ставки по
кредитам в рамках проектного финансирования. Эти меры сей�
час обсуждаются в правительстве, я думаю, что в ближайшее
время мы сможем уже финальные результаты доложить.

По поводу роста стоимости, цен. Вячеслав Викторович всё
правильно сказал. Мы в министерстве рассматриваем разные
варианты, организовано постоянное сотрудничество с Мин�
промторгом, ежедневно встречаются наши коллеги из мини�
стерств, министры в том числе. Мы сейчас принимаем все по�
требности застройщиков государственных строек и крупных
частных застройщиков, которые оказывают социально�эконо�
мическое влияние на развитие регионов Российской Федера�
ции, обсуждаем с Минпромторгом в режиме онлайн, чтобы
обеспечить доставку по максимально приемлемым ценам, что�
бы вот эти вещи не допустить.

Что касается предложений, которые сейчас обсуждаются
в Думе. Мы готовы подключиться к рассмотрению по тем во�
просам, о которых вы, Вячеслав Викторович, говорили, по ре�
гулированию.

Председательствующий. Спасибо, Светлана Владими�
ровна, но всё�таки вот вы внесите предложения, как вы видите
решение этих вопросов. Я не случайно сказал о песке, инерт�
ные материалы в том же ряду: всё это недра, на разработку
карьеров выдаётся лицензия, но цена взлетела в 2 раза — поче�
му? Вот давайте ответим.

И какие полномочия вам нужны? Вот сегодня мы напра�
вили в правительство поправки ко второму чтению в части
продовольственной линейки. Давайте посмотрим и в этом во�
просе, почему мы уходим от этих тем? Вчера вот мы на встрече
с руководителем Федеральной антимонопольной службы го�
ворили, что все как мантру повторяют: "Рынок отрегулирует".
Послушайте, там необоснованный рост цен, тем более когда мы
говорим о материалах, применяемых в строительстве, — о лесе,
песке, щебне. Всё выросло — почему? Давайте остановим это!
И тогда километр дорог будет по�другому стоить; мы просто
больше сделаем объём, будет меньше стоить квадратный метр
жилья. Вот об этом речь идёт. В ситуации вызовов надо смот�
реть в первую очередь вопросы, связанные с ценовой полити�
кой. Когда доходов меньше, значит, надо смотреть, чтобы рас�
ходы тоже уменьшались, а не росли. А получается, доходов
меньше, а стоимость растёт — вот это вызывает возмущение.
Почему мы и говорим, что надо эти темы обсуждать с депутата�
ми, не бояться, — приходите и аргументированно скажите, по�
чему такое происходит. Есть вопросы, по которым, думаю, все
согласятся. Когда мы, допустим, зависим от импорта, надо ис�
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кать варианты решений и субсидировать, компенсировать, но,
что касается нашей с вами продукции, вот здесь у всех вопрос:
почему растёт?

Пожалуйста, Лябихов Роман Михайлович.
Лябихов Р. М., фракция КПРФ.
Вячеслав Викторович, спасибо. Я был записан на вопрос,

но почему�то из списка исчез...
В рамках как раз того, о чём вы сказали, Вячеслав Викто�

рович, в целях снижения стоимости квадратного метра как раз
для покупателей в первую очередь. Я хотел бы отметить, что
важным, наверное, является вопрос о проектах комплексного
освоения, об отмене НДС при строительстве социальных объ�
ектов и инфраструктуры. Хотел бы услышать мнение мини�
стерства, понятно, что в первую очередь Минфину вопрос, но
каково мнение профильного министерства?

Иванова С. В. Спасибо. Мы поддерживаем развитие про�
ектов комплексного развития территорий, считаем, что это
возможность обновить городскую застройку в текущих усло�
виях, привлечь средства инвесторов. По поводу НДС надо об�
суждать, готовы.

Председательствующий. Спасибо.
Мне коллега Гутенёв показал поправку, где предлагается

наделить правительство полномочиями регулировать цены на
строительные материалы. Соотнесите это предложение депу�
тата Государственной Думы, Александр Юрьевич, Светлана
Владимировна, это наше предложение, — если вы видите реше�
ние по�другому, сформулируйте его, мы поддержим.

И ещё раз хочется сказать об одном: есть темы сложные, но
почему у нас там, где мы решить можем, эти вопросы замерли,
не решаются, а цена изменилась? Было бы хорошо, чтобы вы
ответили как можно быстрее. Мы соберёмся специально, вне�
очередное заседание проведём и сделаем всё, чтобы взять под
контроль вопросы, которые волнуют людей. Это в ваших ру�
ках — вносите предложения либо соглашайтесь с теми, кото�
рые депутаты вносят, но искать решение надо.

Коллеги, кто хотел бы выступить? Нет желающих. Видите,
сняли вопросы, которые, возможно, прозвучали бы в выступ�
лениях. Вот для этого и нужно обсуждение.

Хотелось бы обратиться к профильному комитету. Сергей
Александрович, давайте сосредоточимся на этих темах. Понят�
но, мы все хотим быть комфортными друг другу, удобными
друг другу, но хорошо, если это даёт возможность решать во�
просы, а если вопросы не решаются, то где их обсуждать и ис�
кать решения, как не в Думе? Если решения отсутствуют — да�
вайте здесь предлагать.
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Пожалуйста, Светлана Владимировна, заключительное
слово.

Иванова С. В. Вячеслав Викторович, всё вы правильно го�
ворите. Правительство внимательно отнесётся к этому, и Мин�
строй России подключится. Просила бы поддержать инициа�
тиву. Спасибо.

Председательствующий. Сергей Александрович, пожа�
луйста.

Микрофон на трибуне включите.
Пахомов С. А. Уважаемый Вячеслав Викторович, я хотел

бы сейчас высказать несколько замечаний, вернее, дать не�
сколько, так скажем, косвенных ответов на те вопросы, кото�
рые прозвучали.

Первое, по поводу парламентского контроля. Коллеги,
я зачитаю действующую норму, которая не меняется: "...еже�
квартально вносит в Государственную Думу до 30�го числа ме�
сяца, следующего за отчётным, информацию об изменениях
федеральной адресной инвестиционной программы...". Эта
норма остаётся, никакого беспокойства здесь быть не может.
Более того, это вчера на заседании комитета обсуждалось, как
и вопросы по упрощению согласительных процедур. Естест�
венно, у комитета тоже подобные вопросы возникали, но мы
всё детально обсудили, и ещё раз повторю: кроме сроков, ниче�
го не движется. А если у нас где�то иногда, может быть, кон�
трольные функции не работают, значит, давайте тогда обратим
на это внимание тех, кто должен этим заниматься.

По поводу подорожания, повышения цен. Вячеслав Вик�
торович, вот то, о чём говорил коллега Гутенёв, было в том чис�
ле предложением нашего комитета в тот пакет мер, который
сейчас готовится Государственной Думой, относительно подо�
рожания стройматериалов. Мы здесь с коллегами, и с коллегой
Морозовым, и с коллегой Гутенёвым, очень плотно работаем.
Более того, я могу сказать, что существенная часть предложе�
ний депутатов, по крайней мере депутатов нашего комитета
точно, вошла и в первый пакет мер, и во второй пакет мер, кото�
рый мы сегодня рассматриваем.

Коллеги, ещё раз подчеркну, мы с правительством, конеч�
но, работаем в онлайн�режиме и в онлайн�режиме же обсужда�
ем тексты подзаконных актов, поэтому подключайтесь, если
у кого�то есть желание, на базе комитета эта работа ведётся не
прекращаясь.

Комитет считает возможным и правильным поддержать
сейчас законопроект. И ещё раз повторю: Вячеслав Викторо�
вич, у нас есть две поправки, я просил бы дать нам около полу�
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часа на проведение заседания комитета, и мы вернёмся в зал
с предложением рассмотреть законопроект во втором чтении.

Спасибо, коллеги, за такое обсуждение.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, полномочный представитель президента бу�

дет выступать? Правительства? Нет.
Ставится на голосование законопроект, 4�й вопрос нашей

повестки, первое чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (11 час. 45 мин. 43 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25 чел. .  .  .  .  .  . 5,6 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 30 чел. .  .  .  .  .  . 6,7 %
Результат: принято

Законопроект в первом чтении принят.
Уважаемые коллеги, вы не против предложения председа�

теля комитета, которое прозвучало, — доработать законопро�
ект ко второму чтению, время было запрошено? Нет.

Тогда, Сергей Александрович, продолжайте работу.
Но, коллеги, это имеет отношение и к другим профильным

комитетам, к Евгению Сергеевичу Москвичёву. Всё�таки давай�
те услышим друг друга, мы можем построить больше дорог, мы
можем построить больше квадратных метров жилья, но самое
главное — жильё будет доступно гражданам. А сейчас никто не
хочет ответить на вопрос, почему вырос в цене песок, щебень,
битум, — это всё составные тех строек, которые потом оценива�
ются. Давайте внесём предложения по этим вопросам.

5�й вопрос нашей повестки. О проекте федерального зако�
на "О внесении изменений в статьи 6 и 7 Федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "О Центральном
банке Российской Федерации (Банке России)" и отдельные за�
конодательные акты Российской Федерации в части особенно�
стей изменения условий кредитного договора, договора займа"
и статью 21 Федерального закона "О внесении изменений в от�
дельные законодательные акты Российской Федерации". Док�
лад официального представителя Правительства Российской
Федерации заместителя министра финансов Российской Фе�
дерации Алексея Владимировича Моисеева.

Пожалуйста, Алексей Владимирович.
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Моисеев А. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, заместитель министра финансов
Российской Федерации.

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!
Вашему вниманию предлагается очередной антикризисный за�
конопроект, который разработан совместно с Центральным
банком, внесён правительством и направлен на нивелирование
негативных последствий влияния западных санкций на рос�
сийские финансовые рынки.

Прежде всего законопроект предлагает упростить порядок
обратного выкупа акций российскими эмитентами на финан�
совых рынках. Дело в том, что сейчас 17 миллионов граждан
Российской Федерации являются инвесторами, вкладывая
в ценные бумаги, в том числе и в акции, и в связи с тем, что
санкции негативно повлияли на финансовые рынки, котиров�
ки большинства из них значительно упали. Таким образом, для
того чтобы обеспечить поддержку ценообразования и снизить
потери, которые граждане понесут от падения цен, предлагает�
ся существенно упростить механизм обратного выкупа акций
и позволить компаниям делать это достаточно быстро, в упро�
щённом порядке, что, естественно, вызовет появление допол�
нительного спроса и, как я уже сказал, поддержит котировки
ценных бумаг на российском финансовом рынке.

Также законопроект предлагает увеличить с 1 процента ак�
ций до 5 уровень владения, который позволяет акционерам ак�
ционерного общества оспаривать в суде сделки, производимые
обществом. Это направлено на то, чтобы лишить иностранных
миноритарных акционеров российских компаний возможно�
сти оспаривать в суде действия крупнейших российских эми�
тентов, которые они сейчас предпринимают в целях защиты
своих активов, защиты своего бизнеса. И понятно, что часто
иностранные акционеры пытаются этому противодействовать,
поэтому поднятие порога с 1 процента до 5 фактически лишит
такого рода недобросовестных акционеров права действовать
таким образом.

Кроме того, законопроект существенно сокращает объём
информации, которая распространяется сейчас российскими
акционерными обществами о своей деятельности. Такая ин�
формация может содержать в себе разного рода данные, кото�
рые могут быть использованы в настоящих условиях против
крупнейших российских компаний, и, таким образом, её рас�
пространение может навредить российской экономике и при�
вести либо к введению дополнительных санкций, либо к уже�
сточению тех санкций, которые уже были введены, что опять
же повредит нашим крупнейшим компаниям. Данный законо�
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проект ограничивает распространение информации и наделяет
Банк России, его Совет директоров правом определять, какая
информация может или не может раскрываться. При этом, без�
условно, все компании будут обязаны эту информацию пред�
ставлять как в Центральный банк, так и в Росимущество, для
того чтобы органы государственной власти в полном объёме
обладали информацией об их деятельности.

Кроме того, законопроект предполагает внесение измене�
ний в закон о кредитных каникулах. Дело в том, что в период
ковида люди могли заявить о своих тяжёлых жизненных об�
стоятельствах по телефону, без предоставления подтвер�
ждающих документов. К сожалению, часто это приводило
к тому, что банк не мог эти документы проверить, предостав�
лял кредитные каникулы, потом граждане не могли в течение
90 дней подтвердить данные, и получалось так, что граждане
должны были из�за получения каникул платить штрафы. Вот
чтобы такого не было, по сути, возвращаемся к предыдущему
порядку, когда граждане первоначально приносят свои дан�
ные, подтверждают и банки реализуют своё право... свои обя�
занности (извините, пожалуйста, оговорился) по предостав�
лению кредитных каникул.

Кроме того, в целях стабилизации ситуации на валютном
рынке, в развитие меры, которая уже была вами поддержана, за
что большое спасибо, — по отмене НДС на покупку физически�
ми лицами слитков химически чистого золота — предполагает�
ся разрешить покупку химически чистого золота на наличную
иностранную валюту. Сейчас граждане купили большое коли�
чество наличной иностранной валюты — таким образом, для
того чтобы облегчить процесс вовлечения обратно этой валю�
ты в оборот, в российскую экономику, предлагается разрешить
покупать золото в банках на вот эту самую наличную ино�
странную валюту.

Законопроект носит антикризисный характер. Очень про�
сили бы о его оперативном принятии, и в связи с этим, в случае
вашей поддержки, просил бы принять его в первом чтении
и в целом.

Спасибо большое.
Председательствующий. Пожалуйста, Анатолий Геннадь�

евич Аксаков.
Аксаков А. Г., председатель Комитета Государственной

Думы по финансовому рынку, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС�
СИЯ — ЗА ПРАВДУ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Алексей Владимирович достаточно подробно осветил содер�
жание законопроекта, ну, можно сказать, об одном пункте он не
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сказал, поэтому на нём остановлюсь. Мы на прошлом заседа�
нии Государственной Думы увеличили объём обязательств, ко�
торые страховые компании должны перестраховывать в Рос�
сийской национальной перестраховочной компании, увеличи�
ли долю обязательств до 50 процентов, при этом оставшиеся
50 процентов могли перестраховываться через иностранные
перестраховочные компании, и соответственно это был канал
вывода капитала. Поэтому этим законопроектом предлагается
установить запрет на перестрахование страховых обязательств
в страховых компаниях недружественных стран, кроме того пе�
речня, который может определить своим документом Цен�
тральный банк. Ну и также Центральный банк может опреде�
лить те страховые обязательства, которые страховые компании
могут не передавать на перестрахование в Российскую нацио�
нальную перестраховочную компанию, поскольку есть такие
обязательства, которые перестраховываются в том числе в за�
рубежных компаниях, — вот работа этого перестраховочного
рынка под контролем Центрального банка может продолжать�
ся практически в прежнем порядке.

Все остальные аспекты законопроекта Алексей Владими�
рович отразил. Он направлен прежде всего на упрощение, на�
пример, получения кредитных каникул нашими гражданами,
на ограничение вывода капитала из нашей страны и на умень�
шение объёма информации, которую и наши участники финан�
сового рынка, и Центральный банк будут представлять для
свободного использования в том числе недружественными по
отношению к нашей стране лицами, для того чтобы ими эта ин�
формация не использовалась против нашей страны.

Прошу поддержать законопроект. Он в принципе подго�
товлен также к рассмотрению и во втором, и в третьем чтениях.
Поправок к нему нет. И если в ходе обсуждения поправки не
появятся, я просил бы его поддержать в первом чтении и в це�
лом. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.
Вопросы есть, коллеги? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Анатолий Геннадьевич, не

созрели ли в комитете вместе с Минфином всё�таки сделать
как во всех цивильных странах — вернуть ответственность ЦБ
за рост экономики? Это первое. И в принципе лишить его неза�
висимости. Почему? Вот все его действия привели к аресту
1 триллиона долларов наших активов за рубежом. Вот как бу�
дем возвращать?
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Аксаков А. Г. Пока такие идеи в нашем комитете не обсу�
ждаются.

Председательствующий. Пожалуйста, Кузнецов Андрей
Анатольевич.

Кузнецов А. А. У меня вопрос к разработчикам.
Вот в аспекте предоставления кредитных каникул: обязан�

ность предоставить документы о том, что доходы снизились
больше чем на 30 процентов, в законопроекте заменяется на
право предоставлять такие документы — не приведёт ли это
к тому, что вот такую помощь, кредитные каникулы, будут по�
лучать субъекты, которые, в общем, ну, не нуждаются в этом?

Моисеев А. В. Вы знаете, мы внимательно проанализиро�
вали опыт реализации предыдущего закона, который был при�
нят вами в марте 2020 года и действовал до... вот у нас есть ста�
тистика по конец прошлого года. И получилось так, что по за�
кону воспользовались своим правом примерно 400 тысяч чело�
век, в то время как примерно 4 миллиона человек
воспользовались программами, которые банки разработали са�
ми. Поэтому исходим из того, что банки в целом сами заинтере�
сованы в том, чтобы заёмщик оставался, что называется, на
плаву. Мы понимаем, что, в общем�то говоря, банки сами разбе�
рутся с тем, что им требуется для того, чтобы принять правиль�
ное решение, чтобы не загонять вот это всё в формальные рам�
ки закона и не требовать от человека то, что он не может пред�
ставить.

Председательствующий. Пожалуйста, Марков Евгений
Владимирович.

Марков Е. В., фракция ЛДПР.
Уважаемый Алексей Владимирович, все меры, которые вы

предлагаете в данном законопроекте, ну, объективно верные,
правильные. Вопрос такой: скажите, пожалуйста, как вы счи�
таете, насколько в сложившейся ситуации будет уместно рас�
ширить институт принудительного выкупа акций для реакции
на те действия, которые могут быть со стороны недружествен�
ных стран?

Моисеев А. В. Уважаемый Евгений Владимирович, дан�
ный вопрос сейчас рассматривается. Совершенно правильный
вопрос. Единственное, здесь надо быть аккуратными по причи�
не того, что, как я уже сказал, 17 миллионов наших граждан ку�
пили акции, и не все они купили эти акции напрямую через
российских посредников, некоторые — через иностранных, по�
этому здесь надо быть аккуратными, чтобы не навредить на�
шим же гражданам. Но рассматриваем такие возможности.

Председательствующий. Пожалуйста, Зубарев Виктор
Владиславович.
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Подготовиться Дмитриевой.
Зубарев В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Алексей Владимирович, в продолжение этого разговора.

Вы поднимаете порог по голосующим акциям с 1 процента до
5 процентов. Анатолий Геннадьевич сказал "недружествен�
ные" — недружественные, это действительно так. Может, не
поднимать порог, а вообще запретить? Не поднимать порог для
недружественных стран, партнёров, а вообще запретить им го�
лосовать и участвовать в работе?

Моисеев А. В. Анализ, который мы провели, показывает,
что пакетов больше, чем 5 процентов, в наших компаниях со
стороны инвесторов из недружественных государств никто не
держит, поэтому, я думаю, мы решаем этот вопрос.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Дмитриева Оксана Генриховна,
пожалуйста.

Дмитриева О. Г. Спасибо, Иван Иванович.
Алексей Владимирович, у меня вопрос, собственно говоря,

в продолжение тех вопросов, которые уже задавали, по поводу
того, чтобы ограничить любые действия с акциями иностран�
ных владельцев из недружественных стран: ограничение права
распоряжения, продажи, участия в управлении и так далее —
эти вопросы рассматривались? Это первая часть.

И вторая, по золоту. Почему всё�таки считаете, что лучше
отдать золото и обратно получить наличную валюту?

Моисеев А. В. Первый вопрос. Такие ограничения прав,
записанных в основных положениях нашего Гражданского ко�
декса, пока не рассматривали, но посмотрим, как пойдёт, как
ситуация будет дальше развиваться. Конечно, возможно, нам
придётся к этому прийти. Пока у нас таких планов нет.

Что касается золота. Сейчас подпали под санкции наши
аффинажные заводы — не как юридические лица, и их лишили
всех... шесть крупнейших заводов лишили статуса "Good
Delivery" на лондонской бирже базовых металлов. Что это зна�
чит? Это значит, что эти наши аффинажные заводы уже не смо�
гут так свободно продавать золото за рубеж, как они делали до
этого, и нужен внутренний рынок, поэтому сейчас всеми сила�
ми стимулируем развитие внутреннего рынка. Речь идёт о зо�
лоте, которое добывается и производится в России, то есть мы
поддерживаем таким образом наши добывающие и обрабаты�
вающие... На самом деле все аффинажные заводы высокотех�
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нологичные, там используются высокие технологии, современ�
ное высокотехнологичное производство, которое мы должны
поддержать. Далее, что касается именно права купить за ино�
странную валюту. Мы сейчас видели, что в какой�то момент
часть наших граждан поддались панике и просто купили валю�
ту, с которой теперь не знают, что делать. При этом, ну, в силу
привычки они хотят хранить эти деньги в ячейке или, там, под
подушкой, ну, как�то так — это, в общем�то, конечно, на мой
взгляд, бессмысленно, вредно и опасно, но вот тем не менее, ес�
ли люди этого хотят, мы не можем запретить им это делать. Но
часть из них, мы надеемся, будут всё�таки... осозна�ют, что хра�
нить золото всё�таки надёжнее, чем хранить наличную ино�
странную валюту, и придут и поменяют одно на другое. Если
это делать через рубли, то будут дополнительные издержки,
что, может быть, некоторых людей остановит, так что — просто
для снижения издержек граждан, которые захотят обменять
свою валюту на золото.

Председательствующий. Спасибо.
Делягин Михаил Геннадьевич, пожалуйста.
Делягин М. Г. Алексей Владимирович, я всё понимаю про

рабочие места и про издержки, но есть вещи принципиальные,
понимаете? Когда я могу купить золото за валюту — это отмена
функции рубля как исключительного средства платежа, это
подрыв финансового суверенитета Российской Федерации, это
признание того, что мы движемся к таким замечательным стра�
нам, как Уругвай и Черногория. У меня один вопрос: неужели
последствия вашей финансовой политики настолько ужасны,
что Минфин сейчас отдаёт финансовый суверенитет России за
валютный кеш?

Моисеев А. В. Уважаемый Михаил Геннадьевич, Минфин
не отдаёт суверенитет России никому и ни за что и не планиру�
ет этого делать.

Что касается конкретной операции, золото не является
в полном смысле товаром, это особенно подтверждается опять
же тем, что его реализация была освобождена от НДС, а явля�
ется финансовым инструментом, точно так же как и иностран�
ная валюта. Таким образом, мы просто разрешаем обменять
один финансовый инструмент на другой финансовый инстру�
мент, что, по большому счёту, и так уже допускается, вы всегда
имели право открыть счёт в иностранной валюте, вы всегда
имели право с помощью этого счёта в иностранной валюте ку�
пить ценные бумаги, и никто никогда не рассматривал это как
подрыв суверенитета.

Кроме того, обращаю внимание на то, что данная норма
в предложенном нами законопроекте носит временный харак�
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тер, мы предлагаем, чтобы она действовала до 31 декабря теку�
щего года.

Председательствующий. Спасибо.
Анатолий Геннадьевич, спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Нет.
Тогда давайте поступим таким образом: сейчас мы прого�

лосуем за законопроект в первом чтении.
Прошу включить режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 02 мин. 53 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел..  .  .  .  .  . 88,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 399 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 51 чел..  .  .  .  .  . 11,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Анатолий Геннадьевич, тогда... Нет, давайте мы всё�таки

символический перерыв сделаем, 10—15 минут, и после этого
рассмотрим законопроект во втором и в третьем чтениях. Хо�
рошо? Договорились.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Ну, уже проголосовали, Оксана

Генриховна. Я прошу извинения.
6�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статьи 9 и 10 Федерального закона "О внесении из�
менений в Бюджетный кодекс Российской Федерации и от�
дельные законодательные акты Российской Федерации и уста�
новлении особенностей исполнения бюджетов бюджетной сис�
темы Российской Федерации в 2022 году". Докладывает
Андрей Михайлович Макаров.

Видим�видим, Андрей Михайлович. Пожалуйста.
Макаров А. М. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Извините, бежал, поэтому... Не потому, что я волну�
юсь, хотя волнуюсь, конечно.

Из зала. (Не слышно.)
Макаров А. М. Ну естественно, Николай Васильевич. Ви�

жу, вы в зале, в боевом настроении. Как я могу не волноваться?
Всегда страшно немножко.

Коллеги, настоящий законопроект решает, как я уже сего�
дня говорил, вот те вопросы, которые можно решить сегодня.
Я хочу напомнить, что неделю тому назад депутат Куринно�й...
Куринно�й или Кури�нный, извините, ради бога, как правильно?

Из зала. (Не слышно.)
Макаров А. М. Кури�нный, извините. Депутат Кури�нный...
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Из зала. (Не слышно.)
Макаров А. М. Куринно�й. Ну, хорошо, пусть фракция ре�

шит, я не буду вмешиваться, это внутреннее дело фракции.
Так вот, депутат Куринный задал вопрос о том, что у нас

достаточно большие средства идут в регионы по линии
ФОМС, выплаты врачам и так далее, просто распределение,
а это находится как бы вне контроля Государственной Думы,
и предложил отнести это к компетенции комиссии. Напомню,
что этот же вопрос он задавал два месяца тому назад, и мы дого�
ворились, что вернёмся к нему в марте. Март, прошла неделя,
мы договорились с правительством, договорились со всеми,
и в данном законопроекте вот это предложение вносится. Те�
перь все вопросы распределения поддержки, которая идёт по
линии фонда обязательного медицинского страхования, все
эти материалы предварительно будут приходить на согласова�
ние в нашу парламентскую комиссию. Все фракции будут тут
же, в тот же день получать эти данные и будут иметь возмож�
ность формулировать свою позицию и свою точку зрения по
данным вопросам. На самом деле это очень важно для кон�
трольной функции парламента.

Другой вопрос, на который хотел бы обратить внимание, —
это на самом деле расширение возможностей по поддержке
в первую очередь наших предприятий. У нас с вами есть инст�
румент, очень хорошо себя проявивший и в 2008 году,
и в 2014�м, и в 2020�м, когда начинался ковид, — это государст�
венные гарантии. Вы понимаете, что, когда проблемы с деньга�
ми, государственные гарантии на самом деле — это важный ин�
струмент для поддержки бизнеса. Но у нас с вами в Бюджет�
ном кодексе существует ограничение: можно давать только те
государственные гарантии, которые были предусмотрены за�
коном о бюджете. Ясно, что необходимость оперативного пре�
доставления таких гарантий, ну, никак не укладывается в про�
цедурные сроки бюджетного процесса. Поэтому предлагается
вернуться к тому порядку, который у нас зарекомендовал себя
очень хорошо в 2020 и 2021 годах, и продлить это право прави�
тельства, и регионам дать такое же право предоставлять такие
гарантии. Вот это вторая норма данного проекта закона.

Ну и наконец, у нас в Бюджетном кодексе есть целый ряд
ограничений с точки зрения возможности направления допол�
нительных нефтегазовых доходов — предлагается снять эти ог�
раничения в Бюджетном кодексе, соответственно, это расши�
рит варианты использования дополнительных нефтегазовых
доходов.

Вот три новеллы, которые мы предложили вместе с сена�
тором Журавлёвым. Правительство поддержало эти меры,
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и мы выносим на ваше рассмотрение данный законопроект.
Просим его поддержать. Комитет по бюджету поддерживает
данный законопроект и предлагает его поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Вот хорошо: если не увидел руку, правильно, надо подать

голос.
Покажите список.
Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Уважаемый Андрей Михайлович, вам во�

прос. Действительно, мы с вами были свидетелями того, как
принимались первоочередные меры, чрезвычайные, в 2008 го�
ду и был определён перечень системообразующих предпри�
ятий, которым оказывалась господдержка. Но мы делали это
в Государственной Думе, законопроект рассматривался, изме�
нения в бюджет вносились, причём перечень в перечне пред�
приятий случайным образом оказались предприятия многих
наших коллег, которые ещё до вступления в силу закона о за�
прете заниматься коммерческой деятельностью одновременно
были собственниками крупных предприятий. Вот сейчас это
будет идти мимо нас. Ваш комитет, как вы обычно говорите, за�
седает денно и нощно, мы тоже люди не очень ленивые — ска�
жите, почему, по сути дела, вопросы педлагаемых вами измене�
ний, в том числе и в части субсидирования юридических лиц,
будут вне зоны внимания всей Государственной Думы, всей па�
латы?

Спасибо.
Макаров А. М. Нина Александровна, я, честно говоря, не

очень понял вопрос. А где здесь предложение субсидировать
юридические лица?

Из зала. (Не слышно.)
Макаров А. М. Нина Александровна, вы, ради бога, меня

извините, конечно, но посмотрите, вы сейчас говорите о дейст�
вующем тексте закона, а я сейчас предложил три конкретные
нормы, в том числе норму о государственных гарантиях, кото�
рые может предлагать правительство.

Когда вы говорите, что в 2008 году было то же самое, — нет,
не то же самое. Была, простите, правительственная комиссия,
правительственная, заметьте, не в парламенте, а в правительст�
ве она была (я просто был членом этой комиссии, поэтому уж
я точно знаю, как этот механизм работал), и к парламенту это
вообще не имело никакого отношения! Единственное, что бы�
ло, — это то, что вот меня тогда туда сослали, в эту комиссию,
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вот меня сослали в эту комиссию, и я имел к этому отношение.
А сейчас, простите, у нас предложение другое.

Вот что значит рассмотреть любой вопрос в парламенте,
тем более по отдельным предприятиям? Вы как предлагаете?..
В поддержке нуждаются сегодня сотни, да не сотни, тысячи,
может быть, десятки тысяч предприятий, а ещё есть индивиду�
альные предприниматели и все остальные, их миллионы — бу�
дем каждого рассматривать? Скажем, вот сегодня у нас идёт
налоговый закон, который является общим для всех, который
решает проблемы миллионов людей и предприятий, а это меха�
низмы, которыми государство должно эффективно пользо�
ваться. И говорить, что мы кого�то чего�то лишаем, — это как
минимум, мне кажется, не соответствует действительности.

Что касается опыта 2008 года, то именно законы, которые
мы приняли здесь... Вообще, я не хотел здесь говорить, когда
это было, но, извините, а чего я стесняюсь? На съезде "ЕДИ�
НОЙ РОССИИ" мы предложили это, президент поддержал,
и на следующий день здесь, в Думе, все фракции проголосова�
ли за эти законы. Мы решали вопросы, чтобы помочь предпри�
ятиям. Сегодня, скажем, по налогу на прибыль — это идёт
в следующем законопроекте, который мы будем рассматри�
вать, — предлагается тот же самый механизм. Простите, пожа�
луйста, а что, общий режим, который мы создаём, поддержива�
ет всех и вся? Конкретную поддержку в нуждающихся отрас�
лях и так далее определяет исполнительная власть, это и есть
прерогатива исполнительной власти. Исполнительная власть
приходит к нам, отчитывается перед нами, и сегодня каждый
комитет со своим министерством работает.

Коллеги, я не очень понимаю: или мы хотим пилить день�
ги, что ли, делить вместе, как бы взять пилу "Дружба" и вместе
вот...

Из зала. Это называется принятием бюджета!
Макаров А. М. А, это называется принятием бюджета...

Нет, я никогда не считал, что принятие бюджета — это пила
"Дружба". Тут не готов согласиться.

На мой взгляд, данный законопроект ни в коей степени не
ущемляет, а, наоборот, расширяет полномочия парламента, но
даёт в руки правительства эффективный механизм реагирова�
ния на те вызовы, которые возникают каждый день.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по этому законо�

проекту? Есть.
Оксана Генриховна Дмитриева, пожалуйста.
Ещё есть желающие, коллеги? Нет.
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Дмитриева О. Г. Уважаемые коллеги, как и предыдущий
законопроект, которым предлагается внести изменения в Бюд�
жетный кодекс, эти изменения, в общем, правильные, но, на�
верное, не столь принципиальные, и это не те приоритетные
вопросы, которые нужно решать сейчас.

Первое. Несмотря на то что ситуация, безусловно, кризис�
ная, ситуация, наверное, самая тяжёлая, тем не менее измене�
ния бюджета должны быть представлены, потому что и мы,
и президент должны видеть проблему в комплексе. Например,
вернёмся снова к ФНБ и к снятию ограничений, которые есть
в данном законе. Ну, мы должны видеть, что будет в итоге
в бюджете. На пополнение ФНБ предполагалось направить
3 триллиона рублей, на эту же примерно сумму предполага�
лись чистые заимствования — мы должны видеть, что напра�
вится и будет ли направление в ФНБ, или они все заместят вот
эти новые чистые заимствования на внутреннем рынке.

Далее. Что с профицитом бюджета? Он будет, или его не
будет, или, как мы предлагали, всё это направится в резервный
фонд? И президент, и мы должны знать, каков объём средств,
чтобы понять, сколько можно направить на поддержку эконо�
мики, сколько — на поддержку населения, сколько — на под�
держку предприятий и эмитентов, потому что это тоже стоит
денег. Нужно это всё видеть, а не так, чтобы решать отдельно:
сегодня — один вопрос, завтра — другой вопрос, и мы не видим
проблему в комплексе. Поэтому это не заменяет необходимо�
сти пересмотра бюджета и внесения изменений в бюджет, при�
нятия их в Государственной Думе.

И вопрос по гарантиям. Ещё раз вернусь к тому, о чём
я говорила: мне кажется, что в ситуации очень тяжёлой и на
фондовом рынке, и в банковской системе бюджет должен
преимущественно осуществлять прямое финансирование
и прямую поддержку. То есть скорее не гарантии, а, допус�
тим, прямые субсидии для поддержки предприятий, прямое
софинансирование, соучастие в капитале за счёт прямых ин�
вестиций. Вот эти меры, скорее всего, будут востребованы
в условиях кризиса.

И по поводу образования. Знаете, конечно, не имея не то
что учёной степени, а даже профильного образования в облас�
ти экономики, довольно сложно давать предложения конст�
руктивные и нестандартные в такой тяжёлой ситуации, в какой
мы сейчас находимся.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
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Андрей Михайлович, есть необходимость в заключитель�
ном слове?

Пожалуйста.

Макаров А. М. Коллеги, не хочу задерживать ваше внима�
ние, просто есть два момента, на которые я хотел бы обратить
внимание, просто нельзя не отреагировать.

Первое. Сейчас время, когда очень сложно делать предло�
жения, — сказала Оксана Генриховна. Я с ней полностью согла�
сен: давайте выступать тогда, когда нам есть что предложить.
Это первое.

Второе. Не могу опять же пройти мимо вот этой фразы:
и мы, и президент должны иметь полную информацию. Всё�та�
ки приятно, что президента вспомнили, поставили, правда, по�
сле нас — и мы, и президент, — но, мне кажется, в принципе то�
же важный текст. К закону вряд ли это имеет отношение.

А вот теперь для тех, кто говорит о том, что надо прини�
мать бюджет. Надо принимать, и мы с вами будем в сентябре
рассматривать бюджет, точно так же трёхлетку. Это абсолютно
принципиальный вопрос. Когда вносятся поправки в бюджет,
надо не просто представить прогноз социально�экономическо�
го развития, а рассчитать, исходя из цены на нефть, из курса, из
стоимости товаров, что мы сможем вывезти, какой будет экс�
порт, какой будет импорт. Сегодня может кто�то хоть что�то
дать, кроме среднепотолочных цифр? А нам предлагают идти
по принципу: ваша цифра высока, ну а наша выше, ваша взята
с потолка, ну а наша с крыши.

В данном случае хотел бы обратить внимание на одно
принципиальное положение. Как я уже говорил, эти нормы аб�
солютно нужные, хотя с чьей�то точки зрения надо было бы
предложить другие. Правда, пока, я так понимаю, эти люди не
знают, какие нормы предложить. Давайте подождём, когда они
что�то предложат — обязательно будем рассматривать в перво�
очередном порядке.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Не уходите, пожалуйста.

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Я не отпускаю, да.
Коллеги, обсуждение завершено, законопроект ставится

на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 17 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел..  .  .  .  .  . 89,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 46 чел..  .  .  .  .  . 10,2 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
Коллеги, вчера на заседании Совета Думы мы обсуждали

этот вопрос: было предложение этот законопроект, так же как,
кстати, и законопроекты под пунктами 7 и 8, принять в целом.
Нет возражений? Нет.

Ставится на голосование: принять в целом законопроект,
6�й пункт порядка работы.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 18 мин. 29 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел..  .  .  .  .  . 92,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: принято

Закон принят.
Коллеги, возвращаемся к 3�му вопросу. Проект федераль�

ного закона "О внесении изменений в Бюджетный кодекс Рос�
сийской Федерации и статью 10 Федерального закона "О вне�
сении изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации
и отдельные законодательные акты Российской Федерации
и установлении особенностей исполнения бюджетов бюджет�
ной системы Российской Федерации в 2022 году" и о приоста�
новлении действия пункта 3 статьи 81 Бюджетного кодекса
Российской Федерации", второе чтение.

Пожалуйста, Андрей Михайлович Макаров.
Макаров А. М. Спасибо, уважаемый Иван Иванович.
Всё доложено было, понятно, что за поправка. Комитет по

бюджету её рассмотрел. Указы президента добавлены как осно�
вание направления средств. Это единственная поправка. Я по�
нимаю так, что, хотя её подписал я, это поправка — технически
просто, наверное, такое было бы невозможно — всей Государст�
венной Думы, всех фракций, потому что мы понимаем, как
важно, чтобы эти деньги дошли до детей, до семей с детьми.
Поэтому предлагается эту одну поправку одобрить.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
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Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 19 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел..  .  .  .  .  . 90,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 407 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 43 чел. .  .  .  .  .  . 9,6 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 20 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 402 чел..  .  .  .  .  . 89,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 402 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 48 чел..  .  .  .  .  . 10,7 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Пожалуйста, Андрей Михайлович.
Макаров А. М. Иван Иванович, вы, строго говоря, уже

сказали, что вчера на заседании Совета обсуждали: предлагает�
ся принять проект закона в третьем чтении и направить в Со�
вет Федерации. Все необходимые экспертизы он прошёл.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 20 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел..  .  .  .  .  . 92,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 35 чел. .  .  .  .  .  . 7,8 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
Возвращаемся к 4�му вопросу. Проект федерального зако�

на "О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", второе чтение.

Сергей Александрович Пахомов, пожалуйста.
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Пахомов С. А. Уважаемый Иван Иванович, коллеги! Ко
второму чтению поступило два замечания к тексту законопро�
екта. Таблица поправок, рекомендованных к принятию, вклю�
чает в себя две поправки, в основном они носят технический
характер. Прошу поддержать. Заседание комитета сейчас про�
шло, соответствующее решение принято, комитетом поправки
поддержаны.

Председательствующий. Сергей Александрович, я только
хочу уточнить, что помимо таблицы поправок, в которой дей�
ствительно две поправки, есть ещё отдельно розданная поправ�
ка — мы её тоже обязаны будем обсудить.

Пахомов С. А. Да, я готов.
Председательствующий. Хорошо.
Сначала с таблицей поправок разберёмся.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 22 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 324 чел..  .  .  .  .  . 72,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 13 чел. .  .  .  .  .  . 2,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 337 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 113 чел..  .  .  .  .  . 25,1 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Переходим к обсуждению поправки Галины Петровны Хо�

ванской.
Включите микрофон депутату Хованской.
Хованская Г. П., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Уважаемые коллеги, есть ещё такая неприятность, как по�

вышающий коэффициент. Когда люди вынуждены из�за отсут�
ствия денег просрочить срок поверки счётчиков или когда
у людей нет денег, для того чтобы доказать, что на дохлые тру�
бы нельзя установить счётчик, возникает тема повышающих
коэффициентов. Первое время расчёт идёт нормально, а потом
увеличивают платёж по этому виду коммунальной услуги
в полтора раза, а в Москве даже в два. Вообще, вот эти повы�
шающие коэффициенты — это антиконституционная норма,
и в период, в котором мы сейчас живём, конечно, применять их
нельзя. Прошу поддержать эту позицию.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, мнение комитета.
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Пахомов С. А. Коллеги, логика в самом предложении Га�
лины Петровны есть, и мы это признаём, но возможность при�
нять соответствующее решение нами сейчас передаётся прави�
тельству в пакете тех решений, которые есть. И наше мнение
такое: отклонить данную поправку, но вместе с тем с прави�
тельством, с Минстроем продолжить работу над подзаконным
актом — рассмотреть этот вопрос отдельно на предмет его под�
держки, рассмотреть форму и форматы, тем более что какие�то
отдельные вещи уже учтены в законопроекте, как, например,
норма по замене счётчиков и соответствующим санкциям.
В целом мы предлагаем поправку отклонить, но саму идею, ещё
раз повторю, признаём и предлагаем продолжить её развитие
в работе с Минстроем.

И просил бы Светлане Владимировне буквально на одну
минуту слово дать.

Председательствующий. Пожалуйста, Светлана Влади�
мировна.

Иванова С. В. Коллеги, я хотела бы сказать, что это регу�
лируется актом правительства, обозначения в законодательст�
ве подобных полномочий не требуется, мы готовы обсудить
данный вопрос на площадке правительства. Сергей Александ�
рович сказал, мы активно с комитетом взаимодействуем, по�
этому готовы вернуться к данному вопросу, но регулировать
эти отношения не требуется — все полномочия у правительст�
ва есть.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, ставится на голосование поправка Галины Пет�

ровны Хованской, комитет предлагает её отклонить.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 25 мин. 19 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 100 чел..  .  .  .  .  . 22,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 100 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 350 чел..  .  .  .  .  . 77,8 %
Результат: не принято

Поправка отклоняется.
Все поправки рассмотрены, законопроект ставится на го�

лосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 25 мин. 45 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 400 чел..  .  .  .  .  . 88,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 5 чел. .  .  .  .  .  . 1,1 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
Пахомов С. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Все соответствующие заключения по законопроекту
имеются, комитет предлагает рассмотреть законопроект
в третьем чтении и поддержать его.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 26 мин. 26 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел..  .  .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20 чел. .  .  .  .  .  . 4,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 35 чел. .  .  .  .  .  . 7,8 %
Результат: принято

Закон принят. Спасибо.
5�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статьи 6 и 7 Федерального закона "О внесении из�
менений в Федеральный закон "О Центральном банке Россий�
ской Федерации (Банке России)" и отдельные законодатель�
ные акты Российской Федерации в части особенностей изме�
нения условий кредитного договора, договора займа" и ста�
тью 21 Федерального закона "О внесении изменений
в отдельные законодательные акты Российской Федерации".

Анатолий Геннадьевич Аксаков, пожалуйста.
Аксаков А. Г. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Мы подробно рассмотрели законопроект в первом
чтении. К нему нет поправок, поэтому просьба его поддержать
и во втором, и в третьем чтениях.

Председательствующий. Спасибо, Анатолий Геннадьевич.
Коллеги, поправок нет, законопроект ставится на голосо�

вание во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 27 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел..  .  .  .  .  . 90,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 41 чел. .  .  .  .  .  . 9,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Коллеги, законопроект готов к рассмотрению в третьем

чтении. Есть ли желающие выступить по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 27 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 408 чел..  .  .  .  .  . 90,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 408 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 42 чел. .  .  .  .  .  . 9,3 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
7�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в Воздушный кодекс Российской Федерации и от�
дельные законодательные акты Российской Федерации". Док�
ладывает официальный представитель правительства
статс�секретарь — заместитель министра транспорта Дмитрий
Станиславович Зверев.

Зверев Д. С., официальный представитель Правительст�
ва Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра транспорта Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Зако�
нопроект подготовлен в целях обеспечения устойчивого раз�
вития транспортного комплекса и направлен на поддержку
хозяйствующих субъектов в условиях внешнего санкционно�
го давления, в первую очередь в сфере гражданской авиации.
Устанавливается чёткий, понятный порядок государственной
регистрации гражданских воздушных судов в Государствен�
ном реестре гражданских воздушных судов Российской Фе�
дерации, устанавливаются правила государственной регист�
рации прав на воздушные суда и сделок с ними, осуществля�
ется систематизация требований в сфере нормирования лёт�
ной годности и, безусловно, говорится о праве Росавиации по
сертификатам лётной годности с учётом введённых санкци�
онных мер. Правительство Российской Федерации наделяет�
ся дополнительными полномочиями в целях сохранения пар�
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ка иностранных воздушных судов у эксплуатантов Россий�
ской Федерации.

В сфере морского и внутреннего водного транспорта пре�
дусматривается полномочие Правительства Российской Феде�
рации на установление ответных ограничений по заходу в пор�
ты в отношении иностранных государств, установивших огра�
ничения. Сейчас это только судозаходы. Будут устанавливать�
ся синхронные зеркальные меры.

В сфере железнодорожного транспорта законопроектом
решаются задачи исключения рисков применения на террито�
рии России решений Совета по железнодорожному транспор�
ту государств Содружества, потенциально противоречащих её
интересам. Членами Совета являются в настоящее время и Ук�
раина, и прибалтийские государства. Мы должны дать чёткий
механизм. В настоящих условиях также существует необходи�
мость регулирования отношений в области пономерного учёта
вагонов на уровне российского нормативного акта, ранее это
был акт Содружества. В связи с этим устанавливаются требо�
вание об обязательном прохождении железнодорожным под�
вижным составом процедуры пономерного учёта и полномочие
Минтранса России на его утверждение.

В сфере транспортной безопасности — чего так хотел биз�
нес — продлевается мораторий по сертификации технических
средств обеспечения транспортной безопасности до 31 декабря
2023 года. И в сфере автомобильного транспорта предусмотре�
ны антикризисные меры, направленные на сокращение издер�
жек перевозочного процесса.

Прошу поддержать.
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Станиславо�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Евгений Сергеевич Москвичёв.
Москвичёв Е. С., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по транспорту и развитию транспортной инфра�
структуры, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В зако�
нопроекте предусматривается внесение в десять федеральных
законов изменений, которые необходимы для того, чтобы наш
транспорт в санкционных условиях устойчиво работал, чтобы
мы, жители России, видели, что транспорт продолжает перево�
зить миллиарды пассажиров, как городской наземный транс�
порт, так и все виды транспорта.

Хочу сказать, что в этом законопроекте действительно
больше внимания уделено воздушному транспорту. Мы долж�
ны прописать правила, и сегодня речь идёт о том, что они долж�
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ны быть быстрыми в плане регистрации, сертификации и во�
просов испытательных центров.

Что касается других видов транспорта, всё это учитывает�
ся в вопросах, которые нужно регулировать в первом пакете
транспортных законопроектов. Сразу хочу сказать, что будет
и второй, и третий пакет законопроектов в области транспорта,
поэтому для нас важно принятие сегодня этого законопроекта,
для того чтобы органы исполнительной власти субъектов, ор�
ганы федеральной власти могли сделать реестры, которые не�
обходимы для движения воздушных судов и всех видов транс�
порта. В законопроекте, что касается морского и внутреннего
водного транспорта, прописаны нормы в отношении наших
портов, для того чтобы мы понимали, что делать, если нас не
будут пускать в иностранные порты, и что делать с иностран�
ными судами, которые будут приходить в наши порты.

Уважаемые коллеги, хочу сказать, что вот сегодня есть по�
правка по Воздушному кодексу от наших коллег�депутатов.
Хочу отметить, что у нас сегодня в работе два законопроекта
о Воздушном кодексе, прямо называю номера — 9760�8
и 65724�8, и мы готовы поработать с нашими коллегами по тем
предложениям, которые есть, они ложатся в законопроекты,
рассмотренные нами в первом чтении.

Предлагаю данный законопроект рассмотреть в первом
чтении и в целом. Прошу поддержать. Комитет такое решение
принял вчера.

Председательствующий. Спасибо, Евгений Сергеевич.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Марков Евгений Владимирович.
Марков Е. В. Дмитрий Станиславович, ну, данным зако�

нопроектом мы подчёркиваем важность урегулирования во�
просов в авиаотрасли, там, наверное, на самом деле самая тяжё�
лая ситуация сейчас складывается. При этом, понятно, как ска�
зал докладчик, никто ответственность за перевозку граждан не
снимал. В прошлом созыве, в предыдущем созыве неоднократ�
но поднимался вопрос по расширению возможностей работы
частной авиации, малой авиации, эти дискуссии велись, ведут�
ся и, судя по всему, будут вестись. В связи с этим вопрос: не
считаете ли вы возможным в сложившейся ситуации дать
больше возможностей малой авиации, особенно для тех труд�
нодоступных территорий, регионов с большими территория�
ми, пусть не для перевозки пассажиров, но хотя бы для пере�
возки грузов?
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Зверев Д. С. Евгений Владимирович, спасибо за вопрос.
Малая авиация нужна не только для перевозки и не столько
для перевозки грузов, а всё�таки для проведения авиационных
работ, она крайне востребована и в сельском хозяйстве. Безус�
ловно, именно для этого мы создаём чёткий, понятный меха�
низм, сосредоточенный в одном федеральном органе исполни�
тельной власти, в Росавиации, — от установления норм лётной
годности, осуществления их контроля, осуществления серти�
фикации и аккредитации, ну и, соответственно, до проверок на
соответствие. В рамках подготовки того пакета законопроек�
тов, о котором Евгений Сергеевич уже сказал, об изменениях
в Воздушный кодекс, мы готовы возобновить работу рабочей
группы, которая была создана на площадке комитета, обоб�
щить все предложения, но всё�таки хочу подчеркнуть: этот за�
конопроект контрсанкционный, данный вопрос — безусловно,
с вашим участием — мы готовы обсудить на площадке комите�
та в рамках подготовки законопроекта ко второму чтению.

Председательствующий. Спасибо.
Лябихов Роман Михайлович.
Лябихов Р. М. Дмитрий Станиславович, безусловно, авиа�

пром — это хорошо, но, видимо, скоро мы сами себя будем во�
зить, и нам нужно думать о гражданах. Скажите, пожалуйста,
каков сегодня, по оценке министерства, уровень автомобилиза�
ции населения, показатель на тысячу жителей? И что вы пла�
нируете до 2030 года — каким он будет?

Зверев Д. С. Роман Михайлович, спасибо за вопрос. Это
один из разделов Транспортной стратегии Российской Федера�
ции, это часть комплексной программы, которая уже сейчас
реализуется в рамках проектов "Мобильный город", "Умный
город". Но я рассматривал бы вопрос с точки зрения не только
автомобилизации, но и развития городского наземного пасса�
жирского транспорта, который частично будет осуществлять
замену, частично больше будет востребован. И именно поэтому
в данном, контрсанкционном законопроекте мы вводим от�
дельные новации как раз в части облегчения и снятия ранее
введённых ограничений, которые показали свою несостоятель�
ность в части регионов, по транспортной работе и по транс�
портному обслуживанию населения. Комплекс мер позволит
достичь результата по мобильности, который мы ставим в стра�
тегии, — всё правильно.

Председательствующий. Микрофон на трибуне включите.
Москвичёв Е. С. Уважаемые коллеги, я хочу дополнить,

что никто не отменяет программу "Наземный городской пасса�
жирский транспорт" (до 2030 года), которую поддержало пра�
вительство, президент одобрил, и мы надеемся, что объём уве�
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личения городского неземного транспорта будет около 20—30 про�
центов. Поэтому мы и в этом законопроекте уделяем особое
внимание закону о городском наземном электрическом транс�
порте.

Председательствующий. Спасибо.
Швыткин Юрий Николаевич, пожалуйста.
Швыткин Ю. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Безусловно, данный законопроект я полностью поддержи�

ваю. Одновременно хочется задать вопросы и несколько про�
яснить ситуацию.

Дмитрий Станиславович, у нас некоторые самолёты ино�
странного производства — "боинг", "аэробус" — находятся в ли�
зинге, это не секрет, и как бы там ни было, рано или поздно мо�
торесурс, грубо говоря, будет выработан и так далее. У меня во�
просы: во�первых, в каком состоянии сейчас отечественный
авиапарк и, во�вторых, насколько мы готовы при необходимо�
сти заменить самолёты, находящиеся в лизинге, самолётами
нашего, отечественного авиапарка?

Зверев Д. С. Юрий Николаевич, спасибо за вопрос — без�
условно, он адресован и Минтрансу России, и Минпромторгу
России, что касается производства. Сейчас наша самая главная
задача — обеспечить наполнение российского реестра граждан�
ских воздушных судов, их соответствие всем правилам лётной
годности, безусловно, под полным контролем с целью обеспе�
чения авиационной безопасности и безопасности полётов. По�
этому в отношении именно арендованных самолётов вместе
с Минпромторгом проработан комплекс мер по поддержанию
лётной годности и обеспечению, безусловно, запасными частя�
ми, оригинальными.

Председательствующий. Спасибо.
Леонов Олег Юрьевич, пожалуйста.
Леонов О. Ю., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Дмитрий Станиславович, в условиях, когда у нас отбира�

ют наши самолёты, за которые мы платим деньги, конечно, за�
кон крайне необходим, его надо принимать срочно, но не ка�
жется ли вам, что указанный там в 1�й статье вопрос о серти�
фикации аэродромного оборудования и служб создаёт избы�
точное регулирование и не относится к контрсанкционной
теме?

Зверев Д. С. Олег Юрьевич, спасибо за вопрос. Дело
в том, что это всё равно комплекс мер по поддержке авиации.
Что касается срока применения данной нормы, начало её непо�
средственного действия отложено, но тем не менее единый ор�
ган, Росавиация, должен обеспечивать единую систему мер
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контроля и администрирования. Именно поэтому эта норма —
для комплексного обеспечения — создаётся.

Председательствующий. Спасибо.
Тумусов Федот Семёнович.
Тумусов Ф. С., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Спасибо. У меня вопрос к представителю правительства.
Уважаемый Дмитрий Станиславович, в силу санкционно�

го давления Россия оказалась изолированной от внешнего ми�
ра. Авиасообщение с другими странами прекращено или в силу
требований лизингодателей, или в силу закрытия неба. В связи
с этим у меня два вопроса.

Первый. Какие меры правительство готовит для того, что�
бы обеспечить страховое покрытие для авиакомпаний, кото�
рые хотели бы летать к нам, в другие страны?

И второй вопрос. У нас закрыты ещё и сухопутные грани�
цы. Вот, например, распоряжением № 763�р от 27 марта 2020 го�
да у нас закрыты сухопутные границы, это ряд ограничений
в связи с ковидом. Когда это распоряжение будет отменено?

Зверев Д. С. Федот Семёнович, спасибо за вопросы.
Сначала по поводу антиковидных ограничений. Мы со

своей стороны подали заявку в оперштаб по снятию ограниче�
ний в отношении значительного количества стран, причём не
только по автомобильному транспорту, но и по железнодорож�
ному, для того чтобы обеспечить максимальную мобильность
там, где это допускается по санитарно�эпидемиологическим
показателям.

Что касается судов, находящихся в лизинге. Вы абсолютно
правы, достаточно большое количество, а именно 739, воздуш�
ных судов на сегодняшний день находится в лизинге, в ино�
странных реестрах. Данным законопроектом мы создаём систе�
му, для того чтобы они оказались в российском реестре. И без�
условно, кредитные российские организации, лизинговые ор�
ганизации делают всё, для того чтобы указанные воздушные
суда перешли в лизинг российских компаний и продолжили
летать на территории Российской Федерации.

Председательствующий. Спасибо.
Делягин Михаил Геннадьевич.
Делягин М. Г. Уважаемый Дмитрий Станиславович,

во�первых, где и как предполагается брать запчасти и расход�
ные материалы для импортных самолётов?

И во�вторых, мы понимаем, что некоторые процедуры сер�
тификации, которые внедряются глобальными корпорациями,
носят формальный и, может быть, даже избыточный характер.
Вот выдача сертификатов лётной годности и систематизация
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требований нормирования, о которых говорится в законопро�
екте, снизят надёжность или не снизят?

Зверев Д. С. Михаил Геннадьевич, спасибо за вопрос.
Безопасность полётов снижена не будет.

Председательствующий. И первая часть — про запчасти.
Зверев Д. С. Комплекс мероприятий по обеспечению зап�

частями вместе с Минпромторгом России подготовлен.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, вопросы исчерпаны, есть ли желающие высту�

пить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Леонов Олег Юрьевич, пожалуйста.
Леонов О. Ю. Уважаемые коллеги, вопрос, который мы

сегодня рассматриваем, как говорилось здесь много раз, очень
важный, это безопасность нашего государства, у нас отнимают,
пытаются отнять самолёты, на которых мы летаем, за которые
мы платим. Но тем не менее в этот проект закона включены
нормы, которые, на наш взгляд, создают избыточное регулиро�
вание и против которых несколько лет боролась авиационная
общественность, и они так или иначе не принимались. Поэтому
сейчас закачана в планшеты поправка, она роздана в зале, пред�
лагается её принять. Касается она сертификации аэродромных
служб, что, на наш взгляд, не относится к рассматриваемому
вопросу, а именно к безопасному функционированию самолё�
тов, а также вопросов пилотских удостоверений, которые, как
в данном законопроекте предполагается, будет возможно изы�
мать. Мы это уже проходили два года назад, когда в основном
у частных пилотов были изъяты удостоверения, и не хотелось
бы повторения.

Почему такой вопрос сейчас стоит особенно остро? Пото�
му что для больших аэродромов требования сертификации
понятны, но есть огромное количество малых аэродромов, ко�
торые обеспечивают связанность России в этот непростой пе�
риод, и вот малые аэродромы, конечно же, выполнение таких
требований не потянут, для них это и финансово, и организа�
ционно будет неподъёмно. Поэтому прошу вас проголосовать
за эту поправку.

Спасибо большое.
Председательствующий. Спасибо.
Владимиру Владимировичу Гутенёву включите микрофон.
Гутенёв В. В., председатель Комитета Государственной

Думы по промышленности и торговле, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Иван Иванович, спасибо большое! Не сработала кнопка.
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Коллеги, всецело поддерживая данный законопроект,
я хотел бы обратить внимание Минтранса и профильного ко�
митета, что решение вот этой локальной задачи не освобожда�
ет нас от задачи форсировать импортозамещение, и поэтому
я попросил бы внимательно рассмотреть бюджет на трёхлетку
и максимально сдвинуть влево заранее запланированные
деньги на обновление и строительство стендовой базы. Нам
необходима ускоренная сертификация двигателя "ПД�8" на
"Sukhoi Superjet New". И в связи с этим я просил бы не забыть
и выйти с инициативой, с поправками в бюджет в весеннюю
сессию.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Докладчик, Дмитрий Станиславович, будете выступать

с заключительным словом? Нет.
Евгений Сергеевич?
Депутату Москвичёву включите микрофон.
Москвичёв Е. С. Уважаемые коллеги, я хотел бы обра�

титься ко всем. Следующая неделя у нас региональная, мы бу�
дем прорабатывать вместе с министерством, с профессиональ�
ным сообществом второй пакет, и если у кого будут какие�то
предложения, то просьба направлять их в Комитет по транс�
порту и развитию транспортной инфраструктуры. Мы дальше
с профессиональным сообществом по всем видам транспорта
будем смотреть и затем рассматривать это уже на пленарном
заседании в Думе. Необходимо, чтобы наша транспортная от�
расль действительно работала и перевозила грузы и пассажи�
ров, для чего она и создана.

Спасибо большое.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, обсуждение завершено, законопроект ставится

на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 47 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел..  .  .  .  .  . 92,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
Коллеги, профильный комитет предложил принять зако�

нопроект в целом. Депутат Леонов высказал возражение. Есть
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ли ещё возражения, те, кто выступает против того, чтобы при�
нять в целом? Нет.

Олег Юрьевич, вам ещё время на дополнительное обосно�
вание нужно или нет? Или вы всё в выступлении сказали?

Депутату Леонову включите микрофон.
Леонов О. Ю. Да, я сказал всё в выступлении. Мы перего�

ворили с Евгением Сергеевичем, и мы можем в рабочем поряд�
ке на следующей неделе рассмотреть по этим двум законопро�
ектам поправки, поэтому сейчас вот эту поправку я, наверное,
могу снять.

Председательствующий. Спасибо, Олег Юрьевич.
Олег Юрьевич отзывает поправку и не возражает против

того, чтобы законопроект принять в целом.
Таким образом, ставлю на голосование: кто за то, чтобы

принять законопроект в целом? Прошу проголосовать.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 48 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел..  .  .  .  .  . 92,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 35 чел. .  .  .  .  .  . 7,8 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
8�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 2 Федерального закона "О внесении изме�
нений в Федеральный закон "О промышленной политике
в Российской Федерации" в части регулирования специаль�
ных инвестиционных контрактов". Докладывает представи�
тель Правительства Российской Федерации заместитель ми�
нистра промышленности и торговли Алексей Александрович
Учёнов.

Учёнов А. А., представитель Правительства Российской
Федерации, заместитель министра промышленности и торгов�
ли Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! На ва�
ше рассмотрение сегодня выносится проект федерального за�
кона "О внесении изменений в статью 2 Федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "О промышлен�
ной политике в Российской Федерации" в части регулирова�
ния специальных инвестиционных контрактов". Предлагае�
мые изменения направлены на возобновление так называемого
механизма СПИК 1.0, который нацелен прежде всего на при�
влечение инвестиций в промышленность, тогда как вторая ре�
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дакция, СПИК 2.0, которая также продолжит своё существова�
ние, акцентирована преимущественно на трансфере техноло�
гий. Также предусматривается возможность продления сроков
действия действующих СПИК, заключённых по модели
СПИК 1.0, с 10 до 12 лет для компаний, если их затронули
санкции и повлияли на реализацию инвестиционных проек�
тов. Принятие законопроекта повысит стабильность работы
предприятий в условиях введённых ограничений и, что важно,
простимулирует привлечение инвестиций в отечественную
промышленность и создание импортозамещающих произ�
водств.

Напомню основные параметры поддержки, которые мож�
но получить, на которые может рассчитывать спикодержатель.
Это прежде всего гарантия неизменности условий на период
реализации контракта, так называемая дедушкина оговорка.
Это налоговые льготы: в первую очередь обнуление налога на
прибыль, ускоренная амортизация, льготы по налогу на иму�
щество и транспортному налогу. Это упрощённая процедура
получения статуса российского производителя, по постановле�
нию № 719. Это возможность получения статуса едпоставщика
в рамках госзакупок и особые условия договоров аренды зе�
мельных участков, которые заключаются в непроведении кон�
курсных процедур.

Реализация закона не повлияет на дополнительные расхо�
ды федерального бюджета. Просьба поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Александро�

вич, присаживайтесь.
С содокладом выступает Владимир Владимирович Гутенёв.
Гутенёв В. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! В 2016 году мы внесли изменения в закон "О про�
мышленной политике...", которые позволили нам формировать
специальные инвестиционные контракты. За это время было
предложено 47 СПИКов, 45 из которых реализованы, очень
высокий процент. По этим 45 проектам было привлечено более
350 миллиардов рублей, и на сегодняшний день выпущено про�
дукции более чем на 3 триллиона рублей. Но в 2019 году мы
вместе с вами внесли изменения в закон "О промышленной по�
литике...", и место СПИК 1.0 занял следующий при итерации
СПИК 2.0, где кардинально менялся основной параметр: если
для СПИК 1.0 были необходимы инвестиции в размере не ме�
нее 750 миллионов рублей, то для СПИК 2.0 это ограничение
было снято. Важнейшими условиями были инновационность,
технологичность, конкурентоспособность продукции. И за
этот, в общем�то, весьма сложный период — санкции, ковид —
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удалось заключить 11 инвестконтрактов, которые также имеют
замечательную перспективу.

Сейчас мы с вами видим, что существует запрос на инве�
стиции в формате СПИК 1.0, который применялся с 2016 по
2019 год. Ну и нам ничто не запрещает вернуться к нему, мы не
должны ограничивать себя. В связи с этим я предлагаю поддер�
жать законопроект, внесённый правительством. Комитет Госу�
дарственной Думы рекомендует принять данный законопроект
в первом чтении. Хочу отметить, что законопроект прошёл все
необходимые экспертизы, подготовлено соответствующее за�
ключение Правового управления Аппарата Государственной
Думы. И мы предлагаем принять сегодня этот законопроект
и в целом.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Владимир Владими�

рович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К. У меня к представителю правительства во�

прос.
Ну, всё понятно, программа СПИК 1.0, СПИК 2.0 — это

нужные проекты, но дело в том, что сейчас, в условиях санк�
ций, многие участники этих проектов, ну, либо уже остановили
реализацию этих проектов, либо в ближайшее время, скорее
всего, остановят. Скажите, пожалуйста, вот у Минпромторга,
может быть, сейчас уже есть какое�то видение, как мы эту про�
блему будем решать? Или, может, вы скажете, когда у вас такое
видение появится, потому что проблема серьёзная, без реали�
зации СПИК добиться реальных результатов в импортозаме�
щении нам будет очень сложно. Как какие�то технические
сложности будете решать? Это первое.

И второе. Насколько... (Микрофон отключён.)
Председательствующий. Добавьте 20 секунд.
Гартунг В. К. И второе. Насколько планируете увеличи�

вать финансирование? Ожидается ли увеличение финансиро�
вания? Спасибо.

Учёнов А. А. Валерий Карлович, спасибо большое за во�
прос. В части технической возможности внесения изменений
в специнвестконтракты. Такая возможность существует. У нас
есть межведомственная комиссия, она функционирует и, без�
условно, будет идти навстречу, если возникли сложности с реа�
лизацией инвестиционных проектов. В режиме онлайн такой
мониторинг ведётся. Заявитель с соответствующим обращени�
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ем может на межведомственную комиссию выйти, вопрос бу�
дет рассмотрен, и условия реализации СПИКа могут быть
сдвинуты вправо в случае должного обоснования, такая воз�
можность есть.

По вопросу финансирования отвечу, что объём господ�
держки в целях импортозамещения у нас традиционно сохра�
няется в части гражданской продукции примерно на том же
уровне, как в предыдущие годы. Вместе с тем всем очевидно,
что надо наращивать этот объём. У нас сегодня есть договорён�
ности с коллегами из правительственного блока, из Минфина,
из Минэкономразвития, о том, что мы будем увеличивать гос�
поддержку, связанную с оборотным кредитованием. И нас так�
же поддержали по докапитализации Фонда развития промыш�
ленности. Пока это 20 миллиардов, но хотя бы с этого начнём.
Такие планы есть, и, безусловно, мы будем дальше иницииро�
вать наращивание, увеличение этих объёмов.

Председательствующий. Спасибо.
Лябихов Роман Михайлович.
Лябихов Р. М. Алексей Александрович, используемый

глинозём поставляется из�за рубежа, на сегодняшний день из
36 стран, мы в России производим только 40 процентов. К со�
жалению, он используется не только в промышленности, но
и в сфере ЖКХ, причём достаточно активно. Скажите, пожа�
луйста, как вы планируете решать эту проблему, если внешние
поставки сейчас для нас полностью заблокированы?

Учёнов А. А. Роман Михайлович, спасибо за вопрос. Это
касается не только этого вопроса. Вообще, мы видим, что мы
столкнулись с большими логистическими проблемами, даже
если, скажем так, не принимать во внимание какие�то полити�
ческие аспекты, в целом компании начинают испытывать
сложности с поставкой продукции просто банально из�за нару�
шения логистики.

Во�первых, в Минтрансе создан оперативный штаб, где та�
кие вопросы выносятся на рассмотрение, мы расшиваем каж�
дый отдельный случай и пытаемся найти решение. Во�вторых,
конечно же, для нас это повод наращивать объёмы импортоза�
мещения по каким�то критическим позициям. У нас в этом го�
ду были утверждены планы импортозамещения, которые со�
держат новый подход — это трёхфакторная модель, включаю�
щая и сырьё, и комплектующие, необходимые для производст�
ва конечной продукции. Там, где мы начинаем видеть уже
критическую нехватку позиций, мы будем работать по форми�
рованию опережающих планов.

Председательствующий. Спасибо.
Кузнецов Андрей Анатольевич, пожалуйста.
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Кузнецов А. А. Конечно, увеличение сроков по вот этим
схемам — это очень правильное решение, особенно в сложив�
шейся ситуации, но оно диктует и какие�то новые промежуточ�
ные формы анализа эффективности исполнения контрактов.
Вот в этой части предполагаются какие�то изменения или нет?
Это первый вопрос. И второй вопрос: как вы считаете, не нуж�
но ли уравнять СПИК 1.0 и СПИК 2.0 по срокам, потому что
здесь, собственно говоря, одни и те же проблемы?

Учёнов А. А. Андрей Анатольевич, на самом деле в части
выравнивания сроков тут никакой коллизии нет, тут они бо�
лее�менее синхронизированы. Просто изначально идеологиче�
ски — и Владимир Владимирович об этом сказал в своём вы�
ступлении — немножко разные цели мы преследовали: второй
механизм — это, я напомню, трансфер технологий, по первой
же модели это всё�таки привлечение инвестиций. Вот здесь се�
годня будет максимальный срок 12 лет — на наш взгляд, этого
достаточно.

В части контроля за эффективностью. У нас все спикодер�
жатели отчитываются по реализации своих инвестиционных
проектов в информационной системе промышленности. Мы
видим, есть ли какие�то отставания от графиков либо всё идёт
в установленном порядке, мы мониторим это, как говорится,
в режиме онлайн, поэтому здесь какого�либо ужесточения, на
наш взгляд, не нужно.

Председательствующий. Спасибо.
Дмитриева Оксана Генриховна.
Дмитриева О. Г. Спасибо большое. У меня вопрос

и к представителю правительства, и к депутату Гутенёву.
Ну вот всё�таки сейчас самая главная проблема в промыш�

ленности — это отсутствие комплектующих, разрыв коопера�
ционных связей, разрыв технологических цепочек. Для того
чтобы действительно было полноценное импортозамещение...
Скажите, пожалуйста, вот насколько механизм специнвесткон�
трактов достаточен для решения этих вопросов? Ну, к примеру,
как через механизм специнвестконтрактов те же двигатели на�
чать производить для авиастроения?

Учёнов А. А. Я сначала отвечу?
Председательствующий. Да, пожалуйста, начинайте.
Учёнов А. А. Оксана Генриховна, ну, во�первых, институт

специнвестконтракта — это просто создание благоприятной
среды для того, чтобы инвестор пришёл и вложился в произ�
водство. Так или иначе это, безусловно, сказывается на уско�
ренном импортозамещении. Но это не единственный инстру�
мент в нашей палитре господдержки, у нас есть и субсидирова�
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ние затрат на НИОКР и так далее, поэтому здесь СПИК просто
будет в общую копилку.

Всё дело в том, что модель 2.0, СПИК 2.0, процедурно бо�
лее сложная для заключения. Я напомню, для того чтобы за�
ключить СПИК 2.0, сначала было необходимо формирование
реестра соответствующих технологий, утверждение этого рее�
стра на уровне правительства, ну и так далее. Сейчас время
быстрых решений, и мы просто не можем себе позволить, ска�
жем так, вот этих проволочек, поэтому, собственно, и предло�
жили — и спасибо, что нас многие поддерживают, — модель
СПИК 1.0. Это один из вариантов ускоренного импортозаме�
щения, но он ни в коем случае не исключает ни работу Фонда
развития промышленности, ни субсидирование НИОКР
и так далее.

Председательствующий. Спасибо.
Включите микрофон на трибуне.
Гутенёв В. В. Я абсолютно солидарен с тем, что инстру�

мент СПИК не предполагает решения оперативных текущих
задач, и мы в принципе не ставим перед собой в качестве при�
оритета импортозаместить всю номенклатуру. Я думаю, что
значительная часть проблем будет сниматься через смену по�
ставщиков с направлением в сторону более надёжных.

Что касается авиадвигателей, на чём вы абсолютно пра�
вильно акцентируете внимание, как раз в предыдущем своём
выступлении, по предыдущему законопроекту, я говорил о не�
обходимости сдвинуть запланированное финансирование на
более ранний срок для создания испытательной стендовой ба�
зы и завершения сертификации того же самого "ПД�8" — дви�
гателя, который заменит российско�французский "SaM146":
у него лучше характеристики и он полностью отечественный.

Я уверен, что инициативы по докапитализации Фонда раз�
вития промышленности, с которыми выходит Минпромторг, —
это более быстрый, более эффективный инструмент: он пока�
зал свою эффективность и в изготовлении средств индивиду�
альной защиты в период обострения ковида, и по многим дру�
гим направлениям, в том числе по фарме. Мы разделяем ваше
беспокойство и нарабатываем инструменты.

Председательствующий. Спасибо.
Присаживайтесь, Владимир Владимирович.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К. От фракции, но, я думаю, мне не понадобит�

ся...
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Председательствующий. Поставьте семь минут.
Гартунг В. К. Не понадобится, наверное, семь минут, я бу�

ду краток.
Прежде всего отмечу, что мы поддерживаем этот законо�

проект. Единственная цель, с которой я вышел на трибуну, —
сказать представителю Минпромторга: пожалуйста, выходите
с предложениями об увеличении финансирования программы
импортозамещения.

Как абсолютно справедливо сказал коллега Гутенёв и вы
об этом сказали, СПИК — это одна из форм.

Да, ФРП нужно поддерживать, нужно увеличить финан�
сирование через ФРП. Надо, наверное, нам проанализировать
СПИК 1.0 и 2.0, которые сейчас уже у нас функционируют, мо�
жет быть, даже в каком�то оперативном опросном режиме про�
вести, потому что ну вот я, что называется, с полей получаю ин�
формацию: некоторые участники этих проектов, в силу того
что правительства стран, в которых они находятся, приняли
определённые решения, сейчас вынуждены сворачивать свою
деятельность, и это может нанести серьёзный удар по темпам
импортозамещения. И здесь, конечно, нам нужно в оператив�
ном режиме находить иных партнёров внутри Российской Фе�
дерации. Наверное, им нужно помогать посредством ФРП, по�
тому что это действующий механизм, он очень быстро может
быть реализован, ничего нового придумывать не нужно, но
только нужно денег добавить. Ну и то, о чём Гутенёв сказал, —
нужно, конечно, в рабочем режиме прорабатывать новые це�
почки, связи с новыми поставщиками; это быстро не сделать,
это мы понимаем.

Ну и конечно, деньги, на мой взгляд, для этого есть: мы
всё�таки закончили прошлый год с огромным профицитом,
нам просто никто пока не называет этот профицит, я думаю,
что он точно исчисляется триллионами рублей. Если мы суще�
ственную часть этих денег направим именно на поддержку
промышленности, то через эти инструменты, через СПИК, че�
рез ФРП, мы действительно сможем решить многие проблемы,
с которыми столкнулась сегодня промышленность Российской
Федерации.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Валерий Карлович.
Дроздов Александр Сергеевич, пожалуйста.
Дроздов А. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Иван Иванович, я пытался записаться от фракции.
Председательствующий. Пожалуйста, выступайте.
Дроздов А. С. Можно с места?
Председательствующий. Да, конечно.
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Дроздов А. С. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! В условиях экономической войны, объявленной нам
недружественными иностранными государствами, и ухода из
России целого ряда крупных инвесторов особое значение для
нас приобретают опора на внутренние ресурсы, поддержка
и развитие собственных промышленных предприятий, инве�
стиционных проектов внутри страны. Как уже было сказано се�
годня докладчиками — и представителем Минпромторга,
и председателем комитета, — законопроект создаёт для этого
дополнительные условия, стимулы, это один из механизмов, но
тем не менее очень важный. Этот механизм поддерживает ин�
вестиции в создание современных технологий, на основании
которых на территории России будет производиться продук�
ция, конкурентная на мировом рынке. В этом цель и смысл
данного законопроекта, внесённого правительством. Поэтому
фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддерживает данный законо�
проект, считает его своевременным и рекомендует принять
в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич.
Алексей Александрович, будете выступать с заключитель�

ным словом? Пожалуйста.
Учёнов А. А. Иван Иванович, я хотел исключительно по�

благодарить за поддержку и готовность — Валерий Карлович
об этом сказал — инициировать дополнительное финансирова�
ние по нашим мерам в части поддержки промышленности. Мы,
безусловно, будем готовить согласованные решения со всем
правительственным блоком, но спасибо вам, и мы будем конст�
руктивно взаимодействовать с депутатским корпусом. Спаси�
бо большое.

Председательствующий. Спасибо.
Владимир Владимирович, будете выступать с заключи�

тельным словом? Нет.
Коллеги, обсуждение завершено, законопроект ставится

на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 07 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел..  .  .  .  .  . 92,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
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Коллеги, профильный комитет предложил принять зако�
нопроект в целом. Все необходимые для этого процедуры про�
ведены. Нет возражений? Нет.

Ставится на голосование в целом законопроект.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 07 мин. 58 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел..  .  .  .  .  . 93,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 30 чел. .  .  .  .  .  . 6,7 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
9�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в пункт 4 статьи 75 части первой и часть вторую На�
логового кодекса Российской Федерации". Докладывает офи�
циальный представитель правительства статс�секретарь — за�
меститель министра финансов Алексей Валерьевич Сазанов.

Сазанов А. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра финансов Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Зако�
нопроектом предполагаются следующие основные меры под�
держки.

Отказ от применения в 2022 и 2023 годах в отношении ор�
ганизаций новой нормы о повышенном размере пеней с 31�го
дня просрочки в размере одной стопятидесятой ставки рефи�
нансирования — будет применяться одна трёхсотая ставки.
Также освобождаются от налогообложения доходы физиче�
ских лиц в виде материальной выгоды, полученной в 2022
и 2023 годах от экономии на процентах за пользование заёмны�
ми кредитными средствами. Кроме того, освобождаются от
НДФЛ проценты, полученные в 2021 и 2022 годах по вкладам,
остаткам на счетах в банках, а также ценные бумаги россий�
ских организаций и государственные ценные бумаги, получен�
ные в 2022 году от иностранных организаций, при выполнении
определённых условий.

Начиная с очередного налогового периода на пять лет ус�
танавливается ставка ноль процентов по налогу на добавлен�
ную стоимость в отношении услуг по предоставлению мест
временного проживания в гостиницах и иных средствах разме�
щения. Также нулевая ставка НДС устанавливается в отноше�
нии услуг по предоставлению в аренду, в управление, на ином
праве объектов туристической индустрии, введённых в экс�
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плуатацию после 1 января 2022 года. Указанная ставка, нуле�
вая, будет предоставляться в течение пяти лет с момента введе�
ния такого объекта в эксплуатацию.

Кроме того, по налогу на прибыль организаций предлага�
ется расширить безопасный интервал для учёта в расходах
процентов по долговым обязательствам, зафиксировать по со�
стоянию на 1 февраля 2022 года курс иностранной валюты для
расчёта капитала в рамках правил тонкой капитализации, пре�
доставить право налогоплательщикам по налогу на прибыль
организаций перейти в течение 2022 года на уплату ежемесяч�
ных авансовых платежей исходя из фактической прибыли.
Также в целях реализации мер поддержки, определённых
в указе президента № 83 от 2 марта 2022 года, для организаций
отрасли информационных технологий на 2022—2024 годы ус�
танавливается ставка налога на прибыль организаций в разме�
ре ноль процентов.

По транспортному налогу предусматривается применение
с 2022 года повышающего коэффициента 3 только для транс�
портных средств стоимостью свыше 10 миллионов рублей.

По налогу на имущество организаций предусматривается,
что в отношении объектов недвижимого имущества в 2023 году
будет применяться кадастровая стоимость, установленная на
1 января 2022 года.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Валерьевич,

присаживайтесь.
С содокладом выступает Андрей Михайлович Макаров.
Макаров А. М. Спасибо, уважаемый Иван Иванович.
Уважаемые коллеги, на самом деле это опять же один из

первых законов, вносящих поправки в Налоговый кодекс, это
один из первых законов, которым предлагается внести измене�
ния в связи со сложившейся ситуацией. И очень важно, что вот
эти... Откуда они появляются? Это на самом деле предложе�
ния, которые делались депутатами, а главное — это, конечно, те
предложения, которые поступают от наших избирателей, неза�
висимо от того, это просто граждане, физические лица, или это
компании, это бизнес. Вот просто чтобы было понятно, неделю
тому назад мы собирались по поручению председателя прави�
тельства вместе с бизнесом и министром финансов и так далее
и слушали предложения бизнеса по этим вопросам. Вот те
предложения бизнеса, которые уже проработаны, — я не буду
просто повторяться, Алексей Валерьевич достаточно подробно
их перечислил, — и вошли в этот пакет. И работа не прекраща�
ется: мы договорились встречаться раз в десять дней, смотреть,
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что сделано, что необходимо сделать, какие новые проблемы
возникают.

Ну, для таких вопросов, которые... Комитет на что обраща�
ет внимание? Вот, например, важнейшая норма для предпри�
ятий — это налог на имущество. Но ведь налог на имущество
зависит от кадастровой стоимости, а кадастровая стоимость из�
меняется. Законопроектом вносится важнейшая норма: мы как
бы зафиксировали ту кадастровую стоимость, с которой налог
платился, и она изменяться сейчас, в течение этого периода, не
будет. Выпадающих доходов у бюджетов регионов нет, но нет
и возможности повысить ставку, чтобы забрать средства
у предприятий, лишить их каких�то оборотных средств. Вот
это очень важно, это то, о чём просил бизнес. С другой стороны,
в законе этого нет, но ведь, наверное, такая же проблема суще�
ствует по земельному налогу, и, естественно, тема обознача�
лась, и мы готовы её обсуждать и готовы смотреть, что можно
сделать. Я думаю, что надо рассмотреть вопрос кадастровой
стоимости для "физиков", по квартирам, ведь на самом деле
удар�то по людям такой же...

Алексей Валерьевич, я буду очень вам благодарен, если вы
будете слушать предложения комитета, вопросы, которые сей�
час поднимаются, потому что, наверное, вам придётся на них
отвечать.

...поэтому, наверное, это надо сделать и по квартирам. То
есть мы видим, как можно серьёзно улучшить закон, и будут
ещё предложения. Поэтому мы этот закон не предлагаем при�
нимать сразу в трёх чтениях: нам нужно несколько дней, кста�
ти, мы как раз воспользуемся следующей неделей для прора�
ботки дополнительных предложений, которые могли бы быть
учтены в этом законе. Поэтому, ещё раз говорю, это не конеч�
ная станция, это отправная точка, откуда мы идём. Но реше�
ния, которые здесь принимаются... Всё�таки стоимость дорого�
стоящих автомобилей теперь будет где�то начиная с 10 мил�
лионов — у нас в стране столько автомобилистов, и те, кто вла�
деет машиной, понимают, что сегодня даже самая простенькая
машина попадает в категорию дорогостоящих. Это важный во�
прос.

А проценты по вкладам? После того как была установлена
ставка 20 процентов... Ведь что, главное, позволила сделать
ставка 20 процентов? Она позволила людям, кто имеет хоть ка�
кие�то вклады, хоть немножко компенсировать вот эту инфля�
цию, хоть что�то получить — но они тут же влетают на налог,
поэтому решение не брать с этого налог... Мне кажется, очень
важно, чтобы люди об этом узнали вот сейчас, чтобы уже сей�
час понимали, что они могут на эти деньги рассчитывать.
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Ну и наконец, посмотрите, скажем, такие вопросы: работо�
датель, например, оказывает помощь и выплачивает какую�то
часть субсидии на жильё — мы освобождаем вот эту материаль�
ную выгоду, ведь материальная выгода появляется в очень
многих вопросах — вот эту материальную выгоду мы освобож�
даем от НДФЛ, то есть реально мы направляем это на граждан,
на людей.

И не могу на самом деле в заключение не сказать ещё об
одной норме. Мы всё время говорим: валюта, валюта — но на�
ши предприятия оказались в очень сложной ситуации, осо�
бенно те, которые были связаны с импортом, с экспортом. Всё
это отрезано, и получается, что у них валютные позиции, ко�
торые для этого используют, сегодня подлежат переоценке
в рубли. Никакой прибыли нет, это бумажная прибыль, а на�
лог�то на прибыль надо платить. Вот этот вопрос тоже в зако�
не решён.

А равно решён и ещё один вопрос. У нас же налог на при�
быль сейчас как платится? Фактически предприятия должны
заплатить по результатам работы за третий квартал прошлого
года. Тогда была максимальная прибыль, а сейчас какая при�
быль? Вот мы даём возможность, чтобы предприятия платили
по факту. Это мера, которая...

Мы очень хорошо сработали в 2008 году, и я полагаю, что
вот этот набор мер является очень эффективным. Предлагаем
поддержать в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Бессонов Евгений Иванович.
Бессонов Е. И., фракция КПРФ.
Алексей Валерьевич, отмена НДС в туристической сфере

даёт возможность развития отрасли. Почему только туристи�
ческую отрасль вы собираетесь развивать, почему не отменяете
НДС, тормозящий развитие страны, в принципе?

И уже второй пакет мер вносится у нас, но, к сожалению,
не видно поддержки сельского хозяйства. Вы изъяли прибыль
сельхозников через так называемую вывозную пошлину на
зерно и другие, скажем, культуры, но до сих пор вы не вернули
сельхозникам эти средства через субсидии. Где поддержка
сельского хозяйства? Разработайте механизмы по предостав�
лению сельхозникам электричества, дизельного топлива,
удобрений по себестоимости, отмените налог на имущество
для сельхозтоваропроизводителей, ведь сейчас же самая
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большая проблема — это рост цен на продовольствие в мага�
зинах. Почему не занимаетесь этими вопросами?.. (Микрофон
отключён.)

Сазанов А. В. Спасибо за вопрос. По поводу отмены и об�
нуления НДС по всем отраслям. НДС занимает 5 процентов
ВВП, это существенный источник доходов бюджета, поэтому
обнулить его по всем отраслям не получится. При этом мы го�
товы рассматривать конкретные предложения, если они есть,
по отдельным отраслям, исходя из баланса экономических ин�
тересов и бюджетных интересов.

В отношении сельхозников. Все те нормы, которые сейчас
предлагаются по налогу на прибыль организаций, в полной ме�
ре будут касаться и предприятий сельского хозяйства, то, что
Андрей Михайлович сказал: это и отмена валютной переоцен�
ки только исходя из реализации, это и расширение интервалов
по тонкой капитализации. Так что все эти меры поддержки так�
же будут касаться и предприятий сельхозотрасли.

Председательствующий. Спасибо.
Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Уважаемый Алексей Валерьевич, мы, ко�

нечно, не можем не поддержать первоочередные меры, которые
касаются налоговых послаблений. По касательной они ка�
ким�то образом относятся к семьям с детьми, но критически
мало мер поддержки впрямую семей с детьми, хотя сегодня мы
приняли один закон, который позволяет выплачивать детские
пособия, размер которых — от 6 до 12 тысяч рублей. Скажите,
на 6 тысяч рублей или даже на 12 тысяч много ли можно ку�
пить детских товаров? Но нет никаких налоговых послаблений
производителям детских товаров, начиная от товаров лёгкой
промышленности, детских игрушек, а ещё и детского пита�
ния — дети�искусственники, которые сидят на сухих смесях...
Скажите, пожалуйста?.. Мы даже освободили наших граждан,
убрали НДС на покупку золотых слитков, а вот производите�
лей товаров для детей мы от НДС не освободили. Поддержите
ли вы наше предложение ко второму чтению об освобождении
от НДС?.. (Микрофон отключён.)

Сазанов А. В. Нина Александровна, спасибо за вопрос.
Освобождение от НДС приведёт к невозможности брать на
вычет входной НДС, поэтому, если эти производители осуще�
ствляли инвестиции либо осуществляют закупку комплек�
тующих, для них это будет дополнительное налоговое бре�
мя — придётся учитывать НДС в расходах. Мы готовы рас�
смотреть ваше предложение, исходя из баланса экономиче�
ских интересов самих производителей. Не обязательно, что
им будет выгодно освобождение от НДС, потому что тогда
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входной НДС они не смогут возмещать. Мы готовы рассмот�
реть предложение.

Председательствующий. Спасибо.
Кузнецов Андрей Анатольевич.
Кузнецов А. А. Уважаемый Алексей Валерьевич, вы ска�

зали, что НДС — это 5 процентов ВВП и нужно соизмерять
и так далее. Все меры действительно нужные, но вот набор их
очень странный, потому что тут... Ну, видимо, туристическая
отрасль... как�то быстрее добежали, что ли, и пролоббировали.
То есть непонятна логика, которой придерживалось правитель�
ство.

У меня вопрос такой: вы просчитывали эффект от этого
комплекта мер, чтобы можно было сказать вот так, коротко,
в цифрах, в деньгах, что мы принимаем этот набор и это даст
вот такой эффект для страны? Может быть, с таким подходом
набор мер другой будет у этого комплекса, если мы возьмём за
основу эффективность этих мер, именно их масштабность?
А так — это по воробьям стрелять!

Сазанов А. В. Андрей Анатольевич, спасибо за вопрос.
Безусловно, ко второму чтению мы готовы рассматривать
иные меры поддержки, если конкретные предложения нам по�
ступят.

В отношении того, как данный пакет мер будет влиять на
развитие тех или иных отраслей. Сейчас Минэкономразвития
обновляет прогноз, и, соответственно, все те меры поддержки,
которые сейчас нами будут приняты, безусловно, будут учтены
в данном прогнозе.

Председательствующий. Спасибо.
Кривоносов Сергей Владимирович.
Кривоносов С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Алексей Валерьевич, на сегодняшний день

в сложившейся ситуации, предполагается, может возникнуть
большая нехватка средств размещения — гостиниц, и очень
важно, чтобы инвесторы продолжали вкладывать в большем
объёме в средства размещения. В данном законопроекте вы ог�
раничиваете часть гостиниц, которые введены раньше, в пред�
шествующий период, поэтому наше предложение: рассмотреть
вопрос, чтобы, как и заявляло ранее правительство, без всяких
ограничений освободить средства размещения от НДС на пять
лет. Как вы к этому относитесь?

Сазанов А. В. Сергей Владимирович, спасибо за вопрос.
Услуги по предоставлению... В отношении гостиничных услуг
по предоставлению для временного проживания людям номе�
ров в рамках данного законопроекта предусматривается нуле�
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вая ставка НДС на пять лет, независимо от того, когда объект
был построен.

Председательствующий. Спасибо.
Гусев Дмитрий Геннадьевич.
Гусев Д. Г. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые колле�

ги! Очень нужные, правильные и своевременные меры и по
НДФЛ, и по НДС. Значит, вопрос: сколько в связи с этим бу�
дет выпадающих доходов государственного бюджета и за счёт
чего эти доходы будут восполнены?

Спасибо большое.
Сазанов А. В. Дмитрий Геннадьевич, спасибо за вопрос.

Из федерального бюджета выпадающих доходов по НДС, наша
оценка, — порядка 25—30 миллиардов рублей. В рамках общих
мер по сбалансированности бюджета эти выпадающие доходы
будут покрываться, они будут учтены при планировании бюд�
жета.

Председательствующий. Спасибо.
Лябихов Роман Михайлович.
Лябихов Р. М. Глубокоуважаемый Алексей Валерьевич,

одна из мер поддержки малого предпринимательства — воз�
врат в отдельные сферы ЕНВД. Скажите, пожалуйста, каково
отношение министерства? Спасибо большое.

Сазанов А. В. Роман Михайлович, спасибо за вопрос.
У нас уже достаточно много иных режимов: это и режим само�
занятых, и УСН�онлайн, которую мы все вместе недавно при�
няли. Мы полагаем, что их достаточно и возвращаться к ЕНВД
не нужно в данных условиях.

Председательствующий. Спасибо.
Дмитриева Оксана Генриховна.
Дмитриева О. Г. Алексей Валерьевич, я хотела бы всё�таки

спросить о позиции правительства: собирается ли правитель�
ство сейчас возвращаться к налоговому манёвру? В ВТО, на�
верное, уже скоро не будет нашего участия, так почему мы про�
должаем следовать нормам — в частности, повышение налога
на добычу полезных ископаемых и при прочих равных сниже�
ние или замораживание экспортных пошлин? Это касается
и нефтяной отрасли, это касается недавно принятых решений
о повышении налога на добычу полезных ископаемых по ру�
дам чёрных и цветных металлов, это касается акциза на жид�
кую сталь. Не собираемся ли мы сейчас исправлять вот эти
ошибочные решения и осуществлять контрманёвр?

Сазанов А. В. Оксана Генриховна, спасибо за вопрос. В на�
стоящее время манёвр продолжается. Те меры, которые вы пе�
речислили, — это источники доходов бюджета, которые сейчас
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очень важны, и в этих условиях на данный момент правитель�
ство не планирует от них отказываться.

Председательствующий. Спасибо.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Алексей Валерьевич, два

вопроса.
Первый. По какой методике, почему свыше 10 миллионов,

а не 5, скажем, для автомобильного транспорта стоимость?
И самый главный вопрос. Скажите, пожалуйста, есть ли

у вас в правительстве комплексные группы, чтобы не один
Минфин своё пёк, а чтобы, скажем, Минпромторг, Минэнерго,
Минэкономразвития, Минфин совместно разрабатывали про�
екты с учётом мнения отраслевых ассоциаций? Вот тогда это
будет заземлённое предложение, а так вы... Ну, набор 2008 года,
наверное, не очень выручит в 2022�м, потому что несколько
другие условия и значительно жёстче санкции.

Сазанов А. В. Николай Васильевич, спасибо за вопросы.
Мы всё время работаем совместно с Минэкономразвития,
Минпромторгом, встречаемся с бизнесом, Андрей Михайло�
вич об этом в своём докладе сказал. Вот этот пакет налоговых
мер, который был подготовлен, создан именно на основе пред�
ложений бизнеса, высказанных на встрече министра финансов
с РСПП.

В отношении вопроса про 10 миллионов рублей — это су�
ществующий порог, соответственно мы сейчас просто предла�
гаем в отношении автомобилей стоимостью до 10 миллионов
рублей в принципе не взимать повышенный транспортный на�
лог и не применять повышающий коэффициент. Это не ка�
кая�то новая планка, которая была введена.

Председательствующий. Спасибо.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К. Уважаемый Алексей Валерьевич, ну, всё�та�

ки хотел ещё раз вас спросить: почему вы только для туристи�
ческих услуг НДС снижаете? А для других отраслей — сейчас,
в общем�то, всем тяжело — вы как�то рассматривали варианты
по снижению НДС?

Сазанов А. В. Валерий Карлович, спасибо за вопрос. Сей�
час правительством было принято решение в отношении имен�
но туристской индустрии, а если будут поступать ещё какие�то
или у вас есть предложения, то можно их направлять в прави�
тельство, они обязательно будут рассмотрены.

Председательствующий. Спасибо.
Андрей Михайлович, спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть желающие.
Включите режим записи на выступления.
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Покажите список.
Гартунг Валерий Карлович, пожалуйста.
Гартунг В. К. От фракции.
Председательствующий. Поставьте семь минут.
Гартунг В. К. Я постараюсь быть кратким, чтобы сегодня

успеть все законопроекты рассмотреть подробно и принять.
Мы, безусловно, поддерживаем этот законопроект, это как

раз тот самый редкий случай, когда мы... ну, нам тут трудно
что�то возражать, потому что по сути того, что было предложе�
но, — конечно, надо принимать.

Другой вопрос — для чего я вышел на эту трибуну, — что,
вообще�то, то, что мы сейчас примем, к сожалению, всех про�
блем, с которыми столкнулась российская экономика, я не го�
ворю уже о промышленности, не решит, и здесь, конечно, нуж�
но двигаться дальше. Я надеюсь, что правительство в ближай�
шее время выйдет с дополнительными инициативами, в том
числе инициативами по снижению НДС.

Ну вот Алексей Валерьевич сказал: "Давайте предлагайте,
будем рассматривать". Да, будем такие предложения делать.
Но, вообще, хотелось бы вам сказать: вы всё�таки вернитесь
и рассмотрите вариант снижения НДС для всей экономики.
Очень простая вещь. Экспортёрам НДС возвращается, экспор�
тёры у нас в основном сырьевики, и даже с учётом того, что
у нас там есть ограничения по продаже нефти, исходя из того,
сколько она стоит сейчас в рублях, это вообще покрывает как
бы все их потенциальные издержки, даже с учётом НДПИ, ко�
торый они платят, и акцизов, а вы им ещё и отрицательные ак�
цизы возвращаете. Поэтому было бы целесообразно рассмот�
реть снижение НДС. Посчитайте, посмотрите, какие выпадаю�
щие доходы по НДС будут, если его снизить с 20 процентов до
15 процентов, например. Посмотрите по отраслям, какие отрас�
ли от этого выиграют, какие проиграют. Если даже навскидку
посмотреть, вы увидите, что, конечно, сырьевикам будет мень�
ше возвращаться, ну, сейчас им 20 процентов возвращается —
будет 15 процентов возвращаться, но для других�то отраслей
это более выгодная ситуация. Даже если будет выпадение до�
ходов в первый год применения этого пониженного НДС...
А вообще, можно и более смело действовать — до 10 процентов.
Кстати, вы говорите: давайте предложения. У нас такой зако�
нопроект есть: и до 10 процентов, и до 15 процентов снижение
НДС — пожалуйста, рассматривайте, считайте.

Мне кажется, сейчас как раз та самая ситуация, когда нуж�
ны какие�то неординарные решения, мы должны менять тренд
развития российской экономики. А как его поменять, если вся
налоговая система заточена на взимание налогов с промыш�
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ленности, создающей добавленную стоимость внутри страны,
и снижение налогов с продавцов сырья за рубеж? Это тот са�
мый налоговый манёвр, о котором мы много говорим. И второе
предложение кроме снижения НДС: давайте мы всё�таки, мо�
жет быть, вернёмся к отмене налогового манёвра, пересмотрим,
давайте снизим НДПИ внутри страны, повысим экспортные
пошлины. Таким образом, абсолютно точно нефть для перера�
ботки внутри страны будет дешевле, это абсолютно точно. И не
надо будет возвращать отрицательные акцизы триллионами
рублей. Вы эти триллионы лучше потратьте на другое. Вот
только что мы рассматривали предложения по специнвесткон�
трактам, которые нужны сейчас, которые встанут сейчас все,
потому что правительства западных стран запретили работать
с Россией. Фонд развития промышленности мы пополнили бы
и развивали бы наши проекты, которые двинули бы вперёд им�
портозамещение не на словах, а на деле. Посмотрите на это.
Мне кажется, сейчас, ну, подошло время, когда нужно пере�
смотреть вообще все взгляды и, может быть, подойти к предло�
жениям, которые ранее отвергались в Государственной Думе,
по�новому, потому что сейчас, ну, что�то нужно предприни�
мать. Если мы всё оставим как есть, если тренд развития рос�
сийской экономики не изменится, у нас очень мрачные пер�
спективы. Уже сейчас ЦБ публикует данные о том, что прогноз
падения экономики — 8 процентов. Ну, мне кажется, если мы
ничего делать не будем, то это будет, вообще, оптимистичным
сценарием.

Есть и другой вариант. Если мы сейчас примем действи�
тельно те меры, которые изменят ситуацию в стране, — не кос�
метически, как вот для туристической отрасли, а для всей про�
мышленности, — мы сможем избежать такого катастрофиче�
ского сценария и уже через год выйти на более высокие темпы
российской экономики, чем были в прошлом году.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Тарбаев Сангаджи Андреевич, пожалуйста.
Тарбаев С. А., председатель Комитета Государственной

Думы по туризму и развитию туристической инфраструкту�
ры, фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".

Уважаемые коллеги, уважаемый Иван Иванович! Впервые
с этой высокой трибуны есть возможность выступить не толь�
ко от фракции "НОВЫЕ ЛЮДИ", но и от Комитета по туризму
и развитию туристической инфраструктуры.

Безусловно, наша фракция поддерживает этот законо�
проект. И если говорить в части туризма, то нулевой процент
НДС — это очень существенная мера поддержки гостинично�
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го бизнеса в нашей стране. Но тут есть два момента, которые
хотелось бы уточнить. Первое — это, конечно, формулировка.
Если формулировка звучит "не облагается НДС", то это как
бы нормально, а если нет, то тогда мы должны быть готовыми
к тому, что государство должно возмещать входящий НДС.
Второе — хотелось бы уточнить, с какого момента и кто под�
падает под этот закон. Если с 1 января 2022 года, то это, види�
мо, те гостиницы, которые вводятся в эксплуатацию. Если это
распространяется на все гостиницы, то тут вопрос заключает�
ся в следующем: если бизнесмен построил свою гостиницу,
скажем, через два года, через три, то этот закон, эта мера будет
действовать на него в течение установленного срока или пя�
тилетний период начнётся с того момента, как гостиницу вве�
дут в эксплуатацию?

В целом, конечно же, могу сказать, что эта мера очень
сильно приободрила туристическую общественность, все вы�
сказываются в очень позитивном, положительном ключе. Бо�
лее того, могу сказать, что сегодня вклад туризма в ВВП стра�
ны около 4 процентов, и если всё будет развиваться такими же
темпами, то есть основания полагать, что туризм будет разви�
ваться ещё более бурными темпами, а может быть, мы выйдем
даже на показатель, умноженный на три.

Но тем не менее мы предлагаем дополнить данный законо�
проект целым рядом поправок, фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ"
предлагает следующие поправки. В частности, для всех пред�
приятий МСП, которые находятся в трудной финансовой си�
туации, необходимо ввести отсрочку по налогам, платежам
и другим сборам до конца года, ну, по аналогии с 2021 годом.
Также мы считаем, что важно отменить НДС для сельхозпро�
изводителей, производителей товаров народного потребления
и пищевых производств, для приоритетных по импортозаме�
щению отраслей. Отменить НДС на оборудование необходимо
для создания производства на территории России. Нужно сни�
зить сумму выплат НДС, подлежащих уплате в бюджет, на сум�
му прямых инвестиций в развитие для производственного сек�
тора. Также мы считаем, что нужно отменить авансирование по
НДС, оплата — раз в год по факту.

Вы знаете, наша партия последовательно выступает за
поддержку предпринимателей, и вот недавно эту идею под�
держал Президент Российской Федерации Владимир Путин.
Цитирую: "В тех условиях, в которых мы сегодня находимся,
выходом может быть только одно — максимальная экономи�
ческая свобода для людей, которые занимаются бизнесом".
Сложно не согласиться. Мы считаем, что снижение НДС —
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это то, что сегодня необходимо, в чём Россия сегодня остро
нуждается.

Спасибо большое.
Председательствующий. Спасибо.
Дмитриева Оксана Генриховна.
Дмитриева О. Г. Уважаемый Алексей Валерьевич, я хотела

бы вас поблагодарить за честный ответ на вопрос о том, соби�
раетесь ли вы отменять налоговый манёвр. Вы честно ответи�
ли, что нет.

На самом деле это принципиальный вопрос, самый прин�
ципиальный вопрос сейчас — и с точки зрения налоговой поли�
тики, и с точки зрения сдерживания цен. Вот ушёл Вячеслав
Викторович, а он каждый раз задаёт этот вопрос: почему у нас
повысились цены на стройматериалы, почему у нас рост цен на
битум, почему у нас выросли цены на металлоконструкции?
Этого не могло не случиться, коль скоро здесь, в этом зале, уже
в этом созыве, недавно, было принято повышение налогов на
добычу полезных ископаемых по рудам чёрных и цветных ме�
таллов, по нерудным материалам, что привело к повышению
цен на минеральные удобрения. И вся эта совокупность мер,
в том числе и налоговый манёвр в нефтяной отрасли, который
был реализован фактически уже несколько лет назад, приво�
дит к увеличению цен, налогов для внутреннего потребителя
и делает относительно более дешёвыми расходы для внешнего
потребителя.

То есть мы приравниваем то, о чём вы всё время и также
в вашем обосновании, Алексей Валерьевич, говорите, — ней�
тральная доходность, нейтральный нетбэк, то есть это факти�
чески предписанные нам нормы, чтобы внутренние цены при�
ближались к мировым. Но этого нам ни в коем случае сейчас не
надо делать! Не то что не надо делать, а надо всё делать для то�
го, чтобы внутренние цены на наши энергоресурсы и на наши
металлы держались ниже мировых. Поэтому нам необходимо
вернуться и пересмотреть все вот эти налоговые манёвры и, на�
оборот, извлекать сверхприбыль через экспортную пошлину,
снижать налог на добычу полезных ископаемых, снижать акци�
зы либо их отменять (вот только что введён акциз на жидкую
сталь). И это необходимо сделать, то есть сделать контрналого�
вые манёвры.

Далее, по поводу НДС. Дело в том, что, если вот вы сейчас
призовёте, все будут обращаться к вам по поводу нулевой став�
ки по НДС — не отмены НДС, а нулевой ставки по НДС, что
сделано для гостиничного хозяйства, то есть с возмещением, —
к вам все отрасли придут, все пострадавшие. Поэтому здесь
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нужно принимать какое�то комплексное решение по налогу на
добавленную стоимость. И если гостиничная отрасль...

Можно мне 30 секунд?
Председательствующий. 30 секунд добавьте.
Дмитриева О. Г. Если гостиничная отрасль была наибо�

лее пострадавшей от ковида, то я не думаю, что она наиболее
пострадавшая вот от этого нового кризиса, с которым мы сей�
час столкнулись. Поэтому здесь должны быть комплексные
решения.

И последнее. Вы встречаетесь с бизнесом, это правильно,
встречаетесь с бизнесом, который есть. Но основные проблемы
у нас с созданием тех бизнесов, тех предприятий, которых нет,
которые нужно создать для того, чтобы восстановить техноло�
гические цепочки.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Алексей Валерьевич, пожалуйста, заключительное слово,

если есть необходимость. Нет? Нет.
Пожалуйста, Андрей Михайлович Макаров, заключитель�

ное слово и мнение фракции.
Макаров А. М. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Снова хотел бы поблагодарить всех за поддержку за�
конопроекта.

Я, строго говоря, пытаюсь просто вернуться к обсужде�
нию того законопроекта, который сейчас докладывал. Я ду�
маю, что это свидетельство того, что вот та работа, которую
мы проводили в последнее время действительно в режиме
24/7 с бизнесом, с министерствами и ведомствами, с Минфи�
ном, с правительством, по крайней мере, идёт в правильном
направлении. И конечно же, в этом законопроекте не только
то, что мы делали в 2008 году, — здесь круг мер предлагается
намного шире, просто часть из них уже апробирована, а часть,
мы видим, определяется, строго говоря, здравым смыслом.
Поэтому, я думаю, понятно, что все фракции и, конечно же,
"ЕДИНАЯ РОССИЯ" такой закон поддержат: он очень ну�
жен и бизнесу, и людям. И как я уже сказал, мы предлагаем
этот законопроект принять только в первом чтении, потому
что считаем, что вот за эти несколько дней мы сможем ещё ряд
вопросов — я попытался их в своём сообщении изложить —
решить, они быстрее попадут в закон. Вот это, на наш взгляд,
главная задача. Вы знаете, мне кажется, очень важно, чтобы
бизнес и люди у нас в стране получали от нас с вами сигналы
о том, что идёт работа, вот постоянная, принимаются конкрет�
ные меры, которые будут менять ситуацию в лучшую сторону.

473



Знаете, нужны хорошие новости — вот принятие этого закона,
безусловно, хорошая новость.

А теперь по поводу предложений, которые здесь прозвуча�
ли. Я очень благодарен Алексею Валерьевичу, и, ну, действи�
тельно, я знаю, это позиция председателя правительства, это
позиция всех, кто работает с антикризисным пакетом: мы бу�
дем благодарны за любые предложения. Любые предложения
сегодня мы готовы обсуждать, но просто давайте подумаем
о том, что... Вот предложение: давайте снизим налоги, а ещё
лучше просто отменим налоги. А что тогда у нас останется?
Только эмиссия Центрального банка? Но тогда сколько будут
стоить продукты в магазинах, сколько будут стоить буханка
хлеба и бутылка молока? Налоги — это то, что в принципе ре�
ально не создаёт инфляцию. Поэтому, когда мы говорим
о предложениях: давайте вот отменим, давайте снизим, имея
в виду, что это поможет кому�то, — наверное, надо взвешивать
вот все эти обстоятельства. На самом деле я не так часто согла�
шаюсь с Валерием Карловичем, но, когда он сказал, что надо
посмотреть, какие отрасли пострадали, он был прав, и вот мы
этим и занимаемся: нужно смотреть, какие отрасли нуждаются
сегодня в первоочередных мерах, какие меры сработают. И по�
вторяю, главная цель — это удержать, сохранить рабочие места
и сохранить заработную плату. Вот все эти меры в конечном
итоге направлены на это и на выполнение социальных обяза�
тельств государства. Поэтому говорить о том, что можно отка�
заться везде от налогов и всем будет хорошо... Нет, не будет.
Наша ответственность — "ЕДИНАЯ РОССИЯ" и комитет по
бюджету это прекрасно понимают — это сохранение рабочих
мест, это сохранение заработной платы, это социальная под�
держка и выполнение социальных обязательств. Вот смысл
в том числе и этого закона. Коллеги, ещё раз говорю, мы откры�
ты для любых предложений, но просто, может быть, нам стоит
проявить ответственность сейчас перед людьми? Не пытаться
в Интернете пропиарить себя громким предложением: давайте
мы вот это отменим — а действительно взвешивать, с тем чтобы
помогать тем, кто в первую очередь нуждается в помощи.
И кстати, хочу напомнить, что, скажем, число самозанятых се�
годня перешагнуло за 6 миллионов человек: 6 миллионов чело�
век, которые не платили налоги, зарегистрировались и сегодня
работают — мы создали этот механизм. Тут вот звучало, гово�
рили о ЕНВД — да у нас никогда в жизни такого количества не
было, понимаете? Система УСН�онлайн, которую мы созда�
ём, — это как раз и есть поддержка малого бизнеса. Но даже ма�
лый бизнес... Здесь сегодня прозвучало: давайте мы всем про�
стим все налоги, всё будет нормально. Но каждый бизнес
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в этой ситуации себя чувствует абсолютно по�разному: есть
разные доходы, есть разные виды деятельности, есть те, кото�
рые вообще не пострадали, те, которые выстрелили, — так было
в пандемию, так есть и сейчас. Поэтому нужна скрупулёзная
работа. Может быть, сейчас мы больше всех должны быть по�
хожи на врачей, главным принципом которых является "Не на�
вреди". Вот и комитет по бюджету, и фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ" призывают всех работать по этому принципу.

Ещё раз спасибо за поддержку этих мер. Ждём ваших
предложений и, поверьте, будем их объективно, и открыто,
и откровенно рассматривать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, обсуждение завершено, законопроект, пункт 9

порядка работы, ставится на голосование в первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 46 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел..  .  .  .  .  . 92,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 33 чел. .  .  .  .  .  . 7,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
Коллеги, 10�й и 11�й вопросы мы рассматриваем с двумя

докладами и одним содокладом.
10�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Рос�
сийской Федерации". Докладывает официальный представи�
тель правительства статс�секретарь — заместитель министра
финансов Алексей Валерьевич Сазанов.

Пожалуйста.
Сазанов А. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые де�

путаты! Законопроектом предлагается усовершенствовать на�
логовый режим в специальных административных районах.
Так, предполагается смягчение требований к организациям,
планирующим получить статус международной холдинговой
компании и осуществить перевод своего бизнеса в САР. В част�
ности, предлагается скорректировать требование о дате созда�
ния таких организаций, позволив приобретать статус МХК бо�
лее молодым организациям, то есть тем, которые зарегистриро�
ваны до 1 марта 2022 года, смягчить требование к неизменно�
сти состава контролирующих лиц — до 25 процентов
контролирующих лиц теперь могут изменяться.
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Предлагается установить дополнительные налоговые
преференции. В частности, в отношении дивидендов, процен�
тов и роялти предполагается пониженная ставка по налогу на
прибыль в размере 5 процентов для организаций, зарегистри�
рованных в САР, при этом при выплате таких же доходов из
САР конечным бенефициарам ставка налога будет установле�
на в размере 10 процентов. Кроме того, предлагается освобож�
дение от налогообложения отдельных доходов резидентов
САР: в частности, от участия в проектах по добыче полезных
ископаемых на основании СРП, заключённых в иностранных
юрисдикциях; в виде курсовых разниц, возникающих при до�
оценке имущества в виде валютных ценностей. Также предла�
гается введение стабилизационных оговорок, направленных
на сохранение применения МХК правил по налогу на при�
быль организаций, налогу на имущество и транспортному на�
логу, действовавших на день приобретения ими соответст�
вующего статуса.

Просим поддержать законопроект.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Валерьевич,

присаживайтесь.
По 11�му вопросу, о проекте федерального закона "О вне�

сении изменений в отдельные законодательные акты Россий�
ской Федерации", с докладом выступит официальный предста�
витель правительства статс�секретарь — заместитель министра
экономического развития Алексей Игоревич Херсонцев.

Херсонцев А. И., представитель Правительства Россий�
ской Федерации, статс�секретарь — заместитель министра
экономического развития Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты Госу�
дарственной Думы! В представленном на ваше рассмотрение
законопроекте, который был подготовлен во исполнение также
проекта плана первоочередных действий по обеспечению раз�
вития российской экономики в условиях внешнего санкцион�
ного давления, предлагается внести изменения в отдельные за�
конодательные акты, такие как федеральные законы "О между�
народных компаниях и международных фондах", "О специаль�
ных административных районах...", "Об иностранных
инвестициях в Российской Федерации" и так далее. В целях за�
щиты бизнеса и его активов в условиях санкционного давле�
ния и возврата капиталов предлагается ряд мер, направленных
на упрощение процедуры переезда иностранных компаний
в специальные административные районы. В частности, разре�
шается переезд более молодым компаниям, созданным до
1 марта 2022 года, исключается ряд требований, откладывается
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срок первой ревизии до истечения двух лет с даты регистрации
в САР, упрощается ряд административных процедур.

Кроме того, в целях создания механизма защиты активов
компаний, физических лиц посредством снижения признаков
корпоративного контроля лица над определёнными активами
разрешаем регистрацию личных прижизненных и наследст�
венных фондов в САР.

Просим поддержать.
Благодарю за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Игоревич,

присаживайтесь.
С содокладом по этим двум законопроектам выступит Ан�

дрей Михайлович Макаров.
Макаров А. М. Коллеги, я вам ещё не надоел? Тогда, знае�

те, можно я скажу, что очень подробно было изложено то, что
в этих законопроектах есть, и скажу, что комитет рассмотрел
оба законопроекта и предлагает их поддержать в первом чте�
нии. Ну, просто чтобы было понятно, — они же сухо... они же не
расскажут о той громадной работе, которая была проведена, —
приведу пример: у нас в САР могли регистрироваться только
компании, которые были созданы, по�моему, до 1 января 2018 го�
да, но мы же понимаем, в какой ситуации сейчас находятся все
те компании, которые создавались после 2018 года вот до сего�
дняшнего дня, и это не те, кто куда�то уходил. На самом деле
предложения не содержат ничего принципиально нового, но
это законопроекты, направленные на проявление здравого
смысла в нынешних условиях. Вот это единственное, что я хо�
тел сказать; вот почему комитет поддерживает принятие обоих
этих законопроектов в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Если будут вопросы, я в заключительном слове обязатель�

но на них отвечу более подробно.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Вопросы есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Прусакова Мария Николаевна, пожалуйста.
Куринный Алексей Владимирович.
Включите микрофон.
Пожалуйста, Алексей Владимирович.
Куринный А. В. Спасибо, Иван Иванович. У меня вопрос

к докладчику.
Мы знаем, что процесс редомициляции происходит только

в случае получения согласия второй стороны, то есть в месте
первоначального размещения капитала, который должен пе�
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рейти под российскую юрисдикцию. Каким образом законо�
проект, который вы вносите, повлияет на согласие вот этих
юрисдикций, самых разных, чтобы они дали добро нашему, или
условно нашему, бизнесу на переезд вот в эти самые специаль�
ные административные районы?

Сазанов А. В. Алексей Владимирович, спасибо большое
за хороший вопрос. В рамках данного законопроекта срок по�
лучения ответа из иностранной юрисдикции, то есть предос�
тавления права на выезд, увеличивается с шести месяцев до
двух лет. Дальше, если этого срока будет недостаточно, будем
готовы его продлевать.

Председательствующий. Спасибо.
Делягин Михаил Геннадьевич.
Делягин М. Г. Спасибо большое, Алексей Валерьевич, пре�

красный ответ, ничего не скажешь.
Вопрос простой. У вас там указано, что переход возможен,

если из совета директоров, ну из контролирующего органа, уш�
ло менее 25 процентов. А если ушло более 25 процентов, мы
что, лишаем эту структуру возможности вернуться в Россий�
скую Федерацию? Это первое.

И второе. Там у вас 150 тысяч рублей в год для крупных
корпораций в том числе, как я понимаю, плата за, так сказать,
административную поддержку, — эта сумма всерьёз указана,
это правда, это не опечатка, с крупной корпорации вы берёте
чуть больше тысячи долларов?

Сазанов А. В. Михаил Геннадьевич, спасибо за вопрос.
Вы говорите про госпошлину. Госпошлина определяется исхо�
дя из тех ресурсов, которые затрачиваются государством, она
не может устанавливаться произвольно. Действительно, за
государственную регистрацию, за ежегодное продление этой
регистрации будет уплачиваться госпошлина в размере
150 тысяч рублей.

А что касается неизменности контролирующих лиц, на мо�
мент переезда контролирующие лица фиксируются и в буду�
щем только от этой даты они не могут меняться более чем на
25 процентов, с тем чтобы не переходила передача прав собст�
венности на компании уже после переезда, с тем чтобы контро�
лирующие лица, которые владели компанией на момент пере�
езда, в основном, на 75 процентов сохранились и после переез�
да. Вот для чего требуется это ограничение.

Председательствующий. Спасибо.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемые докладчики от правитель�

ства, скажите, пожалуйста, правильно ли мы понимаем, что
это и есть как раз четвёртый этап амнистии капиталов и по�
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пытка ещё раз пригласить всех, кто сегодня, ну, в принципе
под арестом, если не осуждает политику президента? И не
могли бы вы уточнить, вот на двух островах всё�таки сколько
на 1 марта есть уже людей, зарегистрированных и работаю�
щих в этих САРах?

Сазанов А. В. Николай Васильевич, спасибо за вопрос.
На данный момент 60 резидентов специальных администра�
тивных районов, 55 находится на острове Октябрьский в Ка�
лининградской области и пять на острове Русский. Цель дан�
ного законопроекта — это не амнистия, цель — повысить и ли�
берализовать режим САРов, повысить его привлекатель�
ность, с тем чтобы увеличить количество резидентов. И как
мы уже отмечали, в комитете этот вопрос задавался, мы пла�
нируем, что будет как минимум удвоение количества рези�
дентов. Если раньше там не было требования о создании рабо�
чих мест в самих САРах, то теперь оно появляется: не менее
15 человек в каждой организации должно работать.

Председательствующий. Спасибо.
Андрей Михайлович, спасибо.
Коллеги, на заседании Совета Думы мы договорились

о том, что по этим двум законопроектам будет по одному вы�
ступлению от фракции. Фракции подали список. От фракции
КПРФ выступает Щапов Михаил Викторович.

На рабочем месте включите микрофон.
Михаил Викторович, у вас там с карточкой всё в порядке?

Посмотрите. Михаил Викторович, тогда на трибуну выходите
или рядом присядьте, как вам удобно.

Щапов М. В., фракция КПРФ.
Я коротко.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Наша

фракция всегда выступала против создания внутренних офшо�
ров на островах Русский и Октябрьский и оставалась последо�
вательна в своём убеждении. Никакого экономического смыс�
ла в создании внутренних офшоров не было и нет. Единствен�
ный действенный способ вернуть олигархов в российскую
юрисдикцию — это не давать им выкачивать деньги из страны
за рубеж, в том числе с помощью правоохранительных органов.
Кроме того, за прошедшие три года мы так и не увидели реаль�
ных результатов работы специальных административных рай�
онов — ни в конкретном росте налоговых поступлений, ни
в создании рабочих мест. Мы видим только всё новые и новые
послабления для олигархов без видимого результата. Мы счи�
таем необходимым провести полный аудит работы САРов
и рассмотреть вопрос о прекращении их деятельности, поэтому
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не видим никакой необходимости корректировать законода�
тельство в этой сфере.

Фракция не будет голосовать за данные законопроекты.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
От фракции ЛДПР выступает Наумов Станислав Алек�

сандрович.
Наумов С. А., фракция ЛДПР.
Очень непонятна позиция фракции КПРФ по важнейше�

му вопросу, связанному с текущей ситуацией. Видимо, в пояс�
нительной записке нужно было сразу писать, что означает ре�
домициляция. Редомициляция — это новое место жительства.
Мы с вами защищаем беженцев, которые страдают от того, что
происходит сегодня в Украине, и хотим оставить без ка�
кой�либо поддержки сотни тысяч людей, работающих в ком�
паниях, которые сегодня хотят получить новый адрес, новую
юрисдикцию.

Очень хорошо, что представитель правительства обозна�
чил переход со 180 дней на двухлетний период, но мы хотели
бы убедиться, уважаемые коллеги из правительства, что сохра�
няется десятилетний срок этой юрисдикции на островах Рус�
ский и Октябрьский. Сейчас фигурировал 2025 год — навер�
ное, надо быть реалистами и сразу закладывать до 2029 года.

Мы считаем принципиально важным, чтобы по всему тек�
сту законопроекта, с учётом того что он может проходить во
втором и в третьем чтениях, в целом, было уточнение, что не
только контролирующий акционер является участником этого
процесса, но и конечный бенефициар. Мы с вами видим, ува�
жаемые представители правительства, что сегодня те люди, ко�
торые являлись контролирующими акционерами, попадают
в санкционные списки и ограничены в возможности по нашему
законопроекту фигурировать в тех заявлениях.

Что ещё нужно сделать? Очень странно, что в первона�
чальном варианте указывались только биржи, которые отно�
сятся к юрисдикции стран — членов ОЭСР. Мы хотели бы убе�
диться в том, что используются все биржевые площадки в ми�
ре: китайские, арабские, кипрские, какие угодно, и в первую
очередь российские.

Ну и наконец, очень важно понимать, что сегодня не толь�
ко одна какая�то международная холдинговая компания будет
проходить процедуру обретения нового места жительства, мо�
гут быть разные компании, они будут сливаться, соединяться.
И мы предлагаем при доработке законопроекта во втором чте�
нии дать возможность объединять активы и сразу вступать
в период, когда предполагается льготное налогообложение.
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Ну и для уважаемых коллег из фракции КПРФ. Мы пред�
лагаем правительству рассмотреть возможность использовать
эту процедуру для регистрации новых компаний, которые сей�
час будут создаваться на месте зарубежных компаний, решив�
ших уйти с нашего рынка. Это не относится к содержанию это�
го законопроекта, но мы ждём, что правительство в новом паке�
те мер даст возможность новым российским компаниям, кото�
рые сохранят десятки, сотни тысяч рабочих мест, иметь такую
юрисдикцию на определённый период.

И отдельно хочу обратиться к представителям торговых
сетей (очень часто говорится о том, что у них есть иностранная
регистрация): воспользуйтесь этой возможностью, а выгоду,
связанную с этим режимом, используйте для стабилизации цен
на социально значимые продукты питания.

Председательствует Председатель Государственной Думы
В. В. Володин

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ", Делягин Михаил Геннадьевич.
Делягин М. Г. Уважаемые товарищи, разумеется, мы под�

держиваем этот законопроект. Но я хотел бы сказать, что мы
опять занимаемся решением локальных, частных вопросов,
в то время как мы должны менять кардинально всю структуру
действительности. То, что произошло, — это аналог, финансо�
вый аналог взрыва ядерной бомбы, это финансовый аналог
войны. И если мы в новом мире пытаемся как�то штопать ста�
рые кафтаны... Коллеги, старых кафтанов больше нет, они кон�
чились! Прекрасно, что мы помогаем, мы открываем двери для
экономических беженцев, — это восхитительно, это радует!
А что делать с теми экономическими беженцами, которые си�
дят в офшорках и не хотят возвращаться, которые сидят в оф�
шорках и говорят: ребята, да горите вы синим пламенем, горите
вы огнём, пусть у меня лучше здесь свои американцы отнимут
бизнес, чем я буду возвращать российские активы в Россию.

Поэтому я думаю, что нам необходимо в дополнение к это�
му закону принять меры по деофшоризации российской эконо�
мики, заключающиеся в том, что, если активы, зарегистриро�
ванные в офшорах, — а в частном бизнесе совсем недавно это
было 80 процентов крупных активов — не возвращают в Рос�
сию в течение полугода, не пользуются прекрасным окном, ко�
торое открыло для них правительство, значит (замечательно,
нет проблем!), это конфискуется как бесхозные активы. Не на�
ционализируется, потому что национализация подразумевает
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возможность каких�то выплат, а конфискуется, как брошенная
во дворе 20 лет назад машина, как бесхозный актив.

Второе. У нас есть колоссальные возможности, о которых
мы даже не подозреваем. Вот Азиатско�Тихоокеанский регион:
было два центра расчётов, Сингапур и Гонконг, а дальше Гон�
конг сделал маленькую вещь — он вошёл в систему автомати�
ческого обмена финансовой информацией, и в силу этого он
перестал быть, так сказать, критически значимым центром фи�
нансовых расчётов. В Азиатско�Тихоокеанском регионе, не�
смотря на сжатие глобальной логистики, дефицит центра та�
ких расчётов — давайте возьмём остров Русский, возьмём часть
острова Русский, и сделаем там расчётный центр для всего
АТЭР. Да, придётся переходить в этом конкретном месте на
британское право — очень неуютно, но что ж поделать, если
в АТЭР предпочитают его, что же тут поделаешь? Да, нужно
понимать специфику, в АТЭР никто друг другу не доверяет,
там только третья сторона может быть центром таких расчётов,
потому что это действительно деликатные вопросы, и мы мо�
жем создать на ровном месте в сжатые сроки второй Гонконг.
Эта возможность была, эта возможность остаётся и сейчас.

Ну и наконец, коллеги, я очень сильно прошу правительст�
во говорить на более понятном нам всем русском языке, пото�
му что я не смог понять сейчас, что было сказано, вернее, я по�
нял неправильно, что было сказано про эти два года. Смысл
этой фразы (мне сейчас объяснили — спасибо большое Андрею
Михайловичу) заключается в том, что если раньше кто�то из
других юрисдикций не выпускал нашу фирму и она не могла
сделать ничего, то сейчас мы говорим: ребята, мы вас принима�
ем сегодня, здесь и сейчас, а разрешение вот когда вам дадут,
тогда вы и донесёте, через два года дадут — замечательно, не че�
рез два — донесёте не через два года. Если через два года не да�
дут вам это разрешение, вы не крепостные, вам не нужно там
оставаться, мы вам срок ещё продлим на то время, пока его не
дадут. Вот что было сказано.

Понимаете, когда что�то говорится казённым языком, то
не всё понимают даже люди, которые имеют экономическое об�
разование, но не являются специалистами в этих узких вопро�
сах. И нам всем нужно учиться говорить по�русски, более по�
нятно, потому что, когда наши законы нельзя прочитать без по�
лулитра и квалифицированного юриста одновременно, когда
мы говорим со своей страной на языке, который непонятен, мы
её теряем. Зачем нам брать, извините, другие города, когда мы
можем потерять из�за этого Москву и Магадан? Мы реально
теряем молодёжь, потому что она не понимает языка, которым
пишутся наши законы. Это надо исправлять.
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Спасибо большое.
Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, выступления состоялись.
Пожалуйста, заключительное слово — докладчик, вернее,

докладчики.
Алексей Валерьевич, будете с заключительным словом

выступать?
Сазанов А. В. Спасибо.
Я просто хотел бы отметить, что у нас внутри Российской

Федерации нет офшоров. Офшоры — это компании, это юрис�
дикции, которые скрывают собственников, и у них не возника�
ет налогообложения в принципе. У нас таких офшоров нет, ин�
формация о собственниках, о тех, кто зарегистрирован в САР,
имеется, и уровень налогообложения, который будет в САРах,
соответствует среднемировому уровню налогообложения хол�
динговых компаний. Поэтому никаких новых офшоров у нас
не появляется. Это новый холдинговый режим, который будет
способствовать развитию данных специальных администра�
тивных районов.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Валерьевич.
Просто наш коллега Делягин длительное время работал в Пра�
вительстве Российской Федерации в то время, когда были оф�
шоры. Сейчас их у нас нет. (Шум в зале.)

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Ваше право.
Так, пожалуйста, Херсонцев Алексей Игоревич. Есть же�

лание? Нет.
Пожалуйста, Макаров Андрей Михайлович, и по 10�му,

и по 11�му вопросам.
Макаров А. М. Спасибо, уважаемый Вячеслав Викторович.
Вы знаете, ну, начну с того, что предложили хорошо гово�

рить по�русски, — комитет по бюджету полностью поддержи�
вает это предложение. I began to learn English for today's
meeting, but my English is very bad. Ich studierte Deutsch in der
Mittelschule, aber mein Deutsch ist schrecklich. Поэтому я пред�
лагаю... Ну, все поняли, что я сказал. Я предлагаю перейти на
русский язык и вспомнить о том, что "офшор" значит "вне бере�
га". И поэтому я считаю, что предложение депутата Делягина
о создании офшоров — то есть регистрационный пункт на ост�
рове и на острове — уже реализовано, так что не надо в данном
случае ничего придумывать.

Также хотел сказать огромное спасибо за поддержку зако�
нов. Законы действительно очень нужные, и это, конечно же,
не расширение для кого�то каких�то возможностей, это ника�
кая не амнистия — мы просто, слава богу, принимаем разумные
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меры, которые необходимы сегодня. Комитет по бюджету их
поддерживает. Естественно, все предложения, которые звуча�
ли, обсудим в рамках второго чтения.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Но учите китайский язык, а то вы уже не в тренде.
Макаров А. М. Нихао! (Оживление в зале, смех.)
Председательствующий. Вот, правильно!
Жалко нет Владимира Вольфовича Жириновского, он,

кстати, собирается приехать на ближайшее заседание, готовит�
ся. (Аплодисменты.) Так что переходите на русский язык. Вы,
понятно, поддержали, но сами знаете, чем закончилось бы,
если бы всё это было при Владимире Вольфовиче.

Коллеги, переходим к голосованию.
Представители президента, правительства?.. Так, хорошо.
Ставится на голосование законопроект, 10�й вопрос нашей

повестки, первое чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 09 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел..  .  .  .  .  . 80,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 87 чел..  .  .  .  .  . 19,3 %
Результат: принято

Законопроект в первом чтении принят.
Ставится на голосование законопроект, 11�й вопрос нашей

повестки, первое чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 09 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 365 чел..  .  .  .  .  . 81,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 365 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 85 чел..  .  .  .  .  . 18,9 %
Результат: принято

Законопроект в первом чтении принят.
Уважаемые коллеги, у нас с вами из того, что необходи�

мо рассмотреть в обязательном порядке, остались 12, 13, 14,
15�й вопросы. Правильно было бы рассмотреть их обязатель�
но, учитывая, что это как раз тот пакет предложений, кото�
рый правительство нам внесло для рассмотрения. Затем про�
екты постановлений Государственной Думы под пункта�
ми 17, 18, 19 и ещё дополнительный вопрос — проект поста�
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новления по "правительственному часу". Также мы с вами
давали поручение подготовить обращение к генеральному
прокурору и в Следственный комитет — Василий Иванович
Пискарёв вместе со своими коллегами готовит данное обра�
щение. Если вы не возражаете, это наша обязательная про�
грамма. Коллеги, нет возражений? Нет.

А сейчас, если вы не будете возражать, давайте в приори�
тетном порядке рассмотрим 17�й вопрос. О проекте постанов�
ления Государственной Думы "Об обращении Государственной
Думы Федерального Собрания Российской Федерации "К Ор�
ганизации Объединённых Наций и Парламентской ассамблее
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе о не�
обходимости расследования деятельности биологических ла�
бораторий на Украине". Учитывая, что докладчику Леониду
Эдуардовичу Слуцкому необходимо принять участие в работе
контактной группы, если вы сочтёте возможным, сначала мы
рассмотрим этот проект постановления, а потом продолжим
идти по повестке. Нет возражений? Нет. Поддержим? Да.

Леонид Эдуардович, пожалуйста.
Слуцкий Л. Э., председатель Комитета Государственной

Думы по международным делам, фракция ЛДПР.
Спасибо большое, Вячеслав Викторович.
Дорогие коллеги, специальная военная операция на Ук�

раине вскрыла страшную правду о работе биолабораторий на
территории этой страны в течение последних десяти лет, может
быть, более десяти лет. Есть все основания утверждать, что
управление Минобороны США по уменьшению военной угро�
зы вело работу на Украине по трём направлениям: в первую
очередь это мониторинг биологической обстановки в предпо�
лагаемых районах размещения воинских контингентов госу�
дарств — членов НАТО; второе — сбор и вывоз в США штам�
мов опасных микроорганизмов и, наконец, третье направле�
ние — научно�исследовательские работы по изучению потен�
циальных агентов биологического оружия, специфичных для
данного региона, имеющих природные очаги и способных пе�
редаваться человеку. В реализации данных проектов участво�
вали такие аффилированные с военным ведомством США ча�
стные компании, как "Black and Veatch" и "CH2M Hill".

Можно сделать вывод, что в украинских биолабораториях
в непосредственной близости от территории нашей страны
многие годы осуществлялась разработка компонентов биоло�
гического оружия. Экстренное уничтожение особо опасных па�
тогенов 24 февраля потребовалось, очевидным образом, для
недопущения вскрытия фактов нарушения Соединёнными
Штатами и Украиной статьи 1 важнейшей конвенции о запре�
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щении биологического и токсичного оружия. Данные сведения
подтверждают обоснованность неоднократно предъявлявших�
ся Россией претензий в контексте выполнения конвенции в от�
ношении военно�биологической деятельности Соединённых
Штатов и их союзников на постсоветском пространстве.

Обращаясь к международному сообществу и профильным
международным институтам с требованием дать оценку выяв�
ленным фактам, мы не исключаем задействование механизмов
статей 5 и 6 конвенции о запрещении биологического и токсич�
ного оружия, в соответствии с которыми государства�участни�
ки должны консультироваться друг с другом в решении любых
вопросов в отношении цели конвенции или в связи с выполне�
нием её положений, а также сотрудничать в проведении любых
расследований возможных нарушений обязательств по данной
конвенции.

Мы понимаем, что, если бы этот факт не имел места, при�
чём в очень серьёзном масштабе, замгоссекретаря США Викто�
рия Нуланд, известная нам раздачей пирожков на майдане, не
стала бы признавать этого факта. Этот факт был признан, мы
все это слышали, и сейчас речь идёт о расследовании. В Госу�
дарственной Думе мы также создаём специальную группу по
парламентскому расследованию этих чудовищных фактов
и к сотрудничеству с рабочей группой призываем и междуна�
родные институты. Наверное, Ирина Анатольевна у нас воз�
главит эту рабочую группу.

Ну и, дорогие коллеги, мы теперь можем вспомнить, что нас
тревожило и удивляло в последние годы. На территории Украи�
ны, мы все помним, в Советском Союзе была побеждена корь, но
в последние годы Украина превратилась в какой�то непонятный
рассадник старых — новых заболеваний. В 2005—2007 годах
корь на Украину вернулась, причём вернулась как эпидемия,
и вплоть до 2021 года корь присутствовала как существенное за�
болевание. Всемирная организация здравоохранения даже на�
звала Украину столицей кори. То же самое происходило с холе�
рой: последние случаи холеры были зарегистрированы доста�
точно давно, несколько десятилетий назад, но в 2011 году в Ма�
риуполе холерой заболело 33 человека, в 2014 году —
800 человек, в 2015 и 2017 годах более 100 случаев фиксирова�
лось в Николаеве. Мы все понимаем, что это не случайность. Те�
перь уже ясно, что это звенья одной цепи.

И почему я употребил столь сильный эпитет, назвал фак�
ты чудовищными? Посмотрите, с 2014 года летели снаряды
с надписями "Детям Донбасса" в сторону Донецкой и Луган�
ской народных республик, к жителям этих республик, где бо�
лее 10 тысяч человек отдали свои жизни только за то, чтобы го�
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ворить по�русски, с ними обращались совершенно невероят�
ным образом, их использовали. Не хочется здесь говорить по�
добных слов, но просвещённый Запад и киевский режим,
марионеточный киевский режим, использовали этих людей
просто как пушечное мясо для деформации образа нашей стра�
ны в мировом политическом пространстве. И столь же чудо�
вищные факты теперь вскрылись по работе биолабораторий.
Эти подходы — снаряды с надписями "Детям Донбасса" и ис�
пользование военнослужащих ВСУ Украины просто в качест�
ве подопытных биологических объектов — сопрягаются, и со�
прягаются таким образом, что этому необходимо на уровне ми�
рового сообщества дать адекватную оценку.

Я благодарю за тесное взаимодействие лидеров всех пяти
наших фракций. Прошу всех поддержать данное обращение Го�
сударственной Думы к Организации Объединённых Наций
и Парламентской ассамблее ОБСЕ.

Дорогие коллеги, я специально оставил полторы минуты,
чтобы не просить дополнительное время, дабы подсветить ещё
один вопрос, который не терпит отлагательства.

Самая серьёзная в плане нападок на Россию организация
за последние десять с лишним лет — Парламентская ассамблея
Совета Европы. Мы можем посмотреть, в любом секторе наше�
го зала есть коллеги�депутаты, которые либо сейчас входят
в делегацию, либо входили в предыдущие периоды, я отдал
ПАСЕ более 20 лет. Но сегодня Совет Европы стремительно
разрушается усилиями Евросоюза и НАТО, превращается из
самой широкоохватной европейской организации, в которую
мы когда�то, в 1996 году, вступили, в организацию�сателлит,
в организацию, которая проводит западную политику в отно�
шении России, вывихнутую, необоснованную, и в том числе
Европейский Суд по правам человека.

Думаю, нам сегодня нужно сформировать совершенно чёт�
кое и коллегиальное мнение о выходе России из Совета Евро�
пы в нынешнем году и начале в самое ближайшее время выпол�
нения соответствующих внутригосударственных процедур,
а права человека в России будут соблюдаться и без Совета Ев�
ропы.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо, Леонид Эдуардович.
Уважаемые коллеги, мы договорились, что каждая фрак�

ция выскажется. Поэтому присаживайтесь, Леонид Эдуар�
дович.

Коллеги, но всё�таки вопрос, который изначально мы с ва�
ми договорились обсудить, — об обращении в Организацию
Объединённых Наций и Парламентскую ассамблею Организа�
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ции по безопасности и сотрудничеству в Европе с требованием
безотлагательно расследовать деятельность биолабораторий
на Украине. При всём уважении к выступлению председателя
комитета, тема ПАСЕ нами будет обсуждаться на отдельном
заседании, а ключевая тема сегодня — биолаборатории на Ук�
раине. Нас это не может не беспокоить, давайте все другие во�
просы отложим на потом.

Пожалуйста, Коломейцев Николай Васильевич, фракция
КПРФ.

Коломейцев Н. В. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�
жаемые коллеги! Мы неоднократно поднимали эти вопросы
ранее, но некоторые усмехались, некоторые, может, и до сих
пор не понимают серьёзности гибридной войны, которая про�
тив нас ведётся. По нашему глубокому убеждению, в постанов�
лении и в обращении надо изменить три вещи.

Первая вещь. Я рекомендовал и просил на Совете Думы,
чтобы Комитет по международным делам плотнее сотрудни�
чал с Комитетом по обороне и генералом Кирилловым, кото�
рый, по�моему, уже в публичной сфере многократно огласил
тот факт, что лаборатории на территории Украины не только
американские, но, как выяснилось, там были и германские,
и израильские.

Кроме того, в фильме Мамонтова, прекрасном фильме, ко�
торый был дважды показан по "России 24", чётко раскрыто, что
аналогичные лаборатории в течение длительного периода
функционируют на территориях наших партнёров, надеюсь,
ещё друзей, в Казахстане, Узбекистане, Таджикистане, Кирги�
зии, и недрузей, в Грузии и Армении, ну в Армении — у друзей,
надеюсь, ещё. Поэтому мне кажется, что, обращаясь в ООН...
Вообще�то, комиссия ООН должна и на территории этих госу�
дарств посмотреть, а нам наших коллег по ОДКБ, может быть,
более решительно надо попросить, чтобы всё�таки ведомство
Кириллова посетило эти лаборатории — там же штаммы пока
никто не спрятал и всё можно увидеть, понимаете? Но деньги
там чисто американские, причём в каждую из этих лаборато�
рий вложено не менее, даже более чем 100 миллионов долла�
ров — в каждую! И все они давали нам в различных регионах
вспышки эпидемий заболеваний как людей, так и животных,
было массовое уничтожение или вымирание скота, птицы, мас�
совые заболевания людей. Мне кажется, что нам тут не надо су�
жать фронт, потому что, вообще�то, нам объявили самый широ�
кий фронт, и нам тут не надо как страусу вести себя: этого стук�
нуть по голове, а с этим пока не связываться.

Второе. Мне кажется, в связи, ну, скажем так, с информа�
ционной блокадой это обращение надо направить... Вот Попо�
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ва я не вижу, он, наверное, готовит передачу, но он у нас отве�
чает за межпарламентские группы, и, мне кажется, по линии
межпарламентского сотрудничества надо это отправить во
все парламенты стран, с которыми у нас есть, созданы меж�
парламентские группы.

Третье. Есть такая организация, как Межпарламентский
союз, где Пётр Олегович, насколько я помню, даже сопредседа�
тель. Мне кажется, в эту организацию, которая нам массу вся�
кой лабуды шлёт, надо тоже отправить это обращение вместе
с информацией Кириллова, потому что она подкреплена фак�
турой. Кто не видел, можете посмотреть: интересная информа�
ция, содержательная, а самое главное — фактура обогащённая.

Кроме того, мне кажется, что нам с вами надо, вообще�то,
ну более корректно друг с другом себя вести. С моей точки зре�
ния, ну, может, кто�то обидится, но пиар на войне не следует де�
лать, тем более в Конституции, даже при её изменении, у нас
многопартийность никто не отменял, и пиариться на гумани�
тарной помощи МЧС со своими флагами, ну это цинично, мне
кажется, понимаете? И здесь как бы надо понимать, что по�
мощь надо оказывать. Я вам скажу, что я только позавчера ор�
ганизовал 20 тонн питьевой воды для беженцев и не хвастался
бы этим, вот если бы вы этого не делали, хотя я организовал за
свой счёт. (Шум в зале.)

Уважаемые коллеги, у вас будет возможность выступить.
Вот посмотрите парламентское телевидение. Вячеслав

Викторович, вот вы отличались тем, что пытались поддержи�
вать парламентскую демократию. Посмотрите, каким образом
"Парламентский час" показал принятие постановлений по
признанию республик Донбасса, — там же всё было перевёр�
нуто с ног на голову, и те, кто в принципе пытался канализи�
ровать, выставлены героями, а о тех, кто выставлял, вообще
ничего не сказано. Я, в общем�то, не за то, чтобы пиариться, но
правда должна быть. В "Парламентском часе" должны быть
представлены все позиции: кто что сказал, кто что предлагал
и кто за что голосовал. Это будет правильно и объективно, по�
нимаете?

Вы поймите, вы можете обижаться, но, с моей точки зре�
ния и с точки зрения нашей фракции, нам с вами действитель�
но надо консолидироваться внутри страны. С этой трибуны
звучит много отсылок к президенту. С моей точки зрения, сего�
дня самая тяжёлая позиция у президента, и мы не должны ис�
пользовать отсылки, всё время перекладывать те вопросы, ко�
торые должны решать сами, на президента. Мне кажется, что
нам надо больше включаться и совместно с правительством,
вообще�то, менять понимание и курс. Вот при всех похвальбах
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о принятых мерах они пока очень слабенькие и не отражают
той тяжести, которая нависла над страной. Мы с вами в тече�
ние двух месяцев почувствуем всю тяжесть тех мер, которые на
нас направлены, и мне кажется, что нам надо внутренне перей�
ти к осознанию и принятию более объективных мер, в том чис�
ле в системе управления и страной, и правительством, и отрас�
лями. Это суть общая, поймите.

Обращение мы примем, поддержим, но нам надо думать
о завтра и о послезавтра, потому что после эйфории наступает
разочарование. Я думаю, что вам, как и мне, четыре ночи,
с 23 часов до двух часов ночи, присылают массу эсэмэсок, —
они ведь идут и нашим избирателям. Надо поставить вопрос
о блокировке всех фейсбуков, инстаграмов (у нас "Фейсбук" то
выключат, то не выключат) — это инструменты, вообще�то, ин�
формационной войны, которые очень воздействуют на неок�
репшие умы нашей молодёжи, особенно студенческой, подвер�
женной сильному влиянию.

Мы поддерживаем постановление, но просим учесть наши
обеспокоенности.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Николай Васильевич.
Фракция ЛДПР, Диденко Алексей Николаевич.
Диденко А. Н. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Николай Васильевич в начале своего выступле�
ния отметил, что фракция КПРФ неоднократно предупрежда�
ла, что в тех самых курируемых из США биолабораториях воз�
можны разработки элементов биологического оружия, но не
представил каких�то доказательств. Вот в отличие от КПРФ,
у ЛДПР такие доказательства есть.

Вячеслав Викторович, мы благодарим вас за пожелание
в очередной раз здоровья нашему лидеру Владимиру Вольфо�
вичу Жириновскому. Я попросил бы включить два выступле�
ния Владимира Жириновского — в 2019 и 2020 году. (Идёт ви�
деотрансляция.)

Ну вот, уважаемые коллеги, очередной сбывшийся про�
гноз фракция ЛДПР может записать, положить в копилку, по�
скольку об этом — это вот самое оперативное видео, которое
удалось буквально ночью достать, — на самом деле Владимир
Жириновский говорил и ранее.

Вне всякого сомнения, своевременное обращение Государ�
ственной Думы к ведущим межгосударственным организаци�
ям фракция ЛДПР будет поддерживать, вместе с тем хотели бы
обратить внимание на следующие аспекты. Вот в нашем жела�
нии разобраться, чем всё�таки на самом деле занимаются эти
биолаборатории, мы на земном шаре не одиноки. Как уже было
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в выступлении Владимира Жириновского сказано, этим же
озадачен и второй "стратегический партнёр" США — Китай,
поскольку лишь он может с нами потягаться в части количест�
ва тех самых курируемых Пентагоном биолабораторий, распо�
ложенных вдоль его границ. И уже от официальных представи�
телей КНР поступил сигнал о том, что они хотят, чтобы миро�
вое сообщество всё�таки подключилось к исследованию моти�
вов и содержания тех самых научных, как они говорят,
исследований в 336 лабораториях в 30 странах, то есть факти�
чески охвачен весь земной шар.

Почему? Вообще, в связи с этой ситуацией очень много
"почему". Почему США на протяжении последних десятиле�
тий ведут эту самую работу, причём в разных частях света?
Лишь для одного — чтобы изучить, как наиболее опасные пато�
гены бактерий и вирусов влияют на разные этносы, а по сути —
цивилизационные ядра, потому что вокруг славян они распо�
ложили, вокруг китайского этноса и в других частях света, пре�
имущественно, конечно, там, где есть какие�то ресурсы. То есть
мотивы США становятся ясными, если посмотреть на карту
расположения этих самых биолабораторий. В Украине их на�
считали 26, почти три десятка, расположены они в самых раз�
ных городах. И абсолютно бестолковое и низкое по качеству
исполнение работ в этих лабораториях периодически, об этом
Леонид Эдуардович сказал, приводит к вспышкам тех самых
заболеваний, которые призваны изучать, а на самом деле, как
мы выяснили, использовать в военных целях курируемые с За�
пада квази и псевдо украинские учёные. И об этих вспышках
холеры, вспышках кори Леонид Эдуардович также сказал.

К чести рядовых украинцев нужно сказать, что граждан�
ское общество, то гражданское общество, до 2014 года, чрез�
вычайно сопротивлялось появлению в их городах, в основном
на востоке Украины, этих самых лабораторий, вокруг которых
всегда была завеса тайны, никто не знал, чем они на самом де�
ле занимаются, в том числе в Харькове, где проходила серия
митингов в 2012 и 2013 годах против создания лаборатории.
Как мы знаем, лидеры общественного мнения в Харькове под�
держали антимайдан, поскольку, ну, функциональное местное
сообщество, гражданское общество на самом деле не даст себя
обмануть, они знают, кто их друг, а кто их враг. Все местные
носители, лидеры общественного мнения поддержали анти�
майдан, и, как положено в неонацистском государстве, все
они либо были посажены в тюрьмы, либо вынуждены были
бежать в Россию.

Встаёт закономерный вопрос: а нет ли какого�то украин�
ского следа в прокатившейся волне пандемии коронавируса?
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Ведь на самом деле изучение распространения коронавируса
через рукокрылых, летучих мышей, осуществлялось в тех са�
мых лабораториях, как свидетельствуют факты, обнародован�
ные министром обороны. Люк Монтанье, это нобелевский лау�
реат (он недавно умер), который первым предложил миру тео�
рию искусственного происхождения коронавируса, также го�
ворил о том, что он мог быть создан в лабораториях.

В завершение хотелось бы сказать, что комиссия, которой
будет поручено провести парламентское расследование, долж�
на всесторонне исследовать в том числе и украинский след
в прокатившейся по миру пандемии коронавируса и по воз�
можности более широко взглянуть — и об этом представители
КПРФ говорили — на то, что подобные лаборатории существу�
ют на всём постсоветском пространстве. Фракция ЛДПР
к этой работе подключится.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Николаевич.
От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВ�

ДУ" выступит Чепа Алексей Васильевич.
Пожалуйста.
Подготовиться Певцову.
Чепа А. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА

ПРАВДУ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Для Соединённых Штатов Америки в последние годы обыч�
ной практикой стало использование территорий других госу�
дарств в целях, противоречащих общепризнанным нормам
и принципам гуманитарного права. Сегодня Россией получены
убедительные доказательства выстраивания Соединёнными
Штатами Америки на границах нашей страны и Китая сети ла�
бораторий по изучению биологического оружия.

Доподлинно известно, что девять лабораторий в Киеве,
Харькове, Одессе участвовали в проекте "UP�4", его целью бы�
ло изучение возможностей распространения особо опасных
инфекций через 145 видов птиц, в том числе тех, миграцион�
ные маршруты которых пролегают через Украину в Россию.
Также доподлинно известно о проекте "R�781", где в качестве
переносчиков коронавирусов и чумы изучались летучие мы�
ши, — из харьковской лаборатории за рубеж было передано не
менее 140 контейнеров с эктопаразитами этого вида животных.
Это говорит о том, что американцы накапливают этот материал
для дальнейшего распространения по всему миру.

Обнаружены доказательства продолжения считавшихся
завершёнными проектов по изучению возбудителей сибирской
язвы и африканской чумы свиней. Доподлинно известны рабо�
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ты Научно�технологического центра в Украине — так он назы�
вается, — который очень плотно взаимодействует с Политех�
ническим институтом Виргинии и полностью им финансиру�
ется. Большое количество его специалистов работали ещё
в Советском Союзе и занимались похожими проектами до тех
пор, пока в Советском Союзе велись такие работы, и они дают
показания — все эти исследования проводятся под непосредст�
венным руководством специалистов из Соединённых Штатов
Америки под большим секретом и финансируются напрямую
Пентагоном.

Ещё в 2018 году Россия предупреждала о сборе на терри�
тории стран СНГ под разными предлогами биологических ма�
териалов различных этносов. Мы предупреждали о том, чтобы
и граждане... аккуратно предупреждали, чтобы граждане стара�
лись этого не делать. Примечательно, что наиболее вероятным
направлением развития биологического оружия, естественно,
считается разработка патогенов, поражающих людей с опреде�
лёнными особенностями ДНК.

Не стоит забывать, что в Украине в 2016 году среди воен�
нослужащих была зафиксирована большая вспышка свиного
гриппа, в 2017 году в стране разразилась эпидемия кори —
о чём говорил Леонид Эдуардович, — а в 2019 году была зафик�
сирована вспышка болезни, похожей по симптомам на чуму.
Американцы, не стесняясь, испытывают результаты своей ра�
боты на гражданах тех же стран, где находятся эти лаборато�
рии. Мы прекрасно помним, какое количество — о чём сегодня
тоже говорилось — работников лабораторий... как в одной из
лабораторий Грузии вот эти болезни распространились — сре�
ди работников именно этой лаборатории.

Теперь мы полностью убеждены, что все эти события не
случайны. Очевидно, что развёрнутая Соединёнными Штата�
ми Америки деятельность лабораторий по созданию и исследо�
ванию биологического оружия направлена непосредственно,
в первую очередь против России. Необходимо призвать всё ми�
ровое сообщество незамедлительно организовать расследова�
ние деятельности этих секретных лабораторий на территории
Украины.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Васильевич.
Пожалуйста, от фракции "НОВЫЕ ЛЮДИ" — Певцов

Дмитрий Анатольевич.
Подготовиться Картаполову.
Певцов Д. А., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Трудно что�то добавить к сказанному, все всё знают уже восемь
лет, но я попробую.
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13 ноября 1965 года на экраны Советского Союза вышел
двухсерийный документальный фильм Михаила Ромма.
И вот что в предисловии к этому фильму он сказал: "Показы�
вая вам нашу картину, мы, разумеется, не рассчитывали осве�
тить все формы такого явления, как фашизм. Это невозможно
в пределах одной картины. Да это невозможно хотя бы пото�
му, что многое, очень важное, не оставило никаких следов на
плёнке. Не было снято. Из огромного количества материала
мы отобрали только то, что показалось нам самым порази�
тельным, что даёт нам возможность вместе с вами поразмыш�
лять". В фильме, который называется "Обыкновенный фа�
шизм", речь идёт о событиях восьмидесятилетней давности.
В фильме есть кадры, в которых показано и рассказано, как
в концлагерях ставили опыты над военнопленными, над мир�
ными людьми — биологические опыты, в центре Европы!
Я понимаю, мы уже привыкли, человек ко всему привыкает,
как сказал Александр Володин, великий наш драматург: "Че�
ловек ко всему привыкает, если он жив", но, мне кажется,
нельзя привыкнуть к геноциду и тем более нельзя привык�
нуть к тому, что происходит сейчас.

Обнаружились биолаборатории, в которых, как всем уже
понятно, испытывается, производится и готовится биологиче�
ское оружие. Через 80 лет после того, как, казалось бы, это зло
под названием "фашизм" было уничтожено. Оказалось, это не
так. Ну, коллеги уже говорили, что такие биолаборатории не
только на Украине есть. Ну, вот свидетельство Игоря Гиоргад�
зе, экс�министра госбезопасности Грузии: он прямо утверждал,
говорил о противозаконных экспериментах, проводившихся
в его стране. Экспериментах! Это на живых людях! Вопрос:
а почему США строят так много биолабораторий и как это свя�
зано действительно с биологическим оружием? Леонид Эдуар�
дович напомнил об эпидемиях на Украине — они все не зря, ко�
нечно, происходят, вернее, происходили, сейчас, слава богу,
этого, наверное, не будет. Ещё вот такая "хорошая" тонкость, об
этом говорил Алексей Васильевич: в биолабораториях, в част�
ности, изучался генофонд. То есть это оружие нацелено кон�
кретно на генотип определённой нации. Вроде бы звучит фан�
тастически, но над этим люди работали и продолжают рабо�
тать. У меня нет другого слова, кроме как "фашизм", по�друго�
му это называться не может.

Виктория Нуланд, все это помнят, сказала как�то, что
США боятся попадания материалов в Россию. Странная исто�
рия: США чего�то боятся — мы давно такого не слышали. Они,
по�моему, ничего не боятся, и давно уже, потому что они "са�
мые главные", "самые сильные", "самые справедливые" и все
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международные соглашения, подписанные первыми лицами
или вторыми лицами, все самые главные институты междуна�
родных сношений для них не авторитет: они живут сами по се�
бе — как им кажется. Напомню, биологическое оружие было
запрещено на основании конвенции, которая вступила в закон�
ную силу 26 марта 1975 года. США ратифицировали конвен�
цию в 1972 году, но отказались в 2001 году принять протокол,
предусматривающий механизм взаимного контроля. Это прак�
тически обрубание концов: проверить, что они там делают,
официально, в рамках международного права, невозможно. Се�
годня очевидно, что все эти женевские конвенции, междуна�
родные соглашения, протоколы — это только для нас, "для бед�
ных". Для всех, очевидно, кроме США. Советский Союз и Рос�
сия, пройдя Великую Отечественную войну, да и многие дру�
гие войны, всегда были основоположниками разоружения
и всегда были основоположниками борьбы в том числе и с био�
логическим оружием, но США этого не слышат, не видят и не
замечают, они сеют русофобию, нагло оправдывают и покрыва�
ют нацистов.

Фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ" поддерживает обращение
в ООН и ОБСЕ и требует международного расследования дея�
тельности биологических лабораторий на Украине.

Помоги нам, Господь!
Спасибо.
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Анатольевич.
От фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — Картаполов Андрей

Валериевич.
Подготовиться Мажуге Александру Георгиевичу.
Картаполов А. В., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по обороне, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

В ходе проведения специальной операции на территории Ук�
раины Вооружёнными Силами Российской Федерации полу�
чены достоверные данные, подтверждающие создание амери�
канцами 30 функционирующих военно�биологических лабора�
торий. Их наличие подтвердила и замгоссекретаря Соединён�
ных Штатов Виктория Нуланд. По её словам, Соединённые
Штаты Америки сейчас работают над тем, чтобы не допустить
перехода этих лабораторий под контроль Вооружённых Сил
Российской Федерации. Именно поэтому с 24 февраля про�
изошло экстренное сворачивание биологических программ на
Украине и была дана команда на уничтожение всего биологи�
ческого материала и документации.

Напомню, что такие лаборатории были сформированы
в сеть в непосредственной близости от границ России и на тер�
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ритории других стран бывшего Советского Союза, при этом
всегда и везде заказчиком выступало Министерство обороны
Соединённых Штатов Америки, которое и финансировало их
деятельность. Работы велись по трём основным направлениям,
я позволю себе их напомнить: это мониторинг биологической
обстановки в предполагаемых районах размещения воинских
контингентов государств блока НАТО (то есть и Украина,
и Грузия — это предполагаемые районы размещения войск
НАТО, значит, всё правильно мы сделали, иначе всё равно бы
они рано или поздно туда пришли); сбор и вывоз в Соединён�
ные Штаты Америки штаммов опасных микроорганизмов (об
этом ниже); ну и научно�исследовательские работы по изуче�
нию потенциальных агентов биологического оружия, то есть
составных частей этого самого биологического оружия, запре�
щённого повсеместно конвенцией ООН.

За время функционирования этих лабораторий на терри�
тории Украины отмечен рост числа вирусных инфекций: крас�
нухи, дифтерии, туберкулёза, кори, полиомиелита и других
опасных болезней. Стали известны подробности некоторых
проектов. Например, распространение особо опасных инфек�
ций через мигрирующих птиц. Из всех разработанных в Соеди�
нённых Штатах способов дестабилизации эпидемиологиче�
ской обстановки вот этот является одним из самых безрассуд�
ных, так как не позволяет контролировать дальнейшее разви�
тие ситуации. Лаборатории работали также с насекомыми,
грызунами и другими переносчиками, способными распро�
странять опасные инфекционные заболевания. Кроме того,
крайне интересен проект, где в качестве переносчиков потен�
циальных агентов биологического оружия рассматриваются
летучие мыши. Что характерно, аналогичные исследования
проводились в 40�х годах прошлого столетия при создании
компонентов биологического оружия печально известным
японским отрядом 731, члены которого, кстати, впоследствии
были скрыты на территории Соединённых Штатов и там осво�
бождены от преследования за военные преступления. Анализ
актов уничтожения показывает проведение работ с возбудите�
лями чумы, сибирской язвы и бруцеллёза во львовской биола�
боратории, возбудителями дифтерии, сальмонеллёза и дизен�
терии в лабораториях Харькова, Полтавы и Яворова.

Более того, имеющиеся документы подтверждают много�
численные случаи передачи биологических образцов украин�
ских граждан в США. Так, под предлогом испытания средств
лечения и профилактики коронавирусной инфекции из Украи�
ны в научно�исследовательский институт имени Уолтера Рида
сухопутных войск армии США вывезено несколько тысяч об�
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разцов сыворотки больных, относящихся к славянскому этно�
су. Кураторы из Пентагона понимают, что если данные коллек�
ции попадут к российским экспертам, то будет подтверждено
нарушение Украиной и Соединёнными Штатами конвенции
о запрещении биологического и токсинного оружия. Можно
с уверенностью говорить о том, что одной из задач Соединён�
ных Штатов является создание биоагентов, способных избира�
тельно поражать различные этнические группы населения,
и в первую очередь это относится к славянскому этносу.

Таким образом, не мирные эксперименты проводились
в этих лабораториях, о чём пытается нам говорить госпожа Ну�
ланд, наоборот, эти эксперименты нацелены на создание био�
логической угрозы против российского народа и против нашей
Родины. Поэтому фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддержи�
вает проект постановления Государственной Думы "Об обра�
щении Государственной Думы Федерального Собрания Рос�
сийской Федерации "К Организации Объединённых Наций
и Парламентской ассамблее Организации по безопасности
и сотрудничеству в Европе о необходимости расследования
деятельности биологических лабораторий на Украине", и при�
зываем другие фракции это поддержать. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Андрей Валериевич.
Уважаемые коллеги, чем мы больше слушаем докладчи�

ков, тем более приходит понимание, насколько это серьёзный
вопрос.

Пожалуйста, Мажуга Александр Георгиевич.
Мажуга А. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо большое.
Глубокоуважаемый Вячеслав Викторович, глубокоува�

жаемые коллеги! Я учёный и хорошо понимаю, что биологиче�
ское оружие — самое страшное и, самое главное, его примене�
ние непредсказуемо по своим последствиям. Что такое биоло�
гическое оружие? Биологическое оружие — это вирусы, бакте�
рии, токсины. Опасно? Чрезвычайно опасно. С чем это можно
сравнить? Последствия применения биологического оружия
можно сравнить с последствиями эпидемии. Мы помним, что
чума унесла жизнь 85 миллионов человек, оспа — 56 миллио�
нов человек, испанский грипп — 50 миллионов человек, вот
можно по масштабам сравнить с этим.

Учитывая опасность биологического оружия, кстати, как
и химического оружия, сначала в 1925 году был принят Женев�
ский протокол, потом были приняты конвенция о запрете био�
логического оружия, в 70�х, и конвенция о запрете химическо�
го оружия. Я хорошо знаком с обеими конвенциями, и если
в нашем случае, в случае химического оружия, это большой
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стостраничный документ, где чётко прописаны списки ве�
ществ, процедура контроля, то в случае конвенции о запрете
биологического оружия — это десятистраничный рамочный
документ. Мы всегда обращались в ООН и говорили о том, что
нужно обязательно контролировать, как происходят исследо�
вания, как проводятся микробиологические и биотехнологиче�
ские эксперименты. В 2001 году США отказались полностью
подписывать протокол конвенции, который устанавливал вза�
имный контроль.

Есть ещё один очень важный момент. Если мы говорим
о создании химического оружия, то нужно создать мощности
по его производству, необходимо создать склад, где оно будет
лежать. В случае биологического оружия такого делать не нуж�
но, вам нужно в лаборатории сделать маленькую пробирочку,
заморозить её, а в случае необходимости разогнать культуру,
размножить на любом биотехнологическом или микробиоло�
гическом производстве, которых очень много. Биологическое
оружие менее материально, в этом его опасность. И в этой об�
ласти самое главное — намерения: с чем исследователи работа�
ют и для чего они это делают.

Ещё в 2018 году мы обращались в ООН и говорили о том,
что в Грузии наблюдались вспышки, нужно проверить лабора�
тории. Тогда нас не услышали, это было очень плохо. Сейчас
мы слышим о сети, уже о сети биологических лабораторий, ко�
торые финансируются разнообразными министерствами из
США. Современные достижения молекулярной биологии по�
зволяют делать штаммы, которые устойчивы к лекарствам, по�
зволяют делать штаммы, которые более заразны как для чело�
века, так и для животных, — это страшно, это технология двой�
ного назначения, и работа с особо опасными патогенами долж�
на точно контролироваться, она должна быть прозрачна, она
должна быть открыта.

Возникает ряд вопросов, вот только некоторые из них.
А зачем иностранное государство на территории другого госу�
дарства организует такие лаборатории? Это самый главный во�
прос. Какие цели преследуют эти исследователи? Мы не знаем.
Если искать средства защиты от разных болезней, зачем изу�
чать миграцию птиц и подбирать патогены птиц, летучих мы�
шей, рептилий, изучать переносы ими африканской чумы и си�
бирской язвы? Зачем выделять новые конструкции, которые
могут переноситься от животных к человеку? (Микрофон от�
ключён.)

Председательствующий. Добавьте минуту.
Мажуга А. Г. Очень много вопросов, на которые сейчас,

к сожалению, ответов нет.
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Мы понимаем опасность биологического оружия, это уг�
роза не только для России, по большому счёту, это угроза для
всего мира. И мы обращаемся и в ООН, и в ОБСЕ с требовани�
ем незамедлительно, объективно, всесторонне рассмотреть
деятельность биологических лабораторий на территории Ук�
раины. Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" однозначно поддержит
постановление.

Спасибо большое за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, заключительное слово — Леонид Эдуардо�

вич, есть у вас желание?
Включите микрофон Слуцкому.
Слуцкий Л. Э. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Я хотел бы коротко отреагировать на выступле�
ние Николая Васильевича Коломейцева. Мне кажется, вскры�
тая сегодня угроза разрушения генотипа нашего народа сопос�
тавима по своей важности с уничтожением колоссального ко�
личества летального оружия, что происходит сейчас во время
своевременной военной операции, специальной военной опе�
рации на Украине. И здесь не стоит вносить, мне кажется, раз�
драй. У нас теснейшее взаимодействие и с Комитетом по обо�
роне, и с войсками химзащиты, и лично с генералом Кирилло�
вым Игорем Анатольевичем. Такого рода досье объединяют,
и здесь наши политические разногласия не имеют никакого
значения, они должны быть приглушены перед лицом той уг�
розы, которая вскрыта и, думаю, будет в самое ближайшее вре�
мя ликвидирована. Дискуссия сегодня показала абсолютно
одинаковый подход всех фракций — я хочу ещё раз поблагода�
рить всех за сотрудничество.

И ещё один штрих. Какой пиар, Николай Васильевич?
У нас Министерство обороны и министерство по чрезвычай�
ным ситуациям гуманитарные коридоры для спасения людей
и гуманитарные конвои для их питания и обеспечения меди�
каментами организует исключительно тихо — иначе просто
люди могут погибнуть, — но исключительно профессиональ�
но. И я хочу попросить коллег присоединиться к моим словам
и ещё раз поблагодарить и министра обороны Сергея Кужуге�
товича Шойгу, и руководство МЧС России за исключительно
системную, профессиональную, хотя, казалось бы, незамет�
ную работу по гуманитарным коридорам и гуманитарным
конвоям.

И в заключение, коллеги... Вячеслав Викторович, хочу
лично вам принести извинения. Моё предварительное высту�
пление по Совету Европы, хотя это также важно, не может
и никоим образом не должно отвлечь от важной, архиважной
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темы, которую мы обсуждаем сегодня. И уверен, что междуна�
родное расследование с участием создаваемой на площадке
Государственной Думы депутатской группы, безусловно, по�
кажет в самое ближайшее время человечеству опасность рабо�
ты с компонентами биологического оружия и войдёт в учеб�
ники истории.

Спасибо ещё раз.
Председательствующий. Спасибо, Леонид Эдуардович.
Уважаемые коллеги, нам необходимо принять решение по

данному вопросу.
Ставится на голосование проект постановления Государ�

ственной Думы "Об обращении Государственной Думы Феде�
рального Собрания Российской Федерации "К Организации
Объединённых Наций и Парламентской ассамблее Организа�
ции по безопасности и сотрудничеству в Европе о необходимо�
сти расследования деятельности биологических лабораторий
на Украине", 17�й вопрос повестки. Кто за?

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 58 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 421 чел..  .  .  .  .  . 93,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 421 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 29 чел. .  .  .  .  .  . 6,4 %
Результат: принято

За — 421, против — нет, воздержавшихся нет. Решение
принято единогласно. (Аплодисменты.)

Уважаемые коллеги, мы с вами приняли постановление,
в котором говорим о необходимости безотлагательно провести
расследование деятельности биологических лабораторий на
Украине. Со своей стороны Государственная Дума имеет право
начать своё расследование этих фактов. В связи с этим предла�
гается инициировать создание специальной комиссии вместе
с Советом Федерации. Вопрос, который только что мы обсуж�
дали, очень важный, он касается безопасности и здоровья на�
ших граждан, граждан других стран. Если вы поддержите, мы
в соответствии с федеральным законом начнём процедуру
и инициируем парламентское расследование деятельности
биологических лабораторий на Украине. Нет возражений?
Поддерживаете.

И просьба к тем, кто войдёт в состав комиссии, к тем, кто
будет заниматься этой работой, — начать с приглашения для
дачи показаний Виктории Нуланд. (Аплодисменты.) Она ин�
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формирована, вот её вызывайте и начинайте вначале опраши�
вать, а потом допрашивать.

Леонид Эдуардович, уведомите тех, с кем вы общаетесь
по международной линии. Да, возьмите и проговорите с Ну�
ланд: как только комиссия начнёт работу, ей необходимо при�
быть и пояснить, зачем там лаборатории создали Соединён�
ные Штаты Америки. Учитывая, что она уже начала коммен�
тировать и подтвердила это, пускай дальше расскажет, почему
нарушена конвенция, к чему это могло привести. Надо со�
трудничать ей для поддержания мира и безопасности граждан
всех стран. Вот как задачу должны ставить перед собой, это
серьёзный вопрос, коллеги. Думаю, коллеги, что Ирина Ана�
тольевна Яровая справится с этой работой. Мы на заседании
Совета предварительно обсуждали кандидатуру председателя
комиссии с думской стороны. Ирина Анатольевна — человек
волевой.

Хорошенько посмотрите в глаза Нуланд, и пускай она пе�
ченьками запасается, ей они могут пригодиться самой.

Коллеги, мы отпустим Леонида Эдуардовича? Отпустим.
Леонид Эдуардович, да. Ну а что касается той части, кото�

рую вы презентовали, — после региональной недели вернёмся
к этому вопросу.

12�й вопрос повестки, о проекте федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации и о приостановлении действия отдель�
ных положений законодательных актов Российской Федера�
ции". Доклад официального представителя Правительства
Российской Федерации статс�секретаря — заместителя мини�
стра финансов Российской Федерации Алексея Валерьевича
Сазанова.

Пожалуйста, Алексей Валерьевич.
Сазанов А. В. Спасибо большое.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые депутаты!

Законопроект предусматривает упрощения для участников
внешнеэкономической деятельности. В частности, в течение
шести лет со дня официального опубликования закона предос�
тавляется право ввоза многокомпонентного товара в рамках
нескольких внешнеэкономических сделок. Исключается необ�
ходимость предоставления обеспечения исполнения обязанно�
стей по уплате таможенных платежей и налогов в отношении
участников ВЭД, осуществляющих свою деятельность менее
одного года. Сокращается процедура выдачи классификацион�
ных решений таможенными органами. Правительство Россий�
ской Федерации наделяется полномочиями по определению
случаев и условий для предоставления отсрочки или рассроч�
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ки уплаты суммы задолженности по уплате таможенных плате�
жей. Кроме того, Правительство Российской Федерации наде�
ляется полномочиями по определению особенностей примене�
ния обеспечения исполнения обязанностей по уплате обяза�
тельных платежей.

Также предлагается расширить проводимый в Калинин�
градской области эксперимент по маркировке на территории
Российской Федерации ввозимой в Российскую Федерацию
алкогольной продукции на иные территории, определяемые
Правительством Российской Федерации. Кроме того, увеличи�
вается срок нанесения федеральных специальных марок на им�
портированную продукцию с 9 месяцев до 18 месяцев, а также
приостанавливается до 31 декабря 2023 года требование об от�
сутствии у заявителя на день подачи заявления недоимки по
обязательным платежам, пеням и штрафам для выдачи феде�
ральных специальных марок.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Андрей Михайлович Макаров,

пожалуйста.
Макаров А. М. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Внимательно рассмотрели законопроект. Его со�
держание абсолютно подробно было изложено сейчас предста�
вителем правительства. Все меры в условиях, в которых сего�
дня приходится работать нашим и экспортёрам, и импортёрам,
абсолютно разумны.

Особенно важным, безусловно, является то, что мы нако�
нец�то разрешили те закупки, которые необходимы для много�
компонентных объектов... У нас существовала норма, что это
можно делать только в рамках одного контракта, но ясно, что
крупные объекты нельзя построить в рамках одного контракта,
и вот эта мера — очень серьёзное облегчение. Сейчас устанав�
ливается какой�то срок — я считаю, что надо подумать и сде�
лать эту меру, строго говоря, постоянной.

Есть несколько технических замечаний, в первую очередь
надо подумать о сроке вступления в силу, чтобы он не противо�
речил нашему действующему таможенному законодательству.
Мы подумаем, это работа для юристов. Очень многие нормы
нужны завтра, но они вступают в силу только спустя 30 дней.
Как вот это сделать, с тем чтобы не было расхождений с требо�
ваниями таможенного законодательства, — надо проработать
этот вопрос. Вопрос будем прорабатывать.

Я знаю, что у ряда коллег были опасения по алкоголю, что
здесь по алкоголю регулирование какое�то, — на самом деле это
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опять же максимальное облегчение для участников внешне�
экономической деятельности.

Комитет поддерживает в первом чтении. Если есть ка�
кие�то замечания, какие�то дополнительные предложения по
этому поводу, коллеги, мы открыты к работе при подготовке ко
второму чтению.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Коллеги, вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи.
Покажите список.
Лябихов Роман Михайлович, пожалуйста.
Лябихов Р. М. Уважаемый Алексей Валерьевич, скажите,

пожалуйста, есть ли сейчас угроза невозврата средств из недру�
жественных стран нашим импортёрам и есть ли какая�то санк�
ция за невозврат, будем ли мы что�то с этой санкцией делать?

Сазанов А. В. Спасибо большое за вопрос. Этот вопрос,
конечно, не относится к предмету данного законопроекта, но
я отвечу. Сейчас предусмотрены достаточно свободные сроки
для возврата выручки, там может быть отсрочка до трёх меся�
цев, поэтому пока мы не планируем вносить в этой части ника�
ких изменений.

Председательствующий. Коллеги, кто хотел бы высту�
пить? Есть желающие.

Включите режим записи.
Покажите список.
Дёмин Александр Вячеславович, фракция "НОВЫЕ

ЛЮДИ".
Подготовиться Бессонову.
Дёмин А. В., председатель Комитета Государственной

Думы по малому и среднему предпринимательству, фракция
"НОВЫЕ ЛЮДИ".

Уважаемые Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Мы поддержим данный законопроект, так как он значительно
упрощает импорт товаров на территорию России, и это особен�
но важно сегодня, в условиях экономической турбулентности.
Он направлен на облегчение предпринимательской деятельно�
сти, снижает бюрократическую нагрузку, а самое главное — га�
рантирует, что в условиях экономической войны с Западом лю�
ди смогут быстрее получить нужные им товары, защитит нас
всех от дефицита товаров. Сегодня мы должны убрать все барь�
еры на пути решения этой задачи, отменить лишние пени
и штрафы, все ресурсы бизнеса должны идти на развитие про�
изводства, это стратегически важно, а задача текущего перио�
да — в кратчайшие сроки наполнить рынки товарами первой
необходимости: лекарствами, детскими товарами, бытовой
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техникой, обеспечить транспортную инфраструктуру запча�
стями и оборудованием, необходимыми для безопасной экс�
плуатации воздушных и морских судов.

В сегодняшних непростых условиях правительство гене�
рирует правильные и своевременные решения. Вместе с тем
мы считаем, что сегодня не то время, когда нужно упрощать
правила ввоза импортной алкогольной продукции в Россию.
Да, конечно, стрессовая нагрузка высока, но мы считаем, что
справляться со стрессом лучше с помощью здорового образа
жизни. Зачем нам давать импортному алкоголю конкурентное
преимущество, поддерживать иностранного производителя?
Сегодня деньги нужны на другое. Давайте лучше сконцентри�
руемся на развитии собственной промышленности.

Мы голосуем за в первом чтении и будем вносить поправ�
ку об исключении пункта, касающегося упрощения дистрибу�
ции импортной алкогольной продукции, — надеемся, что дру�
гие фракции нас в этом поддержат.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Пожалуйста, Бессонов Евгений

Иванович.
Подготовиться Делягину.
Бессонов Е. И. Уважаемые депутаты, уважаемый Вяче�

слав Викторович! Представленным нам законопроектом пред�
лагается комплекс мер, направленных на упрощение в регули�
ровании импорта товаров на территорию Российской Федера�
ции, таможенную территорию Евразийского экономического
союза, — так, во всяком случае, утверждают его авторы. Это
ещё одна частичная инициатива правительства.

Да, в законопроекте есть ряд полезных новаций, в частно�
сти, послабления для ввоза подтаможенных товаров, напри�
мер, в случае доначисления таможенным органом таможенных
платежей по результатам таможенной экспертизы от уплаты
пеней освобождаются участники внешнеэкономической дея�
тельности, внёсшие денежный залог при выпуске товаров. Так�
же сокращается процедура выдачи классификационных реше�
ний таможенными органами. Есть и другие полезные новшест�
ва. Но вот вторая часть законопроекта предусматривает по�
слабления таможенного регулирования в части ввоза в страну
алкогольной продукции — продлевается срок эксперимента по
маркировке ввозимой алкогольной продукции, увеличивается
срок нанесения специальных марок и так далее. Алкоголь по
закону относится к продовольственным товарам — почему не
поддерживаются остальные продовольственные товары и ко�
гда вы начнёте поддерживать эти остальные продовольствен�
ные товары? Рост цен на корма, ГСМ, минеральные удобре�
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ния — всё это приводит к росту цен на продукты питания, а это
вопрос продовольственной безопасности страны.

Оторвитесь от рекомендаций Международного валютного
фонда, оторвитесь от лоббирования алкогольными и другими
лобби! Займитесь лоббированием интересов народа Россий�
ской Федерации! Верните — вот чем можете помочь — сельхоз�
никам те прибыли, которые вы забрали государственной по�
шлиной на вывоз зерна и других продуктов. Почему не дать
возможность сельхозникам покупать ГСМ, электрическую
энергию, удобрения по себестоимости? Всё это производится
на территории нашей страны. Заморозьте эти цены как мини�
мум на пять лет, примите стратегию развития экономики стра�
ны, чтобы на местах руководители и предприниматели видели,
куда идти. Пока из�за ваших мантр о волатильности рынков...
Субъекты экономики смотрят, когда эта волатильность закон�
чится. Всё для развития страны у нас есть: сырьё есть, трудо�
вые ресурсы есть — к сожалению, уже в технологиях мы теря�
ем, — но нам не хватает политической воли. Как появится по�
литическая воля — наведём порядок.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Евгений Иванович.
Пожалуйста, Делягин Михаил Геннадьевич.
Делягин М. Г. Уважаемые товарищи, "СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ...", безусловно, поддержит этот закон, всё нормаль�
но. Но, вы знаете, в 98�м году после дефолта тогдашнее прави�
тельство Примакова — Маслюкова за две недели уже приняло
стратегически необходимые меры. Это не было стратегией, это
было во многом сделано на коленке, но это были системные,
принципиальные изменения. Было отменено банкротство, бы�
ли введены льготные тарифы по железным дорогам на перевоз�
ку жизненно значимых товаров, много, много других вещей
было сделано в первые две недели. Мы продолжаем занимать�
ся маленькими, кусочными изменениями.

Прекрасная дискуссия. Коллеги, я согласен, что алко�
голь — это зло, но у нас сейчас выбор не между алкоголем и здо�
ровым образом жизни. Знаете, сейчас бизнесмены — особен�
но! — сидят, обхватив голову руками, и пытаются не сойти
с ума: они сейчас не занимаются спасением бизнеса — они пы�
таются не сойти с ума, все их силы брошены вот на это. Выбор
не между алкоголем и гимнастикой по утрам и пробежками —
выбор между алкоголем и суррогатами, с одной стороны, и ал�
коголем и наркотиками, с другой стороны. Те меры, которые
предусмотрены в этом законопроекте, достаточно разумны,
взвешенны. И это не страшный шаг навстречу алкоголю — это
шаг от массовой психопатии, к сожалению, среди бизнесменов,
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которых гнобили последние лет, наверное, десять и которых
сейчас вот здесь вот отпускают, а вот здесь продолжают гно�
бить по полной программе.

Что касается импорта. Этот закон правильный? Правиль�
ный. Мы его примем? Примем. Он достаточен? Риторический
вопрос. Понятно, что он недостаточен даже с точки зрения сти�
мулирования самого необходимого импорта, а помимо стиму�
лирования необходимого импорта, чтобы у нас была торго�
во�товарная масса в стране, нужно ещё стимулировать произ�
водство. Есть вещи, которые мы в ближайший год не запустим,
и там, пожалуйста, нужно обнулять ввозные пошлины, стиму�
лировать всеми силами импорт, а есть направления, где мы мо�
жем запустить, и нужно вернуться к практике того самого
Юрия Дмитриевича Маслюкова, который в этом зале, будучи
председателем комитета по промышленности всего�то, обеспе�
чил развитие птицеводства нашей страны импортными квота�
ми. Тогда собирались бизнесмены и им говорили: "Так, ребята,
вот вам кредиты, вот вам условия, вот вам всё, что вы хоти�
те..." — не под 20 процентов, не было тогда такого, 20 лет на�
зад, — "...пожалуйста! А насколько вы можете увеличить произ�
водство? Вот насколько ваша курица займёт рынок, настолько
мы его очистим от импорта при помощи ввозных пошлин". Да,
предатели, которые засунули нас в ВТО, отменили этот инст�
румент. Но простите, ВТО не существует со времён Трампа. Не
надо придумывать, не надо изображать, не надо думать, что
кто�то может поверить, что этот орган существует. Мы должны
выйти из всех антироссийских международных организаций,
в первую очередь из ВТО, и не оглядываться на них.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Алексей Валерьевич, заключительное слово.

Нет.
Андрей Михайлович.
Макаров А. М. Коллеги, и снова всем огромное спасибо за

конструктивное обсуждение. Я думаю, все понимают, что закон
решает те конкретные вопросы, которые можно решить здесь
и сейчас. Ну, поскольку здесь возникло ощущение, что этот за�
кон — это как раз последнее, что мешает нашей стране перейти
к здоровому образу жизни, я просто хотел объяснить, что люди,
которые заключали контракты на поставку сюда товаров, и оп�
латили эти товары деньгами, и не получили товары, получают
на самом деле сейчас санкции от нашей страны. Это наши с ва�
ми организации, это наши с вами рабочие места. И если не при�
нимать эти изменения, то, очевидно, данную проблему нельзя
решить.
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Следующий вопрос. Все говорят о том, что нам нужно будет
обеспечить импорт. Это правда. Сейчас вот вывожу за скобки
производство — все согласны, что производство надо развивать
и у нас не будет другого пути, — но импорт надо обеспечить.
А импорт обеспечить можно только созданием новых логисти�
ческих цепочек. В глубоком кризисе новые логистические це�
почки появиться не могут, следовательно, для их создания пона�
добится несколько месяцев. Вот этот закон как таковой — это
и закон для создания новых логистических цепочек, то есть речь
о тех проблемах, которые мы с вами сможем решить. Вот смысл
этого закона.

И никак не могу пройти мимо слов Евгения Ивановича
Бессонова по поводу этого проекта закона, что правительству
надо отказаться от рекомендаций МВФ. Евгений Иванович, ну
неужели вы серьёзно думаете, что спасение наших рабочих
мест и наших предприятий — это действительно новейшая раз�
работка МВФ?

Комитет по бюджету предлагает поддержать законопро�
ект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Нет желания выступить у полномочных представителей

президента, правительства? Нет.
Ставится на голосование законопроект, 12�й вопрос нашей

повестки, первое чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 18 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел..  .  .  .  .  . 79,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 93 чел..  .  .  .  .  . 20,7 %
Результат: принято

Законопроект в первом чтении принят.
Переходим к рассмотрению 13�го вопроса, о проекте феде�

рального закона "О внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации". Доклад официально�
го представителя Правительства Российской Федерации за�
местителя министра здравоохранения Российской Федерации
Сергея Владимировича Глаголева.

Пожалуйста.
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Глаголев С. В., официальный представитель Правитель�
ства Российской Федерации, заместитель министра здраво�
охранения Российской Федерации.

Глубокоуважаемый Вячеслав Викторович, глубокоува�
жаемые коллеги! В целях обеспечения защиты жизни и здоро�
вья наших сограждан правительством вносится законопроект,
направленный на совершенствование механизмов обращения
лекарственных средств, медицинских изделий, а также оказа�
ния медицинской помощи в период действия недружествен�
ных ограничительных мер зарубежных государств в отноше�
нии Российской Федерации. Проект закона состоит из не�
скольких блоков.

Прежде всего, в целях профилактики рисков дефицита
лекарственных препаратов предлагается допустить ввоз
в Российскую Федерацию из зарубежных стран лекарствен�
ных препаратов, соответствующих российским требованиям
по показателям нормативной документации, за исключением
упаковки, и препаратов, зарегистрированных в Российской
Федерации. Этим мы достигнем при необходимости быстрого
ввоза потенциально дефицитных препаратов, нивелировав
риски в части здравоохранения.

Вторая норма обязывает производителей медицинских из�
делий не менее чем за полгода информировать Минздрав Рос�
сии о сворачивании производства. Это позволит нам оператив�
но прогнозировать и стимулировать производство потенциаль�
но недостающих в системе здравоохранения медицинских из�
делий.

Учитывая высокую социальную значимость оперативного
лекарственного обеспечения и обеспечения медицинскими из�
делиями, предлагается поправить 44�й федеральный закон
в части исключения из расчёта совокупного годового объёма
закупок доли субъектов малого предпринимательства и соци�
ально ориентированных некоммерческих организаций. Этим
мы противодействуем рискам срыва поставок, рискам невыхо�
да на торги, а также рискам избыточных административных
санкций, в том числе в отношении руководителей медицин�
ских организаций, когда данные организации не могут в преде�
лах своей квоты принимать участие в закупочных конкурсах.

Дополнительно к этому законопроект содержит ряд мер
по совершенствованию регулирования оказания медицинской
помощи. Прежде всего, Правительство Российской Федерации
наделяется полномочиями по уточнению, по введению особен�
ностей порядка организации оказания первичной медико�са�
нитарной помощи, медико�социальной помощи, маршрутиза�
ции пациентов и в части установления возможности оказания
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медицинскими работниками медицинской помощи вне своих
медицинских организаций. Это необходимо для обеспечения
должного качества оказания медицинской помощи в том числе
в условиях перемещения в отдельных регионах нашей страны
граждан Российской Федерации.

Одновременно с этим Правительству Российской Федера�
ции предоставляются полномочия по внесению изменений,
уточнению особенностей реализации программы государст�
венных гарантий в области оказания медицинской помощи
гражданам Российской Федерации, что направлено в том чис�
ле на обеспечение более эффективного контроля, экспертизы
качества оказания медицинской помощи в условиях дополни�
тельной нагрузки на систему здравоохранения. Отдельно от�
мечу, что данный механизм показал свою практическую эф�
фективность в период борьбы с пандемией коронавирусной
инфекции.

Спасибо за внимание.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо.
С содокладом выступает Александр Петрович Петров.
Петров А. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Глубокоуважаемый Иван Иванович, многоуважаемые

коллеги! Прежде всего, хочу сказать, что в Комитете по охране
здоровья сейчас на рассмотрении в части лекарственного обес�
печения больше 100 предложений от фармы, от оптовой сети,
от аптечных сетей, от пациентских организаций, и мы обяза�
тельно их все рассмотрим, 21 февраля мы будем их рассматри�
вать в три часа дня и всех вас приглашаем.

Из зала. (Не слышно.)
Петров А. П. Марта, извините, марта, конечно.
Сегодня мы выносим на рассмотрение предложения, уже

сформулированные от имени правительства, это четыре пози�
ции, по которым нашли согласованный подход, но в первом
чтении. Там есть ещё нюансики, которые надо почистить. По�
этому мы сегодня не предлагаем рассмотреть во всех трёх чте�
ниях, а только в первом, обратите на это внимание, это концеп�
туальный вход законопроекта.

Ну, прежде всего, что касается зарегистрированных лекар�
ственных препаратов, по которым может возникнуть дефекту�
ра. Не секрет, что сегодня население нам и вам всем пишет об�
ращения по поводу перебоев с наличием в аптеках лекарствен�
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ных препаратов, где�то они отсутствуют. Я вас ещё раз хочу за�
верить: они на складах есть. Но всё�таки на случай дефектуры
мы предлагаем — даже если эти лекарственные препараты име�
ют наклейки на иностранных языках, — мы предлагаем ввести
просто наклейку, не печатание, а просто наклейку на вторич�
ную упаковку с текстом на русском языке, и это будет иметь
право обращения. Это чтобы исключить дефектуру. Профес�
сиональное сообщество хорошо понимает и международное
непатентованное название, и патентованное название, оно всё
равно звучит на английском языке. Я думаю, что перевода на
русский язык для тех, кто будет пользоваться этим, будет дос�
таточно вот в такой сложной ситуации. Я считаю, это допуще�
ние надо сделать. Но это на короткий срок, пока мы говорим —
до конца 2022 года. Это нормальный, мне кажется, подход.

Следующий момент, чтобы избежать дефектуры медицин�
ских изделий, которые производятся в Российской Федера�
ции. Если вдруг производитель захочет их вывести резко, мы
считаем, достаточно, чтобы он предупредил нас, как государст�
во, за шесть месяцев, и мы постараемся это заместить. Процеду�
ра регистрации сейчас ускоряется, административный подход
стал совершенно другим. Если производство приостанавлива�
ют или возникают ещё какие�то проблемы, мы всегда готовы
подхватить это направление и разрешить другим производите�
лям производить необходимые медицинские изделия. Это то�
же серьёзная мера, которая может заставить задуматься. Ко�
нечно, народ у нас творческий, но всё�таки мы открыто гово�
рим: да, можете, но всё�таки предупредите. Не говорим о запре�
те, это всё�таки может вообще остановить. Это тоже очень
важный факт.

Ну и по медицинским организациям, по оказанию меди�
цинской помощи — специализированной, высокотехнологич�
ной и первичной. Всё�таки правильный подход — вы понимае�
те ситуацию — разрешить оказывать вне медицинской органи�
зации. Мне кажется, мы все должны это единогласно поддер�
жать.

Ну и безусловно, оказание помощи тем, кто сегодня не
имеет паспорта Российской Федерации, но они к нам пришли.
Мы должны проявить себя, есть же русское слово "душа" — от
души их принять и включить в систему ОМС, оказать помощь,
для того чтобы они не считали себя здесь брошенными или не�
нужными. Мы им эту помощь окажем.

Я предлагаю всем единогласно проголосовать за решение
комитета. Более того, Комитет Совета Федерации по социаль�
ной политике поддержал нас, Правовое управление Аппарата
Государственной Думы поддержало нас — они не имеют право�
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вых замечаний концептуального характера. Поэтому мы пред�
лагаем вам проголосовать в первом чтении за данный законо�
проект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Александр Петрович.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Фаррахов Айрат Закиевич.
Фаррахов А. З., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Сергей Владимирович, безусловно, законо�

проект очень важный, и его надо принимать. Больше года на�
зад мы внесли законопроект, который прошёл в первом чте�
нии, — по производственным аптекам. Цель его — снять де�
фектуру по лекарственным препаратам. Когда мы его выне�
сем на второе чтение? Его надо принимать, он как раз решает
все эти вопросы.

Председательствующий. Пожалуйста.
Глаголев С. В. Глубокоуважаемый Айрат Закиевич, дан�

ный законопроект не охватывает вопросы аптечного производ�
ства препаратов. Однако считаю необходимым отметить пози�
цию Минздрава России относительно целесообразности и зна�
чимости организации производства аптечных препаратов,
в том числе аптечных препаратов, аналогичных по составу за�
регистрированным лекарственным средствам, как меры про�
филактики дефицита и как меры обеспечения точечных, нише�
вых потребностей отдельных категорий пациентов: заявляю
о поддержке данной законодательной инициативы.

Председательствующий. Спасибо.
Осадчий Николай Иванович.
Осадчий Н. И., фракция КПРФ.
Уважаемый Сергей Владимирович, прошу прощения, во�

прос задаю в связи с тем, что, к сожалению, в комитете полно�
ценного обсуждения этого законопроекта не было. Вопрос
вам. Вот 2�й пункт статьи 2, там речь идёт о том, что произво�
дители медицинских изделий, организации, осуществляющие
ввоз медицинских изделий в Российскую Федерацию, не
вправе приостанавливать или прекращать соответственно
производство и ввоз без предварительного уведомления. Ска�
жите, а как мы можем остановить этот процесс? Не дай бог,
что�то будет происходить в этом плане — какие меры ответст�
венности, есть ли они?

Глаголев С. В. Глубокоуважаемый Николай Иванович,
действующий Гражданский кодекс предусматривает... прости�
те, Кодекс об административных правонарушениях предусмат�
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ривает ответственность за неисполнение обязательных требо�
ваний, соответственно, санкции здесь могут быть установлены.
Ещё один фактор — определённый форс�мажор, непредвиден�
ность при прекращении производства медицинских изделий
в ряде случаев.

Тем не менее мы считаем крайне необходимым обеспечить
включение этой нормы в законопроект, потому что эта дельта,
полгода, с учётом короткого производственного цикла боль�
шинства медицинских изделий, в том числе широко применяе�
мых изделий низкого риска, позволит нам либо запустить про�
изводство, либо организовать ввоз, либо, каким�либо образом
взаимодействуя с производителем, нивелировать его решение
о прекращении производства.

Председательствующий. Спасибо.
Делягин Михаил Геннадьевич.
Делягин М. Г. Уважаемый Сергей Владимирович, здесь

прозвучала очень интересная фраза о том, что в качестве борь�
бы с кризисом в ситуации, когда рвутся логистические связи,
когда люди, как говорится, не могут найти в аптеках лекарства,
одной из приоритетных мер оказывается расширение ФОМС
на неграждан Российской Федерации, на гастарбайтеров. В си�
туации, когда у нас губернаторы боятся связываться с диаспо�
рами в некоторых регионах, уж не говорю о правоохранитель�
ных органах, вам не кажется, что стоило бы заняться сначала
обеспечением интересов граждан Российской Федерации? По�
тому что иначе это производит впечатление политики вытесне�
ния граждан Российской Федерации представителями качест�
венно иных культур.

Глаголев С. В. Глубокоуважаемый Михаил Геннадьевич,
действительно, данный законопроект наделяет правительство
правом устанавливать особенности организации оказания мед�
помощи в том числе и иностранным гражданам. Тем не менее,
скажем так, вопросы распространения и вопросы тонкой на�
стройки порядка оказания медицинской помощи могут быть
отражены в подзаконных нормативных актах.

Но я хотел бы отметить, что в настоящее время в Россий�
скую Федерацию прибывают иностранные граждане из ДНР
и ЛНР, вопрос оказания медицинской помощи которым необ�
ходимо решить.

Председательствующий. Спасибо.
Тумусов Федот Семёнович.
Тумусов Ф. С. Уважаемый Сергей Владимирович, отече�

ственные производители лекарственных средств и медицин�
ских изделий и, конечно, импортёры попали в очень сложную
финансовую ситуацию, связанную с курсом валюты и с тем,
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что изменились правила финансирования, то есть поставщики
уже не поставляют в кредит, в рассрочку и так далее, и это за�
трудняет финансовое состояние всех, в первую очередь отече�
ственных производителей, и импортёров тоже. Вот какие меры
правительство разрабатывает для поддержки наших, отечест�
венных производителей лекарственных средств, медицинских
изделий и, конечно, импортёров?

Глаголев С. В. Федот Семёнович, прежде всего, антикри�
зисные меры Правительства Российской Федерации и работа
Минздрава в этом направлении, естественно, выходят за преде�
лы рассматриваемого сегодня законопроекта. Отмечу инициа�
тивы по поддержке льготного кредитования в отношении обо�
ротных средств производителей и логистов, участвующих в об�
ращении лекарственных препаратов и медицинских изделий.
Со своей стороны скажу, что Минздрав работает над механиз�
мом индексации цен, и надо отметить наш практический опыт,
отражённый в постановлении правительства № 1771, по индек�
сации цен, в том числе в условиях коронавирусной инфекции.
Мы надеемся сделать более чувствительным и ещё более эф�
фективным этот механизм в текущем контексте, разработав
и внеся в правительство соответствующий проект постановле�
ния. Дополнительно нами, конечно, оптимизируются и разра�
батываются режимы быстрой регистрации лекарственных пре�
паратов и медицинских изделий и быстрого внесения измене�
ний вследствие дефицита расходников.

Председательствующий. Спасибо.
Аксёненко Александр Сергеевич.
Аксёненко А. С., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Сергей Владимирович, очень важный вопрос. Проблема

обеспечения лекарственными препаратами — одна из наиболее
важных, это интересует всех жителей, конечно же, люди боятся
остаться без лекарств. Вы говорили, что разрешается оборот
лекарств в иностранных упаковках. Вопрос: не спровоцирует
ли данное ускорение увеличение объёма фальсификации на
рынке, ведь в принципе многие эксперты отмечают, что на фо�
не санкций и без того можно столкнуться с проблемами увели�
чения фальсификации медицинских препаратов? Готово ли
к этому министерство? Спасибо.

Глаголев С. В. Глубокоуважаемый Александр Сергеевич,
законопроект допускает ввоз иностранных препаратов только
в случае, если они зарегистрированы в Российской Федера�
ции, и, естественно, они поступают на рынок в зарубежной
упаковке. Для них сохраняются требования по мониторингу
движения в дистрибьюторской цепи, и мы знаем их распреде�
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ление по России. Кроме того, для них сохраняются требова�
ния выборочного контроля, который риск�ориентированным
образом может применяться в отношении этих лекарствен�
ных средств. Также мы работаем над нормативным регулиро�
ванием ввода данных лекарственных препаратов в граждан�
ский оборот. И дополнительно я хотел бы отметить, что это
лишь один комплекс мер, ориентированных прежде всего на
развитие производства отечественных препаратов, он наце�
лен на профилактику дефицитов. Тем не менее, конечно,
Минздрав и Росздравнадзор уделят качеству препаратов са�
мое пристальное внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Куринный Алексей Владимирович.
Куринный А. В. Уважаемый Сергей Владимирович, я про�

шу всё�таки официально развеять опасения по поводу того, что
какая�то организация, какой�то производитель лекарственных
средств или медизделий ввёл ограничения для Российской
Федерации в связи с последними событиями. На моей памяти
нет ни одного случая, когда это гуманистическое, гуманитар�
ное направление хоть раз какая�то из компаний в угоду ка�
ким�то политическим требованиям перекрывала. Если вам та�
кие случаи известны, назовите их, пожалуйста.

Второй вопрос касается маркировки импортных упаковок.
Каким образом она будет наноситься? И будет ли распростра�
няться требование об обязательной маркировке на эти препа�
раты?

И третий вопрос. Из резервного фонда правительства по�
лучили ли дополнительные средства на оказание медицинской
помощи людям, которые будут прибывать на территории, как
я понял, близлежащих регионов, в основном Ростовской об�
ласти, может быть, Краснодарского края, для оказания им ме�
дицинской помощи в рамках программы государственных га�
рантий?

Глаголев С. В. Глубокоуважаемый Алексей Владимиро�
вич, хотел бы отметить, что в настоящее время ни от одного из
держателей регистрационных удостоверений зарубежных ме�
дицинских изделий или лекарственных препаратов мы не по�
лучали информации о том, что он уходит с рынка, но тем не ме�
нее мы понимаем, что фармацевтический рынок, рынок медиз�
делий — это не только готовая продукция, но и субстанции,
вспомогательные вещества, комплектующие, и мы должны
быть во всеоружии для профилактики этих рисков. Это по пер�
вому вопросу.

По маркировке. Законопроект предусматривает наклеива�
ние стикера, содержащего базовую информацию по требовани�
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ям Федерального закона "Об обращении лекарственных
средств", на иностранную упаковку препарата. Кроме того, ту�
да же будет введён QR�код, обеспечивающий мониторинг дви�
жения препарата, как это делается в отношении других зареги�
стрированных лекарственных средств, в пределах дистрибью�
торской цепи.

И дополнительно отмечу, что Минздрав России в настоя�
щее время, естественно, прорабатывает получение финансиро�
вания для оказания помощи гражданам, прибывающим в юж�
ные регионы России из ДНР и ЛНР.

Председательствующий. Спасибо.
Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Уважаемый Сергей Владимирович, ста�

тья 4 вашего законопроекта предполагает наделение дополни�
тельными полномочиями для оказания первичной, высокотех�
нологичной медицинской помощи медорганизаций двух уров�
ней — подчиняющихся Минздраву и региональных. Но ведь
сегодня люди приезжают сюда, так сказать, на землю, и, как
правило, один на один с ними оказываются главы муниципали�
тетов. Вот была в Подольске: там оздоровительный центр
"Мечта", глава города — Дмитрий Жариков, и три роженицы,
понятно, обращаться будут в муниципальные медицинские уч�
реждения для оказания первичной медпомощи, а финансиро�
вание по вашему закону на верхнем уровне остаётся. Более то�
го, вы в прилагаемых документах, в финансово�экономическом
обосновании пишете, что дополнительных расходов реализа�
ция закона не потребует, но одновременно механизм реализа�
ции закона — приказ Минздрава, пишете, что будет отлагатель�
ный характер. Первое: когда выйдет приказ? И второе: почему
не просите дополнительных средств на реализацию этого зако�
на? Это же очевидно... (Микрофон отключён.)

Глаголев С. В. Спасибо большое. Я хотел бы отметить, что
законопроект содержит широкую норму, касающуюся предос�
тавления правительству дополнительных вариантов регулиро�
вания оказания всех видов медицинской помощи. Естественно,
при подготовке подзаконных нормативных актов Минздравом
России будет рассмотрено финансово�экономическое обосно�
вание и при необходимости запрошены средства, но сейчас мы
принимаем широкую норму, которая нацелена просто на обес�
печение большей гибкости системы здравоохранения, чтобы
в рамках текущих условий наши врачи национальных меди�
цинских исследовательских центров могли быть командирова�
ны в региональные или даже муниципальные медицинские ор�
ганизации оказывать медпомощь, чтобы у нас была более гиб�
кой маршрутизация пациентов. Такая логистика, по нашим
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оценкам, не требует дополнительных финансовых средств, тем
не менее в рамках дальнейших НПА они не исключаются и бу�
дут соответствующим образом обоснованы.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Дрожжина Юлия Николаевна.
Дрожжина Ю. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В сло�

жившейся обстановке мы с вами обязаны мобилизовать все си�
лы. В это время важно пользоваться всеми возможностями,
чтобы сохранить качество и доступность оказания медицин�
ской помощи. Этот законопроект позволит сохранить жизни
людей, и это самое важное. Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
и я предлагаем принять данный законопроект и голосовать за.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо большое.
Тумусов Федот Семёнович.
Тумусов Ф. С. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые де�

путаты Государственной Думы! Меры, которые предлагает за�
конопроект, конечно, направлены на улучшение лекарственно�
го обеспечения населения, на производство и поставки меди�
цинских изделий, на улучшение оказания медицинской помо�
щи и, конечно, на поддержку малого бизнеса. Предлагаемые
меры фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ...", конечно, под�
держивает. И тем не менее есть у нас ряд вопросов, которые мы
хотели бы предложить вашему вниманию.

Но сначала лирическое отступление. Вчера в Доме кино
была премьера художественного фильма якутского режиссёра
Александра Лукина "Белый ангел тундры". Сюжет очень про�
стой: русская девушка, родом из Ленинграда, врач, спасает лю�
дей во время эпидемии в далёком северном краю, но заканчи�
ваются лекарства, она заболевает и тоже умирает. Это был 37�й
год прошлого века.

Мы в ХХI веке не можем себе позволить, чтобы у нас ле�
карства закончились. Поэтому, конечно, правительство разра�
батывает меры, чтобы защитить граждан Российской Федера�
ции, чтобы у нас лекарства не заканчивались. Тем не менее, ко�
гда разрешается вот такой ввоз лекарственных средств, без
упаковки и так далее, мы, понимая, что это нужно, это надо,
должны обратить внимание на наших собственных производи�
телей лекарственных средств. Правительство, Минпромторг
сделали огромную работу по импортозамещению, созданы пре�
красные заводы, созданы прекрасные рабочие места, они хоро�
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шо работают, и мы не должны допустить, чтобы они попали
в сложную ситуацию и тем более ещё и закрылись.

А сегодня ситуация сложная. Я уже задавал вопрос о фи�
нансовой ситуации, о ценообразовании. Мы предлагаем прави�
тельству установить специальный курс валюты для закупки
фармсубстанций, для закупки сырья и по аналогии с тем, как
мы спасаем своих людей, которые оказались за границей, для
того чтобы обеспечить запасами сырья, фармсубстанциями,
может быть, даже использовать специальные борта МЧС, что�
бы вывезти и обеспечить запасами эти заводы. В стратегиче�
ском плане мы уже давно предлагаем, чтобы офсетные кон�
тракты были реализованы не только в Москве, но и повсемест�
но. Вот такой ряд мер позволит нашим производителям бес�
прерывно выпускать лекарственные средства и окажет
поддержку нашим гражданам.

Поддержим данный законопроект.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Федот Семёнович.
Куринный Алексей Владимирович, пожалуйста.
Куринный А. В. Уважаемые коллеги, я думаю, многие из

вас столкнулись с очень интересным явлением: сегодня в на�
ших аптеках начинает выметаться практически полностью
весь ассортимент импортных лекарственных препаратов,
причём ещё нагнетается обстановка, дескать, скоро их не бу�
дет, скоро они все пропадут. Тоже для понимания: пока ни
одна международная организация, включая ООН и ВОЗ, ни
разу не применяла метод ограничения ввоза лекарственных
препаратов в нуждающуюся страну, поэтому я очень сомне�
ваюсь, что, несмотря на достаточно острые отношения, такая
мера впервые в истории опять же этих организаций будет
внедрена или её кто�то попытается внедрить, этого, скорее
всего, не будет.

Здесь, скорее всего, угроза немного другого плана — угро�
за резкого возрастания цены в связи с ростом курса доллара,
ну и с соответствующими экономическими сложностями.
И здесь, безусловно, вопрос в том, что как раз проблемы им�
портозамещения, о которых мы говорим восемь лет, уже
должны были быть во многом разрешены. Я не согласен
в этом случае с предыдущим выступавшим — членом нашего
комитета в плане того, что всё замечательно, построены заво�
ды и у нас всё прекрасно. К сожалению, анализ рынка 2021 го�
да говорит о том, что сегодня половина затрачиваемых
средств — как государственных, так и средств граждан — идёт
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на приобретение импортных лекарственных препаратов, с ко�
торыми опять же в силу возможного роста их цены могут воз�
никнуть сложности.

К чему я это, собственно, говорю? Фракция, безусловно,
поддержит данный законопроект, но нам всё�таки необходимо
системно рассмотреть, каждому комитету, те проблемы, кото�
рые сегодня в стране возникли. Вот, к большому сожалению,
две недели уже длится эта тяжёлая ситуация — Комитет по ох�
ране здоровья ни разу не собрался, почему и, собственно, много
вопросов у членов комитета. Какие ключевые направления се�
годня необходимо срочно законодательно отрегулировать?
Они связаны с производством отечественной медицинской
техники, медицинских изделий, лекарственных препаратов,
связаны со сложностями ввоза, необходимостью ввоза вот этих
субстанций по особому механизму, чтобы его можно было ка�
ким�нибудь хитрым логистическим способом ограничить. Вот
было бы правильно, было бы системно — и я призываю к это�
му — опять же и на уровне Комитета по охране здоровья, и на
уровне других комитетов такую плановую работу с профиль�
ными чиновниками из министерств провести.

Этот законопроект мы, безусловно, поддержим, будем го�
лосовать за.

Председательствующий. Спасибо.
Сергей Владимирович, будете выступать с заключитель�

ным словом? Пожалуйста.

Глаголев С. В. Глубокоуважаемый Иван Иванович, глубо�
коуважаемые коллеги! Я благодарю вас прежде всего за вопро�
сы и особо хотел бы поблагодарить комитет Госдумы по здра�
воохранению за слаженную, командную работу в преодолении
таких кризисных вызовов, стоящих перед нами.

Хотел бы отметить ещё раз, что меры, допускающие ввоз
зарегистрированных препаратов в иностранной упаковке, —
это краткосрочное, быстрое реагирование, но, естественно, мы
являемся приверженцами развития отечественного производ�
ства и ликвидации потенциальных дефицитов этим способом.
Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, обсуждение завершено, ставится на голосование

в первом чтении законопроект, пункт 13 порядка работы.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 46 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
14�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О валютном регулировании
и валютном контроле". Докладывает официальный представи�
тель правительства заместитель министра финансов Алексей
Владимирович Моисеев.

Моисеев А. В. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые де�
путаты! Вашему вниманию предлагается законопроект, кото�
рый направлен на совершенствование работы российской фи�
нансовой системы в условиях санкций. Данный законопроект
предполагает внедрение новой операции в понятийный аппа�
рат закона "О валютном регулировании и валютном контро�
ле" — это соглашение о финансировании участия в кредите.
Введение данного понятия необходимо для того, чтобы, с учё�
том того что некоторые российские банки попали под ограни�
чения, разрешить им продолжить реализовывать ряд крупных
международных проектов, которые пока ещё реализовывают�
ся, но банки, попавшие под ограничения, не могут в них участ�
вовать. Также в случае, когда иностранные банки перестают
участвовать, выполнять свои обязательства по финансирова�
нию таких проектов, они могут быть заменены на другие банки,
которые такого рода финансирование готовы обеспечить.

Законопроект носит важный, своевременный характер.
Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Алексей Владимирович.
С содокладом выступает Анатолий Геннадьевич Аксаков.
Аксаков А. Г. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Комитет поддерживает данный законопроект в пер�
вом чтении, при этом имеет некоторые замечания по содержа�
нию законопроекта. Они прежде всего связаны с тем, что необ�
ходимо согласовать предложенный законопроект с действую�
щим законом о синдицированном кредитовании. Этим законо�
проектом предполагается внешнее участие при реализации,
при финансировании проектов рядом кредиторов — то же регу�
лирование предусмотрено в законе о синдицированном креди�
товании. И вот чтобы снять риски в реализации этого закона,
необходимо соответствующую работу провести.
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Комитет эти замечания указал в своём заключении, мы
рассчитываем в короткое время вместе с правительством
и Центральным банком отработать эти замечания и полагаем,
что в ближайшее время законопроект мог бы быть подготовлен
для рассмотрения во втором чтении. А в целом, концептуально
мы законопроект поддерживаем, он нужен для того, чтобы
снять риски финансирования реализации проектов, в которых
участвует группа кредиторов.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Анатолий Геннадьевич.
Коллеги, есть ли вопросы? Вопросов нет. Желающие вы�

ступить? Есть желающие выступить.
Включите режим записи на выступления. (Шум в зале.)
Коллеги, у нас саморегулирование в этих вопросах.
Покажите список.
Делягин Михаил Геннадьевич, пожалуйста.
На рабочем месте включите микрофон.
Делягин М. Г. Уважаемые коллеги, я понимаю нетерпение,

всем хочется покушать, отдохнуть и всё остальное. Но мы
опять решаем один локальный вопрос, — пусть даже значи�
мый! — мы решаем один локальный вопрос в сфере, которая
исключительно важна и охватывает всё. У нас сейчас реальная
проблема с деньгами, с валютой, нам нужно вводить не 80�про�
центную продажу валютной выручки, а 100�процентную. Нам
нужно ограничивать финансовые спекуляции, потому что без
ограничения финансовых спекуляций не будет дешёвого кре�
дита. Ставка банка 20 процентов для экономики — это убийст�
во экономики. Сейчас рвутся хозяйственные связи по всей
стране, это продолжается, а мы здесь сидим, собираемся отдох�
нуть и занимаемся сугубо локальными вопросами вместо сис�
темных вопросов!

Я напоминаю, что в 98�м году, когда у нас были похожие
проблемы, банки могли спекулировать на валютной бирже
только в течение дня, а всё, что они могли купить по итогам
дня, — только по импортным контрактам, которые жесточай�
шим образом проверялись. Если мы будем игнорировать свой
собственный опыт 98�го года, нам очень быстро придётся вспо�
минать наш опыт 93�го года, и не совсем с той стороны, с кото�
рой хотелось бы.

И кроме того, отвлекаясь от кризиса, отмечу, что наша фи�
нансовая система достигла уровня зрелости, при котором, если
не ограничиваются финансовые спекуляции, реальный сектор
уничтожается, потому что, как справедливо отметила Набиул�
лина, все деньги уходят на валютные спекуляции. Нам нужно
ограничить финансовые спекуляции: если кто�то из серьёзных
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участников хочет инвестировать, предположим, миллион руб�
лей в финансовые спекуляции, значит, 5 миллионов он должен
вложить в реальный сектор, в кредиты населению и в кредиты
бизнесу, который работает в реальном секторе, потому что без
этого, дорогие друзья, у нас 93�й год встанет на повестку так
быстро, что мы не успеем оглянуться.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Алексей Владимирович, заключительное слово? Нет.
Анатолий Геннадьевич?
Включите депутату Аксакову микрофон, пожалуйста.
Аксаков А. Г. Уважаемые коллеги, ну, то, что Михаил Де�

лягин отметил, на мой взгляд, действительно актуально, и нам
тему валютного регулирования надо будет... Но эта работа ре�
ально идёт, она позволит значительно более эффективно отре�
гулировать — так, чтобы этот закон не позволял выводить ка�
питал, с другой стороны, позволял иметь валюту, необходимую
для экономической жизнедеятельности страны. Данный зако�
нопроект частично, может быть действительно локально, ре�
шает проблему, связанную с финансированием в валюте проек�
тов, реализуемых в нашей стране, поэтому просьба поддержать
этот законопроект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо, Анатолий Геннадьевич.
Коллеги, обсуждение завершено, ставится на голосование

в первом чтении законопроект, пункт 14 порядка работы.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 53 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел..  .  .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
Рассматриваем в первом чтении 15�й вопрос, после этого

переходим к проектам постановлений.
15�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает официальный представитель правитель�
ства статс�секретарь — заместитель министра экономического
развития Алексей Игоревич Херсонцев.

Херсонцев А. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
депутаты Государственной Думы! Представляемый законопро�
ект также подготовлен в целях реализации отдельных положе�
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ний из плана мер по обеспечению устойчивости экономики
в условиях беспрецедентного внешнего давления.

Позвольте, уважаемые депутаты, поблагодарить вас ещё
раз за оперативное принятие 46�го федерального закона. Мы
уже вносим в правительство необходимые акты, и ряд из них
принят.

Что предлагается данным законопроектом?
Первое, реализация инвестиционных проектов по произ�

водству и переработке этана и сжиженного углеводородного
газа, а также создание сталеплавильных производств на терри�
тории особых экономических зон. Снятие ограничений по про�
изводству и переработке этана и сжиженного углеводородного
газа позволит реализовать три проекта общей стоимостью
2 триллиона рублей и создать более 5,5 тысячи новых рабочих
мест в ОЭЗ "Усть�Луга" в Ленинградской области и ОЭЗ "Ло�
тос" в Астраханской области. Снятие ограничений по жидкой
стали необходимо для реализации четырёх проектов, которые
ранее оценивались в 340 миллиардов рублей инвестиций
и 1,5 тысячи новых рабочих мест.

Второе, в целях оперативного реагирования на последст�
вия введения в отношении Российской Федерации ограничи�
тельных мер предлагается наделить правительство правом
в 2022 году принимать решения об ускоренном вступлении
в силу подзаконных актов, содержащих обязательные требова�
ния. Напомню, что сейчас по закону "Об обязательных требо�
ваниях в Российской Федерации" такие сроки установлены
только 1 марта и 1 сентября. Было подготовлено несколько от�
раслевых инициатив с подобными исключениями, поэтому
предлагаем установить здесь общее правило для всех.

Наконец, третье, наиболее сложное в этом законопроекте
решение: в рамках разработки плана первоочередных действий
были подготовлены предложения по переносу сроков вступле�
ния в силу отдельных законов, содержащих обязательные тре�
бования к промышленным предприятиям, которые в текущих
условиях могут быть невыполнимы. К сожалению, вынуждены
предложить такое решение из�за последствий, которые обу�
словлены соответствующими технологическими ограничения�
ми, необходимостью переоборудования российских предпри�
ятий. Многие из актов будут вступать в силу начиная уже со
следующего года, однако подготовка к ним потребует значи�
тельных временны�х затрат, более того, в ситуации неопреде�
лённости сейчас по ряду из них в принципе нельзя будет пла�
нировать такие проекты.

Чего касаются эти предложения?
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Первое — продления на два года срока направления заявок
на получение комплексных экологических разрешений, а так�
же создания систем автоматического контроля. Для формиро�
вания заявки, например, по КЭР необходимо проводить расчё�
ты технологических нормативов, исследования, и главное, что
сюда входит разработка программы повышения экологической
эффективности и в текущих условиях здесь необходимо будет
заново определяться с пониманием поставщиков, с понимани�
ем того, насколько сроки импортозамещения позволят эту про�
грамму сделать, и так далее. То же самое с системами автомати�
ческого контроля: измерительная аппаратура в основном по�
ставлялась из�за рубежа, многие поставки сейчас не осуществ�
ляются, и здесь нужно будет переделывать соответствующие
планы и проекты.

Второе — перенос на два года сроков реализации экспери�
мента по квотированию выбросов загрязняющих веществ в ат�
мосферный воздух. Здесь та же самая ситуация: предприятия�
ми соответствующие планы разработаны, многие их реализу�
ют, но сейчас, в текущих условиях, реализация приостанови�
лась. Ещё раз подчеркну, что мы не предлагаем отказаться от
этих планов, но в текущих условиях, безусловно, необходимо
дать возможность предприятиям эти планы обновить.

Третье предложение касается переноса на один год вступ�
ления в силу нового законодательства, о котором было много
дискуссий, которое не так давно было принято, — касающегося
тематики ликвидации накопленного вреда. Напомню, что мы
обязали промышленные предприятия готовить соответствую�
щие планы ликвидации, планы переоборудования, планы за�
крытия, более того, фиксировать денежные средства на реали�
зацию таких планов и так далее. Считаем возможным до стаби�
лизации ситуации перенести выполнение именно этой обязан�
ности промышленными предприятиями на один год.

И последнее — перенос на два года начала действия но�
вых требований лесного законодательства в части создания
новой ФГИС лесного комплекса. Напомню, что сейчас элек�
тронная система прослеживаемости уже действует, но в то же
время была идея сделать это с максимальным внедрением но�
вых технологий, с использованием различных современных
решений. За период, на который предлагается сдвинуть этот
срок вправо, можно будет решить вопрос об импортозамеще�
нии в части приобретения серверов, систем хранения данных
и так далее. В противном случае можем поставить под вопрос
просто исполнение тех обязанностей, которые предусмотре�
ны законом.
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Уважаемые коллеги, безусловный приоритет сейчас — это
обеспечение эффективной работы предприятий, сохранение
рабочих мест. Предлагаемые решения не отменяют ранее при�
нятых предприятиями обязательств, но дают им возможность,
время на перестройку. Просим поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Алексей Игоревич.
С содокладом выступает Максим Анатольевич Топилин,

председатель Комитета по экономической политике.
Топилин М. А., председатель Комитета Государственной

Думы по экономической политике, фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Алексей
Игоревич подробно изложил суть одного из законопроектов,
которые были внесены правительством вчера в рамках второго
антисанкционного пакета.

Я сразу хотел бы обратить ваше внимание на то, что закон,
который мы приняли первым, комплексный закон, предостав�
ляющий право правительству, уже начал работать. И после
подписания президентом в выходные дни уже вчера вышло
первое решение правительства о моратории на все проверки, за
исключением ряда проверок в пожарном надзоре, не только на
малых предприятиях, но и на предприятиях и среднего, и круп�
ного бизнеса. То есть те законы, которые мы с вами принимаем,
уже реализуются Правительством Российской Федерации
в рамках, как вы помните, тех полномочий, которыми мы пра�
вительство наделили с целью принятия оперативных решений.
Сейчас готовится решение о продлении всех лицензий, поэто�
му крайне важно нам достаточно оперативно рассматривать за�
конопроекты из второго пакета.

Итак, первый сюжет связан даже больше с развитием на�
ших отраслей в рамках особых экономических зон. Более
5 триллионов рублей инвестиций и более 7 тысяч рабочих мест
станут результатом принятия данного закона: в различных ре�
гионах — это Ленинградская область, Саратовская область,
Белгородская область, Республика Татарстан и ряд других ре�
гионов, — будут работать старые проекты по жидкой стали, хо�
тя мы приняли решение об обложении жидкой стали акцизами,
и ряд новых проектов (это "Усть�Луга", переработка сжижен�
ного газа). То есть мы даём дополнительные рабочие места
с учётом той непростой ситуации, которая складывается у нас
пока на рынке труда. Риски мы будем купировать другими спо�
собами, здесь предоставляется очень серьёзная возможность
движения вперёд.
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Алексей Игоревич сказал о второй части данного законо�
проекта — это сдвиг вправо ряда позиций, связанных с эколо�
гическим, лесным законодательством. Это очень серьёзная ме�
ра, которая вводится по просьбе в том числе и структур, свя�
занных с курированием этого проекта, и министерства природ�
ных ресурсов, и бизнес�структур. Что сейчас происходит? Все
линейки реализации этих проектов, которые заложены в дей�
ствующем законодательстве со сроками вступления в силу
в конце 2022 года, в конце 2023 года, где�то в 2024 году, сейчас
подвергнуты определённым рискам и определённому сжатию.
Где�то могут возникать риски по поставкам той или иной про�
дукции, вот те расшивки, о которых мы говорили, обсуждая
предыдущие законопроекты, где�то это изменение стоимости
кредитов, где�то импортозамещение, где�то вопросы, связан�
ные с обеспечением логистики. Сейчас это очень сложно про�
считать и очень сложно точно дать гарантии, что это будет про�
исходить в те сроки, которые мы планировали. Мы ни в коем
случае не изменяем каких�то определённых, конкретных сро�
ков, мы даём возможность предприятиям соответственно пере�
смотреть параметры сейчас, фактически в совершенно новых
финансово�экономических условиях и логистических услови�
ях, условиях поставок, с тем чтобы иметь возможность реали�
зации этих проектов качественным образом. Я хотел бы обра�
тить на это особое внимание: именно качественным образом —
с приобретением качественной измерительной техники, с при�
обретением качественной техники, связанной с очисткой тех
или иных вредных выбросов. Вот эту конструкцию предлагаем
несколько сдвинуть вправо, в противном случае эти проекты
просто не будут реализованы или будут реализованы недолж�
ным образом. Мы это тоже обсуждали и с министерствами вче�
ра при рассмотрении законопроектов при подготовке к перво�
му чтению. Безусловно, если ситуация улучшится, то мы име�
ем возможность не использовать этот сдвиг вправо.

Комитет по экономической политике и комитет по эколо�
гии и природным ресурсам вчера на совместном заседании рас�
смотрели данный законопроект и поддерживают его принятие
в первом чтении.

Председательствует Председатель Государственной Думы
В. В. Володин

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, вопросы докладчику, содокладчику? Есть во�

просы.
Включите режим записи на вопросы.
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Покажите список.
Михайлов Олег Алексеевич, пожалуйста.
Михайлов О. А., фракция КПРФ.
Спасибо. У меня вопрос к Алексею Игоревичу.
Финансово�экономическое обоснование к этому законо�

проекту предполагает, что принятие закона не повлечёт допол�
нительных расходов бюджетов бюджетной системы Россий�
ской Федерации. В то же время появляется возможность про�
изводить и перерабатывать этан, сжиженный углеводородный
газ и жидкую сталь на территории особых экономических зон,
в которых действует особый режим осуществления предпри�
нимательской деятельности, в том числе может применяться
специальный налоговый режим. Не приведёт ли это к сниже�
нию налоговых доходов в бюджеты бюджетной системы Рос�
сийской Федерации? И почему нельзя реализовать те проекты,
о которых вы сказали, без применения вот этих мер?

Херсонцев А. И. Спасибо большое, Олег Алексеевич, за
вопрос. Ну, в данном случае мы говорим о проектах, которые
только будут реализовываться в тех параметрах, которые пре�
доставляет особая экономическая зона. То есть мы должны го�
ворить, наоборот, о доходах, которые мы получим от этих про�
ектов, а не о расходах, в противном случае эти проекты просто
не будут вообще реализованы, потому что их экономика соот�
ветствует параметрам ОЭЗ.

Председательствующий. Коллеги, кто хотел бы высту�
пить? Нет желающих. Полномочные представители президен�
та, правительства? Заключительное слово? Докладчик, содок�
ладчик? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 15�й вопрос нашей
повестки, первое чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 07 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Законопроект в первом чтении принят единогласно.
Уважаемые коллеги, у нас с вами из обязательной повест�

ки — 16�й пропускаем, 17�й рассмотрели — 18�й вопрос, о про�
екте постановления Государственной Думы "О внесении изме�
нений в постановление Государственной Думы Федерального
Собрания Российской Федерации "О распорядке работы депу�
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татов Государственной Думы на период с 10 января по 31 июля
2022 года (весенняя сессия)". Доклад Раисы Васильевны Кар�
мазиной.

Пожалуйста, Раиса Васильевна.
Кармазина Р. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, проектом постановления Госдумы

предлагается внести изменения в распорядок нашей работы на
весеннюю сессию, а именно сделать следующую неделю,
с 14 по 20 марта, региональной неделей. Проект постановления
прошёл все необходимые согласования, одобрен Советом Ду�
мы. Прошу проголосовать.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть вопро�
сы, замечания? Кто�то хотел бы высказаться? Нет.

Ставится на голосование проект постановления, 18�й во�
прос нашей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 08 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Уважаемые коллеги, ещё раз напоминаю: если правитель�

ство подготовит третий пакет законодательных предложений
по поддержке экономики и граждан, мы отдельно этот вопрос
рассмотрим на заседании Совета, соответственно, в этом слу�
чае ориентируйтесь на пятницу. Опять�таки сразу хочу сказать,
что это будет понятно уже во вторник, то есть заранее будет из�
вестно, но, скорее всего, мы с вами будем работать через неде�
лю. Вот чтобы вы знали.

19�й вопрос, проект постановления Государственной
Думы "Об информации руководителя Федеральной антимоно�
польной службы... по вопросу неотложных мер по ограниче�
нию роста цен на внутреннем рынке".

Пожалуйста, Олег Викторович Морозов.
Морозов О. В. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Вчера комитет получил поручение от палаты
подготовить проект постановления. Понимаете, сроки были
очень сжатые и ограниченные, и я вас информирую, что в под�
готовке этого проекта приняли участие девять комитетов Госу�
дарственной Думы, которые дали свои предложения. Понятно,
что в ходе работы над итоговым текстом мы не могли все эти
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предложения интегрировать в этот документ, потому что,
во�первых, это изменило бы масштаб документа, во�вторых,
предложения были разные по подготовленности, по прорабо�
танности. И мы пошли по пути, который, собственно, деклари�
ровали, когда я вчера выступал от имени комитета при заслу�
шивании информации руководителя Федеральной антимоно�
польной службы.

Во�первых, предлагается выразить свою озабоченность
проблемой, которая всех нас беспокоит, беспокоит страну и на�
ших избирателей. Во�вторых, дать соответствующие наши ре�
комендации правительству и попросить правительство в крат�
чайшие сроки дать свои предложения, определив, какие допол�
нительные полномочия необходимы министерствам и ведом�
ствам, для того чтобы решать соответственно проблемы роста
цен в стране. И в�третьих, поручить нашим комитетам — было
поручение соответствующее Вячеслава Викторовича, — трём
комитетам, главный там Комитет по экономической политике,
подготовить предложения по возможному регулированию цен,
надбавок на наиболее значимые товары и продукты. Такое по�
ручение в постановлении сформулировано, и мы предлагаем
все те предложения, которые были от различных комитетов
и которые не вошли в данный проект постановления, адресо�
вать вот комитету, трём комитетам, которые подготовят свои
предложения.

Прошу поддержать проект постановления.
Председательствующий. Коллеги, вопросы? Нет... Есть

вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Пожалуйста, Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Вопрос чисто технический, Олег Викторо�

вич. Направили, правда, сегодня с утра вам письмо�предложе�
ние, хотя, понятно, поменялись даже порядковые номера тех
статей, которые предлагаются в этом проекте постановления.
Речь идёт о том, чтобы, ну, инкорпорировать несколько пози�
ций, которые касаются лечебного детского питания и так далее.
Если мы сейчас примем это постановление, а вы нас адресуете
в профильные комитеты, мы тогда куда инкорпорируем эти на�
ши предложения?

Морозов О. В. Я попытался об этом сказать. Есть такое
предложение: поскольку существует поручение и мы его интег�
рировали в проект постановления, указаны три комитета — это
комитеты по экономической политике, по аграрной политике
и по защите конкуренции, не важно, — вы дайте туда предложе�
ния, ведь это касается в том числе полномочий нашего Комите�
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та по экономической политике. Я знаю ваши предложения, мы
их читали, и мы их адресуем туда.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, со своей
стороны хочу предложить вам решение, возможно, части во�
просов, с которыми мы сталкиваемся. У нас Александр Дмит�
риевич Жуков сейчас участвует в работе, в заседаниях штаба
правительства, который возглавляет председатель правитель�
ства, по противодействию санкциям и выработке решений. Эти
решения потом мы с вами в законодательном плане уже рас�
сматриваем или это проходит через нормативную базу, подза�
конные акты правительства. Вы посмотрите, если, с одной сто�
роны, есть какие�то наработки, с другой — если вы видите про�
блему, Александра Дмитриевича загружайте, ну, об этом речь,
потому что он же представляет там Государственную Думу. Ес�
ли председатели комитетов, фракции будут ему обозначать те�
мы, это значит, он их будет транслировать на заседаниях штаба,
озвучивать, отдавать нашим коллегам из правительства ваши
материалы, ну и предлагать решения в том числе, если они бу�
дут вами сформулированы. Штаб�то работает в ежедневном
режиме. Об этом речь идёт.

Коллеги, кто хотел бы выступить? Нет желающих.
Ставится на голосование проект постановления, 19�й во�

прос нашей повестки.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 14 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел..  .  .  .  .  . 92,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 35 чел. .  .  .  .  .  . 7,8 %
Результат: принято

За — 415, против — нет, воздержавшихся нет. Принимает�
ся единогласно.

Коллеги, у нас ещё один вопрос стоит в повестке. О проек�
те постановления Государственной Думы "О внесении измене�
ний в план проведения "правительственного часа" на весен�
нюю сессию Государственной Думы 2022 года, утверждённый
постановлением Государственной Думы Федерального Собра�
ния Российской Федерации "О плане проведения "правитель�
ственного часа" на весеннюю сессию Государственной Думы
2022 года".

Пожалуйста, Олег Викторович Морозов.
Морозов О. В. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! В связи с тем вопросом, который доложила толь�
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ко что Раиса Васильевна, мы должны внести изменения
и в наш порядок проведения "правительственных часов". Пред�
лагается провести один "правительственный час" в оставшиеся
недели марта: мы его назначаем на 23�е число, будет выступле�
ние вице�премьера Новака. Предлагается эти изменения вне�
сти в порядок работы на март.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Ставится на голосование проект постановления, дополни�

тельно внесённый в повестку, "О внесении изменений в план
проведения "правительственного часа" на весеннюю сессию Го�
сударственной Думы 2022 года, утверждённый постановлени�
ем Государственной Думы Федерального Собрания Россий�
ской Федерации "О плане проведения "правительственного
часа" на весеннюю сессию Государственной Думы 2022 года".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 16 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел..  .  .  .  .  . 91,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 40 чел. .  .  .  .  .  . 8,9 %
Результат: принято

Постановление принимается единогласно.
Уважаемые коллеги, у нас с вами в повестке информация

Василия Ивановича Пискарёва — тема, которую мы обсуждали
в начале заседания, в отношении социальных сетей.

Включите микрофон Пискарёву Василию Ивановичу.
Пискарёв В. И., председатель Комитета Государственной

Думы по безопасности и противодействию коррупции, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Спасибо большое.
Уважаемые коллеги, это займёт буквально одну минуту. Во

исполнение поручения, сразу после того как оно было дано, ко�
митет по безопасности подготовил и направил на имя гене�
рального прокурора, а также председателя Следственного ко�
митета обращения. Мы предлагаем по фактам, которые сегодня
прозвучали, — это факты призывов к насилию против росси�
ян — провести прокурорскую проверку и провести процессу�
альную проверку для решения вопроса о возбуждении уголов�
ного дела в отношении руководителя американской компании
"Мета" за вот это преступление. Мы поступили абсолютно пра�
вильно: мы не должны проходить мимо таких деяний — это
идеологическая война, и мы не должны здесь проиграть, поэто�
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му решение наше правильное, будем контролировать прохож�
дение документа и принятие процессуального решения.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, принимаем
к сведению? Принимаем.

Спасибо, Василий Иванович.
Уважаемые коллеги, будут ли другие предложения? Мо�

жет быть, есть желание рассмотреть ещё дополнительные во�
просы?

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. А вот вы зря, Николай Василье�

вич, считаете, что я выходил пообедать. Мы с коллегой Мака�
ровым и депутатами из бюджетного комитета обсуждали зако�
нодательные инициативы. Нам с вами надо меньше уделять
время обедам.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. А вот вам наоборот! Мне понят�

но, почему вы приходите возбуждённый, — голодный! И здесь
переносите свои эмоции на всех присутствующих. Надо пору�
чить, чтобы вас всегда кормили, фракция окружала вниманием
и заботой. Мы все сосредоточимся на этом, тогда вы будете ду�
мать о другом.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. А, тогда это ваш выбор.
Коллеги, всем спасибо. Хороших вам дней на региональ�

ной неделе и успехов! Пленарное заседание объявляется за�
крытым.



Здание Государственной Думы.
Зал заседаний Государственной Думы.

22 марта 2022 года. 12 часов.
Председательствует Председатель Государственной Думы

В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день, уважаемые колле�
ги! Просьба зарегистрироваться.

Включите режим регистрации.
Идёт регистрация, обращаю внимание, уважаемые кол�

леги.
Покажите результаты.

Результаты регистрации (12 час. 01 мин. 29 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 426 чел..  .  .  .  .  . 94,7 %
Отсутствует.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24 чел. .  .  .  .  .  . 5,3 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  .  .  .  .  . 24 чел. .  .  .  .  .  . 5,3 %
Результат: кворум есть

В зале присутствует 426 депутатов. Кворум есть.
Уважаемые коллеги, прежде чем перейдём к обсуждению

порядка работы на сегодняшний день, давайте посоветуемся.
Мы вчера этот вопрос обсуждали на заседании Совета Государ�
ственной Думы с руководителями фракций — речь идёт об от�
чёте правительства. Если взять сложившуюся практику, у нас
в прошлом году отчёт правительства был в мае, в позапрошлом
году — в июле, но сейчас все высказывают мнение, что необхо�
димо, чтобы отчёт правительства состоялся в начале апреля.
Поступает огромное количество вопросов от наших избирате�
лей, из регионов. Если вы не возражаете, давайте мы этот во�
прос обсудим с председателем правительства. Надеюсь, Миха�
ил Владимирович нас услышит, как всегда было раньше, и мы
с вами рассмотрим вопрос о возможности проведения отчёта
правительства в начале апреля, с тем чтобы на многие вопросы
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смогли получить ответы наши избиратели — граждане нашей
страны. Ну а мы с вами, как всегда, постараемся подготовиться.
Вы знаете, председатель правительства в ходе подготовки
встречается с фракциями, комитеты — с профильными мини�
страми. Одним словом, мы с вами могли бы успеть это сделать
в ближайшие две недели, если речь идёт о начале апреля, а кон�
кретная дата будет обсуждена с председателем правительства,
я это сделаю, если вы поддержите, в течение сегодняшнего дня.
Нет возражений, коллеги? Поддерживаете такое решение?
Спасибо.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Николай Васильевич, вам, по�

нятно, хочется больше шуток привнести в нашу жизнь, опти�
мизм — это всегда хорошо.

Коллеги, будут замечания по порядку работы? Но прежде
давайте примем его за основу.

Ставится на голосование: принять за основу проект поряд�
ка работы.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 04 мин. 34 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 424 чел..  .  .  .  .  . 94,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 424 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26 чел. .  .  .  .  .  . 5,8 %
Результат: принято

Принимается единогласно проект порядка работы за ос�
нову.

Какие будут замечания?
Включите режим записи.
Покажите список.
Пожалуйста, Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Вчера вы на заседании Совета Думы по завершении работы
разбирались с одним из проектов законов. Но есть ещё один,
ещё более вопиющий законопроект, пункт 14...

Председательствующий. 14�й пункт?
Коломейцев Н. В. ...предлагается внести изменения в за�

кон в части ответственности за уничтожение и повреждение
лесных насаждений и добавить во втором чтении: "а также за
распространение заведомо ложной информации..." — и далее
по тексту. Вообще�то, эти поправки требуют заключения Вер�

533



ховного Суда, правительства и Правового управления. С на�
шей точки зрения, это вообще, ну, я бы сказал, порнография
в законодательстве. Наверное, именно поэтому среди соавто�
ров и нет заслуженного юриста Российской Федерации Кра�
шенинникова. Мы предлагаем снять и разобраться, кто и поче�
му берёт и дискредитирует законодательство.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Вы всуе помянули Павла Вла�

димировича.
Коломейцев Н. В. Нет, нет, нет, с большим уважением.
Председательствующий. Павел Владимирович, пожалуй�

ста, выскажите свою точку зрения.
Крашенинникову включите микрофон.
Крашенинников П. В., председатель Комитета Государ�

ственной Думы по государственному строительству и законо�
дательству, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Данный документ проработан, коллеги участвовали в подго�
товке, регламентные процедуры соблюдены. Предлагаем сего�
дня рассматривать по существу.

Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование предложение Николая Василье�

вича Коломейцева о снятии с рассмотрения законопроекта под
пунктом 14. Комитет против.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 06 мин. 58 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 102 чел..  .  .  .  .  . 22,7 %
Проголосовало против .  .  .  .  . 290 чел..  .  .  .  .  . 64,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: не принято

Отклоняется ваше предложение.
Восстановите список желающих задать вопросы.
Пожалуйста, коллега Пинский Виктор Витальевич.
Пинский В. В., председатель Комиссии Государственной

Думы по Регламенту и обеспечению деятельности Государст�
венной Думы, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, просьба заменить док�
ладчика по 63�му и 64�му вопросам, проекты постановлений:
вместо Дьяконовой будет докладывать Каденков.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается предложение.
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Пожалуйста, Куринный Алексей Владимирович.

Куринный А. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, есть ещё в повестке во�

прос 15, он связан с вопросом 14, и фракция всё�таки настаива�
ет на снятии и 14�го, и 15�го вопросов, потому что они не про�
ходили по сути процедуру первого чтения. Те поправки, или те
изменения, которые туда внесены во втором чтении, касаются
огромного числа граждан, там абсолютно невыверенные и раз�
мытые формулировки. На наш взгляд, стоит всё провести чёт�
ко по Регламенту: внести законопроект в первом чтении, обсу�
дить его чётко, чтобы не было никаких вопросов, ну и, соответ�
ственно, потом уже рассматривать.

Мы просим снять 15�й вопрос с рассмотрения, как и 14�й.

Председательствующий. Спасибо.
Ну, по 14�му Павел Владимирович комментировал, а по

15�му, если можно, Ирина Александровна Панькина проком�
ментирует.

Тем более вы докладчик, Ирина Александровна, и, если
можно, суть законопроекта поясните, пожалуйста.

Включите Панькиной микрофон.

Панькина И. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Действительно, в целях оперативного принятия тех норм, ко�
торые обсуждались и по которым проводились консультации,
мы погрузили их, интегрировали в законопроекты, которые на�
ходятся в высокой степени готовности. Речь идёт о дискреди�
тации не только Вооружённых Сил, которые действуют за пре�
делами Российской Федерации, но и государственных орга�
нов — считаем, что принять эти нормы необходимо в оператив�
ном режиме.

Председательствующий. Ну, насколько я понимаю, там
речь идёт и о других структурах, которые участвуют в специ�
альной операции.

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Ну давайте обсуждать, коллеги.
Ставится на голосование предложение Куринного Алек�

сея Владимировича о снятии с рассмотрения законопроекта
под пунктом 15. Комитет против.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 09 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 83 чел..  .  .  .  .  . 18,4 %
Проголосовало против .  .  .  .  . 287 чел..  .  .  .  .  . 63,8 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел..  .  .  .  .  . 17,3 %
Результат: не принято

Отклоняется предложение.
Восстановите список.
Синельщиков Юрий Петрович, пожалуйста.
Синельщиков Ю. П., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

По вопросу 26: просьба перенести рассмотрение на две недели.
Дело в том, что Генеральная прокуратура подготовила предло�
жения по поправкам, но не успела их представить в Минюст.
Двух недель вполне хватит, чтобы эту работу доделать.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, Юрий Пет�
рович Синельщиков — докладчик по данному вопросу. Нет
возражений против того, что мы с вами рассмотрение данного
вопроса с повестки сегодняшнего заседания перенесём на бо�
лее позднее время?

Есть мнение у Павла Владимировича Крашенинникова.
Пожалуйста, Павел Владимирович.
Крашенинников П. В. Вячеслав Викторович, я как раз

в части вашей формулировки хочу сказать. У нас есть письмо
из Генеральной прокуратуры — мы вчера с Александром Дмит�
риевичем тоже этот вопрос обсуждали, — и мы просим срок не
устанавливать, потому что там проблема достаточно широкая,
её нужно детально обсудить.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, мы перено�
сим, правильно? Нет возражений, коллеги? Нет возражений.
Решение принимаем.

Пожалуйста, Кашин Владимир Иванович.
Кашин В. И., председатель Комитета Государственной

Думы по аграрным вопросам, фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, по 55�му вопросу

просьба заменить докладчика: вместо Лоора Ивана Ивановича
доложит Алексей Фёдорович Лавриненко.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений против замены докладчика Лоора на Лавриненко? При�
нимается решение.

Пожалуйста, Топилин Максим Анатольевич.
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Топилин М. А., председатель Комитета Государственной
Думы по экономической политике, фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, наверное, мне нужно
было нажать на кнопку "Вопрос", а я нажал "По порядку веде�
ния".

53�й вопрос, просьба заменить докладчика: вместо Наумо�
ва будет докладывать Сокол.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? При�
нимается предложение.

Уважаемые коллеги, ставится на голосование: принять
проект порядка работы в целом с учётом принятых решений.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (12 час. 12 мин. 03 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел..  .  .  .  .  . 81,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 4 чел. .  .  .  .  .  . 0,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел..  .  .  .  .  . 17,3 %
Результат: принято

Порядок работы на сегодняшний день принимается.
Сейчас у нас выступления представителей фракций по ак�

туальной повестке. Слово предоставляется руководителю
фракции КПРФ Геннадию Андреевичу Зюганову.

Подготовиться Луговому.
Пожалуйста, Геннадий Андреевич.
Зюганов Г. А., руководитель фракции КПРФ.
Уважаемые коллеги, военно�политическая операция по

освобождению Украины от нацизма и фашизма началась в день
рождения Фёдора Ушакова. Сегодня в Думе открылась вели�
колепная выставка, посвящённая этому гению, его полководче�
скому таланту: 46 лет служил во флоте, был командующим
Черноморским флотом, не потерял ни одного корабля, ни один
его моряк не попал в плен, и Бог его берёг — ни одной царапи�
ны за многие сражения. У таких полководцев надо учиться, ибо
мы страна Победы, они сегодня должны одухотворять нас
в праведной борьбе за освобождение от фашизма братской Ук�
раины.

Недавно один из руководителей сказал, что не может на�
звать Украину и украинцев братским народом, — это чушь! Ук�
раина сама попала в плен, и мы должны всё сделать для того,
чтобы выполнить те главные установки, которые Путин опре�
делил. Это прежде всего демилитаризация — вполне решаемая
задача. А вот борьба с нацизмом, фашизмом — это крайне
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сложная задача. Мы сегодня вам разошлём материалы, кото�
рые подготовили вместе с нашей командой. Десять лет мы этим
занимались на территории бывшего фашистского рейха и его
сателлитов, показали уникальный опыт борьбы с нацизмом
в ГДР, великолепный опыт в Финляндии. Кстати, он и сегодня
очень подходит: в Финляндии два языка — шведский и фин�
ский, хотя шведов всего 3 процента. А на Украине русские ока�
зались некоренным народом и на своём языке не могут гово�
рить — это и был спусковой крючок к тому конфликту, кото�
рый возник на Донбассе. Но эта операция в самом разгаре, и мы
должны максимально помочь успешно довести её до конца.
Я советую ознакомиться с нашими материалами по денацифи�
кации. Абсолютное большинство из вас никогда их не читали,
а практика уникальная и по форме, и по содержанию, и по ре�
зультативности.

Наша операция уже дала поучительные, яркие и вместе
с тем грозные результаты.

Первое. Суть бандеровщины, нацизма сегодня очевидна
всем, и мы должны утроить усилия для борьбы с этим омерзи�
тельным явлением. Очень важно нам сейчас провести парла�
ментское расследование по тем лабораториям, которые выста�
вили по всей границе — от Львова до Алма�Аты, мы должны
этот вопрос поднять в Совете Безопасности ООН и поставить
его ребром. Мы в состоянии показать и доказать, что это реаль�
ная угроза не только Украине и России, но и Европе и всему че�
ловечеству.

Второе. Мы должны осознать, что идёт война цивилиза�
ций. В своё время Хантингтон писал на эту тему, я ему отвечал
в своей книге "Глобализация и судьба человечества"... (Шум
в зале.)

Председательствующий. Уважаемые коллеги, выступает
руководитель фракции, просьба быть повнимательнее и пре�
кратить хождение в зале. Давайте уважать!

Зюганов Г. А. ...но я не предполагал, что она разыграется
так грозно в современных условиях. Тогда ставилась задача ли�
квидировать нашу армию, и Сердюков многое сделал для её
уничтожения. Слава богу, пришёл Шойгу с его командой, ис�
правили очень грубые ошибки. Но что касается необходимости
мобилизации людей и воспитания в военно�политическом
и патриотическом плане, эта задача не решена, многие наши
школьники и студенты учатся по иностранным программам
и по соросовским учебникам. Останина за последнее время
провела три слушания в Государственной Думе на эту тему.
Я хотел, чтобы вы на заседании "ЕДИНОЙ РОССИИ" обсуди�
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ли эти предложения — они впитали в себя всё лучшее, что было
в нашей русской, советской и международной школе.

Война цивилизаций сегодня совершенно очевидна. Запад
500 лет грабил и наживался, а сегодня решил ограбить не толь�
ко Украину, но и нас, поэтому мы должны дать коллективный
отпор.

И третье. Мы увидели полную европейскую беспомощ�
ность — печально. Мы с Мельниковым, Харитоновым и Ка�
лашниковым много лет отработали в Совете Европы, это была
полезная площадка, но я больше всего поражался, что на этой
площадке нас каждый раз ругали и воспитывали за всё — за
Чечню, за Белоруссию, за Прибалтику, за Сербию, за Ближний
Восток, ни один нормальный предметный вопрос не рассмат�
ривался должным образом. Мы должны сегодня и Европе ска�
зать, что она под пятой американцев, — она не заслуживает та�
кой участи, это цивилизация, которая давала очень много все�
му миру, особенно в эпоху Возрождения.

И четвёртое, кадровая деградация. Посмотрите на кадро�
вый состав, на тех, кто сегодня принимает экстренные меры:
с некоторыми из тех, кто руководит авиацией, невозможно ни
на одну тему поговорить, они ни на одном заводе не были, не
понимают, что делать и как решать и так далее. Нам надо про�
думать и попросить председателя по этой теме провести реаль�
ные слушания, потому что без сильных, умных кадров не спра�
виться. А эти пятая и шестая колонны? Все попрятались, даже
Кудрина не слышно. Греф всем рассказывал, как он будет шко�
лу по�американски строить, а теперь и его не видно. Все попря�
тались! Одни сбежали, вторые попрятались, а нам предлагают
умываться кровью и продолжать их финансово�экономиче�
ский курс — мы не будем этого делать.

Эта операция высветила и наши достоинства, и весьма
слабые места. Прежде всего нам надо всё сделать для того, что�
бы восстановить правду в эфире. Вот у меня хронометраж пар�
тийного телеэфира — мне стыдно его называть, но я хочу, чтобы
Хинштейн услышал, он вроде у нас этот комитет возглавляет.
Главные события последней недели: два выступления прези�
дента (полный комментарий), прошла наша огромная обще�
российская акция с красными флагами Победы по всей стране.
Как освещают ведущие пять каналов? "ЕДИНАЯ РОССИЯ" —
почти 82 процента времени, "НОВЫЕ ЛЮДИ" — десять с ко�
пейками, "СПРАВЕДЛИВАЯ..." — 4 процента, ЛДПР —
2,5 процента, КПРФ — и до полутора не дотянули. Ну у нас же
есть закон о справедливом отражении — почему он нарушается
в Думе в чрезвычайных условиях, когда президент призвал
к сплочённости и справедливости?
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Каким образом вы отреагировали на нападки на наши
народные предприятия? Вон сидит Казанков, у него лучшее
предприятие, всего на 5 процентов поднял цену на продук�
цию, которая великолепно пользуется спросом, она сейчас
поможет, но по�прежнему душат, бегают эти прокурорские,
пятые, десятые. Почему генеральный прокурор так и не отве�
тил по делу, связанному с "Совхозом имени Ленина"? Опять
ходят эти надсмотрщики, под прикрытием операции пыта�
ются откусить самый лакомый кусок — да не дадим мы этого,
должны понять! Но почему вы не рассматриваете то, с чем
мы к вам десять раз обращались? Я надеюсь, что вы рассмот�
рите это, официально направим этот материал.

Мы считаем, что исключительно важно реализовать це�
лый ряд позиций нашей программы, предложения Кашина
о посевной. Завтра придёт Новак... Мы их упрашивали, угова�
ривали: 8 рублей за киловатт в деревне — это преступление!
Почему остаётся? Президент сказал, программа принята, Во�
лодин провёл тут слушания, утвердили: новая целина, земля,
стратегическое развитие, продовольствие... Ну, разве это реше�
ние? Это не решение. Вопрос должен решаться, давайте уси�
лим контроль. Ну, невозможно с одной трибуны десять раз го�
ворить на одну тему и уходить ни с чем. Как вы собираетесь
людей кормить?

Я с Клычковым подробно обсудил ситуацию, четыре са�
харных завода на Орловщине, два я помогал строить. Сейчас
подняли шум и крик по поводу сахара. У нас пять с лишним
миллионов тонн — страна никогда не потребляла больше трёх
с половиной! Ну, только из�за неграмотных ответов на эти во�
просы возникают проблемы.

Какой рынок можно в условиях чрезвычайной операции
отрегулировать? Никакой! Никакой, ещё нет такого рынка. Ну,
тогда прислушайтесь к умным людям: вот Кашин у нас акаде�
мик, Коломейцев сам строил лучшие комбайны, Харитонов —
один из лучших аграриев. К ним прислушайтесь, это грамот�
ные люди! Комитет принимает, все принимают — руками раз�
водят и ничего не делают!

Для нас принципиально важно поддержать всё, что связа�
но с промышленностью. Я обсуждал это с Мишустиным. У нас
в правительстве есть сильные и грамотные люди, но у нас нет
ресурсов для развития. Электронику двинули, приняли реаль�
ное решение...

Добавьте одну минуту.

Председательствующий. Добавьте одну минуту.
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Зюганов Г. А. Мишустин в прошлый раз подошёл и ска�
зал: "Я по вашей просьбе..." Я принёс ему расклад по всем от�
раслям — 100 миллиардов нашёл, 50 ещё добавили...

Вот сейчас сидит Силуанов, не хочет поддержать стройку.
У нас великолепная команда строителей, очень опытные лю�
ди, но как можно строить, когда Сбербанк кредит даёт под
27 процентов? Где вы видели такую ставку?! Хотите это оста�
новить, скажите: ипотека не будет больше 6—8 процентов. Хо�
тите, чтобы все заводы работали? У нас 95 процентов на
стройку может поступать со своих заводов. Собянин Путину
доложил на встрече, я сам слушал: ничего не делают, для того
чтобы эти стройки работали! Две�три недели телятся, никак
не уговорят Силуанова поддержать реальное производство.
Маслюков с Примаковым и Геращенко этот вопрос решили на
моих глазах за три дня. Что такое стройка? Это десятки тысяч
предприятий — поддержите, и этот локомотив будет двигать�
ся вперёд.

Если сейчас на Украине не поможем посеять и убрать, вы
завтра будете криком орать. Кто будет кормить 40 миллионов?
В Украине с огорода можно прокормиться, у нас только на Ку�
бани можно это сделать. Давайте решать! Вопрос новой инду�
стриализации — это вопрос исключительный.

И помощь, пособия. Минимальная зарплата не может
быть меньше 25 тысяч. Давайте решать срочно, никакие
8,5 процента не спасают пенсии и пособия! Нам надо всё де�
лать, чтобы отменить и пенсионное людоедство, надо пойти
людям навстречу и принять немедленно закон "Об образова�
нии для всех". (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Геннадий Андреевич.
Думаю, что вы согласитесь, Геннадий Андреевич, с тем, что
именно по ряду причин, которые вы обозначили, нам необхо�
димо заслушать правительство по итогам работы раньше, сде�
лать это надо, если хотите, незамедлительно, поэтому есть тема
для разговора.

Если вы меня отпустите для того, чтобы мы обсудили
с председателем правительства этот вопрос, определив кон�
кретную дату... С учётом этого мы с вами будем уже дальше
строить в том числе диалог в рамках фракций, профильных ко�
митетов, с тем чтобы подготовиться к этому разговору, ну и, по�
нятно, проведём в первую очередь встречи с нашими избирате�
лями, выехав в регионы: у нас с вами следующая неделя регио�
нальная, как раз такая возможность у нас будет. Необходимо,
чтобы полноценный разговор состоялся.

Так что вы актуальный вопрос подняли, на который нам
придётся искать ответы.
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А сейчас, пожалуйста, Луговой Андрей Константинович,
фракция ЛДПР.

Подготовиться Бурляеву.
Луговой А. К., фракция ЛДПР *.
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

"Российский народ всегда сможет отличить истинных патрио�
тов от подонков и предателей" — это цитата, слова нашего пре�
зидента, сказанные им на прошлой неделе.

Уже долгое время против России планомерно ведётся са�
мая настоящая гибридная война. Враг многолик, но в авангар�
де битвы с Россией находится именно Великобритания. И се�
годня я проведу маленький экскурс в историю, расскажу о том,
каким образом Форин�офис развивает целую сеть агентов
влияния на территории Российской Федерации.

Обратите внимание, сумма финансирования Форин�офи�
сом НКО, СМИ и физлиц в России за последние два года со�
ставила 2 миллиарда рублей: 76 проектов, более 100 грантопо�
лучателей, более 44 регионов. Особое внимание я хочу обра�
тить на программу Форин�офиса под названием "Чивнинг".
Наша молодёжь уже почти 30 лет участвует в этой британской
программе, но за красивым, казалось бы, предложением оту�
читься два года в Британии следуют совсем другие задачи. На�
ши студенты подписывают специальные документы о нераз�
глашении, главная их обязанность — после обучения в Велико�
британии вернуться на территорию Российской Федерации,
устроиться по профессии и поддерживать непосредственную
связь с британским посольством, сочиняя доклады о социаль�
но�политическом, экономическом положении нашей страны,
о слабых местах в тех отраслях экономики, где они работают.
Через эту программу создана целая сеть агентов влияния, и это
происходит в условиях, когда правительство Великобритании
объявляет нас главным врагом.

Отдельным треком в гибридной войне британцев является
работа с нашими согражданами в посольстве. Согласно вен�
ской конвенции граждане государства обязаны заниматься ис�
ключительно хозяйственно�бытовыми вопросами, но на Смо�
ленской набережной наши граждане проходят длительные со�
беседования и подвергаются вербовке. Строгий отбор длится
до одного года, в итоге российский персонал координирует
и реализует проекты Форин�офиса, поддерживает взаимодей�
ствие с иноагентами, продвигает интересы нежелательных ор�
ганизаций. Некоторые сотрудники посольства Великобрита�
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нии уже 24 февраля окрасили свои страницы в социальных се�
тях в цвета жовто�блакитного флага, а "чивнинги" призывали
подписывать петицию против войны.

Позволю себе указать на одного наиболее отличившегося
британофила — это некто Михаил Меньшиков, некогда слав�
ный русский парень из Екатеринбурга, ныне называющий себя
не иначе как Майком. Он является заместителем пресс�атташе
посольства Великобритании и позволяет себе оскорбления
в адрес нашего президента — я зачитывать это, конечно, не бу�
ду, но за такие фразы в приличном обществе бьют по морде.
Под руководством Меньшикова в отделе по связям с общест�
венностью в посольстве Великобритании работает другой ин�
тересный персонаж — некая Парфёнова Анастасия Олеговна,
которая курирует работу с гражданским обществом, журнали�
стами, а также стипендиатами программы "Чивнинг". Другие
проектные менеджеры — граждане России: Доля Арина Бори�
совна, Назарян Анастасия Сергеевна, Сарычева Ирина Валерь�
евна, Шадарова Анастасия Николаевна, Шугалеева Анна Сер�
геевна. Как вы понимаете, я эти фамилии называю не случайно,
не просто так. Давайте заглянем в их социальные сети — мы
увидим, какую мощную сеть агентов влияния подготовил бри�
танский Форин�офис на территории Российской Федерации.
Мы, конечно, опубликуем перечень этих лиц и теперь будем
о них говорить, потому что мы врага должны знать в лицо,
а они должны знать, что мы их знаем.

Однако продолжим. Слайд 6. Вот, пожалуйста, известные
грантополучатели и партнёрские организации — как говорит�
ся, всё те же на манеже.

Следующий слайд, пожалуйста.
А теперь места работы выпускников — агентов влияния:

"Яндекс", Сбербанк, "Промсвязьбанк", "Ростелеком", "ВТБ"
и РАНХиГС (все не называю) — эти агенты влияния работают
в ключевых секторах экономики.

Давайте посмотрим, какие проекты ведут столь доблест�
ные ребята. Протестная активность в Нижнем Новгороде еже�
годно поощряется британским Форин�офисом 14 миллионами
рублей, на эти деньги имитируется борьба с коррупцией, про�
водятся семинары против домашнего насилия. Британцы не
были бы британцами, если бы обошли стороной тему пыток
в тюрьмах, такой проект реализуется рядом НКО�агентств,
только за два года на это потрачено 75 миллионов рублей. Важ�
но понимать, что борьба с насилием и пытками — это эмоцио�
нальная завеса, некий контрразведывательный туман. Ну и ку�
да же без ЛГБТ — целый пласт проектов британского МИДа
был направлен на сопровождение деятельности ЛГБТ в Рос�
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сии и популяризацию движения сексуальных меньшинств, по�
трачено 73 миллиона рублей.

Коллеги, британская рука добралась и до жемчужины на�
шей науки и кузницы лучших российских кадров — МГУ.
26 января 2022 года состоялся II Форум ректоров университе�
тов России и Великобритании, на котором была учреждена Ас�
социация Российско�Британского союза студентов и подписан
её устав (всё на английском языке), это было месяц назад. В до�
кументах об ассоциации указано, что студенты должны будут
ежегодно предоставлять отчёт о своей деятельности руководя�
щему органу, куда входят члены Британского совета, штатные
сотрудники британского посольства.

Коллеги, ну а следующее — это вообще следствие, навер�
ное, нашей невнимательности или, если угодно, молчаливого
согласия. 10 февраля мы с почестями встречали главу Фо�
рин�офиса Элизабет Трасс в МГУ имени Ломоносова. Напом�
ню, что она не признала суверенитет России над Ростовской
и Воронежской областями. Для неё также кое�кто организовал
встречу с преподавателями и учениками одного из лучших
учебно�научных центров — имени Колмогорова. И нам вроде
как неудобно об этом говорить, надо же поддерживать между�
народные отношения, но это предательство, на мой взгляд, яв�
ное и открытое.

К чему я это говорю? Мы, надеюсь, завтра сформируем ко�
миссию по расследованию фактов вмешательства во внутрен�
ние дела Российской Федерации. Эта комиссия работала
в прошлом созыве — на мой взгляд, работала весьма успешно.
Сейчас, как никогда... Я обращаюсь к депутатам Государствен�
ной Думы, которые будут задавать тренд законодательной дея�
тельности в этой области, к Министерству иностранных дел, от
которого хотелось бы не только решения вопросов за закрыты�
ми дверями, но и придания публичности всем действиям ино�
странных агентов, а также, безусловно, к правоохранительным
органам: считаю, что мы должны вести себя максимально аг�
рессивно по отношению к иностранным агентам. Я с трудом се�
бе представляю, как действовали бы на территории Соединён�
ных Штатов иностранные агенты со стороны Российской Фе�
дерации. У нас есть депутат Мария Бутина, которая на себе
почувствовала всю "справедливость" англосаксонского право�
судия. Нам надо прекратить либеральничать. В этой комиссии,
членом которой, надеюсь, я буду, я буду отстаивать следующие
интересы в вопросах борьбы с иноагентами. Нам наконец�то
нужен, необходим отдельный, самостоятельный закон об ино�
странных агентах. Мы должны ввести новые санкции в сторо�
ну ужесточения для иностранных агентов — им должно быть
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страшно. Мы должны запретить иностранным агентам рабо�
тать в госкомпаниях, вообще в любых компаниях с государст�
венным участием, а юридические лица — иностранные агенты
должны быть отстранены от любого участия в госзаказах. Ино�
агенты — как юридические, так и физические лица — должны
представлять в уполномоченный орган данные обо всех своих
банковских счетах, кошельках, криптокошельках, а физиче�
ские лица, если они иностранные агенты, должны ещё пред�
ставлять ежегодно декларацию о доходах и расходах, для того
чтобы мы понимали, откуда у них деньги и что, где и на что они
финансируют. Я обязательно буду серьёзно заниматься этим
вопросом.

Заканчивая своё выступление, обращаясь ко всем нам,
я хотел бы вспомнить классика — Александра Васильевича Су�
ворова, который сказал буквально следующее: недорубленное
дерево даёт новые всходы.

А ребятам из Форин�офиса, с которыми у меня особые счё�
ты, и тем, кто пользуется, принимает их подачки, я хочу напом�
нить слова сэра Уинстона Черчилля — помните своего праро�
дителя! Уинстон Черчилль сказал следующее: "Русские могут
казаться... — казаться! — ...недалёкими, нахальными или даже
глупыми людьми, но остаётся только молиться тем, кто встанет
у них на пути". Молитесь. (Аплодисменты.)

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо.
От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВ�

ДУ" выступает Бурляев Николай Петрович. Следующим будет
выступать Алексей Геннадьевич Нечаев.

Бурляев Н. П., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ".

Уважаемый Иван Иванович, дорогой Сергей Михайло�
вич, дорогие братья и сёстры! Многие выдающиеся умы пла�
неты, жившие в разные века в разных странах, говорили одно
и то же: возрождение для планеты придёт из России; спасение
России есть спасение мира; гибель России есть гибель мира.
Сегодня у России есть шанс не только спастись, но и возро�
диться и стать примером для вырождающегося человечества,
показав миру новую модель социально�экономического, ду�
ховно�нравственного государства, основанного на справедли�
вости, модель, спасительную для всех, независимо от вероис�
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поведания или социальной принадлежности, этнической при�
надлежности.

Мировая либеральная капиталистическая система выра�
ботала свой ресурс. За всемирным кризисом грядёт глобальная
трансформация всего мироустройства, не только социаль�
но�экономического, но и, главное, духовного. Россия должна
предложить миру новую цивилизационную модель — государ�
ство преображения и разума, гармонии материального и духов�
ного. Пресловутую демократию должна сменить исконно рус�
ская соборность, единение людей на общих морально�этиче�
ских принципах, заложенных в культурной политике. Кстати,
Основы государственной культурной политики — это и есть та
самая идеология, которую так боятся наши либералы. Народ
России и её лидер должны выполнить историческую цивили�
зационную миссию — запустить глобальный процесс преобра�
жения.

В начале перестройки был проведён референдум о сохра�
нении государства, поддержанном подавляющим большинст�
вом нашего народа, но либералы предпочли развалить великую
страну. Референдум о смене государственной формации не
проводили. Власть не спросила у народа: а хочет ли он жить
в капитализме? Мы должны восстановить справедливость:
провести референдум и узнать мнение народа, 30 лет с униже�
нием взирающего на 500 ожиревших олигархов, приговорив�
ших 140 миллионов сограждан к сухому пайку.

В нынешние форс�мажорные времена при утрате доверия
многим руководителям министерств и ведомств необходимо
внимание, Иван Иванович. Нужно учредить институт специ�
альных представителей Государственной Думы, курирующих
в переходный период работу министерств, и наделить их доста�
точными полномочиями — Государственная Дума располагает
профессионалами с потенциалом, способными контролиро�
вать работу министерств. Прежние либеральные руководители
министерств и ведомств, нанёсшие серьёзный материальный
и духовный ущерб нашей стране, должны уйти. Имена героев
либерализации знает весь наш народ: Чубайс, Греф, Швыдкой,
дальше по списку — мы их знаем всех. Мне могут сказать: ко�
ней на переправе не меняют — но, простите, разве можно идти
в атаку на хромых конях? Уверен, что это лишь укрепит дове�
рие к президенту, сплотит народ вокруг лидера страны, его ис�
торического спасительного служения.

Чёрная троица в Беловежской пуще совершила государст�
венное преступление, сотворив с Русью то, что не удавалось ха�
ну Мамаю, Наполеону, Антанте и Гитлеру, вместе взятым. Эта
троица уничтожила великое государство, тысячелетие по кру�
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пицам собиравшееся нашими предками, — княжество к княже�
ству, народ к народу. Последовавшие за этим три десятилетия,
так сказать, нестроений и кровопролитий на их совести.

Пронеслись три десятилетия предательства заветов наших
предков: искушение гламуром, маргинальным телевидением,
бездарным рыночным кинематографом, вожделеющим пресло�
вутую жёлтую болванку по фамилии Оскар. Россию завалили
макдональдсами, рваными джинсами, пошлым шоу�бизнесом.
Авторы культурной революции двинули культуру на панель,
в рынок, заставив торговать собой, они акционировали и при�
ватизировали кинематограф, а это стратегическое оружие го�
сударства, они вбивали в сознание людей по телевидению, —
вы это все слышали! — что Пушкин безнадёжно устарел, без
мата нет русского языка, патриотизм — последнее прибежище
негодяев.

Наши заклятые партнёры разорвали и стравили славян�
ский мир — единственную силу, способную противостоять ути�
лизаторам человечества. Вспомним призывы великих умов
России. Пушкин вопрошал: "Кто устоит в неравном споре: /
Кичливый лях, иль верный росс? / Славянские ль ручьи соль�
ются в русском море? / Оно ль иссякнет? вот вопрос". Достоев�
ский утверждал (внимание!): "У России есть две всемирно ис�
торические задачи — это славянство и православие".

Тютчев обращался к славянам:
"Опально�мировое племя,
Когда же будешь ты народ?
Когда же упразднится время
Твоей и розни и невзгод,
И грянет клич к объединенью,
И рухнет то, что делит нас?..
Мы ждём и верим Провиденью —
Ему известны день и час...
И эта вера в правду Бога
Уж в нашей не умрёт груди,
Хоть много жертв и горя много
Ещё мы видим впереди...
Он жив — Верховный Промыслитель,
И суд Его не оскудел,
И слово "Царь�Освободитель"
За русский выступит предел".
Это время пришло.
Итак, государство абсолютно не занималось славянским

вопросом, вычеркнув его из повестки внутренней и внешней
политики, поручив руководство темой славянства на между�
народном уровне спецпредставителю Швыдкому, за долгие
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годы ничего полезного не сделавшему на этом фронте, по�
скольку не понимает важности славянского вопроса. Слепые
кураторы славянства проглядели и украинский фашизм. Три
славянских народа: русские, украинцы, белорусы — суть один
народ, это понятно нам всем. Они и есть краеугольный ка�
мень, основа нашего государства, они и есть Святая Русь.
В Москве, где существуют культурные центры абсолютно
всех нацменьшинств, нет центра славянской культуры. Неод�
нократные обращения к обоим мэрам Москвы на протяжении
трёх десятилетий о создании центра славянской культуры ос�
тались без ответа.

"Любовью и единением спасёмся", — говорил Сергий Ра�
донежский. Сейчас, в момент опасности для нашего государст�
ва, мы все стали едиными, у нас ушли партийные дробления,
мы поднялись... Сергий Радонежский, объединитель России,
говорил, что "любовью и единением спасёмся", и когда пришло
время, он благословил князя на Куликовскую битву, сказал:
иди, ничего не бойся, ты победишь. Пришло время, и народ
наш благословил нашего президента на Куликово поле XXI ве�
ка: Россия поднялась на борьбу с нацизмом, вновь поощряе�
мым Западом. Мы поднялись не только за республики Донбас�
са, за Киевскую Русь, за Русский мир, мы пошли на Куликово
поле за всю планету, включая обезумевший Запад, предавший
все божьи законы и заповеди, спасительные для человечества.
Россия, одолевшая фашизм, питающая планету великой куль�
турой, освоившая Арктику и Антарктику, устремившая челове�
чество в космос, сегодня должна показать миру дорогу к преоб�
ражению и разуму.

Прошу вас, уважаемый Иван Иванович, обратиться к Пре�
зиденту Российской Федерации с предложением провести ре�
ферендум о выборе дальнейшего пути развития России — ка�
питализм или социальное государство. Это первое. Второе —
поручить комитету по развитию гражданского общества разра�
ботать модель нового гражданского общества, основанного на
социальной справедливости и традиционных духовно�нравст�
венных ценностях. Далее, назначить спецпредставителей Госу�
дарственной Думы в министерствах и ведомствах и представи�
теля по славянскому вопросу, обратиться к президенту и мэру
Москвы с предложением о создании центров славянской куль�
туры в Москве и по всей стране. И последнее, на пороге новой
цивилизации должна быть дана правовая оценка деяниям пре�
ступников международным трибуналом по аналогии с Нюрн�
бергским трибуналом. После Второй мировой войны было осу�
ждено истребление евреев, холокост и антисемитизм. Между�
народный трибунал третьей мировой войны, которая сейчас
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идёт, должен осудить мировой геноцид русских и русофобию,
чтобы было неповадно впредь.

Ещё раз прошу вас всех, дорогие братья и сёстры, понять,
что культура — это самое главное. Будет культура — будет Рос�
сия! Прислушайтесь к "СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ...", пред�
ложившей вам проголосовать за 3 процента ВВП на культуру
в бюджете, это крайне важно. В год сохранения культурного
наследия гибнет это культурное наследие по всей России!

Мы победим! Вставай, страна огромная! Храни вас Гос�
подь! (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо, Николай Петрович.
Я с вашими предложениями Вячеслава Викторовича обяза�
тельно ознакомлю.

От фракции "НОВЫЕ ЛЮДИ" выступает Нечаев Алек�
сей Геннадьевич. Следующим будет выступать Дмитрий Ана�
тольевич Белик.

Нечаев А. Г., руководитель фракции "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Сегодня

мы говорим о разном, но, я считаю, очень важно говорить сего�
дня об экономике, экономике под санкциями, то есть о нашем
обществе под ударом.

В 2008 году падение экономики составило до 10 процен�
тов, в 90�х годах (накопительно за несколько лет) — более
40 процентов. Я думаю, сегодня мы видим, что правительство
этот масштаб видит каким�то другим. Мы столкнулись с напа�
дением, которого не ждали, а ведём себя так, как будто за ок�
ном довоенное время. Сейчас мы под ударом качественно та�
кого военного времени, США и весь Запад объявили России
войну на разорение. Удар новых санкций нанесён по экономи�
ческой основе нашего социального государства — по произ�
водству, по технологическим и финансовым связям. Запад
прямо говорит, что их цель — изолировать и уничтожить эко�
номику России.

Ещё две недели назад мы оценивали, что восстановление
технологических и финансовых цепочек займёт два, три, че�
тыре месяца, — сейчас в ходе общения с промышленниками,
с предпринимателями пришли к консенсусу, что это займёт
восемь, десять, двенадцать месяцев, может быть, больше года,
потому что на каждый обходной манёвр, который придумыва�
ют российские предприятия, Запад находит свою ловушку.
Если с точки зрения мирного времени правительство многое
делает, то в новых, военных условиях этого мало, это практи�
чески ничто. Пора уже признать новую реальность: санкции
утяжеляются каждый день, и их ещё долго не снимут, полови�
на наших золотовалютных резервов утеряна, возможно, на�
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всегда. Пора проснуться, начать жить и работать в этом обну�
лённом мире!

Президент Путин уже сказал, что широкая свобода пред�
принимательства должна стать основой экономики нового вре�
мени, не "казарменный коммунизм" с твёрдыми ценами, а раз�
витый национальный рынок. Курс партии "НОВЫЕ ЛЮДИ"
совпадает с президентским. Наша программа, новая экономи�
ческая политика — программа развёртывания экономической
и культурной экспансии общества, создание и завоевание но�
вых рынков внутри страны. Мы уже направили в правительст�
во 70 своих предложений.

Предстоит сделать многое, чтобы восстановить разорван�
ные технологические и торговые цепочки, но начать можно
с простого: отказаться от регулирования цен. Оно ведёт к наи�
худшему сценарию — к дефициту. Плохо, когда товары дорожа�
ют, — плохо! — но ещё хуже, если их совсем не будет, а будет
чёрный рынок, мы это видим по сценарию в Венесуэле.

Надо поддержать и стимулировать предпринимателей.
А что мы видим? Вместо этого Федеральная антимонопольная
служба и прокуратура трясут производителей сахара, яиц, дру�
гих продуктов и товаров, проверяя законность повышения цен.
Такая "свобода" предпринимательства ведёт к тому, что летом
у правительства не останется ни сахара, ни яиц. Если сегодня
не позволить поднять цены на сахар, то весной агрохолдингам
может оказаться не на что его производить. Для выращивания
сахарной свёклы используются импортные семена, а они с рос�
том курса доллара подорожали. Вырастут и другие расходы: на
ГСМ, на оплату труда, на обслуживание импортной сельхоз�
техники, на логистику. То же самое происходит и в других сфе�
рах. Ведь наша так называемая индустрия импортозамещения
тоже обслуживалась, увы, импортными поставками — прави�
тельство что, этого не знает?

На этой неделе мы с вами ждали третий пакет мер под�
держки экономики, ну, вот пока не дождались. Правительство
медлит — в данных обстоятельствах мы не можем себе это по�
зволить. Многие идеи нашей партии правительство уже ис�
пользовало в двух предыдущих пакетах, но этого мало. Так, мы
считаем, что сейчас настал момент оживить национальную
экономику, раздав деньги крупным и средним производителям,
чтобы дать им возможность оживить рынок, создать рабочие
места. Уходят с рынка крупные иностранные пищевые компа�
нии, уходят производители бытовой химии, одежды — наши
производители могут эти ниши занять, но им нужны деньги:
сперва на пополнение оборотных средств, на выплату зарплат
сотрудникам, затем на новое оборудование, на рекламу. Сейчас
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никто не отгружает нам ничего с рассрочкой платежа, всё по
предоплате, денег промышленникам не хватает.

Промышленное производство сегодня — это четверть ва�
лового внутреннего продукта России, это пятая часть рабо�
чих мест в стране, но самое главное — это мотор, это такой
мультипликатор экономики. Налоговая система должна сти�
мулировать внутреннюю экспансию нашего производства.
Предлагаю установить для всех производственных компа�
ний ставку налога на добавленную стоимость в размере
10 процентов. В довоенное время Министерство финансов
нам на это возразило бы, что будут так называемые выпадаю�
щие доходы бюджета, — теперь они и так будут, коллеги, но
без сохранения мотора экономики у страны не будет ни буду�
щего, ни экономики, ни доходов бюджета, ни выпадающих
доходов бюджета.

Ещё одно решение — необходимо субсидировать не менее
чем по 20 средних компаний в 25 отраслях по производству то�
варов народного потребления на суммы от 1 миллиарда руб�
лей, а в сельском хозяйстве, в производстве продуктов пита�
ния, может быть, более чем 100 компаний. Так мы получим
500—700 компаний, которые будут источниками нового роста,
не самых крупных — а нам и незачем плодить новых монополи�
стов, — но крепких середняков, которые вытянут свои отрасли.
Всё это государство сегодня способно дать.

Десять лет назад звучали предложения Столыпинского
клуба, год назад вице�премьер Андрей Белоусов предлагал до�
полнительную эмиссию для развития внутреннего спроса,
и год назад я бы это не поддержал, потому что у производите�
лей тогда... Вот ты даёшь им деньги, а куда они будут прода�
вать? Не было спроса, конечного потребительского спроса.
Сейчас такой потребительский спрос есть. Такие деньги не
приведут ни к инфляции, ни к чему, потому что эти деньги бу�
дут... Уже есть пятнадцатилетний опыт так называемого коли�
чественного смягчения, которое делалось в США, мы видели,
инфляцию это вызвало только в последние два года. Нам сего�
дня надо больше бояться разорванных производственных це�
почек и дефицита, чем инфляции.

Кроме того, считаем, что нужно помочь МСП (малому
и среднему предпринимательству). Мы предлагаем следующее.

Первое. Предусмотреть свободное использование всех
трёх форм налогообложения на выбор — УСН (упрощённая
система налогообложения) 6 процентов, 15 процентов или ос�
новной режим — и дать бизнесу возможность пользоваться лю�
бым из этих режимов три года без всяких ограничений по ви�
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дам деятельности, по размеру выручки и по количеству работ�
ников.

Второе. Необходимо вернуть людей в реальный сектор,
чтобы те не уходили в курьеры. Наверное, многие видели рек�
ламу: заказ вам доставит инженер, или учёный, или учительни�
ца — плохо, что квалифицированные кадры уходят работать
в доставку еды или доставку покупок. Нужно снизить с 30 про�
центов до 6 процентов страховые взносы на фонд заработной
платы, которые компании реального сектора платят за своих
сотрудников, приблизить к 6 процентам, как сегодня платят са�
мозанятые; для всех видов бизнеса любого размера и во всех
отраслях объединить все социальные выплаты в единый налог
и установить его на уровне 6 процентов без возможности повы�
шения в течение десяти лет.

Третье. Отменить авансирование всех налоговых плате�
жей для бизнеса, дать ему возможность уплачивать все налоги,
включая НДС, один раз по итогам прошедшего года.

Четвёртое. Отменить авансирование коммунальных пла�
тежей для бизнеса, платить только по факту использования
коммуналки.

Пятое. Перейти от карательного подхода в контроль�
но�надзорной деятельности к обучению и профилактике, пол�
ностью запретить штрафы и проверки, кроме случаев доказан�
ного причинённого вреда жизни и здоровью, пересмотреть дей�
ствующую систему поощрения сотрудников контрольно�над�
зорных ведомств — нужно премировать сотрудников за
снижение числа происшествий и за их отсутствие, а также за
проведённое бесплатное и качественное обучение сотрудников
предприятий.

Все наши предложения мы направим в правительство для
включения в пакеты антикризисных мер. Но повторю, коллеги,
что пора уходить от наших привычек довоенной жизни, пере�
ходить к реальности нынешней и поствоенной ситуации. Рос�
сия требует от нас жёстких, быстрых, очень эффективных ре�
шений. Выстоять сегодня — значит победить.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо.
От фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" два выступления. Пер�

вым выступит Белик Дмитрий Анатольевич. Приготовиться
Макарову.

Белик Д. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты Госу�

дарственной Думы! 17—18 марта мне довелось в составе пар�
тийной делегации, которую возглавлял Андрей Анатольевич
Турчак, побывать на Донбассе, на прифронтовых территориях
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с гуманитарной миссией. Я хочу сказать, что "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ" с первого дня спецоперации активно участвует в гума�
нитарном процессе. На сегодняшний день более 2,5 тысячи
тонн гуманитарных грузов доставлено в прифронтовые терри�
тории, в освобождённые территории, в Донецк, в Луганск, в эти
области. Мы помогаем на всех пунктах временного размеще�
ния людей, сформированы специальные медицинские брига�
ды, которые сегодня работают, 4 тысячи волонтёров работают,
в том числе для оказания помощи беженцам.

Про наш визит уже писали в средствах массовой информа�
ции, это показывали на телевидении, но хочется обратить вни�
мание на несколько моментов, сказать о своих личных эмоци�
ях, о том, что довелось там пережить.

Донецк, Республиканский травматологический центр —
мы туда приехали к ребятам, которые лежат там, к раненым
бойцам ДНР, конечно же с гостинцами, приехали пожать им
руки и поблагодарить их за мужество и за подвиг. Ребята с раз�
ными пулевыми ранениями, но вы бы видели их лица — ребята
уже сегодня, сейчас готовы идти на передовую и освобождать
свою Родину от фашистской нечисти. А вот в последней палате
главврач нам показал человека: мужчина, водитель автобуса,
того самого автобуса, в который попала "Точка�У" 13 марта, он
единственный остался живой, у него нет ноги, но человек вы�
жил. Мы были у мемориала, который организовали сами жите�
ли Донецка, там, где 23 человека погибло от "Точки�У", в том
числе и дети. Таких мемориалов там много.

И вот хочется задать вопрос господину Шольцу, канцле�
ру Германии: а вы до сих пор не видите геноцида? Если нет, то
вы слепой, а если видите и не замечаете, то вы просто мерзкий
циник.

А затем была поездка в Волноваху, тоже с гуманитарной
миссией, — об этом тоже хочется сказать несколько слов. Мы
раздавали гуманитарку людям, которые претерпели, поверьте
мне, очень много, там были жесточайшие бои. И вот одна из по�
жилых женщин говорит: представляете, поставили миномёт
у меня в огороде, я их на коленях умоляла убрать — нет, беспо�
лезно. Это тактика, стратегия, это философия нацбатальонов,
да и в сущности всех ВСУ, там уже разницы большой�то
и нет, — прикрываться мирными людьми. Ведь есть доказа�
тельства — огромное количество этих методичек для войск Ук�
раины, где показано, как размещать орудия: первый этаж — тя�
жёлое вооружение, второй этаж — мирные люди, заваренные
с наружной стороны (они действительно заваривают людей!),
третий этаж — снайперы, четвёртый — опять люди и пятый —

553



ещё какое�то вооружение. Вот такая история, своего рода слоё�
ный пирог.

А потом в школьной библиотеке в Волновахе нам показы�
вали методичку, называется "Захист Вiтчизни" (по�русски —
"Защита Отечества"), там написано: русские — агрессоры, ок�
купанты, в Донецке, на Донбассе совсем не люди, приведена
схема НАТО, как вести уличные бои, — и уже никто не при�
крывается, эта методичка издана при помощи НАТО и США.
У кого�то после этого есть ещё сомнения в необходимости
дальнейшей и полнейшей денацификации Украины? Лично
у меня нет.

Ну и конечно же, мы 18 марта посетили ряд населённых
пунктов, в том числе и село Гранитное, где был праздничный
концерт, посвящённый восьмилетию "Русской весны". Пре�
красный концерт! Пел наш коллега Денис Майданов, мы все
ему подпевали. Люди действительно радовались, российские
флаги, флаги ДНР, флаги "ЕДИНОЙ РОССИИ" развевались.
У меня возникло ощущение своего рода дежавю: ровно восемь
лет назад, в этот же день, я вместе с севастопольской и крым�
ской делегациями находился в Георгиевском зале Кремля, ко�
гда наш президент Владимир Владимирович Путин произнёс
исторические слова о присоединении Севастополя и Крыма
к Российской Федерации. Я почему�то подумал через восемь
лет, что это не последние исторические слова о присоединении
новых территорий. Надеюсь, такое же историческое выступле�
ние мы скоро увидим.

Ну и в завершение. Мы сегодня освобождаем — уже в ко�
торый раз! — Европу от фашизма, но самое главное, что сего�
дня мы сами освобождаемся и очищаемся от предателей и пя�
той колонны. Мы идём вперёд, правда на нашей стороне, и по�
беда будет за нами.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Анатольевич.
Макаров Вячеслав Серафимович, пожалуйста.
Макаров В. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В про�

должение сегодняшних выступлений. Безусловно, все мы воз�
вращаемся к самому главному в текущем моменте — к специ�
альной военной операции. Сразу хочу подчеркнуть, что сей�
час Россия специальной военной операцией не начала воен�
ные действия, она заканчивает войну, ещё раз подчеркну:
специальной военной операцией Россия заканчивает войну.
И безусловно, это можно сравнить и с Корсунь�Шевченков�
ской операцией, и с Берлинской операцией в годы Великой
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Отечественной войны: мы заканчиваем войну этой специаль�
ной операцией.

Все эти годы Россия призывала мировое сообщество дать
отпор злонамеренному, умышленному уничтожению Донбасса,
устроенной кровавой бойне в Одессе, в Днепропетровске. Ведь
от этого страдали сотни тысяч семей по всей России, сотни ты�
сяч людей, чьи родственники, родные и близкие, дети, мамы,
папы погибли в этой бойне. И никто — я подчёркиваю: ни�
кто! — из ныне осточертело, остервенело вопящих прежде все�
го в западных странах ни разу не вышел на митинг, не вышел на
акцию в поддержку изничтожаемого народа Донбасса. Запад
молчал, потому что команду молчать дали Соединённые Шта�
ты Америки и Англия. Это было покорное молчание мирового
сообщества "ягнят", полное игнорирование кровавой катастро�
фы, которая, кстати, произошла в результате антиконституци�
онного переворота на Украине в 2014 году, совершённого при
прямом участии, непосредственном участии Америки, Англии,
Польши и других стран НАТО, это они вооружали нацистский
бандеровский режим, вдохновляли его на уничтожение своих
духовных корней в Украине, своей истории, своего суверените�
та, а главное — своих людей. Но нацистский бандеровский ре�
жим на Украине — это не только, Геннадий Андреевич, биоло�
гическое, ядерное оружие против России, не только призывы
на украинском телевидении уничтожать русских девочек,
мальчиков, кастрировать наших военнопленных, наших ране�
ных, призывы стереть русскую нацию с лица земли. Это вызы�
вающее, наглое, циничное, с ухмылками, с уверенностью в сво�
ём бандеровском превосходстве и безнаказанности объявление
войны Русскому миру — объявление войны Русскому миру!
И вот этому нужно было, безусловно, положить конец. А За�
пад, который держит Украину на коротком поводке, вот этот
нацистский режим держит на коротком поводке, отказался от
ведения любых переговоров и отказался вообще слушать Рос�
сию в этом вопросе — наоборот, подстрекал бандеровский ре�
жим, для того чтобы напали на нас, для того чтобы продолжали
вот это... хунту подстрекал, чтобы продолжали эти боевые дей�
ствия. Сейчас, давайте прямо скажем, признаемся, речь идёт не
просто о национальных интересах России, о национальной
безопасности России, речь идёт и вообще о Русском мире,
о сотнях национальных групп, народностей, этнических групп,
которые проживают в России, вот о чём идёт речь. Речь идёт
вообще о существовании нашего с вами Отечества, Родины, на�
шей с вами России. Не дать развиться России, не дать разви�
ваться — вот главная цель США и Англии, стран НАТО: им не
нужна сильная Россия, ещё раз повторю, их стратегическая
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цель — уничтожить, разрушить, вытравить. И в подобных усло�
виях, как Евгений Максимович Примаков, мы с вами знаем, го�
ворил, выжидать — значит проигрывать. Вот в эти судьбонос�
ные дни наша страна стала центром принятия судьбоносных
решений масштаба всей планеты.

Вот я хочу сказать, что более двух десятилетий весь мир
знает, как бы далеко от России на политической карте мира ни
находились другие страны... ну нет на планете Земля ни одно�
го человека, который бы не слышал имя самого сильного в ми�
ре президента страны — имя Владимира Владимировича Пу�
тина.

Вы знаете, коллеги, что я из города�героя Ленинграда, го�
рода Санкт�Петербурга. По долгу службы мне приходилось
принимать практически еженедельно по несколько делега�
ций, которые из Москвы приезжали, международных делега�
ций, в том числе на высочайшем уровне. Так вот, я вам докла�
дываю, что даже в официальных встречах участвовали в том
числе депутаты, которые — сейчас мой заместитель Соловьёв
здесь находится, он подтвердит — с остервенением говорили
об Англии, о Соединённых Штатах Америки, это были в том
числе западные делегации. Когда неофициальные встречи,
они не скрывают своей ненависти, потому что их постоянно
дёргают...

Председательствует Председатель Государственной Думы
В. В. Володин

Председательствующий. Добавьте минуту.
Макаров В. С. ...потому что ими управляют, вот поэтому

это постоянно говорилось. И безусловно, я хочу сказать, поли�
тику нельзя мыслить в таких категориях: день прошёл — и сла�
ва богу. А президентское измерение Владимира Владимирови�
ча Путина — мыслить на десятки, на сотни лет вперёд. И, про�
должая вот этот разговор, мне хотелось бы ещё раз сказать:
можно в этой ситуации... Здесь говорили о предательстве, Лу�
говой очень хорошо говорил. Сейчас метроном отстукивает
время, когда должности, звания, посты, а тем более богатство
и деньги — это всё пепел и прах, главное — проблемы, трудно�
сти, боль людей, которые нас окружают, имя которым — народ.
Вот самое главное, чтобы мы беззаветно поддерживали армию,
своих генералов, офицеров, сержантов, войска национальной
гвардии, сотрудников МВД, которые выполняют боевые зада�
чи по своему предназначению, самое главное, чтобы мы под�
держивали своего верховного главнокомандующего. Это очень
важно! Вот 24 февраля наступило время, когда в повседневных
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делах можно сомневаться, заблуждаться, ошибаться, но преда�
вать нельзя. Не только в поступках, не только в делах — в мыс�
лях нельзя предавать армию, предавать верховного главноко�
мандующего!

Председательствующий. Добавьте минуту.

Макаров В. С. И безусловно, я уверен, что наша специаль�
ная военная операция на Украине будет выполнена в полном
объёме. А вот явной мерзости, клевете, оголтелой русофобии
на Западе, откровенной бредятине базарных блогерш, блоге�
ров, диванных экспертов и толкователей — хочу подчеркнуть:
в том числе облечённых властью, должностями и деньгами —
мы должны противопоставить наш информационный бастион.
"Ни шагу назад!" — это великий приказ от 28 июля 1942 года,
приказ верховного главнокомандующего. Знаете, коллеги, лег�
ко любить своё Отечество, когда перед ним все становятся на
колени, а когда нашу Родину�мать окружила беснующаяся
толпа вурдалаков — это то, что сейчас происходит с Россией, —
и поносит её, топчет, только тот будет её настоящим сыном, кто
закроет её и защитит от поругания.

И в заключение, коллеги. Здесь все обращались к этому —
и Бурляев, и Геннадий Андреевич, — сегодня большой право�
славный праздник, память 40 мучеников. Мы открывали вы�
ставку, посвящённую великому святому земли русской Фёдо�
ру Ушакову, и замечательно, что с нами на пути, по которому
мы сейчас идём... Россия — это великая веродержавная сила,
последняя надежда Бога на планете Земля, Пресвятая Богоро�
дица, Матерь Божья покрывает Россию, и хорошо, что с нами
на этом пути великие святые земли Русской — святой благо�
верный князь Александр Невский, святой праведный Иоанн
Кронштадтский, святой Фёдор Ушаков и святой Сергий Радо�
нежский, святая блаженная Ксения Петербургская, святая Ма�
тронушка Московская. Вот почему у России победоносный
путь и Россия ведёт весь мир спасительным путём. Спаситель�
ный путь не самый лёгкий, но это единственно правильный
и верный путь, вот почему мы всегда были, есть и будем побе�
дителями.

Я убеждён, что для нас самая главная цель — я говорил уже
про информационный бастион — поддержать армию всем без
исключения, поддержать верховного главнокомандующего,
и тогда мы действительно будем отвечать вот этому великому
предназначению, мы все с вами, независимо от нации, народно�
сти, национальной и этнической группы, жители великого го�
сударства — нашей любимой России, нашего Отечества.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.)
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Председательствующий. Спасибо, Вячеслав Серафи�
мович.

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению 3�го во�
проса. О проекте постановления Государственной Думы
"О поддержке инициативы возбуждения парламентского рас�
следования обстоятельств, связанных с созданием американ�
скими специалистами биологических лабораторий на террито�
рии Украины". Доклад председателя Комитета по контролю
Олега Викторовича Морозова.

Морозов О. В., председатель Комитета Государственной
Думы по контролю, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Сегодня тот редкий случай, когда практически все присутст�
вующие в зале депутаты подписали обсуждаемый документ
и являются его авторами. Нас 448 депутатов. Шестеро постави�
ли свои подписи прямо накануне нашего обсуждения и будут
учтены в числе инициаторов обращения.

Мы, Государственная Дума восьмого созыва, практически
в полном составе инициируем возбуждение парламентского
расследования. По его результатам парламентская комиссия
доложит стране и всему миру обо всех обстоятельствах созда�
ния биологических лабораторий на территории Украины. Мы
адресуем наше обращение гражданам России, всему мировому
сообществу.

В ходе проведения Вооружёнными Силами Российской
Федерации специальной военной операции вскрыты факты
реализации на Украине военно�биологической программы, фи�
нансируемой Министерством обороны США. Полученные
предварительные данные свидетельствуют о разработке в этих
лабораториях особо опасных патогенов — возбудителей чумы,
сибирской язвы, туляремии, холеры и других смертельно опас�
ных заболеваний. Попытки украинских властей скрыть следы
этой противоправной и антигуманной деятельности, несо�
мненно, требуют публичной политической и правовой оценки.
Равно как требует оценки прямая причастность к этой воен�
но�биологической программе различных американских ве�
домств, что было публично подтверждено заместителем Госу�
дарственного секретаря США Викторией Нуланд.

Нарушение соответствующей конвенции, запрещающей
разработку, производство и накопление биологического ору�
жия и требующей уничтожения его запасов, практически не
вызывает сомнения, а США и Украина ратифицировали эту
конвенцию и взяли на себя соответствующие обязательства.
И это также требует чёткой оценки, так как создаёт угрозу меж�
дународной безопасности.
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Как известно, Россией были незамедлительно приняты
меры по рассмотрению данных фактов на заседании Совета
Безопасности ООН. Мы выражаем уверенность в том, что все
обстоятельства, угрожающие жизни и здоровью граждан Рос�
сийской Федерации и человечества в целом, будут расследова�
ны парламентской комиссией и станут известны широкой об�
щественности как в России, так и за рубежом. Не исключено,
что в ходе этого расследования будут установлены факты при�
частности конкретных высокопоставленных должностных лиц
из США и Украины не только к разработке, но и к подготовке
практического применения биологического оружия, что явля�
ется военным преступлением и подлежит соответствующей
юридической оценке, причём с привлечением соответствую�
щих международных организаций.

Таким образом, уважаемые коллеги, в соответствии с Фе�
деральным законом от 27 декабря 2005 года "О парламентском
расследовании Федерального Собрания Российской Федера�
ции", в полном соответствии с основополагающими принципа�
ми упомянутой конвенции и в логике обеспечения равной и не�
делимой безопасности для всех стран мира мы инициируем
парламентское расследование в целях проведения объективно�
го исследования всех фактов, сопутствующих созданию и дея�
тельности биолабораторий на территории Украины.

Уважаемые коллеги, вашему вниманию предложен соот�
ветствующий проект постановления. Предлагается утвердить
состав части комиссии от Государственной Думы в количестве
14 человек. Отмечу, что состав комиссии сформирован и согла�
сован без замечаний всеми фракциями в Государственной Ду�
ме. Сопредседателем комиссии от Государственной Думы
предлагается избрать Ирину Анатольевну Яровую — данное
предложение также поддержано всеми фракциями.

Напомню, что согласно закону "О парламентском рассле�
довании..." мы должны обратиться с соответствующим предло�
жением в Совет Федерации, так как комиссия создаётся двумя
палатами парламента. Датой создания комиссии считается да�
та вступления в силу постановления Совета Федерации о воз�
буждении парламентского расследования. Коллеги из Совета
Федерации готовы поддержать нашу инициативу.

Созданная двумя палатами российского парламента ко�
миссия обязана по итогам своей деятельности проинформиро�
вать граждан России, дружественных нам государств и всё ми�
ровое сообщество о реальном положении дел в сфере потенци�
альных биологических угроз и причастности к ним представи�
телей США и Украины.

Прошу поддержать.
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Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть вопро�
сы? Есть вопросы.

Включите режим записи.
Коллеги, информирую вас, что инициативу возбуждения

парламентского расследования поддержали, свою подпись по�
ставили 447 депутатов Государственной Думы... 448 — видите?

Покажите список.
Пожалуйста, Вассерман Анатолий Александрович.
Подготовиться Синельщикову.
Вассерман А. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Мне в "Живой Журнал" уже накидали ссылок на контр�

аргументы американцев и американутых о том, как всё это
объяснить непреступным образом. В связи с этим интересу�
юсь: куда я смогу направить эти ссылки, чтобы наши экспер�
ты подготовили разъяснения, насколько эти объяснения
правдоподобны?

Морозов О. В. Было бы смешно, если бы они этого не де�
лали. Вот ровно после того, как комиссия будет создана, она
создаст соответствующие экспертные структуры, рабочие
группы, будет подготовлен регламент работы комиссии, и все
свои сомнения, наблюдения, замечания, аргументы вы можете
направлять в эту комиссию, в том числе и эту информацию, ко�
торая, видимо, потребует соответствующей контраргумента�
ции по результатам работы комиссии и практического рассле�
дования всех тех фактов, которые будут установлены.

Председательствующий. Пожалуйста, Синельщиков Юрий
Петрович.

Подготовиться Матвееву, фракция КПРФ.
Синельщиков Ю. П. Уважаемый Олег Викторович, прак�

тический вопрос возникает. Вот комиссия наша уже на пер�
вых этапах, в первые дни установит, что к биологическим ла�
бораториям или биологическому оружию причастны не аме�
риканцы, а другие страны, либо выяснится сразу же, что Ук�
раина разрабатывала всё это без помощи других государств, —
что тогда? Если наша комиссия окажется неправомочной, её
придётся свернуть, придётся свернуть её деятельность, так
я понимаю?

Морозов О. В. Я абсолютно не понимаю, ну, как бы на�
правленность этого вопроса. Действительно, наша задача, зада�
ча этой комиссии — установить факты. Предварительное озна�
комление с теми материалами, которые предоставили публич�
но и Министерство обороны, и другие ведомства, даёт основа�
ния предполагать, что в этом процессе... к нему причастны
официальные лица и Соединённых Штатов Америки, и Украи�
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ны. Да, это требует подтверждения, но комиссия не создава�
лась бы, если бы уже сейчас не было побудительных стимулов
для этого, если бы не было побудительных мотивов — тех фак�
тов, которые уже сегодня преданы гласности. Поэтому я ду�
маю, что у комиссии есть все основания добиться результата
и получить подтверждение тех предположительных результа�
тов, которые есть сегодня.

Председательствующий. Пожалуйста, Матвеев Михаил
Николаевич, фракция КПРФ.

Матвеев М. Н., фракция КПРФ.
Олег Викторович, ну, очевидно, что Пентагон ведёт такие

исследования не только на территории Украины. Звучала ин�
формация о том, что такие лаборатории имеются в Грузии,
в Казахстане, в других государствах. Не считаете ли вы необхо�
димым, по линии МИДа по крайней мере, запросить у других
государств, где есть аналогичные лаборатории с участием Со�
единённых Штатов Америки, пояснения, чем они там занима�
ются? Или мы будем ограничиваться только Украиной?

Морозов О. В. Видите ли, побудительным мотивом созда�
ния комиссии, парламентского расследования стали факты,
которые установлены сегодня, — вот эти биолаборатории на
территории Украины. Комиссия создавалась по этим причи�
нам, но, разумеется, у комиссии в этом смысле нет ограниче�
ний — закон рамочный, он позволяет комиссии запросить лю�
бые данные, касающиеся в том числе и тех объектов, о которых
вы сказали. Я не вижу здесь никаких препятствий.

Председательствующий. Спасибо, Олег Викторович.
Коллеги, кто хотел бы выступить? Всё понятно? Свою

подпись под инициативой поставили 448 депутатов.
Полномочный представитель президента будет высту�

пать? Правительства? Нет.
Олег Викторович, будет заключительное слово в соответ�

ствии с Регламентом? Нет.
Ставится на голосование проект постановления Государ�

ственной Думы "О поддержке инициативы возбуждения пар�
ламентского расследования обстоятельств, связанных с созда�
нием американскими специалистами биологических лаборато�
рий на территории Украины", 3�й вопрос. Кто за?

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 21 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел..  .  .  .  .  . 93,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 421 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 29 чел. .  .  .  .  .  . 6,4 %
Результат: принято

За — 420, против — 1, воздержавшихся нет. Решение при�
нимается.

Уважаемые коллеги, в зале — меньше, если сравнить с ко�
личеством тех, кто поддержал данную инициативу, поставив
свою подпись. Специально на этом останавливаюсь, с тем что�
бы потом не задавали вопросы те, кто смотрит результаты голо�
сования и слышит о количестве подписавшихся под инициати�
вой. Понятно, что сейчас кто�то в командировке или болеет, всё
бывает.

Коллеги, переходим к законопроектам, рассматриваемым
в третьем чтении.

4�й вопрос нашей повестки, о проекте федерального зако�
на "О внесении изменений в статьи 6 и 18 Федерального закона
"О пожарной безопасности".

Пожалуйста, Василий Иванович Пискарёв.
Пискарёв В. И., председатель Комитета Государственной

Думы по безопасности и противодействию коррупции, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!
Предложенный вашему вниманию законопроект принят нами
во втором чтении 22 февраля этого года. Напомню, что он на�
правлен на повышение эффективности деятельности органов
федерального пожарного надзора МЧС России. В законопро�
екте более предметно и чётко прописаны не только полномо�
чия, но и ответственность главного государственного инспек�
тора по пожарному надзору.

Законопроект полностью подготовлен к третьему чтению,
он прошёл все необходимые экспертизы и согласования, заме�
чаний по нему не имеется, поэтому просим поддержать реше�
ние профильного комитета и принять законопроект в третьем
чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Коллеги, кто хотел бы выска�

заться по мотивам? Нет желающих.
Ставится на голосование законопроект, 4�й вопрос, третье

чтение.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 23 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел..  .  .  .  .  . 92,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Переходим к рассмотрению 5�го вопроса. О проекте феде�

рального закона "О внесении изменений в Федеральный закон
"Об особенностях прохождения федеральной государственной
гражданской службы в системе Министерства иностранных
дел Российской Федерации" и статью 4 Федерального закона
"О Чрезвычайном и Полномочном После Российской Федера�
ции в иностранном государстве и Постоянном представителе
(представителе, постоянном наблюдателе) Российской Феде�
рации при международной организации (в иностранном госу�
дарстве)". Доклад Светланы Сергеевны Журовой.

Пожалуйста, Светлана Сергеевна.

Журова С. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Основной целью законопроекта является совершенствование
положений федеральных законов, регулирующих прохожде�
ние дипломатической службы в системе МИД России, с учё�
том правоприменительной практики и изменений законода�
тельства.

Указанный проект федерального закона Государственной
Думой был принят во втором чтении 16 февраля. Он подготов�
лен комитетом к третьему чтению, прошёл правовую и лин�
гвистическую экспертизы в Правовом управлении Аппарата
Государственной Думы. Замечаний правового, юридико�тех�
нического и лингвистического характера не имеется.

Комитет по международным делам рекомендует Государ�
ственной Думе принять законопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, по мотивам
есть желающие высказаться? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 5�й вопрос нашей
повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 25 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел..  .  .  .  .  . 81,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 82 чел..  .  .  .  .  . 18,2 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Переходим к рассмотрению 6�го вопроса. О проекте феде�

рального закона "О внесении изменений в статьи 5 и 201 Феде�
рального закона "Об основах государственного регулирования
торговой деятельности в Российской Федерации" и о призна�
нии утратившими силу отдельных положений законодатель�
ных актов Российской Федерации". Доклад Александра Нико�
лаевича Козловского.

Пожалуйста, Александр Николаевич.
Козловский А. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Законопроект подготовлен к принятию в третьем чтении, про�
шёл правовую, юридико�техническую и лингвистическую экс�
пертизы. Комитет предлагает принять данный законопроект
в третьем чтении. Прошу поддержать.

Председательствующий. Коллеги, есть желающие выска�
заться по мотивам от фракций? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 6�й вопрос нашей
повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 26 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел..  .  .  .  .  . 92,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 32 чел. .  .  .  .  .  . 7,1 %
Результат: принято

Федеральный закон принят.
Переходим к рассмотрению 7�го вопроса. О проекте феде�

рального закона "О внесении изменений в статьи 6 и 7 Феде�
рального закона "О национально�культурной автономии".
Доклад Ильдара Ирековича Гильмутдинова.

Пожалуйста, Ильдар Ирекович.
Гильмутдинов И. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

Комитет подготовил законопроект для третьего чтения. Прошу
поддержать.
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Председательствующий. Коллеги, по мотивам есть же�
лающие высказаться? Нет.

Ставится на голосование законопроект, 7�й вопрос нашей
повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 27 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел..  .  .  .  .  . 92,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: принято

Федеральный закон принят единогласно.
Коллеги, переходим к законопроектам, рассматриваемым

во втором чтении.
8�й вопрос повестки, проект федерального закона "О вне�

сении изменения в статью 13 Федерального закона "О Следст�
венном комитете Российской Федерации".

Пожалуйста, Василий Иванович Пискарёв.
Пискарёв В. И. Уважаемый Вячеслав Викторович, ува�

жаемые коллеги! Предложенный вашему вниманию законо�
проект внесён Президентом Российской Федерации и принят
нами в первом чтении 15 февраля этого года. Напомню, что за�
конопроект направлен на дальнейшее совершенствование дея�
тельности Следственного комитета, повышение его, так ска�
зать, эффективности, укрепление кадрового аппарата. При
подготовке законопроекта ко второму чтению поправок не по�
ступало.

С учётом изложенного прошу поддержать решение про�
фильного комитета и принять законопроект во втором чтении.

Благодарю за внимание.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, ставится на

голосование законопроект, 8�й вопрос нашей повестки, второе
чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 28 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 38 чел. .  .  .  .  .  . 8,4 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят единогласно.
Из зала. (Не слышно.)
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Председательствующий. Прозвучало предложение рас�
смотреть в третьем чтении, так?

Уважаемые коллеги...
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. На завтра, да?
Уважаемые коллеги, нет возражений против того, что мы

рассмотрим данный законопроект завтра по процедуре третье�
го чтения? Нет возражений.

Принимается ваше предложение, Василий Иванович.
Переходим к рассмотрению 9�го вопроса повестки. О про�

екте федерального закона "О внесении изменений в части пер�
вую и вторую Налогового кодекса Российской Федерации
и статью 2 Федерального закона "О внесении изменений
в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации".
Доклад Андрея Михайловича Макарова.

Пожалуйста, Андрей Михайлович.
Макаров А. М., председатель Комитета Государственной

Думы по бюджету и налогам, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги!

А можно доклад о втором чтении этого законопроекта я начну
с очень интересной информации, которую я нашёл? Ветерану
Великой Отечественной войны Марии Урасиновой в январе
этого года пришло извещение от налоговой службы о необхо�
димости заплатить НДФЛ, налог на доходы физических лиц,
за подарок, который она получила к 9 Мая предыдущего года.
Печора, девяностовосьмилетний ветеран войны — представ�
ляете? — и вот просто приходит: заплатите.

Удивительная ситуация: когда поддержка участника вой�
ны, ветерана войны идёт из бюджетных средств, когда платит
бюджетная организация, налога нет, а если какая�то другая ор�
ганизация, не важно какая, там, бизнес какой�то или кто�то ре�
шил поддержать, то существует ограничитель — не более
10 тысяч рублей, а со всего, что больше 10 тысяч рублей, надо
заплатить НДФЛ.

В данном случае это, может быть, и не антикризисная ме�
ра, а вроде бы законопроект�то антикризисный, но Председа�
тель Государственной Думы и Председатель Совета Федера�
ции внесли поправку: снять эти ограничения в отношении ве�
теранов и приравненных к ним лиц, вот снять эти ограничения
на любую материальную помощь, убрать, чтобы эти люди не
платили НДФЛ. Вот поправка — она не антикризисная, она
просто человеческая и справедливая.

Одновременно Председатель Государственной Думы
и Председатель Совета Федерации вносят ту поправку, кото�
рую мы с вами обсуждали здесь во время первого чтения. Мы
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с вами в законопроекте в первом чтении установили, что не
должна пересматриваться кадастровая стоимость, которая
нужна для налога на имущество организаций. В поправках
спикеров палат предлагается распространить это и на земель�
ный налог, а главное — распространить это на граждан (не
только на организации), чтобы, простите, не рос налог на квар�
тиры, не рос налог на землю для людей.

Одновременно предлагается расширить освобождение —
я говорю сейчас, может быть, о важнейшей поправке — от нало�
га на доходы физических лиц от всех видов материальной вы�
годы на 2021—2023 годы, то есть мы придаём закону обратную
силу. А это что? Это ипотека, это любая поддержка, вон там
кто�то снижает проценты по ипотеке. То есть важнейшие во�
просы поддержки граждан прописаны в этой поправке двух
спикеров палат. Это, может быть, первое, то, с чего хотелось бы
начать в отношении этого законопроекта.

Посмотрите, на самом деле вносятся важнейшие поправ�
ки, связанные с бизнесом. Мы заявительный порядок возме�
щения НДС — заявительный порядок, где сейчас огромное
количество ограничений, — распространяем и даём возмож�
ность в него входить всем. Кстати, мы вводим это только на
два года, но я уверен, что через два года мы увидим, что никто
этим не злоупотребляет, и тогда эту норму можно будет сохра�
нить и дальше, а сейчас это возможность для предприятий,
для организаций не отвлекать оборотные средства. Не буду
рассказывать о деталях, здесь прописано всё, чтобы не возни�
кало никаких проблем ни для бюджета, ни для чего. Вот это
смысл поправки, которая также вносится в рамках второго
чтения.

В целях снижения налоговой нагрузки на малый бизнес
мы продлеваем до 31 декабря 2025 года полномочия субъектов
по установлению налоговых каникул для индивидуальных
предпринимателей, применяющих упрощённую систему нало�
гообложения или патентную систему налогообложения. Это
право было у регионов, они его активно реализовывали. Мы
считаем, что в этой ситуации это право регионов должно быть
продлено.

Ну и наконец, важнейший вопрос для бизнеса. Поскольку
очень много было связано с импортом, с экспортом, в результа�
те возникает валютная переоценка — прибыли нет, но измени�
лась стоимость тех денег, которые находятся на счетах. Вот мы
увеличиваем интервал и исключаем возможность того, чтобы
предприятиям надо было платить так называемую бумажную
прибыль, которой не существует. Только если она реализована,
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если прибыль становится реальной, тогда она будет облагаться
налогом.

Есть несколько вопросов, на которые я хотел бы обратить
внимание. Это, безусловно, администрирование: мы увеличи�
ваем в 2 раза, с 60 миллионов до 120 миллионов, порог при�
знания сделок между взаимозависимыми лицами контроли�
руемыми, то есть чтобы не надо было... мы освобождаем это от
проверок, это важнейшая норма, упрощающая жизнь бизнесу.
И наконец, в целях снижения нагрузки на бизнес предлагает�
ся не признавать контролируемыми сделки между взаимоза�
висимыми лицами, по которым одна из сторон применяет ин�
вестиционный налоговый вычет, — это тоже важнейший эле�
мент, который позволяет бизнесу нормально работать, не под�
вергаться проверкам, то есть нормальный на самом деле
механизм.

Ну, не хотелось бы так говорить, но, вы знаете, иногда нор�
мы, которые столько лет пытались провести, оказывается,
можно провести в течение... вот мы брали несколько дней на
доработку законопроекта, и, оказывается, за несколько дней
можно провести нормы, над которыми работали даже не года�
ми, а десятилетиями. Ну не хочется говорить спасибо за ситуа�
цию, но тем не менее благодаря этому такие нормы принима�
ются.

Ну и наконец, вопросы применения ответственности. Мы
убираем ответственность, связанную с объективными обстоя�
тельствами, которые возникают у людей, когда они не могут
отвечать, там, по выручке или представить какой�то документ,
который сегодня представить в силу санкций просто невоз�
можно.

Я назвал только несколько основных, даже не основных,
а просто, может быть, наиболее ярких примеров того, что во�
шло в предложения ко второму чтению. Всего поступило 39 по�
правок, 28 из них рекомендовано к принятию, 11 — к отклоне�
нию. Коллеги, сразу хочу сказать, есть поправки, с которыми
мы просто не согласились, а есть поправки, которые требуют
дополнительной работы, и, как мы договорились, как только
это будет проработано, мы обязательно будем возвращаться
к этим поправкам. Поэтому я не хотел бы, чтобы многие колле�
ги рассматривали это так, что мы просто отметаем что�то с по�
рога. Нет, просто нужны расчёты, как это будет влиять, и это то,
над чем предстоит ещё работать.

Предлагаю перейти к таблицам поправок.
Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
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Ставится на голосование таблица поправок № 1, если нет
никаких вопросов по этой таблице. Вопросов нет.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 36 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел..  .  .  .  .  . 92,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 33 чел. .  .  .  .  .  . 7,3 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Есть ли замечания по таблице поправок № 2? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Пожалуйста, Останина Нина Александровна.
Останина Н. А., председатель Комитета Государственной

Думы по вопросам семьи, женщин и детей, фракция КПРФ.
Спасибо, Вячеслав Викторович.
Я прошу поставить на отдельное голосование поправки

с 1�й по 4�ю, но я готова представить их пакетом.
Председательствующий. 1, 2, 3 и 4�я (под стенограмму) —

одним пакетом.
Уважаемые коллеги, ставится на голосование таблица по�

правок № 2, за исключением поправок 1, 2, 3 и 4.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 38 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 306 чел..  .  .  .  .  . 68,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19 чел. .  .  .  .  .  . 4,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 326 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 124 чел..  .  .  .  .  . 27,6 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок № 2, за исключением по�
правок 1, 2, 3 и 4.

И обращаю внимание, Нина Александровна, что по по�
правке 4 вы не можете в соответствии с Регламентом аргумен�
тировать, учитывая, что автор — наш коллега из Совета Феде�
рации. Поэтому ваше выступление может быть по поправкам 1,
2 и 3, где вы являетесь автором.

Пожалуйста, Нина Александровна, по поправкам 1, 2, 3.
Останина Н. А. Собственно, смысл этой поправки сводит�

ся к тому, чтобы дополнить статью 149 новым пунктом 51. Речь
идёт о том, чтобы освободить от НДС, кроме тех продуктов пи�
тания, которые уже обозначены, ещё и специализированные
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продукты лечебного питания для детей, детские сухие молоч�
ные смеси, заменители грудного молока. Все остальные по�
правки носят технический характер — переименование поряд�
кового номера этих статей.

Уважаемый Андрей Михайлович, могу ли я надеяться на
то, что ваши слова о том, что непринятые поправки возмож�
но ещё дополнительно рассмотреть, обсудить, просчитать
и так далее... можно ли считать, что есть перспектива, что
данная поправка может быть всё�таки отдельно в каком�то
виде инкорпорирована в этот закон или другие нормативные
документы?

Председательствующий. Пожалуйста, Андрей Михай�
лович.

Макаров А. М. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�
мая Нина Александровна! Смысл в следующем: когда я гово�
рил о поправках, которые могут быть доработаны, я как раз не
имел в виду ваши поправки. К сожалению, в данном случае
с вашими поправками комитет не согласился абсолютно прин�
ципиально.

О чём идёт речь? Вы предлагаете освободить от НДС важ�
нейшие товары, что называется, для детей. Казалось бы, класс�
но — мы же считаем, если мы освобождаем от НДС, значит, бу�
дет цена падать, будет производителям хорошо... Вот сегодня,
напомню, у них есть так называемая десятипроцентная льгота:
по социальным товарам 10 процентов они могут принять себе
к зачёту на входящий НДС. Вот всё то, что у них идёт, они при�
нимают к зачёту, и в данном случае, если вы лишаете их этой
возможности, если вы говорите, что они НДС не платят, они не
смогут поставить себе к зачёту ни одной копейки. В результате
вашей поправки стоимость производства в отношении смеж�
ников увеличится на те самые как минимум 10 процентов, ко�
торые вы предлагаете у них убрать. К сожалению, НДС — это
налог, который не напрямую коррелируется с ценой. Вот ваше
предложение сделает эти товары не то что неконкурентоспо�
собными, у них просто никто ничего не будет закупать, им ни�
кто ничего не будет поставлять, потому что они будут пред�
ставлять собой... будут разрывы в цепочке НДС. Это принци�
пиально неправильно. Мы считаем, что, если мы что�то освобо�
ждаем от НДС, значит, оно становится дешевле, но это не так,
это сквозной налог, и с таким подходом комитет согласиться не
смог.

Но это только одна из ваших поправок, которые вы сей�
час вынесли на голосование, а второй поправкой вы предла�
гаете сделать то же самое в отношении продукции, предназна�
ченной для детей и подростков. Обратите внимание: для де�
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тей и подростков, то есть когда кто�то покупает "Феррари"
для своего подростка, потому что тот очень нуждается в этой
"Феррари", он тоже попадает в эту формулировку. Могу очень
много примеров по этому поводу приводить. Поправка абсо�
лютно безразмерная, непонятно, что и кого вы пытаетесь этой
поправкой освободить. Проблема состоит в чём? Мы поддер�
жим любые предложения с точки зрения адресной помощи, но
тогда давайте решать вопрос о том, кто нуждается в этой по�
мощи, и будем не налогами — общей нормой, под действие ко�
торой подпадают все, — а субсидиями, адресными субсидия�
ми поддерживать тех, кто в этой поддержке нуждается, тогда
это будет адресная поддержка, которая не приведёт к удоро�
жанию продуктов. А с данными поправками комитет согла�
ситься не смог.

Что касается 1�й поправки, она действительно техниче�
ская, ну а 4�ю вы просто перепутали со своей 11�й поправкой,
но 11�я поправка тоже техническая — я на них отвечать не буду.
Но вот те две поправки — мы принципиально с таким подходом
согласиться не можем.

Председательствующий. Спасибо, Андрей Михайлович.
Голосуем по очереди.
Ставится на голосование поправка 1, комитет против её

принятия.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 43 мин. 08 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 83 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 367 чел..  .  .  .  .  . 81,6 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 1.
Ставится на голосование поправка 2, комитет против её

принятия.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 43 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 76 чел..  .  .  .  .  . 16,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел..  .  .  .  .  . 82,7 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 2.
Ставится на голосование поправка 3, комитет против.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 44 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 80 чел..  .  .  .  .  . 17,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 4 чел. .  .  .  .  .  . 0,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 84 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 366 чел..  .  .  .  .  . 81,3 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 3.
Ставится на голосование поправка 4.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 44 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 79 чел..  .  .  .  .  . 17,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 82 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел..  .  .  .  .  . 81,8 %
Результат: не принято

Отклоняется поправка 4.
Ставится на голосование законопроект, 9�й вопрос нашей

повестки, второе чтение.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 45 мин. 16 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 422 чел..  .  .  .  .  . 93,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 422 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 28 чел. .  .  .  .  .  . 6,2 %
Результат: принято

Законопроект во втором чтении принят единогласно.
Андрей Михайлович, что�то хотите сказать? Пожалуйста.
Макаров А. М. Уважаемый Вячеслав Викторович, уважае�

мые коллеги! Законопроект подготовлен к процедуре третьего
чтения. Как вы видите, все нормы, которые только что были
поддержаны во втором чтении, очень важны и для бизнеса,
и для граждан, поэтому мы предлагаем принять сегодня зако�
нопроект и в третьем чтении — все необходимые экспертизы
проведены — и направить в Совет Федерации.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, нет возра�
жений, рассмотрим данный законопроект в процедуре третьего
чтения? Нет возражений.

Переходим к рассмотрению в процедуре третьего чтения.
Есть ли желающие высказаться по мотивам? Нет.
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Ставится на голосование законопроект, 9�й вопрос нашей
повестки, третье чтение.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 46 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 423 чел..  .  .  .  .  . 94,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 424 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26 чел. .  .  .  .  .  . 5,8 %
Результат: принято

За — 423, против — 1, воздержавшихся нет. Федеральный
закон принят.

Спасибо, Андрей Михайлович.
По ведению — Будуев Николай Робертович, фракция

"ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Пожалуйста.
Будуев Н. Р., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Спасибо, Вячеслав Викторович.
Уважаемые коллеги, у меня произошёл технический

сбой — по 3�му вопросу я голосовал за. Прошу учесть в стено�
грамме. Спасибо.

Председательствующий. А что выдала машина по вашему
голосованию?

Будуев Н. Р. Против.
Председательствующий. Понятно.
Уважаемые коллеги, обращаю ваше внимание на то, что

3�й вопрос нашей повестки поддержан единогласно.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Что, Николай Васильевич?

У вас шутки опять? Чувствуется весна, время, конечно, для
улыбок.

Но давайте предоставим возможность по ведению выска�
заться Останиной Нине Александровне.

Пожалуйста, Нина Александровна. Что случилось у нас,
где мы нарушили ведение?

Останина Н. А. Мы нарушили не ведение сейчас, мы не�
множко нарушили практику работы в комитетах. К сожале�
нию, я не была...

Председательствующий. Нина Александровна, это не по
ведению, ну не по ведению. Мы же обсуждаем законопроект —
если нарушается процедура, значит, вы можете, что называет�
ся, со всей принципиальностью.

Коллеги, информирую вас: обсудили с председателем пра�
вительства вопрос о переносе отчёта, председатель правитель�
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ства поддержал обращение Государственной Думы, и, если вы
не возражаете, предлагается рассмотреть 7 апреля. У нас с вами
есть две недели для того, чтобы плодотворно поработать, мы
определим этот день пленарного заседания только для рас�
смотрения отчёта, поэтому давайте готовиться. 7 апреля — это
четверг. Вот благую весть и принесёт председатель правитель�
ства.

Пожалуйста, Драпеко Елена Григорьевна, по ведению.
Драпеко Е. Г., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА

ПРАВДУ".
У меня вопрос в связи с этим: мы направляли письменные

вопросы председателю правительства — когда мы можем полу�
чить на них ответы?

Председательствующий. Думаю, что до отчёта, как это
и ранее было. Сейчас правительству придётся, конечно, пора�
ботать в этом направлении очень эффективно, учитывая, что
сроки сдвинулись. Но и у нас с вами вопросы также могут из�
мениться. Ведь когда мы направляли свои предложения и во�
просы, была одна ситуация, сейчас — другая, так что давайте их
также скорректируем, и, возможно, за следующую, региональ�
ную неделю у нас появятся новые вопросы. Но процедура у нас
с вами остаётся прежней: по пять вопросов от фракций, высту�
пления от фракций и, конечно, большая подготовительная ра�
бота. Все фракции за это время встретятся с председателем
правительства, министры придут в комитеты. Есть много воз�
можностей обсудить всё до отчёта. Но дата — 7 апреля. Вот по�
смотрите, две недели мы с вами работаем, понимая свою ответ�
ственность.

10�й вопрос нашей повестки, о проекте федерального зако�
на "О внесении изменений в части первую и вторую Налогово�
го кодекса Российской Федерации и отдельные законодатель�
ные акты Российской Федерации", второе чтение. Слово пре�
доставляется Андрею Михайловичу Макарову.

Пожалуйста, Андрей Михайлович.
Макаров А. М. Уважаемый Вячеслав Викторович, к зако�

нопроекту поступило девять поправок, все эти поправки реко�
мендованы комитетом к принятию. Цель поправок — создание
наиболее комфортных условий для перевода бизнеса в Россий�
скую Федерацию. Приведу только два примера.

Первый. Для международных компаний, ставших таковы�
ми в 2022 году, срок подачи документов, необходимых для по�
лучения статуса международной холдинговой компании, —
а именно это является условием регистрации в САР — увели�
чен с 15 дней до 12 месяцев, для того чтобы компании могли
спокойно зарегистрироваться. Ну это важный момент проце�
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дурный, поскольку получение отдельных документов в теку�
щих условиях просто либо затруднительно, либо невозможно.

Ну и второй пример приведу. Смягчено требование к на�
личию офисных помещений: мы понимаем, что и остров Рус�
ский, и остров Октябрьский ограничены по территории, поэто�
му разрешаем этим компаниям иметь помещения во Владиво�
стоке и в Калининграде, то есть не только непосредственно
в пределах административного района, но и в пределах того го�
рода, где они находятся.

Ну, вот такие, может быть, косметические вопросы, но на
самом деле для бизнеса они очень важны.

Девять поправок. Мы предлагаем все их поддержать.
Спасибо.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет

вопросов.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 52 мин. 24 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 356 чел..  .  .  .  .  . 79,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 359 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 91 чел..  .  .  .  .  . 20,2 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 52 мин. 49 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел..  .  .  .  .  . 79,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 359 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 91 чел..  .  .  .  .  . 20,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Микрофон на трибуне включите.
Андрей Михайлович, пожалуйста.
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Макаров А. М. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроект подготовлен к процедуре третьего чте�
ния, все экспертизы пройдены. Комитет предлагает поддер�
жать его в третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? По
мотивам есть желающие выступить? Есть.

Включите режим записи на выступления по мотивам.
Покажите список.
Щапов Михаил Викторович, пожалуйста.
Щапов М. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Мы се�

годня рассматриваем два законопроекта — этот и следую�
щий, — которыми нам предлагается продлить существование
внутренних офшоров на островах Русский и Октябрьский. На�
ша фракция последовательно, с самого начала выступала про�
тив их создания. Мы считали и считаем, что никакого экономи�
ческого смысла в создании этих офшоров не было и нет — на�
оборот, мы должны двигаться в сторону дальнейшей борьбы
с офшорами, чтобы возвращать наших олигархов в страну на
общих основаниях. Что касается офшоров в Калининградской
области и Приморье, то за прошедшие три года мы так и не уви�
дели реальных результатов от их существования. Сейчас необ�
ходимо провести полный аудит этих специальных территорий,
понять их экономическую эффективность и, в случае если её
нет, завершить этот проект. Но вместо этого нам снова предла�
гается расширить поблажки для олигархов. Мы считаем, что
в ситуации, когда большинство российских олигархов нахо�
дится под персональными санкциями, когда их имущество аре�
стовывают, в этом нет никакого смысла. В связи с этим мы не
можем поддержать представленные законопроекты.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, законопроект ставится на голосование в третьем

чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 55 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел..  .  .  .  .  . 80,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 82 чел..  .  .  .  .  . 18,2 %
Результат: принято

Закон принят.
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11�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�
менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Андрей Михайлович Макаров.

Макаров А. М. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! На самом деле это как бы вторая часть того законо�
проекта, который только что был проголосован в третьем чте�
нии. Это законопроект об упрощении условий редомициля�
ции, то есть законопроект об упрощении условий возвращения
нашего бизнеса в страну.

Напомню, что у нас с вами... вот мы сейчас слышали от
Михаила Викторовича, что это не имеет смысла, — смысл име�
ет, потому что на самом деле, если мы не примем эти законы,
наши компании не смогут уйти оттуда, где они находились всё
это время, то есть в данном случае это не более чем создание
возможности нашим компаниям вернуться в страну. А что ка�
сается предложения, мол, вы возвращайтесь, но мы вас тут сна�
чала проверим, а потом расстреляем или, наоборот, сначала
расстреляем, а потом проверим... Ну, коллеги, это, конечно,
стимулирует компании возвращаться в страну, но хотелось бы
каких�то дополнительных стимулов. Я не буду сейчас перечис�
лять все поправки, которые предлагаются, потому что, я так по�
нимаю, они всё равно кого�то не устроят. Для нас это важные
поправки: семь поправок, которые поступили в комитет, и все
семь поправок предлагается поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 57 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 345 чел..  .  .  .  .  . 76,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 347 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 103 чел..  .  .  .  .  . 22,9 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 57 мин. 29 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 365 чел..  .  .  .  .  . 81,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 82 чел..  .  .  .  .  . 18,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
На трибуне включите микрофон.
Макаров А. М. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроект подготовлен к процедуре третьего чте�
ния. Комитет предлагает рассмотреть его сегодня в третьем
чтении. Все необходимые экспертизы проведены.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет. Есть ли желающие высту�

пить по мотивам? Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 58 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел..  .  .  .  .  . 82,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел..  .  .  .  .  . 17,3 %
Результат: принято

Закон принят.
12�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации и о приостановлении действия отдельных положений
законодательных актов Российской Федерации". Докладывает
Андрей Михайлович Макаров.

Макаров А. М. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! К законопроекту поступило 34 поправки: 30 поправок
предлагается поддержать, 4 — отклонить.

Буквально несколько слов о том, на что направлены эти
поправки. Вообще, законопроект посвящён режиму регулиро�
вания для участников внешнеэкономической деятельности.
Мы с вами прекрасно понимаем, что, как бы ни была тяжела
ситуация внутри экономики, у участников внешнеэкономиче�
ской деятельности особо сложные условия, поэтому первая
часть поправок направлена на стимулирование создания
в Российской Федерации новых производственных мощно�
стей и инвестиционных проектов. Это очень важные поправ�
ки, которые действительно позволяют решать вопросы пред�
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приятий, в том числе в части сокращения отвлечения оборот�
ных средств тех предприятий, которые осуществляют инве�
стиционные проекты, направленные на создание новых
производств. Вводятся полномочия правительства по предос�
тавлению льготы на уплату таможенных платежей в отноше�
нии технологического оборудования, ввозимого для исклю�
чительного, я подчёркиваю, исключительного использования
на территории Российской Федерации. Очень важно, что
многокомпонентные объекты, по которым раньше предлага�
лось получать единое разрешение... если предприятие, постав�
ляющее их на завод, забывало какой�то там винтик указать, то
оказывалось уже нарушителем в этой деятельности. Вот сей�
час мы наконец на шесть лет решаем эту проблему, и я искрен�
не надеюсь, что через шесть лет те, кто придёт нам на смену,
окажутся умнее нас и установят эту норму уже на постоянной
основе.

Следующий вопрос, который здесь очень важен. Я хотел
бы обратить внимание, поскольку это звучало в первом чтении:
считалось, что эти нормы связаны с регулированием ввоза ал�
коголя, что это поддержка тех, кто ввозит иностранный алко�
голь в страну. Так вот, поправки в этой части не поддерживают
тех, кто ввозит алкоголь в страну. Я просто хотел бы обратить
внимание на то, о чём в этой части законопроект, принятый
в первом чтении. Сегодня ввезти в страну алкоголь нельзя, ес�
ли на нём нет акцизной марки, и получилось, что в Прибалтике
сидит прибалтийская компания и штампует наши акцизные
марки. Вот правительство предложило сделать так, чтобы это
можно было делать у нас в Ленинградской области или в Смо�
ленской области, то есть разрешить, чтобы наши предприятия
выдавали такие марки. Дальше, получить акцизную марку
нельзя было, если у тебя была малейшая задолженность по на�
логу, — вот эта норма убирается. Так что, коллеги, это не имеет
никакого отношения к поддержке ввоза иностранного алкого�
ля, это поддержка нашего бизнеса и перенос на территорию
Российской Федерации тех процессов, которые сегодня из�за
законодательства вынужденно происходят, к сожалению, за
границей.

Ну и естественно, очень важная норма — это расширение
перечня случаев непредставления обеспечения уплаты тамо�
женных платежей при ввозе воздушных и морских судов и, со�
ответственно, при временном ввозе. Ну, вы понимаете, что си�
туация с воздушными и морскими судами сейчас такая, что эта
норма тоже очень важная.

Я могу продолжить перечисление, но всё�таки, как вы по�
нимаете, количество поправок достаточно большое. Вот просто
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я привёл примеры того, что идёт, это действительно очень серь�
ёзные облегчения для участников внешнеэкономической дея�
тельности, которые особенно важны сегодня, когда надо вы�
страивать новые логистические цепочки, когда любое законо�
дательное препятствие на этом пути будет мешать приходу
в страну оборудования, необходимого для налаживания здесь
производств, и на самом деле будет являться препятствием на
пути к тому, что мы называем импортозамещением, к созданию
здесь самостоятельных производств необходимых для страны
товаров.

Комитет предлагает поддержать законопроект во втором
чтении. Ну и, я повторяю, четыре поправки рекомендуются
к отклонению. Предлагаю перейти к таблицам поправок.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, будут ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 03 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 358 чел..  .  .  .  .  . 79,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 4 чел. .  .  .  .  .  . 0,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 363 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 87 чел..  .  .  .  .  . 19,3 %
Результат: принято

Принимается.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 03 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 321 чел..  .  .  .  .  . 71,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18 чел. .  .  .  .  .  . 4,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 110 чел..  .  .  .  .  . 24,4 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 04 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел..  .  .  .  .  . 80,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 366 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 84 чел..  .  .  .  .  . 18,7 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении законопроект.
Микрофон на трибуне включите.
Макаров А. М. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроект подготовлен к процедуре третьего чте�
ния, прошёл все необходимые процедуры. Предлагаем поддер�
жать.

Председательствующий. Спасибо.
Не будет возражений? Нет.
Желающие выступить по мотивам? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Бессонов Евгений Иванович, пожалуйста.
Бессонов Е. И., фракция КПРФ.
Уважаемые депутаты, уважаемый Иван Иванович! Когда

мы в первом чтении принимали этот законопроект, говорили,
что есть ряд полезных новаций, но вторая часть законодатель�
ной инициативы так и осталась без изменений. Нам снова
предлагают сделать значительные послабления таможенного
регулирования в части ввоза в страну алкогольной продукции,
продлевается срок эксперимента по маркировке ввозимой ал�
когольной продукции, увеличивается срок нанесения специ�
альных марок и так далее. Во втором чтении были внесены
только технические поправки, и получается, что, несмотря на
критику, правительство продолжает попытки помочь импортё�
рам алкоголя, хотя есть масса других, более важных, первооче�
редных задач.

Вот прошлым законопроектом... (Шум в зале.)
Девчата разговаривают здесь, не слушают, о чём доклады�

вает депутат.
Девчата, не интересно — выйдите отсюда.
Ранее законопроект был, в который внесли депутаты�ком�

мунисты поправку о помощи детям и подросткам. Под видом
того, что дети и подростки могут купить "Феррари", эту по�
правку не приняли, а продавцы алкоголя, видимо, пообещали
не покупать "Феррари" с доходов, которые у них будут. Мы не
можем согласиться с таким подходом и считаем, что в то время,
когда на Россию наложили жестокие санкции, нарушая все ме�

581



ждународные договоры, правительству необходимо уйти от
Ямайской валютной системы и перестать выполнять рекомен�
дации Международного валютного фонда. Мы ещё раз гово�
рим: предприниматели, промышленники, сельхозники ждут
срочных реальных изменений в Российской Федерации. Элек�
трическая энергия, дизельное топливо, бензин, древесина, ме�
талл, цемент создаются на нашей территории — снизьте цену
до себестоимости для производителей, зафиксируйте эту цену
как минимум на пять лет. Ставка рефинансирования 20 про�
центов, неуправляемый рост цен существенно затормозили
внутреннюю экономическую деятельность, и две недели
управленцы ждут кардинальных решений. К сожалению, кро�
ме бесконтрольной спекуляции других действий на рынке пока
не производится. Нужны не косметические законы, необходи�
ма новая стратегия развития.

Фракция КПРФ данный законопроект не поддерживает.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Андрей Михайлович Макаров, пожалуйста.
Макаров А. М. От фракции.
Имеющий уши, да не услышит. Дело не в подростках, ко�

торые покупают "Феррари", а в том, что под видом заботы
о людях нам предлагается освободить безразмерно все товары,
которые выпускаются для детей и подростков, это могут быть
любые товары. Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" говорит о том,
что помощь должна быть адресной. А адресная помощь налого�
выми нормами не устанавливается, потому что любая налого�
вая льгота — это льгота, которая действует на всех и даёт воз�
можность сэкономить и тем, кто в этой помощи нуждается,
и тем, кому эта помощь даром не нужна.

Нам только что приводили в пример поправку по НДС по
детским товарам, принятие которой привело бы к удорожанию
этих детских товаров. И при этом нам всё говорят: "Что вы при�
нимаете?! Вы же спекулянтов поддерживаете!" Коллеги, вот
хотя бы в ситуации кризиса можно наконец подумать не о са�
мопиаре, а о реальных вещах, которые нужны людям?

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" предлагает эти нормы,
потому что она поддержит тех, кто сегодня в тяжелейших усло�
виях занимается внешнеэкономической деятельностью. И вот
этот закон для того, чтобы сюда можно было ввезти станки,
оборудование, которые необходимы для выпуска своей про�
дукции, — вот против чего, нам сейчас говорят, будут голосо�
вать, и опять же под прикрытием самых красивых лозунгов.

Ну и наконец последнее, на что хотел бы в этой ситуации
обратить внимание. У нас же, понимаете, тут же... вот то, что
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сейчас было, про "Феррари", это было оскорбление всего зала,
нам сказали: значит, продавцы импортного алкоголя проплати�
ли. Вот сейчас нас с вами всех обвинили в том, что мы получи�
ли от наших импортёров алкоголя взятку за те нормы, которые
предлагаются.

Вот, уважаемые коллеги, я ведь в отличие от тех, кто что�то
говорит, никогда не бегаю в комиссию по этике, если меня ос�
корбляют, я обычно просто бью по морде, но...

Из зала. (Не слышно.)
Макаров А. М. Нет, не надо, помогать не надо, поверьте,

я сам справлюсь, годы берут своё, но пока справлюсь.
Так вот, я сейчас говорю немножко о другом. Коллеги, по

алкоголю норма: перенести сюда, в Россию, штампик, вот эту
марку, которую сегодня делают в Литве, в Латвии, для того
чтобы можно было сюда ввезти и чтобы за это получали зар�
плату те, кто будет делать это в России. И нам говорят, что,
оказывается, это рекомендация МВФ. Коллеги, вы меня изви�
ните, ради бога, вот понимаете... вы знаете, движение мозга
при выступлении в диаметрально противоположном направ�
лении — это не предмет деятельности комитета по бюджету,
я предложил бы обратиться в комитет по здравоохранению,
это диагноз.

Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Так, коллеги, бурное обсужде�

ние завершено.
Ставится на голосование законопроект, пункт 12 порядка

работы.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 11 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 367 чел..  .  .  .  .  . 81,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 371 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 79 чел..  .  .  .  .  . 17,6 %
Результат: принято

Закон принят.
13�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Александр Петрович Петров.

Петров А. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Доктора

предлагают снизить градус обсуждения — поговорим о здоро�
вье. Данный законопроект был принят в первом чтении 11 мар�
та. На самом деле это практически законопроект из второго па�
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кета мер — по лекарственному обеспечению, и он, конечно, на�
правлен на обеспечение наших граждан лекарствами, какая бы
ситуация ни сложилась. И безусловно, медицинская помощь
должна оказываться на территории нашей России всем, кто
в ней нуждается. Это важная социальная функция нашего го�
сударства.

К законопроекту поступило всего четыре поправки, все
они юридико�технические, поправок, рекомендованных к от�
клонению, нет. И эти четыре поправки внесены в таблицу по�
правок, рекомендованных к принятию, комитет за них прого�
лосовал. Законопроект согласован с Правовым управлением
Аппарата Государственной Думы.

И от комитета предлагается рассмотреть и проголосовать
за таблицу поправок № 1, а также поддержать данный законо�
проект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 13 мин. 26 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел..  .  .  .  .  . 90,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 41 чел. .  .  .  .  .  . 9,1 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 13 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел..  .  .  .  .  . 89,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 402 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 48 чел..  .  .  .  .  . 10,7 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
Петров А. П. Уважаемые коллеги, в связи с тем что дан�

ный законопроект не вызвал каких�либо разногласий и про�
шёл все экспертизы, мы считаем, что данный законопроект го�
тов к рассмотрению в третьем чтении. Мы просим рассмот�
реть проект федерального закона сегодня, 22 марта, в третьем
чтении.
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Председательствующий. Спасибо, Александр Петрович.
Коллеги, нет возражений? Нет. Желающие выступить по

мотивам? Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 14 мин. 45 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел..  .  .  .  .  . 92,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 33 чел. .  .  .  .  .  . 7,3 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
14�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Уголовный кодекс Российской Федерации и статьи
150 и 151 Уголовно�процессуального кодекса Российской Фе�
дерации". Докладывает Ирина Александровна Панькина.

Панькина И. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Информационная война набирает обороты, появля�
ются всё новые и новые сведения о том, что на проведение этой
кампании потрачены уже сотни миллионов долларов. В рас�
пространении фейков участвуют десятки тысяч IT�специали�
стов. Только по примерным подсчётам, в Интернете распро�
странено уже более 3 миллионов фейковых публикаций.

Мы сталкиваемся с тем, что недостоверные сведения рас�
пространяются не только в отношении наших Вооружённых
Сил, но и в отношении других органов государственной вла�
сти, таких как посольства, Росгвардия, МЧС, прокуратура,
Следственный комитет. События последних недель только
обострили данную ситуацию, и мы понимаем, что данные тен�
денции просто недопустимы. В связи с этим сенаторами Тур�
чаком, Клишасом, нашими коллегами Хинштейном, Пискарё�
вым и вашей покорной слугой предлагаются следующие по�
правки. Как уже было сказано, они интегрированы в законо�
проект, который находится в нашем комитете на высокой
стадии готовности. Изменения коснутся Уголовного кодекса,
новых статей по фейкам и публичной дискредитации Воору�
жённых Сил. Тем самым расширяется перечень органов, в от�
ношении которых совершаются подобные деяния, и это будет
не только наша армия, но и другие государственные органы.
Всего ко второму чтению поступило две поправки, они вклю�
чены в таблицу поправок № 1, рекомендованных комитетом
к принятию.
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Комитет рекомендует поддержать таблицу поправок
и проголосовать за законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 17 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 336 чел..  .  .  .  .  . 74,7 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 50 чел..  .  .  .  .  . 11,1 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 10 чел. .  .  .  .  .  . 2,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 17 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 341 чел..  .  .  .  .  . 75,8 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 49 чел..  .  .  .  .  . 10,9 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 14 чел. .  .  .  .  .  . 3,1 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 46 чел..  .  .  .  .  . 10,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
Панькина И. А. Коллеги, благодарю вас за поддержку за�

конопроекта. Он подготовлен к принятию в третьем чтении,
пройдены все необходимые процедуры. Просим поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Есть.
Включите режим записи на выступления.
Ирина Александровна, пока присаживайтесь.
Покажите список.
Хинштейн Александр Евсеевич. И Синельщиков Юрий

Петрович поднимал руку.
Пожалуйста, Александр Евсеевич.
Хинштейн А. Е., председатель Комитета Государствен�

ной Думы по информационной политике, информационным
технологиям и связи, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемые коллеги, я хотел бы, чтобы у всех было чёткое
понимание, что предлагаемые нормы касаются только того, что
происходит за пределами Российской Федерации. Я читаю
и вижу разные трактовки этой инициативы и хочу, чтобы у всех
было чёткое понимание: речь не идёт о цензуре, наказании за
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инакомыслие или критику власти — ответственность будет на�
ступать только за фейки, то есть за распространение заведомо
ложной общественно значимой информации.

То же касается и публичной дискредитации: публичная
дискредитация не самих органов государственной власти, ис�
полняющих полномочия за рубежом, а именно дискредитация
исполнения этих полномочий в конкретных целях — в целях
защиты интересов России, её граждан, поддержания междуна�
родного мира и безопасности. Если человек напишет в соцсе�
тях о том, что то или иное посольство или представительство
Россотрудничества работает плохо, это не подпадёт под наши
нормы, а вот если кто�то будет утверждать, что, например, по�
сольство России в Вашингтоне является центром сосредоточе�
ния террористов и занимается только подготовкой подрывных
"цветных революций", — да, это будет дискредитация публич�
ной деятельности МИД.

Ну и ещё. Эта норма будет касаться не только специальной
военной операции, но и её тоже, ведь там наряду с Вооружён�
ными Силами принимают участие и другие структуры, в пер�
вую очередь войска национальной гвардии. Мы с вами уже
приняли нормы, которыми установили ответственность тех,
кто распространяет фейки о деятельности Вооружённых Сил
за пределами нашей Родины, об исполнении этих полномочий,
поэтому странно, что мы такие же нормы не устанавливаем
в отношении людей, находящихся в одном с Вооружёнными
Силами боевом порядке.

Коллеги, ещё раз хочу отметить, чтобы у всех нас было чёт�
кое понимание: эта необходимая, вынужденная сегодня норма
направлена на то, чтобы в условиях беспрецедентной инфор�
мационной войны, ведущейся против России, мы сумели уста�
новить какой�то механизм обратной ответственности. То, что
происходит сегодня, иначе как, повторяю, информационной
войной, ведущейся вне всяких правил, не назовёшь.

Надеюсь на поддержку всех, кто поддерживает действия
Российской Федерации за пределами нашей Родины, и всех,
для кого быть русским не стыдно.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Синельщиков Юрий Петрович.
Синельщиков Ю. П. Уважаемые коллеги, не так давно Го�

сударственная Дума в срочном порядке приняла законы, кото�
рыми в КоАП и УК Российской Федерации внесены статьи,
направленные на борьбу с антипатриотизмом, — это статьи об
ответственности за публичные действия, направленные на дис�
кредитацию использования Вооружённых Сил, и публичное
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распространение заведомо ложной информации об использо�
вании Вооружённых Сил. Сегодня Госдумой принято решение
сразу во втором чтении диспозицию этих статей усилить путём
введения административной и уголовной ответственности за
дискредитацию не только использования Вооружённых Сил,
но и исполнения любыми государственными органами своих
полномочий за пределами России в целях защиты интересов
России, её граждан и поддержания международного мира
и безопасности, кроме того, введена уголовная ответственность
за публичное распространение заведомо ложной информации
по этим же вопросам.

Обращаю внимание на то, что вот такое витиеватое изло�
жение диспозиции этих статей тем не менее позволяет сделать
вывод — о чём? О том, что теперь будут недопустимыми рассу�
ждения, например, о недостатках нашей помощи ДНР, ЛНР
и другим дружественным странам, об экономическом ущербе,
который ждёт Россию в связи с размещением резервных
средств Российской Федерации за рубежом, о неэффективно�
сти нашего членства в ВТО, о просчётах российской разведки
в выявлении лабораторий по производству биологического
оружия на Украине и так далее.

Печально, что указанные нормы предлагается рассмотреть
с грубым нарушением существующего процесса законотворче�
ства. Они не проходили первого чтения, а были прицепом
включены в законопроект, который посвящён ответственности
за повреждение лесных насаждений, в качестве поправок ко
второму чтению. В нарушение Регламента на эти новые нормы
не получены официальные отзывы правительства, Верховного
Суда, а также Правового управления Аппарата Госдумы.

Мы не поддерживаем эти законопроекты, пункт 14 и сле�
дующий, и призываем всех депутатов отказаться от поддержа�
ния этих законопроектов.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, обсуждение завершено. Законопроект, пункт 14

порядка работы, ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 23 мин. 53 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел..  .  .  .  .  . 75,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел..  .  .  .  .  . 13,1 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 402 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 48 чел..  .  .  .  .  . 10,7 %
Результат: принято

Закон принят.
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15�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�
менений в статьи 8.32 и 20.33 Кодекса Российской Федерации
об административных правонарушениях". Докладывает Ирина
Александровна Панькина.

Панькина И. А. Коллеги, ну, мы только что проголосовали
за внесение изменений в Уголовный кодекс. Данный законо�
проект с ними взаимосвязан, он касается внесения изменений
в Кодекс Российской Федерации об административных право�
нарушениях и расширяет список органов, чья деятельность по
обеспечению интересов России также должна находиться под
защитой от информационных атак.

Всего ко второму чтению поступило четыре поправки, все
они находятся в таблице поправок № 1, рекомендованных ко�
митетом к принятию. Комитет рекомендует принять таблицу
поправок и проголосовать за законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 25 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел..  .  .  .  .  . 75,6 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 10 чел. .  .  .  .  .  . 2,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 408 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 42 чел. .  .  .  .  .  . 9,3 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 25 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 334 чел..  .  .  .  .  . 74,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 9 чел. .  .  .  .  .  . 2,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 55 чел..  .  .  .  .  . 12,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 398 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 52 чел..  .  .  .  .  . 11,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
Панькина И. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроект подготовлен к рассмотрению в третьем
чтении, пройдены все необходимые процедуры. Просим под�
держать.

Председательствующий. Спасибо.
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Коллеги, есть ли желающие выступить по мотивам? Нет...
А, есть, извините. Хинштейн Александр Евсеевич. Ещё есть
желающие? Нет.

Депутату Хинштейну включите микрофон.
Хинштейн А. Е. Уважаемые коллеги, сейчас предлагается

проголосовать за внесение норм в Кодекс об административ�
ных правонарушениях, но, поскольку речь идёт о едином паке�
те, я хотел бы в том числе успокоить всех коллег и ответить
уважаемому Юрию Петровичу.

Вот те примеры, которые коллега Синельщиков привёл,
исходя из диспозиции, нами предлагаемой, не будут являться
ни уголовно, ни административно наказуемым деянием. Если
кто�то напишет о недостатках в работе разведки, которая не
смогла вскрыть размещение химического оружия, или о недос�
таточной помощи ДНР и ЛНР, это не будет публичной дискре�
дитацией исполнения органами своих полномочий; вот если
кто�то напишет, что вся работа разведки направлена только на
то, чтобы не выявлять существующие угрозы, а разведка — это
скопище бездельников и лодырей, то это будет публичная дис�
кредитация. То же самое, коллеги, касается и фейков, то есть
заведомо ложных общественно значимых данных. У нас перед
глазами уже не десятки, а сотни таких фейков, самый яркий,
наверное, об обстреле и бомбёжке Мариупольского роддома,
который, как выяснилось впоследствии, никто не бомбил, а по�
страдавшие роженицы оказались бьюти�блогерами, специаль�
но привлечёнными для этого.

Сегодня мы существуем в очень непростых, тяжёлых ус�
ловиях на фоне проведения специальной военной операции.
И те, кто сегодня выступает и говорит: "Да нет, вы предлагаете
нормы, по которым можно кого угодно за что угодно пота�
щить в тюрьму", мне кажется, выступают не с позиции защи�
ты интересов государства, не с позиции защиты интересов
тех, кто, простите за тавтологию, сегодня защищает нашу
страну. Те, кто защищает интересы России за рубежом, — не
важно, носят они погоны или одеты в партикулярное пла�
тье, — нуждаются в защите, уважаемый Юрий Петрович, как
никто. И то, что сегодня в СМИ и в блогосфере в российском
сегменте отсутствует вал фейков, который, увы, обязательно
появился бы, не прими мы жёсткие, да, жёсткие, но, наверное,
необходимые сегодня меры, — это результат нашей работы.
Я думаю, что к предлагаемой инициативе мы вернёмся после
того, как завершится специальная военная операция и изме�
нится ход событий, но, пока мы существуем в этих условиях,
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не замечать их, заниматься прекраснодушием... не буду гово�
рить, как это называется.

Призываю всех, кто поддерживает действия России, под�
держать эту инициативу.

Председательствующий. Коллеги, обсуждение завер�
шено.

Ставится на голосование законопроект, пункт 15 порядка
работы.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 29 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел..  .  .  .  .  . 75,6 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 11 чел. .  .  .  .  .  . 2,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел..  .  .  .  .  . 12,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Результат: принято

Закон принят.
16�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 42 Федерального закона "О службе в феде�
ральной противопожарной службе Государственной противо�
пожарной службы и внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Российской Федерации". Докладывает Васи�
лий Иванович Пискарёв.

Пискарёв В. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Предложенный вашему вниманию законопроект
внесён Правительством Российской Федерации и принят на�
ми в первом чтении 18 ноября прошлого года. Напомню, что
законопроект направлен на повышение эффективности дея�
тельности органов пожарного надзора и укрепление кадрово�
го состава.

Законопроект подготовлен ко второму чтению, поправок
к нему не поступило. У Правового управления Аппарата Госу�
дарственной Думы замечаний по нему не имеется.

Просим поддержать решение профильного комитета
и принять законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Василий Иванович.
Коллеги, поправок нет, законопроект ставится на голосо�

вание во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 30 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 38 чел. .  .  .  .  .  . 8,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Пискарёв В. И. Уважаемые коллеги, законопроект подго�

товлен к третьему чтению. Прошу включить его в проект по�
рядка работы на завтра.

Председательствующий. Коллеги, на завтра — нет возра�
жений? Нет.

Прошу учесть.
17�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении

изменений в статью 6 Федерального закона "О войсках нацио�
нальной гвардии Российской Федерации". Докладывает Васи�
лий Иванович Пискарёв.

Пискарёв В. И. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Предложенный вашему вниманию законопроект вне�
сён Правительством Российской Федерации и принят нами
в первом чтении 16 февраля этого года. Напомню, что законо�
проект относит к компетенции президента полномочия по оп�
ределению порядка охраны войсками Росгвардии особо важ�
ных объектов, а также по учреждению флага, вымпела кораб�
лей и катеров, а также флага, знамени Росгвардии и её террито�
риальных подразделений.

При подготовке законопроекта ко второму чтению посту�
пила одна поправка юридико�технического характера, она ре�
комендована профильным комитетом к принятию, соответст�
венно включена в таблицу поправок № 1. Иных поправок,
а равно таблиц не имеется.

Уважаемые коллеги, просим поддержать решение про�
фильного комитета, утвердить таблицу поправок и принять за�
конопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 32 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел..  .  .  .  .  . 92,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 32 чел. .  .  .  .  .  . 7,1 %
Результат: принято

Принимается. Оказались все хорошими.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 32 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел..  .  .  .  .  . 93,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Пожалуйста, Василий Иванович Пискарёв.
Пискарёв В. И. Уважаемые коллеги, законопроект подго�

товлен к третьему чтению. Прошу включить его в проект по�
рядка работы на завтра.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Принимается.

18�й вопрос, о проекте федерального закона "О внесении
изменений в Кодекс Российской Федерации об администра�
тивных правонарушениях". Докладывает Дмитрий Фёдорович
Вяткин.

Вяткин Д. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект направлен на смягчение применения мер администра�
тивной ответственности для субъектов малого и среднего пред�
принимательства, включая социально ориентированные не�
коммерческие организации. К данному законопроекту посту�
пило семь поправок, из них пять поправок рекомендованы
к принятию, две поправки рекомендованы к отклонению. Про�
сим утвердить таблицы поправок и принять данный законо�
проект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Фёдорович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 34 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел..  .  .  .  .  . 89,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Результат: принято

Принимается.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 34 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 324 чел..  .  .  .  .  . 72,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 9 чел. .  .  .  .  .  . 2,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 335 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 115 чел..  .  .  .  .  . 25,6 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 35 мин. 06 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел..  .  .  .  .  . 92,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Вяткин Д. Ф. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Комитет просит поставить рассмотрение данного за�
конопроекта в третьем чтении в повестку на завтра, 23 марта.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
19�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статьи 284 и 2848 части второй Налогового кодекса
Российской Федерации". Докладывает Ольга Николаевна
Ануфриева.

Ануфриева О. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые депутаты! Ваше�

му вниманию предлагается подготовленный ко второму чте�
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нию законопроект. Хочу напомнить, что он был принят в пер�
вом чтении 15 февраля текущего года. В законопроекте уста�
навливается нулевая ставка налога на прибыль для муници�
пальных домов, дворцов культуры и клубов. К законопроекту
поступила одна�единственная поправка, которой действие
нормы распространяется с 1 января 2022 года, то есть на нало�
говый период 2022 года. Собственно говоря, представлена и од�
на�единственная таблица поправок.

И комитет просит поддержать законопроект во втором
чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 36 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел..  .  .  .  .  . 91,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 411 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 39 чел. .  .  .  .  .  . 8,7 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 37 мин. 10 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел..  .  .  .  .  . 93,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Ануфриева О. Н. Уважаемые коллеги, благодарю за еди�

ногласную поддержку. Законопроект подготовлен и к процеду�
ре третьего чтения. Все процедуры пройдены, нет никаких за�
мечаний, поэтому прошу вас поддержать законопроект сейчас
в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет.
Желающие выступить по мотивам есть? Нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 37 мин. 57 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 421 чел..  .  .  .  .  . 93,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 421 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 29 чел. .  .  .  .  .  . 6,4 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
20�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Закон Российской Федерации "Об организации
страхового дела в Российской Федерации" и Федеральный за�
кон "Об обязательном страховании гражданской ответствен�
ности владельцев транспортных средств". Докладывает Анато�
лий Геннадьевич Аксаков.

Аксаков А. Г., председатель Комитета Государственной
Думы по финансовому рынку, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС�
СИЯ — ЗА ПРАВДУ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! В зако�
нопроекте предусматривается создание перестраховочного пу�
ла, чтобы с помощью этого пула распределить риски, связан�
ные с высокоубыточными сегментами страхового рынка. Это
такие сегменты, как такси, каршеринг, ну и высокоаварийные
водители. Такой закон создаст благоприятную ситуацию на
рынке, поэтому прошу поддержать законопроект во втором
чтении. Но сначала надо проголосовать за четыре поправки,
которые находятся в таблице поправок, рекомендованных
к принятию.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 39 мин. 17 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 312 чел..  .  .  .  .  . 69,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20 чел. .  .  .  .  .  . 4,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 335 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 115 чел..  .  .  .  .  . 25,6 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 39 мин. 41 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 323 чел..  .  .  .  .  . 71,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17 чел. .  .  .  .  .  . 3,8 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 107 чел..  .  .  .  .  . 23,8 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
Аксаков А. Г. Уважаемые коллеги, просьба поставить этот

законопроект в повестку на завтра для рассмотрения в третьем
чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
21�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации". Докладывает Анатолий Геннадьевич Аксаков.

Аксаков А. Г. Уважаемые коллеги, все госслужащие и му�
ниципальные служащие, депутаты, сдавая декларацию, долж�
ны указывать наличие у них цифровых финансовых активов
или цифровой валюты, на приобретение которых они потрати�
ли свои средства. Ну и то же самое предлагается сделать для
кандидатов на выборную должность — вот как раз отсутствие
этой нормы для кандидатов предлагается этим законопроек�
том ликвидировать. Поступило восемь поправок, они все тех�
нические, и они все рекомендованы к принятию.

Прошу поддержать поправки и законопроект во втором
чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 41 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 343 чел..  .  .  .  .  . 76,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 347 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 103 чел..  .  .  .  .  . 22,9 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 41 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел..  .  .  .  .  . 87,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 55 чел..  .  .  .  .  . 12,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Аксаков А. Г. Уважаемые коллеги, просьба также в пове�

стку на завтра поставить законопроект в третьем чтении. Спа�
сибо.

Председательствующий. Нет возражений?
Прошу учесть.
22�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 26 Федерального закона "О банках и банков�
ской деятельности" и статью 9 Федерального закона "Об опе�
ративно�розыскной деятельности". Докладывает Анатолий
Геннадьевич Аксаков.

Аксаков А. Г. Уважаемые коллеги, в этом законопроекте
устанавливается срок, в течение которого банки должны пред�
ставить информацию лицам, которые осуществляют оператив�
но�разыскную деятельность. Предлагается установить срок —
в течение десяти рабочих дней. К законопроекту поступило
пять поправок, три из них правительственные, они в таблице
рекомендованных к принятию, две поправки предлагается от�
клонить. Просьба поддержать рекомендованные к принятию
поправки, ну и соответственно проголосовать по таблицам
и поддержать законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Анатолий Геннадьевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 43 мин. 03 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел..  .  .  .  .  . 92,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 32 чел. .  .  .  .  .  . 7,1 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.

598



Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 43 мин. 33 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 327 чел..  .  .  .  .  . 72,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20 чел. .  .  .  .  .  . 4,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 349 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 101 чел..  .  .  .  .  . 22,4 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 43 мин. 58 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел..  .  .  .  .  . 90,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 409 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 41 чел. .  .  .  .  .  . 9,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Пожалуйста, Анатолий Геннадьевич Аксаков.
Аксаков А. Г. Коллеги, просьба поставить законопроект

в третьем чтении в повестку на завтра.
Председательствующий. Спасибо.
Нет возражений, коллеги?
Прошу учесть.
По ведению — Василькова Мария Викторовна.
Василькова М. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Я случайно, видимо.
Председательствующий. Ошибка.
23�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О пожарной безопасности"
и статью 3 Федерального закона "О службе в федеральной про�
тивопожарной службе Государственной противопожарной
службы и внесении изменений в отдельные законодательные
акты Российской Федерации". Докладывает Эрнест Абдуло�
вич Валеев.

Валеев Э. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект внесён правительством, рассмотрен в комитете и на
пленарном заседании 18 ноября 2021 года. При подготовке ко
второму чтению поступило три поправки, они носят юриди�
ко�технический характер. Комитет рекомендует утвердить таб�
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лицу поправок № 1, рекомендованных к принятию, и проголо�
совать за законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 45 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел..  .  .  .  .  . 92,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 45 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
24�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 8 Федерального закона "О правовом положе�
нии иностранных граждан в Российской Федерации". Докла�
дывает Виктор Петрович Водолацкий.

Виктор Петрович, вы где? Виктор Петрович, ваш законо�
проект.

Коллеги, таблиц поправок к этому законопроекту нет, по�
этому законопроект можно ставить на голосование во втором
чтении.

Правильно, Виктор Петрович?
Водолацкий В. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
И во втором, и в третьем тоже.
Председательствующий. В третьем вы предло�жите.
Коллеги, ставится на голосование законопроект во втором

чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 46 мин. 59 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел..  .  .  .  .  . 93,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Во втором чтении принимается единогласно.
Пожалуйста, Виктор Петрович Водолацкий.
Водолацкий В. П. Уважаемые коллеги, поскольку текст

законопроекта отработан для его принятия также и в третьем
чтении, в случае принятия во втором чтении — то, что вы сей�
час и сделали, — прошу рассмотреть возможность его принятия
сегодня в третьем чтении. Прошу проголосовать законопроект
во втором и в третьем чтениях сразу.

Председательствующий. Во втором проголосовали.
Коллеги, нет возражений против того, чтобы в третьем

чтении рассмотреть? Нет.
Есть желающие выступить по мотивам? Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Спасибо, Виктор Петрович.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 47 мин. 54 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел..  .  .  .  .  . 92,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
25�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Основы законодательства Российской Федерации
о нотариате". Докладывает Александр Павлович Тетердинко.

Пожалуйста.
Тетердинко А. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! К зако�

нопроекту поступило три поправки, они носят юридико�техни�
ческий характер и все включены в таблицу поправок № 1. Ко�
митет предлагает поддержать таблицу поправок № 1, рекомен�
дованных к принятию, и соответственно принять законопроект
во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Александр Павлович.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
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Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 48 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 37 чел. .  .  .  .  .  . 8,2 %
Результат: принято

Принимается единогласно.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 49 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел..  .  .  .  .  . 92,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Во втором чтении принимается единогласно законопро�
ект.

Микрофон на трибуне включите.
Тетердинко А. П. Для рассмотрения в третьем чтении про�

шу включить законопроект в проект порядка работы на завтра,
на 23 марта.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений?
Прошу учесть.
27�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 208 Гражданского процессуального кодекса
Российской Федерации". Докладывает Даниил Владимирович
Бессарабов.

26�й вопрос мы сняли, Даниил Владимирович.
Бессарабов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект подготовлен к рассмотрению во втором чтении. Напом�
ню, речь в нём идёт об индексации присуждённых денежных
средств. Ко второму чтению поступило две поправки, они
представлены в таблице № 1, рекомендованы к принятию и от�
ражают те дискуссии, которые сложились, в том числе в зале
при рассмотрении в первом чтении. Второй поправкой исклю�
чается тот особый подход, исключительный подход, когда речь
идёт о взыскании денежных средств с организаций и органов
власти, представляющих бюджетную систему, тем самым, что
называется, подтверждается незыблемость принципа равенст�
ва прав участников процесса, установленного ГПК.
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Просим поддержать таблицу поправок № 1 и законопро�
ект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 51 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел..  .  .  .  .  . 91,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 40 чел. .  .  .  .  .  . 8,9 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 51 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел..  .  .  .  .  . 92,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
28�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Бюджетный кодекс Российской Федерации". Док�
ладывает Валентина Николаевна Артамонова.

Артамонова В. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Вашему

вниманию предлагаются поправки в Бюджетный кодекс Рос�
сийской Федерации. Проект закона подготовлен к принятию
во втором чтении. Напомню, что в первом чтении мы приняли
его 18 января текущего года.

Данным законопроектом предлагается внести в Бюджет�
ный кодекс поправки в части включения в состав государст�
венного долга субъектов Российской Федерации и муници�
пального долга обязательств, вытекающих из государственных
гарантий, не в сумме предела государственных гарантий, а по
фактической задолженности. Аналогичная норма действует
с 2018 года в отношении федерального бюджета. Данными по�
правками предлагается более объективно и реально отражать
объём государственного долга субъектов Российской Федера�
ции и муниципального долга. Предлагаемые положения пред�
полагается распространить с 1 января 2022 года.
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Поправки к проекту закона отсутствуют, поэтому комитет
по бюджету предлагает принять закон во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, поправок ко второму чтению нет, поэтому зако�

нопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 53 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел..  .  .  .  .  . 92,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел. .  .  .  .  .  . 7,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Пожалуйста, Валентина Николаевна.
Артамонова В. Н. Уважаемый Иван Иванович, уважае�

мые коллеги! Комитет по бюджету предлагает рассмотреть за�
конопроект в третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Желающие выступить по мотивам есть? Нет.

Законопроект ставится на голосование в третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 54 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел..  .  .  .  .  . 93,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
29�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О государственной поддержке
кинематографии Российской Федерации". Докладывает Елена
Григорьевна Драпеко.

Я не вижу, где Елена Григорьевна?
30�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "Об экспортном контроле".
Докладывает Александр Сергеевич Дроздов.

Дроздов А. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Проект

федерального закона был рассмотрен на заседании Государст�
венной Думы 17 декабря и принят в первом чтении. Напомню,
что законопроект инициирован Правительством Российской
Федерации и направлен на оптимизацию существующего по�
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рядка утверждения списков контролируемых товаров и техно�
логий в целях обеспечения безопасности государства во внеш�
неэкономической деятельности, в том числе в части решения
задач по противодействию международному терроризму.

К тексту законопроекта поступило четыре поправки. Ко�
митет по промышленности и торговле рассмотрел их, поддер�
жал данные поправки и рекомендует их к принятию. Первые
две поправки носят уточняющий, юридико�технический ха�
рактер. Поправкой 3 в текст законопроекта вводится уточне�
ние, что к полномочиям Президента России относится не толь�
ко установление ограничений внешнеэкономической деятель�
ности в целях обеспечения безопасности государства, но также
и установление запретов на экспорт определённых товаров
и услуг. Данные полномочия сегодня, в условиях введённых
санкций, приобретают новое, актуальное значение. Поправкой
4 регламентируется срок вступления в силу постановлений со
списками контролируемых товаров и технологий. Согласно
новой редакции текста законопроекта уточняется, что списки
контролируемых товаров и услуг, утверждённые указами Пре�
зидента Российской Федерации, действуют до дня вступления
в силу соответствующего постановления правительства. По�
правка позволяет избежать временно�го разрыва между дейст�
вующим и будущим утверждённым списком контролируемых
товаров и услуг.

Прошу проголосовать за принятие таблицы поправок № 1
к тексту законопроекта, а также принять данный законопроект
во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 56 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 348 чел..  .  .  .  .  . 77,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 350 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 100 чел..  .  .  .  .  . 22,2 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 57 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 347 чел..  .  .  .  .  . 77,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 349 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 101 чел..  .  .  .  .  . 22,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
Дроздов А. С. Иван Иванович, законопроект прошёл все

необходимые процедуры согласования, на текст законопроекта
имеется положительное заключение Правового управления
Аппарата Государственной Думы, прошу включить данный
проект федерального закона в повестку заседания Государст�
венной Думы на завтра, на 23 марта, для рассмотрения в треть�
ем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
31�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "О Государственной корпора�
ции по космической деятельности "Роскосмос". Докладывает
Сергей Анатольевич Гаврилов.

Гаврилов С. А., председатель Комитета Государственной
Думы по вопросам собственности, земельным и имуществен�
ным отношениям, фракция КПРФ.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Мы
предлагаем вам на рассмотрение во втором чтении законопро�
ект о порядке формирования резервных фондов Госкорпора�
ции "Роскосмос". Мы считаем, что это очень важное измене�
ние, которое позволит серьёзным образом реагировать на изме�
няющуюся обстановку, мобилизовывать средства для реализа�
ции крупных инвестиционных проектов и помогать дочерним
обществам. Напомню, что мы решили, что эти фонды будут
формироваться не только дочерними обществами, но и самой
госкорпорацией.

Комитет просит поддержать законопроект во втором чте�
нии с учётом того, что поправки, которые были высказаны ва�
ми в этом зале, об учёте стоимости фондов, были нами приня�
ты. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 58 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел..  .  .  .  .  . 91,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 40 чел. .  .  .  .  .  . 8,9 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (14 час. 59 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел..  .  .  .  .  . 91,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 412 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 38 чел. .  .  .  .  .  . 8,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Включите микрофон на трибуне.
Гаврилов С. А. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Комитетом проведены необходимые экспертизы юри�
дико�технического и лингвистического характера. Комитет
просит включить данный законопроект для рассмотрения
в третьем чтении в порядок работы Государственной Думы на
завтра, на 23 марта.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
Коллеги, возвращаемся к 29�му вопросу. Проект федераль�

ного закона "О внесении изменений в Федеральный закон
"О государственной поддержке кинематографии Российской
Федерации". Докладывает Елена Григорьевна Драпеко.

Драпеко Е. Г. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! К законопроекту ко второму чтению поступило де�
вять поправок, шесть из которых Комитет по культуре реко�
мендует к принятию и три, внесённые сенаторами Тултаевым
и Галушиной, — к отклонению.

Рекомендуемые к отклонению поправки направлены на
государственное финансирование в размере 100 процентов
сметной стоимости производства детского и юношеского кино.
У нас в комитете по этому поводу была очень бурная дискус�
сия. На заседании мы согласились с тем, что на самом деле про�
блема эта очень острая и обязательно должна быть решена, но
в данном варианте пока вот эти предложения являются непро�
работанными. И поэтому мы договорились с коллегами из Со�
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вета Федерации и Министерства культуры, что тему государ�
ственной поддержки детского кино мы не оставим, совместно
подготовим законодательные предложения по его поддержке
и вынесем на рассмотрение Государственной Думы отдельным
законопроектом в ближайшее время.

Что касается поправок, рекомендуемых комитетом к при�
нятию, то главное, что ими устанавливается, — определяется
порядок принятия федеральным органом исполнительной вла�
сти в области кинематографии решения о государственном фи�
нансировании в размере 100 процентов сметной стоимости
производства некоторых видов национальных фильмов (худо�
жественные, документальные, анимационные фильмы, те, ко�
торые являются дебютными фильмами, научно�популярными
фильмами, уникальными авторскими анимационными филь�
мами), а также о поддержке в размере 100 процентов сметной
стоимости проката таких национальных фильмов. Этот поря�
док должен быть определён Правительством Российской Фе�
дерации.

Комитет по культуре рекомендует Государственной Думе
принять законопроект во втором чтении с учётом вот таких по�
правок.

Председательствующий. Спасибо, Елена Григорьевна.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 02 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 413 чел..  .  .  .  .  . 91,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Принимается.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 03 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 378 чел..  .  .  .  .  . 84,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15 чел. .  .  .  .  .  . 3,3 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел..  .  .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Принимается.
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Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 03 мин. 29 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел..  .  .  .  .  . 93,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 419 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 31 чел. .  .  .  .  .  . 6,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении единогласно.
Пожалуйста, Елена Григорьевна.
Драпеко Е. Г. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Законопроект прошёл правовую и лингвистическую
экспертизы и подготовлен к рассмотрению в третьем чтении.
Комитет по культуре просит включить его в проект порядка ра�
боты Государственной Думы на завтра, на 23 марта.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
32�й вопрос, проект федерального закона "О соглашениях,

заключаемых при осуществлении геологического изучения,
разведки и добычи углеводородного сырья, и о внесении изме�
нения в Закон Российской Федерации "О недрах". Докладыва�
ет Азат Фердинандович Ягафаров.

Ягафаров А. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект был внесён Правительством Российской Федерации
и принят в первом чтении 20 января 2021 года. Основной зада�
чей законопроекта является создание новых правовых условий
для привлечения инвестиций в нефтегазовую отрасль эконо�
мики Российской Федерации и для реализации инвестицион�
ных проектов на основе совместного осуществления компа�
ниями деятельности по геологическому изучению, разведке
и добыче углеводородного сырья.

Интересам инвесторов, в том числе иностранных, а также
интересам пользователей недр и операторов деятельности по
геологоразведке и добыче соответствуют соглашения, направ�
ленные на осуществление совместных действий, предусмот�
ренных договором, в целях найти, разведать, добыть и разде�
лить между сторонами природные ресурсы, однако достиже�
ние этих целей в крайне малой степени зависит от усилий
сторон. Предусмотренные российским законодательством до�
говоры не учитывают рисковый характер, невозможность га�
рантирования каждой из сторон дохода или вознаграждения
в определённом размере. В связи с финансовыми затратами
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при создании компании и риском её банкротства модель хо�
зяйственного общества также является малоприемлемой.
В результате договоры, содержащие условия о распределении
между их сторонами добытого природного сырья, заключают�
ся российскими компаниями в основном по иностранному
праву.

Законопроект вводит два новых правовых механизма: со�
глашение о сервисных рисках и соглашение об управлении фи�
нансированием деятельности по разработке месторождений
углеводородного сырья. Данными механизмами предусматри�
вается взаимодействие сторон при разработке месторождений,
распределение между сторонами добытого сырья, ископаемых,
а также ответственность по сделкам и за вред, причинённый
при осуществлении такой деятельности, перед государством
и третьими лицами. Соглашения позволят пользователям недр
передавать инвесторам финансовые риски, связанные с отри�
цательным результатом совместной деятельности, риски от�
ветственности, за исключением ответственности перед госу�
дарством, и часть экономических выгод от разработки углево�
дородных месторождений. Такие соглашения обеспечат воз�
можность передачи инвесторам со стороны российских
пользователей недр экономических рисков с сохранением за
ними лицензии. Кроме того, у пользователей недр в целях ра�
циональности и рентабельности появится возможность без от�
зыва лицензии передавать разработку отдельных залежей ква�
лифицированному партнёру или объединять операторство по
двум лицензионным участкам.

Законопроект является дополнительным способом при�
влечения инвесторов, включая иностранных, для разработки
высокозатратных и технически сложных проектов, включая
месторождения в Арктике, без вхождения таких партнёров
в капитал пользователя недр и с сохранением ведущей роли
российских нефтегазовых компаний при действующих ограни�
чениях в отношении пользователей недр. Ожидаемый эконо�
мический эффект от введения в действие новых правовых ме�
ханизмов состоит в увеличении налоговых поступлений за
счёт вовлечения в разработку новых месторождений с высокой
геологической неопределённостью и экономическими рисками
(а подобных месторождений у нас в России более 70 процен�
тов), внедрении новых технологий в разработку участков недр
и ускорении разработки запасов.

Проект закона не содержит норм, изменяющих порядок
предоставления права пользования недрами, системы плате�
жей, то есть не касается налогов и правил налогообложения
в сфере недропользования, права на геологическую информа�
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цию сохраняются во всех случаях за пользователем недр. Акту�
альность законопроекта особенно возросла для стратегических
отраслей экономики в условиях санкционного давления со сто�
роны иностранных государств.

К законопроекту поступили поправки Правительства Рос�
сийской Федерации — уточняющие, редакционного и юриди�
ко�технического характера. Ко второму чтению законопроект
был доработан с учётом всех поступивших замечаний Государ�
ственно�правового управления президента и Правового управ�
ления Аппарата Государственной Думы. К законопроекту все�
го поступило 90 поправок: 48 рекомендовано к принятию, 42 —
к отклонению. Отмечу, что поправки, рекомендованные к от�
клонению, практически все учтены в предлагаемой редакции
законопроекта.

Законопроект в представленной редакции прошёл все не�
обходимые согласования, в связи с этим прошу вас поддержать
данный законопроект. Комитет рекомендует Государственной
Думе принять его во втором чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 08 мин. 48 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 322 чел..  .  .  .  .  . 71,6 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16 чел. .  .  .  .  .  . 3,6 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 340 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 110 чел..  .  .  .  .  . 24,4 %
Результат: принято

Принимается.
Есть ли вопросы по таблице поправок № 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 09 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 323 чел..  .  .  .  .  . 71,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 6 чел. .  .  .  .  .  . 1,3 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15 чел. .  .  .  .  .  . 3,3 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 344 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 106 чел..  .  .  .  .  . 23,6 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 09 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 338 чел..  .  .  .  .  . 75,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 341 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 109 чел..  .  .  .  .  . 24,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Пожалуйста, Азат Фердинандович.

Ягафаров А. Ф. Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроект прошёл все необходимые процедуры
и готов к рассмотрению в третьем чтении. Прошу включить
его в порядок работы пленарного заседания на 23 марта
2022 года.

Председательствующий. Коллеги, нет возражений? Нет.
Прошу учесть.
33�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 40 Водного кодекса Российской Федерации
и статью 22 Федерального закона "О защите конкуренции".
Докладывает Жанна Анатольевна Рябцева.

Рябцева Ж. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги! Законо�

проект внесён Правительством Российской Федерации, при�
нят в первом чтении 15 декабря 2021 года. Предлагается при�
знать утратившей силу часть 3 статьи 40 Водного кодекса и до�
полнить указанную статью новой частью, устанавливающей,
что государственный контроль за экономической концентра�
цией в области использования водных объектов осуществляет�
ся в соответствии с законом "О защите конкуренции". Регуля�
торная гильотина работает в полной мере. Предлагаемые изме�
нения носят технический характер, это согласование двух фе�
деральных законов.

Ко второму чтению поступило три поправки, все они пред�
лагаются к принятию. Просим рассмотреть, принять данные
поправки и проголосовать за законопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы по таблице поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосование.
Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 11 мин. 27 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел..  .  .  .  .  . 92,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 417 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 33 чел. .  .  .  .  .  . 7,3 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во втором чтении.
Включите режим голосования.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков

Председательствующий. Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 11 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел..  .  .  .  .  . 92,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 418 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 32 чел. .  .  .  .  .  . 7,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Включите микрофон на трибуне.
Рябцева Ж. А. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Законопроект подготовлен к третьему чте�
нию. Прошу включить его в проект порядка работы пленарного
заседания на 23 марта 2022 года.

Председательствующий. Не будет возражений? Нет.
Включаем.

Спасибо.
Переходим к рассмотрению законопроектов в первом

чтении.
Пункт 34, проект федерального закона "О внесении изме�

нения в статью 149 части второй Налогового кодекса Россий�
ской Федерации". Доклад официального представителя прави�
тельства статс�секретаря — заместителя министра финансов
Алексея Валерьевича Сазанова.

Пожалуйста.
Сазанов А. В., официальный представитель Правитель�

ства Российской Федерации, статс�секретарь — заместитель
министра финансов Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!
Законопроект направлен на снижение налоговой нагрузки
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для бизнеса при работе с результатами интеллектуальной дея�
тельности, такими как изобретения, полезные модели, про�
мышленные образцы, топологии микросхем, а также секреты
производства (ноу�хау). Предлагается освободить предпри�
нимателей от уплаты НДС при заключении сделок по переда�
че прав на такую интеллектуальную собственность на основа�
нии договора коммерческой концессии. Сейчас от НДС осво�
бождается только передача прав на основе лицензионных до�
говоров.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Ольги Николаевны Ануфриевой.
Пожалуйста.
Ануфриева О. Н. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! Официальный представитель правитель�
ства полностью изложил содержание этого небольшого зако�
нопроекта. Действительно, он нужный. Пришлось установить
небольшие особенности для договоров концессии, потому что
освободить от налога передачу полезных моделей промышлен�
ных образцов возможно только в том случае, если её стоимость
выделена в договоре отдельно.

Комитет рассмотрел, поддерживает концепцию законо�
проекта. Предлагаем поддержать в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие выступить?

Представитель президента? Правительства? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменения в статью 149 части второй Налогового
кодекса Российской Федерации", пункт 34.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 14 мин. 23 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел..  .  .  .  .  . 92,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 35 чел. .  .  .  .  .  . 7,8 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чтении.
Пункт 35, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статью 111 части первой и часть вторую Налогового ко�
декса Российской Федерации". Доклад официального предста�
вителя правительства статс�секретаря — замминистра финан�
сов Алексея Валерьевича Сазанова.
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Пожалуйста.
Сазанов А. В. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые депутаты! Законопроектом предлагается уравнять на�
логовые условия добычи нефти в Каспийском море с условия�
ми добычи на других месторождениях, которые до 2021 года
применяли льготу по экспортной пошлине на нефть, а сейчас
могут перейти на режим НДД.

Для месторождений в Каспийском море, добыча на кото�
рых началась до 2016 года и которые в настоящее время не мо�
гут перейти на НДД в силу особенностей недропользования,
предлагается на десять лет установить ставку НДПИ в размере
30 процентов, а также ввести повышенную, в размере 50 про�
центов, ставку налога на прибыль организаций с отдельной
обособленной базой, который будет полностью зачисляться
в федеральный бюджет.

Предлагаемый налоговый режим обеспечит при добыче на
месторождениях Каспия приемлемую доходность, сопостави�
мую с той, которая могла бы быть получена при применении
режима НДД.

Просим поддержать.
Спасибо.
Председательствующий. Содоклад Ольги Николаевны

Ануфриевой.
Пожалуйста.
Ануфриева О. Н. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые депутаты! Как и по прошлому законопроекту, офи�
циальный представитель всё рассказал.

Комитет поддерживает концепцию законопроекта. Дейст�
вительно, по Закону "О недрах" эти месторождения, к сожале�
нию, не могут применять НДД. Учитывая, что доля традицион�
ных запасов у нас всё�таки снижается, как я уже достаточно
подробно по своему законопроекту, который мы недавно при�
няли в первом чтении, докладывала, а доля глубоководных
и шельфовых месторождений растёт, мы предлагаем поддер�
жать этот законопроект в первом чтении. Он очень нужен на�
шим месторождениям.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Огуль Леонид Анатольевич, пожалуйста.
Огуль Л. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, я хотел бы вопрос задать Алексею Ва�

лерьевичу.
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Алексей Валерьевич, пожалуйста, ответьте: как при приня�
тии данного закона будут компенсироваться субъектам выпа�
дающие доходы? Хочу вам привести пример Астраханской об�
ласти: там на шельфе Каспийского моря работает нефтедобы�
вающая компания "ЛУКОЙЛ" — и при принятии данного за�
кона выпадающие доходы составят 3,3 миллиарда. Будут ли во
втором чтении... Вернётесь ли вы к перераспределению про�
центных ставок?

Сазанов А. В. Леонид Анатольевич, спасибо за вопрос.
Как я уже отметил, в данном случае предусматривается обо�
собленная база. В настоящее время поступления по налогу на
прибыль от добычи на морских месторождениях в полном объ�
ёме зачисляются в федеральный бюджет. Соответственно, при
принятии данного закона никакого изменения по налоговым
поступлениям от новых морских месторождений для субъекто�
вых бюджетов не произойдёт.

Председательствующий. Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К., председатель Комитета Государственной

Думы по защите конкуренции, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ".

Ну, вообще, замечательные были и доклад, и содоклад. Ес�
ли в двух словах, то мы хотим уравнять в доходности эти ме�
сторождения с другими, которые применяют НДД. Но подож�
дите, насколько я понимаю, НДД — это особый режим, а у нас
ведь ещё есть общая система налогообложения. В связи с этим
у меня вопрос: а вообще расчёты�то где? Правительство, коми�
тет, представьте их, пожалуйста. Все говорят, что да, надо при�
нимать, закон ждут, — кто ждёт, какие расчёты? Сколько сей�
час они платят налогов с каждой добытой тонны, сколько бу�
дут платить, сколько остаётся, какие капитальные затраты, ка�
кой возврат и так далее? Ну где экономика�то вся? Вообще ни
слова ни в пояснительной записке, ни в докладах я не услы�
шал — хотелось бы хотя бы сейчас, при обсуждении в первом
чтении, это услышать.

Сазанов А. В. Валерий Карлович, спасибо за вопрос. Ожи�
даемые доходы, налоги по данному месторождению составят
43 миллиарда рублей за период с 2022 по 2024 год.

Необходимость внесения этих изменений обусловлена
следующим. При переходе, при отказе от льгот по экспортной
пошлине, который произошёл ещё в 2020 году (то есть с 2021 го�
да льготы по экспортной пошлине на них больше не предостав�
ляются), компаниям, которые применяли льготы по экспорт�
ной пошлине, было дано право перейти на режим НДД. В силу
особенностей недропользователи, месторождения которых
расположены на Каспии, не могут перейти на режим НДД, по�
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этому для них просто была обеспечена возможность иным спо�
собом применять налоговый режим, сопоставимый с НДД, что
соответствовало тем обязательствам, которые правительство
взяло на себя при отмене льготы по экспортной пошлине.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Данчикова Галина Иннокентьевна.
Данчикова Г. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" будет концептуально поддер�
живать принятие данного законопроекта, внесённого Прави�
тельством Российской Федерации.

Я хочу напомнить, что сегодня дифференцированный ре�
жим налогообложения и таможенно�тарифное регулирование
действуют в отношении новых морских месторождений во
внутренних морских водах, в территориальном море, на кон�
тинентальном шельфе либо в российской части дна на Кас�
пии, причём начало промышленной добычи углеводородного
сырья на их территории приходится на период после 1 января
2016 года. Законопроект же предполагает распространение
действия налогового режима для новых морских месторожде�
ний на морское месторождение, промышленная добыча угле�
водородного сырья на котором началась ещё до 1 января
2016 года и которое расположено полностью в границах рос�
сийской части дна Каспия. Разработка таких месторождений
экономически нецелесообразна без государственной под�
держки, поскольку обусловлена высокими капитальными
и текущими затратами. Ранее к таким месторождениям при�
менялась особая формула расчёта ставки экспортной пошли�
ны на сырую нефть, но в рамках процедуры лицензирования
участков недр они не подпадают под периметр применения
налога на дополнительный доход (НДД) от добычи полез�
ных... углеводородного сырья.

Отмечается, что в случае распространения действия ре�
жима НДПИ на новые морские месторождения, которые рас�
положены в российской части дна Каспийского моря и добы�
ча на которых началась до 2014 года, дополнительные доходы
федерального бюджета в период с 2022 по 2024 год составят
43 миллиарда. Льгота вводится на десять лет и начнёт дейст�
вовать на Каспии — в случае поддержки депутатами — с 1 ян�
варя 2022 года.

Просим поддержать.
Спасибо.
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Председательствующий. Гартунг Валерий Карлович, от
фракции.

Гартунг В. К. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�
мые коллеги! Ну, вообще, мне нравится обсуждение, когда мы
обсуждаем налогообложение в нефтегазовом комплексе: зна�
чит, давайте быстро примем, всё это очень ждут, очень нужно.
Ну, не сомневаюсь, конечно, при нынешних�то ценах на нефть
и при том курсе рубля, который сейчас есть, супердоходы, ко�
торые они сейчас получают... Давайте мы им ещё льготы дадим,
чтобы больше нефти продавать за рубеж, тем более что весь
НДПИ, который мы вкладываем, перекладывается в цену на
внутреннем рынке, а от экспортных пошлин мы их освобожда�
ем. А там, где перестала действовать льгота по освобождению
от экспортной пошлины, давайте мы им установим НДД, спе�
циальный налоговый режим. Знаете, как для малого и средне�
го, для малого бизнеса — специальные налоговые режимы? Ну,
в общем, всё что угодно!

На всякий случай у меня тут цифры есть. Так как цифр мы
никаких не услышали, ну, тогда я буду цифры приводить. Хотя,
наверное, было бы правильно вот так: правительство приходит
и говорит, что, например, в Сибири затраты на добычу на ме�
сторождениях вот такие�то, на транспортировку — такие�то, на
инвестиции — такие�то, столько�то налогов они платят, вот та�
кая�то прибыль будет при такой цене, а вот здесь ситуация дру�
гая, и мы сравниваем цифры. И тогда было бы понятно, выгод�
но это или невыгодно. Цифры, цифры! Нам говорят: мы полу�
чим 40 миллиардов, там, с 2022 по 2024 год. Никаких расчётов
нет! Вам на слово поверить? Не поверю. Не поверю! Много
и долго вам верили на слово, а в итоге где мы сейчас находим�
ся — при такой�то конъюнктуре цен?

Ну вот смотрите, суммарная прибыль в нефтяной отрасли
в 2018 году (у меня расчёты здесь есть) составила, ну, без копе�
ек примерно 6 триллионов рублей. У меня есть данные по за�
тратам, к сожалению, только по 2018 году, тут у меня на бар�
рель: удельные операционные затраты на добычу по разным
компаниям (ну, по крупнейшим компаниям, эти компании на�
зывать не буду, цифры примерно сопоставимые, чтобы коммер�
ческую тайну не выдавать, хотя какая это коммерческая тай�
на) — 194 рубля на баррель; удельные капитальные затраты —
491 рубль; расходы на транспортировку — 66; итого —
751 рубль на баррель. Ну, если на тонну — 5,4 тысячи рублей,
если на баррель посчитать, то 751 рубль, если по курсу посчи�
тать, ну, цифры�то, вообще, как бы на порядок меньше, чем сей�
час цена, раз в 15 меньше. Если учесть даже все налоги, у меня
даже и по налогам здесь всё есть (ну, тут на тонну рассчитано):
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стоимость НДПИ — 9,2 тысячи рублей на тонну; расходы,
включающие операционные, — 5,2 тысячи рублей, прибыль —
10 696, вывозная — 5,9 тысячи рублей. Ну, короче говоря, при�
быль даже в 2018 году превышала в несколько раз удельные
расходы на добычу нефти, вот примерно такая экономика. Это
по 2018 году — цены, напоминаю, были гораздо ниже, чем сей�
час, сейчас цены совсем другие.

Я соглашусь с тем, что, наверное, разные месторождения
должны иметь равную доходность при равных инвестициях, —
соглашусь. Здесь справедливости ради надо сказать, что про�
блема в этом есть, но решать её нужно, можно двумя способа�
ми. Первый, как нам предлагается, на тех месторождениях, где
добыча дорогая, давать дополнительные льготы, чтобы она ста�
ла такой же прибыльной, как на других месторождениях.
А есть другой путь — снижать доходность на тех месторожде�
ниях, где она суперприбыльна, и изымать эти деньги в бюджет.
Нам что, сейчас деньги в бюджете не нужны? Очень нужны!
Тут можно было другим путём пойти, но нам этот путь не пред�
ложили, мало того, и выбора�то нет. Комитет не удосужился
посмотреть, попросить правительство дать расчёты. Расчё�
тов�то нет никаких, ещё раз говорю, ни сейчас не представили,
ни в комитете нет, ни в пояснительной записке нет! Просто нам
говорят: вы знаете, вот они там низкорентабельные. Ну не
знаю... 6 триллионов рублей отрасль заработала за 2018 год,
сейчас я даже боюсь цифры назвать, просто реально не знаю,
а они наверняка уже будут сопоставимы с федеральным бюд�
жетом. И нам говорят: давайте мы им ещё льготы дадим.

Ну, коллеги, мне кажется, мы не в той ситуации сейчас на�
ходимся, чтобы вот... Нашли самых бедных, самых обездолен�
ных, кому сейчас надо помогать. Может быть, мы не тем зани�
маемся? Может быть, нам лучше всего... Вообще�то, правильно
было бы снести этот законопроект и заняться другими. Мы
много лет не индексируем пенсии работающих пенсионеров,
у нас пенсионный возраст подняли — количество пенсионеров
на миллион уменьшилось, люди просто не доживают до пенси�
онного возраста. Посмотрите, какая ситуация в стране�то!
А мы что сейчас рассматриваем?

Ещё раз подчёркиваю, справедливости ради надо сказать,
что, конечно, такого рода вопросы нужно решать, но другим пу�
тём: не давать им дополнительные льготы, а изымать сверхпри�
были у тех компаний, которые сейчас имеют просто суперрен�
табельность, — если считать от затрат, то она, я не знаю, десяти�
кратно, даже двадцати�, пятидесятикратно покрывается, пони�
маете? Мало того, даже те налоги, которые мы с них берём,
перекладываются на внутреннего потребителя, а мы им потом
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отрицательным акцизом возвращаем деньги обратно. Сейчас
вот есть законопроект, его затормозили, там, на месяц — в слу�
чае его принятия чуть ли не 600 миллиардов в месяц нужно бу�
дет возвращать. И мы сейчас... Всё по отдельности рассматри�
ваем.

Коллеги, наша фракция будет голосовать против. И вам
рекомендую поступить так же, потому что у нас есть куда по�
тратить деньги, которых сейчас в бюджете нет, люди ждут от
нас справедливых решений и с нас за наши решения спросят.
Поэтому ещё раз подумайте.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента? Правительства? Докладчик —

заключительное слово? Содокладчик? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в статью 111 части первой и часть вто�
рую Налогового кодекса Российской Федерации", пункт 35.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 30 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 364 чел..  .  .  .  .  . 80,9 %
Проголосовало против .  .  .  .  .  . 26 чел. .  .  .  .  .  . 5,8 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел..  .  .  .  .  . 13,1 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 36, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статью 11 Федерального закона "О внесении измене�
ний в отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции". Доклад Анатолия Геннадьевича Аксакова.

По ведению Гартунг что�то хочет сказать.
Включите микрофон Гартунгу.
Гартунг В. К. Уважаемые коллеги, я не успел добежать до

своей карточки, моя позиция — против. Просто у меня получи�
лось, что я не голосовал, — я просто не успел реально добежать.

Председательствующий. Отметим в протоколе.
Пожалуйста, Анатолий Геннадьевич.
Аксаков А. Г. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! По действующему законодательству 1 апреля те�
кущего года заканчивается ограничение, в соответствии с кото�
рым неквалифицированные инвесторы могут приобретать
сложные финансовые инструменты, такие как деривативы ли�
бо облигации со структурным доходом.
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Проанализировав ситуацию, мы ещё до проведения спе�
цоперации пришли к выводу о том, что ещё не готовы наши
неквалифицированные инвесторы приобретать эти сложные
финансовые инструменты и попадать в сложные финансо�
вые ситуации, и внесли соответствующий законопроект.
Сейчас, в период спецоперации, ситуация на финансовых
рынках стала ещё более сложной, непредсказуемой, и понят�
но, что надо быстрее принимать закон, который ограничит,
оградит неквалифицированных инвесторов от приобретения
сложных финансовых инструментов, чтобы защитить их се�
мейный бюджет.

Вот вашему вниманию предложен законопроект, очень ко�
роткий: срок разрешения неквалифицированным инвесторам
приобретать сложные финансовые инструменты переносится
на два года, до 1 апреля 2024 года.

Прошу поддержать законопроект в первом чтении. Он от�
работан и подготовлен к принятию в целом — если поддержите
в первом чтении, прошу проголосовать за него и в целом, чтобы
с 1 апреля закон начал действовать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Дмитриева Оксана Генриховна, пожалуйста.
Дмитриева О. Г., депутат Государственной Думы, не вхо�

дящий во фракцию.
Анатолий Геннадьевич, у меня, наверное, самый главный

вопрос в отношении вашего комитета сейчас, в условиях про�
тиводействия экономическим санкциям, — вопрос по учётной
ставке и вообще проценту по кредитам. Этот вопрос как�то,
в каких�то документах вашим комитетом будет ставиться и бу�
дет обсуждаться?

Аксаков А. Г. Ну, вопрос к этому законопроекту не имеет,
конечно, отношения. Очевидно, что ключевая ставка в 20 про�
центов постоянно у нас обсуждается, и в ближайшее время —
я так полагаю, уже завтра — будет один из законопроектов, ко�
торый учитывает эту ситуацию, и там будут предложены опре�
делённые варианты.

Сегодня под 38�м пунктом будет рассматриваться законо�
проект, который имеет к этому определённое отношение, хотя
он тоже вносился раньше, он касается ситуации с плавающими
ставками. Я уверен, что и к вам обращаются многие по поводу
плавающих ставок, ну и к нам в комитет обращаются, посколь�
ку для многих заёмщиков, особенно юридических лиц, ставки
серьёзно повысились или повышаются.
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Естественно, в центре внимания ситуация с ключевой
ставкой и в центре внимания то, каким образом нам решить эту
проблему, сняв при этом проблему так называемых процент�
ных ножниц, потому что вклады формируются сейчас по став�
ке 20 плюс, а проценты по кредитам мы хотим ниже, чем ставка
20 процентов, и намного ниже. И в таких рамках мы ведём дис�
куссию.

Председательствующий. Скриванов Дмитрий Станисла�
вович.

Скриванов Д. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Анатолий Геннадьевич, вопрос следующий. Вот что каса�

ется квалифицированных инвесторов, профессиональных уча�
стников рынка ценных бумаг, бо�льшая часть финансовой ин�
фраструктуры на сегодняшний день рухнула. И мы знаем, соб�
ственно говоря, почему это произошло и дальше будет проис�
ходить, — потому что будет высокая волатильность на рынках.
Проводился ли вообще анализ того, что мы имели, — а мы име�
ли определённую глубину финансового рынка — и того, что мы
будем иметь после того, как у нас заработают в данном случае
биржи, например?

Аксаков А. Г. В комитете ситуация постоянно анализиру�
ется, и мы заслушиваем Центральный банк, правительство по
этой ситуации. Вот я уже сказал по поводу ключевой ставки:
мы, с одной стороны, должны решить проблему процентных
ножниц, а с другой стороны, естественно, предложить меры,
которые поддерживают заёмщиков.

Если же говорить о финансовом рынке, то Центральный
банк, ну, скажем так, довольно долго держал паузу перед от�
крытием рынка и начал открывать его, продавая облигации фе�
дерального займа, для того чтобы посмотреть, как реагирует
рынок на ситуацию, и дальше предпринимать действия уже по
более широкому кругу инструментов, которые будут прода�
ваться на этом рынке.

Анализ идёт постоянно. В ближайшее время мы с вами бу�
дем заслушивать председателя Банка России. Вчера Совет
принял решение, что 20�го числа мы будем рассматривать кан�
дидатуру Набиуллиной для назначения на новый срок, будут
три представителя Центрального банка — кандидата в Совет
директоров Центрального банка, и очевидно, что они вам рас�
скажут больше, чем я. Но в комитете соответствующая инфор�
мация постоянно запрашивается, в том числе по международ�
ным резервам, по вывозу золота и так далее.

Председательствующий. Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Анатолий Геннадьевич, ну, понятно, что нуж�

но защитить неквалифицированных инвесторов, но в этой си�
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туации, когда взлетела ставка, когда растут цены, мы же долж�
ны гражданам какие�то альтернативные варианты сбережения
своих средств предложить. Вот мы что�то взамен им будем
предлагать? Потому что в этой ситуации, конечно, если мы
сейчас им запретим, они будут другие варианты искать и в бо�
лее опасную ситуацию могут попасть. Что�то мы предложим
им или нет?

Аксаков А. Г. Ну, один из шагов мы сделали (и, кстати, он
довольно неплохо сработал) — мы отменили налог на добав�
ленную стоимость при операциях с золотом как с финансовым
инструментом. В результате — я получаю информацию —
в банках выстроились очереди на приобретение слитков (слит�
ки бывают разного размера), и, таким образом, многие гражда�
не приобретают не валюту, а вот этот инструмент.

Естественно, есть опасения, что многие обратятся к крип�
товалютам, например. Сейчас идёт работа с Центральным бан�
ком, с правительством над тем, как отрегулировать этот рынок,
для того чтобы наши неквалифицированные инвесторы не по�
тратили деньги вот здесь, на этом очень рискованном рынке, то
есть такая работа тоже ведётся.

Председательствующий. Коллеги, есть ли желающие вы�
ступить? Есть.

Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Скриванов Дмитрий Станиславович, пожалуйста.
Скриванов Д. С. Уважаемые коллеги, я коротко поясню.
Анатолий Геннадьевич сказал, что работа ведётся, и ведёт�

ся по разным направлениям, в том числе и по учётной ставке
Центрального банка. О чём был мой вопрос? У нас и квалифи�
цированных инвесторов, и, собственно говоря, профессиональ�
ных участников рынка ценных бумаг в связи с событиями по�
следнего времени осталось немного. И здесь очень важно пони�
мать, что, продлевая сегодня действие этой законодательной
нормы, мы создаём ситуацию, при которой люди действитель�
но либо будут пользоваться суррогатными инструментами, ли�
бо будут платить совершенно другие деньги за использование
финансовой инфраструктуры, потому что как таковой финан�
совой инфраструктуры осталось меньше. Я очень корректно
пытаюсь выражаться.

В связи с этим, на мой взгляд, необходим набор, ну, анти�
кризисных мер. Если мы открываем рынки, то для граждани�
на эта услуга должна быть доступна не только с точки зрения
того, что его права не будут нарушены в связи с тем, что ква�
лифицированный инвестор располагает определёнными зна�
ниями, но и с точки зрения того, что этой инфраструктуры бу�
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дет достаточно для людей. И вот в этом был мой вопрос, соб�
ственно говоря. Мне кажется, этому нужно уделить особое
внимание, потому что после открытия рынков с тем объёмом
счетов у нас может произойти, ну, такая неприятная, на мой
взгляд, ситуация.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Гартунг Валерий Карлович.
Гартунг В. К. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Наша фракция поддерживает этот законо�
проект, но в связи с этим возникает проблема. Я, задавая во�
прос, уже начал о ней говорить. Вот посмотрите: мы, заботясь
о гражданах, запрещаем неквалифицированным инвесторам
работать на финансовых рынках — а какие�то альтернативные
варианты мы им предлагаем? Посмотрите, валютные вкла�
ды — с них деньги не взять, да? Ну, за золотом уже очереди, и,
скорее всего, его уже не купить. Что ещё? Денег на недвижи�
мость... ну, мало у кого вообще столько денег есть. Про тех,
у кого есть, мы не говорим — мы о тех, у кого практически во�
обще ничего нет. Мало того, сегодня у нас фактически не ра�
ботает валютный рынок, то есть у нас нет конвертации рубля.
Единственный вариант, который сегодня остался, окошечко,
которое открылось, куда ринулись сейчас наши граждане, —
это криптовалюты. И это, как Анатолий Геннадьевич справед�
ливо сказал, не менее опасный рынок, чем тот, которым мы им
запрещаем пользоваться. Но здесь мы запретить не можем
и не должны — значит, мы должны как можно быстрее регули�
ровать этот рынок, создавать правила какие�то. Вот к этому
мы вас и призываем.

Анатолий Геннадьевич, мы ждём, конечно, от вашего
профильного комитета, чтобы вы всё�таки эту задачу перед
Центральным банком поставили и мы как можно быстрее
вышли с предложениями о регулировании обращения крип�
товалют в Российской Федерации, потому что сегодня для
многих граждан это, пожалуй, единственная возможность.
Ну, если не бежать к спекулянтам и не переплачивать 30 про�
центов на чёрном рынке... Сейчас уже чёрный рынок у нас
сформировался — вот чтобы его разрушить, не дать укре�
питься этой параллельной экономике, мне кажется, нужно
сейчас нам начать регулирование криптовалют. Здесь дейст�
вительно очень много рисков, и надо создать условия, при
которых мы эти риски для граждан снизим, при этом они по�
лучат доступ к обмену через криптовалюты рублей в любую
валюту, которая им нужна.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
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Представитель президента? Правительства? Нет. Доклад�
чик? Содокладчик? Нет.

Коллеги, ставится на голосование проект федерального за�
кона "О внесении изменений в статью 11 Федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", пункт 36.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 44 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 359 чел..  .  .  .  .  . 79,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 360 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 90 чел..  .  .  .  .  . 20,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
И комитет предложил принять в целом законопроект.
Коллеги, не будет возражений? Нет. Есть ли желающие

выступить по мотивам? Нет.
Ставится на голосование в целом законопроект, пункт 36.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 44 мин. 39 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел..  .  .  .  .  . 79,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 359 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 91 чел..  .  .  .  .  . 20,2 %
Результат: принято

Принимается закон.
37�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в отдельные законодательные акты Российской Феде�
рации в части создания автоматизированной информационной
системы страхования". Доклад Анатолия Геннадьевича Акса�
кова.

Аксаков А. Г. Уважаемые коллеги, этим законопроектом
предлагается создать автоматизированную информационную
систему, используя которую наши граждане, организации смо�
гут более эффективно оказывать и получать в электронном ви�
де финансовые услуги. В законопроекте предполагается, что
эта информационная система должна быть создана в форме
юридического лица, в форме акционерного общества. Учреди�
телем этого общества будет выступать Центральный банк со
стопроцентным владением. Будет создан оператор, который
создаст эту систему, будет её эксплуатировать и обеспечивать
развитие. Также предусматривается создание комитета пользо�
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вателей, который будет состоять из представителей страховых
организаций, они будут определять правила деятельности опе�
ратора, устанавливать тарифы по отдельным видам услуг, если
предусмотрена оплата этих услуг.

Прошу поддержать этот законопроект, поскольку он в ин�
тересах прежде всего страхователей — наших граждан, которые
смогут получать максимум информации, прежде чем застрахо�
вать себя, имущество или воспользоваться какими�то услуга�
ми. Ну и будет создана более прозрачная система, больше бу�
дет информации у тех же страхователей для получения соот�
ветствующей услуги.

Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Анатолий Геннадье�

вич. Тут немножко перепутали подпись под вашей картинкой,
но сейчас уже всё в порядке, всё хорошо.

Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Мархаев Вячеслав Михайлович, пожалуйста.
Мархаев В. М., фракция КПРФ.
Уважаемый Анатолий Геннадьевич, получается, что дер�

жателем 100 процентов акций при создании АИСС будет
Центробанк, который также является органом страхового
контроля. Вопрос: насколько, по вашему мнению, это закон�
но, когда один и тот же орган является и собственником, и ре�
гулятором?

АИСС, как и все другие электронные продукты цифровой
трансформации, цифровой экономики, требует гарантирован�
ного обеспечения информационной безопасности как баз дан�
ных, так и коммуникаций. На фоне существующих киберугроз,
которые усугубляются из�за международной изоляции Рос�
сии, насколько проработаны вопросы информационной безо�
пасности АИСС?

Аксаков А. Г. Ну, в данном случае АИСС будет работать
не в интересах страховых компаний, а в интересах страховате�
лей, поэтому я противоречия не вижу, здесь как раз Централь�
ный банк будет выступать не как регулятор по отношению
к страховым компаниям, а как структура, которая с помощью
АИСС обеспечивает соблюдение интересов наших граждан.

Что касается безопасности, ну, эту систему могут создать
страховщики, но вот в данном случае предлагается, чтобы это
сделал Центральный банк. Средств у страховщиков, понятно,
намного меньше, особенно в текущей непростой финансовой
ситуации. Естественно, создание мощной безопасной структу�
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ры требует серьёзных затрат, и понятно, что у Центрального
банка финансовых возможностей для создания такой системы
намного больше. И в этом плане, если говорить о безопасности,
мы как раз идём в правильном направлении, поскольку опира�
емся на мощность, на потенциал Центрального банка, а не стра�
ховых компаний.

Председательствующий. Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Уважаемый Анатолий Геннадьевич, дваж�

ды Правовое управление Аппарата Государственной Думы да�
вало отрицательное заключение на ваш законопроект — это
было год назад, когда вы вносили его, это повторилось и 9 мар�
та. Правовое управление вообще сомневается в необходимости
и целесообразности принятия этого закона, особенно статьи
331, где говорится о праве оператора получать от госорганов,
органов местного самоуправления, иных лиц информацию, со�
ставляющую тайну страхования и иную охраняемую законом
тайну. Это первое.

Второе. Вот вы говорите о Центробанке — ведь это проти�
воречит базовому закону о Центробанке от 2002 года, где Цен�
тробанк, по сути, является надзорным органом. Мой коллега
справедливо усомнился в праве Центробанка, которому на три
года передаются эти полномочия. А дальше кому, Анатолий
Геннадьевич? В законопроекте прописано, что только на три
года.

Ну и наконец последнее. Вы сказали о прозрачности ин�
формации — это пугает.

Аксаков А. Г. Прозрачность необходима для страхователя,
для физического лица, которое хочет получить соответствую�
щую информацию, например, о том, какие тарифы предлагает
та или иная организация либо какая история у страховой ком�
пании. Естественно, каждый страхователь будет выбирать ту —
это, кстати, улучшит конкуренцию — компанию, у которой хо�
рошая история и более благоприятные тарифы.

Я уже сказал, что противоречий нет. И у нас есть пример —
национальная система платёжных карт, которая создана Цен�
тральным банком, великолепно работает. И вот сейчас как раз
благодаря национальной системе платёжных карт все транзак�
ции у нас в стране идут беспрерывно, без проблем. Даже те, кто
владеет картами MasterCard, Visa, картами других междуна�
родных платёжных систем, в рамках Российской Федерации
благодаря НСПК, созданной Центральным банком, сейчас все
свои операции проводят без проблем. Здесь тоже авторитет,
вес, ну и в конце концов бо�льшая финансовая возможность по�
зволят работать системе так, как необходимо. Через три года
посмотрим. Если увидим, что потребуется продлить срок уча�
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стия Центрального банка в капитале этого акционерного обще�
ства, — в наших руках право, мы можем продлить этот срок. Но
пока предлагается на три года.

Мы вносили этот законопроект ещё до специальной воен�
ной операции, и вполне возможно, что нам потребуется про�
длить срок. В конце концов, у нас впереди второе чтение, когда
можно будет рассмотреть в том числе ваши поправки к этому
законопроекту.

Председательствующий. Есть ли желающие выступить?
Представитель президента? Правительства? Докладчик? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации в части создания автоматизированной
информационной системы страхования".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 52 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел..  .  .  .  .  . 78,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 93 чел..  .  .  .  .  . 20,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 38, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в отдельные законодательные акты Российской Федера�
ции". Доклад Анатолия Геннадьевича Аксакова.

Аксаков А. Г. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�
мые коллеги! Данным законопроектом предлагается устано�
вить запрет на применение плавающей, переменной процент�
ной ставки по следующим договорам: по краткосрочным до�
говорам, на срок до одного года, и по долгосрочным договорам,
на срок более 20 лет, а также по договорам на небольшие сум�
мы, размер которых будет определять Правительство Россий�
ской Федерации.

Этим законопроектом также предлагается установить,
дать право Центральному банку установить максимально...
вернее, в самом законопроекте прописаны принципы установ�
ления максимально допустимого значения процентной став�
ки в случае её изменения — по договору потребительского
кредита.

Предусматривается наделение Банка России правом уста�
навливать долю потребительских кредитов с плавающей став�
кой в общем объёме потребительских кредитов. Центральный
банк такое решение будет принимать, исходя из ситуации на
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финансовом рынке, для того чтобы обеспечить стабильность
финансовой системы, чтобы кредиты с плавающей ставкой не
создавали угрозу большого количества невозвратов этих кре�
дитов.

Вот суть законопроекта. Он — вот Оксана Генриховна за�
давала вопрос — в определённой степени связан с текущей си�
туацией, хотя вносился за полгода до его рассмотрения здесь
на пленарном заседании. Причём, если говорить о возможно�
сти изменения плавающей ставки, в законопроекте предлагает�
ся, что не более чем на 4 процента базовой ставки может увели�
чиваться ставка по потребительскому кредиту.

Прошу поддержать законопроект в первом чтении.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.
Коломейцев Н. В. Уважаемый Анатолий Геннадьевич, вот

был такой нобелевский лауреат в области процентных ставок
Джеймс Тобин, и он утверждал, что процентная ставка выше
половины рентабельности — убийца страны. Скажите, пожа�
луйста, мы во втором чтении привяжем процентную ставку
всё�таки к среднестрановой рентабельности?

Аксаков А. Г. Николай Васильевич, давайте поправку —
обязательно рассмотрим на заседании комитета. Допускаю, что
могут поддержать ваше предложение.

Председательствующий. Дмитриева Оксана Генриховна.
Дмитриева О. Г. Анатолий Геннадьевич, скажите, пожа�

луйста, а изучались ли — может, это прямого отношения не
имеет к данному законопроекту — ипотечные кредиты, есть ли
случаи ипотечных кредитов с плавающими ставками?

И второй вопрос: какая ситуация с теми кредитами, кото�
рые были даны в валюте? Вот в 2014—2015 годах были боль�
шие проблемы по валютным ипотечникам — сейчас такая про�
блема есть, вы изучали, можете сказать?

Аксаков А. Г. Могу сказать, что по плавающим ставкам
обращений в комитет нет. Мы запрашивали информацию,
и согласно той информации, которую мы получили от Цен�
трального банка, случаев предоставления ипотечных креди�
тов с плавающей ставкой нет. Но по валютным заёмщикам
случаи, конечно же, сейчас тоже всплыли, и, к сожалению, не�
смотря на ту остроту ситуации, которая была в 2014—2015 го�
дах, нашлись те, кто занимал в валюте, чтобы купить в том
числе квартиру. И у нас есть обращения в комитет, мы здесь
вместе с Центральным банком работаем. У нас была сложная
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работа в комитете и в тот период, в 2014—2015 годах: я прини�
мал сотни, даже не десятки, а сотни людей с этой проблемой,
находили варианты, но там находились варианты как раз, так
скажем, относительно добровольно�принудительного поряд�
ка, когда мы понуждали банки проводить реструктуризацию
таких кредитов. Сейчас их намного меньше, но случаи есть.
Конечно, будем просить банки, чтобы они находили варианты
решения вот этих проблем.

Председательствующий. Кузнецов Андрей Анатольевич.
Кузнецов А. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —

ЗА ПРАВДУ".
Уважаемый Анатолий Геннадьевич, всё�таки по потреби�

тельскому кредитованию. Вы частично сказали, что да, дейст�
вительно риски существуют, всё�таки количество людей,
финансово неграмотных в потребительском кредитовании,
достаточно большое, и там даже минимальные изменения,
особенно на длинных контрактах, приводят к большому уве�
личению — к переплате в 30 процентов и больше. Всё�таки ка�
кие инструменты имеются, как застраховаться от этих рисков
невозврата? И как вы относитесь к самой идее, чтобы, может
быть, в потребительском�то кредитовании вообще убрать пла�
вающие ставки?

Аксаков А. Г. Ну, понимаете, когда ставки падают... мы
всегда очень остро воспринимаем, когда ставки увеличивают�
ся, и особенно, если резко повышается ключевая ставка, при
этом очень хорошо воспринимаем ситуацию, когда процент по
кредиту уменьшается. Я допускаю ситуацию, что через доволь�
но короткое время Центральный банк начнёт снижать ключе�
вую ставку и следом начнут... Это происходило совсем недавно:
после 2014 года Центральный банк с 17 процентов снизил до
4 процентов ключевую ставку, и соответственно снижались
проценты по кредитам.

Здесь гражданину надо давать возможность, на мой
взгляд, у гражданина должно быть право такие договоры за�
ключать, при этом необходимо максимально его страховать,
в том числе с помощью таких законов, которые устанавливают
верхнюю планку. Вот изменилась процентная... ключевая став�
ка — не более чем на 4 процента, а там формула предложена: на
1 процент может возрасти, при этом в разных вариантах, но са�
мое максимальное — не более чем на 4 процента. Я к тому, что
предусмотрена формула защиты гражданина от верхних ста�
вок, при этом от нижних — ничего. Если будет ноль ставка Цен�
трального банка, как в Америке в своё время, может быть,
и у наших граждан будет 0,5 процента. Так что вот это право
у человека не надо отбирать, тем более что есть квалифициро�
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ванные люди, которые этим правом должны иметь возмож�
ность воспользоваться.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, пока время у нас не истекло, предлагается сего�

дня рассмотреть до 40�го пункта включительно, вопросы по
118�й статье, часть седьмая, и постановления. Не будет возра�
жений? Принимается.

Есть ли желающие выступить? Представитель президен�
та? Правительства? Нет.

Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации", пункт 38.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 01 мин. 07 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел..  .  .  .  .  . 92,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 414 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 36 чел. .  .  .  .  .  . 8,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
39�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Федеральный закон "Об объектах культурного на�
следия (памятниках истории и культуры) народов Российской
Федерации" и Жилищный кодекс Российской Федерации".
Доклад Елены Григорьевны Драпеко.

Пожалуйста.
Драпеко Е. Г. Уважаемый Александр Дмитриевич, уважае�

мые коллеги! Предлагаем вашему вниманию проект закона, ко�
торый касается совершенствования системы охраны объектов
культурного наследия, которые являются многоквартирными
жилыми домами — памятниками.

Федеральный закон "Об объектах культурного насле�
дия... народов Российской Федерации" уже содержит специ�
альные нормы, предусматривающие особенности государст�
венной охраны таких объектов, однако данных норм, на наш
взгляд, недостаточно для надлежащего обеспечения их со�
хранности.

Мы предлагаем большинство таких домов, которые нахо�
дятся в неудовлетворительном, аварийном состоянии, рас�
смотреть. Их необходимо ремонтировать, и делать это нужно
с учётом историко�культурной ценности таких зданий, нали�
чие которой и отличает их от всех остальных, обычных много�
квартирных домов. Работа по сохранению памятников исто�
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рии и культуры проводится в порядке, предусмотренном Фе�
деральным законом № 73�ФЗ "Об объектах культурного на�
следия...". В отношении многоквартирных домов, в том числе
отнесённых к объектам культурного наследия, действуют
нормы Жилищного кодекса Российской Федерации, которые
предусматривают проведение капитального ремонта таких
домов, но не учитывают особенности проведения работ по со�
хранению объектов культурного наследия, которые преду�
смотрены Федеральным законом "Об объектах культурного
наследия...".

Проектом нашего федерального закона мы предлагаем со�
отнести положения Жилищного кодекса и Федерального зако�
на "Об объектах культурного наследия..." и дополнить указан�
ные законодательные акты положением о выполнении работ
по капитальному ремонту многоквартирных домов — памятни�
ков путём проведения работ по сохранению объектов культур�
ного наследия.

Мы благодарны заместителю Председателя Правительст�
ва Российской Федерации Марату Шакирзяновичу Хуснулли�
ну, который обозначил на "правительственном часе" в Государ�
ственной Думе проблемы проведения капитального ремонта
многоквартирных домов — памятников. Они связаны с пред�
метом охраны таких объектов, с государственной истори�
ко�культурной экспертизой, с проектной документацией при
проведении работ, с применением реставрационных расценок
при проведении капитального ремонта общего имущества та�
ких памятников истории и культуры. Как авторы законопроек�
та, мы готовы работать над этим проектом ко второму чтению
с учётом вопросов, поднятых в выступлении нашего вице�пре�
мьера, а также с учётом замечаний Правительства Российской
Федерации и Счётной палаты, предложений, поступивших от
субъектов Российской Федерации, с участием Минстроя,
Минкультуры и всех заинтересованных сторон.

Хотелось бы отметить ещё один аспект, требующий соот�
несения положений Жилищного кодекса с положениями Фе�
дерального закона "Об объектах культурного наследия...".
73�й федеральный закон запрещает снос объектов культурного
наследия, что в полной мере распространяется и на много�
квартирные дома — памятники, в том числе в случае их ава�
рийного состояния, однако Жилищный кодекс предусматри�
вает в отношении аварийного жилья либо снос, либо реконст�
рукцию. Поэтому мы проектом федерального закона предла�
гаем дополнить Жилищный кодекс положением о запрете
сноса многоквартирных домов, являющихся объектами куль�
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турного наследия, и необходимости проведения работ по их
сохранению.

Проведение капитального ремонта многоквартирных до�
мов обходится дороже ремонта обычных домов, и в связи
с этим только средств, предназначенных для капитального ре�
монта, которые сдают наши граждане — мы собираем средства
на капитальный ремонт, — конечно, недостаточно. Учитывая,
что такие многоквартирные дома находятся под государствен�
ной охраной, в законопроекте предусматривается право Рос�
сийской Федерации, субъектов Российской Федерации, орга�
нов местного самоуправления софинансировать работы по со�
хранению этих объектов культурного наследия.

Необходимо отметить, что тема сохранения многоквар�
тирных домов очень острая, давно назревшая. Подготовка на�
шего законопроекта была начата ещё в 2017 году, для чего в Ко�
митете по культуре была создана рабочая группа по выработке
предложений в части совершенствования законодательного
регулирования вопросов государственной охраны и сохране�
ния объектов культурного наследия, которые являются много�
квартирными домами. Эта группа была создана совместно с ко�
митетом по жилищно�коммунальному хозяйству, который су�
ществовал ещё в прошлом созыве Государственной Думы. В со�
став рабочей группы вошли представители Минкультуры,
Минстроя, Минфина, Ассоциации региональных операторов
капитального ремонта многоквартирных домов, региональных
органов охраны объектов культурного наследия. Сегодня мы
рассматриваем концепцию законопроекта, впереди большая
работа по его доработке ко второму чтению с участием всех за�
интересованных сторон.

Прошу поддержать концепцию законопроекта и проголо�
совать за его принятие в первом чтении.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Ольги Михайловны Германовой.
Пожалуйста.
Германова О. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Елена Григорьевна очень детально и подробно объяснила
смысл законопроекта. Ещё раз подчеркну, что мы работаем над
ним с 2017 года, работают рабочие группы. Действительно,
многоквартирные дома — памятники находятся в особом раз�
деле объектов культурного наследия.

Суть и основные два посыла. Мы даём субъектам право со�
финансировать расходы по сохранению многоквартирных до�
мов — подчёркиваю: не обязанность, а право. И второй момент:
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конечно, мы вносим в Жилищный кодекс также изменения, по�
тому что многоквартирные дома, которые признаются аварий�
ными, по Жилищному кодексу сносятся. Но если они являют�
ся объектами культурного наследия, то нет права их сносить,
мы будем принимать меры по их сохранению.

На данный законопроект у нас получено положительное
заключение правительства, присланы положительные заклю�
чения от законодательных органов государственной власти
субъектов Российской Федерации, от исполнительных орга�
нов государственной власти субъектов, а также от комитета по
строительству, который является соисполнителем по данному
законопроекту, и от Счётной палаты.

Предложения по данному законопроекту есть, мы дорабо�
таем их ко второму чтению.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Берулава Михаил Николаевич, пожалуйста.
Берулава М. Н., фракция КПРФ.
Спасибо, Александр Дмитриевич.
В основном в законопроекте уточняется порядок выявле�

ния объектов культурного наследия. Финансово�экономиче�
ское обоснование к законопроекту рассчитано почти год на�
зад — за это время и строительные материалы, и ремонтные ра�
боты подорожали. Я думаю, что необходимо провести перерас�
чёты.

И такой короткий вопрос. До каких пор мы в законах бу�
дем портить русский язык? В очередной раз указывается, что
уведомление вручается под роспись, а мы знаем, чем отличают�
ся значения слов "подпись" и "роспись".

Германова О. М. Действительно, мы финансовые расходы
будем уточнять ко второму чтению, потому что часть много�
квартирных домов — памятников уже отремонтирована. Вы�
ступал Хуснуллин здесь у нас на "правительственном часе", он
назвал цифру — 9 тысяч домов�памятников, и мы запрашивали
155 миллиардов на 30 лет. Ко второму чтению все эти моменты
мы подуточним.

Председательствующий. Кузнецов Андрей Анатольевич.
Кузнецов А. А. Всё�таки действительно, вот по данным

Минстроя, капремонт в таких домах в среднем в 2 раза дороже,
чем в обычных домах, и, конечно, расширение круга обязанно�
стей для собственников такого жилья означает большие затра�
ты без учёта, насколько я понимаю, социально�экономического
положения каждого такого собственника. Вот концептуально
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данным законопроектом всё�таки какой подход планируется:
помогать этим людям или склонять их к тому, чтобы они рас�
ставались с таким жильём?

Германова О. М. Конечно, мы будем помогать. Именно
поэтому в законопроекте предусматривается право софинан�
сирования из бюджетов субъектов и муниципальных бюдже�
тов. Ну, условно говоря, есть у Москвы хороший бюджет, а пра�
ва софинансировать дома нет. Вот такое право предусматрива�
ется.

Председательствующий. Пилипенко Ольга Васильевна.
Пилипенко О. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Мы знаем, что объектом охраны иногда может являться не

весь многоквартирный дом, а его элементы, допустим, какие�то
лестницы, лепнина, ставни или ещё что�то, несмотря на то что
дом полностью не имеет охранной грамоты. Вот предусмотре�
ны ли в законопроекте, который мы сегодня рассматриваем,
нормы, позволяющие в таких случаях производить возмеще�
ние расходов на капитальный ремонт объектов охраны много�
квартирного дома?

Германова О. М. Ольга Васильевна, этот вопрос и мы в ко�
митете поднимаем уже давно, и заместитель председателя пра�
вительства на "правительственном часе" обозначил эту тему.
Здесь нужно выделять предмет охраны — если, допустим, толь�
ко лестница в доме является предметом охраны, то зачем весь
остальной дом ремонтировать по удвоенным расценкам? Этот
вопрос у нас на контроле, ко второму чтению мы его будем об�
суждать.

Председательствующий. Останина Нина Александровна.
Останина Н. А. Уважаемая Ольга Михайловна, кроме пра�

ва субъектов на выделение средств для того, чтобы сохранять
объекты культурного наследия и содержать подобного рода
многоквартирные дома, в этом законопроекте сохраняется ещё
и обязанность жильцов этих домов, а также других многоквар�
тирных домов, которыми управляет какая�либо компания, оп�
лачивать услуги ЖКХ. Вот при так называемом котловом ме�
тоде, который использует управляющая компания, когда все
собирают средства на ремонт, не случится ли так, что увели�
чится стоимость услуг ЖКХ для тех, кто живёт в многоквар�
тирных домах, не относящихся к объектам культурного насле�
дия, и не повлияет ли это на сроки проведения ремонта как раз
вот в тех домах, которые не являются объектами культурного
наследия?

Германова О. М. Нет абсолютно. Плата за жилищно�ком�
мунальные услуги не будет увеличена, она рассчитана по одно�
му принципу. Средства, которых не будет хватать, как раз мо�
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гут дополняться, направляться из бюджетов субъектов, о чём
я сказала: мы предусматриваем право субъекта на софинанси�
рование.

Председательствующий. Дмитриева Оксана Генриховна.
Дмитриева О. Г. Вопрос авторам.
На сегодняшний день многоквартирные дома — объекты

культурного наследия не подлежат сносу, нет возможности
изъять для государственных и муниципальных нужд земель�
ный участок под объектом культурного наследия, жители
объектов культурного наследия — многоквартирных домов не
могут быть расселены и выселены. Вашим законопроектом
всё это допускается: допускается изъятие участка под объек�
том — многоквартирным домом для государственных и муни�
ципальных нужд и принудительное расселение жильцов мно�
гоквартирного дома. У вас это записано — почему вы это сде�
лали?

Председательствующий. Пожалуйста.
Драпеко включите микрофон.
Драпеко Е. Г. Спасибо за вопрос, Оксана Генриховна. Вы

совершенно правы, наш законопроект предполагает, что если
собственники не в состоянии отремонтировать аварийный
дом за свой счёт, если предписание о приведении его в надле�
жащее состояние не будет выполнено, то муниципалитет или
субъект Российской Федерации имеет право на изъятие тако�
го объекта, естественно, по нормам, которые прописаны в Жи�
лищном кодексе. Мы приравниваем такие объекты к обыч�
ным домам, когда производится выкуп недвижимости по ка�
дастровой либо по рыночной стоимости, включая выкуп зе�
мельного участка. Мы не прописываем ничего нового, мы
просто эти дома приравниваем к обычному жилью в части
прав их собственников.

Председательствующий. Мархаев Вячеслав Михайлович.
Мархаев В. М. Уважаемая Ольга Михайловна, вопрос вам

(частично вы уже ответили). Любое расширение обязанностей
и полномочий управляющих компаний, ТСЖ и жилищных
кооперативов, несомненно, скажется на стоимости услуг, ком�
мунальных и прочих платежей и сборов. Вы знаете, что мы за�
валены жалобами, спорами в этом секторе, они перерастают
в серьёзнейшие конфликты. И всё же вопрос: каким образом
предполагается вести контроль над способами и формами ис�
полнения задач по сохранению объектов культурного наследия
управляющими компаниями, ТСЖ и жилищными кооперати�
вами?

Драпеко Е. Г. Позвольте, я отвечу.
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Спасибо за вопрос. Ситуация сегодня разворачивается та�
ким образом, что органы охраны памятников должны заклю�
чить индивидуальный договор с каждым собственником. В до�
ме может быть и 20, и 50 квартир и собственников может быть
любое количество. Мало того, могут быть разные формы собст�
венности: на первом этаже может быть какое�то юридическое
лицо, могут быть квартиры, которые принадлежат муниципа�
литету, то есть социальное жильё. Управлять таким хозяйством
сегодня очень сложно, а органам охраны очень сложно контро�
лировать. Поэтому мы прописали, что по решению жильцов
проводится собрание и они либо доверяют управляющей ком�
пании, либо передают эти полномочия жилищному кооперати�
ву, если они члены кооператива, или любому другому лицу, ли�
бо оставляют это право за собой в случае, если им так удобнее.
И тогда уже управляющая компания либо товарищество собст�
венников жилья осуществляют контроль и взаимодействие
с органами охраны, а органы охраны в свою очередь следят за
управляющей компанией, потому что чаще всего предметы ох�
раны находятся в общедомовом имуществе, это как раз лестни�
цы, витражи, лепнина, которые не в квартирах. И управляю�
щие компании уже сами с собственниками урегулируют вопро�
сы. Вот такой механизм мы придумали именно для того, чтобы
было проще и эффективнее взаимодействовать в части охраны
такого рода объектов.

Председательствующий. Леонов Сергей Дмитриевич.
Леонов С. Д., фракция ЛДПР.
Вопросы докладчикам.
Вот каким образом будет осуществляться софинансирова�

ние, если дом имеет свой спецсчёт, то есть не в общий котёл лю�
ди платят за капремонт, а переводят деньги на свой спецсчёт?
И что будет в случае, если органы власти не воспользуются
своим правом софинансировать? Дом, выходит, никогда не бу�
дет отремонтирован. И вообще, если действительно вот в ка�
ком�то субъекте Российской Федерации не так много денег
и нет возможности софинансировать ремонт таких домов, то
в целом не повлечёт ли это увеличения оплаты за капитальный
ремонт для всех собственников жилья в многоквартирных до�
мах в этом регионе?

Председательствующий. Драпеко включите микрофон.
Драпеко Е. Г. Прошу прощения, эту часть законопроекта

разрабатывал профильный комитет, а сегодня это комиссия по
жилищно�коммунальному хозяйству, и я очень попрошу Хо�
ванскую Галину Петровну ответить.

Председательствующий. Включите микрофон Хован�
ской.
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Хованская Г. П., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ".

Спасибо.
Ну, комиссия у нас занимается не коммунальным хозяйст�

вом, а обеспечением жилищных прав граждан, это первое. Ком�
мунальное хозяйство остаётся в ведении комитета по строи�
тельству, как и коммунальная инфраструктура, развитие тер�
риторий и прочие всякие вопросы, проблем у них хватает.

А что касается спецсчёта, я хочу напомнить: если внима�
тельно прочитать Жилищный кодекс, то можно увидеть, что
вот эти средства софинансирования в таком же объёме должны
поступать на спецсчёт, никаких проблем здесь нет. Более того,
это гораздо более эффективная схема управления процессом
капитального ремонта, потому как люди вправе осуществлять
контроль, они бережно, как правило, относятся к своему дому
и очень болезненно воспринимают недостатки работ подряд�
чиков по капитальному ремонту. При спецсчёте они могут осу�
ществлять этот контроль; если будет общий котёл, такой кон�
троль исключён.

Председательствующий. Леонов Олег Юрьевич.
Леонов О. Ю., фракция "НОВЫЕ ЛЮДИ".
Законопроект очень важный и нужный, в моём избира�

тельном округе таких домов очень много. И в связи с этим два
вопроса Елене Григорьевне.

Вопрос первый: правильно ли я понимаю, что реставраци�
онные работы будут проводиться только по объекту охраны, то
есть, например, водопровод делает обычный подрядчик, а,
предположим, лепнину или внешний фасад делают именно
реставраторы? И второй вопрос: кто принимает решение о не�
обходимости проведения реставрационных работ на объекте
ОКН?

Председательствующий. Драпеко микрофон включите.
Драпеко Е. Г. И сегодня, и в будущем органы охраны объ�

ектов культурного наследия, региональные органы охраны, ко�
торые отвечают за дом, будут принимать решение. Я хочу ска�
зать, что вы совершенно правы, мы тоже согласны с тем, что по
реставрационным расценкам надо проводить ремонт того, что
является предметом охраны, а всего остального можно и по
обычным расценкам. Другое дело, что на такой дом обязатель�
но делается специальный проект реставрации и дальше осуще�
ствляется ещё и надзор за тем, как происходит вот такого рода
реставрация, и здесь мы как бы послабления давать не собира�
емся.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить? Есть.
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Включите режим записи.
Покажите список.
Дмитриева Оксана Генриховна, пожалуйста.
Дмитриева О. Г. Уважаемые коллеги, я не сомневаюсь, что

цели авторов законопроекта были благими, однако результат
представленного законопроекта может быть чрезвычайно пе�
чальным.

Первое. Законопроект предполагает (это было в моём во�
просе) возможность изъятия земельного участка под много�
квартирным домом и расселения и выселения граждан, что на
данный момент не допускается, потому что дома, являющиеся
объектами культурного наследия, не подлежат сносу, соответ�
ственно, граждане не подлежат выселению и расселению.

Как будет действовать механизм? Гражданам будут пред�
лагать: выполните работы по сохранению объекта культурного
наследия и выполните работы по ликвидации аварийности.
Что такое объекты культурного наследия? Это преимущест�
венно дома, построенные до 17�го года. Признаки аварийности
и наличие аварийности означает недопроизведённый капи�
тальный ремонт. Практически ни один дом не может себе по�
зволить выполнить работы по сохранению объекта и ликвида�
ции аварийности за счёт собственников, поскольку это чрезвы�
чайно дорого. На самом деле расходы только на капитальный
ремонт такого дома, без учёта работ по сохранению, в разы от�
личаются от стандартных расходов по капитальному ремонту.
Таким образом, фактически это будет означать следующее. По�
нравится кому�то какой�то дом, являющийся объектом куль�
турного наследия, — гражданам будет предложено: выполните
работы по сохранению и ликвидируйте аварийность. А её при�
знаки везде можно найти, в каждом доме — объекте культурно�
го наследия. Не выполнили — расселяем, выселяем вас по суду.
И это плохо не только для жильцов. У нас в Петербурге была
такая программа, она, к счастью, не была реализована. Так вот,
расселили жильцов, расселили исторические здания, и они де�
сятилетиями стоят в руинированном виде и разрушаются, по�
тому что, после того как расселили жильцов, никому этот дом
не нужен, а восстанавливать его и доводить до нормального со�
стояния в разы дороже.

Кроме того, мы в Петербурге разработали программу с не�
полным (частичным) расселением, только коммунальных
квартир, и ремонтом общедомового имущества. Это в разы де�
шевле, а программа расселения дома, выкупа и потом восста�
новления всего дома с нуля — ну это вообще астрономические
цифры, никак не 155 миллиардов. Мы по Петербургу сделали
программу, у нас 1,3 тысячи многоквартирных домов — объек�
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тов культурного наследия, из них программа рассчитана на
600. Так вот, ремонт 600 домов — объектов культурного насле�
дия... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Добавьте время.
Дмитриева О. Г. ...с неполным расселением, только комму�

налок, стоит 500 миллиардов. 500 миллиардов! На 1 квадрат�
ный метр жилой площади при ремонте общедомового имуще�
ства в доме — объекте культурного наследия надо в среднем
70 тысяч рублей, это по старым ценам. Так что то, что на 9 ты�
сяч домов надо 155 миллиардов, — это какая�то фантастика.

Здесь нужен совсем другой механизм и источники. Если
это отнести на капремонт, то есть если мы будем ремонтиро�
вать и сохранять объекты культурного наследия за счёт фонда
капремонта, то он моментально разбалансируется, — момен�
тально! — потому что это огромные расходы, на граждан это то�
же возложить невозможно, а этот закон не создаёт никакого до�
полнительного механизма. Он возлагает это либо на фонд ка�
премонта, то есть это будет за счёт взносов или за счёт ущемле�
ния интересов по капремонту в других домах, либо на жильцов
многоквартирных домов. Я уже не говорю о социально�поли�
тических рисках, которые будут у этого закона. Если бы он сей�
час в первом чтении принимался не в условиях спецоперации,
а в нормальной ситуации, у нас в Петербурге уже митинги бы�
ли бы около каждого дома многоквартирного.

Я думаю, что за этот законопроект голосовать нельзя, но
если он будет принят в первом чтении, то менять нужно будет
всё, от первой до последней буквы.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Соловьёв Сергей Анатольевич,

пожалуйста.
Соловьёв С. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" поддерживает принятие рас�
сматриваемого законопроекта в первом чтении. В процессе
дискуссии докладчики достаточно подробно рассказали о сути
законопроекта. Мы считаем, что данный проект направлен на
реализацию конституционных положений, обязанности каж�
дого гражданина заботиться о сохранении исторического
и культурного наследия, беречь памятники истории и культу�
ры в интересах настоящего и будущего наших поколений.

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" предлагает принять дан�
ный законопроект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Представитель президента? Правительства? Нет. Доклад�

чик? Содокладчик? Нет.
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Ставится на голосование проект федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный закон "Об объектах
культурного наследия (памятниках истории и культуры) наро�
дов Российской Федерации" и Жилищный кодекс Российской
Федерации", пункт 39.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 30 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 339 чел..  .  .  .  .  . 75,3 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 5 чел. .  .  .  .  .  . 1,1 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 345 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 105 чел..  .  .  .  .  . 23,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
40�й вопрос, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Бюджетный кодекс Российской Федерации". Док�
лад официального представителя правительства замминистра
финансов Алексея Михайловича Лаврова.

Пожалуйста.
Лавров А. М., официальный представитель Правительст�

ва Российской Федерации, заместитель министра финансов
Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые депутаты!
Законопроект обеспечивает устранение правового пробела, на
который указано в решении Конституционного Суда. В на�
стоящее время имеют счета в Федеральном казначействе не все
федеральные казённые учреждения — это может быть воин�
ская часть, загранучреждение или, что чаще всего, казённое уч�
реждение, полномочия по исполнению сметы которого центра�
лизованно переданы главному распорядителю бюджетных
средств. В таких случаях судебное решение возвращается, и на�
чинается его хождение по мукам.

Для того чтобы устранить такую неопределённость, пред�
лагается внести следующую норму: если нет лицевого счёта
в Федеральном казначействе, то судебное решение исполняет
главный распорядитель бюджетных средств, которому казён�
ное учреждение подведомственно. Это основная поправка, но
аналогичная ситуация может иметь место и в региональных
и местных бюджетах, поэтому мы также предлагаем абсолютно
симметричную норму в отношении казённых учреждений
субъектовых и муниципальных.

А также ещё одна, уже инициативная поправка — это в це�
лом улучшить исполнение судебных решений, чтобы заяви�
тель не искал счёт казённого учреждения, мог сдать судебное
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решение в любой орган Федерального казначейства или в фи�
нансовый орган, а тот уже самостоятельно найдёт место, где на�
ходится лицевой счёт, и обеспечит его исполнение.

Таким образом, законопроект, на наш взгляд, обеспечивает
более прозрачное и гарантированное исполнение судебных ре�
шений и укрепляет нашу судебную систему. Просим поддер�
жать законопроект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Галины Иннокентьевны Данчиковой.
С места, да? Пожалуйста.
Данчикова Г. И. Уважаемый Александр Дмитриевич, ува�

жаемые коллеги! Докладчик — представитель правительства
очень подробно и внятно изложил цель принятия данного за�
кона о регулировании финансирования судебных решений.
Комитет по бюджету и налогам также внимательно рассмотрел
данный законопроект и его поддерживает. Счётная палата за�
мечаний и предложений не имеет. Поступило 33 отзыва из ре�
гионов, все отзывы положительные.

Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет.
Есть ли желающие выступить? Нет. Представитель прези�

дента? Правительства? Нет.
Ставится на голосование проект федерального закона

"О внесении изменений в Бюджетный кодекс Российской Фе�
дерации", пункт 40.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 33 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел..  .  .  .  .  . 90,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 405 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел..  .  .  .  .  . 10,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единогласно.
Коллеги, теперь мы переходим к рассмотрению законо�

проектов по статье 118, часть седьмая.
Пункт 52, проект федерального закона "О внесении изме�

нения в статью 29 Федерального закона "О теплоснабжении".
Доклад Бориса Михайловича Гладких.

Пожалуйста.
Нет коллеги Гладких?
Включите микрофон Гладких.
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Гладких Б. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Данный проект закона не поддерживается, поскольку ра�

нее эти вопросы были урегулированы соответствующими из�
менениями федерального законодательства.

Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование проект закона.
Ускоренный режим голосования включите.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 34 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 49 чел..  .  .  .  .  . 10,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 11 чел. .  .  .  .  .  . 2,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 61 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел..  .  .  .  .  . 86,4 %
Результат: не принято

Отклоняется.
53�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менений в статью 19 Федерального закона "О рекламе" (в час�
ти уточнения перечня документов, подаваемых заявителем для
выдачи разрешения на установку рекламной конструкции;
предоставления права по удалению размещённой на реклам�
ной конструкции информации и права по осуществлению про�
дажи невостребованных демонтированных рекламных конст�
рукций)".

Сокол Сергей Михайлович, пожалуйста.
Сокол С. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Законопроект предлагается комитетом к отклонению в связи
с тем, что Федеральным законом "О рекламе" вопросы пред�
ставления заявителем документов для получения разрешения
на установку и эксплуатацию рекламной конструкции в доста�
точной мере урегулированы.

Председательствующий. Ставится на голосование проект
закона.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 35 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 49 чел..  .  .  .  .  . 10,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22 чел. .  .  .  .  .  . 4,9 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 71 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел..  .  .  .  .  . 84,2 %
Результат: не принято

Отклоняется.
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54�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�
менения в статью 13 Федерального закона "Об образовании
в Российской Федерации".

Виктор Владимирович Смирнов, пожалуйста.
Смирнов В. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

По мнению Комитета по просвещению, предлагаемая в законо�
проекте новелла необоснованно ограничивает права граждан
на получение образования в ситуации вспышки инфекционно�
го заболевания и введения в связи с этим ограничительных мер
санитарно�эпидемиологического характера, и речь не обяза�
тельно идёт о ковиде, поскольку ни гепатит А, ни паротит ни�
куда из нашей жизни не исчезли.

Кроме того, запрет на использование дистанционных об�
разовательных технологий, предлагаемый законопроектом, по
нашему мнению, создаст необоснованные препятствия к обу�
чению на дому детей�инвалидов и детей, по медицинским по�
казаниям временно получающих образование в семьях.

Правительство Российской Федерации законопроект не
поддерживает. Комитет предлагает законопроект отклонить.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Ставится на голосование проект

закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 37 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 73 чел..  .  .  .  .  . 16,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 73 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел..  .  .  .  .  . 83,8 %
Результат: не принято

Не принимается.
55�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 22 Федерального закона "О безопасном обра�
щении с пестицидами и агрохимикатами".

Лавриненко Алексей Фёдорович, пожалуйста.
Включите микрофон на рабочем месте.
Лавриненко А. Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
В связи с принятием закона № 490�ФЗ "О пчеловодст�

ве..." — а в этом законе учтены все инициативы предлагаемого
законопроекта — законопроект потерял свою актуальность
и предлагается к отклонению.

Председательствующий. Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 37 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 20 чел. .  .  .  .  .  . 4,4 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 429 чел..  .  .  .  .  . 95,3 %
Результат: не принято

Отклоняется.
56�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 2 Федерального закона "Об особенностях ис�
полнения судебных актов, актов других органов и должност�
ных лиц, а также возврата просроченной задолженности в пе�
риод распространения новой коронавирусной инфекции".

Дмитрий Иванович Савельев, пожалуйста.
Савельев Д. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, Комитет по безопасности и противо�

действию коррупции считает, что законопроект в настоящее
время утратил свою актуальность, и предлагает его отклонить.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 38 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 12 чел. .  .  .  .  .  . 2,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23 чел. .  .  .  .  .  . 5,1 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 35 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 415 чел..  .  .  .  .  . 92,2 %
Результат: не принято

Отклоняется.
57�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 161.1 Жилищного кодекса Российской Феде�
рации".

Елена Вениаминовна Бондаренко, пожалуйста.
Бондаренко Е. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги! Законопро�

ектом предлагается внести изменения в часть 6 статьи 1611 Жи�
лищного кодекса Российской Федерации и предоставить пра�
во собственникам помещений в многоквартирном доме на ос�
новании решения общего собрания избирать в качестве предсе�
дателя совета многоквартирного дома лицо, которое не
является собственником помещения в данном доме. Даже ми�
нимальный риск, как следует из пояснительной записки автора
законопроекта, допуска к вопросам управления и контроля за
хозяйственной деятельностью в многоквартирном доме посто�
роннего лица не может быть принят во внимание.
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Принимая во внимание изложенное, Комитет Государст�
венной Думы по строительству и жилищно�коммунальному
хозяйству не поддерживает проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 161.1 Жилищного кодекса..."
(в части избрания председателя совета многоквартирного до�
ма) и рекомендует его отклонить.

Председательствующий. Ставится на голосование зако�
нопроект.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 40 мин. 04 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  .  . 0,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  .  . 0,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25 чел. .  .  .  .  .  . 5,6 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 30 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 420 чел..  .  .  .  .  . 93,3 %
Результат: не принято

Отклоняется.
58�й пункт, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статью 26 Жилищного кодекса Российской Федерации".
Елена Вениаминовна Бондаренко, пожалуйста.
Бондаренко Е. В. Уважаемый Александр Дмитриевич,

уважаемые коллеги! Законопроектом предлагается внести из�
менения в статью 26 Жилищного кодекса Российской Федера�
ции и установить, что проект переустройства помещений
в многоквартирном доме в части системы инженерно�техниче�
ского обеспечения, предназначенной для выполнения функ�
ций газоснабжения, подлежит согласованию с газораспредели�
тельной организацией, осуществляющей аварийно�диспетчер�
ское обеспечение внутридомового или внутриквартирного га�
зового оборудования.

За нарушение правил обеспечения безопасного использо�
вания и содержания внутридомового и внутриквартирного га�
зового оборудования, за самовольное подключение к сети уже
предусмотрена административная ответственность. Таким об�
разом, предлагаемые изменения в Жилищный кодекс Россий�
ской Федерации являются избыточными.

Принимая во внимание изложенное, Комитет Государст�
венной Думы по строительству и жилищно�коммунальному
хозяйству не поддерживает проект федерального закона
"О внесении изменений в статью 26 Жилищного кодекса" и ре�
комендует его отклонить.

Председательствующий. Включите режим голосования.
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Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 41 мин. 23 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел..  .  .  .  .  . 12,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел..  .  .  .  .  . 86,9 %
Результат: не принято

Отклоняется.
59�й пункт, проект федерального конституционного зако�

на "О внесении изменений в статью 4 Федерального конститу�
ционного закона "О Государственном флаге Российской Феде�
рации". Доклад Сергея Владимировича Чепикова.

Чепиков С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

В законодательстве содержится исчерпывающий перечень по�
мещений, в которых установлен постоянно Государственный
флаг Российской Федерации. Комитет по государственному
строительству и законодательству рекомендует Государствен�
ной Думе отклонить данный законопроект.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Ставится на голосование проект

закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 42 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 13 чел. .  .  .  .  .  . 2,9 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21 чел. .  .  .  .  .  . 4,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 34 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 416 чел..  .  .  .  .  . 92,4 %
Результат: не принято

Отклоняется.
60�й пункт, проект федерального закона "О внесении изме�

нений в статью 2 Федерального закона "Об отходах производст�
ва и потребления" и в статью 49 Федерального закона "Об осно�
вах охраны здоровья граждан в Российской Федерации".

Александр Борисович Коган, пожалуйста.
Коган А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемые коллеги, комитет не поддерживает данный за�

конопроект. Комитет�соисполнитель — Комитет по охране здо�
ровья — законопроект также не поддерживает. Плюс есть отри�
цательные заключения ГПУ и Правительства Российской Фе�
дерации. В связи с этим есть предложение отклонить данный
законопроект.

Спасибо за внимание.
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Председательствующий. Ставится на голосование проект
закона.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 43 мин. 02 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  .  . 0,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24 чел. .  .  .  .  .  . 5,3 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 425 чел..  .  .  .  .  . 94,4 %
Результат: не принято

Отклоняется.
61�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менений в Кодекс торгового мореплавания Российской Феде�
рации".

Виктор Ефимович Дерябкин, пожалуйста.
Дерябкин В. Е., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Действующее законодательство предусматривает возможность
осуществления лоцманской деятельности как государственны�
ми службами, так и независимыми организациями. Законопро�
ектом же предполагается передача и сосредоточение лоцман�
ских услуг в руках единой государственной лоцманской служ�
бы, то есть предлагается фактически монополизация лоцман�
ских услуг.

Ещё в 2004 году Конституционный Суд, рассматривая
данный вопрос, признал данные действия не соответствующи�
ми Конституции Российской Федерации. Правительство Рос�
сийской Федерации законопроект не поддерживает. Комитет
рекомендует, уважаемые коллеги, законопроект отклонить.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Ставится на голосование проект

закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 44 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 48 чел..  .  .  .  .  . 10,7 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25 чел. .  .  .  .  .  . 5,6 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 73 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел..  .  .  .  .  . 83,8 %
Результат: не принято

Отклоняется.
62�й пункт, проект федерального закона "О внесении из�

менения в статью 5.1 Федерального закона "О страховании
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вкладов в банках Российской Федерации". Доклад Константи�
на Михайловича Бахарева.

Пожалуйста.
Бахарев К. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Законопроект был внесён нашим коллегой Ветлужских в пери�
од исполнения им полномочий депутата Государственной Ду�
мы седьмого созыва.

Поступил ряд замечаний по законопроекту. Правительст�
во Российской Федерации его не поддерживает. Счётная пала�
та тоже дала отрицательное заключение. Также хотел бы сооб�
щить, что на рассмотрении в Государственной Думе находится
законопроект "О внесении изменений в Федеральный закон
"О страховании вкладов в банках Российской Федерации", ко�
торым предусматривается внесение комплексных изменений,
направленных в том числе на распространение системы обяза�
тельного страхования вкладов в банках на денежные средства,
находящиеся на счетах профессиональных союзов и их объеди�
нений, в связи с чем рассматриваемый нами законопроект
в представленной редакции утратил свою актуальность.

Комитет предлагает отклонить.
Спасибо за внимание.
Председательствующий. Ставится на голосование проект

закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 45 мин. 28 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  .  . 62 чел..  .  .  .  .  . 13,8 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 62 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 388 чел..  .  .  .  .  . 86,2 %
Результат: не принято

Отклоняется.
Переходим к рассмотрению проектов постановлений Госу�

дарственной Думы.
Пункт 63, проект постановления Государственной Думы

"О внесении изменения в пункт 26 постановления Государст�
венной Думы... "О составах комитетов Государственной Ду�
мы". Доклад Каденкова Дмитрия Михайловича.

Пожалуйста.
Каденков Д. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".
Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые коллеги!

Проект постановления внесён Комиссией Государственной Ду�
мы по Регламенту и обеспечению деятельности Государствен�
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ной Думы. Предлагается на основании заявления Занко
(Амельченковой) Ольги Николаевны о смене фамилии поддер�
жать предусмотренное проектом постановления изменение.

Проект постановления прошёл все необходимые экспер�
тизы в Правовом управлении. Просим поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Есть ли желающие высту�

пить? Нет.
Ставится на голосование проект постановления.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 46 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел..  .  .  .  .  . 91,1 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 410 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 40 чел. .  .  .  .  .  . 8,9 %
Результат: принято

Принимается постановление.
64�й пункт, проект постановления Государственной Думы

"О внесении изменения в постановление Государственной Ду�
мы Федерального Собрания Российской Федерации "Об из�
брании председателей комитетов Государственной Думы, пер�
вых заместителей и заместителей председателей комитетов Го�
сударственной Думы".

Пожалуйста.
Каденков Д. М. Аналогично, здесь предлагается тоже на

основании заявления Занко (Амельченковой) Ольги Никола�
евны о смене фамилии поддержать предусмотренное проектом
постановления изменение.

Просим поддержать.
Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет.

Желающие выступить? Нет.
Ставится на голосование проект постановления.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (16 час. 47 мин. 30 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел..  .  .  .  .  . 90,2 %
Проголосовало против.  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 406 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 44 чел. .  .  .  .  .  . 9,8 %
Результат: принято

Принимается.
Коллеги, на сегодня всё. Напоминаю, завтра начало засе�

дания Государственной Думы в 10.00. Всего доброго.



ИНФОРМАЦИЯ

22 февраля 2022 года
1. Регистрация

12 час. 00 мин. 45 сек.: Гаджиев Р. Г. — присутствует
Ковпак Л. И. — присутствует
Чижов С. В. — присутствует
Школкина Н. В. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

12 час. 05 мин. 05 сек.: Красов А. Л. — за
Селивёрстов В. В. — за

13 час. 23 мин. 40 сек.: Квитка И. И. — за
Кузнецов Д. В. — за

13 час. 29 мин. 15 сек.: Завальный П. Н. — за
Лобач Т. Г. — за

13 час. 30 мин. 54 сек.: Завальный П. Н. — за
Лобач Т. Г. — за

13 час. 40 мин. 33 сек.: Толстой П. О. — за
13 час. 42 мин. 52 сек.: Вассерман А. А. — за

Гасанов Д. Н. — за
Кузнецов А. А. — за
Толстой П. О. — за

13 час. 44 мин. 12 сек.: Бабашов Л. И. — за
Яровая И. А. — за

13 час. 44 мин. 39 сек.: Исламов Д. В. — за
Яровая И. А. — за

13 час. 45 мин. 03 сек.: Гасанов Д. Н. — за
Толстой П. О. — за
Яровая И. А. — за

13 час. 46 мин. 36 сек.: Яровая И. А. — за
13 час. 47 мин. 00 сек.: Гасанов Д. Н. — за

Толстой П. О. — за
13 час. 49 мин. 04 сек.: Буцкая Т. В. — за

Гасанов Д. Н. — за
Иванов В. В. — за
Толстой П. О. — за

13 час. 50 мин. 55 сек.: Селивёрстов В. В. — за
13 час. 51 мин. 27 сек.: Веремеенко С. А. — за

Гасанов Д. Н. — за
Ивенских И. В. — за
Первышов Е. А. — за
Толстой П. О. — за

14 час. 01 мин. 36 сек.: Бахметьев В. В. — за
Брыкин Н. Г. — за
Гасанов Д. Н. — за
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Ильтяков А. В. — за
Резник В. М. — за
Румянцев Н. Г. — за
Толстой П. О. — за
Фетисов В. А. — за
Фомичёв В. В. — за

14 час. 10 мин. 04 сек.: Гасанов Д. Н. — за
Толстой П. О. — за
Фетисов В. А. — за

14 час. 25 мин. 22 сек.: Гасанов Д. Н. — за
Казакова О. М. — за

14 час. 31 мин. 49 сек.: Буцкая Т. В. — за
Гасанов Д. Н. — за
Румянцев Н. Г. — за
Спиридонов А. Ю. — за

14 час. 32 мин. 21 сек.: Гасанов Д. Н. — за
Татриев М. Б. — за

14 час. 39 мин. 36 сек.: Вассерман А. А. — за
Гасанов Д. Н. — за
Кузнецов А. А. — за
Селивёрстов В. В. — за

14 час. 52 мин. 11 сек.: Гасанов Д. Н. — за
Новичков Н. В. — за

15 час. 02 мин. 40 сек.: Гасанов Д. Н. — за
Картаполов А. В. — за
Костенко Н. В. — за

15 час. 06 мин. 24 сек.: Гасанов Д. Н. — за
Журова С. С. — за
Кармазина Р. В. — за

15 час. 08 мин. 21 сек.: Гасанов Д. Н. — за
Новичков Н. В. — за
Фадина О. Н. — за

15 час. 46 мин. 45 сек.: Румянцев Н. Г. — за
16 час. 01 мин. 41 сек.: Бабашов Л. И. — за

Кононов В. М. — за
Макаров А. М. — за

16 час. 08 мин. 31 сек.: Максимов А. А. — за
16 час. 43 мин. 11 сек.: Сарыглар А. Н. — за
16 час. 44 мин. 18 сек.: Башанкаев Б. Н. — не голосовал

Валенчук О. Д. — не голосовал
Гурулёв А. В. — не голосовал
Демченко И. И. — против
Кизеев М. В. — против
Майданов Д. В. — против
Макиев З. Г. — против
Немкин А. И. — против
Полякова А. В. — против
Чепиков С. В. — против

16 час. 45 мин. 01 сек.: Фаррахов А. З. — не голосовал
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4 марта 2022 года

1. Регистрация

10 час. 02 мин. 41 сек.: Евтюхова Е. А. — присутствует
Павлов В. В. — отсутствует
Савченко О. В. — присутствует
Скриванов Д. С. — присутствует
Чепа А. В. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

10 час. 08 мин. 01 сек.: Альшевских А. Г. — за
10 час. 13 мин. 30 сек.: Альшевских А. Г. — за

Демченко И. И. — за
10 час. 15 мин. 09 сек.: Альшевских А. Г. — за

Антропенко И. А. — за
10 час. 19 мин. 37 сек.: Картаполов А. В. — за

Румянцев А. Г. — за
10 час. 20 мин. 52 сек.: Альшевских А. Г. — за

Антропенко И. А. — за
Гаджиев Р. Г. — за
Ковпак Л. И. — за
Красноштанов А. А. — за
Кривоносов С. В. — за

10 час. 28 мин. 43 сек.: Белик Д. А. — за
Лисовский С. Ф. — за

10 час. 30 мин. 08 сек.: Белик Д. А. — за
10 час. 31 мин. 05 сек.: Альшевских А. Г. — за

Антропенко И. А. — за
Белик Д. А. — за
Кара<оол Ш. В. — за

10 час. 35 мин. 18 сек.: Альшевских А. Г. — за
Данчикова Г. И. — за

11 час. 53 мин. 59 сек.: Кузнецов Д. В. — за
12 час. 47 мин. 16 сек.: Альшевских А. Г. — за
12 час. 48 мин. 18 сек.: Альшевских А. Г. — за
12 час. 49 мин. 28 сек.: Альшевских А. Г. — за
12 час. 50 мин. 33 сек.: Альшевских А. Г. — за
12 час. 52 мин. 21 сек.: Абакаров Х. М. — за
12 час. 54 мин. 16 сек.: Альшевских А. Г. — за
12 час. 57 мин. 58 сек.: Альшевских А. Г. — за
13 час. 15 мин. 37 сек.: Ильтяков А. В. — за

Савченко О. В. — за
13 час. 16 мин. 15 сек.: Альшевских А. Г. — за
13 час. 28 мин. 54 сек.: Алексеенко Н. Н. — за

Альшевских А. Г. — за
Брыкин Н. Г. — за

13 час. 31 мин. 42 сек.: Альшевских А. Г. — за
Дамдинцурунов В. А. — за
Лавриненко А. Ф. — за
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Николаева В. В. — за
Шхагошев А. Л. — за
Щеглов Н. М. — за

13 час. 36 мин. 47 сек.: Альшевских А. Г. — за
13 час. 40 мин. 42 сек.: Альшевских А. Г. — за

Белик Д. А. — за
Румянцев А. Г. — за

13 час. 43 мин. 40 сек.: Альшевских А. Г. — за
Умаханов С. Д. — за

13 час. 46 мин. 52 сек.: Альшевских А. Г. — за
Костенко Н. В. — за

13 час. 49 мин. 35 сек.: Альшевских А. Г. — за
13 час. 52 мин. 05 сек.: Альшевских А. Г. — за

Кармазина Р. В. — за
Пахомов С. А. — за
Умаханов С. Д. — за
Цед Н. Г. — за

13 час. 59 мин. 34 сек.: Альшевских А. Г. — за
14 час. 05 мин. 30 сек.: Альшевских А. Г. — за

Киселёв М. С. — за
Коробова О. В. — за
Таймазов А. Б. — за
Фетисов В. А. — за
Фомичёв В. В. — за
Якубовский А. В. — за

14 час. 14 мин. 54 сек.: Альшевских А. Г. — за
14 час. 17 мин. 23 сек.: Альшевских А. Г. — за
14 час. 28 мин. 14 сек.: Альшевских А. Г. — за

Фетисов В. А. — за
Фомичёв В. В. — за

14 час. 32 мин. 06 сек.: Альшевских А. Г. — за
Петров С. В. — за

14 час. 35 мин. 51 сек.: Альшевских А. Г. — за
14 час. 49 мин. 09 сек.: Альшевских А. Г. — за
14 час. 51 мин. 57 сек.: Альшевских А. Г. — за
14 час. 53 мин. 56 сек.: Альшевских А. Г. — за
14 час. 55 мин. 10 сек.: Альшевских А. Г. — за

3. На основании заявления руководителя внутрифракционной группы —
заместителя руководителя фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" Шхагошева А. Л.
сообщается, что депутат Павлов В. В. с 10 час. 08 мин. 01 сек. по 14 час. 55 мин.
10 сек. не голосовал.

10 марта 2022 года

1. Регистрация

10 час. 02 мин. 17 сек.: Бабаков А. М. — отсутствует
Журавлёв А. А. — присутствует
Лисицын А. И. — присутствует
Нилов Я. Е. — присутствует
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Петров С. В. — присутствует
Туров А. В. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

10 час. 06 мин. 32 сек.: Панин Г. О. — против
10 час. 11 мин. 47 сек.: Гордеев А. В. — за

Неверов С. И. — за
13 час. 08 мин. 12 сек.: Иванинский О. И. — за

Колесник А. И. — за
Крашенинников П. В.— за
Миронов С. М. — за
Салаева А. Л. — за

13 час. 13 мин. 14 сек.: Дрожжина Ю. Н. — за
Карлов Г. А. — за

13 час. 16 мин. 08 сек.: Дроздов А. С. — за
Ларионова Т. П. — за

14 час. 01 мин. 37 сек.: Качкаев П. Р. — не голосовал
14 час. 09 мин. 21 сек.: Коткин С. Н. — против

Полуянова Н. В. — против
14 час. 09 мин. 59 сек.: Захаров К. Ю. — за

Скруг В. С. — за
14 час. 40 мин. 39 сек.: Толстой П. О. — за
15 час. 03 мин. 16 сек.: Толстой П. О. — за
15 час. 19 мин. 53 сек.: Толстой П. О. — за
15 час. 29 мин. 45 сек.: Поляков А. А. — за

Ремезков А. А. — за
Толстой П. О. — за

15 час. 31 мин. 39 сек.: Поляков А. А. — за
Ремезков А. А. — за
Толстой П. О. — за

15 час. 42 мин. 11 сек.: Белоусов В. В. — за
Поляков А. А. — за
Ремезков А. А. — за
Толстой П. О. — за
Хованская Г. П. — за
Чепа А. В. — за

15 час. 50 мин. 18 сек.: Поляков А. А. — за
Толстой П. О. — за

15 час. 51 мин. 20 сек.: Валенчук О. Д. — против
Гарин О. В. — против
Геккиев З. Д. — против
Дерябкин В. Е. — против
Карлов Г. А. — против
Панькина И. А. — против
Селивёрстов В. В. — не голосовал
Симигин П. В. — против
Терентьев М. Б. — против
Фадина О. Н. — против
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11 марта 2022 года

1. Регистрация

10 час. 01 мин. 50 сек.: Башанкаев Б. Н. — присутствует
Валенчук О. Д. — присутствует
Гурулёв А. В. — присутствует
Рябцева Ж. А. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция по
голосованиям:

10 час. 05 мин. 55 сек.: Никонов В. А. —  за
10 час. 08 мин. 21 сек.: Лечхаджиев Р. А. — против

Шубин И. Н. — против
10 час. 17 мин. 10 сек.: Никонов В. А. — за

Самокиш В. И. — за
10 час. 28 мин. 21 сек.: Жуков А. Д. — за
11 час. 45 мин. 43 сек.: Валеев Э. А. — за

Дзюба В. В. — за
Карпов А. Е. — за

12 час. 02 мин. 53 сек.: Жуков А. Д. — за
Каденков Д. М. — за
Канаев А. В. — за
Руденский И. Н. — за
Самокутяев А. М. — за

12 час. 18 мин. 29 сек.: Коткин С. Н. — за
Петров В. А. — за
Полуянова Н. В. — за
Соломатина Т. В. — за

12 час. 19 мин. 50 сек.: Башанкаев Б. Н. — за
Валенчук О. Д. — за
Гурулёв А. В. — за
Селивёрстов В. В. — за

12 час. 20 мин. 15 сек.: Аксёненко А. С. — за
Башанкаев Б. Н. — за
Валенчук О. Д. — за
Волоцков А. А. — за
Гордеев А. В. — за
Григорьев Ю. И. — за
Гурулёв А. В. — за
Дамдинцурунов В. А. — за
Николаева В. В. — за
Новичков Н. В. — за

12 час. 20 мин. 54 сек.: Аксёненко А. С. — за
Башанкаев Б. Н. — за
Валенчук О. Д. — за
Григорьев Ю. И. — за
Гурулёв А. В. — за
Новичков Н. В. — за

12 час. 22 мин. 13 сек.: Башанкаев Б. Н. — за
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Валеев Э. А. — за
Валенчук О. Д. — за
Гурулёв А. В. — за
Дзюба В. В. — за
Карпов А. Е. — за

12 час. 25 мин. 19 сек.: Валеев Э. А. — не голосовал
Веремеенко С. А. — против
Дзюба В. В. — не голосовал
Карпов А. Е. — не голосовал
Коткин С. Н. — не голосовал
Полуянова Н. В. — не голосовала

12 час. 25 мин. 45 сек.: Валеев Э. А. — за
Дзюба В. В. — за
Карпов А. Е. — за

12 час. 26 мин. 26 сек.: Валеев Э. А. — за
Дзюба В. В. — за
Карпов А. Е. — за

12 час. 27 мин. 28 сек.: Каденков Д. М. — за
Канаев А. В. — за
Качкаев П. Р. — за
Руденский И. Н. — за
Самокутяев А. М. — за

12 час. 27 мин. 59 сек.: Каденков Д. М. — за
Канаев А. В. — за
Качкаев П. Р. — за
Руденский И. Н. — за
Самокутяев А. М. — за

12 час. 48 мин. 18 сек.: Данчикова Г. И. — за
Симановский Л. Я. — за
Чепа А. В. — за

13 час. 07 мин. 58 сек.: Пирог Д. Ю. — за
14 час. 09 мин. 00 сек.: Дерябкин В. Е. — за

Терентьев М. Б. — за
14 час. 09 мин. 35 сек.: Гартунг В. К. — за

Новичков Н. В. — за
15 час. 18 мин. 40 сек.: Вассерман А. А. — за

Кузнецов А. А. — за
Яровая И. А. — за

15 час. 46 мин. 56 сек.: Алтухов С. В. — за
Белик Д. А. — за
Нифантьев Е. О. — за
Румянцев А. Г. — за
Соломатина Т. В. — за
Хор Г. Я. — за
Чернышов Б. А. — за

15 час. 53 мин. 36 сек.: Чернышов Б. А. — за
16 час. 07 мин. 14 сек.: Кузьмин М. В. — за

Савченко О. В. — за
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22 марта 2022 года

1. Регистрация

12 час. 01 мин. 29 сек.: Кузнецов Д. В. — присутствует
Новиков Д. Г. — присутствует

2. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция
по голосованиям:

13 час. 21 мин. 09 сек.: Белик Д. А. — за
Будуев Н. Р. — за
Волоцков А. А. — за
Данчикова Г. И. — за
Кривоносов С. В. — за
Филатова И. А. — за
Чаплин Н. Ю. — за

13 час. 23 мин. 11 сек.: Данчикова Г. И. — за
Морозов О. В. — за
Чаплин Н. Ю. — за

13 час. 25 мин. 05 сек.: Морозов О. В. — за
Чаплин Н. Ю. — за

13 час. 26 мин. 22 сек.: Чижов С. В. — за
13 час. 28 мин. 42 сек.: Дзюба В. В. — за

Карпов А. Е. — за
13 час. 46 мин. 36 сек.: Румянцев А. Г. — за

Румянцев Н. Г. — за
Скоч А. В. — за

13 час. 52 мин. 24 сек.: Милонов В. В. — за
Татриев М. Б. — за
Фетисов В. А. — за
Фомичёв В. В. — за
Швыткин Ю. Н. — за

13 час. 52 мин. 49 сек.: Картаполов А. В. — за
Милонов В. В. — за
Румянцев Н. Г. — за
Скоч А. В. — за
Татриев М. Б. — за
Швыткин Ю. Н. — за

14 час. 04 мин. 05 сек.: Румянцев Н. Г. — за
Скоч А. В. — за

14 час. 13 мин. 51 сек.: Бабашов Л. И. — за
Булавинов В. Е. — за
Гаджиев М. С. — за
Казакова О. М. — за
Топилин М. А. — за
Чаплин Н. Ю. — за
Школкина Н. В. — за

14 час. 14 мин. 45 сек.: Никонов В. А. — за
14 час. 25 мин. 38 сек.: Милонов В. В. — за

Татриев М. Б. — за
Швыткин Ю. Н. — за
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14 час. 30 мин. 32 сек.: Милонов В. В. — за
Татриев М. Б. — за
Швыткин Ю. Н. — за

14 час. 34 мин. 12 сек.: Неверов С. И. — за
Фетисов В. А. — за
Фомичёв В. В. — за

14 час. 35 мин. 06 сек.: Абакаров Х. М. — за
Кузьмин М. В. — за
Савченко О. В. — за

14 час. 41 мин. 35 сек.: Булавинов В. Е. — за
Пирог Д. Ю. — за
Румянцев Н. Г. — за
Скоч А. В. — за
Фёдоров Е. А. — за
Цунаева Е. М. — за

14 час. 43 мин. 58 сек.: Абакаров Х. М. — за
Булавинов В. Е. — за
Ефимов В. Б. — за
Логинов В. Ю. — за
Фёдоров Е. А. — за
Цунаева Е. М. — за

14 час. 45 мин. 54 сек.: Ягафаров А. Ф. — за
14 час. 49 мин. 12 сек.: Карлов Г. А. — за

Симигин П. В. — за
Яровая И. А. — за

14 час. 58 мин. 56 сек.: Ануфриева О. Н. — за
14 час. 59 мин. 20 сек.: Гасанов Д. Н. — за

Ефимов В. Б. — за
15 час. 08 мин. 48 сек.: Красов А. Л. — за
15 час. 09 мин. 15 сек.: Красов А. Л. — за
15 час. 09 мин. 39 сек.: Веремеенко С. А. — за

Ивенских И. В. — за
Картаполов А. В. — за
Саранова Ю. В. — за

15 час. 30 мин. 15 сек.: Богуславский И. Б. — за
Гарин О. В. — за
Геккиев З. Д. — за
Кушнарёв В. В. — за
Огуль Л. А. — за
Фадина О. Н. — за

15 час. 44 мин. 00 сек.: Бессарабов Д. В. — за
15 час. 52 мин. 42 сек.: Аникеев Г. В. — за

Марков А. П. — за
Савельев Д. И. — за

16 час. 30 мин. 12 сек.: Кармазина Р. В. — за
Метелев А. П. — за

16 час. 35 мин. 46 сек.: Картаполов А. В. — не голосовал
Костенко Н. В. — не голосовала

16 час. 40 мин. 04 сек.: Оглоблина Ю. В. — не голосовала
Чилингаров А. Н. — не голосовал

16 час. 41 мин. 23 сек.: Аксёненко А. С. — за
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